






ПРЕДИСЛОВИЕ



Двадцатый век стал свидетелем множества революционных преобразований в самых разных областях, но нигде это не проявилось настолько ярко, как в разведывательной деятельности. В начале столетия большинство важных разведывательных операций исходило из Европы, и чаще всего в них участвовало весьма малое число агентов, рассеянных по всему континенту и выведывавших военные и внешнеполитические секреты. В общем и целом разведывательной деятельностью было занято не более нескольких тысяч человек.

В наши дни основные разведслужбы опираются на поддержку правительств — от Вашингтона до Москвы, от Лондона до Канберры. Вдобавок разведка перестала быть миром шпионов, контрразведчиков, политических интриганов, предателей и головорезов. Вернее, к этому списку прибавился целый мир из тридцати тысячефунтовых спутников-шпионов, ощетинившихся локаторами антенных полей, сверхскоростных компьютеров и аналитиков с учеными степенями в области математики, физики, иностранных языков, экономики, техники и политологии. Это целый мир с миллионами обитателей, ежегодно поглощающий более сотни миллиардов долларов.

Преображение мира в двадцатом столетии — усложнение социальной структуры общества, всеохватная природа войны, бурное развитие науки и техники, появление новых государств — не могло не привести к преображению искусства разведки. Необходимость в сведениях обо всех аспектах жизни и деятельности иноземных держав, в том числе об их совершеннейшем вооружении, помогла превратить разведку в современную мультимиллиардную отрасль, нуждающуюся и в системах сбора данных, созданных по последнему слову техники, и в индивидуумах, обладающих обширными познаниями в естественных и общественных науках, и в таких загадочных дисциплинах, как интерпретация фотографий.

В то же самое время успехи и неудачи разведки оказали значительное влияние на ход мировой истории. Успехи дешифровки помогли вовлечь Соединенные Штаты в Первую мировую войну, обеспечив тем самым победу Антанты. То ли неправильное истолкование разведывательных данных, то ли неумение воспользоваться ими перед Второй мировой войной позволили Гитлеру развязать войну и даже добиться временных успехов на Восточном фронте. Во второй половине века ЦРУ не сумело предсказать, что Советский Союз установит на Кубе ракетные установки, а израильская военная разведка упорно игнорировала многочисленные признаки надвигающегося нападения египтян в октябре 1973 года.

С другой стороны, разведка добивалась и грандиозных успехов. Постепенное совершенствование технических средств разведки со времени Первой мировой войны и до войны холодной в конце концов помогло обуздать страх перед превосходством противника и перед внезапным нападением, позволило контролировать выполнение договоров об ограничении вооружений (таким образом создав почву для переговоров) и обеспечило контроль за развитием кризисных ситуаций. Немалое воздействие на историю оказали и разведчики — от Рихарда Зорге во время Второй мировой войны, Эли Кохена и Олега Пеньковского в 1960-е годы и вплоть до Олега Гордиевского, повлияв на исходы сражений и кризисов, изменив стратегию дипломатии.
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ГЛАВА 1 СОМНИТЕЛЬНАЯ ПРОФЕССИЯ



В 1800 году житель Лондона выделялся среди обитателей прочих городов благодаря одной существенной черте: он принадлежал к числу жителей самого большого города Европы, насчитывавшего 900 тысяч жителей. Лондон и Париж, население которого достигало 600 тысяч человек, были единственными городами Европы, чье население превышало полмиллиона. К началу XX века они разрослись до мегаполисов с населением в 4,7 и 3,6 миллиона человек соответственно, а еще шестнадцать городов перевалили через полумиллионный рубеж. Население Берлина, Глазго, Москвы, Санкт-Петербурга и Вены превысило миллион человек.

Урбанизация, преобразившая облик Европы, стала следствием двух факторов: бурного роста населения и индустриализации. С 1821 по 1871 год население Британии выросло почти вдвое — с 14 до 26 миллионов, а в Германии с 1900 по 1913 год прирост населения составлял около миллиона человек в год. Богатство и рабочие места, порожденные промышленной революцией, повлекли крестьян в города. Они работали на фабриках, производящих потребительские товары и средства производства, трудились на сталелитейных заводах и были заняты в сфере обслуживания.

Девятнадцатое столетие стало также эпохой заметного прогресса в сфере транспорта и связи, развитие которых внесло свой вклад в урбанизацию и индустриализацию. Телеграф появился в 40-х годах XIX века. С начала 60-х годов того же века все шире и шире использовались паровозы и пароходы, снижая транспортные затраты. А в 1876 году Александр Грэхем Белл изобрел телефон.

Телеграф и телефон неузнаваемо видоизменили способы обмена информацией. До середины девятнадцатого века основными средствами ее передами были курьеры, а также обычная и дипломатическая почта. Визуальные сигналы на небольшое расстояние передавали при помощи семафора или зеркальных гелиографов. Появление телеграфа (в середине века) и телефона (под конец столетия) дало возможность общаться на большом расстоянии без малейшего промедления.

К началу XX века урбанизация, индустриализация и научно-технические достижения уже оказали заметное влияние на жизнь человечества. Эти же силы разительно сказались на военном искусстве и искусстве шпионажа.

МАРКОНИ И БРАТЬЯ РАЙТ

У телеграфа и телефона имелись и недостатки. И тому, и другому требовались специальные провода для передачи сообщений голосом или азбукой Морзе. Из-за этого обмениваться сообщениями с кораблями, находящимися вне пределов видимости с земли или с других кораблей, можно было разве что посредством разведывательных катеров. Кроме того, оперативная связь была возможна лишь там, где телефонные или телеграфные линии уже проложили. Но Гульельмо Маркони эти ограничения устранил.

Отдыхая в 1895 году в Итальянских Альпах, Маркони прочел научную статью, натолкнувшую его на мысль о возможности передачи сигналов без проводов, прямо по воздуху. Охваченный энтузиазмом Маркони досрочно прервал отпуск, чтобы вернуться в свою лабораторию на чердаке виллы Гриффоне.

Первоначальные эксперименты показали, что хотя связь без проводов и возможна, но на расстояние не выше 100 метров. Однако вскоре Маркони открыл, что, если поднять антенну повыше, радиус связи существенно возрастает. 2 июня 1896 года Маркони подал заявку и сразу же получил патент на первый в мире беспроволочный телеграф. 2 марта 1897 года он зарегистрировал подробную спецификацию, а менее пяти месяцев спустя открылась компания «Беспроволочная телеграфия и сигнализация», ставившая своей целью коммерческое использование устройства Маркони. Успешная демонстрация изобретения в августе того же года в присутствии короля и королевы Италии привела к тому, что итальянский военно-морской флот поставил систему Маркони на вооружение. В октябре изобретателю удалось наладить связь между Солсбери и Батом, разделенными расстоянием в тридцать четыре мили.

Не менее радикальное влияние на грядущее столетие оказали и двое братьев, родившихся в американском штате Огайо во второй половине девятнадцатого века. В то время как Маркони стремился отправить по воздуху лишь человеческие голоса и сигналы, Уилбур и Орвилл Райты стремились поднять в воздух самого человека.

После ряда изысканий и дискуссий Орвилл и Уилбур окончательно уверились, что полет человека вполне осуществим, и захотели принять участие в достижении этой заветной цели. Они принялись изучать проблемы, связанные с управлением летательным аппаратом. В качестве полигона они избрали деревушку Китти-Хоук в Северной Каролине, где роза ветров оказалась наиболее благоприятной.

И вот 17 декабря 1903 года в 10 часов 35 минут три с лишним года упорных трудов и экспериментов увенчались успехом: состоялся первый в истории полег на аппарате тяжелее воздуха с двигателем внутреннего сгорания. Самолет «Flyer» («Летун») с Орвиллом Райтом на борту поднялся в воздух на собственной тяге и продержался в полете 12 секунд, одолев расстояние 120 футов. В тот же день братья совершили еще три полета. Во время последнего полета Уилбур продержался в воздухе 59 секунд, одолев дистанцию 852 фута.

НАЧАЛО

Когда Маркони и братья Райт приступили к своим научным изысканиям, на них обратили внимание лишь весьма немногие представители разведок, а то и вовсе никто. По сути говоря, в 1900 году разведывательное сообщество представляло собой крохотный мирок. Хотя правительства Европы обладали организациями для сбора политических и военных сведений о своих нынешних и потенциальных врагах, эти организации, как правило, представляли собой периферийные ответвления, страдавшие недостатком персонала и средств. Они не так уж регулярно вводили своих премьер-министров в курс мировых событий, а их работа нечасто сказывалась на повседневной внешней и военной политике их правительств.

Хотя Великобритания якобы располагала обширной шпионской сетью, охватившей весь материк, на деле все обстояло иначе. В 1873 году военное министерство учредило подразделение разведки, состоявшее всего-навсего из двадцати семи военнослужащих и гражданских лиц. К тому времени технический прогресс армий и флотов стал вполне очевиден благодаря появлению многозарядных винтовок, нарезных орудий, заряжавшихся с казенной части, и броненосцев. В сферу интересов военной разведки вошли не только вооружение, тактика и численность войсковых соединений, но и техническая информация.

В 1882 году Адмиралтейство последовало примеру военного министерства, учредив Комитет иностранной разведки (Foreign Intelligence Committee), в 1887 году переименованный в Департамент военно-морской разведки (Naval Intelligence Department). Комитет получал от Королевских ВМФ рапорты по размещению и действиям иностранных военных судов и торговых кораблей в открытом море. Посещавшие порты иностранные суда тоже служили полезным источником экономической информации о месте их назначения и доставляемых туда грузах.

Британские военные атташе в Берлине, Вене и Санкт-Петербурге докладывали о военных успехах стран их пребывания. Но делали они это весьма деликатно и щепетильно, как истые джентльмены. Никто и не рассчитывал, что они будут заниматься «секретной деятельностью»; более того, малейшее касательство к подобной деятельности рассматривалось крайне неодобрительно. Один из атташе писал:

«Я ни за что не стану заниматься секретной работой. С моей точки зрения, военный атташе — гость страны, аккредитующей его, и потому должен видеть и узнавать лишь то, что дозволено гостю. Несомненно, он должен держать глаза и уши открытыми и не упускать ничего, но секретная деятельность — не по его части, он должен решительно отказываться прилагать к ней руку».



Во Франции разведка тоже не блистала. После катастрофического разгрома Франции в войне 1870 года с Германией, повлекшего утрату Эльзаса и Лотарингии, был учрежден отдел статистической и военной разведки, в чье ведение входил сбор сведений о немецких войсках, оккупирующих бывшие французские провинции.

По окончании оккупации в 1873 году отдел разросся и в дальнейшем фигурировал под двумя названиями: службы информации (Service de Renseignement, SR) или специальной службы. К 1880 году служба обзавелась агентами в Берлине, Вене, Дрездене, Лейпциге, Франкфурте, Кёльне и Мангейме. Среди ее достижений следует упомянуть получение немецких планов мобилизации.

Однако причастность некоторых членов SR к делу Дрейфуса в 1899 году привела к утрате службой независимого положения. Ее обязанности по контрразведке перешли к Surete Generate (сыскной полиции) Министерства внутренних дел, а роль разведки за рубежом заметно снизилась. Service de Renseignement превратилась в Section de Renseignement (отдел информации), подчиненный Deuxieme Bureau (Второй, или Разведывательной, канцелярии) Генерального штаба.

Самой совершенной разведывательной сетью на переломе столетий располагала имперская Германия. 23 июня 1866 года, всего за десять дней до начала войны с Австрией, указом кайзера была учреждена политическая полевая жандармерия Министерства иностранных дел (впоследствии тайная полевая жандармерия) под началом Вильгельма Штибера. В круг обязанностей жандармерии входило «обеспечение военных властей добытыми сведениями о вражеской армии». По окончании войны Штибер расширил свою секретную службу и переименовал ее в Central-Nachrichtenburo (Центральную разведывательную канцелярию). Канцелярия не только преследовала противников режима, но и содержала агентов в Париже, Лондоне и Вене.

Штибер полагал, что для получения достоверного образа потенциального противника необходима обширная разведывательная сеть. Он объяснял:

Традиционно употребляемое разведками других стран локальное наблюдение, в котором задействованы весьма немногие шпионы, приносит весьма скромные результаты… Многочисленность агентуры позволит нам проникнуть в самые сокровенные секреты… Более того, важность и точность каждого донесения, полученного армией от агентов, можно будет тщательно проанализировать, сопоставив с другими донесениями, подтверждающими или опровергающими его.

Глава прусского Генерального штаба Гельмут фон Мольтке счел, что успехи Штибера и неспособность армии добыть сведения самостоятельно выставляют армию в невыгодном свете. И потому 11 февраля 1867 года фон Мольтке учредил постоянную конкурирующую службу — Разведывательную канцелярию.

Недуг Штибера, вынудивший его в середине семидесятых уйти в отставку и окончившийся его смертью в 1882 году, позволил генералам захватить власть над военной разведкой. К концу восьмидесятых разведывательная канцелярия располагала небольшой, но надежной агентурной сетью в Париже, Брюсселе, Люксембурге, Бельфоре и других французских городах. Семьдесят пять агентов и информаторов работали в России. С 1889 года они поставляли подробности мобилизационных планов и диспозиции царской армии.

В 1889 году был учрежден ряд должностей заместителей главнокомандующего, или обер-квартирмейстеров, и Разведывательную канцелярию подчинили III обер-квартирмейстеру. Поэтому она и заслужила обозначение IIIb.

До конца столетия субсидии на ее деятельность неизменно возрастали, и в результате бюджет канцелярии превысил бюджет разведслужб всех прочих европейских государств, не считая России. В итоге это учреждение, крохотное поначалу, так разрослось, что к 1901 году в нем работали уже 124 офицера, управлявшие разведывательной деятельностью через разведывательные пункты в Бельгии, Швейцарии, Англии, Италии, Испании, Люксембурге, Дании, Швеции и Румынии.

Первостепенной задачей российских спецслужб был отнюдь не сбор данных об иноземных державах, а надзор за противниками царизма, как действовавшими в пределах страны, так и за рубежом. В 1900 году преемником ряда тайных полицейских ведомств стало охранное отделение, прозванное в народе просто охранкой. Иностранное подразделение охранного отделении работало в основном во Франции, Швейцарии и Британии, где скапливались русские революционеры и диссиденты.

Военная разведка находилась в ведении Генерального штаба российской армии. Сбор и анализ разведывательных данных был поручен пятой канцелярии первого отделения оперативного управления. Различные подразделения изучали вооруженные силы и средства Германии, Австро-Венгрии, Балканских государств, Скандинавии, Турции и Персии. Военные атташе посылали донесения непосредственно в 5-ю канцелярию.

В отличие от России и Германии Соединенные Штаты на переломе веков не располагали ни обширными спецслужбами для работы внутри страны, ни обширной агентурной сетью за рубежом. Как и в Британии, первые постоянные разведывательные организации в Соединенных Штатах были учреждены армией и военно-морским флотом США. В данном случае пальма первенства принадлежала ВМФ, в 1882 году учредившему Управление военно-морской разведки (Office of Naval Intelligence, ONI). Согласно приказу по министерству № 292 ONI должно было «собирать и накапливать военно-морские сведения, каковые могут оказаться полезными министерству как в военное, так и в мирное время». С целью получения разведданных для ONI командиру каждого корабля было предписано назначить офицера разведки, в обязанности которого входило бы составление детальных рапортов об иностранных гаванях, береговых укреплениях и судах.

В 1885 году военный министр Уильям К. Эндикотт якобы затребовал у своего заместителя генерала Р. К. Драма информацию о вооруженных силах какой-то европейской страны — видимо, то ли Германии, то ли России. И с изумлением выяснил, что Драм не располагает ни самими сведениями, ни средствами их получения. В результате, как гласит предание, Драм учредил отдел военной информации (Military Information Division, MID) для сбора «военных данных по нашим собственным и иностранным войскам для использования их военным министерством и армией в целом». Штат отдела состоял всего-навсего из одного офицера и одного гражданского служащего.

В последующие годы каждая из этих организаций развернула целую сеть атташе. Представители ONI обосновались в Париже, Берлине, Риме, Вене и Санкт-Петербурге. В 1887 году военные атташе были отправлены в Берлин, Париж, Лондон, Вену и Санкт-Петербург. Вклад военных атташе в деятельность MID в 1891 году помог подсчитать численность и типы различных вооружений, находившихся в арсенале одиннадцати европейских держав.

Но к 1900 году одна из новых разведслужб пришла в упадок. Став в феврале 1900 года главой ONI, капитан Чарльз Д. Сигсби отправил своему непосредственному начальнику рапорт, утверждая, что в ONI царит полнейшая неразбериха. Согласно рапорту Сигсби анкеты, высылаемые офицерам действующего флота, давно устарели, а собираемые сведения не позволят ONI ответить ни на один серьезный тактический или стратегический вопрос. Вдобавок сами офицеры почти не обучались разведывательной деятельности. В ближайшие год-два дела ничуть не поправились. А в 1903 году, под конец пребывания Сигсби на этом посту, ВМФ сократил количество профессиональных военных моряков, приписанных к ONI, с семи до пяти.

СЕКРЕТНАЯ СЛУЖБА ЕГО ВЕЛИЧЕСТВА

Еще до исхода первого десятилетия нового века взаимосвязанные страхи перед войной и перед иноземными шпионами немало способствовали разрастанию разведывательных учреждений многих стран. Британская политика «безупречной изоляции» пала под давлением международных политических событий. Немецкий акт 1900 года «О Военно-морском флоте» бросил недвусмысленный вызов британскому господству на море, предусмотрев постройку в ближайшие двадцать лет девятнадцати новых линкоров и двадцати грех крейсеров. Свои колониальные проблемы Британия и Франция урегулировали в 1904 году. За англо-французским договором последовал аналогичный англо-российский договор 1907 года. Тем временем у Франции в 1905 году возникли разногласия с Германией по поводу Марокко. Начали складываться военные союзы, противостоявшие друг другу во время Первой мировой войны.

Февраль 1904 года отмечен рядом перемен в британских спецслужбах. Департамент разведки, лишившись мобилизационного отдела, был переименован в Оперативное управление (Directorate of Military Operations). Разведка в том или ином виде входила в круг обязанностей трех или четырех отделений нового управления. MO2 — отдел разведки (Foreign Intelligence Section), МОЗ — отдел администрации и специальных служб (Administration and Special Duties Section), a MO4 — топографический отдел (Topographical Section).

Штат отдела разведки начал разрастаться практически с момента появления, прибавка числа занятых в нем военнослужащих и гражданских лиц оказалась куда более значительной, чем во всех прочих отделах. Еще до конца года появились два подотдела, занимавшиеся Соединенными Штатами и Дальним Востоком. К «специальным службам» относилась цензура, контрразведка и, очевидно, тайная полиция.

Озабоченности многих британских чиновников сбором разведданных об иностранных державах ничуть не уступал их страх перед иноземными шпионами. С самого начала столетия Британию то и дело охватывали приступы шпиономании, зачастую спровоцированные писателями и журналистами, для которых подобные страхи были хорошей статьей дохода. Если в 1900 году потенциальным противником считалась Франция, после 1904 года угрозой номер один стала Германия. И ничуть не удивительно, что в 1905 году писатель Уильям Лекю «открыл» «огромную немецкую шпионскую сеть, опутывающую все Соединенное Королевство».

Страх перед нашествием гуннов еще более усугубляли достижения немцев в области военно-морской техники и объявление в ноябре 1907 года об ускорении программы строительства боевых кораблей. В число подливавших масло в огонь осенью 1907 года входили Лео Максзе, редактор и владелец влиятельного журнала «Нейшнл ревю», и полковник Чарльз Репингтон, военный корреспондент «Таймс». При поддержке некоторых руководителей тори они убедили правительство учредить подкомитет Комитета имперской обороны (Committee of Imperial Defence, CID) для изучения угрозы вторжения. Результат вовсе не оправдал ожиданий Максзе и его союзников: исследование вопроса показало, что нападение врасплох неосуществимо.

Выводы CID ничуть не убедили ярых прорицателей вторжения и не устранили страх перед сетью немецких шпионов, работающих на всей британской территории. Среди убежденных в массовой инфильтрации немецких агентов в Британию был и друг Лекю, подполковник Джеймс Эдмондс, отвечавший в 1907 году за контрразведку и организацию агентурной сети в Германии.

Эдмондс представил свой рапорт военному министру Р. Б. Холдейну, в марте 1909 года учредившему и возглавившему новый подкомитет CID для выяснения «природы и объема иностранного шпионажа, имеющего место в пределах страны, и опасности, каковую упомянутый может навлечь на нас». В подкомитет вошли еще одиннадцать высокопоставленных чиновников, в том числе первый лорд Адмиралтейства (военно-морской министр), министр внутренних дел, первые заместители министра финансов и министра иностранных дел, специальный уполномоченный по безопасности метрополии, начальник оперативного управления и начальник военно-морской разведки.

Эдмондс представил подкомитету множество доказательств существования немецкой шпионской сети в Британии, по большей части неправильно истолкованных или сфабрикованных. Однако на третьем заседании подкомитета Холдейн резюмировал, что улик вполне достаточно для подачи доклада. Остальные члены комитета согласились:

«Представленные доказательства не оставляют у комитета ни малейших сомнений, что в стране действует обширная немецкая агентурная сеть, а у нас нет организации, способной контролировать эту агентуру, а также определить ее масштабы и цели».

Комитет также пришел к выводу, что агентурная сеть Британии за рубежом явно не отвечает предъявляемым требованиям. В 1908 году, во время заседания подкомитета по агрессии начальник оперативного управления генерал-майор Джон Юарт признался, что «существующий механизм получения сведений из Германии и с материка вообще в военное либо мирное время» крайне несовершенен. Подготовленные Генштабом планы вероятного немецкого вторжения строились на «гипотетических допущениях». Отдел военно-морской разведки (Naval Intelligence Division, NID) согласился с ним. Когда же начальником военно-морской разведки в октябре 1907 года стал контр-адмирал Эсмонд Слейд, он обнаружил, что военно-морские «секретные службы… совершенно не организованы».

Сухопутная и морская разведка предприняли попытки завербовать агентов, но не слишком в этом преуспели. В начале 1907 года в Европе не работал ни один британский агент. До конца года Эдмондс получил одобрение начальника оперативного отдела на организацию агентурной сети в Германии. Первые попытки выглядели крайне по-дилетантски. Эдмондс просил друзей, посещающих Германию, выяснять в местной полиции имена проживающих там британских граждан. Первого агента обеспечила пивоваренная компания «Кураж и компания», заставившая своего гамбургского представителя собирать «информацию по флотским и армейским вопросам касательно устройства портов, числа кораблей, расположения железнодорожных путей, перемещения войск и т. д.». За следующие два года этот шпион поневоле ни разу не получил специального задания. Съездив в Германию в 1908 и 1909 годах, он просто взял с потолка сведения, которые, по его мнению, должны были доставить военному министерству удовольствие.

Морская разведка Слейда тоже сложа руки не сидела, вербуя агентов. В марте 1908 года Слейд отправил офицера NID в Германию, чтобы наладить контакт с потенциальным шпионом. Годом позже он доложил, что «в нашей службе занято три или четыре агента, по большей части работающих одновременно и на Министерство обороны, и на Адмиралтейство».

Комитет по иностранному шпионажу счел агентурные сети военного министерства и Адмиралтейства не отвечающими стоящим перед ними задачам. Адмиралтейство подозревало, что немцы втайне ускоряют свою кораблестроительную программу — накапливают орудия, орудийные башни и броню загодя, задолго до начала строительства самих судов. Поскольку выпуск самих орудий, их подвески и брони требует куда больше времени, чем постройка корпусов, подобные накопления могли сократить трехлетний срок, необходимый для строительства, до двух с половиной, а то и двух лет. Вдобавок подозревали, что постройку начнут до срока, установленного актом «О Военно-морском флоте», даже до того, как рейхстаг утвердит бюджет этих работ. Последствия подобных ухищрений могли сыграть решающую роль — при начальном соотношении 16:13 по военным кораблям в пользу Британии в 1912 году Британия встала перед угрозой, что пропорция изменится до 17:16–21:16 в пользу Германии.

Именно в этой обстановке комитет CID по шпионажу рекомендовал образовать канцелярию секретных служб, призванную служить трем целям: встать барьером между вооруженными силами и иностранными шпионами; служить посредником между управлениями вооруженных сил и британскими агентами за рубежом; и заняться контрразведкой.

Канцелярия секретных служб (Secret Service Bureau) начала работу 1 октября 1909 года под номинальным надзором военного министерства. Канцелярия, первоначально состоявшая из двух отделов — сухопутного и военно-морского, через месяц претерпела реорганизацию, сухопутный и военно-морской отделы соответственно сменились внутренним и внешним — вероятно, потому, что сухопутный отдел занимался в основном контрразведкой, а зарубежные британские агенты работали в основном в портах и на верфях, посылая донесения военно-морскому отделу. В 1910 году оба отдела разделились, внутренний отдел перешел под начало Министерства внутренних дел, а внешний — под юрисдикцию Адмиралтейства, своего основного заказчика.

Главой внешнего отдела секретных служб был назначен невысокий коренастый морской офицер, капитан третьего ранга (впоследствии капитан первого ранга) Мансфилд Джордж Смит-Камминг. Родившийся 1 апреля 1859 года, Камминг служил в патрульной службе в Ост-Индии, принимал участие в рейдах против малайских пиратов и был удостоен награды за доблесть во время Египетской кампании 1882 года. Личное дело характеризует его так: «умный офицер, питающий большое пристрастие к электричеству», обладающий «познаниями в фотографии», «владеющий французским» и «хорошо рисующий».

Однако вдобавок к пошатнувшемуся здоровью Камминга донимали все более жестокие приступы морской болезни — недуга, весьма неуместного для моряка. В 1885 году его внесли в пенсионный список как «непригодного службе».

Камминг устроил и внешний отдел канцелярии секретных служб, и собственную лондонскую квартиру на верхнем этаже по адресу Уайтхолл-Корт, 2, в «настоящем лабиринте из коридоров, лестниц и комнат диковинной формы», и добраться туда можно было только персональным лифтом. В кабинете Камминга стоял простенький рабочий стол, большой сейф, на стенах висели карты и таблицы, один-два морских пейзажа, стояла ваза с цветами и разнообразные механические приспособления, в том числе патентованный компас и новомодные электрические часы.

Сам Камминг, известный под прозвищем К-1, по начальной букве имени (как и по сей день называют всякого главу спецслужбы), вполне мог сойти со страниц приключенческого романа. Писал он исключительно зелеными чернилами. Лишившись ноги из-за несчастного случая, он передвигался по коридорам, водрузив свой протез на детский самокат и бодро отталкиваясь здоровой ногой. Посетителям не раз доводилось лицезреть впечатляющее представление: желая подчеркнуть свою точку зрения, Камминг энергично вонзал в свою деревянную ногу нож для бумаг. По собственному признанию, он считал секретную службу «грандиозной забавой».

Уделяя первостепенное внимание военно-морским аспектам, Камминг был весьма ограничен в средствах. Как отмечено в послевоенном докладе, внешний отдел был не в состоянии нанимать штатных агентов и вынужден был прибегать к услугам «случайных агентов», не слишком преуспевавших на ниве шпионажа.

Наиболее продуктивной из «агентов на полставки» была небольшая группа кораблестроителей и оружейников, либо наносивших в Германию регулярные визиты, либо проживавших там, частично совмещая деловые поездки с разведывательной деятельностью. По большей части эта деятельность не требовала настоящей секретной работы. Вместо этого внештатные агенты Камминги собирали обширную подборку газет и журналов, выходивших в Киле, Вильгельмсхафене, Данциге (ныне Гданьск) и Берлине. Кроме того, они вели наблюдения за гаванями и берегами Гамбурга и Бремена, где находились крупнейшие судоверфи, а также Киля.

Наиболее удачной из известных агентурных сетей Камминга управлял Макс Шульц, принявший немецкое гражданство саутгемптонский торговец судами. За время своих поездок по Германии в 1910–1911 годах Шульц завербовал четырех информаторов, наиболее важным из которых был инженер по фамилии Гипзих, работавший на бременской верфи «Везер». За два года работы до разоблачения Гипзих сумел проинформировать англичан о проектах немецких военных кораблей и, по-видимому, переслать немалое количество чертежей.



Немецкая агентура Камминга обеспечила массу технических разведданных о немецком военном флоте — от противопожарного оборудования до дальномеров. И хотя большинство донесений основывалось на опубликованной информации, она прошла бы незамеченной, если бы не агентура Камминга. Благодаря рапортам агентов отдел военно-морской разведки пребывал в курсе кораблестроительных программ Hochseeflotte (океанского флота) и подводных лодок. Зачастую они предоставляли данные лишь о финальных этапах строительства военных кораблей или испытаний подводных лодок на скорость и надежность. В начале 1911 года агенты предоставили Адмиралтейству «полное иллюстрированное описание» нового крупнокалиберного снаряда, поставленного на вооружение годом ранее, а также «отчет о его [впечатляющей] действенности против разнообразнейших бронированных мишеней».

Кроме Германии, в круг интересов шпионов Камминга входили Роттердам, Брюссель и Санкт-Петербург. Резидентом Камминга в Роттердаме был Ричард Тинсли (агент Т). Тинсли организовал преуспевающую торговую компанию, служившую прикрытием его разведывательной деятельности. Но Айвон Киркпатрик, в будущем заместитель министра иностранных дел, обнаружил, что Т «лжец и первоклассный интриган, не брезгующий почти никакими средствами».

Бельгийская агентурная сеть Камминга не только была обширнее, но и пользовалась куда более дурной славой, чем нидерландская. Генри Дейл Лонг (агент Л) служил резидентом в Брюсселе с 1910 года. Однако брюссельская агентура сотрудничала с вольнонаемными брюссельскими спецслужбами, порой фальсифицировавшими разведданные, в том числе фиктивные планы немецкого вторжения. Камминга убедили потратить 600 фунтов стерлингов на приобретение шифровальной книги, якобы используемой в немецких войсках, но впоследствии военный дешифровщик обнаружил, что это «липа самого убогого качества».

СИДНЕЙ РЕЙЛИ

Если имена Ричарда Тинсли и Генри Дейла Лонга относительно малоизвестны, личность британского резидента в Санкт-Петербурге вдохновила на создание множества книг и съемку двенадцатисерийного телефильма. Изрядная часть написанного о Сиднее Рейли — вымысел. Рейли якобы «располагал куда большим могуществом, авторитетом и влиянием, нежели любой другой шпион», виртуозно владел «клинком, пистолетом и удавкой» и обладал «одиннадцатью паспортами, к каждому из которых прилагалась отдельная жена».

На самом деле все обстояло куда зауряднее. Сигизмунд Георгиевич Розенблюм, родившийся в 1874 году, был единственным сыном богатого российского еврея. В девяностых годах того же века он эмигрировал в Лондон, радикально порвав отношения с семьей и переменив имя на Сидней Рейли. В начале нового века он перебрался в Порт-Артур, где тогда располагался штаб русского Дальневосточного флота, и работал там в качестве совладельца лесоторговой компании. Ко времени возвращения в Лондон накануне Русско-японской войны 1904 года Рейли был уже международным авантюристом, свободно владевшим несколькими иностранными языками. Не исключено, что во время пребывания в Порт-Артуре Рейли поставлял отделу военно-морской разведки сведения о русском Дальневосточном флоте, хотя никаких документальных подтверждений этого подозрения не существует.

Получив образование инженера-электрика в Королевской горнорудной школе, он поступил аспирантом в Тринити-колледж (Кембридж) в октябре 1905 года, воспользовавшись поддельным дипломом университета индийского города Рурки. Через два или три года Рейли покинул Кембридж, принявшись изобретать очередные ученые звания, похваляясь, что прошел докторантуру в Гейдельберге. В эту выдумку он в конце концов уверовал и сам, как и в ряд других. Одна из его секретарш, Элинор Тойи, утверждала, что «Рейли страдал от серьезных помутнений рассудка, связанных с навязчивыми идеями. Однажды он вообразил себя Иисусом Христом».

Но своим искусством разведчика Рейли заслужил восхищение и со стороны К, и со стороны Уинстона Черчилля, в 1905 году служившего заместителем министра по делам колоний, а впоследствии ставшего министром внутренних дел и первым лордом Адмиралтейства (в 1911 году). И хотя первый британский дипломат в Советской России — Роберт Брюс Локкарт пренебрежительно отзывался о разведывательной деятельности Рейли, он находил отвагу Рейли и его презрение к опасности «великолепными». Вероятно, вскоре после создания канцелярии секретных служб Рейли зарекомендовал себя отличным специальным агентом, работая в гамбургской судостроительной компании «Блом и Фосс». Вряд ли Рейли предоставлял Каммингу и британскому Адмиралтейству сведения о всех новых конструкциях и модификациях немецкого флота, как утверждают, однако его послужной список не воспрепятствовал его повторной вербовке в разгар Первой мировой войны.

ШПИОНЫ КАЙЗЕРА

Пока британские агенты стремились выяснить потенциал и намерения Германии, немецкая агентура действовала в Британии, Франции и России. Во Франции Германия располагала давнишним резидентом, поступившим на службу еще в 1866 году. В июне 1866 года барон Аугуст Шульга доставил в Берлин тактические сведения об австрийских войсках, а также досье ряда важнейших командиров австрийской армии.

Шульга, которому тогда исполнилось двадцать пять лет, был стройным голубоглазым блондином, родившимся в венгерском городке Жольна. Поступив на службу в австрийскую пехоту, он в 1859 году «весьма отважно» сражался под Маджентой и Сольферино. Хотя о нем отзывались как об одаренном офицере, достойном поста в Генеральном штабе, в 1863 году он ушел в отставку, как раз перед самыми экзаменами в Австрийскую военную академию, сославшись на необходимость управлять имением, полученным в результате женитьбы. Очевидно, репутация бывшего офицера позволила ему проникнуть в штаб австрийской армии и добыть информацию, доставленную им в Берлин.

После войны 1866 года Шульга перебрался в Париж, попутно доставив сведения прусскому военному атташе. IIIb присвоило ему кодовое имя «агент 17», считая его идеальным агентом. Будучи обаятельным, образованным и аристократичным человеком, он оставался загадкой для своих немецких работодателей. Они не знали, где он добывает информацию, чем еще занимается помимо шпионажа, не знали даже, живет ли он в Париже под собственным именем или под псевдонимом. От ответов на вопросы IIIb он уклонялся, заявляя, что их должно волновать лишь одно: насколько он результативен.

В течение сорока лет между войнами 1870 и 1914 годов IIIb очень редко прибегало к услугам Шульги, оберегая его от провала для использования в случае кризиса. Сдержанная политика IIIb с лихвой окупилась, ибо перед самым началом мировой войны Шульга доставил невероятно ценный документ, излагавший порядок развертывания французских войск на пятый день мобилизации. Уже один лишь этот документ оправдывал существование IHb и окупал все затраченные деньги, давая Германии реальную возможность одержать победу во время контратаки французов в надвигающейся войне. Но на практике этот случай лишь послужил одним из множества примеров разведданных, не использованных получателями по назначению.

Хотя агентурные сети IIIb во Франции и России были весьма обширны, в Британии дело обстояло иначе. К числу тамошних агентов принадлежали доктор Макс Шульц (не путать с натурализованным в Германии Максом Шульцем) и Армгаард Карл Грейвс. Шульц работал в своем плавучем доме близ Плимута, ходившем под немецким флагом. Устраивая у себя вечеринки. Шульц старался перевести разговор на Военно-морской флот. Грейвс же был мошенником, водившим за нос и британские, и немецкие спецслужбы. Он куда лучше умел клянчить деньги, чем добывать секретную информацию, и в конце концов немецкий резидент в Британии выгнал его, назвав «матерым жуликом».

Кроме настоящих шпионов, Германия содержала традиционную систему военных атташе, добывавших информацию из газет, парламентских протоколов, судовых журналов, картографических публикаций и даже из открыток. Как правило, немецкие военные и морские атташе избегали шпионажа, предпочитая налаживать социальные контакты. Имперские директивы 1878, 1890 и 1900 годов запрещали им прибегать к нелегальным действиям для получения разведывательных данных. В результате атташе стремились наладить личные отношения с иностранными офицерами и политиками, принимая участие в общественной жизни страны пребывания, особенно клубной жизни.

ЦАРСКИЕ ШПИОНЫ

Россию тоже интересовали военные планы потенциальных врагов, и она не останавливалась ни перед чем, добывая подобные сведения. В то время как атташе большинства держав воздерживались от шпионской деятельности, российские атташе подобной щепетильностью не отличались. Военный атташе в Дании и Швеции с 1908 по 1912 год А. А. Игнатьев возглавлял обширную агентурную сеть в Германии. В 1914 году, после провала в Германии агентов полковника Базарова, его объявили персоной нон грата. Полковник Занкевич, атташе в Вене, был изгнан из Австрии, так как австрийская контрразведка раскрыла его сеть, включавшую в себя отставного фельдфебеля, полицейского, лейтенанта военной академии и других офицеров.

С 1905 года самым результативным шпионом России в австро-венгерских Вооруженных силах был полковник Альфред Редль, продававший сведения также французским и итальянским спецслужбам. С 1900 года и вплоть до провала в мае 1913 года Редль служил сначала заместителем начальника Evidenzburo — военной контрразведки в Вене, а затем начальником разведки VIII армейского корпуса, расквартированного в Праге. Возможно, Редля шантажировали, так как он был гомосексуалистом, хотя платили ему русские довольно щедро.

Кроме фотографирования секретных документов для русских хозяев, Редль также разоблачал австрийских агентов. Редль продал русским «План 3» — план австрийской мобилизации против России — и выдал детали, касавшиеся системы жизненно важных укреплений вдоль границы Галиции с Россией. Австрийский военный совет заключил, что шпионаж Редля помог «нанести тяжкий удар» по австрийской мощи, «уничтожив основательную конструктивную работу многих лет». Выданные Редлем секреты вынудили австро-венгерский Генеральный штаб прибегнуть к крупномасштабной смене шифров, расписания движения поездов и прочих планов.

Редль не дожил до того, чтобы полюбоваться на плоды своей подрывной деятельности. Рано утром в воскресенье 25 мая 1913 года полковник Альфред Редль покончил с собой выстрелом в голову в номере отеля «Кломзер», расположенного в Гарренгассе, фешенебельном районе Вены. Ему позволили «приговорить себя» после допроса, во время которого Редль твердил, что шпионил всего около года и передал противнику только кое-какие руководства да мобилизационный план VIII армейского корпуса. В тот день в вечерних газетах появилось официальное коммюнике о самоубийстве Редля, списывавшее все на его психическое расстройство. Однако на следующий день берлинские и пражские газеты опубликовали материалы о его шпионской деятельности.

ВЗЛОМ ШИФРОВ

Кроме агентов на местах, не менее важным источником разведывательной информации могли быть дешифровщики. Обычно для расшифровки или декодирования депеши иностранного правительства требовалось добыть копию послания — посредством кражи, вербовки информатора в иностранном правительстве или получения копий телеграмм в телеграфном агентстве. Изобретение Маркони изменило ситуацию самым радикальным образом.

Однако этих перемен никто не предвидел. В большинстве стран дешифровке похищенных посланий отводили столь ничтожную роль, что перед войной полностью организованные централизованные бюро дешифровки имелись лишь во Франции, Австро-Венгрии и России.

Во Франции было пять бюро дешифровки — в министерствах: военном, морском, иностранных дел, внутренних дел и почты и телеграфа. Основным было бюро в Черном кабинете (Cabinet Noir) Министерства иностранных дел, с перерывами работавшее со времен кардинала Ришелье. Возрожденное в 80-х годах XIX века бюро к началу 90-х сумело расшифровать значительное количество английских, немецких и турецких дипломатических телеграмм, переданных по телеграфу.

В 1912 году шифровальное и дешифровальное бюро военного министерства слили воедино и передали под непосредственное руководство военного министерства. В мирное время в бюро работало всего двое дешифровщиков, но ими штат военных криптоаналитиков не исчерпывался. К исходу века была сформирована Commission de Cryptographic Militaire (Военная криптографическая комиссия). Около десяти членов комиссии остались в своих подразделениях и должны были уделять криптографии свое свободное время.

Работы всегда хватало. Материалы обильно поступали из разнообразных источников. Наиболее важными из них были телеграммы, поставляемые Министерством почты и телеграфа. К числу прочих источников относились военные радиопередачи сопредельных стран во время военных маневров, перехваченные специальными станциями радиоперехвата близ восточных границ.

Часть своего времени члены комиссии тратили на теоретические изыскания, а также на сбор лингвистической статистики. В остальное время они занимались расшифровкой немецких радиопередач, перехваченных во время маневров.

Кроме того, члены комиссии уделяли немало времени детальному анализу шифров, употреблявшихся немцами в мирное время, а возможно, предназначавшихся и для военного времени. Они полагались не только на частотный анализ, но и на данные, полученные от шпионов, дезертиров, членов иностранного легиона и из немецких военных руководств. В подготовленных ими секретных служебных записках излагались системы криптографии, статистические данные, инструкции для дешифровщиков и прочие необходимые данные, предназначавшиеся для мобилизованных дешифровщиков в случае войны.

В остальных странах криптография пребывала в крайне зачаточном состоянии. Немецкое Министерство иностранных дел содержало криптоаналитическое бюро, хотя и весьма скромное — очевидно, по причине нехватки специалистов. В России шифровальные службы имелись сразу в двух министерствах — и иностранных дел, и внутренних — практически еще с первой половины восемнадцатого века. Видимо, эти службы успешно разгадывали турецкие, британские, австрийские и шведские шифры.

ВОЗДУШНАЯ РАЗВЕДКА

Братья Райт полагали, что денежное вознаграждение за свою работу получат от правительств, а не от коммерческого сектора. Они верили, что их летающие машины будут иметь грандиозную ценность во время войны, имея в виду разведывательную деятельность.

Подполковник Дэвид Хендерсон разделял точку зрения братьев Райт. Хендерсон, служивший третьим и последним начальником военной разведки во время Англобурской войны, написал руководство «Полевая разведка, ее принципы и приемы» («Field Intelligence, Its Principles and Practices», 1904). В 1908 году Уилбур Райт удивил Европу рекордными полетами на летательном аппарате с собственным двигателем, и Дэвид Хендерсон тотчас же подумал о военном применении аэропланов. И отнюдь не случайно основателем британской военной авиации стал Хендерсон, считавший, что «разведка — это средство, играющее жизненно важную роль».

В годы, предшествовавшие Первой мировой войне, воззрения Хендерсона были подкреплены целым рядом событий. Хотя первые воздушные фотографии были сделаны, вероятно, с борта самолета, пилотируемого Уилбуром Райтом в окрестностях Рима в 1909 году, первые высококачественные аэрофотоснимки были получены французами, а разведку с воздуха первыми провели итальянцы. В октябре 1911 года, во время Итало-турецкой войны, капитан итальянской армии Пьяцца провел визуальную воздушную разведку турецких позиций близ Триполи в Северной Африке. А 24 и 25 февраля 1912 года он сфотографировал из своего моноплана турецкие позиции.

В годы перед Первой мировой войной большинство британских офицеров, как и большинство их французских и немецких коллег, считали основной задачей военных самолетов, воздушных шаров, аэростатов и дирижаблей в будущей войне именно разведку. Они предполагали, что дирижабли и аэропланы можно в той или иной мере использовать для боевых действий против врага, но их первостепенной задачей считалась все-таки разведка. Учитывая важность воздушной разведки, британское военное министерство в 1912 году подало докладную записку с рекомендацией учредить военное летное училище. Первостепенными задачами аэропланов при поддержке наземных войск считалась разведка (прежде всего визуальная), а далее следовало предотвращение вражеской разведки, курьерская служба, корректировка артиллерийского огня и атаки на врага с воздуха.



ГЛАВА 2

ГЛОБАЛЬНАЯ ВОЙНА: ШПИОНЫ И ДИВЕРСАНТЫ



Хотя международные отношения то и дело обострялись, до 1914 года Европа сумела избежать войны. Однако убийство эрцгерцога Франца Фердинанда, наследника австро-венгерского престола, и его жены Софии, герцогини Хохенбергской, во время государственного визита в Сербию повлекло кризис, уклониться от которого было уже невозможно.

Покушение дало австро-венгерской верхушке прекрасный повод развязать войну против Сербии, предоставившей убежище и поддержку противникам аннексии Боснии в 1908 году. 23 июля, спустя почти месяц напряженного ожидания, Сербия получила от Австро-Венгрии ультиматум по десяти пунктам.

Сербия доставила ответ австрийскому посланнику в Белграде 25 июля без десяти шесть, за десять минут до истечения срока ультиматума, что любопытно, согласившись на все условия, кроме одного. Австрия, уже решившаяся сокрушить Сербию, сочла это достаточно веским поводом для объявления войны. В шесть часов Вена разорвала дипломатические отношения с Сербией. Вдоль границы начали концентрироваться австрийские войска, а сербский король в ожидании вторжения переехал в глубь страны вместе со штабом и государственной казной.

27 июля Австрия вторглась в Сербию. Германия выступила на стороне Австро-Венгрии, Россия — на стороне Сербии, а Франция — на стороне России. В России началась мобилизация, русские войска были выдвинуты к немецкой границе, невзирая на угрозы кайзера Вильгельма. 31 июля немецкий агент донес, что Россия полностью мобилизована. Кайзер отдал приказ о мобилизации немецких войск.

1 августа, пока в России еще продолжалась мобилизация, Германия вторглась в нейтральный Люксембург, рассчитывая одолеть Францию до того, как русские смогут перейти в решительное наступление. В тот же день Германия объявила войну России. Три дня спустя Германия вторглась в Бельгию, и Англия, связанная с Бельгией договором о военной помощи, вступила в войну. А 6 августа Австро-Венгрия объявила войну России.

IIIb

После покушения членов Тройственного союза (Антанты) тревожил вопрос о том, как отреагируют Австро-Венгрия и Германия. Австро-Венгрию и Германию, в свою очередь, интересовала реакция Англии, Франции и России на их поступки. Однако отделение IIIb не сразу перешло в состояние боевой готовности, поскольку кайзер считал участие России и Франции в войне возможным, но отнюдь не обязательным. Начальник канцелярии Вальтер Николаи даже не прервал отпуск, и лишь 16 июля исполняющий обязанности начальника IIIb уведомил пять разведывательных постов в районе восточных границ, что «желательно следить за действиями России более пристально». Но при том было отмечено, что нет никакой необходимости прибегать «к специальным мерам какого-либо рода», и ряду офицеров разведки в приграничных районах позволили оставаться в отпусках вплоть до 25 июля.

Однако 23 июля, выслушав доклад, а также учитывая запрос Австро-Венгрии о положении дел в России, фельдмаршал граф Альфред фон Вальдерзее приказал предпринять дополнительные меры. Отделение IIIb немедленно уведомило пятерых офицеров разведки в восточных районах, что «необходимо повысить бдительность» и что Берлин питает «особо» пристальный интерес ко всем действиям русских. На следующий день аналогичную депешу получили и офицеры разведки в западных районах, извещавшую их, что политическая обстановка требует, чтобы они пристально наблюдали за «всеми военными переменами во Франции».

25 июля Николаи вернулся из отпуска, был вкратце ознакомлен с международным положением и получил разрешение объявить в своем ведомстве полную боевую готовность. Все служащие были призваны на свои посты, а одиннадцать офицеров разведки в пограничных районах получили распоряжение отправлять своих «экстренных выездных представителей» добровольцев, в том числе офицеров резерва, которым предстояло проникнуть в Россию и Францию под видом коммивояжеров и отпускников. Их задача была довольно проста: совершить относительно короткий объезд территории потенциального противника, чтобы оценить ситуацию. Однако некоторым из них предстояло отправиться в довольно отдаленные уголки, особенно в России, и слать кодированные донесения по телеграфу или по почте. Вскоре Николаи уточнил приказы, велев офицерам разведки сосредоточиться на выяснении, «имеют ли место приготовления к войне во Франции и России». Но даже тогда Николаи отмечал, что офицеры не должны действовать с «чрезмерной поспешностью» или рассылать всех экстренных выездных представителей немедленно. Войну все еще не считали близкой и неминуемой.

Во второй половине того же дня IIIb проинформировали, что накануне вечером был отмечен необычайно долгий обмен шифрованными сообщениями между Эйфелевой башней и русской радиостанцией в Бобруйске. На следующее утро немецкий военный представитель при дворе царя доложил, что русские войска, стоявшие лагерем близ Санкт-Петербурга, внезапно получили приказ вернуться в свои гарнизоны, что кадеты получили офицерские звания досрочно и, очевидно, начаты «все приготовления к мобилизации против Австрии».

Отделение IIIb тотчас же приказало своим представителям в восточных корпусах выяснить расположение различных русских воинских частей, замеченных на учебных плацах вдали от расположений. В помощь пограничным офицерам разведки Николаи отправил еще и своих выездных представителей. Уилберт Страттон, лондонский бизнесмен с американским паспортом, был откомандирован в Санкт-Петербург; герр Беккере — в Москву, а еще двое дополнительных представителей совершили более короткие поездки в Вильно (ныне Вильнюс), Минск и Варшаву.

Несколько телеграмм, отправленных представителями, не успели дойти до Берлина вовремя, что в значительной степени обесценило их. Однако некоторые телеграммы все-таки пришли ко времени и в сочетании с устными докладами вернувшихся экстренных представителей сыграли важную роль в предварительном обнаружении разнообразных военных приготовлений в российских военных округах поблизости от немецкой границы.

В то же самое время офицеров разведки, занимавшихся Францией, уведомили, что необходимо представлять рапорты о «любых признаках напряженности», но как только начнется мобилизация, «другой источник» предоставит исчерпывающие сведения, так что в рапортах от агентов нужда не будет возникать вплоть до начала развертывания французских войск.

Под «другим источником» подразумевался, по-видимому, агент 17 — барон Шульга. Возможно, кроме плана XVII — основной стратегической концепции маршала Жозефа Жоффра, он предоставил и французское мобилизационное расписание. Но немецкое командование, не зная, будет ли приведен в исполнение план XVII или предполагавшийся альтернативный вариант, не воспользовалось полученной информацией.

В отношении России показатели отделения IIIb оказались куда выше. Утром 27 июля офицер разведки из Кенигсберга предупредил IIIb, что пограничные заставы русских на границе с Восточной Пруссией приведены в полную боеготовность, что замечена переброска войск из Ковно (ныне Каунас) к границе, а товарные поезда порожняком уходят в глубь страны по обеим железнодорожным линиям русских.

Дополнительные рапорты подтверждали, что русские погранвойска приведены в состояние полной боеготовности, что подразделения русской армии досрочно покинули летние учебные лагеря, что в Вибралис прибыла пехота и артиллерия, что в Вильно накапливают железнодорожный подвижной состав, что французские и русские радиостанции ведут интенсивный обмен сообщениями. Около 22 часов экстренный выездной представитель сообщил IIIb, что в Вильно начаты приготовления к войне. Затем кенигсбергское разведывательное отделение донесло, что в районах Ковно, Вильно и Сувалок объявлено военное положение.

К моменту прибытия вечерних донесений только что сформированное отделение тактических прогнозов по разведданным — Nachrichtenabteilung, IVK, — заключило, что русские начали свою предмобилизационную программу. В совершенно секретном резюме, подготовленном под вечер, делался вывод, что в России начался период «подготовки к войне». Однако Францию оценили как «спокойную».

К 29 июля ряд донесений от оперативных работников IIIb показал, что в определенных регионах приготовления русских к войне отнюдь не столь активны, как предполагалось. Новые разведданные означали некоторое снижение напряженности в Генштабе — вечерний доклад, подготовленный IVK, упоминал, что русские развернули войска для защиты своих железных дорог вдоль всей границы, но притом подчеркивал, что документальные свидетельства о выдаче приказов на мобилизацию в военных округах Вильно и Варшавы отсутствуют. Далее в докладе отмечалось, что призвано незначительное число русских резервистов, хотя их и уведомили, чтобы «пребывали наготове». Франция покамест тоже не прибегла ко «всеобщему призыву резервистов».

Но на следующий день из Санкт-Петербурга прибыли официальные вести, что объявлена частичная мобилизация, подтвердившие донесения агентов, уже поступившие в IIIb. Вечерний доклад разведки отмечал, что в «германо-российском пограничном поясе» «период приготовлений к войне» достиг «весьма высокого» уровня. В результате Германии пришлось перейти к куда более спешной мобилизации, нежели предполагалось.

Донесения оказались верными. Около 6 часов утра по местному времени санкт-петербургская телеграфная контора передала приказ царя о всеобщей мобилизации. Очевидно, в тот же день поздно вечером отделение IIIb получило два рапорта, что Россия перешла от частичной мобилизации к полной, но берлинский Главный генштаб не счел предупреждения достаточно существенными. (Главный генеральный штаб являлся центральным, в отличие от штабов в войсковых корпусах, полках и крепостях, известных под собирательным названием войскового Генерального штаба.) Ночью поступили новые рапорты, однако ни один из них не был признан окончательно определяющим ситуацию в России. Но между 7 и 8 часами на следующее утро поступили донесения, что агенты IIIb видели близ русской границы с Восточной Пруссией красные плакаты, объявляющие о всеобщей мобилизации.

Подобные сведения оказались не слишком ценными. Около 11.45 германское Министерство иностранных дел получило из посольства в Санкт-Петербурге телеграмму, сообщавшую, что Россия перешла ко всеобщей мобилизации. В час дня немецкое правительство объявило о переходе в состояние «непосредственной военной угрозы».

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ НАБЛЮДАТЕЛИ

С началом войны разведывательные службы главных воюющих сторон заработали в полную силу. И британский иностранный отдел, и отдел военно-морской разведки, и британские экспедиционные войска располагали собственными агентурными сетями.

Оперативные работники в оккупированной немцами Франции и Бельгии подчинялись агентурной сети иностранного отдела, возглавляемой Сесил Эйлмер Камерон (кодовое имя Ивлин) с Фолкстоунского разведывательного поста в южной Англии. Опираясь на помощь заместителя Жоржа Габена, родившегося в Бельгии, Камерон руководила еще двумя постами в Роттердаме и в Монтрё-сюр-Мер.

К концу 1916 года разведывательные организации Антанты учредили обширную сеть железнодорожных наблюдателей. Передвижения немецких войск регулярно регистрировались, а затем сведения переправляли через линию фронта с помощью почтовых голубей. Первая крупная сеть железнодорожных наблюдателей была известна под кодовым названием «Франкиньюль» (Frankignoul) по имени одного из главных организаторов Бразила Франкиньюля. Сеть состояла приблизительно из двадцати наблюдательных постов на территории Бельгии и северной Франции. Немцы закрыли сеть осенью 1916 года, после обнаружения ее основного средства связи — поезда, ходившего между Ланакеном в Бельгии и Маастрихтом в нейтральной Голландии. Немцы перехватывали донесения железнодорожных наблюдателей до тех пор, пока не сумели выяснить личности большинства агентов, занятых шпионажем. 16 декабря 1916 года десятерых членов сети казнили в Хасселте. Впоследствии этот поезд уже не пропускали беспрепятственно через границу, а останавливали, подвергали пассажиров досмотру и лишь после этого позволяли пешком пересечь границу, чтобы пересесть на поезд, дожидавшийся на голландской территории.

Сети железнодорожных наблюдателей в Голландии и Бельгии внедряла не только Британия. Общую картину разведывательных данных дополняли французские и бельгийские сети. Крупнейшая сеть Антанты на оккупированной немцами территории, просуществовавшая вплоть до конца войны, была известна под кодовым названием «La dame blanche» («Белая дама»). Ячейки «La dame blanche», размещавшейся в Льеже — ключевом узле железнодорожной сети в восточной Бельгии и ключевом звене перемещений немецких войск по территории страны, — расходились от Льежа вдоль железнодорожных линий, как спицы колеса.

В пору наивысшего расцвета сеть состояла из пятидесяти одного наблюдательного поста, отправлявших донесения в двенадцать секретариатов, где отдельные донесения сопоставляли, печатали и шифровали для пересылки через линию фронта. Из 1200 человек, завербованных для работы в «Белой даме», немцам удалось арестовать лишь 45. Двоих из них казнили. Подсчеты показывают, что в последние полтора года войны «Белая дама» предоставила около 75 процентов всех разведывательных данных, поступивших с оккупированных территорий.

И хотя Антанту интересовали все поезда без исключения, ходившие по бельгийским железным дорогам, и докладывать требовалось о каждом из них, некоторым поездам уделяли особое внимание. Перемещения поездов с отпускниками, санитарных поездов или поездов с шанцевым инструментом и оружием играли куда менее важную роль, нежели поезда, доставлявшие немецкие войска на позиции.

Наблюдателям было велено опознавать каждый сектор подвижного состава, и был выдан список сокращений, позволявших передавать сведения о каждом составе в мельчайших деталях. Типичное донесение, иллюстрирующее их работу:
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17.35. Один офицерский вагон / 28 вагонов для солдат и лошадей

Четыре вагона с четырьмя орудиями / 5 вагонов, 12 ящиков с артиллерийскими боеприпасами

Один вагон с двумя полевыми кухнями / 15 вагонов с 20 грузовиками Черные околыши Желтые шевроны Полк № 15



Подобные донесения предоставляли сведения о составе каждого поезда и его грузе, человеческом или материальном, до последнего предмета. Затем маршрут поезда и его груза можно было проследить вплоть до места назначения. Британцам удавалось не только отслеживать перемещения вражеских войск, но и распознавать их, что сыграло ключевую роль в выяснении вражеского боевого состава. Таким образом, к моменту перемирия Генеральному штабу британских экспедиционных войск было точно известно местоположение всех немецких дивизий на западном фронте, кроме двух.

Прочие британские сети осуществляли различную разведывательную и околоразведывательную деятельность. Пять сетей были заняты наблюдением за аэродромами, докладывая о немецких летательных аппаратах и помогая сбитым летчикам Антанты бежать с оккупированной территории. Двадцать семь сетей контрабандой вывозили сведения через нидерландско-бельгийскую границу: одна занималась контрразведкой и помощью арестованным агентам, три вывозили контрабандой письма бельгийских солдат к семьям и друзьям, семь ввозили пропагандистские материалы Антанты и запрещенные товары, а еще три занимались таможней, историческими архивами и тайными платежами.

ФРАНЦУЗСКИЕ ШПИОНЫ

Французские шпионы тоже внесли свой вклад в успех Антанты. Действиями агентов в Бельгии, Голландии и в оккупированной немцами зоне Франции управлял совместный британско-французский пост в Фолкстоуне. Для проверки разведданных и документов, поступающих от французских агентов, а также из других источников, вскоре после начала войны было учреждено Bureau d’Exploitation (бюро разработки).

Один из агентов, известный под псевдонимом Карлос, был эльзасцем, мобилизованным в немецкую армию в 1914 году. После ранения в самом начале войны его перевели в таможенную службу, где он в основном обязан был заниматься поставками вина и крепких напитков для немецких офицерских столовых на Западном фронте. Собранные разведданные он пересылал в SR через фармацевта в Базеле, отправлявшего донесения на аванпост разведки в Бельфоре.

С 1915 года и до конца войны Карлос регулярно поставлял сведения о перемещениях немецких дивизий. Он предупредил о немецкой атаке на Верден в феврале 1916 года. Начальник немецкого Генерального штаба Эрих фон Фалькенхайн считал, что силы французских войск на исходе; победа при Вердене убедила бы французский народ, что дело Франции на поле боя проиграно и необходимы мирные переговоры.

Карлос доложил, что:

Немцы намерены предпринять серьезное наступление в районе Вердена. Войска, занятые в наступлении, переходят под командование кронпринца… В лесу под Гремильи установлены многочисленные орудия.

К сожалению, французский главнокомандующий отнесся к рапорту Карлоса весьма скептически и не воспользовался им — возможно, из-за того, что прежде немцам уже удавалось провести дезинформацию. В данном случае Жоффр полагал, что основной удар будет направлен на Форт-Дюмон. Когда же 21 февраля крупнокалиберные немецкие пушки начали ежечасно обрушивать градом на Верден 100 тысяч снарядов, Жоффр осознал, что заблуждался.

Кроме того, Карлос предоставил сведения о последней наступательной операции немцев. В результате SR докладывала в Bulletin de Renseignements (сводка разведданных) от 1 июля 1918 года, что следующее немецкое наступление будет предпринято к востоку от Реймса на фронте 3-й немецкой армии. Последние приготовления должны быть завершены к 6 июля. Возможно, что переход в наступление состоится лишь 2–3 дня спустя.

На сей раз французский главнокомандующий поверил SR, и 15 июля правильность разведданных подтвердилась — немцы предприняли атаку на Шампань.

РУССКАЯ АГЕНТУРА

Во время войны Копенгаген стал одним из тех городов, где шпионы встречались буквально на каждом шагу. Он стал, пожалуй, важнейшим центром немецкого шпионажа, направленного против России. В то же самое время в этом датском городе работала обширная русская агентурная сеть. Русские располагали тремя независимыми сетями, собиравшими сведения о немецких объектах. Наиболее важную из них возглавлял Соколов-Раша, под чьим началом действовали три резидента, каждый из которых руководил тремя сетями. Кроме того, эта организация, по-видимому, проводила в ограниченном объеме операции против Австрии через Швейцарию.

Вторую русскую сеть в Дании возглавлял русский военный атташе полковник (впоследствии генерал) Потоцкий. Кроме военных, он решал и ряд политических вопросов; к примеру, каким образом немцы организовали поставку денежных субсидий большевикам? Как и сеть Соколова-Раши, его сеть состояла из трех ячеек. Третья сеть состояла из двенадцати агентов, но в нее внедрилось наибольшее количество вражеских агентов.

Вдобавок русские организовали три солидные сети в Голландии, собиравшие сведения о Германии и особенно о Руре. Одну из них возглавлял военный атташе полковник де Майер. В его подчинении находились пять ячеек, в том числе специальная дезертирская ячейка, состоявшая в общей сложности как минимум из двадцати одного агента. Агенты действовали в Ганновере, Эссене, Аахене, Берлине и других городах. Согласно австрийским источникам, эта сеть понесла тяжелые потери.

Во вторую агентурную сеть русских в Голландии входило девять агентов. В Швейцарии имелось четыре явные русские сети. Первую, базировавшуюся в Женеве, возглавлял майор Иванов; она отвечала в основном за взаимодействие с находившейся там же французской и чешской агентурой. Вторая сеть отвечала за пропаганду, третья занималась «разведывательной деятельностью общего характера», а четвертая, по-видимому, была занята сбором политических разведданных.

ЛЕГИОНЫ НИКОЛАИ

К середине декабря 1915 года в распоряжении Николаи имелось 337 агентов, действовавших на западе. В основном их действиями управляли девять региональных военных разведывательных постов. Пожалуй, самым эффективным среди них был антверпенский пост, с начала 1915 года возглавлявшийся Элсбет Шрагмюллер. К середине декабря под началом антверпенского поста находилось 62 агента, две трети из которых были действующими. Три месяца спустя их число почти удвоилось, а количество действующих агентов возросло до трех четвертей.

Безусловно, самым известным немецким шпионом времен Первой мировой войны была Мата Хари, в документах проходившая под кодовым номером Н-21. Идея привлечь популярную танцовщицу к шпионажу принадлежала барону фон Мирбаху, офицеру IIIb, приписанному к Клеве. Очевидно, начальник IIIb Николаи встретился с ней в начале 1916 года, после чего поместил ее в гостиницу во Франкфурте-на-Майне для прохождения обучения. Шрагмюллер сообщила ей о маршруте и объяснила, как производить наблюдения и писать рапорты, а инструктаж по употреблению симпатических чернил провел герр Хаберсак с антверпенского разведывательного поста. Пройдя обучение, она скрылась на вражеской территории, но ее карьера не были ни долгой, ни славной. На явочные адреса от нее пришло два или три письма, написанных симпатическими чернилами, но в них не содержалось никаких важных сведений. В начале 1917 года французская разведка перехватила и расшифровала письмо от немецкого военного атташе в Мадриде, просившего заплатить ей. Вместо этого она была аресгована и расстреляна на рассвете во дворе крепости Винсенн.

Примерно в начале войны здоровье куда более ценного агента 17, дожившего уже до семидесятитрехлетнего возраста, сильно пошатнулось. После отдыха в Германии в мае 1915 года он вернулся в Париж, чтобы возобновить свою шпионскую деятельность. Он через день передавал сообщения по эстафете, налаженной за счет уязвимых мест границы между Францией и Швейцарией. Обычно донесения прибывали на пункт сбора донесений IIIb «Юг» в Лёррахе на юго-западе Германии, напротив Базеля в Швейцарии, через сорок восемь часов. Донесение Шульги от 9 июня 1915 года, прибывшее 11 июня, сообщало, что «[англичане] жалуются на нехватку боеприпасов. Они сожалеют, что не могут оказать французам помощь в наступлении к северу от Арраса из-за недостатка боеприпасов».

Шульга был лучшим немецким источником информации во Франции, но даже его донесения страдали неполнотой. Его источники в основном состояли из представителей законодательных органов и персонала военного министерства. Эти источники имели весьма ограниченный доступ к французским планам, прежде всего потому, что главнокомандующий Жозеф Жоффр и военный министр Александр Мильран держали планы в секрете от законодателей. Как правило, Шульге удавалось добывать сведения по вопросам тактики. Однако мнение высоких французских сановников было еще не окончательным, и вполне естественно, что порой сведения, добытые Шульгой из своих источников, в момент получения соответствовали истине, но к моменту поступления в IIIb оказывались совершенно ложными. Шульга был хорошо информирован о политическом, экономическом и психологическом положении. Его донесения заслуженно считались достоверными, но уже сама эта достоверность едва не сыграла отрицательную роль.

Репутация Шульги как многоопытного, надежного и надежно законспирированного агента привела к тому, что генерал Фалькенхайн настаивал на том, чтобы донесения Шульги отдавали прямо ему. Фалькенхайн лично анализировал донесения, воспринимая их как единственный источник информации о делах французов. Поскольку Шульга снова и снова подчеркивал недостатки французского характера и правления, эти донесения укрепили склонность Фалькенхайна недооценивать решимость и боевой дух французов. В итоге летом 1915 года он не придал значения явным признакам надвигающегося наступления: переброске войск вперед, строительству сооружений для наступления и даже показаниям захваченных в плен солдат и офицеров противника. Мнимое бездействие Антанты в середине лета и донесения Шульги утвердили Фалькенхайна во мнении, что положение Антанты безнадежно. Если бы он и дальше полагался исключительно на донесения Шульги, это окончилось бы серьезным поражением. Но недвусмысленный гул тяжелых орудий Антанты вынудил Фалькенхайна перейти к действиям и выдвинуть войска, чтобы остановить наступление противника.

В конце концов серьезные недуги заставили Шульгу отойти от дел. По прибытии последнего донесения 5 марта 1916 года он перебрался в Германию. Прожив год на вполне заслуженную пенсию от канцелярии разведки, он скончался. Работодатели считали его «важнейшим феноменом во всей известной нам истории шпионажа».

Возможно, эта оценка несколько преувеличена. Однако не подлежит никакому сомнению, что Шульга на голову превосходил все источники, имевшиеся у IIIb в Соединенных Штатах. Оно направило практически всех своих опытных офицеров разведки и агентов в те страны, которые, как предполагалось, в грядущей войне станут главными противниками Германии, — Францию, Россию и Англию. Вдобавок Николаи придерживался весьма специфического мнения, что «не дело разведывательной службы» добывать сведения о ресурсах США, способных повлиять на исход войны. Отделение IIIb даже не приступало к подготовке разведывательной деятельности против Соединенных Штатов и спохватилось лишь несколько месяцев спустя после вступления США в войну. И только когда войска США начали высадку во французских портах, разведывательная канцелярия смогла собрать полезные разведданные об их численности и ресурсах. В конце войны общее количество ее агентов в Соединенных Штатах составляло семь человек.

ДИВЕРСАНТЫ

Отсутствие подготовки у Николаи означало, что, даже если бы удалось мобилизовать достаточное число обученных агентов, вероятность их незаметного внедрения в Соединенные Штаты была весьма незначительна — во всяком случае, так полагали немцы. Альтернативой этому могла послужить организация разведывательной деятельности в Соединенных Штатах немецким послом Иоганном фон Берншторфом. К числу его коллег принадлежал капитан Франц фон Папен, военный атташе и будущий канцлер Германии, в 1933 году убедивший Пауля фон Гинденбурга, фельдмаршала и президента Веймарской республики, ввести Адольфа Гитлера в должность канцлера. Кроме того, рука об руку с ним работали морской атташе капитан Карл Бой-Эд и торговый атташе Генрих Альберт. В ведении Альберта также находилась финансовая сторона всей немецкой дипломатической деятельности, и он же стал главным казначеем секретных фондов фон Берншторфа.

Эти секретные фонды предназначались не только на шпионаж. Почти сразу же после начала войны посол фон Берншторф изучил способы воспрепятствовать поставкам Антанте оружия, произведенного в Соединенных Штатах. Фон Берншторф доказывал, что развитие в Соединенных Штатах могучей военной индустрии, поставляющей оружие исключительно Антанте — единственной стороне, способной без риска доставить оружие на фронт, — совершенно недопустимо. А также и несправедливо, поскольку, с его точки зрения, означало фактическое нарушение нейтралитета США.

Чтобы пресечь поток американского оружия к Антанте, Германия прибегла к диверсионной деятельности. Очевидно, Берншторф отверг несколько идей, поданных немецким разведчиком Хорстом фон дер Гольцем, но в сентябре 1914 года предложение взорвать канал Уэл-ленд, соединяющий озера Онтарио и Эри в Канаде, было одобрено. Эта диверсия призвана была подорвать поставки сырья из Канады, необходимого американским производителям оружия и прочих военных товаров.

Вместе с некоторыми коллегами фон дер Гольц направился в Буффало, отделенный от Онтарио только границей. За ними последовала группа подозрительно настроенных агентов американских спецслужб. Фридрих Буссе, один из диверсантов фон дер Гольца, пошел на попятную, получив от фон дер Гольца приказ совершить путешествие вдоль канала Уэлленд до Сент-Кэтринс и «добыть все сведения, какие удастся, касательно доставки… боеприпасов Антанте, охраны канала и т. п.». Остальные тоже отступились, потому что канал охраняли слишком бдительно, и проект провалился.

11 ноября 1914 года немецкий Генеральный штаб отправил военным атташе в ряде нейтральных государств, в том числе и фон Папену, послание, предлагавшее «нанимать подрывные элементы среди членов анархистских организаций». Точно так же семнадцать дней спустя канцелярия разведки Генерального штаба морского флота проинструктировала немецкие морские агентства и военно-морские общества незамедлительно мобилизовать все подрывные элементы и наблюдателей в тех коммерческих и военных портах, где боеприпасы грузят на корабли, отплывающие в Англию, Францию, Канаду, Соединенные Штаты Северной Америки и Россию, где имеются склады подобных боеприпасов и где расквартированы воинские подразделения.



Количество инцидентов в 1915 году отражает попытки выполнить этот приказ. В первый день года по непонятной причине вспыхнул пожар на кабельном заводе Джона А. Рёблинга в Трентоне, штат Нью-Джерси. 3 января в бассейне Эри подорвали пароход «Ортон». В последующие четыре месяца оружейные и пороховые заводы в Нью-Джерси то и дело терпели ущерб от пожаров и взрывов. В апреле в море загорелся везущий оружие корабль, а еще на двух были обнаружены мины.

Диверсанты, действовавшие под руководством Франца фон Боппа, немецкого консула в Сан-Франциско, подложили часовые мины на четыре корабля, стоявшие у причала в Такоме, штат Вашингтон, приготовленные к доставке груза пороха русским войскам. Взрывы потрясли Такому и соседний Сиэтл, уничтожив весь груз. Двое диверсантов бежали на восток, сделав остановки на чикагских скотопригонных дворах и детройтской сортировочной железнодорожной станции, чтобы подготовить минирование поездов, везущих тысячи лошадей в порты для погрузки на корабли, перевозившие их в Европу.

С апреля по июль 1915 года восемь кораблей загорелись в море при невыясненных обстоятельствах, а еще на пяти были обнаружены мины. Взрывы прогремели на оружейных и пороховых заводах в Уоллингтоне, Карни-Пойнте (трижды) и Помптон-Лейкс, штат Нью-Джерси; Уилмингтоне, Делавэре (дважды); Филадельфии, Питтсбурге и Синнемахониге, штат Пенсильвания; а также Эк-тоне, штат Массачусетс. В Метьючене, штат Нью-Джерси, потерпел крушение поезд с оружием, а в Уихоукене, штат Нью-Джерси, пожар уничтожил железнодорожный элеватор. Часть этих операций была делом рук капитана Франца фон Ринтелена, младшего офицера из штата немецкого Адмиралтейства, в марте 1915 года откомандированного для проведения диверсионных операций вне стен посольства. Ринтелену помогал давний шпион Германии в Соединенных Штатах Вальтер Шееле. Шееле обеспечил Ринтелена зажигательными бомбами величиной с сигару. В «сигарах» были установлены запалы с пятнадцатидневной задержкой — с расчетом, что такого времени будет вполне достаточно, чтобы устройства попали на корабли и сработали до того, как корабль прибудет в порт назначения. Более того, «сигары» сгорали без остатка, не оставляя улик.

Немецкая диверсионная деятельность успешно продолжалась вплоть до конца 1915 года. В открытом море от пожаров и взрывов пострадало еще не менее тринадцати судов. Аналогичное количество взрывов уничтожило или вывело из строя оружейные и пороховые заводы в Нью-Джерси, Пенсильвании, Делавэре и прочих пунктах Восточного побережья.

Однако завершился год ликвидацией немецкой диверсионной сети, отчасти из-за небрежности Альберта, второпях устроившего поджог поезда и оставившего в нем портфель. Портфель был обнаружен американским агентом спецслужб, преследовавшим Альберта. Изучение документов привело в том числе к предъявлению обвинений фон Ринтелену, а также отзыву фон Папена и Бой-Эда.

Но провал не помешал немцам провести крупнейшую и успешнейшую диверсионную операцию в 1916 году. В воскресенье 30 июля 1916 года газета «Нью-Йорк таймс» вышла под заголовками:

НЬЮ-ЙОРК ПОТРЯСЕН ВЗРЫВОМ БОЕПРИПАСОВ:

СКЛАДАМ ДЖЕРСИ НАНЕСЕН УЩЕРБ НА СУММУ

7 000 000 ДОЛЛАРОВ:

МНОЖЕСТВО ПОГИБШИХ: ХАОС И РАЗРУШЕНИЯ.

Статья начиналась со слов: «Ряд взрывов, начавшихся с ужасающего взрыва в 2 часа 08 минут утра, потряс Нью-Йорк и Нью-Джерси, посеяв панику и разрушения по всему городу и пригородам». Немецким агентам удалось подорвать «Черного Тома» — важнейший центр Соединенных Штатов по доставке оружия и боеприпасов Антанте.

От взрыва почва содрогнулась во всем портовом районе, словно началось землетрясение. Взрывная волна выбила окна небоскребов, осыпав улицы смертоносным градом осколков. Артиллерийская шрапнель оставила выщербины в статуе Свободы и громадные пробоины в стенах зданий на соседнем острове Эллис, служившем перевалочным пунктом для множества европейских иммигрантов, бежавших прочь от ужасов войны. Ударная волна была настолько сильна, что выбила окна в административных зданиях Манхеттена, докатившись на север до самой Таймс-сквер.

При свете утра стало ясно, что причиненный ущерб грандиозен. От тринадцати огромных складов и шести причалов остались одни лишь руины. Неутихающие пожары уничтожали уцелевшие здания и сотни железнодорожных вагонов и стоявших у причалов барж. От взрыва приблизительно восьмидесяти семи вагонов с динамитом образовалась воронка такой глубины, что ее дно оказалось ниже уровня моря.

Операция «Черный Том», самая впечатляющая из немецких диверсий, оказалась отнюдь не последней. Чуть более пяти месяцев спустя, 11 января 1917 года, пожар охватил завод Канадской машиностроительной и чугунолитейной компании в Кингсленде, штат Нью-Джерси. В результате на воздух взлетело около 500 тысяч трехдюймовых снарядов. И хотя их заряды воспламенились от пожара, детонаторов в снарядах не было, и потому при ударе о землю их боевые заряды не сработали.

Несмотря на это, кингслендский завод был полностью разрушен; причиненный ущерб оценивался в 17 миллионов долларов. Инвентаризация показала точный объем понесенных потерь: 275 тысяч снаряженных боеприпасов, более 1 миллиона гильз, около 500 тысяч часовых механизмов, 300 тысяч снарядных ящиков, 100 тысяч детонаторов, огромное количество тринитротолуола. Сильнее всего эта утрата ударила по российскому правительству и его войскам, сражавшимся на Восточном фронте против Германии.

Соединенные Штаты вступили в войну 6 апреля 1917 года. Четыре дня спустя немецкие диверсанты, по-видимому, нанесли новый удар. Был взорван большой оружейный завод в Эддистоуне, штат Пенсильвания. На сей раз урон не ограничился вооружением и железнодорожными вагонами. При взрыве погибло сто двенадцать рабочих, по большей части женщин. Вскоре после того немецкий агент Луис Копф попытался подорвать плотину Элефант-Бьютт на Рио-Гранде, но был уличен и схвачен.



ГЛАВА 3

ШПИОНЫ ГЛОБАЛЬНОЙ ВОЙНЫ: ГЛАЗА И УШИ



Как и в предыдущих войнах, шпионы сыграли свою роль и в глобальной войне. Однако впервые за всю историю военного искусства техника начала играть ключевую роль в добыче разведывательных данных. Воюющие нации приняли радио на вооружение в качестве основного средства связи и в дипломатических, и в военных целях. Поначалу перехват вражеских сообщений зачастую возникал лишь как побочный результат настройки антенн для приема своих собственных передач. Скоро стало ясно, что время и ресурсы, посвященные подслушиванию противника, окупаются с лихвой. И в это же время оборудованные фотоаппаратурой самолеты летали над вражеской территорией, делая снимки.

Радиоперехваты и фотографии оказались полезными в целом ряде случаев — причем в критические моменты, — оказав влияние на ход событий. Исход битвы при Марне, битвы при Сомме, Таненнберге, морских сражений и даже дипломатической войны сильно зависел от воздушной фотографии, радиоразведки, а то и той и другой сразу.

ПОДГОТОВКА

В начале войны бесспорными лидерами по части воздушной разведки были Франция и Германия. Франция вступила в войну с двадцатью эскадрильями, а в октябре 1914 года решила увеличить их общее число до пятидесяти. Германия в ответ на просьбы командиров корпусов тоже увеличивала численность своих воздушных разведывательных подразделений.

Французские фоторазведывательные самолеты были оборудованы камерами, способными делать четкие снимки с высоты до трех тысяч футов. В числе французских фотокамер были и автоматические, делавшие снимки через определенные промежутки времени вдоль всего маршрута следования самолета. Когда вспыхнула война, немецкая военная авиация располагала сотней аэрофотоаппаратов.

Несмотря на усилия Дейвида Хендерсона, британский Королевский авиакорпус (Royal Flying Corps, RFC) тащился в хвосте у этих двух континентальных государств. За результатами, достигнутыми союзниками британцев, и за специальными исследованиями французских фотографических разведывательных подразделений — их организации, оборудования и методов — последовало создание в RFC в начале 1915 года экспериментального фотографического отдела. Команда из четырех человек менее чем за два месяца сконструировала ручной фотоаппарат, являвшийся совершеннейшим образцом техники своего времени. Дальнейшие усовершенствования позволили британцам к середине 1915 года монтировать камеры на корпусах самолетов, избавив от необходимости полагаться на наблюдателей, державших фотоаппараты в руках.

Со временем фоторазведывательные организации начали поставлять несколько типов фотоснимков. Плановые фотографии, сделанные фотоаппаратами, направленными вертикально вниз на находящиеся под ними цели, позволяли измерять размеры объектов и расстояние между ними, составлять детальные карты, но требовали специальных толкователей, обученных анализировать подобные снимки, поскольку необученным индивидуумам крайне трудно опознать объекты, рассматривая их в подобном ракурсе. Перспективные фотографии, сделанные спереди или сбоку от цели, были куда популярнее, поскольку их могли понять и неспециалисты. Стереоскопические снимки, получаемые в результате фотографирования перекрывающихся участков территории, давали возможность разглядывать изображение в трех измерениях, что облегчало определение размеров объектов на снимках.

Фотографии поля боя служили основанием для чрезвычайно подробных карт вражеских позиций, в свою очередь игравших ключевую роль в подготовке планов артиллерийских бомбардировок. По окончании артобстрела самолеты фотографировали позиции, чтобы оценить нанесенный ущерб. Пехотные подразделения снабжали аэрофотоснимками атакуемых позиций противника. К 1916 году в итальянской армии фотографии рассылали в штабы дивизий и даже бригад. Еще до конца войны эти снимки получали все войска, находившиеся в окопах.

Конечно, не обходилось и без минусов. Пасмурная погода могла воспрепятствовать наблюдениям, а дальнейшее ухудшение погоды могло вообще приковать самолеты к земле. Летом 1917 года проливные дожди превратили территорию, избранную фельдмаршалом Дугласом Хейгом для наступления во Фландрии, в болото, а также помешали Королевским военно-воздушным силам добыть ценные разведывательные данные о расположении немецких дотов, чем и объясняется высокий процент их выживаемости, несмотря на регулярные артобстрелы.

Франция также хорошо подготовилась к ведению радиоразведывательных операций для поддержки действующей армии. Станции, перехватывавшие немецкие радиограммы в мирное время, продолжали заниматься тем же и во время войны. Когда немецкая армия в начале августа пересекла границу и оказалась вне пределов своей телеграфной сети, она была вынуждена перейти на радиосвязь. А французы продолжали прослушивать эфир.

В Bureau du Chiffre военного министерства работало несколько десятков криптоаналитиков, стремившихся раскодировать вражеские дипломатические и военно-морские криптограммы, новые военные системы шифрования и сообщения с дальних фронтов. Тем временем штат Service du Chiffre Генерального штаба пытался расшифровать немецкие армейские стратегические сообщения, обычно прибегая к методам и ключам, поставляемым Bureau du Chiffre.

СРАЖЕНИЕ ПРИ МАРНЕ

Через месяц после начала войны немецкие армии, следуя модифицированной версии плана Шлифена, прошли сквозь Бельгию, минуя британские экспедиционные войска, и нанесли серьезный урон французской армии в сражении, известном под названием Пограничной битвы.

Командующий 1-й немецкой армией Александер фон Клюк уже предвкушал замаячившую впереди победу. Он полагал, что британцы разбиты и сохранившиеся французские подразделения представляют собой дезорганизованную массу, составляющую 6-ю французскую армию. Он не сомневался, что его войска могут разбить французов и взять Париж, что заставит Францию капитулировать, а фон Клюка наверняка сделают национальным героем Германии.

Но сбыться упованиям фон Клюка было не суждено, в немалой степени благодаря разведывательной деятельности британской авиации. 31 августа британский Генеральный штаб не имел представления о точном местонахождении армии фон Клюка. Но в этот день во время регулярного патрулирования капитан Э. В. Ферс заметил кавалерийские корпуса немецкого генерала, направляющиеся на запад. Еще один рекогносцировочный вылет подтвердил открытие Ферса. Эту информацию Генштаб быстро передал по телефону командованию оказавшихся под ударом 5-й и 6-й французских армий.

Фон Клюк, продвигаясь на запад, оторвался от 2-й немецкой армии, в результате чего между обеими немецкими армиями образовался разрыв непосредственно за линией фронта. Если бы войскам Антанты удалось прорваться в эту брешь, они смогли бы атаковать незащищенные фланги обеих армий. И хотя позиции союзников не позволяли прибегнуть к подобной атаке, 5-я французская армия смогла остановить 2-ю немецкую армию у Гиза. В ответ на призыв о помощи от командующего 2-й армией фон Мольтке начальник Генерального штаба согласился на предложение фон Клюка провести войска через линию фронта у Парижа на помощь 2-й армии. И хотя подобный маневр помешал ожидавшемуся триумфальному входу в Париж, фон Клюк подчинился доктрине Генерального штаба, каковая требовала прежде всего уничтожить вражеские армии в поле, а уж после решать остальные задачи. В то время как войска 5-й армии отступали после триумфа у Гиза, фон Клюк, полагая, что французские войска пребывают в хаосе, повернул прочь от вожделенного трофея.

Войскам фон Клюка предстояло пересечь линию фронта Антанты, открыв свой плохо защищенный правый фланг перед 6-й армией, набиравшейся сил. Но для того чтобы воспользоваться преимуществом уязвимости фон Клюка, 6-й армии необходимо было знать, когда он сделает свой потенциально катастрофический разворот. И 3 сентября Королевский авиакорпус предоставил необходимые сведения. Начальник военной разведки Джордж Макдоноу пребывал в полнейшем восторге: «Получено великолепное воздушное донесение, открывшее переброску корпусов 1-й немецкой армии по диагонали на юго-восток по карте в сторону Марны».

Равным образом и донесения французских наблюдателей обеспечивали их командование четкой картиной перемещений немцев. Отчасти в результате этого военный министр (начальник Генерального штаба) генерал Жозеф Жоффр смог сказать своему штабу вечером 4 сентября: «Господа, мы сражаемся при Марне». Тем временем 2-й резервный немецкий корпус не располагал воздушной разведкой и полагался на данные 4-го армейского корпуса. Однако самолеты 4-го армейского корпуса не смогли достойным образом охватить всю западную территорию — как раз в том месте, где намеревалась нанести удар 6-я французская армия.

Контрнаступление Жоффра началось 6 сентября с атаки 6-й армии на тылы войск фон Клюка на западе, в то время как Британские экспедиционные войска (British Expeditionary Force, BEF) и 5-я французская армия наступали на севере. Теперь, когда план Шлифена был отменен, немцы могли победить только прорвавшись через центральные французские линии. Фон Клюку было приказано развернуть свою армию против 6-й французской, а 2-я и 3-я немецкие армии должны были атаковать 4-ю и 9-ю французские.

К 8 сентября немецкие атаки принесли некоторый, хотя и не решающий, успех. Фон Клюку удалось оттянуть изрядную часть своих войск с территории 5-й французской армии и BEF и перегруппировать ее, чтобы успешно остановить наступление 6-й армии. В результате перед 5-й французской армией и BEF открылась брешь, и они без промедления двинулись в нее. На следующий день генерал Карл фон Бюлов, командующий 2-й немецкой армией, обнаружил, что британская пехота и французская кавалерия приближаются к Марне. Около 11 часов утра он приказал своим войскам отступать. Войска фон Клюка получили приказ отступать к полудню.

Разведывательный самолет RFC обеспечил сэра Джона Френча, командира BEF, исчерпывающими сведениями о передвижении войск фон Клюка, а также о продвижении наступающих английских войск. Донесение 9 сентября об обнаружении большой группы вражеских войск к северу от Шато-Тьери заставило французов задержать английское наступление до той поры, пока во второй половине дня рекогносцировка не показала, что 1-я немецкая армия на севере и северо-востоке покидает поле боя.

Информация о передвижениях немцев поступала к французам не только от RFC. Поскольку война велась на французской территории, французы могли использовать для тактической связи свою кабельную сеть, таким образом позволив французским и британским радиостанциям спокойно прослушивать интенсивные радиопереговоры оккупационных немецких армий. А немцы в этих радиопереговорах почти не прибегали даже к элементарным мерам секретности.

Все передатчики, прикрепленные к определенной армии, имели одну и ту же начальную букву позывных, а сами позывные и частоты оставались неизменными. За шифрованными сообщениями часто следовали вопросы или ответы открытым текстом. Зачастую подпись командира тоже передавали открытым текстом. В результате через несколько дней стало известно, что позывные, начинающиеся с «S», принадлежат передатчику корпуса, находящегося под командованием генерала Георга фон дер Марвица. Порой открытым текстом в эфир уходили целые депеши.

Служба радиоперехвата, учрежденная до войны, с самого начала войны дала французам преимущество. Выяснение позывных позволило им распознавать передачи штабов армий, большинства кавалерийских дивизий, некоторых армейских корпусов и пехотных дивизий. Кодированные сообщения быстро расшифровывали, опираясь на упоминания их содержания открытым текстом. На протяжении четырнадцати дней французские службы перехватили около 350 сообщений только от кавалерийских корпусов, находившихся под командованием генерала фон дер Марвица. Эти сообщения не только выдали планы передвижений и развертывания корпусов Марвица, но и раскрыли те же сведения касательно 1-й армии фон Клюка на севере и 2-й армии фон Бюлова на юге.

После битвы при Марне Франция и Германия пытались обойти друг друга с севера, совершив ряд маневров, получивших название «гонки к морю». Если бы Германия выиграла эту гонку и захватила контроль над французским побережьем вплоть до реки Соммы, она избежала бы опасности нападения с фланга, отрезала бы британцев от портов и захватила базу для будущих атак с подводных лодок и с воздуха против британцев в попытке прорвать надвигающуюся морскую блокаду.

Французские службы радиоперехвата обнаружили переброску 6-й и 7-й немецких армий с Южного фронта на самый север и в сектор Эсна соответственно. Деятельность французских и британских служб позволила выявить формирование новой 4-й немецкой армии в Бельгии и предупредить о ее наступлении 18 октября — как раз вовремя, чтобы ее сумели остановить у реки Изер во Фландрии. Дальнейшие радиоперехваты выявили попытки переформированной 6-й армии прорваться к Ипру. В результате эта попытка не удалась, и в ноябре 1914 года перемещение линии фронта на запад было остановлено.

ТАННЕНБЕРГ

Германия, павшая жертвой несоблюдения мер секретности радиопереговоров на Западном фронте, с выгодой использовала недостаток мер секретности у русских в первые дни войны на Восточном фронте. Русские надеялись обхватить с флангов и ликвидировать все германские войска в Восточной Пруссии, а затем двинуться на Берлин. Согласно русскому плану 1-я русская армия генерала Павла Ренненкампфа должна была двигаться в глубь Восточной Пруссии. В то же самое время 2-я армия генерала Александра Самсонова направилась бы на юг к точке северо-западнее Танненберга. Если бы поход обеих армий удался, они взяли бы немецкие войска в «котел».

На марше русские армии общались между собой и с главнокомандованием по радио. Но их шифровальщики и радиотелеграфисты не отличались при передаче сообщений ни быстротой, ни аккуратностью. Убогие процедуры шифровки и неспособность достойным образом использовать даже эти простые шифры вынуждали их передавать сообщения снова и снова. Количество ошибок было так велико, что даже адресаты, располагавшие правильными ключами, испытывали невероятные трудности, расшифровывая эти сообщения.

Чтобы облегчить бремя, русские телеграфисты прибегали к ряду упрощений, сплошь являвших собой образцы скверной шифровальной практики. Некоторые сообщения передавали открытым текстом. В других шифровали только важные слова и фразы. В некоторых случаях, когда выяснялось, что подразделение, которому сообщения были переданы новым шифром, этим шифром не обладает, это сообщение передавали снова в старом шифре.

Радиопереговоры русских прослушивали операторы на немецкой радиостанции в Торне. Начальник станции приказал радистам, подолгу просиживавшим без дела, заняться прослушиванием вражеских переговоров. Перехваченные сообщения мотоциклисты доставляли к командующему фронтом и будущему начальнику Генерального штаба Паулю фон Гинденбургу.

Основная цель русских была выяснена не благодаря радиоперехвату, а благодаря добытому документу. На теле русского офицера, погибшего в бою 20 августа 1914 года, был найден приказ, излагавший цели русских. Почти тотчас же были перехвачены радиосообщения русских, упоминавшие о приближающейся атаке.

После кровавого сражения с 1-м немецким корпусом армия Ренненкампфа направилась к месту встречи с войсками Самсонова. Но радиоперехват помог немцам обратить сложившееся положение против наступающих русских войск. Расшифрованные радиограммы русских показывали, что Ренненкампф задержался, чтобы пополнить убывающие запасы боеприпасов, провианта и фуража, вроде бы не стремясь развить свой успех, и не будет представлять угрозу по крайней мере до 26 августа. Генерал Эрих Людендорф, заместитель начальника Главного генерального штаба, решил пойти на риск и направить большую часть 8-й армии против 2-й русской армии, чтобы разбить ее до того, как Ренненкампф осознает, что ему противостоит лишь мизерная, рассеянная воинская группировка. Оставив на месте только кавалерийскую дивизию и бригаду пехоты для прикрытия своих маневров, Людендорф приказал остальной части армии погрузиться в поезда, доставившие их в Танненберг, и перейти в наступление на 2-ю русскую армию.

Перехваченные русские радиограммы, также переданные открытым текстом, полностью раскрыли организацию и место назначения армии Самсонова. Таким образом, прибыв 25 августа в Генеральный штаб 1-го корпуса, генерал фон Гинденбург был полностью информирован о планах 2-й армии.

27 августа немцы перешли в наступление. В последующие четыре дня они наносили удары по русским войскам, руководствуясь данными радиоперехвата. Радиоперехваты за двадцать седьмое число сообщили, что русские ожидали или получили подкрепление, а также позволили узнать боевую задачу 15-го русского корпуса. Двадцать девятого ряд перехватов показал, что русские намереваются обойти Кёнигсберг с юга. На следующий день перехват выявил планы уничтожить железные дороги и телеграфные линии к западу от линии Кёнигсберг-Растенбург.

К 31 августа 2-я армия Самсонова была окончательно разбита. Два корпуса были уничтожены практически целиком, три понесли серьезный урон, остатки армии отступили. Погибло около 30 тысяч русских солдат, а еще 90 тысяч было захвачено в плен.

БИТВА ПРИ СОММЕ

Воздушная разведка сыграла значительную роль, предупредив немцев об атаке британцев 1 июля 1916 года, с чего и началась битва при Сомме. Признаки наступления Антанты немецкая воздушная разведка обнаружила в районах позади линии фронта; новые барачные поселки засекли еще в феврале. А с марта плотность заградительного огня против разведывательных самолетов над важными секторами увеличилась. Аэродромы Антанты и количество самолетов возрастали с апреля, а с мая на фотографиях позиций Антанты появились новые коммуникационные ходы и новые артиллерийские батареи. Воздушная разведка немцев не могла ответить только на один существенный вопрос: когда же Антанта перейдет в наступление. Ответом послужила затяжная артиллерийская подготовка.

Через два дня после первой атаки, очищая захваченную территорию, британская пехота стремилась обнаружить с помощью аэрофотосъемки и уничтожить вражеские артиллерийские батареи. Стратегическая рекогносцировка выявила поезда, доставлявшие немецкое подкрепление на станции снабжения. 12 июля наблюдатель стал свидетелем начала артиллерийской подготовки перед немецким контрнаступлением, засек местоположение вражеских батарей и вызвал ответный огонь британцев, оказавшийся результативным.

Окопная война продолжалась еще два месяца, но визуальная и фотографическая разведка позиций немецких батарей к концу июля была весьма ограничена из-за плохой погоды. Как только погода улучшилась, сразу же начали проводить спешные и интенсивные рекогносцировки с целью внесения поправок в карту огневых точек противника. Регулярно проводившаяся тактическая разведка и короткие вылазки сыграли, по-видимому, значительную роль.

Маневренная война возобновилась в середине сентября и продолжалась еще два месяца. Ко времени ее окончания 13 ноября 1916 года потери каждой из воюющих сторон достигли сотен тысяч — 450 тысяч у британцев, 340 тысяч у французов и 530 тысяч у немцев.

РАДИОРАЗВЕДКА НА МОРЕ

Радиоразведка сыграла в морских боевых действиях ничуть не меньшую роль, чем в сухопутных. Несомненно, самой известной радиоразведывательной организацией в период Первой мировой войны в Британии была Комната 40. Согласно официальной версии о происхождении и назначении Комнаты 40, в день вступления Британии в войну контр-адмирал Генри Коливер (по прозвищу Dummy — Болван), начальник морской разведки, получил серию кодированных сигналов (как он полагал, вражеских), перехваченных радиостанцией Адмиралтейства. Коливер заметил сэру Альфреду Эвингу, начальнику Управления военно-морского обучения, весьма квалифицированному радиотелеграфисту, увлекающемуся кодами и шифрами, что «вероятно, в ближайшие месяцы образованию будут придавать куда меньше значения», так что Эвинг мог бы, пожалуй, посвятить свою энергию работе с перехваченными радиограммами. Эвинг согласился[1].

Вскоре объем поступающих радиограмм возрос. 5 августа британский военно-морской флот перерезал подводные кабели Германии, вынудив ее либо передавать сообщения по радио, либо полагаться на иностранные кабели, которые могли и прослушиваться. В сентябре на Ханстентонской станции береговой охраны был создан первый из четырнадцати постов прослушивания, организованных в военное время.

Но Эвинг обнаружил, что не способен тягаться с немецкими шифровальщиками, и обратился к военно-морским колледжам в Дартмуте и Осборне. Колледжи предоставили в его распоряжение ряд добровольцев, самым одаренным из которых был Алестер Дж. Деннистон, игравший в шотландской олимпийской команде по хоккею на траве и учившийся в Сорбонне и Боннском университете. Не менее одаренным был также Дилвин Нокс по прозвищу Дилли, который был на два года моложе тридцатитрехлетнего Деннистона.

Новички-криптоаналитики вскоре получили три замечательных подарка — шифровальные книги трех главных немецких военно-морских кодов. В конце октября экземпляр «Handelsverkehrsbuch» (HVB), захваченный австралийской абордажной командой на германо-австралийском пароходе, прибыл в Адмиралтейство. HVB предназначалась в основном для связи с торговыми судами, но использовалась и самим Hochseeflotte[2].

Но еще до прибытия HVB благодаря любезности русского военного флота поступила немецкая военно-морская шифровальная книга. 26 августа немецкий корабль «Магдебург» сел на мель у острова Оденсхольм неподалеку от эстонского побережья. Прежде чем команда с документами смогла переправиться на крупный торпедный катер, пришедший на помощь «Магдебургу», вмешались два русских крейсера. На торпедный катер успела переправиться лишь часть экипажа, после чего ему пришлось уйти. На пострадавшем судне остался командир, пятьдесят членов команды и «Signalbuch der Kaiserlichen Marine» (SKM). SKM служила двум целям. По ней кодировались прогнозы погоды, а остальные сигналы кодировали по SKM и затем шифровали.

После, очевидно, тщетных попыток воспользоваться ею русские предложили книгу британцам. Забрать ее был отправлен британский крейсер. 13 октября она была передана первому лорду Адмиралтейства Уинстону Черчиллю и первому морскому лорду принцу Луи Баттенбергскому. Затем, 30 ноября, британский траулер поднял в сетях обитый свинцом сундук с затонувшего немецкого эсминца. В сундуке обнаружился экземпляр Verkehrsbuch (VB), последней из трех немецких морских шифровальных книг. К 3 декабря она оказалась в руках представителей Адмиралтейства.

Британские морские дешифровщики выиграли также от назначения нового начальника морской разведки после повышения Генри Оливера до начальника штаба. Новым начальником стал капитан (впоследствии адмирал) Реджинальд Холл, по прозвищу Моргун (Blinker), которое заслужил своим явным тиком и привычкой быстро-быстро моргать.

Холл, родившийся в 1870 году, был старшим сыном первого начальника морской разведки капитана Уильяма Генри Холла. В 1884 году он поступил на службу в Королевский военно-морской флот, специализировался в артиллерии, а в 1901 году был повышен до звания капитана третьего ранга. Четыре года спустя он был произведен в капитаны первого ранга, а еще через три года был назначен командиром учебного крейсера «Корнуолл». Впервые отведать вкус тайной разведывательной деятельности ему довелось во время визита в Киль. Адмиралтейство пожелало выяснить количество строительных стапелей, имеющихся у немцев, но иностранцев немцы к ним не допускали. Холл одолжил у герцога, прибывшего туда с визитом, очень быстроходный моторный катер и, притворившись яхтсменом, гонял вверх-вниз вдоль Кильского фьорда, пока не ухитрился добиться очень своевременной «поломки» как раз напротив стапелей. Пока катер «ремонтировался», двое его офицеров, спрятавшись в каюте, фотографировали строительный участок, чтобы предоставить Адмиралтейству необходимые сведения.

Один из подчиненных Холла, У. Ф. Кларк, описывает его как человека «наделенного замечательным и гибким рассудком, флером интеллигентности и способностью извлечь на свет все лучшее у тех, кто работал под его началом».

Холл помог морским криптографам в двух отношениях. Во-первых, он получил для их работы комнату № 40 старого здания Адмиралтейства, куда более просторную, чем их предыдущее помещение, впоследствии ставшую лишь одной из смежных комнат, в которых они работали. Довольно эксцентричный Дилли Нокс получил комнату № 53, большую часть которой занимала ванна, установленная Адмиралтейством для использования после ночных дежурств. А Нокс заявлял, что лучше всего ему работается в парной, мыльной атмосфере ванной. Второй вклад Холл сделал в ноябре, когда назначил капитана третьего ранга Герберта У. Хоупа анализировать постоянно возрастающий поток перехваченных немецких радиограмм и оказывать экспертную помощь дешифровщикам в вопросах, связанных с флотом, в которых они были некомпетентны.

Когда Комната 40 заработала на полную мощность, вклад ее оказался просто неоценимым. В начале войны флот вынужден был проводить изрядную часть времени, обшаривая Северное море в поисках противника из опасения, что будет захвачен врасплох. Но с декабря 1914 года и до конца войны, за исключением короткого периода в 1918 году, основные перемещения немецкого Hochseeflotte были известны Комнате 40. В сводке военно-морского штаба по поводу ситуации к исходу 1914 года отмечалось, что благодаря Комнате 40 флоту больше не требуется… постоянно прочесывать Северное море, как предписывает состояние полной боевой готовности. Теперь отдых и обучение можно спокойно внести в повестку дня. В общем и целом флот несет меньше потерь, действует более спокойно и стал сильнее, нежели в самом начале войны.



Разведывательные данные Комнаты 40 зачастую недооценивали или использовали не по назначению. В Ютландском сражении труды Комнаты 40 были снова частично нейтрализованы, но не благодаря тактике немцев или мерам их безопасности при переговорах, а из-за глупости флотского командования. Ютландское сражение состоялось 31 мая 1916 года; в нем участвовало 248 британских и немецких кораблей, в том числе 56 дредноутов.

Начальник Admiralstab (адмиральского штаба) адмирал Рейнхард Шейер планировал заманить британский флот в ловушку с подводными лодками, рассчитывая отрезать одну или две британские эскадры. 18 подводных лодок, в том числе 3 миноносные, были отправлены с Оркнейских островов к голландскому побережью с задачей вести боевые действия и наблюдения. Комната 40 обнаружила их отплытие 16 мая и исчезновение с торговых маршрутов, из чего заключила, что предстоит серьезная боевая операция.

Перехваты 28–31 мая позволили Комнате 40 вести пристальное наблюдение за немецким флотом и получить сведения, имевшие грандиозную стратегическую ценность. Однако Оливер и начальник оперативного отдела капитан Томас Джексон неправильно поняли анализ Комнаты 40 и проинформировали флот, что немцев пока не видно и «они готовятся отплыть сегодня рано утром».

Дезинформация повлекла весьма серьезные последствия. Адмирал флота Джон Джеллико, осознавая необходимость экономить топливо, не сделал попыток форсировать встречу с адмиралом флота Дэвидом Битти и атаковать немецкий флот. В результате расстояние между главной частью британского флота и крейсерами возросло. В свою очередь, час-два дневного света, которые могли бы сыграть грандиозную роль в исходе сражения, были потеряны. Вдобавок когда Битти заметил на горизонте немецкие крейсеры чуть менее трех часов спустя после получения сведений, что Hochseeflotte все еще в порту, его и Джеллико уверенность в полученных из Адмиралтейства разведданных серьезно пошатнулась.

Однако куда важнее то обстоятельство, что немецкий флот избег потопления. Начальное недомыслие Джексона и Оливера дало немцам возможность уйти от боя, а вторая ошибка сделала подобный исход неминуемым. В 21.25 Комната 40, основываясь на перехваченных радиограммах немецкого эсминца, сообщила позицию и курс немецкого боевого корабля арьергарда по состоянию на 21.00. Сообщение, пересланное в 21.58, Джеллико получил только в 22.23, но Джеллико счел эту информацию явно ошибочной. Сопоставление ее с предыдущим сообщением, рапортовавшим, что Hochseeflotte все еще находится в устье бухты Яде, окончательно подорвало его веру в разведданные, поставляемые Адмиралтейством.

Без пяти десять Комната 40 передала еще более важные разведывательные сведения, что в 21.14 немецкий военный флот, прикрываемый с тыла крейсерами, получил приказ следовать в родные воды. Дешифровщики также сообщили курс и скорость отступающих кораблей. В 22.41 эту информацию передали по радио Джеллико; из нее явно следовало, что немецкие корабли пройдут через канал Хорнс-Риф. Джеллико то ли пришел к иному выводу, то ли просто закрыл на эти сведения глаза, полагая, что данные Комнаты 40 ненадежны. Он не изменил своего курса и не изменил тыловой походной заставы, на случай если предстоит столкновение с немецким флотом.

Дальнейшие сведения, предоставленные Адмиралтейству Комнатой 40, могли бы убедить Джеллико. В 22.10 Комната 40 доложила, что в 21.06 было приказано провести разведку Хорнс-Рифа при помощи цеппелинов. Эти сведения могли бы навести Джеллико на правильный вывод, но их так и не передали ему. Более того, из по крайней мере шестнадцати сообщений, расшифрованных Комнатой 40 Адмиралтейству с 21.55 31 мая по 3.00 1 июня, каждое из которых могло бы изменить мнение Джеллико, ему переслали только три.

Немцы не сумели решить поставленные задачи по уничтожению или выводу из строя британского флота и прорыву морской блокады. Британцы сохранили господство над Северным морем, но из-за неправильного использования разведданных Комнаты 40 Британия лишилась шанса добиться триумфа. Историк Военно-морского флота Патрик Бизли отмечает:



Победа у Ютланда могла бы стать сокрушительной, если бы бесценные преимущества великолепной разведки не были так бестолково сведены на нет порочной системой. Комната 40, вне всяких сомнений, зарекомендовала себя просто блестяще. Она предсказала вылазку Hochseeflotte более чем за неделю до ее начала; она предупредила о его отступлении достаточно загодя, чтобы Джеллико и Битти смогли выйти в море еще до того, как их противник покинул Яде… она предоставила всю необходимую информацию, которая могла подтолкнуть Джеллико к возобновлению битвы при весьма благоприятных обстоятельствах [1 июня], если бы только сведения были переправлены ему.



Русские тоже обнаружили, что радиоразведка оказывает неоценимую помощь в разработке военных операций на море. И в Балтийском, и в Черноморском флотах имелись эффективные радиоразведывательные подразделения, подчинявшиеся непосредственно штабам своих флотов.

Решение учредить эти радиоразведывательные службы стало прямым итогом получения русскими шифровальных книг с «Магдебурга». Тотчас же после того главнокомандующий Балтийским флотом решил организовать «станцию радиоперехвата особого назначения (Осназ)» на юго-восточном берегу Финского пролива. Эта станция и ее деятельность, включавшая в себя и перехват, и дешифровку, содержались в строжайшем секрете. Станцию разместили вдали от населенных пунктов и немецкой агентуры. Ее здания были скрыты от посторонних взоров, а персоналу станции запрещалось общаться с внешним миром. Дополнительную защиту обеспечивала охрана вокруг этой станции, а припасы доставляли автомобилем строго по расписанию.

С этого момента радиоразведывательные операции Балтийского флота росли ошеломительными темпами. К осени 1915 года в северном регионе действия флота насчитывалось уже пять постов радиопеленгации и пять постов радиоперехвата. А в южной зоне его разведывательные ресурсы возросли до пяти станций радиопеленгации и четырех станций перехвата. В начале этого года радиоразведывательный центр южного региона был учрежден в Ревеле (ныне Таллин). Возможно, аналогичные центры были учреждены и в других регионах. Они должны были заниматься исключительно радиоразведкой и передавать сведения соответствующим центральным радиостанциям. Неизвестно, имелись ли хоть какие-нибудь станции радиоперехвата в восточной зоне.

Согласно отзывам бывшего высокопоставленного офицера Балтийского флота, использование радиоразведки Российским военно-морским флотом оказалось чрезвычайно эффективным, в немалой степени благодаря аналитическому уму начальника службы связи Балтийского флота капитана А. И. Непенина, в 1916 году назначенного на пост командующего Балтийским флотом. Как сообщает упомянутый офицер:

Непенин до предела отточил свой дар создавать полную картину перемещения вражеских кораблей, а по ней угадывать планы и намерения врага. Непенин мог осуществить эту задачу… на основании шифрованных немецких радиограмм и пеленгов, получаемых станциями пеленгации. Его прогнозы передвижений противника, порой чуть ли не взятые с потолка, почти всегда оправдывались… [Флот] не проводил ни одной операции, не получив сперва подробнейшей и почти всегда правильной интерпретации Непениным сведений о нужном регионе.

Первая из этих операций состоялась 14 февраля 1915 года. Благодаря радиоразведке русские выяснили график прибытия и убытия немецкого крейсера в порт Либау (ныне Лиепая). На место тотчас же была выслана русская подлодка, затопившая крейсер, отплывавший из Либау.

1 июля 1915 года соединение русских крейсеров по пути на бомбардировку немецких целей в Мемеле получило добытые радиоразведкой сведения касательно точки планируемой встречи немецкого крейсера «Аугсбург» с прочими немецкими кораблями. Русское соединение смогло обратить германские корабли в бегство, помешав встрече.

Пожалуй, наиболее впечатляющим образом Балтийский флот воспользовался данными радиоразведки 31 июля 1915 года. В это время русские получили предупреждение о планируемом рейде немецкого военно-морского флота в Рижский залив одновременно с попыткой немецких сухопутных войск захватить Ригу. Русские дешифровщики извлекли эту информацию из немецких радиограмм. В сочетании с данными воздушной разведки и наблюдениями береговых постов эти сведения помогли предсказать предполагаемую дату и время наступления, а также порядок развертывания вражеских войск. В результате Балтийский флот оказался на позициях вовремя и смог отбить немецкую атаку 8 августа.

ТЕЛЕГРАММА ЦИММЕРМАНА

Высочайшим разведывательным достижением Первой мировой войны был перехват, расшифровка и последующее использование телеграммы Циммермана британцами. К январю 1917 года война тянулась уже два с половиной года, и ни одна из сторон не могла добиться явного перевеса. Наступил критический период. Погибли, были ранены или искалечены миллионы человек. Обстановка внутри всех воюющих стран стремительно ухудшалась. Соединенные Штаты тем временем старались воздержаться от вступления в войну. В начале войны президент Вудро Вильсон провозгласил нейтралитет США и выиграл выборы 1916 года под девизом «Он избавил нас от войны». Британцам стало ясно, что, несмотря на активную позицию провоенной группировки, возглавляемой Теодором Рузвельтом и сенатором Генри Каботом Лоджем, Америка останется на запасных путях, если только не случится какое-нибудь ужасное событие, способное сплотить американский народ и подтолкнуть страну к войне.

И этим вопиющим событием стала телеграмма Циммермана. 16 января 1917 года немецкий военный министр Артур Циммерман отправил шифрованную депешу послу Иоганну А. фон Берншторфу в Вашингтон для пересылки немецкому посланнику Генриху И. Ф. фон Экхардту в Мексику.

Для передачи в Вашингтон депеша была зашифрована при помощи кода 7500. Однако Экхардт кодом 7500 не располагал. По получении депеши фон Берншторф расшифровал ее, внес изменения в дату и исходящий номер и зашифровал при помощи кода 13040.

Британцы смогли перехватить каблограмму благодаря мерам, принятым сразу же после начала войны, из-за чего немцы оказались весьма ограничены в средствах дальней связи. До войны немцы передавали дипломатические послания в Западное полушарие по ряду трансатлантических кабелей и по радио. Всего через две-три недели после начала войны в результате действий британских военных и дипломатов немцы лишились всех средств оперативной связи, кроме радио.

Немцы располагали и другими средствами связи, но у них имелись серьезные недостатки. Мощную радиостанцию в Науэне, под самым Берлином, прослушивали четыре британских поста. Еще менее желательный метод требовал использования радиостанций в Сэйвилле (Лонг-Айленд) и Такертоне (Нью-Джерси). Поскольку США соблюдали нейтралитет, все послания, переданные или принятые этими станциями, должны были передаваться американскому правительству для цензуры вместе с шифром или шифрами и экземпляром каждой депеши, изложенной открытым текстом.

Еще один канал связи обеспечивало правительство Швеции. Депеши передавали из Берлина в Стокгольм по радио, затем переправляли по кабелю в Буэнос-Айрес, а оттуда в Вашингтон. Такие депеши выглядели частью шведской корреспонденции, хотя на самом деле были немецкими шифровками со вставленными псевдошифрами.

И наконец, последним средством связи, к которому могли прибегнуть немцы, была американская правительственная радиосвязь. Во время ряда критических периодов шифрованные немецкие депеши передавали из Берлина в Вашингтон и из Вашингтона в Берлин через Госдепартамент США. Эти депеши, замаскированные под радиограммы США, пересылали без предоставления Соединенным Штатам открытого текста или шифров. Немцы убедили Госдепартамент удовлетвориться этим методом, как единственным средством обеспечить секретность немецких переговоров между Берлином и Вашингтоном. Однако немецкие сообщения не подвергались перекодировке шифрами Госдепартамента: им просто приписывали шапку, адрес и подпись американской депеши: но поскольку шифры США обычно состояли из буквенных групп, а немецкие были цифровыми, британцы легко отличали немецкую корреспонденцию от настоящей американской.

Важность этой депеши заставши) Циммермана прибегнуть к специальным мерам, чтобы она наверняка пришла по назначению. Первоначально она должна была отправиться в Швецию на подводной лодке «Дойчланд». Однако «Дойчланд» задержалась, и Циммерман решил прибегнуть ко второму способу пересылки этой депеши через Госдепартамент, отправив якобы пересмотренную радиограмму касательно его реакции на недавние мирные инициативы президента Вильсона.

Утром 17 января, за два дня до того, как депеша была переправлена из Вашингтона в Мехико, Уильям Монтгомери и Найджел Де Грей, два дешифровщика, работавшие в дипломатическом отделе Комнаты 40, вручили частично расшифрованную при помощи кода 7500 копию телеграммы Моргуну — Холлу. В это время британцы работали с обоими шифрами. И хотя они разгадали большую часть шифра 13040, шифр 7500 им давался хуже, поскольку был более сложным по своей природе и использовался в течение гораздо меньшего промежутка времени. Вдобавок передачи, отправленные шифром 7500, были весьма немногочисленны, поскольку этот шифр использовали только узкие круги.

Неспособность Комнаты 40 овладеть шифром 7500 очевидна по множеству нерасшифрованных мест, зияющих в тексте, извлеченном из перехваченной телеграммы:

Совершенно секретно, для личного сведения Вашего Превосходительства и для передачи имперскому посланнику в [Мехико?] по тел. ном. 1 *** по надежному каналу.

Мы предлагаем с 1 февраля снять всяческие ограничения на боевое применение подводных лодок. Однако, поступая так, мы стремимся, чтобы Америка сохранила нейтралитет ***? Если мы не [преуспеем в этом], мы предлагаем [Мексике?] союз на следующих условиях: [совместное] ведение войны [совместное] заключение мира Ваше Превосходительство, сим вы должны тайно проинформировать президента [что мы ожидаем] войны с США [возможно] [*** Японией] и в то же самое время, что мы поведем переговоры с Японией *** [не поддающееся расшифровке предложение, означающее «пожалуйста, скажите президенту»), что *** наши подводные лодки вынудят Англию заключить мир в ближайшие месяцы. Подтвердите получение.

Циммерман

Как ни усердно старались Монтгомери и Де Грей расшифровать всю депешу, они смогли восстановить лишь часть текста. Холл тотчас же понял всю значимость перехвата. Депеша, даже в столь искаженном виде, могла подтолкнуть Соединенные Штаты к войне. Но передача послания Соединенным Штатам вынудила Холла также открыть, каким образом сообщение было получено, по сути признав, что британцы перлюстрируют корреспонденцию нейтральных государств, в том числе и Соединенных Штатов. Последнее могло вызвать неодобрение и осложнить Британии вербовку Соединенных Штатов в число союзников. Вдобавок передача депеши в столь искаженном виде могла вызвать сомнения в ее подлинности и даже навлечь на Британию обвинения в фабрикации всей телеграммы.

С другой стороны, если бы Холл смог создать впечатление, что телеграмма перехвачена в Мексике, немцы могли бы заключить, что добыта только версия, изложенная открытым текстом, доставленная фон Экхардту. В подобном случае немцы, вероятно, продолжали бы пользоваться теми же шифрами, и Комната 40 смогла бы продолжать читать их корреспонденцию. Далее, Холл мог знать или догадываться, что Экхардт не располагает шифром 7500 и что фон Берншторфу придется передать депешу Циммермана более доступным шифром, что позволит расшифровать ее полностью.

В начале февраля британский чиновник в Мексике получил телеграмму через агента из телеграфной конторы в Мехико. И телеграмма действительно была зашифрована кодом, уже взломанным Комнатой 40, - 13040.

Полный текст телеграммы гласил:

Мы намерены начать неограниченное боевое применение подводных лодок первого февраля. Тем не менее желательно, чтобы Соединенные Штаты сохранили нейтралитет. В случае, если добиться этого не удастся, мы делаем Мексике предложение союза на следующей основе: вместе воевать, вместе заключать мир, щедрую финансовую поддержку и понимание с нашей стороны, что Мексика намерена отвоевать утраченные территории в Техасе, Нью-Мексико и Аризоне. Уточнение деталей предоставляем вам.

Вы должны проинформировать президента [Мексики] под величайшим секретом, что война с Соединенными Штатами неизбежна, и намекнуть, что он должен по собственной инициативе пригласить Японию присоединиться и в то же самое время служить посредником между Японией и нами.

Пожалуйста, привлеките внимание президента к факту, что неограниченное использование наших подводных лодок ныне сулит перспективу вынуждения Англии к заключению перемирия в ближайшие месяцы. Подтвердите получение.

Циммерман

И хотя у британцев на руках имелась полная версия телеграммы с предложением Мексике отвоевать Техас, Нью-Мексико и Аризону, они все еще не решались передать текст Соединенным Штатам. Несмотря на разрыв дипломатических отношений с Германией в начале февраля из-за неограниченного боевого применения подводных лодок. Соединенные Штаты не подавали признаков, что намерены вступить в войну в ближайшее время.

Наконец, больше медлить Британия уже не могла. 22 февраля Холл показал Эдуарду Беллу, чиновнику американского посольства, поддерживавшему связь с британскими спецслужбами, расшифрованную телеграмму от Берншторфа к фон Экхардту. Два дня спустя посол Уолтер Хайнс Пейдж передал по телеграфу содержание депеши Вильсону, сопроводив ее причудливыми объяснениями касательно обстоятельств перехвата и расшифровки, которые Холл предоставил Пейджу. Как и следовало ожидать, британцы никоим образом не противились публикации телеграммы.

1 марта заголовок «Нью-Йорк таймс» гласил: «Германия создает союз против США; просит присоединиться Японию и Мексику; опубликован полный текст ее предложения». Сразу же под заголовком шел полный текст телеграммы Циммермана. Заголовок «Вашингтон пост» трубил: «Раскрыт немецкий заговор с целью завоевать Соединенные Штаты при помощи Японии и Мексики: подробности махинаций, начатых 19 января в Берлине, переданные фон Берншторфом в руки президента».

Потрясение, хотя и предсказуемое, оказалось ошеломительным. Однако некоторые сенаторы заявляли, что подлинность телеграммы не доказана. В результате государственный секретарь Роберт Лэнсинг телеграфировал Пейджу: «Правительство не имеет ни малейших сомнений в ее подлинности, но со стороны британского правительства было бы большой любезностью позволить Вам… лично расшифровать исходную депешу, каковую мы получили из телеграфной конторы в Вашингтоне… Уверьте [министра иностранных дел Артура Бальфура], что Госдепартамент пошел на это требование неохотно, но полагает, что подобный курс действий ощутимо упрочит его позиции и даст возможность Госдепартаменту заявить, что он располагает тайным посланием Циммермана, полученным из рук собственных людей».

2 марта ответ Пейджа проинформировал Лэнсинга, что Белл лично расшифровал телеграмму Циммермана и подтверждает ее легитимность. Как оказалось, удостоверение Белла и не потребовалось. 3 марта по неизвестным причинам Циммерман устранил все сомнения, признав подлинность телеграммы. Чуть более месяца спустя, 6 апреля 1917 года, Соединенные Штаты вступили в войну.


Соединенные Штаты, вероятно, присоединились бы к Британии в любом случае, поскольку Германия сняла все ограничения на использование подлодок в боевых действиях. Однако эти боевые действия сказались не на всех. Кроме того, к моменту, когда Соединенные Штаты были бы готовы вступить в войну, цен тральные державы могли уже одержать победу. Но телеграмма выявила очевидную опасность для США лишиться территорий на юго-западе и западе" продемонстрировав конкретную угрозу со стороны Германии для живущих там людей. Она также заставила многих поверить, что победа немцев будет означать аннексию Германией некоторых частей страны. Она ясно указывала на враждебность Германии и помогла преобразить "европейскую войну" в "великую войну за демократию".

Госсекретарь Лэнсинг заключил, что телеграмма сыграла куда более важную роль в формировании в Америке единого общественного мнения, "нерушимой народной поддержки правительства" и превращении войны "в неизбежную, хотя и непопулярную, потому что далее сомневаться в злодейских намерениях правительства Германии по отношению к Соединенным Штатам больше не приходилось", чем возобновление Германией неограниченного боевого применения подводных лодок.



ГЛАВА 4

ШПИОНЫ ЛЕНИНА



Первая мировая война, так революционизировавшая разведку, заодно привела к революции в России. Отчасти причиной этой революции послужили военные неудачи России, и своими поражениями она во многих случаях обязана успехам немецкой разведки. Но к насильственному отречению царя Николая II от престола 2 марта 1917 года привел в том числе и крах его режима, отличавшегося, по выражению одного из депутатов Думы, "некомпетентностью, граничащей с государственной изменой".

Февральская революция, начавшаяся 23 февраля 1917 года с забастовки 7 тысяч ткачих, была не просто дворцовым переворотом. Рабочие, солдаты и крестьяне захватывали заводы и фабрики, открывали двери тюрем, захватывали гарнизоны и помещичьи имения. Движение это было абсолютно стихийным, и авангардом революции могла стать любая предприимчивая политическая партия.

Поначалу большевики пребывали в слишком невыгодном положении, чтобы воспользоваться безвластием: Ленин находился в Швейцарии, Лев Троцкий и Николай Бухарин — в Нью-Йорке, еще некоторые — в Париже, а остальные, и Иосиф Сталин в том числе, — в ссылке в Сибири. Как только весть о революции долетела до них, все они ринулись обратно в Россию и собрались в Петрограде. Под идейным и организационным руководством Ленина они начали планировать государственный переворот, который привел бы большевиков к власти.

Воцарившийся хаос обеспечил плодородную почву для большевистских стратегов. К лету 1917 года все традиционные формы власти рухнули. Поражения на внутреннем фронте ничуть не уступали поражениям на военных фронтах. Производство застопорилось, продовольствия не хватало, в транспортной системе воцарился хаос. Свежеиспеченное Временное правительство оказалось не в состоянии поддерживать закон и порядок. И, несмотря на ненависть русского народа к войне, Временное правительство по-прежнему настаивало на участии России в боевых действиях. Июльский мятеж в Петрограде был подавлен кавалерийской дивизией, отозванной с фронта. Но Временному правительству не удалось снискать народную поддержку; политическим талантом, необходимым для действенного правления, оно не располагало, и время его истекло.

И хотя большевики были партией меньшинства — в начале 1917 года их численность не превышала 20 тысяч человек, их противники проявили в вопросах власти такую робость и нерешительность, что благодаря везению Ленин и его союзники смогли обратить всеобщее недовольство себе на пользу. Итогом стал переворот 25 октября (7 ноября), в результате которого большевики захватили власть от имени рабочего класса, хотя и без его поддержки.

ЧК

Захватив власть, большевики тут же попытались сосредоточить в своих руках все рычаги управления отсталой, поверженной в хаос и уставшей от войны страной. При этом их окружали и внутренние, и внешние враги. Одной из первых организаций, созданных новым большевистским правительством 7 (20) декабря 1917 года, стала ЧК. Официальное название ее было куда затейливее: Всероссийская чрезвычайная комиссия по борьбе с контрреволюцией и саботажем. В марте 1918 года ЧК[3].

ЧК стало творением Феликса Дзержинского, аскетичного революционера-поляка, упивавшегося восемнадцатичасовыми рабочими днями. К моменту учреждения ЧК он уже зарекомендовал себя специалистом в вопросах безопасности, организовав комиссию по борьбе с контрреволюцией и саботажем, Всероссийский центральный исполнительный комитет, а также комиссию по реорганизации органов безопасности Петрограда. Когда распределялись обязанности между новыми членами НКВД (Народного комиссариата внутренних дел), Дзержинский добровольно принял на себя обязанность восстановить порядок на всей территории страны. Однако он понимал, что, прежде чем сосредоточить внимание на стране в целом, необходимо восстановить порядок в столице.

Но еще до того как комиссия смогла приступить к деятельности, Совнарком (Совет народных комиссаров) получил донесение о неминуемой всеобщей стачке государственных служащих во всей России. Тогда было принято решение "поручить товарищу Дзержинскому учредить специальную комиссию для изучения возможности дать отпор подобной стачке самыми энергичными революционными средствами и определить методы подавления злонамеренного саботажа".

7 (20) декабря Дзержинский рапортовал Совнаркому о создании новой комиссии. Он доложил:

Революция в явной опасности. Мы относились к разыгрывающимся вокруг событиям чересчур снисходительно. Противник собирается с силами. В деревнях действуют контрреволюционеры, кое-где склоняя на свою сторону наши собственные войска. Теперь враг уже здесь, в Петрограде, в самом нашем сердце. Мы располагаем неопровержимыми доказательствами этого. Мы должны бросить на этот фронт… решительных, стойких и преданных товарищей, дабы отстоять завоевания революции. Я предлагаю, я требую применения революционного террора против контрреволюционеров. И действовать мы должны не завтра, а сегодня же, сейчас же.

Комитет одобрил его рекомендации и, поспешно набросав протокол № 21, учредил Чрезвычайную комиссию по борьбе с контрреволюцией и саботажем[4]. В протоколе перечислялись задачи комиссии:

1. Пресекать любые попытки контрреволюционной деятельности и саботажа во всей России где бы то ни было.

2. Предавать суду революционного трибунала всех саботажников и контрреволюционеров и разработать меры по борьбе с ними.

3. Предварительное следствие проводится исключительно комиссией, в той мере, в какой это необходимо для подавления.

Совнарком тоже одобрил меры пресечения контрреволюционной деятельности: "конфискация имущества, ссылка, изъятие [продуктовых] карточек, публикация списков врагов народа и т. д." Но главным оружием ЧК должен был стать террор. Столкнувшись с массовым сопротивлением власти большевиков, Ленин пришел к выводу, что для установления диктатуры пролетариата необходима "специальная система силовых мер". Дзержинский это решение поддержал, ибо, как он объяснил жене, он приучал себя "безжалостно" защищать революцию.

ФЕЛИКС ДЗЕРЖИНСКИЙ

Дзержинский как нельзя лучше подходил на роль главы ЧК. Не будучи ни русским, ни ближайшим соратником Ленина, он тем не менее зарекомендовал себя преданным марксистом-революционером. Рожденный в семье польских интеллигентов 30 августа (11 сентября) 1877 года в оккупированной русскими Польше, Дзержинский всю жизнь говорил по-русски с польским акцентом.

Воспитывался Феликс в обстановке строжайшего католицизма и пылкого польского патриотизма. И хотя впоследствии он отрекся и от того, и от другого, такое воспитание оставило на его личности неизгладимый отпечаток в виде яростной убежденности и самоотверженной преданности делу. Кроме того, он, как и прочие поляки, жаждал отомстить царскому режиму за угнетение Польши. В детстве он мечтал добыть шапку-невидимку, чтобы, по словам самого Дзержинского, "перебить всех русских".

В 1894 году преподаватель немецкого языка Виленской гимназии, где учился Дзержинский, потребовал его исключения, как "недовольного" существующим порядком. В том же году Дзержинский вошел в группу изучения марксизма, организованную находившейся в Вильно Литовской социал-демократической партией, и в результате отрекся от своей фанатической веры в Бога. Его новой религией стал марксизм-ленинизм, и Дзержинский присягнул "сражаться против зла до последнего дыхания".

На следующий год он вступил в Социал-демократическую партию царства Польского и Литовского. Первым его поручением стало налаживание связей с рабочим классом. В январе 1896-го он бросил школу и в возрасте девятнадцати лет стал профессиональным революционером в Вильно.

Вскоре он приобрел репутацию опытного агитатора и организатора и за свою деятельность попал под надзор полиции. Очередное назначение он получил в промышленный городок Ковно, где отвечал за печать и распространение подпольной газеты, а также за организацию местных рабочих. Эта деятельность привела к аресту в июле 1897 года, когда его выдал один из доверенных рабочих. Ожидая суда, он писал сестре: "Тюрьма страшна только для слабых духом".

Но в тюрьму Дзержинский не попал; его приговорили к ссылке на три года под надзор полиции. В мае 1898 года он отправился в ссылку — в город Нолинск Вятской губернии, где работал на табачной фабрике, мечтая: когда "буду свободен, они заплатят за все".

Даже в ссылке Дзержинский продолжал пропагандировать свои убеждения, и полиция отметила его старания "оказать влияние на ряд людей, до сей поры являвшихся вполне благонадежными". В итоге местные власти приказали перевести его из Нолинска "в такой уголок губернии, где у него будет меньше возможности распространять свое влияние на окружающих". Новым местом его ссылки было уединенное местечко Кягородск, расположенный на несколько сотен верст севернее, пока в августе 1899 года ему не удалось бежать.

Однако этот побег был лишь началом ряда заключений и побегов[5]. Из двадцати лет подпольной революционной деятельности одиннадцать Дзержинский провел в тюрьмах. С 1897-го по 1912-й его арестовывали шесть раз. Трижды его приговаривали к ссылке в Сибирь, и трижды он бежал. Но достаточно долго пробыть на свободе ему удалось лишь дважды: в период с июня 1902 года по июль 1905-го и с конца 1909-го по сентябрь 1912-го. И хотя он сумел сохранить здоровье духовное, его физическое здоровье было безвозвратно подорвано тяготами тюремной жизни. Но отсутствие возможности участвовать в революционной работе подтачивало даже его дух. Порой он и сам начинал сомневаться, что сумеет сохранить решимость. После оглашения пятого приговора к тюремному заключению он написал:

Когда я задумываюсь о долгих днях, которые мне предстоит провести в тюрьме, день за днем, час за часом — меня охватывает ужас, и из глубины души рвутся слова: мне этого не вынести! И все-таки я нахожу силы, как другие, как многие и многие вынесли куда худшие пытки и муки… Если же мне не удастся собраться с силами, смерть придет и избавит меня от ощущения беспомощности и решит все вопросы. Посему я смиряюсь.

С такой же невозмутимостью Дзержинский относился и к чужим страданиям. Он мог проявлять безжалостность не только по отношению к врагам, но и к тем, в ком он признавал жертвы несправедливости. Он мог описывать врага как социальное зло, обрекающее бесчисленное множество невинных "на жалкое и нечеловеческое существование", но притом мог писать: "Голод и страдания народных масс, слезы детей и отчаяние их матерей — необходимые жертвы, на которые народ должен пойти, дабы одолеть врага и восторжествовать". Дзержинский не брезговал никакими средствами, только бы уничтожить врагов. Вместе с Лениным он верил, что "жизнь такова, что исключает сантименты, и горе человеку, не находящему в себе сил, дабы возобладать над своими чувствами".

В шестой, и в последний, раз Дзержинский был арестован в Варшаве в сентябре 1912 года. На сей раз бежать ему не удалось, и он оставался за решеткой вплоть до падения царизма. 1 марта 1917 года, когда ему было тридцать три года, Февральская революция положила конец его тюремным мытарствам. Дзержинский тотчас же сблизился с большевиками и на летней партийной конференции был избран в Центральный комитет РСДРП (б).

ВНУТРЕННИЙ ВРАГ

Деятельность Дзержинского в качестве главы ЧК наглядно демонстрирует, что он ни на йоту не утратил ни своего пыла в борьбе за свое дело, ни ненависти к врагам. В первый год на посту начальника тайной полиции он работал, ел и спал в собственном кабинете на Лубянке — в здании бывшей страховой компании, занятом ЧК. За свой аскетизм и легендарную двужильность он заслужил прозвище Железный Феликс.

Согласно своему уставу от декабря 1917 года, ЧК ограничивалась лишь "предварительным следствием". Но вскоре ЧК стала уже не просто следственным органом. К январю 1918 года, когда Белая гвардия и Красная армия схлестнулись в Гражданской войне, ЧК позволили разыскивать, арестовывать и заключать под стражу. Февральский декрет, написанный лично Лениным, уполномочивал ЧК проводить репрессии против активных контрреволюционеров. "Подразделения комиссии [ЧК]" должны были "безжалостно казнить" контрреволюционеров на месте преступления.

Поначалу ЧК пользовалась своим правом казнить и миловать весьма сдержанно. Но после событий, разыгравшихся в августе 1918 года, положение переменилось. Высадка английских и французских войск в Архангельске, а также операции западных разведок заставили большевиков заключить, что Антанта замышляет свержение советского правительства.

Впервые британские войска высадились в России в Мурманске 6 марта, всего через три дня после подписания Брест-Литовского мирного договора, положившего конец участию России в Первой мировой войне. Войска — батальон морских пехотинцев — должны были воспрепятствовать немцам захватить значительные количества боеприпасов и оружия, доставленных в Мурманск для использования на Восточном фронте. В то же самое время были начаты приготовления к антибольшевистскому перевороту в Москве.

К середине июля союзники полагали, что настало время осуществить эти планы. 2 августа отряд британских морских пехотинцев, французский батальон и пятьдесят американских моряков высадились в Архангельске, якобы для того, чтобы помешать немцам захватить арсенал. На самом же деле момент высадки подгадали так, чтобы она совпала с антибольшевистским переворотом в городе. За две недели до того здесь тайно высадились две группы агентов Антанты, но были перехвачены и арестованы большевиками. Однако ночью 1 августа капитан Георгий Чаплин, офицер русского флота, поддерживавший связь с Королевским ВМФ, успешно осуществил переворот. На следующий день войска Антанты высадились по просьбе антисоветского Верховного правительства Севера.

Агенты из Франции и Соединенных Штатов тоже помогали антибольшевистским группировкам. 25 августа агенты встретились в Москве в кабинете американского генерального консула Де Уитт Пула. Было выработано решение, что после надвигающегося окончательного вывода дипломатического корпуса Антанты шпионаж и подрывную деятельность будут осуществлять остающиеся агенты: от Британии — Сидни Рейли, от Франции — полковник Анри де Вертемен, а от Америки — Ксенофон де Блюменталь Каламатиано. К несчастью для заговорщиков, на встрече присутствовал Рене Маршан, журналист, связанный с французской миссией, и информатор ЧК заодно.

Рано утром 31 августа, согласно советской версии, "агенты ЧК начали ликвидацию… заговора". ЧК не удалось схватить Рейли, зато был арестован Каламатиано, выдававший себя за русского инженера. Внутри найденной у него в квартире тросточки обнаружили список агентов, которых он снабжал деньгами.

Возможно, рейд был проведен именно в этот день из-за двух покушений накануне. В Петрограде была совершена попытка убийства председателя ЧК. Второй жертвой должен был стать не кто иной, как Ленин, в результате покушения получивший тяжелое ранение[6]. Для большевиков эти события послужили сигналом начала контрреволюции, и ЧК получила приказ принять соответствующие меры.

3 сентября в "Известиях" была опубликована декларация ЧК, призывавшая рабочий класс сокрушить "гидру контрреволюции" путем массового террора. В том же номере газеты была напечатана телеграмма Сталина, призывавшая к "открытому, массовому, систематическому террору против буржуазии и ее агентов". Два дня спустя "красный террор" стал официальной политикой правительства, фактически выдав ЧК мандат на убийство. Но ЧК уже приступила к старательному истреблению врагов революции. К 3 сентября петроградская ЧК казнила более 500 человек. До конца года во всей стране было расстреляно еще несколько тысяч человек.

Вместе с "красным террором" разрасталась ЧК, и к началу 1919 года она стала одним из основных орудий государственной власти большевиков. На организацию Дзержинского ложилось все больше и больше обязанностей, в том числе были учреждены транспортная и пограничная ЧК, а также специальные отделы в Красной армии для контроля лояльности войск. К середине 1921 года численность штата ЧК, включая армейские подразделения, превышала 250 тысяч человек.

Варварские методы ЧК вызывали протесты. Центральный комитет партии провел расследование и пришел к выводу, что ЧК осуществляет свою миссию достойным образом. Несмотря на этот вывод, ЦК предупредил региональные комиссии, чтобы они сосредоточили внимание на настоящих врагах народа, дав мирным гражданам "возможность раз и навсегда убедиться в нерушимости и необходимости существования советской власти". Но подразделения ЧК на местах не придали значения подобным предостережениям центра, продолжая регулярные пытки и казни. Ко времени окончания Гражданской войны на совести ЧК лежали смерти как минимум 200 тысяч человек.

РАДИОРАЗВЕДКА НА ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЕ

Успехам большевиков на фронтах Гражданской войны способствовали не только дознания ЧК, но и разведывательная деятельность Красной армии. Враги большевиков — и Белая гвардия, и иностранные войска — широко использовали стационарные и мобильные радиостанции. Такие станции имелись при штабах армий, корпусов и дивизий, а также на кораблях военного флота и торговых судах, доставлявших войска, оружие, боеприпасы и прочие военные грузы. К штабам Белой гвардии были прикомандированы военно-дипломатические представители Соединенных Штатов, Британии и Франции, располагавшие собственной радиоаппаратурой, чтобы поддерживать контакт с Лондоном, Парижем, Варшавой и прочими городами.

Их передачи оказались для большевистской разведки золотой жилой, так как белогвардейцы почти не принимали при радиопереговорах никаких мер секретности. Они совершенно не шифровали оперативные сводки с фронтов, а порой и боевые приказы. Группировку вражеских войск, а также перемещения штабов можно было выявлять напрямую, по тексту сообщений, по пеленгу или косвенно — по прекращению деятельности передатчика и последующему ее возобновлению при ослабленном сигнале.

Подразделения радиоразведки в Красной армии стали организовывать в начале 1919 года под надзором радиоотдела управления связи Красной армии. Рассчитывали, что каждый штаб фронта и армии будет располагать одной станцией перехвата и одной станцией пеленгации. Станции перехвата прослушивали репортажи для зарубежных газет и сообщения, передаваемые вражескими полевыми радиостанциями. В январе 1919 года в Серпухове была организована станция радиоперехвата с персоналом из двадцати двух человек.

Кроме радиопередач белогвардейцев, служба радио-разведки перехватывала также радиопередачи иностранных телеграфных агентств. С 1919 по 1921 год было подготовлено около тысячи разведывательных сводок, основанных исключительно на перехватах британских, немецких, французских и итальянских передач. Сводки по радиоперехватам материалов зарубежной прессы передавали Ленину.

Перехваченные иностранные радиограммы были источником ценных политических, экономических и военных разведданных. Одно из посланий, перехваченное в начале 1919 года, выдало общую стратегию весеннего наступления белогвардейского генерала Александра Колчака. Перехваченное сообщение указывало, что "[мы] попытаемся наладить контакте Архангельском, и как только нам удастся занять рубеж на Волге, мы установим контакт с югом и генералом [Антоном Ивановичем] Деникиным, после чего перейдем в наступление и двинемся на Москву. Захват Москвы — наша главная цель".

Во время операций Красной армии против войск Колчака в 1918 и 1919 годах ее радиоразведывательная служба Восточного фронта прослушивала радиопередачи Сибирской, Западной и Уральской белоказачьих армий Колчака, а также белогвардейских радиостанций в районах Астрахани, Гурьева, Красноводска и Баку. Операции по перехвату также обеспечили доказательства наличия радиосвязи между Колчаком и войсками иностранных интервентов. Нешифрованные, некодированные радиопередачи белогвардейцев дали возможность установить местонахождение штабов Колчака, Деникина, Каспийского фронта, Кавказской и Донской армий, Астраханского отряда и группы войск на Северном Кавказе.

В 1919 году радиостанции на Южном и Юго-Восточном фронтах прослушивали передвижные станции деникинской армии и стационарные станции, располагавшиеся на побережье Черного моря. Станции Южного фронта перехватили целый ряд различных сообщений, переданных открытым текстом. Эти сообщения раскрыли диспозицию деникинских войск в регионе, концентрацию Добровольческой армии в Азов-Донецком секторе, 3-й Донской армии к югу от Дона в Царицынском секторе и Кавказской армии на Северном Кавказе, а также выдали местоположение нескольких белогвардейских штабов.

5 октября 1919 года штаб 9-й армии перехватил и расшифровал боевой приказ, отданный командующим Воронежской группой генерал-лейтенантом А. Г. Шкуро, расписывавший обязанности кавалерии Шкуро, захватившей Воронеж 17 сентября. Разведданные без промедления передали в штаб Юго-Восточного фронта. В конечном итоге контрнаступление комкора Семена Михайловича Буденного обратило войска Шкуро в бегство и открыло путь для более обширного большевистского контрнаступления, обратившего армии генерала Деникина в бегство.

Радиоразведка также помогла Красной армии при противостоянии с Кавказской армией генерала Петра Николаевича Врангеля. Перехваченные сообщения касались группировки вражеских войск, передислокации штабов и отступления белогвардейцев из Крыма. Начиная с 8 августа 1920 года радиостанции на Кавказском фронте обнаружили необычайно высокую эфирную активность в районе Азовского моря, к северо-востоку от Крыма. Высокая эфирная активность могла указывать на скорую высадку белогвардейских войск. 14 августа белогвардейцы высадились в Ахтарске, а фронтовые станции перехвата продолжали прослушивать их переговоры. Разведданные, полученные из перехваченных радиограмм, способствовали тому, что белогвардейцам не удалось захватить плацдарм.

Чуть более двух месяцев спустя, 16 октября, станция Кавказского фронта перехватила приказ, переданный открытым текстом, от командующего 2-й армией. Приказ касался планируемого на следующий день перехода в наступление, включавшего в себя атаку на части Красной армии, закрепившиеся на плацдарме под Каховкой. Красная армия, получившая заблаговременное предупреждение, сумела разбить атакующих.

Во время следующей фазы операций Красной армии в Крыму у белогвардейцев не хватало времени на шифровку своих сообщений, касавшихся эвакуации войск из Крыма. В результате 25 октября 1920 года в сводке радиоразведки Южного фронта отмечалось устранение "Охской радиостанции, прикомандированной к штабу 1-й армии… для переброски к новому месту назначения". В сводке также отмечалось, что начата эвакуация из Мелитополя и переброшена радиостанция, приписанная к штабу войск, действовавших в районе Николаева. Далее там говорилось, что в "последние дни мы почти не наблюдали применения полевых радиостанций противника. Следует полагать, что штабы дивизий и корпусов, к которым прикомандированы эти радиостанции, сменили дислокацию".

Перехваченные радиограммы также играли ключевую роль в наблюдении за процессом эвакуации. Благодаря перехватам установили, что у генерала Александра Кутепова на борту парохода находится 6500 офицеров без хлеба и воды. Кутепов также сообщал, что буксируемый им "Лазарь" из-за течи затонул. В то же самое время "Кронштадт" доносил, что не имеет запасов ни угля, ни продуктов, несет на борту 5 тысяч пассажиров и буксирует "Звонний". Полагаясь на эту информацию, командующий Южным фронтом Михаил Фрунзе в приказе от 15 ноября 1920 года потребовал "самых энергичных мер со стороны подводных лодок, дабы положить конец вражеским попыткам воспользоваться морем для бегства и уклониться от разгрома, ждущего наших врагов".

ВНЕШНЯЯ РАЗВЕДКА

К исходу 1920 года Красная армия одержала победу, так что с заключением перемирия с Польшей и прекращением интервенции Антанты внешняя угроза исчезла.

В предвкушении победы Дзержинский в феврале 1920 года обратился на собрании к работникам ЧК, сказав, что наступает новая эпоха и необходимо изменить методы деятельности. Террор более неприемлем. Вместо этого необходимо сделать основной упор на сборе сведений, дабы "в зародыше подавить интриги и козни" контрреволюционеров.

К 1920 году Советы тревожили не немцы, а русские эмигрантские организации. Подобные организации, иногда прибегая к помощи правительств стран, давших им приют, стремились продолжать сражение с большевиками. Они обучали, экипировали и внедряли на советскую территорию отдельных индивидуумов и группы, сеявшие антисоветскую пропаганду и пытавшиеся поднять восстания и организовать стачки. В случае необходимости они прибегали к террористическим актам и саботажу, как и большевики.

Наблюдать за деятельностью всех антисоветских организаций" действующих на территории Эстонии, ЧК назначила бывшего военного, получившего кодовое имя "товарищ Григорий". Товарищ Григорий должен был поставлять имена и биографии руководителей организаций, а также списки их работников и агентов. ЧК также желала знать, когда агенты антисоветских организаций выезжают из Эстонии в Советскую Россию, способы пересечения границы, задания и связных по обе стороны советско-эстонской границы.

С точки зрения Ленина, требовались куда более обширные и суровые меры. 1 декабря он приказал Дзержинскому разработать планы нейтрализации самых опасных групп и предотвращения создания боевых групп, способных действовать на советской территории. За считанные дни Дзержинский подготовил совершенно секретную директиву, излагавшую многосторонний подход к нейтрализации угрозы. Директива предлагала учредить специальные подразделения для осуществления актов террора против эмигрантов и рекомендовала создать боевые организации, которые будут внедряться в наиболее враждебные группы, дабы переманивать их агентов в Россию и истреблять их.

Для проведения подобных операций Дзержинский учредил Иностранный отдел (ИНО). По мере налаживания международных связей и обмена дипломатическими представителями с иноземными державами ЧК засылала своих представителей под видом дипломатов и торговых представителей[7].

В 1920 и 1921 годах для слежки за местными эмигрантскими кругами агенты ЧК были заброшены в Эстонию, а в 1921-м — в Варшаву и Анкару. Главной дипломатической мишенью ИНО была Великобритания, которую большевистские вожди считали величайшей мировой державой, способной сыграть ключевую роль в признании России капиталистическим миром.

В начале двадцатых годов ЧК начала строить аппарат шпионажа для сбора политических, военных и научных сведений. С августа 1921 года этой деятельностью руководил Михаил Абрамович Трилиссер. В 1901 году восемнадцатилетний российский еврей Трилиссер стал профессиональным революционером. В годы перед Первой мировой войной он работал в контрразведке, выслеживая среди большевистских эмигрантов агентов охранки.

Для построения агентурной сети сперва надо было завербовать агентов. Благодаря опыту подпольной деятельности среди большевиков хватало опытных специалистов по конспиративной деятельности — подделке документов, изобретению кодов и шифров, секретной корреспонденции и фиктивным биографиям. Но большевики, имевшие опыт подпольной работы, да притом знавшие условия жизни и владевшие иностранными языками на уровне, необходимом для работы за рубежом, были крайне немногочисленны. Поэтому ЧК воззвала к коммунистическим партиям Германии, Польши, Австрии и Венгрии. И хотя завербованные в этих партиях агенты были любителями, они все-таки играли важную роль в первой советской разведывательной сети.

Чаще всего ЧК и ее преемники[8] встречали куда меньше трудностей при внедрении в европейские дипломатические миссии за пределами Европы. В начале двадцатых годов любовница британского консула в Реште (Персия) поставляла офицеру ЧК секретные документы консула. Тот же самый офицер, в 1923 году став резидентом в Мешхеде, получал копии донесений британского консула в посольство, находившееся в Тегеране, а также переписки между военным атташе в Тегеране и главнокомандованием в Индии.

К маю 1923 года сеть офицеров и агентов ИНО за рубежом была куда обширнее и целеустремленнее, чем британская Secret Intelligence Service, чей бюджет после Первой мировой войны был сильно урезан. В конце 1924 года в докладе перед Советом народных комиссаров Дзержинский описал создание "сети информационных [и] разведывательных агентств во всех крупных центрах Европы и Северной Америки. Ответственные работники ОГПУ посвящены в детали всех дипломатических и торговых миссий Союза Советских Социалистических Республик за рубежом". Дзержинский добавил, что иностранный отдел ОГПУ, состоящий из 1300 служащих, "регулярно оказывает услуги Комиссариату иностранных дел и штабу Красной Армии, поставляя секретные сведения и политического, и военного характера".

АРМЕЙСКАЯ РАЗВЕДКА

Вместе с падением царизма распалась и российская армия вместе со своей разведывательной службой. Красноармейскую разведку породили два органа: сама Красная армия и ЧК. За вычетом короткого периода, личный состав ЧК выполнял в Красной армии разведывательную и контрразведывательную деятельность вплоть до ноября 1920 года, когда Гражданской войне пришел конец. В первые годы существования Советской Республики Красную армию, чье командование более чем на 80 процентов состояло из бывших царских офицеров, считали не вполне политически благонадежной — и потому не допускали наличия в ней собственных разведывательных и контрразведывательных организаций.

В феврале 1918 года, через месяц после создания Красной армии, было образовано региструправление для регистрации и надзора за бывшими царскими офицерами. Хотя советское правительство остро нуждалось в опытных военных, оно видело в них серьезную угрозу контрреволюции.

Все это привело к сражению за контроль над военной разведкой, и специальная комиссия с Дзержинским во главе изучила этот вопрос в ноябре 1918 года. Итогом стало слияние в рамках армии подразделений ЧК и военсоветов в единую контрразведывательную организацию, проводившую обширные чистки нечекистов, так что к исходу 1918 года ЧК полностью контролировала советскую разведывательную и контрразведывательную деятельность.

В феврале 1919 года, вслед за узурпацией власти чекистами, ЦК партии и реввоенсовет издали директиву, назначавшую объединенную военную контрразведку особым отделом (00) ЧК. Отделу поручили бороться с контрреволюцией и шпионажем в армии и на флоте, а также проводить разведывательные операции за рубежом и в регионах, населенных теми, кто сражался против большевизма во время Гражданской войны.

В декабре 1920 года в Регистрационное управление поступил Ян Берзинь. Берзинь (настоящее имя — Петер Кузис), родившийся в ноябре 1889 года в Латвии, ступил на стезю революции очень рано, в 1907 году был ранен и попал в заключение, но в 1909 году вышел на свободу. Снова был арестован в 1911 году, провел в тюрьме пять лет, после чего был сослан в Сибирь. Бежав из Сибири, несколько лет учился в университете, одновременно продолжая совершенствовать свое искусство революционера.

После краткой работы в 1919 году в качестве помощника комиссара иностранных дел в оказавшейся недолговечной Советской Латвийской Республике, стал дивизионным комиссаром в Красной армии. С августа 1919 года по ноябрь или декабрь 1920-го служил начальником особого отдела ЧК 15-й армии, участвовавшей в Советско-польской войне.

В декабре 1920 года Берзиня по приказу Дзержинского перевели в Регистрационное управление. Возможно, Дзержинский прочил его на роль разведчика, потому что примерно одновременно с поступлением Берзиня в управление было принято решение распространить его деятельность на военную разведку. Послужив после начальником второго отдела управления, 27 декабря 1921 года он стал заместителем начальника военной разведки. Видимо, к тому времени Регистрационное управление уже переименовали в Разведывательное (РУ). 23 марта 1924 года Берзинь стал его начальником и оставался на этом посту вплоть до апреля 1935 года.

И хотя Берзинь внес важный вклад в становление советской военной разведки, поначалу развитие Разведуправления шло неспешным темпом, что привело к относительно небольшому числу образчиков деятельности РУ против западных держав в двадцатые годы, по большей части проведенных во Франции. Лишь в начале тридцатых РУ начало готовить офицеров для деятельности на Западе[9].

ТРЕСТ

Одной из важнейших мишеней антиэмигрантской деятельности ИНО был Борис Савинков, бывший эсеровский террорист, руководивший довоенным покушением на министра внутренних дел В. К. Плеве (1904) и московского генерал-губернатора великого князя Сергея Александровича (1906). В январе 1918 года Савинков организовал подпольный Союз защиты родины и свободы (СЗРиС). Вскоре о существовании организации стало известно ЧК, и в мае 1918 года в Москве были арестованы тринадцать ее членов. Дополнительные аресты заставили организацию Савинкова рассредоточиться, и ее остатки в июле того же года трижды пытались поднять мятежи, но безуспешно.

Во время Советско-польской войны 1920 года Савинков возглавлял Русский политический комитет (РПК), находившийся в Варшаве и игравший ключевую роль в созыве Русской народной армии, сражавшейся на стороне Польши. В январе 1921 года из фрагментов РПК Савинков сформировал новый союз — Народный союз за родину и свободу (НСЗРиС), руководство которого находилось в Варшаве (хотя сам Савинков предпочел проживать в Париже). Он пришел к соглашению с украинским правительством в изгнании, а также группами казаков и белорусов, эмигрировавших в Польшу, о ведении совместных действий. Информационное бюро НСЗРиС располагало конспиративной агентурной сетью на советской территории; агенты поставляли сведения (которыми союз делился с польской военной разведкой) по военным, политическим и экономическим вопросам и подготавливали восстания против советского режима.

И снова ЧК удалось свести усилия Савинкова на нет. В декабре 1920 года Эдуардас Упениньш под именем Александр Эдуардович Опперпут прибыл в Польшу с чемоданом, набитым секретными документами, и заявил, что ушел со своего поста помощника начальника штаба внутренних войск в Гомеле. Он также утверждал, что является членом антибольшевистского подполья. Савинков почти тотчас же завербовал его, Опперпут вернулся на свой пост и стал одним из наиболее доверенных агентов Савинкова в Советской России — видимо, поставляя ценные сведения о Красной армии.

В докладах ЦРУ высказывалось мнение, что Опперпут был чекистом уже в момент внедрения в организацию Савинкова. Однако, согласно отчету КГБ от 1981 года, поначалу Опперпут был искренним последователем Савинкова, но после ареста в мае 1921 года был перевербован ЧК, став ведущим агентом-провокатором ЧК и ее преемников. Как бы то ни было, в августе 1921 года "Известия" сообщила о суде над сорока четырьмя агентами Савинкова, схваченными чекистами, возможно, не без помощи Опперпута.

Советское правительство, вооруженное документальными свидетельствами антисоветской деятельности Савинкова, 4 июля 1921 года подало польскому правительству официальный протест. Три месяца спустя поляки, уступив нажиму Советов, выдворили организацию Савинкова. Савинков вместе со своей организацией перебрался в Прагу, а затем в Париж.

Но ЧК этим не удовлетворилась. Изгнание Савинкова только подстегнуло операцию "Синдикат-2", призванную нейтрализовать остатки движения Савинкова и в России, и на Западе и заманить его на советскую территорию.

В июле 1923 года Савинков встретился в Париже с "А. П. Мухиным", полагая, что совещается с одним из руководителей московской подпольной организации. Мухин, на самом деле старший офицер ГПУ А. П. Федоров, сказал Савинкову, что московское подполье, якобы расколовшееся из-за несогласия по вопросам тактики, отчаянно нуждается в его руководстве. Но вместо того чтобы отправиться в Москву лично, Савинков отправил помощника, тотчас же по прибытии арестованного. Под нажимом помощник согласился помочь ГПУ и отправил Савинкову ряд депеш, убеждая его прибыть в Москву. Наконец в июле 1924 года Савинков согласился и 15 августа пересек границу вместе с несколькими приверженцами, угодив прямиком в ловушку ОГПУ.

27-29 августа Савинков предстал перед Военной коллегией Верховного суда СССР. На скамье подсудимых он признал, что вел антисоветскую деятельность, и раскаялся. Его раскаяние, а также сотрудничество с ОПТУ выиграли ему немного времени. Смертный приговор тотчас же заменили пожизненным заключением, но 7 мая 1925 года он разбился насмерть, выпав из окна Лубянки. Согласно показаниям офицера ОГПУ, присутствовавшего при этом, Савинков пьянствовал вместе с офицерами спецслужб и непонятно, вывалился ли он из открытого окна или прыгнул сам.

Но даже более успешным, чем операция "Синдикат", было создание и использование ЧК-ГПУ-ОГПУ Монархического объединения Центральной России (МОЦР), более известного под своим кодовым названием "Трест". Двумя главными целями операции "Трест" были ведущие белоэмигрантские организации: берлинский Высший монархический совет (ВМС) и парижский Русский общевоинский союз (РОВС), возглавлявшийся Александром Кутеповым.

Операция началась поздней осенью 1921 года, когда Александр Якушев, офицер ЧК, представлявшийся советским торгпредом, отправился в Эстонию, чтобы связаться с тамошним представителем ВМС Юрием Артамоновым. Он ошеломил Артамонова сообщением о существовании подпольного, хорошо организованного монархического объединения, действующего на территории Советского Союза, — "Треста". ЧК воспользовалась Артамоновым, чтобы выйти на ВМС. В 1922 году Артамонов перебрался в Варшаву, став там представителем РОВС и таким образом обеспечив канал связи с генералом Кутеповым. В ближайшие два-три года Германию, Францию и Польшу посетил целый поток представителей "Треста", засланных советскими спецслужбами с целью расширения контактов с белоэмигрантскими кругами.

Благодаря "Тресту" ЧК и ее преемники смогли глубоко внедриться в главные белоэмигрантские группировки и выявить их сторонников в России. Вдобавок эта операция в различной степени дезинформировала разведывательные службы Финляндии, стран Балтии, Польши, Британии и Франции. Эстонские и польские дипломаты даже позволили "Тресту" отправлять свои послания в их дипломатической почте.

"Трест" использовали, чтобы убедить эмигрантов, что насильственные действия на территории Советского Союза пойдут делу монархизма только во вред. Эмигрантов уверяли, что лучший способ достичь цели — это позволить "Тресту" без шума продолжать подрывную деятельность против советского режима. С его помощью также сбывали дезинформацию в британскую и польскую разведки и поощряли их засылать агентов в попытке свергнуть большевиков. "Трест" также выкачивал денежные средства из белоэмигрантских фондов, которые в противном случае могли пойти на финансирование реальных мятежей. И наконец, с его помощью выявляли и заманивали в ловушки оставшихся членов антисоветского подполья.

Самым сенсационным аспектом операции "Трест" было заманивание британского "суперагента" Сидни Рейли обратно в Россию. После своих московских похождений 1918 года Рейли совершенно нереалистически вообразил себя спасителем России. А большевики столь же нереалистически взирали на него как на главный жупел. На самом же деле Рейли поддерживал с британской разведкой (Secret Intelligence Service, SIS) лишь весьма опосредованные отношения; от включения в штат в мирное время ему было отказано. Но большевики считали его своеобразные прожекты по свержению режима не признаком того, что он живет в мире иллюзий, а доказательством наличия хитроумного заговора SIS, одобренного на высшем уровне в Уайтхолле. К 1924 году завлечение Рейли в Россию стало главной целью ОГПУ.

Отношения Рейли с "Трестом" поощрялись капитаном третьего ранга Эрнестом Бойсом, его другом, бывшим начальником пункта SIS в России во время эскапад Рейли. В 1919 году Бойс стал начальником пункта в Финляндии, главной базы операций SIS против Советской России. Бойс крепко верил и в "Трест", и в Рейли. Даже арест Савинкова не смог пошатнуть его веру в "Трест", по его мнению набиравшийся сил и опиравшийся на поддержку сторонников в Советах.

В январе 1925 года Бойс потребовал, чтобы Рейли встретился с представителями "Треста" в Париже. Встрече мешали личные дела, но 3 сентября Рейли все-таки оказался в Париже, где и встретился с Бойсом и генералом Кутеповым. Он решил отправиться в Финляндию и встретиться с представителями "Треста" там. Прибыв в Хельсинки 21 сентября, он отправился в Выборг для встречи с главным иностранным представителем "Треста" — офицером ОГПУ Якушевым. Рейли не собирался углубляться в страну, но Якушев убедил его, что встреча с руководством "Треста" в Москве жизненно необходима. Он уверил Рейли, что тот успеет вернуться в Финляндию вовремя, чтобы поспеть на корабль, отплывающий из Штеттина (ныне Щецин) 30 сентября.

Рейли направился к русской границе, оставив письмо жене "лишь на крайне маловероятный случай, если меня постигнет неудача". Он заверял жену, что даже если "большие" допросят его, просто немыслимо, чтобы они осознали, что перед ними сам Сидни Рейли: "Если, случаем, я буду арестован в России, то лишь по какому-нибудь ничтожному обвинению, а мои новые друзья достаточно могущественны, чтобы добиться моего скорого освобождения".

Но никаких друзей, ручавшихся за его свободу, у Рейли не оказалось. Он не сумел вернуться из России в ночь с 28 на 29 сентября, как намеревался. Вместо этого ОГПУ еще раз обмануло финскую военную разведку и SIS. В эту ночь наблюдатели слышали выстрелы близ деревни Аллекуль на советской стороне границы и видели, как пограничники уносят какого-то человека на носилках. Когда же советский пограничник, работавший под контролем ОГПУ и помогавший заграничным монархистам, якобы сотрудничая с финнами, больше не объявился, и SIS, и финны заключили, как того и желало ОГПУ, что Рейли убит во время перехода границы на пути назад.

Но Рейли еще был жив и здоров. Проникнув 26 сентября в Советский Союз, Рейли вместе со своими спутниками из ОГПУ отправился поездом в Ленинград. В Ленинграде он встретился с контрразведчиком из ОГПУ, изображавшим представителя "Треста". В тот же вечер Рейли выехал в Москву, куда и прибыл на следующее утро. После встречи с "руководством" "Треста" Рейли сел в машину, пребывая в полной уверенности, что его отвезут на Октябрьский вокзал, чтобы посадить на вечерний поезд в Финляндию.

Но вместо этого его отвезли прямиком на Лубянку, в следственный изолятор ОГПУ. Поначалу Рейли отверг предложение о сотрудничестве, понадеявшись, что британцы позаботятся о его освобождении. Но 30 октября, уверившись, что Советы готовы привести в исполнение вынесенный ему в 1918 году смертный приговор, Рейли больше не мог сопротивляться. По предложению следователя ОГПУ он написал заявление Дзержинскому, выразив "согласие сотрудничать, откровенно предоставив все факты и сведения, отвечая на интересующие ОГПУ вопросы касательно организации и личного состава британской разведки".

В последующие шесть дней Рейли изложил подробности различных аспектов британской разведывательной деятельности, в том числе своего последнего задания, полученного от SIS, а также сведения, которыми Британия располагала о Советском Союзе и Коминтерне. Однажды его расспрашивали об операциях спецотдела против советской торговой делегации в Лондоне и удалось ли британской контрразведке внедриться во Всероссийское кооперативное общество в Лондоне.

Но готовность к сотрудничеству не спасла Рейли жизнь. Агенты ОГПУ в "Тресте" уже добыли изрядную часть сведений, изложенных Рейли. ОГПУ полагало, что Рейли все еще тянет время, рассчитывая, что британцы добьются его освобождения, и боялось, что малейшая утечка информации о том, что Рейли жив, поставит под удар всю операцию "Трест". Согласно советским источникам, вечером 5 ноября 1925 года Рейли взяли якобы на прогулку в лес. Когда же машина из-за "поломки" остановилась в заранее оговоренном месте, шофер предложил Рейли и четверым его охранникам размять ноги, пока он будет занят ремонтом. По словам одного из охранников, согласно его официальному рапорту: "Отойдя на 30–40 шагов, [офицер ОГПУ] Ибрагим, чуть поотстав, застрелил [Рейли], испустившего глубокий вздох и упавшего без единого крика". Четыре дня спустя Рейли тайно захоронили.

Советская операция "Трест" продолжалась до 1927 года. В начале этого года руководство ОГПУ решило прекратить операцию из-за снижения влияния внедренных агентов и возрастания влияния генерала Кутепова, выступавшего за агрессивную наступательную политику. В апреле 1927 года Опперпут пробрался на финскую территорию и раскрыл весь обман; неизвестно, то ли по приказу ОГПУ, в пропагандистских целях, то ли в расчете на личную выгоду от продажи сведений о советской операции, пока еще не поздно, но статьи об операции "Трест", которые Опперпут писал одну за другой, повергли эмигрантские организации в полнейшее замешательство. Так или иначе, "Трест" пережил Сидни Рейли всего на полтора года.



ГЛАВА 5

ШПИОНАЖ МЕЖДУ ВОЙНАМИ: 1919-1929



После Первой мировой войны разведывательная деятельность отнюдь не сошла с мировой арены. В Соединенных Штатах даже с послевоенным сокращением штатов в отделении военной разведки осталось в двадцать пять раз больше служащих, чем служило в 1916 году. Даже Германия, терзаемая грандиозными долгами и ограничениями на вооруженные силы, предпочла учредить в течение десятилетия целый ряд разведывательных организаций.

Многие спецслужбы не только продолжали закулисные операции, но и зачастую влияли на ход международных событий. Это заявление особенно справедливо в отношении служб, занимавшихся перехватом и расшифровкой иностранной корреспонденции, ибо никакой другой вид разведывательной деятельности не оказал столь разительного влияния на мировые события в период одиннадцатилетней передышки между войнами, как радиоразведка. Шифровальные отделы, доказавшие свою нужность во время войны, оказались не менее ценными и в мирное время. Британский министр иностранных дел Джордж Натаниел, лорд Керзон Кедлстоунский, в двадцатых годах считал криптологию "безусловно самым дешевым и самым надежным видом секретных служб".

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЕ КРИПТОГРАФИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ

Многие послевоенные радиоразведывательные организации были гражданскими преемниками военных радиоразведывательных организаций периода Первой мировой войны. В начале 1919 года британский Кабинет министров решил, что результаты, достигнутые во время войны Комнатой 40 и армейской радиоразведкой (МI–Ib), оправдывают учреждение в мирное время постоянных гражданских организаций, призванных осуществлять те же функции.

1 ноября 1919 года Британия учредила Правительственное училище шифровальщиков (Government Code and Cipher School, GC&CS), выбрав это название после многочисленных дебатов. Несмотря на усилия Министерства иностранных дел захватить контроль над новой организацией, ответственным за надзор над новой организацией и координацию деятельности военных подразделений, работающих на станциях перехвата, назначили начальника морской разведки командора (впоследствии контр-адмирала) Хью Синклера по прозвищу Кьюкс (Quex)[10].

Официально училище должно было "готовить рекомендации по обеспечению безопасности кодов и шифров, используемых всеми правительственными службами, и помощь в их обеспечении". Негласно же, как было указано в секретной директиве, училище обязано было "изучать методы шифровки посланий иностранными правительствами". Расшифрованные депеши следовало переправлять министру иностранных дел, решавшему, какие из них следует передать другим членам Кабинета министров.

На роль первого руководителя училища был избран Алестер Деннистон. Прозванный своими сотрудниками Коротышкой (The Little Man), он, по словам одного из будущих подчиненных, "недолюбливал вопросы администрирования [и] еще меньше любил бюрократию и требования иерархии". Поначалу у Деннистона было шесть заместителей, в том числе Дилли Нокс и Оливер Стэрчи, лучшие криптоаналитики Комнаты 40 и МI–Ib соответственно.

Источником материалов для британской дешифровальной деятельности были перехваченные радиограммы и телеграммы. В мирное время основную массу высококачественного материала поставлял прежде всего телеграф, хотя в период 1919–1924 годов ценные сообщения передавали и по радио. Перехват сообщений не представлял труда. Официальный секретный акт 1920 года удостоверял право британского правительства получать копии всех телеграмм, переданных по проводам на территории империи. Поскольку большинство мировых телеграфных линий принадлежало либо британским компаниям, либо проходило по территории империи, британские дешифровщики без труда получали доступ к грандиозному количеству телеграмм.

Дешифровщики изучали все телеграммы, проходившие через Лондон, практически все телеграммы, проходившие между Европой. Южной Америкой и Восточной Азией, а также значительное количество трансатлантических каблограмм. Но они не имели доступа к телеграммам, проходившим по линиям в пределах континентальной Азии, Европы или Соединенных Штатов, между Соединенными Штатами и Азией или между Южной Америкой и Соединенными Штатами.

Основной целью перехватов GC&CS и криптоаналитической деятельности были дипломатические депеши, хотя предпринимались попытки перехвата военных депеш, а также депеш советских разведывательных организаций и некоторых нефтяных компаний. В начале 1920-х годов успешно расшифровывали итальянские военно-морские радиограммы и телеграммы военно-морского атташе. Советские и турецкие военные послания также поддавались расшифровке как минимум до 1923 года. Японские военно-морские телеграммы и телеграммы военно-морского атташе, очевидно, тоже взламывали на протяжении большей части периода между войнами.

Училище не слишком преуспевало во взломе немецких послевоенных шифров даже до того, как Германия начала использовать машину "Энигма" (Enigma). Но американские, французские и итальянские шифры пали под напором британских дешифровщиков. GC&CS ловко воспользовалась тем, что французское Министерство иностранных дел недолюбливало шифровальные машины, а итальянский военно-морской флот имел "восхитительный… обычай шифровать длинные политические статьи из ежедневной прессы". С октября 1923 года по январь 1924-го она расшифровывала в среднем по двенадцать важных французских дипломатических депеш в неделю. Согласно утверждениям Деннистона, GC&CS читала практически всю французскую дипломатическую почту с 1919 по 1935 год, пока французы не ввели систему, противостоявшую взлому.

В феврале 1921 года GC&CS доложила, что правительство США "около года назад ввело сложный шифр, на разгадку которого требовалось некоторое время, но через месяц или около того эти депеши будут поддаваться расшифровке". Училище расшифровало как минимум пять американских дипломатических телеграмм в 1919 году, шесть в 1920-м, две в 1921-м, две в 1922-м и одну в 1923-м. Каждая была взломана в течение одной-двух недель. Американский отдел Министерства иностранных дел считал усилия по расшифровке весьма оправданными, в 1921 году отметив, что расшифрованные американские телеграммы поведали очень многое.

Когда позволяли ресурсы, британские дешифровщики атаковали и взламывали и японские дипломатические шифры. В помощь им Деннистон завербовал ушедшего отдел дипломата, который провел в Японии двадцать лет и "вскоре приобрел опыт, позволявший ему никогда не упускать главного". В результате в течение "периода вплоть до 1931 года ни одно крупное совещание, проводившееся в Вашингтоне, Лондоне или Женеве, не проходило без того, чтобы он не сделал вклад в виде изложения воззрений японского правительства и его чересчур велеречивых представителей".

Успехи британских дешифровщиков помогли британской дипломатии сориентироваться в целом ряде районов или ситуаций, в том числе на Ближнем Востоке в период с 1920 по 1923 год. Своим успехам на Лозаннской конференции 1923 года, помимо всего прочего установившей турецкие границы с Болгарией, Грецией, Ираком и Сирией, Британия отчасти обязана проникновением в суть турецких телеграмм. Это проникновение, по словам одного британского дипломата, "поставило нас в положение человека, играющего в бридж и знающего карты противника".

Но величайших успехов GC&CS добилась в 1920-х годах против Советской России — отчасти из-за того, что советское правительство боялось полагаться на царские коды и шифры, что заставило его принять более простые и менее надежные системы. Точно так же, как скверная шифровальная безопасность была бедой царского режима во время Первой мировой войны, это подрывало и советскую связь. Вдобавок советские депеши часто передавали по таким каналам, где их было легко перехватить. До середины 1920-х годов изрядную часть советских дипломатических депеш, а также внутренней корреспонденции передавали по радио. Советский дипломатический представитель в Лондоне не только полагался на радио при переговорах с Москвой, но даже пользовался радиостанцией британского Адмиралтейства. В 1923 году советское правительство начале) полагаться на британские кабельные линии, шедшие через Индию, передавая по ним корреспонденцию своих представителей в Афганистане. Подобная беззаботность и обеспечила грандиозный успех Британии в перехвате советских дипломатических и военных депеш в период с 1918 по 1927 год. Еще одним ключевым фактором британского успеха был Е. К. Феттерляйн, глава русского отдела GC&CS, а в прошлом — один из ведущих дешифровщиков царской России. Невысокий, довольно замкнутый Феттерляйн в обиходном общении практически ограничивался тем, что говорил остальным работникам училища "Доброе утро" с сильным русским акцентом. Деннистон, в попытке немного скрасить одиночество русского коллеги, несколько раз приглашал его и его жену, немного говорившую по-английски, на рождественские обеды.

Ко времени начала англо-советских торговых переговоров в мае 1920 года наиболее ценным источником разведывательной информации о Советах были сведения, предоставляемые Феттерляйном и его коллегами по GC&CS. В течение последующих семи лет радиоразведка давала более ценную информацию, чем агентура. В число перехваченных советских посланий входили письма и депеши. Но к наиболее многочисленным и ценным перехватам принадлежали советские шифрованные телеграммы и радиограммы.

В начале переговоров премьер-министр Дэвид Ллойд Джордж изложил три условия возобновления нормальной торговли: прекращение всех враждебных действий и пропаганды в пределах Британской империи или на ее границах; незамедлительный обмен всеми оставшимися британскими и русскими военнопленными и признание "в принципе" долгов царской России перед Антантой.

И хотя советский уполномоченный Леонид Красин был настроен весьма примирительно, вскоре прибыл приказ министра иностранных дел Георгия Чичерина взять более жесткий курс:

Вы [не] должны поддаваться на британский шантаж. На Востоке сложилась затруднительная для Англии ситуация. В Персии она почти беспомощна перед лицом революции. Волнения в индийских войсках нарастают… Капитулянтская политика не даст нам ничего…

Ленин еще менее дипломатично советовал Красину: "Эта свинья Ллойд Джордж врет без стыда и совести. Не верьте ни слову из того, что он говорит, и вытянете из него втрое больше, чем он предлагает".

Оба послания были перехвачены, прочитаны GC&CS и переданы Ллойду Джорджу и его главным министрам. Таким образом, премьер-министр был готов к приходу Красина 29 июня на Даунинг-стрит, 10, когда тот зачитал текст длинного послания, которое Ллойд Джордж охарактеризовал как "смахивающее на лекцию, а не на деловой ответ". На следующий день Ллойд Джордж отправил советскому уполномоченному официальное заявление о британских условиях торгового соглашения, включавшее требование к советскому правительству дать "категорические ответы, да или нет". 1 июля Красин уехал в Россию на британском эсминце за новыми инструкциями. Вернулся он в начале августа.

В этот период GC&CS предоставила сокрушительные доказательства, что советская торговая делегация осуществляла в Британии подрывную деятельность. Состоявшая на содержании у Советов "Дейли геральд" стремилась посредством искажения и подтасовки новостей посеять опасения, что рабочих не удастся призвать воевать против Советов в Русско-польской войне. Лейбористская партия и Конгресс трейд-юнионов образовали Совет действия, призванный препятствовать — если потребуется, с применением силы — планам интервенции на стороне Польши. Согласно меморандуму начальника имперского Генерального штаба сэра Генри Уилсона, дешифровки GC&GS указывали, что "Совет действий" поддерживает теснейшую связь и сотрудничает с русскими Советами с целью привести Британию к упадку и краху". Выслушав откровения GC&CS, Кабинет министров вознамерился изгнать всю советскую делегацию. Ллойд Джордж сумел отговорить своих коллег-министров от столь безоглядных действий, но только согласившись на другую отчаянную акцию. Он согласился предать огласке содержание восьми перехваченных телеграмм, передав их во все национальные газеты, кроме "Дейли геральд".

Телеграммы, которыми обменивался заместитель комиссара иностранных дел Максим Литвинов со своим начальником Георгием Чичериным, касались финансовых трудностей "Дейли геральд" и советской заинтересованности в продолжении ее деятельности как крайне левой газеты. Так, в послании от 11 июля Литвинов сообщал Чичерину, что "если мы не поддержим "Дейли геральд", ныне испытывающую крайние затруднения, газете придется свернуть вправо… В русском вопросе она ведет себя, будто наш орган… и решительно выступает за активные действия… Считаю работу "Дейли геральд" чрезвычайно важной для нас".

Поскольку во всех телеграммах использовался один и тот же шифр, британцы явно надеялись, что Советы могут не понять, что и другие их шифры столь же уязвимы. Прессу также просили внести дезинформацию, заявив, что тексты были получены от "нейтральной державы". Однако, к великому огорчению Ллойда Джорджа, статья в "Таймс" начиналась со слов: "Британское правительство перехватило следующее сообщение по беспроволочному телеграфу". Эта болтливость не повлекла никаких проблем. То ли Советы не читали "Таймс", то ли заключили, что взломан только шифр "Марта".

Осенью 1920 года торговые переговоры зашли в тупик. Обвинения во вмешательстве в британские дела, а также время, ушедшее на подготовку обмена военнопленными — еще одно из предварительных условий Ллойда Джорджа перед переговорами, — не давали переговорам стронуться с мертвой точки. 30 сентября и 12 октября Кабинет министров откладывал возобновление переговоров. Лишь 18 ноября, после освобождения последних британских пленных из советских тюрем, кабинет согласился возобновить переговоры.

И снова GC&CS смогла предоставить ценную информацию о советской стратегии ведения переговоров. Расшифрованные сообщения указывали, что настоящая свобода действий предоставлена Красину только в отношении торговли. Если же дойдет до прекращения враждебных действий и пропаганды, а также улаживания вопроса о царских долгах, Политбюро строго-настрого приказывало только "декларировать принципы". В начале января 1921 года Красин направился в Москву, увозя черновик договора. Однако к тому времени британские дешифровщики уже лишились своего источника информации.

Своим донесением Михаил Фрунзе — командующий советскими войсками, сражавшимися против белогвардейского генерала Врангеля, — извещал советских вождей, что "абсолютно все наши шифровки расшифрованы врагом… Все наши враги, особенно Англия, в точности знают нашу подноготную — и на войне, и в дипломатии".

Советы отреагировали неделей позже, приказав торговой делегации в Лондоне полагаться только на курьеров, "пока не будут введены новые шифровальные системы". Поначалу эти системы взлому не поддавались. 22 марта Синклер проинформировал Кабинет министров, что "хотя ежедневно мы получаем большое число телеграмм, в настоящее время расшифровать их невозможно".

Но когда GC&CS уже ничего не могла поделать, на помощь британцам в переговорах пришли события в России. Тяготы советского режима привели к более чем сотне восстаний в течение февраля, достигших наивысшей точки в Кронштадтском мятеже, и подавление этих беспорядков стоило Красной армии жизней 10 тысяч солдат.

Мятежи ускорили смену военного коммунизма новой экономической политикой. Перемена экономической политики только обострила стремление советских вождей завершить торговые переговоры поскорее. В результате, когда Красин вернулся в Лондон, он потребовал только незначительных поправок в черновом соглашении, увезенном в Москву двумя месяцами ранее. Переговоры возобновились 11 марта и окончились 14 марта, а соглашение было подписано двумя днями позднее.

"ЧЕРНАЯ КАМЕРА"

Соединенные Штаты тоже преобразовали свою военную шифровальную канцелярию в гражданскую организацию, возглавленную Гербертом Ярдли. Ярдли, родившийся в Вашингтоне, штат Индиана, в 1889 году, с 1907 по 1912 год работал телеграфистом на различных железных дорогах. Прибыв в Вашингтон в 1912 году, он поступил на службу в Госдепартамент на должность телеграфиста-шифровальщика с зарплатой 900 долларов в год.

Шифрованные телеграммы, ложившиеся ему на стол, вызвали у Ярдли удивление, что в Соединенных Штатах нет канцелярии, занимающейся иностранными шифрами. Взяв в библиотеке конгресса книги на данную тему, он начал самостоятельно заниматься этим вопросом. Затем перешел от теории к практике — расшифровывал не только депеши Госдепартамента, но и депеши иностранных посольств, которые ему удавалось заполучить.

В мае 1916 года Ярдли начал работу над трактатом, описывающим скверное состояние американской криптографии. Результат — "разгадка американских дипломатических кодов" — шокировал его начальника Дэвида Сэлмона. Зная, что британцы располагают большим дешифровочным учреждением, Сэлмон поинтересовался у Ярдли, полагает ли тот, что британцы могут взломать американский код. Ярдли ответил: "Я всегда считал, что дело, которое по силам одному человеку, будет по силам и другому".

Работа Ярдли привела его к встрече с генералом Ральфом ван Деманом, начальником военной разведки, вскоре после 6 апреля 1971 года, когда Соединенные Штаты провозгласили войну Германии. Ван Деман изо всех сил старался убедить высшие чины армии в важности разведки. Должно быть, Ярдли оказалось совсем нетрудно убедить его в необходимости надежной системы кодов и шифров. В июне 1917 года, при вступлении Соединенных Штатов в войну, Ярдли нацепил золотые шевроны второго лейтенанта и, опираясь на помощь двух гражданских служащих, приступил к организации MI-8 (бюро шифров).

Довольно скоро Ярдли и его штат, разросшийся до 25 человек, приступили к анализу различных кодов. С 13 января по 2 февраля 1918 года американскими станциями прослушивания были перехвачены шестьдесят четыре радиограммы, зашифрованные одним и тем же кодом, переданные из Науэна в Мехико. Кроме предостережения о неприемлемости вступления в переговоры с Японией, эти послания излагали план обеспечения Мексики оружием, машинами и техническим персоналом для производства вооружения, в том числе и самолетов. Послание от 18 февраля, тоже переданное станцией беспроволочного телеграфа в Науэне, уполномочило немецкого посланника в Мексике предложить мексиканскому правительству десять миллионов песет в качестве "аванса при условии, что Мексика сохранит во время войны нейтралитет".

Пожалуй, самым наглядным успехом MI-8 была расшифровка письма, которое помогло уличить Лотара Витцке, подозревавшегося в организации взрыва "Черный Том" (Black Tom). Витцке арестовали 1 февраля 1918 года, и схвативший его американский агент обнаружил в багаже арестованного шифрованное письмо. Шифровка попала в MI-8 весной и была окончательно разгадана к 18 мая.

Благодаря этому документу, изобличавшему его как немецкого секретного агента, Витцке стал единственным немецким шпионом, приговоренным в Соединенных Штатах к казни во время Первой мировой войны. Но виселицы Витцке все-таки избежал; 4 июня 1920 года президент Вильсон заменил смертный приговор пожизненным заключением. Приблизительно три с половиной года спустя — 23 ноября 1923 года — Витцке был депортирован в Германию.

В некоторых случаях усилиям США по расшифровке немецких посланий помогали британцы. Первым немецким дипломатическим кодом, взломанным MI-8, был код 13040, фигурировавший в инциденте с телеграммой Циммермана. Британцы предоставили Ярдли результаты своей работы, составлявшие приблизительно 50-процентную реконструкцию кода.

Тяготы руководства бюро дешифровки в конце концов сказались на Ярдли; в июле 1918 года он находился "на грани срыва и просил об отставке". Его отправили в Европу с визитом к британским и французским криптографам. По прибытии Ярдли военный атташе в Копенгагене полковник Толберт предупредил его об "упорных попытках Британии внедрить в его службу секретных агентов". Ярдли выяснил, что хотя британцы и охотно получали сведения о своих союзниках, делиться информацией они отнюдь не жаждали, по крайней мере вначале.

Неизвестно, много ли удалось Ярдли узнать о британской криптографической деятельности, но он явно заключил, что британские шифровальные бюро "имеют давнее и темное прошлое, идя рука об руку с жестоким и хитроумным шпионажем", и что своим мировым господством Великобритания обязана подобной деятельности. Ради того, чтобы Соединенные Штаты стали великим государством, MI-8 должна уцелеть и после войны.

Последнюю остановку перед возвращением домой Ярдли сделал на мирных переговорах в Версале и Париже. В Версале он должен был "организовать шифрованное сообщение между мирной конференцией и отделом военной разведки в Вашингтоне". В момент подписания мирного договора Ярдли находился в Париже, пытаясь наладить более тесную связь с французскими криптографами. Вашингтон приказал ему возглавить шифровальное бюро американской делегации. В своих двух комнатах в отеле "Крильон" Ярдли с небольшой группой подчиненных шифровал послания американской делегации и расшифровывал послания союзников. Многие из перехваченных сообщений касались бесчисленных разведывательных операций, проводившихся во время мирных переговоров, поскольку каждая нация пыталась выяснить цели остальных.

Вернувшись в Соединенные Штаты, Ярдли обнаружил, что от MI-8 остались одни руины. Оплачивать деятельность организации было нечем. Ярдли попытался убедить власти, "что, если Соединенные Штаты хотят встать на одну доску [с европейскими государствами], необходимо финансировать группу опытных криптографов".

Бригадный генерал Мальборо Черчилль, преемник ван Демана на посту начальника военной разведки, согласился с оценкой Ярдли, поверив, что секцию кодов и шифров следует хотя бы сохранить, несмотря ни на какие затраты. 28 января 1919 года Черчилль отправил в военный штаб телеграмму следующего содержания: "Я считаю учреждение MI-8 на постоянной основе в мирное время важнейшей задачей и полагаю, что Ярдли… должен быть начальником".

Черчилль просил Ярдли оценить затраты на продолжение деятельности. Названная Ярдли сумма в 100 тысяч долларов в год была больше, чем имелось в секретных фондах Министерства обороны. Черчилль обратился к исполняющему обязанности госсекретаря Фрэнку Л. Полку, также верившему в необходимость криптографического бюро. 16 мая 1919 года Ярдли передал начальнику штаба армии план "постоянной организации для изучения и раскрытия кодов и шифров". 17 мая Полк начертал на плане "о’кей" и свои инициалы. 19 мая план был одобрен военным министром вслед за начальником штаба. Было достигнуто соглашение, что военная разведка будет платить 60 тысяч долларов, а Госдепартамент обеспечит остальные 40 тысяч, хотя затраты никогда не достигали этих цифр и вскоре резко снизились[11]. Ярдли и его штат из двадцати человек обосновались в Нью-Йорке, поскольку в Вашингтоне, округ Колумбия, деньги Госдепартамента легально тратить было нельзя. Размещение организации в Нью-Йорке — вдобавок еще и вдали от бдительных взоров иноземных правительств — несомненно сочли преимуществом.

В числе первоначальных членов американской "Черной камеры", как прозвали организацию Ярдли, был доктор Чарльз Дж. Мендельсон. Мендельсон, начавший службу еще в MI-8, по утрам преподавал историю в городском колледже, а вторую половину дня проводил в "Черной камере". К числу выходцев из MI-8 принадлежал и Виктор Вайскопф, бывший агент и криптоаналитик Министерства юстиции, приплачивавшего ему двести долларов за побочную дешифровальную работу. В числе прочих первыми работу в "Черной камере" начали Фредерик Ливси, выпускник Гарварда и бизнесмен, работавший с Ярдли в Париже, и двое японистов, в том числе Эдна Рамсейер, со временем ставшая второй миссис Ярдли.

Пользуясь перехватами, полученными как минимум в начале двадцатых годов, "Черная камера" ненадолго сосредоточивала внимание на системах кодов и шифров многих европейских государств — Австрии, Бельгии, Дании, Финляндии, Греции, Италии, Нидерландов, Норвегии, Польши, Португалии, Румынии, Швеции и Швейцарии, хотя в большинстве случаев перехваты были лишь случайными.

Кроме Германии, одной из основных целей MI-8 и "Черной камеры" в первые годы была Испания — вероятнее всего, из-за ее прогерманских настроений и из-за того, что она служила каналом, через который Германия поддерживала контакт с агентами в Латинской Америке. К 1920 году из двадцати шести испанских систем не были разгаданы только три. Некоторым из разгадок способствовал доступ к испанским кодовым материалам, в двух случаях предоставленных британцами[12].

Члены "Черной камеры", владевшие испанским, работали исключительно с испанскими кодами, потому что организация Ярдли упорно пыталась раскрыть коды многочисленных государств Латинской Америки. В служебной записке за 1919 год начальника военной разведки начальнику штаба отмечалось, что деятельность MI-8 привела к "большому и неизменному притоку сведений… относительно намерений, целей и планов наших соседей".

К числу наиболее явных объектов интереса в Латинской Америке принадлежали Мексика, Чили и говорящая по-португальски Бразилия. Что касается Мексики, ее шифры MI-8 удалось разгадать лишь после войны. Однако с чилийскими шифрами, каковых было три, криптографы добились больших успехов.

К числу прочих латиноамериканских государств, чьи коды и шифры подверглись атаке американцев в период с 1917 по 1920 год, принадлежали Аргентина, Коста-Рика, Панама, Перу и Уругвай. Среди результатов была разгадка аргентинского дипломатического кода и перевод приблизительно трехсот кодированных коста-риканских посланий (благодаря похищению сведений из шифровальных книг), а также расшифровка как минимум одного панамского кода, четырех из восьми перуанских кодов и не менее одного уругвайского кода.

Первостепенной задачей дешифровщиков "Черной камеры" после Первой мировой войны была атака на шифры государства, которое стало основной мишенью американских дешифровщиков на целых двадцать пять лет, — Японии. Трения между этими двумя тихоокеанскими державами уже нарастали. Ярдли опрометчиво пообещал подать в отставку, если не представит решение в течение года. На решение у него ушло пять месяцев, вплоть до февраля 1920 года[13].

Первый шифр Ярдли обозначил "JA": буква "J" означала Японию, "А" — первый шифр.

Но работа Ярдли была далеко не закончена. С 1919-го по весну 1920 года Япония ввела одиннадцать различных сложных шифров. Шифры усложнились благодаря польскому эксперту Яну Ковалевскому, научившему японцев делить послания на две, три или четыре части, переставлять части, а затем шифровать их в переставленном порядке, чтобы скрыть стереотипные заголовки и подписи.

К 4 мая 1920 года Ярдли смог заявить, что нашел разгадку четырех японских шифров — JA, а также JB, JC и JE. В июле он доложил, что имеется материал для решения остальных шифров, в том числе дипломатического (JH), предположительно состоящего из ста тысяч групп, военно-морского (вероятного) и кода военного атташе (JF). Была распознана тысяча групп дипломатического кода, давшая возможность прочесть некоторые послания. Шифр JF был разгадан летом, но не вызвал особого интереса. К середине сентября был разгадан и новый шифр военного атташе (JK).

Летом 1921 года "Черная камера" расшифровала телеграмму 813 за 5 июля от японского посла в Лондоне в Министерство иностранных дел в Токио. В ней содержались первые намеки на интерес британцев и японцев к переговорам о разоружении на море — интерес, в конце концов приведший к Вашингтонской военно-морской конференции (11 ноября 1921 года — 6 февраля 1922 года). Вторым признаком было введение японцами нового шифра — YU — для самых секретных сообщений. Новый шифр, получивший в "Черной камере" обозначение JP, был частично разгадан, хотя непонятно, когда работа продвинулась вперед достаточно далеко, чтобы из сообщений, переданных этим шифром, удавалось извлекать полезную информацию.

В месяце, предшествовавшем Вашингтонской военно-морской конференции, высшее руководство США смогло благодаря Ярдли и его штату прочесть ряд японских дипломатических депеш[14].

Среди прочих были и телеграммы японского посла в Лондоне, сообщавшего в Токио о ходе переговоров с британским министром иностранных дел Керзоном о близящейся военно-морской конференции и других вопросах.

Среди сообщений, попавших в руки стратегов США, была телеграмма Лондон-Токио № 874 от 21 июля 1921 года, гласившая:

Лорд Керзон сказал, что если перед внесением американскому правительству какого-либо предложения касательно тихоокеанской конференции японское правительство тайно сообщит его британскому правительству, последнее было бы весьма благодарно. Если японское правительство пожелает уточнить повестку дня заранее, следует продумать планы таковой.

Несколько дней спустя очередная расшифрованная японская телеграмма выдала недовольство британцев тем, как Соединенные Штаты пытались повлиять на ориентацию и местонахождение конференции:

Великобритания поощряла американцев принять на себя инициативу в выдаче приглашений на конференцию, но не воображала, что Америка составит повестку дня… Америка не понимает ситуации… [Лорд Керзон] считает, что в Лондоне будет куда более приемлемая атмосфера для встречи, нежели в Америке…

Та же самая телеграмма показала, что японский посол полагает, что "было бы уместно проинформировать Великобританию о сути нашего ответа Америке и заручиться прочным и полным взаимопониманием между Великобританией и Японией до начала конференции".

За несколько месяцев до 11 ноября 1921 года, дня открытия Вашингтонской конференции, была налажена ежедневная курьерская доставка почты между Черной камерой и Госдепартаментом. Высшие чины Госдепартамента докладывали, что они восхищены работой Ярдли и читают расшифрованные депеши каждое утро за завтраком.

После конференции их мнение ничуть не переменилось. Задачей конференции было ограничение водоизмещения флотов участников конференции — США. Великобритании, Франции, Италии и Японии. Председателем конференции был избран госсекретарь Чарльз Эванс Хьюз. В своем обращении перед открытием он призвал три главные военно-морские державы — США, Британию и Японию — заморозить постройку крупных судов на десять лет и пустить на слом старые. Соединенные Штаты предложили соотношение водоизмещений 10:10: 6:3:3, чтобы Соединенным Штатам разрешено было оставить приблизительно суда суммарным водоизмещением 500 тысяч тонн, а Японии — 300 тысяч тонн. Франции и Италии, преимущественно сухопутным государствам, позволяли по 175 тысяч тонн каждой. Япония же стремилась к соглашению 10:10:7.

Предлагавшийся договор ограничивал и размеры будущих кораблей. Линейные корабли ограничивались водоизмещением 35 тысяч тонн, авианосцы — 27 тысяч тонн, а крейсеры — 10 тысяч тонн. Договор также запрещал устанавливать на линейных кораблях пушки калибром свыше 16 дюймов (самые крупные, стоявшие на вооружении в то время), а также ограничивал авианосцы пушками не выше восьмидюймового калибра.

Участники приняли предложение Хьюза на диво охотно, хотя и стремились добиться более выгодной пропорции. Япония, таившая свои морские амбиции и мечты об экспансии, продолжала добиваться соотношения 10:10: 7 с Соединенными Штатами и Британией. Но японские участники переговоров встречали чудовищное сопротивление.

Телеграмма от 28 ноября японского Министерства иностранных дел послу в Вашингтоне, прочитанная Черной камерой, гласила: "Необходимо избегать каких-либо коллизий с Великобританией и Америкой, особенно Америкой, в отношении вопроса ограничения вооружений". Далее она инструктировала посла:

Вы должны сохранять крайнюю умеренность и удвоить усилия по проведению нашей политики. В случае неизбежной необходимости вы должны попытаться выдвинуть второе предложение 10 к 6,5. Если же, несмотря на Ваши предельные старания, станет необходимо с точки зрения ситуации и интересов общей политики отступить к Вашему предложению № 3, Вы должны постараться до предела сосредоточиться и маневрами добиться гарантий сохранения в тихоокеанском регионе статус-кво и адекватно продемонстрировать, что мы намерены согласиться на соотношение 10:6. № 4 следует избегать как можно дольше.

Разница между предпочтительными для Японии 10:7 и предпочтительными для Америки 10:6 составляла 100 тысяч тонн — около трех линейных кораблей. Расшифрованное сообщение открыло американским участникам переговоров все, что им необходимо было знать, под нажимом Япония уступит. Госсекретарь Хьюз именно так и поступил, и 10 декабря Япония уступила его настояниям, послав своему делегату телеграмму, что "ничего не остается, как принять соотношение, предложенное Соединенными Штатами". Неудивительно, что договор пяти государств установил соотношение 10:10:6:3,3:3,3 для Соединенных Штатов. Великобритании, Японии, Франции и Италии. Ярдли получил от Хьюза хвалебное письмо.

Япония была не единственным участником военно-морской конференции, чьи шифровки подвергались атакам Черной камеры. Осенью 1921 года была начата работа над французской системой кодов, не подвергавшейся атакам дешифровщиков во время Первой мировой войны и сразу после нее. Французскую корреспонденцию разделили на послания, переданные буквами, и послания, переданные цифрами, а цифровую корреспонденцию далее подразделили на основе того, кто из трех официальных лиц подписал послание. В то время как телеграммы, переданные буквами, не поддавались анализу Черной камеры, против цифровой корреспонденции она добилась некоторого успеха — хотя и не во время конференции. Лишь в мае 1923 года, чуть более года спустя после окончания конференции, Черной камере удалось добиться первого успеха во взломе французских шифров.

Но даже после этого не удалось распознать от пятнадцати до двадцати слов, и дальше этого работа над шифрами не продвинулась[15].

Ярдли окончание конференции преждевременным отнюдь не показалось. Во время конференции он и его штат осуществили более пяти тысяч расшифровок и переводов. Но Ярдли оказался на грани нервного срыва, и в феврале он отправился на четыре месяца для поправки здоровья в Аризону. Ярдли был не единственным дешифровщиком, страдавшим от подобных проблем. Одному из членов Черной камеры снилось, что за ним по спальне гоняется бульдог с надписью "шифр" на боку. Другому то и дело снилось, что он несет чудовищный мешок с камнями и облегчить ношу можно только отыскав на пустынном пляже сходный камень, который затем можно было бросить в море. Третий просто лепетал бессвязный вздор. Все они подали в отставку.

Военно-морская конференция была апогеем деятельности Черной камеры. В 1924 году половина штата Ярдли оставила деятельность, хотя и не по психиатрическим причинам. Серьезное уменьшение штата было связано с сокращением штатов Черной камеры до дюжины работников. К 1927 году Япония была единственной мишенью организации. Несмотря на это сокращение, Ярдли утверждал, что в период с 1917 по 1929 год Черная камера сумела разгадать более 45 тысяч шифрованных телеграмм, в том числе из Аргентины, Бразилии, Чили, Китая, Коста-Рики, Франции, Германии, Великобритании, Японии, Либерии, Мексики, Никарагуа, Панамы, Перу, Сан-Сальвадора, Санто-Доминго (позднее Доминиканская Республика), Советского Союза и Испании.

Шифры Китая поначалу оказались не поддающимися взлому, и в июле 1922 года Ярдли писал, что ни разу не читал ни одного китайского сообщения и ему нужен очень большой объем корреспонденции, чтобы взломать систему. К началу сентября 1926 года он сумел разделить китайскую корреспонденцию на шесть шифров и к концу месяца доложил, что Черная камера сумела прочесть практически все китайские телеграммы.

Но в 1929 году Черная камера пала жертвой новой администрации. Финансирование снизилось до 25 тысяч долларов, из которых Госдепартамент платил 15 тысяч. Сюда входила оплата аренды, книг, почты, поездок, транспорта, зарплата Ярдли, эксперта по кодам и шифрам, одного переводчика с японского, секретаря и двух машинисток. В результате бюро лишь периодически расшифровывало японские дипломатические послания. Ограниченное финансирование не позволяло проводить криптоаналитические исследования, обучение, деятельность по перехвату, компиляцию шифров и анализ симпатических чернил.

Далее, президенты компаний "Вестерн Юнион Телеграф" и "Постал Телеграф", охотно поставлявшие Ярдли копии телеграмм, вдруг заупрямились[16]. Ярдли не располагал официальным актом о секретной деятельности, чтобы добиться сотрудничества. Фактически законы США стали более сдерживающими. В то время как акт о радио от 1912 года запрещал только огласку телеграмм, акт о радио 1927 года запрещал не только огласку, но и перехват. Администрация Герберта Гувера только что пришла к власти, и Ярдли решил уладить вопрос, представив Гуверу докладную записку, описывающую историю и достижения Черной камеры, а также шаги, требующиеся. "если правительство надеется в полной мере воспользоваться искусством своих криптографов". Но перед этим Ярдли выслушал первую президентскую речь Гувера и заключил, что этика Гувера положит Черной камере конец.

Однако прикончил Черную камеру не Гувер, а госсекретарь Генри Стимсон. Ярдли думал, что после первых месяцев пребывания в должности Стимсон лишится своей наивности в международных делах и изменит мнение о помощи, которую ему может предоставить Черная камера. Чтобы проиллюстрировать ее ценность, Ярдли отправил ему расшифровки ряда важных посланий. С предыдущими госсекретарями эта стратегия работала, но на Стимсоне она дала осечку; тот был просто шокирован, узнав о Черной камере и ее деятельности. Как он объяснил много лет спустя, "джентльмены не читают чужую почту".

Официально финансировать Черную камеру прекратили 31 октября 1929 года. За десятилетие своего существования она обошлась Госдепартаменту в 230 404 доллара, а военному министерству — в 98 808 долларов 49 центов — чуть менее трети миллиона долларов.

СТАТИСТИКИ И ДОБРОВОЛЬЦЫ

Поражение Германии в Первой мировой войне привело к подписанию Версальского договора, согласно которому Германия должна была напрочь лишиться истинной военной мощи. В надежде предотвратить грядущую немецкую агрессию договор запрещал учреждать организации, подобные Генеральному штабу. В результате германской армии позволили прибегнуть к ряду ухищрений. Генеральный штаб был упразднен 30 сентября 1919 года, но был воссоздан на следующий день в виде Войсковой канцелярии (Truppenamt). Подразделение анализа иностранных армий превратилось в третье отделение Truppenamt (ТЗ), официально озаглавленное отделом армейской статистики. Остатки отделения IIIb стали третьим отделением группы абвера (Abwehr).

Практически в то же самое время были созданы радиоразведывательные подразделения армии и военно-морского флота. Армейской организации дали непонятное название "Канцелярия оценки добровольцев главнокомандования армии" с намерением ввести комиссию военного контроля Антанты в заблуждение по поводу ее истинной деятельности. Вскоре была учреждена организация Министерства иностранных дел, канцелярия С, для расшифровки иностранной дипломатической корреспонденции. В преддверии нацистской эры организация была замешана в жаркие бюрократические баталии.

В феврале 1920 года "Канцелярия оценки добровольцев", состоявшая из двенадцати человек, перешла под эгиду Министерства обороны и была переименована в Канцелярию шифров главнокомандования армии, а через несколько лет стала Группой II абвера.

В ранние годы радиоразведывательные организации наблюдали за ходом советской гражданской войны, восстаний в Венгрии и Русско-польской войны. Все это делалось тайком, дабы избежать обнаружения союзнической контрольной комиссией. Как-то раз персонал шифровальной канцелярии армии был представлен как бюро перевода газет. Однако к 1926 году появилось шесть постоянных станций радиоперехвата — по одной в Кёнигсберге, Франкфурте, Бреслау, Мюнхене, Штутгарте и Мюнстере, — и каждая станция наблюдала за рядом специфических объектов. Мюнхенская станция отслеживала передачи Италии, Швейцарии, Австрии и части Балканского полуострова, а Штутгартская фокусировала внимание на Франции, Испании и Северной Африке.

Вдобавок к учреждению Beobachtungs Dienst (наблюдательной службы) Военно-морской флот в тот же самый период учредил еще ряд разведывательных подразделений. Отделение флота поставляло данные открытой и тайной разведки и контрразведки. К 1928 году в Военно-морском флоте также работала организация военно-морского снабжения, в чьи функции входила разведка и Глобальная разведывательная служба.

В 1928 году один из подчиненных, Курт фон Шляйхер, подговорил нового министра обороны увеличить свое могущество, захватив контроль над организациями подчиненных служб. Одной из областей, где это можно было сделать, была разведка. 1 апреля 1928 года министр изъял из-под ведомства ТЗ группу абвер, а из-под контроля Военно-морского флота — Глобальную разведывательную службу, слив их с шифровальным центром Министерства обороны в отделение абвер, "единственный разведывательный орган Министерства обороны".

Новое отделение состояло из трех служб: шпионажа (I), шифров (И), контрразведки (III), в которую входила служба глобальной разведки.



ГЛАВА 6

ШПИОНАЖ МЕЖДУ ВОЙНАМИ: 1930–1339



Великая депрессия повлекла политические, экономические и социальные возмущения, способствовавшие восхождению Гитлера к власти и последовавшей затем всемирной трагедии. Достижения в мире разведки отразили эти события. Немецкая и японская разведки расширились, чтобы удовлетворить запросы агрессивной внешней политики этих государств. Как только угроза миру со стороны Германии и Японии стала более очевидной, разведывательные учреждения Соединенных Штатов, Великобритании и Франции активизировали свою деятельность, дабы справляться со все более враждебным окружением.

В то же самое время спецслужбы Советского Союза преследовали весьма разнообразные цели. Его разведывательные операции в Британии и Соединенных Штатах не только поставляли ценную информацию во время грядущей войны, но и сыграли значительную роль во время холодной войны.

SIS ФРИДМАНА

Еще до того, как попытка Герберта Ярдли продемонстрировать ценность Черной камеры дала осечку, армия США решила организовать свою собственную радиоразведывательную организацию, каковая должна была поглотить организацию Ярдли. 5 апреля 1929 года военный министр приказал, чтобы "корпус связи изменил свои обязанности, осуществляя разгадку вражеских шифров и кодов и обнаружение симпатических чернил в военное время вдобавок… к перехвату вражеских радио- и телеграфных передач в военное время".

10 мая армия организовала Разведывательную службу связи (Signal Intelligence Service, SIS) под руководством корпуса связи. Новый термин, "связная разведка", отражал тот факт, что функции SIS не должны ограничиваться извлечением разведданных через прочтение иностранной корреспонденции. SIS также отвечала за выявление местоположения передатчиков путем пеленгации сигналов, исходящих от них.

Новый термин был сфабрикован всего несколькими днями ранее начальником SIS Уильямом Ф. Фридманом. Фридман родился в Кишиневе 24 сентября 1891 года, при крещении ему было дано имя Вольф. В 1892 году вместе с семьей он переехал в Питтсбург. В 1910 году Фридман поступил в Мичиганский агротехнический колледж, но вскоре понял, что сельское хозяйство — отнюдь не его призвание. По окончании первого курса он направился в Корнеллский университет изучать генетику.

В студенческие годы Фридман участвовал в исследованиях в университете и получил диплом, а затем с июня 1915 года поступил на работу в "Ривер-Бэнк Лабораториз" в имении богатого торговца текстилем Джорджа Фабиана. Вдобавок к работам по генетике Фридман помогал криптологам Фабиана, пытавшимся доказать теорию Фабиана, что настоящим автором шекспировских пьес был сэр Френсис Бэкон. Благодаря своим дарованиям Фридман вскоре стал главой не только Департамента генетики, но и Департамента шифров.

В июне 1916 года Департамент шифров, чьи услуги Фабиан добровольно предоставил правительству, начал получать работу от правительственных служб. Помимо прочего, Фридман и его криптоаналитики занялись разгадкой посланий, в том числе мексиканской дипломатической корреспонденции, для Госдепартамента и Министерства юстиции.

В январе 1921 года Фридман покинул "Ривер-Бэнк", чтобы возглавить отдел кодов и шифров армейского корпуса связи. Став начальником SIS, он быстро завербовал небольшой, но весьма талантливый штат. В число первых завербованных входили три математика (Соломон Калл-бек, Фрэнк Раулетт и Абрахам Синков) и японист (Джон Харт), ставшие выдающимися американскими криптоаналитиками во время Второй мировой войны. Эти четверо, Фридман и еще двое других и составили всю Разведывательную службу связи армии США (Signal Intelligence Service). В последующие семь лет в SIS работали только семь человек, и бюджет никогда не превышал 17 014 долларов.

Дабы избежать терзавшей Черную камеру зависимости от сотрудничества телеграфных компаний, организовали несколько станций радиоперехвата. В 1933 году в Форт-Монмуте, штат Нью-Джерси, было запущено Временное радиоподразделение. В 1935 году радиоподразделение было учреждено на Филиппинах, а на следующий год — станция перехвата в Кворри-Хайтс в Панаме. 26 января 1938 года панамская станция получила указание начать круглосуточную деятельность, уделяя первостепенное внимание дипломатической связи между Римом и Токио. Обмен между Берлином и Токио поставили по важности на второе место. Вдобавок станции приказали отслеживать дипломатические радиограммы Японии и Латинской Америки.

К 1938 году у SIS имелись также станции перехвата в Калифорнии, Техасе и на Гавайях. Деятельность по перехвату осуществлялась в условиях строжайшей секретности, поскольку федеральный акт о связи 1934 года ставил огласку иностранной корреспонденции вне закона.

SIS была не единственной в США радиоразведывательной организацией. Канцелярия начальника оперативного отдела Военно-морского флота в 1922 году учредила исследовательскую секцию OP-20-G. К концу тридцатых годов в ней работали — и в штабе, и на оперативной работе — более ста офицеров и срочнослужащих, она располагала солидными станциями перехвата в Вашингтоне, Мейне, Мериленде, на Гавайях, в Шанхае и на Филиппинах. Более мелкие станции были расположены на Гуаме, в Калифорнии, на Лонг-Айленде и во Флориде.

Перехваченные японские радиограммы указывали, что японцы используют как минимум девять различных систем шифров. Наиболее важной представлялась машинная система, зарезервированная для важнейшей дипломатической корреспонденции, — "Ангуки Тайпу А" (шифровальная машина типа А), прозванная в рамках SIS "Красной машиной". Использовать систему начали еще до 1932 года, впервые она была атакована SIS в 1935 году и взломана в 1936-м, что позволило SIS читать практически всю корреспонденцию японского Министерства иностранных дел.

КОДЫ, ШИФРЫ И ШПИОНЫ

Радиоразведывательная деятельность британских служб не подвергалась таким организационным потрясениям, как американских, но ее Правительственное училище кодов и шифров (Government Code and Cipher School, GC&CS) страдала из-за жестких финансовых ограничений. Ее глава Алестер Деннистон жаловался, что "[GC&CS] фактически стала приемным ребенком Министерства иностранных дел без фамильных прав и бедным родственником SIS [Secret Intelligence Service — разведки], чья деятельность в мирное время почти не оставляла лишних денег на траты".

К числу главных триумфов GC&CS в тридцатые годы можно отнести расшифровку японских, итальянских и коминтерновских депеш. К 1930 году Королевский военно-морской флот перехватывал, а обученные в GC&CS криптоаналитики расшифровывали радиограммы японского Военно-морского флота. Значительный объем японских военных радиограмм и радиограмм военного атташе был расшифрован во время и после японского вторжения в Маньчжурию в сентябре 1931 года. И хотя британский Кабинет министров решил не реагировать на японское вторжение, перехваты позволили британцам отслеживать действия японцев.

С другой стороны, GC&CS не добилась таких успехов в отношении шифров других держав, чья деятельность играла для Британии громаднейшую роль. Разведывательная ценность французских перехватов была весьма непостоянной. Географическая близость Лондона и Парижа позволяла французам передавать изрядное количество депеш дипломатической почтой, а не по радио. В 1935 году французское Министерство иностранных дел ввело первый междувоенный французский шифр, оказавшийся неуязвимым для британских дешифровщиков (хотя некоторые старые шифры, оказавшиеся уязвимыми, тоже не вышли из употребления).

GC&CS не добилась особых успехов и в дешифровке советской и германской корреспонденции, особенно дипломатической. В 1927 году британский Кабинет министров, чтобы оправдать свое решение разорвать дипломатические отношения с СССР, огласил расшифрованные тексты нескольких советских дипломатических депеш, демонстрировавших, что советские представители в Японии заняты подрывной деятельностью. И хотя в 1920 году Советы никак не отреагировали на разоблачения "Таймс", в 1927 году они не сидели сложа руки. Увидев свои дипломатические послания в "Таймс", Советы начали применять для шифровки своей корреспонденции не поддающиеся взлому одноразовые шифровальные таблицы. Деннистон с горечью отметил, что консервативное правительство Стенли Болдуина "нашло необходимым осложнить нашу работу сверх всякой меры".

Немецкое Министерство иностранных дел шифровало свои совершенно секретные депеши по одноразовым таблицам или шифром под кодовым названием "Флорадора" (Floradora). И хотя основа шифра была взломана в тридцатых годах, обычно он перешифровывался в такой вид, который не поддавался взлому до 1942 года. Не перешифрованные телеграммы прочесть удавалось, но, по словам Деннистона, они имели отношение к предметам, "не представлявшим особого интереса или ценности".

GC&CS добилась большего успеха в разгадывании немецких и советских военных кодов и шифров. До 1935 года немецким военным радиопереговорам не уделяли особого внимания. До начала тридцатых годов большинство немецких радиопереговоров шло открытым текстом, хотя немецкие вооруженные силы регулярно передавали цифровые сигналы на запасных частотах по практическим соображениям. Поскольку нешифрованные, некодированные сигналы, которые удавалось прочитать британцам, Лондон считал не слишком ценными, да вдобавок эти передачи трудно было перехватить с британских станций (расположенных в Британии или на Ближнем Востоке), почти никто не прилагал усилий по извлечению разведывательной информации этих передач.

В тридцатых годах, когда потенциальный противник перешел на более высокие частоты, ускорил военные приготовления и возобновил военные действия, положение изменилось. Британцы перехватывали все больше военных радиограмм. Однако и немецкие, и советские совершенно секретные радиограммы по-прежнему не поддавались дешифровке.

Успеха удалось добиться в отношении менее важных радиограмм. С 1932 года перехватывали достаточно много советских военных радиограмм, чтобы GC&CS завербовала двух криптоаналитиков для отслеживания корреспонденции. С шифрами низкой секретности они добились некоторого успеха. Немецкие шифры низкой секретности также подвергались атакам, увенчавшимся некоторым успехом после 1934 года, когда после пятнадцатилетнего перерыва возобновился регулярный перехват немецких военных радиограмм.

Немецкие военные радиограммы поступали из ряда источников. Учебные полеты немецких ВВС обеспечили большой объем тактических переговоров. Расшифрованные сообщения вместе с анализом эфирной активности внесли значительный вклад в оценку сил и диспозиции немецких бомбардировочных и авиаразведывательных подразделений. К сентябрю 1935 года GC&CS была в состоянии уверенно опознавать 60 наземных станций и 578 отдельных самолетов.

Перехват и анализ немецких военно-морских позывных дал возможность выяснить численность и, в сочетании с данными о пеленгах, подводных лодок и надводных соединений. Однако Военно-морской флот практически не пользовался кодами и шифрами средней и низкой секретности. В то же самое время минимальное использование в немецкой армии кодов низкой и средней секретности помогло предотвратить ее успешное нападение.

Главным фактором в трудностях с немецкими шифрами был факт, что германская армия и Военно-морской флот, а также другие правительственные учреждения, например железные дороги и СС (SS), пользовались для тактических переговоров различными вариантами одной и той же шифровальной системы. Шифровальная система — машина "Энигма" (Enigma) — была поставлена на серийный выпуск с двадцатых годов. Вводимые усовершенствования сделали ее более надежной. Менее надежная версия оказалась уязвимой для анализа в 1937 году, позволив GC&CS прочесть некоторые немецкие коды, но в остальных отношениях "Энигма" оставалась все еще неуязвимой и должна была оставаться таковой в обозримом будущем.

Ответственность за выяснение того, что же происходит во все более непостижимом рейхе (Reich), лежала не только на дешифровщиках. Пункты SIS вдоль границы с Германией — в Праге, Берне, Париже, Брюсселе, Копенгагене и Гааге — получили задание проникнуть в рейх.

В пределах Германии агентурная сеть SIS состояла из двух резидентур в Берлине и четырех явок во Франкфурте, Кёльне, Гамбурге и Мюнхене. К числу информаторов принадлежали Айан Колвин и Сефтон Делмер — британские журналисты, завязавшие тесные отношения и с режимом, и с его противниками. Полагаясь на Колвина и Делмера, берлинский пункт смог предоставить детальные оценки германской политической обстановки и деятельности нацистской партии. Еще одним британским информатором был Малколм Грэхем Кристи — британский военно-воздушный атташе в Берлине с 1927 по 1930 год, продолжавший проживать в Германии и имевший отличные отношения с Германом Герингом, его заместителем Эрхардом Мильхом и военным министерством.

Британия располагала и ценными немецкими информаторами. Немецкий дипломат в Гааге Вольфганг Пулитц стал источником SIS и MI-5 в 1934 году. Отто Крюгер, отставной немецкий офицер, проживавший в Северной Германии, поставлял SIS совершенно секретные военно-морские данные с конца Первой мировой войны.

SIS также опиралась на чешскую разведку, передававшую ей информацию от двух своих основных агентов. Агент А-52 был штабным офицером люфтваффе (Luftwaffe), завербованным чехами в Цюрихе в конце 1934 года. А-52 имел доступ к огромному количеству секретной информации касательно нелегальных геринговских ВВС, созданных в нарушение Версальского договора 1919 года.

В то время как А-52 работал за деньги, А-54 был добровольцем. В марте 1937 года генерал Франтишек Моравец, глава чешской военной разведки, получил письмо от Пауля Тюммеля, высокопоставленного абверовского офицера, давнего члена нацистской партии, с изложением его должностных обязанностей и предложением услуг. При первой встрече Тюммель предоставил Моравецу некоторые секретные чешские планы и сведения о чешском штабном офицере, выдавшем эти планы абверу.

Тюммелю также удалось передать широкий спектр разведданных о немецких спецслужбах, войсковых ресурсах и намерениях. Он доставил чрезвычайно детальную информацию об организации и структуре абвера и Sicherheitsdienst (СД, SD — спецслужба нацистской партии), почти полный боевой состав вермахта (Wehrmacht) и люфтваффе и германские мобилизационные планы. Позднее в том же десятилетии он с большим опережением предупредил о германской аннексии Судетов, а также о вторжении в Чехословакию и Польшу. Сведения агента А-54 передавали главе пражского пункта, а оттуда переправляли в Лондон к SIS.

ГИТЛЕРОВСКИЕ ШПИОНЫ

Вступление Гитлера на пост рейхсканцлера в 1933 году не могло не привести к расширению и реструктуризации немецкой разведки. Ключевой личностью в этом расширении был капитан Вильгельм Франц Канарис. 1 апреля 1905 года, всего через три месяца после восемнадцатилетия, Канарис прибыл в Школу мичманов в Киле, где начал свою карьеру в качестве офицера Имперского Военно-морского флота.

В октябре 1907 года мичман Канарис получил предписание явиться для дальнейшего прохождения службы на легкий крейсер "Бремен". В следующем году он помог организовать разведывательную сеть в Аргентине и Бразилии для поддержки операций "Бремена". Во время Первой мировой войны Канарис организовал южно-американскую разведывательную сеть в поддержку операции своего корабля "Дрезден".

Во время Первой мировой войны Канарис также предпринял поездку в Испанию в качестве представителя разведотделения ВМФ. Он совершил тур по испанским портам, подыскивая новых агентов для немецкой военно-морской разведывательной сети, учрежденной сразу же после начала войны с целью обеспечения немецких военных кораблей припасами и сведениями о противнике. К началу 1916 года агенты в важнейших испанских портах обрабатывали моряков кораблей Антанты, а испанские портовые рабочие и моряки на британской гибралтарской военно-морской базе докладывали обо всем Канарису.

28 января 1925 года Канарис снова выехал в Испанию, где связался со своими агентами военного времени и дал им новые задания. Его новая организация отвечала за отправку агентов во Францию, организацию разведцентра в Испании, призванного следить за мобилизацией, и регулярную передачу донесений по политическим и экономическим вопросам.

Чуть менее десяти лет спустя перед Канарисом встала перспектива получить куда более амбициозную работу. К осени 1934 года пост капитана Конрада Патцига в качестве главы абвера освободился. Скверная деятельность агентов абвера, конфликты Патцига с чиновниками нацистской службы безопасности и его одобрение авиаразведывательных миссий, грозивших разрывом пакта о взаимном ненападении с Польшей, привели к его увольнению. В качестве преемника Патциг назвал Канариса. Патциг вспоминал, что "я назвал Канариса, потому что не знал, кто еще в военно-морском флоте способен занять пост без длительного периода врабатывания".

2 января 1935 года Канарис вступил на пост главы абвера. "Я хочу, — сказал Канарису Гитлер, — чего-нибудь вроде британской секретной службы — ордена, занимающегося своей работой с пылом". Один из бывших абверовских офицеров усомнился: "По сравнению с живым, энергичным капитаном Патцигом он казался чересчур старым и немощным для такого поста". При росте около пяти футов трех дюймов абсолютно седовласый Канарис отличался щуплым телосложением, его будто окружал ореол усталости, держался он не по-военному расхлябанно, а порой и шепелявил. Он также имел неприятную привычку отвечать вопросом на вопрос.

Несмотря на невзрачный облик. Канарис быстро уладил вопросы полномочий с главами гестапо и СД нацистской партии. 17 января 1935 года Канарис и его новые коллеги подписали соглашение о распределении обязанностей и полномочий между их организациями. К числу функций абвера относились:

1. Военная разведка и контрразведка.

2. Тайный надзор в рейхсвере (Reichswehr)[17] и на принадлежащих рейхсверу предприятиях…

3. Надзор и осуществление всех мероприятий по предотвращению шпионажа…

4. Контроль и надзор за вербовкой |новых офицеров| в вермахт.

5. Руководство и определение политики по всем вопросам, касающимся национальной безопасности.

Еще до конца весны Канарис и его организация подверглись первому испытанию. Менее двух месяцев спустя, 16 марта, Кабинет министров одобрил гитлеровский манифест о вооружении, "Провозглашение немецкою военного суверенитета", утроивший размер армии с двенадцати до тридцати шест и дивизий. Главы рейхсвера боялись гневной реакции соседей Германии. Британия, Франция и Италия практически тотчас же выслали дипломатические протесты. Абверу было приказано определить, идут ли какие-либо военные приготовления. 29 мая 1935 года Канарис объявил своей организации: "Времена грандиозной международной напряженности — испытание разведывательной службы, ее организации и рвения. Посему я рассчитываю, что все члены отдела абвера в полной мере будут соответствовать требованиям этих дней во имя отчизны".

Донесение, что главы французского, итальянского и британского правительств намерены встретиться в Стрезе 11 апреля, чтобы продумать план совместных действий против Германии, подтолкнули абвер к дальнейшим действиям. Через пару недель донесения абвера, легшие на стол Канариса, убедили его, что Гитлер добился успеха, что крупнейшие иностранные державы промолчат. Сомнения верховных чиновников рейхсвера были отметены, и гитлеровские генералы продолжили программу перевооружения.

В начале 1936 года абвер еще раз попросили обеспечить разведывательные сведения о возможной реакции на рискованные шаги Гитлера. 7 марта 1936 года около 40 тысяч немецких солдат — девятнадцать батальонов вермахта и тринадцать батарей — вторглись в Рейнланд. Началась операция Winterubung (зимние маневры), и Гитлер и его генералы с нетерпением ждали, донесут ли агенты абвера о неминуемом военном ответе, перед которым Германия не смогла бы выстоять.

Донесения, вскоре поступившие из Франции и Бельгии, не содержали сведений, которые не стали бы общеизвестными в ближайшие несколько часов. Информация из Франции указывала, что линия Мажино укреплена до военного уровня, что в северной и восточной Франции отменены увольнительные для всех гарнизонов, а французский Генеральный штаб перебросил ряд североафриканских дивизий с юга Франции к немецкой границе. Больше агенты не обнаружили ничего, никаких следов военной реакции. Из Британии они донесли, что не выявили мобилизации.

Переменам в абвере, последовавшим за назначением Канариса, предшествовали перемены в весьма разнообразной немецкой разведывательной радиоаппаратуре. В феврале 1933 года член шифровального центра Министерства обороны Готтфрид Шаппер обратился к Герману Герингу с предложением создать центральное немецкое агентство радиоразведки. Шаппер надеялся учредить агентство под началом Рейхсканцелярии, но этого не позволили из-за страха Гитлера перед разведывательными монополиями. Геринг одобрил предложение Шаппера, чтобы агентство подчинялось лично Герингу и, таким образом, не зависело ни от каких министерств, включая и его собственное. Он также одобрил предложенное Шаппером название агентства, "Forschungsamt" (исследовательское бюро), потому что, как он сказал Шапперу, "вы действительно исследуете истину".

"Forschungsamt" начало свою деятельность 10 апреля 1933 года в здании Министерства ВВС Геринга. К июлю штат бюро состоял из двадцати человек — радистов, техников, криптоаналитиков и аналитиков. Оно полагалось на радиоперехваты почтовой радиостанции и переняло у Министерства обороны обязанность прослушивать телефоны. К концу года оно перенесло свою деятельность в бывшую гостиницу, а в 1934–1935 годах переехало в перестроенный жилой комплекс. Квартиры стали кабинетами, а в подвале установили телетайпы и пневмопочту.

И хотя Шаппер, вероятно, мечтал узреть "Forschungsamt" центральной немецкой радиоразведывательной организацией, на практике оно было далеко не единственным. Как было принято в нацистском разведывательном аппарате, многочисленные агентства дублировали работу других агентств, и отчаянная конкуренция была самым обычным делом. Соперников у "Forschungsamt" было несколько. Абвер Канариса контролировал Дешифровальную службу Вооруженных сил. Военно-морской флот продолжал использовать свою собственную систему прослушивания — "В-Dienst". Министерство иностранных дел тоже занималось радиоразведкой посредством своей организации "I Z", в 1936 году переименованной в "Pei's Z".

Для обеспечения организаций радиоразведки данными немцы поддерживали сеть постов прослушивания по всей периферии германской территории. Центральная дешифровальная служба и ее посты прослушивания были расположены в районе Берлина. "В-Dienst" ВМФ использовала сеть станций перехвата вдоль побережий Балтийского и Северного морей, взаимодействовавшую также с боевыми судами и прочими кораблями, находившимися в море. Армейская аппаратура прослушивания состояла в основном из стационарных станций поблизости от штабов войсковых округов и связанных с полевыми постами близ границы, чтобы передавать сведения, полученные из анализа радиообмена, местным командирам и штабам.

Станция перехвата в Мюнстере занималась в основном британскими радиосигналами, в то время как Штутгартская прослушивала французские радиопередачи, Мюнхенская — итальянские, а станция Бреслау прослушивала чешские и балканские радиопередачи. Время от времени станция в Бреслау помогала в наблюдении за польскими передачами Франкфурту-на-Одере (и позднее Ютербогу) или Кёнигсбергу, чьей основной мишенью были советские разведсети.

По стечению обстоятельств германские станции перехвата были постоянно заняты. Во-первых, благодаря расположению Германии в центре европейских сетей связи — воздушных, кабельных, железнодорожных и телефонных, — шедших и вдоль оси север-юг (Стокгольм-Неаполь), и вдоль оси восток-запад (Стамбул-Москва-Лондон-Лиссабон), с подключением к Ближнему Востоку, Азии и Западному полушарию. В результате немецкие власти были не так зависимы от обширной радиосвязи за рубежом, что позволяло германским радиостанциям уделять больше времени перехвату радиопередач других держав, больше зависевших от заморской радиосвязи. Европейские государства, имевшие колонии, все больше зависели от радио, и их радиопередачи стали весьма привлекательной мишенью. Особое внимание уделяли британским дипломатическим и военным переговорам с форпостами широко раскинувшейся империи — в Африке, на Ближнем Востоке и Индии. Итальянские переговоры с Африкой и Ближним Востоком тоже были одной из основных мишеней. На востоке советские вожди весьма полагались на радиосвязь как средство контроля обширной территории державы. Немцы вели наблюдение за советскими дипломатическими и военными передачами, а также радиообменом с международными секретными службами, колхозами и Коминтерном. С возрастанием частоты связи с европейским континентом Госдепартамент и военное министерство США полагались на радиограммы все больше.

Вторым фактором послужил Гитлер, чей приход к власти повлек оживление европейской дипломатической переписки. Постоянный приток расшифрованных французских и итальянских сообщений мог сравниться с "чрезвычайно успешным" перехватом британских депеш.

Аналогичных успехов немецкие дешифровщики добились в 1933 году с депешами Госдепартамента США, переданными "Серым" (Gray) и "Зеленым" (Green) кодами.

По-видимому, этот приток перехватов был не кратковременным, а продолжался на протяжении десятилетия. Обрывочные документы и ссылки на дешифровки, найденные в уцелевших немецких архивах, наталкивают на вывод, что имелся постоянный приток расшифрованных французских, британских, польских, итальянских, японских и балканских депеш, попадавших к правителям Германии с 1934 по 1939 год, в результате снизив опасность, что их рискованная политика кончится для них плачевно.

ШПИОНЫ СТАЛИНА

Тридцатые годы были временем замешательства и триумфа советского разведывательного аппарата. В 1934 году ОГПУ вошло в НКВД (Народный комиссариат внутренних дел) как ГУГБ (Главное управление государственной безопасности).

Но даже более существенной операцией советских спецслужб была чистка, затеянная Сталиным в 1936 году. За эту операцию, завершившуюся в 1938 году, заплатили жизнями миллионы советских граждан, в том числе высокопоставленные офицеры армии и разведки. Среди тех, кто пал жертвами сталинской паранойи, были Глеб Бокий, глава радиоразведки НКВД, Федор Малый, один из офицеров, занимавшийся делом Кима Филби, и М. А. Трилиссер, первый глава ИНО.

Несмотря на ущерб, причиненный в тридцатых годах советской разведке Сталиным и его приспешниками, она добилась серьезных успехов и в радиоразведывательных, и в агентурных операциях. Успехам радиоразведки в первую очередь способствовал генерал Ян Карлович Берзинь, глава 4-го отдела (военной разведки).

В начале тридцатых годов Берзинь играл ключевую роль в учреждении совместного подразделения ОГПУ и 4-го отдела в спецотделе ОГПУ, отвечавшего и за гражданскую, и за военную радиоразведку. Это подразделение, самое секретное в советской разведке, вплоть до 1935 года было подведомственно не Лубянке и не 4-му отделу, а Народному комиссариату иностранных дел.

Советская радиоразведка была самой обширной и богатой в мире. Она более всех прочих полагалась на помощь агентуры. В то время как прочие разведки получали шифрованные материалы лишь время от времени, ОГПУ/ГУГБ и 4-й отдел отвели их получению наивысший приоритет. Они добились особенного успеха в получении японских шифровок от чиновников японских посольств в Берлине и Праге.

В первые годы деятельности подразделение оказало наиболее заметное влияние на советскую политику по отношению к Японии. Расшифрованная в марте 1931 года телеграмма от японского военного атташе в Москве Генеральному штабу, за шесть месяцев до Маньчжурского инцидента[18] возбудила у Советов страх перед войной. Телеграмма гласила:

Участь [Японии] неизбежна: схлестнуться с СССР рано или поздно… чем раньше начнется советско-японская война, тем лучше для нас. Мы должны понимать, что с каждым днем ситуация все больше склоняется в пользу СССР. Короче говоря, я надеюсь, что власти наконец-то решатся на молниеносную войну с Советским Союзом и поведут соответствующую политику.

В сентябре 1931 года Советы рассматривали Маньчжурский инцидент как возможную прелюдию нападения на Советский Союз, призывы к которому прозвучали в марте. Еще одна перехваченная телеграмма содержала комментарий японского посла в Москве, прибывшего с визитом к японскому генералу, еще больше встревожив Москву:

Отложим в сторону вопрос о том, следует ли Японии вступать в войну против Советского Союза или нет, необходимо перейти к жесткой политике в отношении Советского Союза, с решимостью сразиться с СССР, как только понадобится. Однако целью должна быть не оборона против коммунизма, а скорее оккупация Восточной Сибири.

К зиме 1931/32 года советские вожди настолько испугались японской агрессии, что, даже осознавая, как пагубно это может сказаться на работе советской разведки, решились опубликовать расшифрованные японские депеши. В марте 1932 года Москва провозгласила: "Мы располагаем документами, полученными от высокопоставленных японских кругов в Японии и содержащими планы нападения на СССР и захвата его территории". "Известия" опубликовала выдержки из расшифрованных японских телеграмм, обнародовав просьбу военного атташе о "молниеносной войне" и призыв посла к японской оккупации Сибири.

В середине тридцатых годов совместное радиоразведывательное подразделение снова предоставило ценные сведения, позволив отслеживать длительные переговоры в Берлине между генералом Хироши Ошима, японским военным атташе (а позднее послом), и Иоахимом фон Риббентропом, окончившиеся в ноябре 1936 года анти-коминтерновским пактом между их державами. И снова разведка опиралась в основном на агентурные материалы. Летом 1936 года берлинский агент, находившийся под началом резидента НКВД в Нидерландах, Вальтер Кривицкий, получил доступ к шифровальным книгам японского посольства, а также к их документам по германо-японским переговорам. После этого, по словам Кри-вицкого, "вся переписка между генералом Ошима и Токио регулярно проходила через наши руки". Дополнительным источником сведений была переписка между Токио и японским посольством в Москве, расшифрованная совместным разведотделом.

В результате подобной деятельности Сталин и прочее высшее советское руководство знали, что антикоминтерновский пакт более обширен, чем опубликованная его версия, просто предусматривавшая обмен сведениями о деятельности Коминтерна и сотрудничество в превентивных мерах. Им было известно, что в секретном протоколе оговорено, что, если либо Германия, либо Япония станет жертвой "неспровоцированной [советской] агрессии или угрозы агрессии", обе державы немедленно договорятся о соответствующей реакции, и ни одна из них не предпримет никаких действий, чтобы "облегчить положение СССР".

Советы также добились выдающихся успехов в вербовке агентов — в том числе шпионов, чья величайшая ценность сказалась во время первого десятилетия холодной войны. Генерал Берзинь снова сыграл ключевую роль, приспособив методы, разработанные ЧК/ГПУ/ОГПУ в двадцатых годах для инфильтрации в иммигрантские группы белогвардейцев, к новым объектам — бюрократическим аппаратам иностранных правительств, в том числе их разведслужбам. И хотя тридцатые годы начались с того, что белогвардейцы и троцкистские группировки были высшим приоритетом иностранного отдела ОГПУ (ИНО), Берзинь настоял на том, чтобы сбору иностранных разведданных уделяли более пристальное внимание, и эту позицию вскоре приняло ОГПУ/ГУГБ.

Наиболее успешным нелегалом Берзиня был немец Рихард Зорге. Зорге, родившийся в 1895 году на Кавказе, посещал школу в Берлине, был ранен во время Первой мировой войны, разруха развеяла его иллюзии, и он присоединился к революционному крылу рабочего движения. Успехи большевиков в России убедили его "поддерживать движение не только теоретически, но и стать реальным его участником".

После войны он получил степень доктора философии в политических науках в Гамбургском университете. В конце 1924 года Зорге перебрался в Москву, где вскоре получил советское гражданство и начал работать на отдел международных связей (ОМС) Коммунистического интернационала. С 1927 по 1929 год его посылали с рядом политических разведывательных миссий в Германию и, возможно, в Англию и Скандинавию.

В 1929 году Берзинь завербовал Зорге в 4-й отдел и отправил его в Шанхай, чтобы тот сплотил и расширил китайскую агентурную сеть отдела. Там он завербовал Хоцуми Озаки — японского журналиста, ставшего его самым ценным информатором. Озаки, юный идеалистический марксист из богатой семьи, располагавшей великолепными связями с японским правительством, был идеальным агентом. Когда Зорге вернулся в Москву, Берзинь лично похвалил его за его достижения в Китае. Следующей остановкой Зорге стал Токио, но сначала он провел несколько месяцев в Германии, чтобы утвердить легенду о работе в качестве журналиста и стать истинным членом нацистской партии. Зорге добился таких успехов, что его прощальный банкет в Берлине посетил шеф пропаганды доктор Йозеф Геббельс.

Когда Зорге прибыл в Токио, Сталин все еще боялся японской агрессии. Вторгшись в Маньчжурию, Япония захватила контроль над длинным сухопутным отрезком границы с Советским Союзом. В итоге Зорге была дана инструкция "весьма внимательно изучить вопрос о том, планирует Япония нападение на СССР или нет". После своего ареста в 1941 году Зорге написал, что "это было наиболее ответственное за многие годы задание, порученное мне и моей группе, но было бы большой ошибкой назвать его единственной целью моей миссии в Японии…".

Зорге пользовался немецким посольством в своих разведывательных операциях весьма основательно, втеревшись в доверие вскоре по прибытии. Наиболее важным и близким контактом в посольстве у Зорге был полковник Ойген Отт, военный атташе с 1934 года, и его жена, одна из множества половых партнерш Зорге. Благодаря Отту Зорге получил доступ к изрядному объему сведений о японских вооруженных силах, которые Отт передавал в Берлин вместе с многочисленными документами по поводу немецкой политики на Дальнем Востоке. Начиная с апреля 1938 года, когда Отт стал послом, они с Зорге каждое утро вместе завтракали, Зорге вкратце посвящал его в японские дела и даже готовил ему наброски некоторых донесений в Берлин.

А тем временем Озаки получил более широкий доступ к внутренней информации касательно японской политики, став советником принца Конноё, ведущего японского государственного деятеля. К концу 1935 года он мог поставлять Зорге фотокопии плановых документов на 1936 год, указывавших, что Япония вряд ли сможет в ближайшее время напасть на Россию.

Опираясь на помощь Хоцуми, Зорге смог с опережением в несколько недель предсказать военный мятеж в феврале 1936 года и японское вторжение в Китай в июле 1937 года и уверил советских военачальников, что участвующие в боевых действиях войска направляются на юг, а не к Сибири. Зорге также передал подробности антикоминтерновского пакта за месяц до его публикации, дополнив информацию, добытую советскими радиоразведывательными операциями.

Зорге был лишь одним из множества агентов, завербованных советской разведкой в тридцатые годы. Наибольших успехов, насколько известно, Советы добились в Британии. И в самом деле, полный объем внедрения советской агентуры в Британии неизвестен и по сей день. К примеру, личности агентов под кодовыми именами Профессор (Professor), Медведь (Bear), Атилла (Atilla) и Преемник (Successor) так и не были оглашены.

Советские разведывательные операции против Британии сильно продвинулись в 1929 году, когда шифровальщик Министерства иностранных дел Эрнест Холлоуэй Олдэм, явившись в советское посольство в Париже, передал военному атташе шифр.

Олдэм и далее предоставлял сведения о шифрах Министерства иностранных дел, мерах безопасности и коллегах по отделу связи. В сентябре 1933 года Олдэм скончался, согласно официальной версии следствия, он наложил на себя руки "посредством удушения светильным газом" вследствие "помрачения рассудка".

С помощью информации, предоставленной Олдэмом. ГУГБ в 1935 году смогло завербовать капитана Джона Герберта Кинга, тоже работника отдела связи. Назвавшись представителем голландского банкира, агент НКВД убедил Кинга, которому было присвоено кодовое имя Маг (Mag), что он может заработать много денег, если будет предоставлять закрытую информацию по внешней политике. В числе материалов, предоставленных Кингом, были телеграммы из британского посольства в Берлине, сообщавшие о встречах с Гитлером и прочими нацистскими лидерами. Некоторые из этих документов сочли столь важными, что даже показали их Сталину.

Олдэм и Кинг служили за деньги, но НКВД добился куда больших успехов на идеологическом фронте, завербовав группу агентов, внедрившихся в Министерство иностранных дел и спецслужбы. Объяснение Антони Бланта, почему он добровольно предложил свои услуги Советам, пожалуй, можно распространить на всю группу:

В середине тридцатых годов мне казалось… что коммунистическая партия и Россия представляют собой единственный надежный бастион на пути фашизма, поскольку западные демократии вели себя по отношению к Германии нерешительно и соглашательски. Я был убежден… что могу лучше всего послужить делу антифашизма [работая] на русских.

Самым знаменитым из группы был Гарольд Адриан Расселл Филби по прозвищу Ким. Родился он 1 января 1912 года в Индии, где его отец, Гарри Ст. Джон Филби, служил штатским представителем колониальных властей. Но это занятие было лишь одним из множества прочих. Он писал статьи для "Таймс", добивался избрания в парламент, был частым посетителем лондонских клубов и страстным игроком в крикет. Обратился в ислам, и его вторая жена была саудовской рабыней. Он также продавал британские секреты иностранным державам, которым был более предан, нежели Британии, поставляя саудовскому королю Ибн Сауду секретные документы по Ближнему Востоку.

В октябре 1929 года Ким поступил в Тринити-колледж Кембриджского университета. Вскоре по приезде вступил в Социалистическое общество Кембриджского университета (Cambridge University Socialist Society, CUSS), хотя в ближайшие пару лет ограничивался только тем, что посещал собрания. За эти два года он также увлекся чтением книг по истории, но никакой реальной деятельностью практически не занимался.

Сокрушительный провал Лейбористской партии на выборах 1931 года заставил Филби "задуматься о возможных альтернативах Лейбористской партии". Он начал принимать более активное участие в CUSS, где начали доминировать коммунисты, став его казначеем в 1932/33 учебном году, последнем его году в Кембридже. Наконец, во время последнего курса в Тринити, в начале лета 1933 года, Филби пришел к выводу, что "я должен посвятить жизнь коммунизму". Прийти к этому выводу ему помог визит в марте 1933 года в Берлин, где Филби стал свидетелем нацистских гонений Немецкой коммунистической партии (KPD) и учреждения нацистского полицейского государства.

В свой последний день в Кембридже Филби отправился навестить Мориса Добба, преподавателя экономики и преданного коммуниста, чтобы спросить у того совета о том, как лучше всего послужить делу антифашизма. По словам Филби, Добб дал ему "рекомендацию в коммунистическую группу в Париже, совершенно легальную, открытую группу". Эта группа переадресовала Филби в подпольную коммунистическую группу в Вене. К подпольной деятельности Филби перешел, служа курьером между поставленной вне закона Австрийской коммунистической партией и ее контактами в Венгрии, Париже и Праге. Работа Филби в Вене привела к его вербовке НКВД. По словам Филби, "должно быть, моя работа в Вене привлекла внимание людей, ныне являющихся моими коллегами в Москве, потому что почти тотчас же после моего возвращения в Британию ко мне обратился человек, спросивший, не пожелаю ли я вступить в русскую разведслужбу".

Филби присвоили кодовое имя Сынок, поручив ему внедриться в Британское министерство иностранных дел или SIS. Его первые попытки вскоре кончились неудачей из-за сомнений его академических рецензентов. Зная о его коммунистических симпатиях во время учебы в Кембридже, рецензент Деннис Робертсон, бывший руководитель курса экономики в Тринити, написал Филби, что, хотя и хвалит его энергию и ум, считает своим долгом упомянуть, что "его чувствительность к политической несправедливости может сделать его непригодным для административной работы".

После этого, изъяв свое заявление, Филби пошел более окружным путем. Осенью 1934 года он стал редактором и автором лондонской ежемесячной газеты "Review of Reviews", порвал отношения со своими кембриджскими друзьями-коммунистами и дал всем ясно понять, что его политические воззрения переменились.

Вторым выпускником Кембриджа, присоединившимся к группе, которую НКВД и его преемники назвали "Великолепной пятеркой", был Дональд Маклин. Первоначально Маклин намеревался преподавать английский в Советском Союзе или остаться в Кембридже на магистратуру после присвоения степени бакалавра. Но, получив диплом в июне 1934 года с похвальным листом по современным языкам, он начал почти годичную подготовку к экзаменам в Министерство иностранных дел, которые и сдал в августе 1935 года. Поступив в Министерство иностранных дел в октябре 1935 года, Маклин, первоначально получивший в НКВД кодовое имя Сирота, стал первым из "Великолепной пятерки", кто пробился сквозь заслон британской национальной безопасности.

Дональд Бёрджесс был завербован по весьма сдержанной рекомендации Филби, поместившего его в списки рекомендуемых для вербовки последним. Бёрджесс прибыл в Кембридж в 1930 году, стал марксистом в 1932-м и вступил в Коммунистическую партию в 1933-м. После визита летом 1934 года в Германию и в Россию он был убежден, что наиболее эффективной стратегией будет переход в подполье и разрыв всех явных связей с Коммунистической партией. Вскоре Бёрджесс, получивший кодовое имя "Madchen" (Девочка), весьма нелестно отзывался о Сталине, сравнивая его с фашистскими диктаторами и доказывая, что они менее реакционны.

Но самым старшим в "Великолепной пятерке" был Антони Блант, поступивший в Кембридж осенью 1926 года. Поначалу он специализировался на математике, но перешел на изучение современных языков. Ко времени окончания университета в 1930 году он уже был избран в число "Апостолов" — кембриджской группы интеллектуалов, основанной в 1920 году, всерьез заинтересовался марксизмом и умеренно, с оглядкой предавался гомосексуализму. Когда Блант уже поступил в аспирантуру, Бёрджесс только приехал в Кембридж. Блант ввел Бёрджесса в круг "Апостолов", а Бёрджесс убедил Бланта в 1933 году, что тот должен активно работать на Коминтерн.

Вопрос о существовании и личности пятого человека был выяснен лишь недавно. Джон Кернкросс, доживший до своего разоблачения, родился в 1913 году. В возрасте семнадцати лет он поступил в университет в Глазго, где изучал французский, немецкий, политэкономию и английский в течение двух лет. К моменту поступления в Кембридж в октябре 1934 года для изучения французского и немецкого он был уже преданным коммунистом.

Одним из наставников Кернкросса по французской литературе был Антони Блант, к тому времени уже работник факультета, представивший его Дональду Бёрджессу. К 1936 году Кернкросс разорвал все свои связи с Коммунистической партией и подал заявление в Министерство иностранных дел. Летом того же года он окончил Кембридж с высшими отметками по современным языкам и сдал вступительные экзамены в Министерство иностранных дел лучше всех остальных соискателей. Осенью он стал третьим советским агентом в британском Министерстве иностранных дел, присоединившись к Джону Кингу и Дональду Маклину.

Поначалу Маклин имел весьма ограниченный доступ к сведениям, интересовавшим НКВД. Он начал работу в Лиге Наций и Западном департаменте, занимавшемся делами Голландии, Испании, Португалии, Швейцарии и лиги, и имел свободный доступ к весьма ограниченному спектру материалов иностранных дел. Но зато он сумел переправить полный протокол встречи Комитета имперской обороны 20 декабря 1936 года, на котором присутствовал премьер-министр Стэнли Болдуин. Это совещание было посвящено радиовещанию в период войны, мерам по защите правительственных зданий против воздушных налетов, закупкам боеприпасов, поставкам топлива и танков.

Маклин также передавал информацию по поводу британской дешифровальной деятельности. Вдобавок к извещению НКВД о том, что GC&CS читает корреспонденцию Коминтерна, он также указал, что "училище" добилось некоторых успехов в отношении американской, французской и немецкой дипломатической корреспонденции[19]. В марте 1938 года отдел кадров Министерства иностранных дел рекомендовал его британскому послу во Франции в качестве третьего секретаря парижского посольства, а прочил на роль будущего заместителя посла.

Джон Кернкросс поначалу тоже столкнулся с проблемами после вступления в Министерство иностранных дел осенью 1936 года. Кернкросс в течение двух лет переходил из отдела в отдел — Американский, Лиги Наций, Западный и Центральный — и нигде не мог задержаться. По истечении первого года его куратор порекомендовал ему подумать о переходе в Казначейство, куда НКВД до той поры еще не проник. В октябре 1938 года НКВД это удалось в лице Кернкросса.


У Бёрджесса тоже были трудности. Наконец в конце 1936 года он поступил на работу в качестве продюсера отдела информации Би-би-си с зарплатой 500 фунтов стерлингов в год и начал подыскивать людей, которые были в прошлом или ныне связаны с разведкой.

1936-й был еще и годом, когда Филби предпринял первый шаг по внедрению в SIS. В Берлине в июле этого года он услышал, что в Испании вспыхнула гражданская война. Эта война обеспечила ему первое серьезное разведывательное задание — "получить сведения из первых рук по всем аспектам фашистских военных приготовлений". Прибыв в Испанию в феврале 1937 года в качестве свободного журналиста, к маю он стал одним из двух официальных корреспондентов "Таймс" в националистской Испании. Эта работа обеспечила его исчерпывающими сведениями об объеме немецкой и итальянской военной помощи войскам Франко — числе самолетов, типе и калибре артиллерийских орудий, количестве выпущенных снарядов, составе наступающих войск, — которые Филби затем передавал офицерам НКВД во время встреч на французской границе. Но одна из операций, для участия в которой он был назначен, — покушение на Франсиско Франко — так и не была осуществлена. Операцию отменили летом 1937 года, еще до того, как Филби удалось внедриться в круг лиц, приближенных к особе Франко.

Хотя в тридцатые годы Соединенные Штаты не представляли для советской разведки особого интереса, их все-таки не игнорировали. В начале тридцатых офицеры советской разведки поддерживали контакты с рядом влиятельных подпольных ячеек Коммунистической партии Соединенных Штатов Америки (Communist Party of the United States of America, CPUSA) и Коминтерном. Основным каналом связи между подпольным аппаратом КП США и советской военной разведкой был Уиттакер Чемберс, коммунистический журналист, которому в 1932 году приказали порвать явную связь с партией.

А в 1934 году Чемберс начал служить курьером между работником Коминтерна, руководившим КП США, и подпольной ячейкой в Вашингтоне, основанной чиновником Министерства сельского хозяйства. В ячейку входили работники не только министерства, но и Госдепартамента, Федеральной администрации чрезвычайной помощи, комиссии по связям с национальными трудовыми резервами и Федерального управления ценовой политики. В группу входил и Алджер Хисс, тогда работник Министерства сельского хозяйства[20].

На следующий год Чемберс велел Хиссу найти параллельную ячейку. В числе новых агентов, включившихся в сеть Чемберса в период 1935–1936 годов, находились Гарри Декстер Уайт из Казначейства, Джордж Силверман (правительственный статистик, впоследствии работавший в Пентагоне) и получивший образование в Оксфорде экономист Джулиан Уодли, в 1936 году перешедший из Министерства сельского хозяйства в отдел торговых соглашений Госдепартамента и снабжавший Советы сотнями документов, пользуясь своим положением в Госдепартаменте.

Но с Хиссом по-прежнему не мог сравниться никто. Осенью 1936 года он стал помощником Френсиса Б. Сейра, помощника госсекретаря, предоставившего ему доступ к целому ряду телеграмм от дипломатов и военных атташе. К началу 1937 года он доставлял документы Чемберсу каждые семь-десять дней. Вероятно, наиболее важными были документы, касавшиеся японской политики в период Китайско-японской войны. 2 марта 1937 года пришла телеграмма, излагавшая точку зрения неназванных "японских военачальников… что они смогут повести успешную войну против России, почти без труда сдерживая атаки китайцев на свой фланг".

В апреле 1938 года, через девять месяцев после приказа перебраться в Москву, Чемберс разорвал все контакты с Советами. Он скрывался до конца года, после чего предал огласке свою историю. Но прошло еще немало лет, прежде чем Вашингтон прислушался к его словам.

ШПИОНАЖ СВЕРХУ

Хотя в тридцатые годы основной объем разведданных обеспечивала радио- и агентурная разведка, развитие воздушной разведки в Британии, Франции и Германии продолжалось. В Германии движущей силой этого вида разведки был Теодор Ровель, начавший свою карьеру разведчика во время Первой мировой войны. В 1930 году Ровель был штатским служащим абвера, пилотировавшим зафрахтованный одномоторный самолет "Юнкерс W.34", в мае 1929 года поставивший мировой рекорд высоты полета приблизительно 41 800 футов. С одобрения начальника абвера Патцига Ровель проводил воздушную разведку Польши. Во время многих миссий Ровель не покидал пределов Германии, летая вдоль границы и делая перспективные фотографии фортификационных сооружений. Но ему доводилось залетать и на польскую территорию. Полеты над Польшей временно прекратились в 1934 году, после подписания Гитлером договора о ненападении с Польшей, разорвавшего цепочку французских договоров с государствами, окружающими Германию. Поскольку полеты Ровеля ставили договор под угрозу, они были приостановлены.

К тому времени Ровель снова поступил на службу в армию, располагал эскадрильей из пяти самолетов и группой опытных пилотов. Он перевел свое подразделение — Экспериментальный пост высотных полетов — из Киля на аэродром Штаакен в Западном Берлине. Оттуда Ровель и его пилоты в 1934 году вылетали на свои первые разведывательные миссии над Советским Союзом. Их двухмоторные самолеты летали над Кронштадтской морской базой, Ленинградом и промышленными районами Пскова и Минска. Примерно в то же время подразделение начало фотографировать пограничные фортификационные сооружения, возведенные соседями Германии. Чтобы выяснить, что строят французы, Ровель пролетел вдоль Рейна, представив перспективные снимки, "заглядывавшие прямо в жерла пушек в бетонных бункерах линии Мажино". Над Чехословакией он использовал стереофотографию, чтобы получить детальные снимки углубленных фортификационных сооружений.

Снимки рассылались целому ряду заинтересованных лиц, включая начальника люфтваффе Германа Геринга. И однажды в 1936 году Канарис взял летчика на встречу с Герингом. Вскоре Ровель и его подразделение были прикомандированы к люфтваффе, подчинены 5-му (разведывательному) отделению Генерального штаба люфтваффе и переименованы в Эскадрилью специального назначения.

Перевод пошел подразделению на пользу, поскольку Геринг и люфтваффе располагали более обширными ресурсами, нежели Канарис и абвер. Запросы на высококвалифицированный персонал, самолеты и снаряжение быстро исполнялись. Первым базовым самолетом, полученным эскадрильей от новых хозяев, был Хе-111, способный нести экипаж из четырех человек, имевший нормальную дальность полета около двух тысяч миль и являвшийся устойчивой платформой для фотосъемки. Фотоаппараты самолета выдавали на удивление подробные снимки площадью двенадцать квадратных дюймов.

В конце тридцатых годов эскадрилья проводила разведывательные миссии над Польшей, Францией, Чехословакией, Советским Союзом и Британией. Основной задачей этих миссий был сбор разведывательных данных о потенциальных мишенях бомбардировок. К стратегическим целям относили оружейные заводы и гавани, в том числе Лондонскую гавань, а к оперативно-тактическим целям относили пограничные фортификационные сооружения и внутренние дороги.

Если целью должен был являться город или какой-либо другой объект на открытой местности, самолеты маскировали под коммерческие, с гражданскими опознавательными знаками и экипажами в штатском. Пилоты делали вид, что прокладывают новые авиатрассы для "Дойче Люфтганза" (Deutsche Lufthansa). Мифические авиатрассы, исследованные ими в 1938–1939 годах, позволили им совершить облет восточного и южного побережья Англии, всего континентального побережья Ла-Манша, Северного моря и Балтийского побережья вплоть до Ленинграда. Если цель была секретной, самолеты летели на значительной высоте, вплоть до 32 тысяч футов, чтобы стать невидимыми для наземных наблюдателей. Быть может, люди и слышали негромкий гул двигателей, но самолеты успевали скрыться задолго до того, как их удавалось отыскать при помощи бинокля. Поскольку радиолокаторы еще не изобрели, обнаружить самолет можно было только по конверсионному следу, но если он оставлял такой след, полет обычно отменяли.

Полеты над Чехословакией и Великобританией нарушали воздушные договоры, которые эти страны подписали с Германией, но ни одна из держав не протестовала. Скорее всего самолеты просто не были обнаружены. А если и были, то вряд ли имелась возможность выявить и доказать их принадлежность Германии. Кроме того, не исключено, что этот вопрос не поднимали из страха вызвать гнев Гитлера. И даже потеря Хе-111 над Россией, с которой у Германии договора не было, не вызвала дипломатических протестов. Вероятно, тот факт, что самолет был замаскирован под пассажирский, дал Советам благовидный предлог закрыть глаза на этот инцидент.

Отснятые пленки отправляли в главный фотоцентр ВВС, выдававший поток глянцевых отпечатков, ложившихся в планшеты люфтваффе и поступавшие в авиасекцию абвера — вероятно, с тем, чтобы шпионы абвера добыли дополнительные сведения. Фотографии также отправляли в немецкую армию: из фотографии чехословацкой границы была составлена фотокарта, послужившая немецким войскам во время вторжения в Судеты осенью 1938 года.

В то самое время, когда немецкие воздушные шпионы летали над Британией и Францией, эти две страны совместно вели разведывательную деятельность против Германии. Сотрудничество стало отчасти результатом французской инициативы. В 1936 году французы предприняли — впервые после 1929 года — авиаразведыва-тельную операцию, направленную против Германии, фотографируя объекты близ немецкой границы, и дали SIS возможность ознакомиться с результатами.

После 1937 года агентам стало труднее проникать на "немецкие цели", и ценность воздушной разведки возросла. До сентября 1938 года можно было полагаться на то, что агенты предоставят разведданные о количестве самолетов, стоящих на площадках перед авиазаводами, прежде чем те отправятся в свои эскадрильи, что позволяло разведке оценивать объем производства немецкой авиапромышленности.

Но из-за ужесточения немцами режима секретности агентурные данные перестали быть стабильным источником сведений. От отчаяния Жорж Ронен из французского Deuxieme Bureau добыл старый самолет и приладил к нему большой деревянный фотоаппарат. Затем гражданский пилот летал на этом самолете вверх и вниз по Рейну, а снимки делал парижский фотограф-портретист.

Ронен поведал о своем проекте Фреду Уинтерботаму из авиасекции британской SIS и сказал, что сумел получить несколько хороших снимков, позволивших проследить за фортификационными сооружениями на немецком берегу реки. Он также спросил Уинтерботама, нельзя ли эту операцию расширить ко взаимной выгоде.

Участие SIS в воздушной разведке дало бы Британии возможность проводить полеты над немецкой территорией. Королевские ВВС уже провели в 1936 году периферийные разведывательные полеты вдоль границ Итальянской империи, полагаясь на перспективную фотографию. Но подобные периферийные миссии позволяли сфотографировать лишь ограниченное число объектов. Прямые полеты КВВС над итальянской, и уж тем более немецкой территорией Министерство ВВС считало недопустимыми по внешнеполитическим соображениям. Однако разведывательная организация, действующая под прикрытием, была бы не столь ограничена в средствах.

Поначалу возникли технические вопросы по поводу осуществимости полетов непосредственно над территорией потенциального противника. И хотя со времени Первой мировой войны фотоаппаратура значительно усовершенствовалась, одна досадная проблема оставалась неразрешенной. На высотах свыше 8 тысяч футов влага, конденсирующаяся из холодного воздуха на объективах камер, затуманивала изображение. А лететь над Германией на гражданском самолете на высоте хотя бы 8 тысяч футов было невозможно, потому что немцы вскоре выяснили бы, что к чему. А в военное время разведывательные полеты на столь малых высотах были бы равноценны самоубийству: немецкие зенитные орудия и истребители уничтожили бы и самолеты, и пилотов.

Уинтерботам и Ронен пришли к заключению, что, если им удастся добыть современный американский гражданский самолет, берущий на борт четыро-пять человек, они смогут хотя бы поэкспериментировать, а то и отправиться на нем в Германию под каким-либо коммерческим предлогом — быть может, с замаскированным фотоаппаратом. А тем временем можно попытаться увеличить предельную высоту фотосъемки.

Выбор пал на самолет "Локхид-12А". Заказали две машины — одну для SIS, а вторую — для Deuxieme Bureau. К концу 1938 года наняли австралийского летчика Сидни Коттона на роль пилота самолета SIS и организовали "Корпорацию исследований по аэронавтике и торговле" (Aeronautical Research and Sales Corporation), призванную обеспечить прикрытие для всей операции, которая должна была проводиться с французской базы.

Первые эксперименты со снимками на высотах свыше 8 тысяч футов принесли ряд сюрпризов. Камеры были укреплены на специальной раме: одна была направлена отвесно вниз, а две другие ориентированы так, чтобы перекрыть как можно большую площадь. На проявленной пленке оказались совершенно четкие фотографии, сделанные с высот почти до 20 тысяч футов. Вскоре удалось выяснить, что при работающих двигателях горячий воздух, стекающий с нагретого кожуха, проходит также и под объективами фотоаппаратов. Позднее Уинтерботам вспоминал: "Вот так вот просто. Я не в состоянии описать свой восторг по поводу этого случайного открытия".

Но чего на фотографиях не было, несмотря на четкость, так это мелких деталей, требовавшихся для военной разведки. Уинтерботам сумел раздобыть в фотографическом отделе КВВС несколько камер и объективов.

Вдобавок КВВС предоставили устройство для автоматической регулировки интервалов съемки в зависимости от высоты и скорости полета. Отверстие в днище самолета для объектива было замаскировано под клапан аварийного сброса горючего, а для камер изготовили специальную крышку в форме запасного топливного бака. Полная система выдавала именно те результаты, на которые Уинтерботам и Ронен и рассчитывали, — абсолютно четкие и подробные снимки, сделанные с высоты 20 тысяч футов. Вдобавок камеры давали взаимоперекрывающиеся снимки, пригодные для стереоинтерпретации.

Испытания, проведенные ранней весной 1939 года над средиземноморским регионом, продемонстрировали, как писал Уинтерботам, блестящие результаты:

Пролетев почти незамеченным на высоте 20 тысяч футов, Коттон сфотографировал все итальянские военно-морские базы и аэродромы на побережье Северной Африки, а затем повторил то же самое вдоль северного побережья Средиземного моря. Доки, гавани, аэродромы — все запечатлелось в мельчайших подробностях… Когда мы получили все фотографии и напечатали их… я смог передать полные комплекты начальникам разведки всех трех служб… Из Адмиралтейства, военного министерства и Министерства авиации посыпались запросы на фотографии авиационных заводов, верфей и всего, что нам удастся отснять над Германией.

К апрелю 1939 года Коттон под предлогом коммерческих полетов сфотографировал не только средиземноморский регион, но и большие участки территории Германии. На этом сотрудничество с французами завершилось. Коттон сдал самолет Deuxieme Bureau и вернулся в Англию, где начал совершать вылеты с аэродрома Хестон на втором "Локхиде-12А", дооборудованном дополнительными топливными баками, что увеличило дальность полета с 700 до 1600 миль, и покрашенном в болотный цвет, чтобы снизить вероятность обнаружения. С высоты 20 тысяч футов самолет мог фотографировать 11-мильную полосу поверхности. В крыльях установили дополнительные скрытые камеры. За июнь, июль и август Котгон совершил еще несколько полетов над Германией, в первый раз сфотографировав военно-морские соединения. Летая над Итальянской империей, он дополнил предыдущие перспективные съемки КВВС плановыми фотографиями узловых пунктов от Сицилии до Родоса и итальянской Восточной Африки.

Несомненно, самая странная миссия состоялась во время Франкфуртского авиасалона в конце июля. Коттон взял самолет на шоу, чтобы развеять подозрения касательно его истинной функции. Самолет удостоился немалого внимания, особенно со стороны генерала Альберта Кессельринга, начальника берлинского аэропорта Тем-плехоф, давшего ясно понять, что хотел бы опробовать машину в полете. Пролетая над Рейном, Коттон передал управление Кессельрингу, переключившись на камеры — поскольку поблизости от Рейна находились разнообразные аэродромы, арсеналы, заводы и фортификационные сооружения, которые Коттон считал достойными фотографирования. Когда Кессельринг поинтересовался назначением мигающего зеленого огонька, указывавшего, что делаются фотографии, Коттон пояснил, что мигающий огонек означает, что топливо поступает к двигателям равномерно.



ЧАСТЬ II

ВТОРАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА





ГЛАВА 7

РАЗВЕДКА И НАЧАЛО ВОЙНЫ



Разведывательные операции тридцатых годов были призваны обеспечить базис для точной оценки политических намерений и военных ресурсов прочих стран. Еще одной важной функцией разведки было предотвращение успешного внезапного нападения противника, при котором ошеломленная жертва становится уязвимой для решительного удара.

События конца тридцатых и начала сороковых годов — в Центральной Европе, на западе Советского Союза и в Пёрл-Харборе — наводят на мысль, что разведки ряда крупных держав оказались трагически неспособны справиться со своими главными задачами в мирное время. И все же неудачи внешней политики Великобритании, Советского Союза и Соединенных Штатов, их неспособность прислушаться к предупреждениям проистекали из целого ряда факторов, многие из которых находились вне сферы ведения разведывательных организаций этих держав.

РАЗВЕДКА И УМИРОТВОРЕНИЕ

Особенно важную роль для Британии и Франции играло выяснение намерений Гитлера и наличия у него ресурсов, позволяющих добиться поставленных целей силой. В частности, правильное применение разведки перед захватом Рейнской зоны немцами в 1936 году, что в сентябре 1938-го привело к мюнхенской конфронтации, а от Мюнхенского соглашения — к фашистско-советскому пакту в августе 1939-го, могло бы сыграть критическую роль в предотвращении катастрофы, развязанной Гитлером в сентябре 1939 года.

Стремление Гитлера отмести ограничения, наложенные Версальским договором, и взять желаемое силой стало очевидно еще до конца 1935 года. 9 марта рейхсмаршал Герман Геринг объявил о существовании люфтваффе, хотя Версальский договор ставил ВВС вне закона. Неделей позже Гитлер заявил о дальнейших нарушениях договора: восстановлении воинской повинности и численности армии "мирного времени" до 36 дивизий и 500 тысяч человек.

7 марта 1936 года Гитлер выиграл даже большую ставку. Его армия вторглась в Рейнскую зону, восстановив немецкий контроль. Если бы Франция оказала сопротивление и перешла в наступление, Гитлер униженно отвел бы войска. Провал и результирующая утрата популярности могли бы привести к падению нацистского режима.

По словам бывшего французского начальника разведки, вторжение германской армии в Рейнскую зону не застало Францию врасплох. Генерал Морис Гош, командовавший Deuxieme Bureau в 1935 году, клялся, что его служба с самого начала полагала, что "благодаря "Mein Kampf" мы проникли в самый эпицентр мышления Гитлера".

Возможно, книга "Mein Kampf" дала Deuxieme Bureau основания для вывода, что Гитлер захватит Рейнскую зону, но никак не указывала, когда именно это произойдет. Британия также предвидела вероятность гитлеровского вторжения в Рейнскую зону, но не сам момент. Фактически Гитлер принял окончательное решение вторгнуться в Рейнскую зону за две недели до начала боевых действий.

Но важнее всего для разведки, однако, было предсказать не точный момент вторжения в Рейнскую зону, а последствия в случае, если бы Британия или Франция дали Гитлеру отпор. Согласно оценкам Deuxieme Bureau, 29 немецких дивизий страдали сокрушительным изъяном — в них сказывалась острая нехватка в опытных офицерах, — и в случае военных действий Францию ждал успех. Несмотря на подобные разведданные, французское руководство воздержалось от каких-либо действий.

Но возвращение Рейнланда не утолило аппетиты Гитлера. За два года между приходом нацистов к власти и Мюнхенским соглашением, предусматривавшим аншлюс Австрии, Британия и Франция без особого успеха стремились ограничить амбиции Гитлера. Перед их разведслужбами стояли две главные задачи: выяснить вероятность немецкой агрессии и загодя уведомить о любых действиях Германии.

Оценки военной и воздушной разведки в течение первых пяти лет правления Гитлера подчинялись тривиальной закономерности: первоначальная недооценка военного потенциала Германии, пересмотр этой политики осенью 1936 года и последующая переоценка непосредственной угрозы. Управление британской военной разведки (Military Intelligence Directorate, MID) и Центр промышленной разведки (Industrial Intelligence Centre, IIC) были введены в заблуждение относительно медленным развертыванием немецкой программы перевооружения. В июле 1935 года они совместно оценили, что вермахт способен пополняться максимум на 8–9 дивизий в год, достигнув пика в 90-100 дивизий к 1943 году. До сентября 1936 года MID не слишком тревожилось по поводу возрождения немецкой армии, считая его фактором, умеряющим влияние нацистских экстремистов. MID также верило заявлению Гитлера о том, что армия в мирное время не выйдет за рамки 36 дивизий — численность вполне приемлемая, по мнению управления.

30 мая 1938 года Гитлер одобрил планы операции "Грюн" (Grun) — вторжения в Чехословакию, дав вермахту время на необходимые приготовления до октября. Однако Чехословакия получила ошибочные донесения как минимум от двух источников, чаще всего поставлявших достоверные сведения, — Пауля Тюммеля и Малькольма Кристи, — предполагавших, что нападение состоится немедленно. Основываясь на подобных донесениях, Британия предостерегла Гитлера против попыток вторжения, а Чехословакия мобилизовала 100 тысяч человек. Вторжения не последовало, и британское руководство удостоило SIS похвалы за "своевременные" разведывательные данные, оказавшие помощь в предотвращении германской агрессии, и начальник SIS адмирал Хью Синклер вошел в круг лиц, определяющих политику.

Впрочем, было очевидно, что стремление Гитлера к величию рейха требует хотя бы частичного захвата Чехословакии. В июле 1938 года SIS снова получила предупреждение об операции "Грюн" — возможно, от чехов. Месяцем позже дополнительные предупреждения поступили от частных разведывательных сетей помощника министра иностранных дел сэра Роберта Ванситтарта. И снова донесения оказались слишком заблаговременными. Хотя начало операции "Грюн" было запланировано только на 1 октября, донесения указывали, что наступление Германии может начаться в любой момент по окончании августа. В начале августа прибыли два независимых и, вероятно, точных донесения по поводу встречи в Берхтесгадене, во время которой Гитлер подтвердил свое решение атаковать, как только будет собран урожай, невзирая ни на какой риск и препятствия.

Страх перед нападением Германии на Чехословакию усилился 17 августа, когда начальник пункта SIS в Вене, капитан Томас Кендрик был арестован за то, что проезжал на автомобиле неподалеку от места маневров немецких войск. Последовали дальнейшие аресты лиц, обвиненных в наблюдении за перемещениями немецких войск. Аресты производили то ли в пропагандистских целях, то ли ради предотвращения сбора сведений об операции "Грюн".

11 сентября на Нюрнбергском съезде Гитлер потребовал "самоопределения" Судетов и "конца рабства". На следующий день SIS ошибочно донесла, что все немецкие миссии получили извещение, что операция "Грюн" начнется 25-го. Министерство иностранных дел заключило, что атака может последовать в любой момент с 18 по 29 сентября.

Премьер-министр Невилль Чемберлен полагал, что нужно срочно убедить Гитлера воздержаться от вторжения, опасаясь, что если протянуть до второй половины сентября, то будет слишком поздно. 15 сентября он впервые в жизни сел на самолет, чтобы вылететь в Мюнхен для переговоров с Гитлером, находившимся в своей горной резиденции.

Спешка Чемберлена и его действия по прибытии, несомненно, объясняются нехваткой достоверных разведданных. В начале августа MID распространило доклад о немецкой армии, в котором делало вывод, что в войне против Британии Германии рассчитывать не на что, она может предпринять "в произвольный момент внезапное, ошеломительное наступление на Чехословакию, не опасаясь во время этой операции действенного вмешательства со стороны Запада". В конце августа этот доклад был пересмотрен с целью изъятия соображений по поводу перспектив Германии во время затяжной европейской войны. Заключение IIC, что Германия не накопила соответствующего запаса сырьевых ресурсов для европейской войны, в докладе игнорировалось. Вместо этого был сделан вывод, что Германия способна предпринять массированное наступление на Чехословакию и "все с большим спокойствием относиться к исходу атаки Запада, предпринятой против нее".

Все высокопоставленные официальные лица Британии — Чемберлен, министр иностранных дел виконт Галифакс, комитет начальников штабов и Синклер — полагали, что войны следует избежать любой ценой. Синклер и SIS настойчиво утверждали, что сдача Судетов на самом деле укрепит безопасность Чехословакии.

Настоящие документальные разведданные, которыми располагало SIS, свидетельствовали против примиренческой политики. Разведданные военного министерства указывали, что немецкая армия располагает лишь ограниченным численным превосходством над чехами, а на границе с Францией и вовсе находится в подавляющем меньшинстве.

Подобные разведданные были впоследствии подтверждены, когда генерал Альфред Йодль, начальник оперативного управления вермахта, свидетельствовал во время Нюрнбергского процесса, что "о войне в 1938 году, во время Мюнхена, не могло быть и речи, поскольку тогда лишь пять боевых дивизий и семь дивизий резерва находились на западных укреплениях, представлявших собой всего-навсего большую строительную площадку, которую требовалось удержать против сотни французских дивизий".

Слабость войск Германии никак не была отражена в аналитическом докладе SIS, написанном в ответ на просьбу Чемберлена подготовить перечень всех мероприятий, не считая военных действий, к которым Британия должна или может прибегнуть, чтобы сдержать Гитлера. Совершенно секретный доклад "Что мы должны предпринять?" был представлен премьер-министру 18 сентября, всего за одиннадцать дней до кульминации Мюнхенского кризиса.

Доклад без подписи почти наверняка был подготовлен Синклером, заместителем начальника Стюартом Мензисом, главой политической секции SIS, и, по-видимому, заместителем начальника секции. Доклад информировал Чемберлена, что, по оценкам SIS, Гитлер решительно настроен добиться германского превосходства в Центральной и Юго-Восточной Европе, Бельгии, Голландии, странах Балтии и Скандинавии, одновременно подтолкнув распад Советского Союза. Вдобавок Германия рассчитывала вернуть свои заморские колонии.

Для достижения подобных целей Германия строила "как можно более могущественные вооруженные силы, способные возобладать над любым союзом держав и победоносно выйти из любой конфронтации". Синклер и его соавторы рекомендовали, для того чтобы выиграть время, необходимое для перестройки британских Вооруженных сил, пожертвовать частью Чехословакии в пользу Германии, оставив лишь "государство, которое будет чехословацким буквально — компактным, гомогенным, нейтрализованным государством под международными гарантиями". На чехов, согласно докладу, следовало надавить, чтобы они приняли "неизбежную" сдачу Судетов. Чтобы добиться согласия, им следовало дать "однозначно понять, что в случае отказа от подобного решения они останутся в одиночестве". А если необходимо, то пожертвовать и всей Чехословакией, чтобы выиграть время, — подобный выход авторы считали столь же приемлемым.

По поводу же сетований и требований Германии в докладной записке говорилось:

Мы не должны дожидаться, пока таковые, идя своим чередом, достигнут критического уровня. Следует предпринять международные шаги какого-либо рода, без неуместных проволочек, чтобы увидеть, каковы на самом деле законные претензии Германии и какие хирургические операции необходимы для их удовлетворения… Если имеются реальные основания для самоопределения, их следует выявить и принять соответствующие меры… Существует мнение, что это будет уступкой Германии, укреплением позиций Гитлера и поощрением его на крайние меры. Однако лучше реалистически взглянуть на вещи и поправить несправедливости, буде таковые существуют, чем позволить Гитлеру исправлять их своими средствами и в удобный для него самого момент — особенно если тем временем мы и французы будем упорно заниматься военным строительством, чем уменьшим опасный потенциал Германии.

Впрочем, SIS отнюдь не считала, что подобная политика гарантирует мир. Она понимала, что на обещания Гитлера полагаться нельзя. Равным образом Германия не будет удовлетворена, даже если все "законные" претензии Германии будут удовлетворены. Кроме того, SIS полагала, что ради безопасности Британии требуется обширное и стремительное перевооружение. Хотя, с точки зрения SIS, Германия не могла "по-настоящему доверять ни одной иностранной державе", SIS предлагала заключить "постоянный оборонительный союз с Францией в сочетании с давлением на французов с тем, чтобы они перевооружились как можно быстрее".

Однако на своей встрече с Гитлером 29 сентября Чемберлен пошел дальше рекомендаций Синклера, допустив немедленную немецкую оккупацию Судетов. Взамен он получил негласные заверения Гитлера в документе, гарантировавшем, как Чемберлен сообщил британским гражданам по возвращении в Лондон, "мир в наше время".

Уступка Чемберлена, хотя и шла дальше рекомендаций Синклера, несомненно, была отчасти мотивирована докладной запиской SIS. Вдобавок отсутствовали сведения по общей численности немецких ВВС, хотя подробные данные о числе конкретных моделей самолетов и их тактико-технических характеристиках наличествовали. Кабинету министров не предоставили детальных оценок способности Германии пустить авиацию в ход против британских целей. Прекрасно осознавая, что Королевские военно-воздушные силы отнюдь не готовы к бою, а противовоздушная оборона находится на зачаточном уровне, Кабинет вообразил худшее. Точные разведданные привели бы к тому же выводу, к которому пришел штаб немецких ВВС, — что сокрушительный удар против Британии невозможен, хотя нет никакой гарантии, что руководители, подобные Чемберлену, признали бы подобную истину, отвергнув мерещившийся им образ всемогущественных люфтваффе.

Французы вели себя не менее нерешительно, опять же не без влияния оценок Deuxieme Bureau. За два дня до Мюнхенского соглашения начальник Deuxieme Bureau генерал Гош уведомил Генеральный штаб, что Германия способна мобилизовать 120 дивизий и готова к "широкомасштабной войне". Начальник Генерального штаба генерал Морис Гамлен воспользовался этими цифрами, чтобы оправдать отказ Франции выступить на защиту Чехословакии.

ПАКТ

Немецкие войска оккупировали территорию Чехословакии, которую Британия и Франция не уступили Гитлеру в 1938 году, 15 марта 1939 года. Действия Гитлера вполне соответствовали мрачной картине, написанной SIS в месяцы, последовавшие за Мюнхенским соглашением. 11 марта SIS предсказала, что вторжение состоится в ближайшие три дня. Deuxieme Bureau зарекомендовало себя не столь хорошо. 6 марта основной секретный источник этого департамента, известный под кодовым именем Безумец, сообщил, что Гитлер захватит Прагу пятнадцатого, Но в рапорте Генерального штаба от 9 марта сведения Безумца не упоминались, и делался вывод, что непосредственная угроза отсутствует.

Вторжение в Чехословакию заставило Британию дать Польше гарантии безопасности. Но не было никаких гарантий, что Гитлер воспримет их всерьез, учитывая поведение Британии до этого момента. Единственная стратегия, которая могла бы убедить Гитлера, что дальнейшая агрессия опасна, — это заключение союза Британии, Франции и Советского Союза, который поставил бы нацистского диктатора перед перспективой войны на два фронта.

Британия все еще сомневалась в необходимости подобного союза и в разумности его создания. Задержка с началом переговоров с Советами, неспособность британской и французской делегаций обсудить военные вопросы с советскими вождями и нежелание Польши позволить советским войскам пересечь свои границы, дабы противостоять фашистским войскам, зачеркнули даже те ничтожные шансы на успех переговоров, какие еще имелись.

И в результате 23 августа 1939 года немецкий министр иностранных дел Иоахим фон Риббентроп и советский министр иностранных дел Вячеслав Молотов подписали фашистско-советский пакт о ненападении. Подписание этого пакта означало серьезнейший провал британской внешней политики и в конечном итоге обрекло мир на Вторую мировую войну.

Подписание пакта произошло после многих лет навязчивых слухов, возобновившихся после начала германосоветских переговоров в январе 1939 года. В мае 1939-го, после увольнения прозападного министра иностранных дел Максима Литвинова, слухи вспыхнули с удвоенной силой. Одно из сообщений, попавшее в Министерство иностранных дел из надежного источника, заявляло, что "немецкие генералы" получили новое предложение от Советского Союза, способное разительно изменить ситуацию. Французский посол в Берлине сказал британскому послу сэру Невиллю Хендорсену, что несколько источников сообщают, что Гитлер и Сталин договорились о подписании пакта о ненападении.

В следующем месяце сведения поступили из новых и более надежных источников. 9 июня французское Министерство иностранных дел распространило информацию от ранее надежного источника, заявлявшего, что Германия предпринимает серьезные усилия по заключению с Советским Союзом соглашения, и предполагается, что эти усилия увенчаются успехом. Два дня спустя верховный комиссар Лиги Наций в Данциге, доверенное лицо Министерства иностранных дел, сообщил, что немцы добиваются нейтралитета Советов на случай войны.

16 июня источник в немецком Министерстве иностранных дел доложил, что Германия и Советы определенно пришли к взаимопониманию. Советы просто выслушивали немецкие предложения, но немцы встретили теплый прием, указывавший, что их ободряют продолжать.

До середины июня капитан Кристи посылал заместителю министра Ванситтарту регулярные рапорты о немецких приготовлениях к войне с Польшей и союзу с Советами. 15 июня немецкие дипломаты-антифашисты Эрих и Теодор Кордт доставили аналогичное сообщение Ванситтарту в Лондоне. Но ряд официальных лиц, в том числе заместитель министра иностранных дел сэр Александр Кадоган, считали источники Ванситтарта подозрительными.

Вдобавок Управление военной разведки указывало на противоречивость сведений, по большей части исходивших из SIS. В результате MID сообщило, что "по крайней мере один из секретных рапортов указывал, что немцы придерживаются мнения, что для осуществления их планов необходимо устранить Сталина. Другой совершенно секретный рапорт из надежного источника в стане русских заявляет, что Сталин горько сетует по поводу немецких интриг на Украине, и пока он остается на своем посту, не может быть и речи о возобновлении дружеских отношений. Следующий рапорт… утверждал, что хотя некоторые влиятельные советские круги настроены против активного сотрудничества с западными державами, но еще более активно они настроены против Германии".

В начале июля донесения указывали, что вероятность возобновления германо-советских отношений пошла на убыль, хотя некоторые ведущие аналитики выражали свои сомнения. Глава Северного департамента Министерства иностранных дел Лоренс Колье заявлял, что отказывается поверить в возможность налаживания отношений, пока Гитлер и Сталин остаются у власти.

Мнение Колье было подкреплено 4 июля донесением MID, отмечавшим, что перед приходом Гитлера к власти отношения между Германией и Советским Союзом были "сравнительно близкими", причем оба Генеральных штаба активно поддерживали связь между собой. Однако после 1933 года, согласно донесению, Германия повела себя вызывающе, и наиболее квалифицированные наблюдатели заключили, что Гитлер — "ярый антисоветчик". В донесении отмечалось, что в течение первых трех месяцев года несколько раз возникали слухи о возможном возобновлении отношений. И тем не менее донесение заключалось словами: "Судя по всему, нет никаких серьезных оснований полагать, что переговоры ведутся, хотя заключение торгового соглашения вероятно, однако опасность подобного возобновления дружеских отношений нельзя сбрасывать со счетов, и было бы разумно следить за ситуацией весьма бдительно".

Если бы британский Кабинет министров располагал однозначными разведданными, он мог бы действовать более решительно, добиваясь соглашения с Советами, чтобы предотвратить заключение фашистско-советского пакта. Своей неспособностью предвидеть подписание пакта британская разведка обязана ряду факторов. Сведения, поступавшие в Британию, зачастую были запутанны и ошибочны в узловых вопросах. Далее, частота поступления донесений отражала масштабы дебатов в пределах Германии, разительно снизившиеся в середине июля и практически не возобновлявшиеся с 30 июля по 17 августа, в наиболее активный период. Как только Гитлер принял решение всерьез изучить возможность подписания пакта с Советами, несогласные прекратили обсуждать эту тему, а остальные больше и не слышали о ней.

По крайней мере в одном из случаев важнейшие разведданные запоздали. В мае Ганс фон Герварт (Джонни), второй секретарь немецкого посольства в Москве, сообщил американскому дипломату Чарльзу Е. Э. Болену (Чип) о серьезности фашистско-советских намерений. Болен проинформировал своего посла, не пожелавшего передавать сведения своим британским и французским коллегам в Москве из страха скомпрометировать Герварта. К моменту, когда сведения поступили в Госдепартамент в Вашингтоне, затем к тамошним британскому и французскому послам, а оттуда — в Лондон и Париж, уже наступило 18 августа — к этому времени военные переговоры между Британией, Францией и Советским Союзом были отложены.

Кроме того, полагали, что идеологические разногласия режимов Гитлера и Сталина делают их непримиримыми врагами, не способными вступить в союз даже на короткое время. Но существовала еще и четвертая причина неудачи: неспособность GC&CS разгадать советские дипломатические шифры. Начиная с 1927 года GC&CS страдала из-за серьезного урезания фондов, сказавшегося после 1931 года.

Из-за этих неудач в парламенте возникла озабоченность по поводу действенности разведки. 25 августа Р. А. Батлер, представитель Министерства иностранных дел в парламенте, доложил Кадогану, что "в палате общин вчера вечером все спрашивали меня, куда смотрит наша разведка". Аналогичный вопрос был предъявлен Министерству иностранных дел многочисленными правительственными службами. Лорен Колье, отвергавший возможность заключения подобного пакта, представил доклад "О германо-советской интриге", в котором сетовал, что "вообще-то мы, пытаясь оценить ценность этих секретных донесений, оказываемся в положении главаря шайки сорока разбойников, отметившего меловым крестиком дверь Али-Бабы, но обнаружившего, что Марджана поставила такие же метки на всех дверях улицы и нет никаких признаков, указывающих, какая же из меток является истинной".

Возможно, в том, что Министерство иностранных дел не могло достойным образом отсеять нужные донесения, отчасти повинен Хью Синклер. Хотя Батлер 5 сентября сказал Кадогану, что, как он понял, фашистско-советский пакт "в общих чертах известен нашей разведке и уже попал в наши стены", Синклер, очевидно, не сделал соответствующего акцента на рапорте, когда представил его Министерству иностранных дел.

Впрочем, даже если бы высшему руководству были представлены более определенные и своевременные разведданные, они могли не оказать никакого влияния на политику Кабинета министров. Предубежденность вождей нации могла снова перечеркнуть результаты разведки. В какой-то момент тем летом Чемберлен поддержал мнение министра иностранных дел, отвергшего сведения разведки о возможности фашистско-советского альянса, заметив: "Я не могу заставить себя поверить, что между Россией и Германией возможен настоящий альянс".

У французской разведки тоже были свои проблемы — по крайней мере, поначалу. В прогнозе Deuxieme Bureau от 10 мая, подготовленном после полученного 7 мая предупреждения из французского посольства в Берлине, опровергалось мнение, что устранение Литвинова с поста министра иностранных дел указывает на намерения Сталина заключить соглашение с Гитлером. Согласно этому прогнозу, "подобный пересмотр советской политики трудно увязать" с новым советско-турецким договором.

Однако двумя неделями позже, после второго предупреждения, мнение переменилось. К концу июля Deuxieme Bureau заключило, что "немецкие дипломаты активно заняты саботированием московских переговоров и даже подготовкой германо-советского союза, переговоры о заключении которого могут пойти весьма быстро".

"БАРБАРОССА"

Ровно через три месяца после подписания фашистско-советского пакта Гитлер сказал избранной группе военачальников, что после завоевания Западной Европы отречется от своего советского союзника при первой же возможности. Это заявление он сделал незадолго до завершения завоевания. 17 июня 1940 года Франция капитулировала. 22 июня 1941 года три миллиона немецких солдат хлынули через советскую границу на отрезке протяженностью более тысячи миль, от полярного круга до Черного моря.

Операция "Барбаросса" ошеломила советское политическое и военное руководство. Советы не успели подготовиться к войне и с самого начала потерпели ряд поражений, что поставило под угрозу существование самого режима и едва не позволило Гитлеру захватить советское оружие и ресурсы.

Нападение Гитлера стало такой неожиданностью вовсе не оттого, что Советы не располагали необходимыми сведениями. В период между подписанием фашистско-советского пакта и приведением плана "Барбаросса" в действие советские вожди, и прежде всего Сталин, получили ряд разведывательных донесений, признаков и предостережений, недвусмысленно указывавших, что фашисты готовятся напасть[21].

Среди признаков, доступных советским властям, была явная передислокация немецких войск на восток начиная с августа 1940 года. С конца августа по середину декабря количество дивизий вермахта на границе с Россией возросло с 5 до 34. К концу февраля количество дивизий выросло примерно до семидесяти. В мае оно достигло 87, снизилось до 80 к 1 июня, но затем начало постоянно возрастать, и в результате 21 июня Советскому Союзу противостояли 123 немецкие дивизии. Эти перемещения были отмечены не только советской, но и британской, польской и японской разведками.

Еще одним признаком было значительное число авиаразведывательных миссий над советской территорией. И хотя Гитлер на требование главнокомандования армии начать разведывательные полеты в сентябре 1940 года ответил категорическим отказом из страха раскрыть свои намерения чересчур рано, месяц спустя секретный приказ Гитлера Ровелю положил начало кампании воздушного шпионажа. Поначалу радиус полетов был ограничен — самолеты не залетали дальше озера Ильмень, Минска, Киева и северного побережья Черного моря. За две недели до начала операции "Барбаросса" самолеты-шпионы начали залетать в глубь советской территории.

Но Советы запротестовали еще даже до начала этих полетов. 22 апреля 1941 года они обвинили Германию в том, что в период с 27 марта по 18 апреля состоялось не менее восьмидесяти вылетов. Не было никаких сомнений, что все полеты проводились с разведывательными целями. Когда один из самолетов совершил аварийную посадку на Украине близ Ровно, на нем были обнаружены топографические карты засекреченных зон Советского Союза, а также камеры для фотографирования этих зон. Советские протесты не дали ни малейшего результата, и до конца мая состоялось еще около 180 шпионских вылетов, позволивших люфтваффе завершить обзор всех аэродромов и военных баз на западе Советского Союза.

Не менее активно немцы проводили и наземную разведку, проверяя прочность обороны советской границы и пытаясь оценить состояние дел внутри страны. В сентябре 1940 года адмирал Канарис получил инструкцию расширить деятельность абвера по охвату Советского Союза. С января по июнь 1941 года число провалов немецких агентов все возрастало, в апреле-июне 1941 года это число в 25–35 раз превышало аналогичный показатель за период апрель-июнь 1940 года.

Об одном весьма традиционном признаке Сталину стало известно 11 июня. За два дня до этого немецкое посольство в Москве получило инструкции из Берлина позаботиться о секретной документации, разрешавшие также начать "незаметную отправку женщин и детей". НКГБ[22] сообщил о приказе Сталину и доложил, что посольство начало сжигать документы. Вскоре началась и эвакуация.

Предостережения поступали от ряда стран, в том числе Соединенных Штатов и Великобритании. В августе 1940 года Соединенные Штаты начали получать подробные разведданные о планах Германии напасть на Советский Союз, Когда скопившиеся донесения в конце февраля 1941 года попали в руки госсекретаря Корделла Халла, он осознал вытекающие последствия и представил дело президенту Рузвельту, согласившемуся с тем, что Советы следует уведомить. 1 марта советский посол в Вашингтоне Константин Уманский получил разведывательную сводку.

В апреле заместитель госсекретаря Самнер Уэллс снова передал Уманскому итог работы разведки США — расшифровки японских дипломатических депеш, в том числе телеграмму от 19 марта из Москвы, рапортовавшую о разительной перемене в германо-советских отношениях, и двух телеграмм из Берлина, описывавших немецкую "подготовку к войне с Россией". Кроме того, 22 марта он представил докладную записку армейской радио-разведки, в которой на основании расшифрованных японских радиограмм предсказывалось "нападение Германии на СССР в ближайшие два месяца".

А вслед за этими ранними предупреждениями 10 июня 1941 года заместитель министра иностранных дел сэр Александр Кадоган известил посла Ивана Майского о недавней передислокации немецких войск на восток, предоставив конкретные даты и места перемещений одной дивизии за другой. По окончании встречи Майский поспешно вернулся в посольство, чтобы передать сведения в Москву.

13 июня министр иностранных дел Антони Иден, призвав Майского, сообщил ему: "В последние 48 часов поступающие нам сведения стали более значимыми. Войска концентрируют либо для психической войны, либо с целью нападения на Россию… но в свете этого весьма значительного наращивания войск мы вынуждены считать, что конфликт между Германией и Россией возможен".



Кроме признаков и предостережений. Советы пользовались и данными разведки — в виде документов, показаний перебежчиков или донесений ряда военачальников и агентов. Через несколько дней после подписания Гитлером директивы, утверждавшей план "Барбаросса", аккуратный конспект этого документа был выслан анонимным письмом советскому военному атташе в Берлине.

Через некоторое время после захвата Чехословакии немцами вице-президент заводов "Шкода" предложил свои услуги советской военной разведке. В апреле 1941 года он донес, основываясь на сведениях, почерпнутых благодаря знакомству со старшими немецкими офицерами в Чехословакии, о массированной передислокации вермахта к советской границе и что его организации приказано прекратить поставку оружия в Советский Союз, поскольку на вторую половину июня запланирована война.

Но наиболее важные разведданные касательно германских намерений и развертывания войск были предоставлены Рихардом Зорге и советской агентурой в самом рейхе. 2 мая Зорге донес из Токио, что "Гитлер полон решимости развязать войну и уничтожить СССР с целью захватить европейскую часть СССР в качестве базы сырьевых и зерновых ресурсов… Решение о переходе к военным действиям будет принято Гитлером в мае".

19 мая, вслед за двумя предыдущими сообщениями, предсказывавшими немецкое нападение в конце мая, Зорге донес: "Против СССР будут направлены девять армий, состоящие из 150 дивизий". Он также подготовил послание, предсказывающее нападение 20 июня, хотя до Москвы оно так и не дошло.

Согласно одобренному КГБ отчету, наиболее важное из последних предостережений о нападении фашистов было получено Москвой 16 июня 1941 года от "двух наших разведывательных групп в Берлине". Эти группы — вероятно, группа Арвида Харнака из Министерства экономики и группа лейтенанта Гарро Шульце-Бойзена из Министерства авиации[23] доложили, что "все военные приготовления Германии к вооруженному нападению на Советский Союз полностью завершены и удара следует ожидать в любую минуту".

Самое последнее предостережение было отправлено старшим офицером разведки Леопольдом Треппером 21 июня. Собираясь выехать в Польшу, во время ряда застолий со старшими офицерами СС во Франции он узнал, что Гитлер нанесет удар в июне. Рано утром 21-го, в Париже, ему стало известно, что вермахт перейдет в наступление в ту же ночь. Не имея в своем распоряжении радиопередатчика. Треппер был вынужден передать информацию через советское посольство в Виши. Прибыв в этот вечер в Виши. Треппер сказал военному а паше генерал-майору И. А. Суслопарову: "Вот послание жизненной важности, для немедленной отправки!" Но Суслопаров сомневался и разрешил передать сообщение только уступая настояниям Треппера.

Но все признаки, предостережения и разведданные от высших офицеров советской разведки не были востребованы — по целому ряду причин. Советы получили значительно больше признаков, предостережений и разведывательных донесений, чем здесь упомянуто. Некоторые из них не стоили доверия, бросая тень сомнения на другие. Признаки или предостережения, особенно те, в которых немецкие офицеры сообщали или намекали о близости войны, легко было интерпретировать как часть сговора с целью добиться от Советов дальнейших уступок.

Да и немцы приложили немало усилий для дезинформации Советов. В 1940 году Гитлер запустил две обширные программы дезинформации. Первая объясняла скопление войск на востоке как часть подготовки к вторжению в Англию — операция "Морской лев". Переброска сил на восток якобы осуществлялась с целью обучения и размещения их вне досягаемости британских бомбардировщиков и разведывательных самолетов. Позднее в том же году, в сентябре, Гитлер проинструктировал абвер, чтобы тот представлял переброску войск на восток как меру предосторожности на случай враждебных действий Советов. Ближе к дате вторжения, вскоре после 17 мая 1941 года, Министерство иностранных дел рейха разгласило во всеуслышание, что действия Германии будут зависеть от поведения Советского Союза. То же заявление после 25 мая распространяло немецкое главнокомандование (Oberkommando des Heeres, ОКН).

Роль дополнительного фактора сыграл начальник военной разведки генерал Филипп Иванович Голиков. По словам тогдашнего начальника штаба маршала Георгия Жукова, Голиков посылал свои донесения, построенные на рапортах Треппера, Зорге и прочих важнейших информаторов, исключительно Сталину. Этих донесений не видели даже Жуков и комиссар обороны.

К несчастью для миллионов советских солдат и мирных граждан, Сталин и Голиков были убеждены, что до войны с Германией в запасе еще несколько лет, а противоречащие этому убеждению донесения сфабрикованы коварными англичанами, чтобы вовлечь Советы в войну с Гитлером, что вынудит Германию воевать на два фронта. 21 марта 1941 года Голиков подал Сталину рапорт, в котором рассуждал о признаках немецких планов внезапного нападения, но заключал, что такое нападение маловероятно, пока не будет решен вопрос о войне с Британией. В своем рапорте Голиков эхом повторил сталинскую строку, заявив: "Слухи и документы, заявляющие, что война против СССР неизбежна этой весной, следует воспринимать как дезинформацию, подготовленную английскими, а может быть, даже немецкими спецслужбами".

Но все дело было именно в Сталине. Он назначил Голикова начальником РУ, потому что тот был преданным сталинистом, разделявшим веру Сталина в существование британского заговора с целью спровоцировать военный конфликт между Советским Союзом и Германией. Сталин упорно отвергал разведывательные данные, предоставленные его лучшими агентами, из которых следовало, что Гитлер планирует нападение. Возможно, это отчасти объясняется доступом Советов через Джона Кернкросса к британским разведывательным прогнозам, которые до середины июня 1941 года не подтверждали предостережений, которые Сталин получал от правительства Черчилля.

Но более серьезным фактором в отказе Сталина даже думать о возможной надежности красноречивых признаков и донесений от доверенных источников было его нежелание подвергать сомнению собственные суждения. Резидент РУ в Праге, основываясь на разведданных от вице-президента заводов "Шкода", 17 апреля 1941 года отправил донесение, предупреждавшее о немецком нападении во второй половине июня и отмечавшее надежность источника. Сталин вернул донесение, собственноручно приписав: "Английская провокация. Расследовать! Сталин".

Донесение Зорге от 19 мая заставило Сталина отозваться о своем лучшем японском агенте: "Дерьмо, обзавелся там в Японии заводиками и борделями". Донесения 16 июня от Харнака и Шульце-Бойзена заслужили отзыв, что "верить нельзя никому из немцев, кроме Вильгельма Пика [члена Германской коммунистической партии, жившего в Москве]".

Последнее донесение Треппера Сталин тоже отверг, хотя и необычайно вежливо. Получив сообщение о донесении, Сталин заметил: "Как правило, Отто [кодовое имя Треппера] посылает нам надежные материалы, оказывающие честь его политическим суждениям. Как же он не сумел тотчас же распознать, что это всего-навсего британская провокация?"

ПЁРЛ-ХАРБОР

Менее шести месяцев спустя после сокрушительного удара Гитлера по Советскому Союзу его японские союзники ошеломили войска США своим внезапным нападением 7 декабря на Пёрл-Харбор. Нападение, проведенное согласно плану, разработанному в мае 1941 года, привело в исполнение решение от 5 ноября о вступлении в войну с Соединенными Штатами, Великобританией и Голландией, отвергнув ничтожную вероятность успеха в переговорах с Соединенными Штатами по поводу японских военных действий в Азии и последовавшего американо-британо-голландского эмбарго.

26 ноября 1941 года японский экспедиционный корпус из тридцати трех кораблей, собравшись у Курильских островов, пересек северную часть Тихого океана. Перед рассветом 7 декабря экспедиционный корпус, ядро которого составляли шесть авианосцев, оказался в 220 милях к северу от Оаху. С этой точки экспедиционный корпус запустил двумя последовательными волнами 350 самолетов — 40 торпедных бомбардировщиков, 78 истребителей, 103 высотных бомбардировщика и 129 пикирующих бомбардировщиков.

Ко времени окончания налета было потоплено 18 военных кораблей, опрокинуто или повреждено в различной степени 8 линкоров, 3 легких крейсера, 3 эсминца и 4 транспортных судна. Кроме того, было уничтожено или неисправимо повреждено 190 самолетов сухопутных войск и ВМФ. Но что еще более трагично — погибли, пропали без вести или получили смертельные раны 2403 человека из числа солдат, матросов, морских пехотинцев и гражданских лиц. Еще 1178 человек получили ранения, но остались в живых.

В результате Пёрл-Харбор повсеместно принято считать величайшим стратегическим разведывательным провалом в истории Соединенных Штатов[24].

Хотя армейский отдел разведки (Military Intelligence Division), Управление военно-морской разведки (Office of Naval Intelligence, ONI) и многие руководители страны осознавали, что Пёрл-Харбор (или другие военно-морские базы США) может стать мишенью в случае войны, ни один из разведывательных прогнозов не предсказывал, что на углубление кризиса в ноябре и декабре 1941 года Япония ответит ударом по штаб-квартире Тихоокеанского флота США.

Предположения по поводу объекта японского удара и в конце ноября, и конце декабря ничуть не расходились с предположениями начала года. Прогноз военно-морской разведки от 2 июля 1941 года "Возможность упреждающих агрессивных действий Японии" отмечал, что, "если какие-то внезапные агрессивные действия и запланированы, они будут направлены на дальнейшие мелкомасштабные операции в районе побережья Южного Китая, а возможно, на захват дополнительных баз во французском Индокитае".

27 ноября, через три недели после того, как японцы решили атаковать Пёрл-Харбор, на следующий день после встречи японских кораблей, начальник оперативного отдела ВМФ проинформировал командующего Тихоокеанским флотом адмирала Хансбэнда Э. Киммеля, что переговоры с Японией с целью стабилизации ситуации в Тихоокеанском бассейне прекращены и в ближайшие дни следует ожидать агрессивных действий со стороны Японии. Число и снаряжение японских войск и организация военно-морских сил указывают на подготовку высадки десанта на Филиппины, Таиланд или перешеек Кра, а возможно, Борнео.



В тот же день MID подал аналитический отчет "Последние события на Дальнем Востоке", отмечавший, что, "судя по всему, японцы подготовили планы дальнейшей агрессии в Юго-Восточной Азии… Отдел придерживается мнения, что первый удар будет направлен против Таиланда с моря и по суше через Южный Индокитай". 1 декабря подготовленная ONI "Двухнедельная сводка текущей национальной ситуации" отмечала, что "явные признаки указывают на скорое японское наступление на Таиланд".

Но ни MID, ни ONI не смогли подготовить стратегическое предупреждение о нападении хотя бы с минимальным опережением не только потому, что аналитики разведок США не смогли правильно интерпретировать данные, но из-за скудости разведданных — отчасти благодаря соблюдению японцами мер секретности.

Самые ранние предостережения, которые Соединенные Штаты могли бы получить о планах нападения или решении 5 ноября, могли исходить из агентурных источников, имевших контакты с японским руководством[25]. Но, в отличие от Советского Союза, у Соединенных Штатов не было Рихарда Зорге, чьи агенты могли бы предоставить разведданные о намерениях Японии.

MID не располагал нелегальными источниками ни в Японии, ни где-либо еще. Сведения, которые мог предоставить военный атташе в Токио, по словам главы MID бригадного генерала Шермана Майлза, были "весьма скудны; японцы были предельно немногословны". ONI располагала несколькими видами источников — атташе, сеть наблюдения за побережьем и — до 15 октября 1941 года, когда она была передана Бюро координатора информации (Office of the Coordinator of Information), — секция нелегального сбора информации. Но ни один из этих ресурсов не смог заранее уведомить США о намерениях японцев[26].

Третьим источником был посол Джозеф К. Грю, но его депеши обычно "включали в себя лишь "весьма неопределенную и общую" информацию о передвижениях японских Вооруженных сил и Военно-морского флота". По мере приближения назначенного японцами для себя окончательного срока разрешения кризиса добывать сведения становилось все труднее. В телеграмме от 17 ноября Грю предупредил Госдепартамент, что тот не должен возлагать "серьезной ответственности за предварительное предупреждение на штат посольства, в том числе военно-морского и военного атташе, поскольку Япония крайне эффективно контролирует и первичные, и вторичные источники военной информации. Мы не можем рассчитывать получить сведения загодя ни через личные контакты, ни через прессу; наблюдения за передвижениями войск невозможны из-за того, что в стране осталось крайне мало американцев"[27].

Одним из регулярных источников был Душко А. Попов, югослав, завербованный абвером, но добровольно вызвавшийся стать двойным агентом для британцев, присвоивших ему кодовое имя Трицикл (Tricycle). Попов прибыл в Соединенные Штаты в августе 1941 года, якобы для организации новой немецкой разведывательной сети. С собой он привез анкету, на одну треть состоявшую из вопросов о Гавайях и Пёрл-Харборе.

Анкету передали в ФБР, но существуют весьма серьезные разногласия по вопросу о том, какая часть гавайской информации и в каком контексте была передана в военную разведку Дж. Эдгаром Гувером.

Но даже если бы ONI и MID располагали полной анкетой, у них не было оснований заключить, что японцы планируют воздушный налет против Пёрл-Харбора. Характер анкеты отнюдь не наводил на мысль, что Пёрл-Харбор является японской мишенью. Не было никаких доказательств, что анкету дали Попову в ответ на запрос японцев. Наверняка было известно лишь одно: вопросы задают немцы. В самом деле, в анкете были допущены многочисленные ошибки — например, Пёрл-Харбор расположили на "Кухуше", а не на Оаху, Хикэм-Филд окрестили "Вичем-Филд", а военно-морскую авиабазу на острове Форд назвали устаревшим обозначением "Люк-филд" — эти ошибки указывали скорее на интерес немцев, чем японцев. Вдобавок в анкете было много вопросов о наземных сооружениях, но не было вопросов ни о самом Тихоокеанском флоте, ни о количестве или типах самолетов, о расписании разведывательных вылетов, расположении позиций ПВО, типах и перемещениях кораблей или причальных сооружениях — жизненно важной информации для планирования налета авиации. Единственный пункт анкеты, игравший важную роль для разработчиков налета, касался сетей торпедной защиты. Анкета, и в частности особый интерес к постоянным сооружениям, более соответствовала приготовлениям немцев к возможным диверсиям. А в отсутствие бомбардировщиков, которые были способны долететь из Европы до Соединенных Штатов, для немцев диверсии были единственным способом нападения на Соединенные Штаты.

Радиоразведка обеспечила ценные разведданные о дипломатической и разведывательной деятельности, но не принесла ясного предостережения о надвигающейся атаке на Пёрл-Харбор. Армейская радиоразведывательная служба (Signal Intelligence Service) Уильяма Фридмана реконструировала шифровальную машину, получившую кодовое название "Purple" (Пурпур), использовавшуюся для японских совершенно секретных дипломатических кодов. Разведданные, полученные дешифровщиками, получили кодовое название "Magic" (Волшебство).


24 сентября 1941 года японский министр иностранных дел в ответ на запрос 3-й (разведывательной) канцелярии военно-морского штаба попросил консульство в Гонолулу слать донесения о судах в Пёрл-Харборе по системе квадратов. В послании акватория Пёрл-Харбора была поделена на пять участков. Оно также содержало просьбу донести о боевых кораблях и авианосцах, стоящих на якоре, у верфей, на рейде и в доках. Канцелярия также желала знать, если два или более судна стоят на причале "у одной и той же верфи".

В ноябре, когда в переговорах между Соединенными Штатами и Японией наступил переломный момент, число перехватов "Magic" резко возросло — в среднем до двадцати шести в день. Среди них было сообщение от 5 ноября из Токио послу Кичисабуро Номуре в Вашингтон: "В силу ряда обстоятельств абсолютно необходимо, чтобы все приготовления к подписанию данного соглашения были завершены к 25-му числу текущего месяца", отражавшее принятое в тот день решение атаковать Пёрл-Харбор в случае, если к тому моменту успех в переговорах не будет достигнут. Сообщения от 11 и 15 ноября снова подчеркнули, что достижение соглашения к 25 ноября "абсолютно необходимо". Оба послания были получены операторами "Magic" в течение 24 часов. Радиограмма от 15 ноября в консульство в Гонолулу гласила: "Поскольку отношения между Японией и Соединенными Штатами достигли критического уровня, передавайте свои "донесения о кораблях в гавани" нерегулярно, но не реже двух раз в неделю". Это, очевидно, единственный случай, когда консульские донесения были увязаны с состоянием отношений между Японией и Соединенными Штатами. Послание также указывало на интерес к текущей информации о кораблях в гавани Пёрл-Харбора.

Депеша от 19 ноября, переданная японским дипломатическим кодом J19 низкого уровня секретности, оговаривала средства уведомления на случай, если японские отношения с рядом потенциальных противников достигнут переломной точки. Депеша, вскоре расшифрованная американскими криптоаналитиками, сообщала, что, если японо-американские отношения окажутся под угрозой, будет передано сообщение: "Хигаши но казе аме", то есть "Восточный ветер, дождь". "Северный ветер, облачность" будет указывать, что под угрозой японо-советские отношения. "Западный ветер, ясно" будет значить, что возникли проблемы в японобританских отношениях. По получении этого сообщения получатели должны были уничтожить все секретные материалы.

20 ноября Япония совершила последнюю попытку разрешить кризис с Соединенными Штатами, предложив уйти из Южного Индокитая, если Соединенные Штаты разморозят японские активы, обеспечат поставки нефти и прочих стратегических материалов и воздержатся от помощи китайцам, оказывающим сопротивление Японии. Шесть дней спустя Соединенные Штаты ответили контрпредложением: если Япония выведет войска и из Индокитая, и из Китая и присоединится к многостороннему пакту о ненападении, охватывающему Восточную Азию, Соединенные Штаты разблокируют японские активы и возобновят торговлю.

22 ноября радиограмма Министерства иностранных дел в ответ на просьбы послов Номуры и Сабуро Курусу продлила окончательный срок завершения переговоров до 29 ноября. Расшифрованное сообщение гласило: "На этот раз больше никаких уступок… изменить окончательный срок абсолютно невозможно. После этого все разыграется автоматически".

Радиограмма за 28 ноября, перехваченная и переведенная в тот же день, указывала, что переговоры обречены на провал. В послании из Токио в Вашингтон контрпредложение США называлось "унизительным" и говорилось, что "имперское правительство ни в коем случае не может воспользоваться им как основанием для переговоров". И хотя сообщение недвусмысленно сообщало послам, что переговоры окончены, они получили инструкцию не "создавать впечатления, что переговоры прерваны. Просто скажите, что вы дожидаетесь инструкций". Депеша от 1 декабря гласила: "Во избежание того, чтобы Соединенные Штаты прониклись ненужной подозрительностью, мы информируем прессу и прочих, что, хотя между Японией и Соединенными Штатами существуют широкие разногласия, переговоры продолжаются".

Еще одна шпионская депеша была отправлена 28 ноября агенту консульства Такео Ёшикаве на Гавайи. Третья канцелярия проинструктировала его "доносить о прибытии и убытии крупных судов, а также времени пребывания их на якоре, от момента входа в порт до отплытия". На следующий день канцелярия указала, что желательно, чтобы Ёшикава слал донесения через регулярные интервалы, даже если перемен не будет, — очевидно, чтобы убедиться, что ни одно из его донесений не пропущено. Два из этих донесений были расшифрованы 5 декабря.

Радиограмма "Purple" от 1 декабря указывала, что японские атташе в Лондоне, Гонконге, Сингапуре и Маниле получили приказ прекратить пользоваться шифровальными машинами и уничтожить их. Еще одно послание уведомляло вашингтонского атташе о шагах, которые необходимо принять, "когда вы столкнетесь с необходимостью уничтожения шифров". Откуда следовал вывод, что первыми подвергнутся атаке британские и голландские территории, а не Соединенные Штаты или их территории.

3 декабря еще одна радиограмма "Purple" приказывала вашингтонскому посольству "сжечь все [шифры], кроме используемых ныне с машиной, и по одной копии каждого кода О [РА-К2] и кода сокращений [LA]… Прекратить пользоваться одним шифровальным устройством и полностью его уничтожить". Для заместителя госсекретаря Самнера Уэллса это означало, что "после этого вероятность избежать войны снизилась с одной тысячной до одной миллионной".

6 декабря посольство получило радиограмму из Токио, гласившую, что настало время передать 14-частевой ответ на контрпредложения секретаря Халла от 26 ноября. Военно-морская станция перехвата на острове Бейн-бридж (Вашингтон) перехватывала каждую часть депеши по мере передачи. С Бейнбриджа она была передана криптоаналитикам ВМФ в Вашингтоне. К 20.45 первые тринадцать частей были перехвачены и расшифрованы OP-20-G и SIS.

Но Рузвельт понял ее значение даже до получения четырнадцатой части. Как только первые тринадцать частей были доставлены в Белый дом после 21.00, Рузвельт прочел их и сказал помощнику Гарри Хопкинсу, что фактически "это означает войну". Но он все еще не предвидел, что вероятной целью станет Пёрл-Харбор.

Четырнадцатая часть была перехвачена только после полуночи 6-го. Криптоаналитики в Вашингтоне вскоре разобрали текст депеши, в том числе ее заключение, что "ввиду подхода американского правительства прийти к соглашению посредством дальнейших переговоров невозможно".

На следующее утро капитан Теодор С. Уилкинсон прочел четырнадцатую часть депеши и встревожился, полагая, что последствия "весьма серьезны" и что послание содержит "воинственные речи". Около 8.30 в это утро начальник Дальневосточной секции армейской разведки Руфус Браттон прочел это послание в своем кабинете, когда ему вручили еще один перехват "Magic". Новая депеша приказывала послу Номуре передать "наш ответ Соединенным Штатам в 13.00 седьмого числа по вашему времени".

Прочитав депешу, Браттон понял важность инструкции: доставка послания должна была совпасть с началом нападения на американские корабли или территории. Учитывая, что 13.00 по вашингтонскому времени составляло 7.30 по гавайскому, Пёрл-Харбор становился весьма вероятной (если не единственной) мишенью. Но к тому времени, когда высшее руководство было проинформировано о новых разведданных, предостережении были написаны и прибыли на места, нападение уже было в самом разгаре.

Таким образом, несмотря на способность Соединенных Штатов взламывать самые секретные дипломатические шифры японцев, разведывательные ведомства США были не в состоянии обеспечить своевременные предостережения. Дипломатические и разведывательные послания служили ценным источником разведданных, но ни одна из радиограмм, прочитанных до 7 декабря, не указывала однозначно на Пёрл-Харбор как наиболее вероятный объект атаки.

Как правило, высшее руководство и аналитики не воспринимали послания, касавшиеся японских разведывательных операций на Гавайях, как признаки того, что наиболее вероятной мишенью является Пёрл-Харбор. Шпионскую радиограмму 24 сентября 1941 года Браттон счел выдающей "необычный интерес" к Пёрл-Харбору. Но ни начальник MID бригадный генерал Шерман Майлз, ни военный министр Генри Стимсон, ни начальник штаба армии Джордж Маршалл, ни начальник армейского отдела стратегического планирования не считали это послание столь уж важным. Военно-морская разведка полагала, что послание может указывать на попытки улучшить эффективность связи, хотя один из членов ONI и предположил, что оно как-то связано с планами диверсий.

И хотя запросы из Токио в Манилу и Пёрл-Харбор за неделю до нападения участились, Пёрл-Харбор и Манила были далеко не единственными объектами интенсивного японского шпионажа. Японская разведка приказала своим представителям собирать сведения еще о нескольких других ключевых военных и военно-морских объектах США, в том числе о Панамском канале, Сан-Диего и Сиэтле[28]. Запросы касательно Пёрл-Харбора укладывались в общую схему и вполне соответствовали японскому "ненасытному" аппетиту "к подробностям во всех отношениях".

И ни одна из дипломатических радиограмм, перехваченных в последние дни перед 7 декабря, не несла явных указаний на планируемое нападение, поскольку японцы не сообщили об операции ни одному из дипломатических представителей, в том числе и своим послам в Вашингтоне и Берлине. Точно так же послания, приказывавшие уничтожать шифры или эвакуировать граждан, повторяли действия США, предпринятые в результате растущего пессимизма по поводу исхода переговоров.

Японские меры по дезинформации и соблюдению секретности тоже внесли свой вклад в неспособность разведки США предупредить о грядущем нападении. Экспедиционный корпус собрался в заливе Хиттоканну у острова Эторуфу, среди дальних северных островов, где их не могло заметить японское мирное население. Путем сложных манипуляций был скрыт факт закупок теплой одежды и снаряжения, необходимого для запланированной встречи и последующего плавания. Матросам даже запретили выбрасывать мусор в акватории Курильских островов.

Начиная с 10 ноября радиосвязь между кораблями экспедиционного корпуса была запрещена, чтобы их невозможно было обнаружить при помощи пеленгаторов. В то же самое время были предприняты дезинформационные радиопереговоры, чтобы создать у противника впечатление, что экспедиционный корпус находится на учениях у Кюсю. Для усиления впечатления были предоставлены увольнительные большому числу моряков из военно-морского округа Йокосуко в Токио и Иокогаме.

А в полночь 1 декабря имперский Военно-морской флот сменил свои двадцать тысяч радиопозывных с целью дальнейшего ужесточения мер по соблюдению секретности. Эту крайне предварительную смену — за пять месяцев до срока — следовало воспринимать как тревожный знак. Но эта смена находилась в полном соответствии с любыми ближайшими военными действиями японцев.

Кроме того, свежие разведывательные сводки и команды от Генерального штаба ВМФ экспедиционному корпусу передавались на специальной частоте и были зашифрованы кодом JN25b, разгадать который криптографические службы США, страдавшие от нехватки персонала, не сумели. Лишь по окончании войны удалось выяснить, что эти послания говорили о планах внезапного нападения силами экспедиционного корпуса ВМФ и о том, что такой корпус на всех парах идет к Гавайям.

К числу этих сообщений относились также инструкции от 2 декабря "взойти на гору Нетака 8 декабря, повторяю, 8 декабря". 8 декабря в Японии соответствовало 7 декабря на Гавайях.

Историк разведки Дэвид Кан бесспорно отчасти прав, замечая, что "офицеры разведки, вероятно, могли бы предсказать нападение, если бы Соединенные Штаты за много лет до этого внедрили шпионов в высшие японские военные и военно-морские круги, проводили регулярную воздушную разведку действий японского ВМФ, установили станции перехвата на борту кораблей, проходивших поблизости от Японии, для перехвата военно-морских переговоров, которые смогло бы взломать значительно расширенное подразделение дешифровщиков… Своим провалом при Пёрл-Харборе разведка обязана не изъянам анализа, а ущербности методики сбора данных".



Но в одном отношении потерпел неудачу и анализ. Потому что результаты анализа зависят не только от собранной специфической информации, но и от предпосылок, используемых при ее анализе. При сравнении сил США и Японии и японскому, и американскому руководству было ясно, что Японии нечего надеяться победить в затяжном конфликте с Соединенными Штатами. Поэтому американские официальные лица, в том числе представители MID и ONI, были склонны закрывать глаза на перспективу, что Япония предпримет самоубийственное нападение на Соединенные Штаты. Как заметил посол Джозеф Грю, "здравый смысл нации возбраняет подобные события, но японский здравый смысл в наши собственные стандарты логики не укладывается".



ГЛАВА 8

РАЗВЕДКА И КОНТРРАЗВЕДКА



В период, предшествующий захвату фашистами Рейнской зоны и вторжению в Польшу, подписанию советско-фашистского пакта о ненападении, фашистскому вторжению в Россию и внезапному нападению на Пёрл-Харбор, шпионы Британии, Германии, Японии и Советского Союза, а также других держав стремились выявить намерения и ресурсы потенциальных врагов своих государств. Но они оказались либо неспособными добыть жизненно важные сведения, либо, как в случае с Рихардом Зорге и рядом других советских агентов, политическое руководство их держав закрыло глаза на добытые ими сведения. Как только война началась, разведывательная и контрразведывательная деятельность всех главных участников значительно активизировалась. Для некоторых стран эта деятельность оказалась весьма полезной; другим же она принесла больше вреда, нежели пользы.

КРАСНЫЙ ОРКЕСТР

Летом и осенью 1941 года Сталин и остальное советское руководство столкнулись с двумя кошмарами. Первый — сокрушительное продвижение немецкой армии по территории Советского Союза уже началось. Второй — возможность нападения Японии на Сибирь все еще не отпала. Немецкие союзники подбивали японцев на подобный шаг, и особенно усердствовал министр иностранных дел Иоахим фон Риббентроп. В то время японские официальные лица разделились на два лагеря: "северного решения" (война с Советским Союзом) и "южного решения" (война с Британией и Соединенными Штатами).

Из Токио Рихард Зорге доносил о призывах Риббентропа и реакции японцев. Опираясь на донесение Хоцуми Озаки, Зорге смог известить Москву, когда блок "южного решения" взял верх. 15 августа Зорге донес, что "японская экономика работает с чрезмерной перегрузкой", что помешает начать войну ранее зимы. Когда же он в конце сентября доложил, что "советский Дальний Восток может не опасаться нападения японцев", Москва выслала благодарность. В октябре в ответ на донесение Зорге, а возможно, и подтверждавшие его разведданные, Сталин начал передислокацию половины дальневосточных войск на Западный фронт.

Когда угроза со стороны японцев его идеологической Родине сошла на нет, Зорге проникся страстным желанием приложить свои умения в других областях. В своем последнем, как оказалось, сообщении в ГРУ он просил, чтобы его отозвали в Москву или отправили в Германию. Но эта радиограмма так и не была отправлена, потому что 18 октября был арестован японской тайной полицией. Через считанные дни задержали и 35 членов его агентурной сети.

Лишь через тридцать месяцев, после допросов, а порой и пыток, были оглашены приговоры. Двоих членов агентуры Зорге приговорили к пожизненному заключению. К Зорге и Озаки японцы были отнюдь не столь же снисходительны. Утром 7 ноября 1944 года Зорге в возрасте сорока четырех лет и Озаки в возрасте сорока трех лет казнили через повешение в токийской тюрьме Сугамо.

Если бы Зорге избежал провала и отправился в Германию, он был бы там отнюдь не единственным советским шпионом. Он присоединился бы к Арвиду Харнаку, Гарро Шульце-Бойзену и их агентурным сетям. Оба они в тридцатых годах активно действовали в коммунистическом движении Германии и в кругах левого толка. В 1930 году Харнак, преподаватель экономики Гейссеновского университета, начал организовывать коммунистов и сочувствующих левому крылу в группы. Арестовав Бойзена в апреле 1933 года за политическую деятельность, в том числе за связь с левацким изданием "Der Gegner", СС подвергла его пыткам. Он провел три месяца в "неофициальном" концентрационном лагере под Берлином. И все же в 1934 году Бойзен, воспользовавшись семейными связями, поступил на службу в отдел новостей Министерства авиации. В январе 1945 года он был назначен офицером связи Генерального штаба люфтваффе.

НКВД завербовал Харнака в августе 1934 года, присвоив ему кодовое имя Балт (впоследствии замененное на Корсиканец). В начале 1941 года Харнак представил Бойзена, завербованного им в качестве члена своей агентурной сети, офицеру советской разведки "Александеру Эрдбергу". Вскоре после того НКВД предложил Бойзену, получившему кодовое имя Сеньор, стать главой собственной агентурной ячейки.

Хотя самые ценные источники Харнака и Бойзена, по-видимому, находились в люфтваффе, Министерстве авиации, военном министерстве и главнокомандовании Вооруженных сил, они имели источники и в Министерстве иностранных дел, и в Министерстве пропаганды, и в Канцелярии расовой политики, немецкой Канцелярии защиты рабочих и берлинском муниципалитете. В их сеть входил Альфред Траксл из инспекции войск связи, Вольфганг Хавеманн из Военно-морского училища связи и полковник Эрвин Герц из Министерства авиации.

Сведения, предоставляемые Бойзеном и Харнаком, передавали по радио в Москву. Эти передачи и привели к провалу их сетей. В течение 1941 года немецкие станции прослушивания засекли пятьсот радиопередач нелегальных передатчиков, что недвусмысленно говорило о деятельности крупной агентурной сети. 30 июля сеть была провалена, когда Geheime Feld Polizei (тайная полевая жандармерия) арестовала радиста Иоганна Венцеля, кодовое имя Герман. В немецком донесении отмечалось:

Из множества перехваченных радиограмм… расшифрованных по методу, который ВЕНЦЕЛЬ в конце концов раскрыл после тщательного допроса гестапо, получены ценные улики касательно имеющейся в Берлине советской разведки. Что сделало возможным… арест этой группы, возглавляемой… Гарро ШУЛЬЦЕ-БОЙЗЕНОМ и… Арвидом ХАРНАКОМ.



Гестапо арестовало Шульце-Бойзена и Харнака 30 августа и 3 сентября 1942 года соответственно, поскольку предостережение Хорста Хайлмана из шифровального отдела ОКН не дошло к Шульцу-Бойзену вовремя. В день их казни, 22 декабря 1942 года, гестапо схватило более восьмидесяти членов их агентурных сетей.

Согласно расследованию, проведенному фашистской тайной полицией/службой безопасности (SD/SIPO), наиболее ценные разведданные сети Шульца-Бойзена делились на девять категорий:

1. Сила немецких ВВС в начале войны с Советским Союзом.

2. Ежемесячный объем производства немецкой авиационной промышленности в период июня-июля 1941 года.

3. Топливная ситуация в Германии.

4. Планы предполагаемого немецкого наступления на Майкоп (Кавказ).

5. Расположение немецких штабов.

6. Серийный выпуск самолетов в оккупированных областях.

7. Производство и хранение материалов для химического оружия в Германии.

8. Захват русской шифровальной книги близ Петсамо.

9. Потери германского парашютного десанта на Крите.



Термин "Rote Kapelle" (Красный оркестр) в донесениях SD/SIPO подразумевал слабо скоординированную сеть НКВД — ГРУ в Западной и Центральной Европе, включавшую в себя ячейки Шульца-Бойзена и Харнака. Обозначение "Красный оркестр" было присвоено Главной канцелярией безопасности Рейха (RSHA)[29]. Для RSHA радисты "оркестра" были "пианистами", их передатчики "роялями", а их контролеры — "дирижерами".



Самым выдающимся из "дирижеров" был Леопольд Треппер, известный в сети как "большой начальник". Весной 1939 года, всего за считанные месяцы до начала войны, он отправился в Брюссель, выдавая себя за канадского промышленника, получив задание организовать надежное коммерческое прикрытие для шпионской сети во Франции и Нидерландах.

В Брюсселе Треппер организовал "Иностранную компанию отменных плащей" — экспортную фирму с филиалами в районах главных европейских портов. После падения Бельгии в мае 1940 года и перехода компании в руки немцев он перевел свою штаб-квартиру в Париж, организовав новые фирмы-прикрытия: в Париже "Симекс" и в Брюсселе "Симекско". Обе фирмы продавали немцам товары черного рынка и в результате процветали.

Треппер руководил семью отдельными сетями ГРУ во Франции, и каждая имела собственного руководителя. Сети стабильно добывали военные и промышленные секреты в оккупированной немцами Европе, в том числе сведения о дислокации и передислокации войск, объеме промышленного производства, сырьевых ресурсах, конструкции нового немецкого танка и производстве самолетов.

Как и Зорге, Треппер был в состоянии собирать наиболее ценную информацию напрямую, через свои контакты в высших немецких сферах. Притворяясь преуспевающим немецким дельцом, он устраивал приемы, на которых собирал сведения о моральном духе и намерениях старших немецких офицеров, перемещениях войск на Западном фронте и оперативных планах на Восточном.

Вдобавок контакты между фирмой "Симекс" и ее лучшим клиентом — организацией "Тодт", строившей "Атлантическую стену" Гитлера, обеспечивали ее всеми подробностями о немецких фортификациях и передислокации немецких войск. А в качестве премии эти контакты обеспечивали некоторых из агентов Треппера пропусками, разрешавшими им неограниченно передвигаться почти на всей оккупированной немцами территории.

В то же самое время Треппер поддерживал контакты с французской коммунистической партией, поставлявшей ему, благодаря донесениям железнодорожных наблюдателей, ценные тактические данные о передвижениях немецких войск, тыловом обеспечении и слабых местах. Ему также удавалось заглядывать в донесения промышленных рабочих-эмигрантов, а его человек в Виши сумел выяснить немецкий боевой состав во Франции.

В декабре 1941 года немецкие силы безопасности захватили брюссельский передатчик Треппера. В начале 1942 года по личному указанию Гитлера была сформирована команда "Красного оркестра" — спецкомиссия, включавшая в себя представителей гестапо, абвера и нацистской службы госбезопасности. Провал терпел пианист за пианистом, и 5 декабря 1942 года в кабинете парижского зубного врача схватили самого Треппера. Согласившись на сотрудничество с немцами, он начал передавать в Москву дезинформацию, возможно сдобренную сигналами тревоги. В сентябре 1943 года он бежал и оставался в подполье до окончания войны.

Но один из компонентов "Красного оркестра" оставался вне досягаемости немецкой службы внутренней безопасности — "Rote Drei" (Красные три) в Швейцарии. Моментом возникновения "Rote Drei", возглавлявшегося Александром Радо (кодовое имя Дора), можно считать прибытие Радо в Женеву в 1936 году с целью приступить к деятельности в пользу советской разведки, К апрелю 1942 года была сформирована основная структура организации Радо, Радо был руководителем группы и трех руководителей подгрупп — Рахели Дюбендорфер (кодовое имя Сисси), Жоржа Блуна (Длинный) и Отто Пуэнтера (Пакбо).

Из этих троих наибольший вклад в деятельность ГРУ во время Второй мировой войны внесли Дюбендорфер с одним из своих агентов. С лета 1942 года Дюбендорфер начала через посредника получать донесения от Рудольфа Рёсслера — немецкого политического эмигранта, прибывшего в Люцерн в 1933 году и на следующий год основавшего небольшое издательсгво.

Неофициальное швейцарское разведывательное агентство Виго считало издательство Рёсслера идеальным прикрытием для разведывательной деятельности. Поэтому бюро завербовало Рёсслера летом 1939 года. Вероятно, именно благодаря работе на швейцарскую службу, чья военная разведка располагала в Германии агентурной сетью под кодовым названием "Викинг", Рёсслер имел доступ к донесениям от четырех высокопоставленных немецких источников. Он принялся переправлять Сисси донесения этих источников, получивших кодовые имена Вертер, Тедди, Анна и Ольга.

Как установило впоследствии расследование ЦРУ, этими четырьмя источниками, вероятнее всего, являлись: начальник штаба абвера генерал-майор Ганс Остер; еще один офицер абвера, служивший вице-консулом в Цюрихе, Ганс Бернд Гизевиус; гражданский лидер консервативной антигитлеровской оппозиции Карл Гёрделер и один из командиров отдела разведывательного анализа в Афинах Юго-восточной группы армий полковник Фриц Бётцель.

И хотя для германских служб внутренней безопасности "Rote Drei" всегда была костью в горле, их деятельность усложняли еще и швейцарские спецслужбы. В середине сентября 1943 года Радо с женой был вынужден уйти в подполье, чтобы скрыться от швейцарской полиции. В мае-июне 1944 года Рёсслер, его посредник Кристиан Шнайдер и Дюбендорфер были арестованы.

ВЕНЛО И ПОСЛЕДСТВИЯ

И хотя наиболее важные агентурные сети Советского Союза задолго до окончания его войны с Германией сильно поредели, в начале войны эти сети были на месте, в первые годы войны поставляя наиболее ценные разведданные. Британия была не столь удачлива, и вскоре после вступления Британии в войну SIS понесла катастрофические потери.

Резидент SIS в Гааге майор Ричард Стивенс и капитан Сигизмунд Пейн Бэст, гаагский резидент "Z-организации", попались на удочку агентов "Sicherheitsdienst", заставивших их поверить, будто высокопоставленный антифашистский генерал вермахта желает провести в Лондоне секретные переговоры. Двойные агенты SD посулили возможность военного переворота и ареста Гитлера. Но вместо этого 9 ноября 1939 года два офицера SIS были похищены на немецко-голландской границе близ города Венло.

И хотя непосредственным следствием этого инцидента стало фактическое закрытие гаагского пункта, ущерб на этом не кончился. Под давлением Бэст и Стивенс чрезвычайно подробно описали внутреннюю структуру SIS, что по меньшей мере подтвердило сведения, предположительно полученные абвером от некоего другого работника SIS[30].

Инцидент в Венло еще больше потряс SIS, отозвавшую весь свой личный состав из Праги, Варшавы, Бухареста и Берлина, как только началась война. Вдобавок блицкриг вермахта в мае 1940 года вынудил ее закрыть пункты в Париже и Брюсселе. Слияние "Z-организации" и SIS не принесло последней почти никакой пользы. Сохранившиеся на континенте пункты SIS — в Стокгольме, Лиссабоне и Берне — оказались практически бесполезными.

Зато SIS получила доступ к сведениям, поставляемым агентурной сетью, первоначально принадлежавшей Польше. Накануне вторжения немцев поляки эмигрировали во Францию. Когда же немцы вторглись во Францию, они перебрались в Лондон. Однако польская военная разведка продолжала поддерживать радиосвязь с уцелевшей агентурой в Польше и прочих странах Европы, в том числе и во Франции.

К числу наиболее выдающихся агентурных сетей следует отнести "Interallie", находившуюся в Париже. Руководящую и направляющую роль в этой сети играл полковник Винсентий Зарембский, парижский представитель польской военной разведки, действовавший с территории польского посольства. Зарембский остался во Франции после эвакуации польского Генерального штаба, чтобы помочь сотням оставшихся в стране поляков бежать в Испанию. В Тулузе он встретил двух поляков, бывших радиотелеграфистов министерства иностранных дел, и уговорил их сконструировать примитивный передатчик.

К концу лета 1940 года им удалось установить контакт с польским посольством в Мадриде. Была налажена регулярная связь с польским начальником военной разведки в изгнании в Лондоне. Зарембский преуспел в вербовке еще ряда польских офицеров в Париже и других районах оккупированной Франции. Будучи военными, они хорошо представляли, какие сведения будут полезны разведывательным аналитикам в Лондоне. Важнейшим из этих офицеров был капитан Роман Гарби-Чернявский, кодовое имя Валентин.

Первая радиограмма Чернявского, известившая слушателей, что его группа будет называться "Interallie", поступила 1 января 1941 года. Валентин разделил оккупированную территорию на четырнадцать округов, в каждом из которых были собственные курьеры и главные агенты. Он получал разведданные из округов, компилировал их и передавал в Лондон. Эти разведданные основывались на наблюдениях приблизительно 120 агентов, располагавшихся близ французских речных портов, аэродромов люфтваффе и индустриальных центров. К лету 1941 года были пущены в ход три дополнительных передатчика.

Но к лету 1941 года время "Interallie" подошло к концу. Один из субагентов предал Чернявского вместе с двадцатью одним своим коллегой. Рано утром 17 ноября Чернявского взяли в Париже прямо в постели. Вместе с Валентином абвер сумел захватить вдобавок ряд документов. Воспользовавшись помощью Матильды Карр, еще одного члена сети "Interallie", абвер смог опознать и арестовать всю агентурную сеть всего за три дня.

Сотрудничество Карр с абвером стало для "Interallie" и SIS настоящей катастрофой. Ей было известно местонахождение четырех радиостанций "Interallie", графики их выхода в эфир, шифры и тайные позывные, вставлявшиеся в текст сообщений. В результате личному составу абвера удалось обмануть лондонских радистов и получить ценную информацию о деятельности SIS. В качестве дополнительной меры предосторожности Карр сообщила об аресте Валентина и заявила, что в дальнейшем агентурной сетью будет управлять она.

Наконец, в конце 1941 или в начале 1942 года SIS начала подозревать, что с "Interallied что-то неладно. Эти подозрения подтвердились в феврале, но SIS продолжала принимать радиограммы в попытке обратить эту махинацию против абвера, а также сохранить жизнь своим агентам. Со временем поток радиограмм "Interallie" иссяк, предположительно потому, что немцы осознали, что игра окончена.

Главная сеть SIS в Виши под кодовым названием "Alliance" (Альянс) поначалу пострадала от ряда причин — предательства одного из членов, попавшего в руки абвера, и утраты четырех из шести передатчиков, но продержалась до сентября 1943 года. В конце концов она разрослась до трех тысяч активных работников, рассеянных по всей Франции, высылавших разведывательную информацию весьма широкого спектра. В начале сведения касались расположения ложных аэродромов люфтваффе и деятельности немецких баз подводных лодок. Позже в донесения "Alliance" начали включать жизненно важные сведения о немецкой ракетной технике. Эта информация досталась дорогой ценой — арестом и казнью приблизительно пятисот агентов сети "Alliance".

Наиболее ценной сетью SIS после 6 июня 1944 года была "Amicol", организованная после провала "Interallie". Эта сеть, которой руководил священник-иезуит из Бордо, поставляла SIS донесения от более чем тысячи агентов. Одна из цепочек "Jade/Amicol" поддерживала контакты с железнодорожными наблюдателями всей французской национальной железнодорожной сети, сообщая о передвижениях немецких войск. После высадки десанта союзных войск "Amicol" передала несколько сотен донесений через свой главный передатчик, спрятанный на чердаке монастыря, так и не обнаруженный немцами вплоть до освобождения Парижа.

Как и следовало ожидать, сети, которыми SIS пользовалась во Франции и других странах, не дублировались в Германии. Там не было ни движения Сопротивления, сравнимого с движениями Сопротивления в оккупированных странах, ни местных сетей польских офицеров, а коммунисты предпочитали других союзников. Однако это не помешало появлению отдельных источников информации.

Одним из этих источников был Пауль Розбауд, которому не хватило всего пары месяцев до сорок третьего дня рождения, когда немецкие войска вступили в Польшу. Во время Первой мировой войны он служил в кайзеровской армии, попал в плен, и обхождение британцев с военнопленными оставило в его душе неизгладимое благоприятное впечатление. После войны Розбауд изучал химию и по получении диплома занял пост в гигантской франкфуртской компании "Metallgesellschaft A. G.". Оттуда он перешел в берлинский металлургический еженедельник "Metallwirtschaft". Будучи официальным консультантом еженедельника, он разъезжал по всей Европе для встречи с учеными и обсуждения их работ. Со временем он покинул "Metallwirtschaft", став научным консультантом издательства "Springer".

В начале тридцатых годов Розбауд познакомился с Фрэнсисом Эдуардом Фоули, начальником берлинского пункта SIS. Как только к власти пришел Гитлер, Розбауд начал поставлять Фоули сведения, некоторые из которых оказались довольно важными. С появлением гестапо, приостановкой действия гражданских прав и с публичным участием Фоули в помощи беженцам помощь Розбауда на время прервалась.

Связь между Розбаудом, получившим кодовое имя Гриффин (Griffin), и SIS возобновилась до или вскоре после начала войны. В результате он смог прислать рапорт о трехдневной конференции Вернера фон Брауна, "Der Tag der Weisheit" (День мудрости), проходившей 28–30 сентября 1939 года и касавшейся в основном темы, переросшей в немецкую ракетную программу. В течение того же года Розбауд также предоставил список немецких ученых, интересующихся тяжелой водой.

В конце 1939 года Розбауд снова прекратил передавать донесения, но возобновил деятельность осенью 1941 года. Он помогал готовить рапорт об изделии, названном ракетой Фау-2 (V-2), в том числе дав схематичное описание его сигарообразной формы и приблизительных габаритов. Летом 1943 года он подтвердил донесение двух надежных источников, предполагавших, что немецкая идерная программа не сумеет изготовить атомную бомбу, к великому облегчению SIS и британского руководства.

Как утверждал Р. В. Джонс, начальник научного отдела SIS, особенную ценность представляли донесения Розбауда о немецкой атомной программе. По словам Джонса, Розбауд "помог нам сделать правильный вывод, что немецкие работы по освобождению ядерной энергии не выйдут за рамки исследовательской стадии; таким образом, его сведения развеяли страхи, что нас постигнет обратное".

ВНЕДРЕНИЕ В РЕЙХ

В 1941 году президент Франклин Рузвельт учредил первое Центральное разведывательное агентство в Соединенных Штатах, Бюро координатора информации (Office of the Coordinator of Information). На роль главы нового ведомства, в июне 1942 года переименованного в Управление стратегических служб (Office of Strategic Services, OSS), был назначен Уильям Дж. Донован. Пятидесятивосьмилетний коренастый, седовласый миллионер-адвокат с Уолл-стрит своей внешностью вряд ли соответствовал своему прозвищу Дикий Билл (Wild Bill). Равно как и прочие факты его биографии — он был гуверовским республиканцем и ирландским католиком. Но прозвище Дикий Билл он заслужил в юности. Донован построил разведывательную империю, занятую высоконаучными исследованиями и анализом, специальными операциями (от пропаганды до диверсий) и традиционным шпионажем.

Один из наиболее важных работников OSS действовал в Швейцарии. В начале ноября 1942 года Аллен Даллес совершил поездку из Виши в швейцарскую столицу Берн на одном из последних поездов, пересекших границу до того, как немцы перекрыли ее в ответ на десант союзников в Северной Африке. Он вез чемодан с двумя костюмами и аккредитивом на миллион долларов и 8 ноября занял официальный пост специального помощника по правовым вопросам американского посланника Лиланда Гаррисона.

Седовласый обладатель аккуратно подстриженных усов и очков в металлической оправе, Даллес больше напоминал влиятельного адвоката, нежели офицера разведки. Но Даллес прибыл в Берн не за тем, чтобы оказывать юридическую помощь, а чтобы вербовать шпионов, как во время Первой мировой войны. Он снял роскошные апартаменты в средневековом районе Берна и повесил на двери табличку, гласившую: "Аллен У. Даллес, специальный помощник американского посланника", заронил словцо о своем прибытии в местную прессу и стал ждать, когда информанты свяжутся с ним.

Первые осведомители поставляли сведения, не выдержавшие проверки при сравнении с данными радио-разведки. Но 19 августа 1943 года Даллеса навестил Фриц Кольбе, лысеющий немецкий курьер среднего возраста. То, что Кольбе показал Даллесу, чрезвычайно его заинтересовало: коллекцию из 183 "копирок" вроде бы оригинальных телеграмм германского Министерства иностранных дел. Сказав Даллесу, что при первой же возможности доставит новую порцию телеграмм, Кольбе скрылся.

Присвоив Кольбе псевдоним Джордж Вуд, Даллес принялся ждать его возвращения. Чуть более шести недель спустя, 7 октября 1943 года, Кольбе вновь появился с 96 телеграммами общим объемом более двухсот страниц. За последующие 16 месяцев Кольбе навестил Даллеса еще трижды, доставив более 1600 секретных документов, в основном телеграмм немецких военных атташе из двадцати стран.

К восторгу разведывательных кругов в Вашингтоне и Лондоне подмешивалась изрядная доля сомнений. Наиболее выдающимся скептиком был антиамериканец Клод Дейнси, прежний руководитель "Z-организации" и помощник начальника SIS. Дейнси противился альянсу OSS-SIS в Европе, яростно отстаивая проведение собственных разведывательных операций в Швейцарии и сыграв ключевую роль в организации агентурной сети SIS в этой стране.

Но Донован был достаточно самонадеян, чтобы представить часть материалов, получивших кодовое название "Бостон", президенту Рузвельту. Эта информация подтолкнула OSS к построению в начале 1944 года картины "постепенно ветшающей ткани всего нацистского режима". 12 апреля 1944 года Даллес радировал Доновану, что документы, принесенные Кольбе в начале месяца, представляют "картину неминуемой гибели и окончательного краха".

В июне 1944 года Донован писал президенту Трумэну:

В период восемнадцати месяцев OSS получила более 1600 подлинных дубликатов секретной и совершенно секретной немецкой дипломатической переписки между Министерством иностранных дел и немецкими дипломатическими миссиями в двадцати странах. В числе этой корреспонденции были донесения немецких военных и авиационных атташе в Японии и на Дальнем Востоке, данные о структуре немецких спецслужб в Испании. Швеции и Швейцарии и важные сведения касательно немецкого шпионажа в Англии и в британском посольстве в Стамбуле.

Другие источники поставляли сведения о немецких ученых, которые могли быть заняты в ядерных исследованиях и программах разработки оружия. Весной 1943 года, еще до появления Кольбе, Ганс Бернд Гизевиус, один из предполагаемых источников Рудольфа Рёсслера, передал сведения о программах Фау-1 и Фау-2 и местонахождении исследовательского центра в Пенемюнде[31].

Даллес также получал ценные разведывательные данные от своих восьми французских агентурных сетей, состоявших из сотен агентов. Эти сети дали OSS возможность распознать и выяснить местонахождение всех немецких подразделений во Франции. К числу французских источников Даллеса принадлежал чиновник из парижского представительства Национального железнодорожного треста. С сентября 1943 до весны 1944 года он доставил ряд донесений о передвижениях войск во Франции, позволивших OSS проследить направление и объем этих передвижений. До окончания войны он почти год поставлял сведения о состоянии путей, объемах перевозок, об ущербе от бомбардировок, диверсий и саботажа.



По мере разработки плана десанта союзников в Европу были приняты специальные меры по сбору разведывательных данных в помощь операции союзных войск. Во время Квебекского совещания в августе 1943 года Черчилль и Рузвельт решили приступить к освобождению Франции в 1944 году. Как только было получено подтверждение планов высадки войск, последовала длинная серия встреч между лондонским начальником OSS Дэвидом Брюсом и К. сэром Стюартом Мензисом. Брюс настаивал на том, чтобы OSS имела право голоса в европейских разведывательных операциях, и Мензис ответил предложением равноправного сотрудничества.

В результате родилась операция "Суссекс". Согласно ее замыслу, в северную Францию до наступления "дня Д" следовало забросить 50 контролируемых OSS двоек агентов. Но скоро стало ясно, что эти агенты должны быть предоставлены Центральным бюро разведки и спецопе-раций (Bureau Central de Renseignement et d’Action, BCRA) генерала де Голля, возглавляемым тридцатидвухлетним Андре Деваврэном. Деваврэн, о котором отзывались как о "невозмутимом и результативном работнике со стальным взором", прежде работал преподавателем военного искусства в Сен-Сире, французском эквиваленте Уэст-Пойнта, и был известен под псевдонимом "полковник Пасси".

Наконец, 9 апреля 1944 года, после задержки, вызванной ссорой де Голля с другим лидером в изгнании — генералом Анри Жиро, первые контролируемые OSS агенты "Суссекс" парашютировали во Францию. Вооруженные не только автоматическими пистолетами, но и потайными ножовками для побега в случае необходимости и ядовитыми пилюлями "L" для самоубийства, они начали передавать в Лондон жизненно важные сведения всего за считанные недели до высадки союзных войск, сообщая о передвижениях немецких войск и указывая цели для бомбардировщиков.

Под конец войны OSS не только помогала вести шпионаж за Германией со швейцарской территории, но и стремилась поставлять разведданные наступающим войскам союзников, внедрив своих агентов в рейх. Внедрением руководил будущий директор Центрального разведывательного управления Уильям Кейси, в то время богатый тридцатидвухлетний нью-йоркский адвокат, специализировавшийся по налогам. Кейси координировал деятельность по засылке польских, бельгийских и французских агентов в немецкие города, стоявшие на пересечении основных магистралей.

Из 34 десантов команд OSS в Германию только четыре можно считать удавшимися. Отчасти своим успехом они обязаны применению связной системы "Джоан-Элинор" (Joan-Eleanor), позволявшей им радировать свои донесения на самолет, пролетавший сверху и оборудованный необходимой записывающей аппаратурой. К числу успешных команд принадлежали "Кирка", "Молот" и "Шофер".

Команда "Кирка" (Pickaxe), действовавшая в Ландсхуте близ Мюнхена, сумела передать девять сообщений на самолет "Джоан-Элинор". Эти сообщения содержали сведения о железнодорожном движении в Ландсхуте, дорожном движении, точном местоположении центров связи и дислокации войск. Группа "Шофер" (Chauffeur) парашютировала в Регенсберг 31 марта, располагая и "Джоан-Элинор", и радиоаппаратурой. С помощью руководителей и работников молочного завода, использовавшего труд бельгийских и французских военнопленных, "Шофер" собрала важные данные о фортификационных сооружениях, передвижении войск и местоположении целей.

"Молот" (Hammer) — единственная команда, действовавшая в Берлине. Выпрыгнув с парашютами вслепую 2 марта 1945 года, двое чешских коммунистов, агентов группы "Молот", пешком пришли в ближайший город и поездом добрались до Берлина. Вместе с зятем и сестрой одного из агентов, а также с двумя другими контактерами, они обходили Берлин, беседовали с солдатами, навещали военные и промышленные зоны, собирая любые разведывательные сведения, какие удастся. Однако им удалось передать через "Джоан-Элинор" только одно донесение.

ДРУЖЕСТВЕННЫЕ ОБЪЕКТЫ

Во время войны, когда секретные службы союзных стран шпионили за враждебными центральными державами, одна из союзных держав прикладывала значительные усилия по шпионажу за своими главными союзниками. Шпионажем занимались советский НКВД и ГРУ, а объектами их интереса были Британия и Соединенные Штаты.

Агенты, завербованные в Британии в тридцатых годах, в сороковых начали приносить немалую пользу. В британские спецслужбы сумели внедриться четверо из "Великолепной пятерки", начиная с Гая Бёрджесса. Экстравагантный Бёрджесс поступил в секцию D отделение SIS по саботажу и черной пропаганде — в 1939 году[32]. Бёрджесс готовил записи на немецком языке, в которых пропаганда шла вперемешку с музыкой для трансляции на территорию Германии перед войной и в самом ее начале.

Величайшим достижением Бёрджесса, по крайней мере с точки зрения НКВД, была его помощь Киму Филби, когда тот пытался поступить в SIS. Филби по окончании своей карьеры военного корреспондента "Таймс" безуспешно пытался поступить криптографом в британское Правительственное училище кодов и шифров. Но в конце концов благодаря помощи Бёрджесса оказался в секции D.

Вероятно, советские хозяева Филби рассматривали секцию D как стартовую площадку для дальнейшего продвижения, поскольку из этого уголка спецслужб особо интересных сведений поступить не могло. А вскоре исчезла и эта стартовая площадка, поскольку летом 1940 года секция D была поглощена новым Исполнительным комитетом специальных операций (Special Operations Executive, SOE). Вскоре Бёрджесс оказался и вовсе за воротами британских спецслужб, когда SOE выставил его за неподчинение. Филби назначили инструктором в училище SOE в Гемпшире.

После нападения фашистов на Советский Союз Филби, вероятно с подачи НКВД, попытался добиться назначения, более полезного для Советского Союза. Вскоре он получил работу в иберийской подсекции секции V (контрразведка) SIS; работодателей привлек его опыт репортера во время гражданской войны в Испании[33].

Зная о коммунистическом прошлом Филби, выдающийся историк Хью Тревор-Ропер, имевший в то время отношение к спецслужбам, был "ошарашен" тем, что Филби получил допуск, но в сентябре 1941 года Филби начал работать в секции V. И хотя секция располагалась вдали от штаб-квартиры SIS, зато находилась по соседству от реестра SIS. Вскоре Филби свел дружбу с главным архивариусом, в результате получив доступ не только к сведениям по Испании и Португалии, необходимым ему по работе, но и к широкому спектру прочей информации. Благодаря этому он смог передать своему советскому куратору два "первоисточника" по операциям SIS против Советского Союза. Филби было также поручено отыскивать сведения о британских планах заключения сепаратного мира с Германией и превращения антифашистской войны в антисоветскую.

В течение 1942–1943 годов глава секции V Феликс Каугилл расширил сферу ответственности Филби, включив в нее Северную Африку и Италию. За этим повышением последовало еще одно, когда Каугилл сделал Филби своим заместителем "по вопросам разведки". В 1944 году Филби отплатил Каугиллу весьма необычным способом. В начале этого года SIS решила восстановить секцию IX, старую антисоветскую секцию, "для изучения прошлых архивов о советской коммунистической деятельности". Каугилл, служивший главой довоенной секции IX, был явным кандидатом на роль руководителя этой секции. Когда в конце 1944 года внутри SIS стало известно, что К желает расширить полномочия секции, московский центр велел Филби через его куратора "пойти на все, буквально на все", чтобы пробиться на пост главы секции IX. Филби удалось подсидеть Каугилла и стать главой секции.

Но еще до того, как Филби пробился в SIS, Антони Блант сумел войти в МI5, поступив туда летом 1940 года. В течение первого года секретной службы Блант поставлял своему советскому куратору все возрастающий поток материалов. Блант предоставил ценную информацию о самой MI5 — ее внутренней структуре, ключевых официальных лицах и агентах. Наиболее важную непосредственную ценность представляли доставленные им весьма обширные разведданные по немецкому боевому составу и операциям. Подобные военные разведданные он получал не через MI5, а через Лео Лонга, бывшего студента Бланта, работавшего в MI14, анализируя силы и организацию немецкой армии.

Четвертым членом "Великолепной пятерки", внедрившимся в британские спецслужбы, был Джон Кернкросс. Примерно в течение года, начиная с лета 1942-го, Кернкросс служил в качестве агента НКВД в Правительственном училище кодов и шифров, где его первостепенной обязанностью был анализ перехваченных сигналов люфтваффе.

Наиболее ценный вклад Кернкросс сделал, по-видимому, летом 1943 года, под конец своего пребывания в GC&CS, перед самой Курской битвой, оказавшейся последним грандиозным немецким наступлением на Восточном фронте. 30 апреля 1943 года, основываясь на перехватах переговоров "Энигма" (Enigma), Британия послала в Москву предостережение о неминуемом ударе немцев по Курской Дуге, а также немецкие разведывательные оценки советских сил в данном регионе. Кернкросс же предоставил куда больше, нежели простое предостережение, основанное на перехватах. Он сообщил и о самих перехватах, и о позывных подразделений, обычно исключавшихся из выхолощенных данных, которые Британия передавала Советскому Союзу.

Наиболее ценными оказались перехваты, указывавшие диспозицию эскадрилий люфтваффе перед битвой. Из страха, что немецкое наступление начнется не позже 10 мая, Советы организовали превентивный налет 6 мая, направленный против 17 немецких аэродромов, отобранных на основе информации Кернкросса. В результате множество немецких самолетов было уничтожено на земле во время первых же налетов, а также последующих налетов 7 и 8 мая. Трехдневная авиационная операция считается величайшей советской авиационной кампанией времен Второй мировой войны. 1400 воздушных боев привели к уничтожению более 500 немецких самолетов, а Советскому Союзу обошлись в 122 самолета.

Возможно, перед вступлением в GC&CS Кернкросс предоставил первые разведданные об американской и британской ядерных программах — проекте "Манхэттен" (Manhattan Project) и "Трубные сплавы" (Tube Alloys). В октябре 1940 года, пока Кернкросс служил личным секретарем председателя Британского научно-консультативного комитета лорда Ханки, в комитете происходила затяжная дискуссия по поводу американской и британской программ. Кроме того, осенью 1941 года, когда Кернкросс все еще работал на него, Ханки служил в консультативной комиссии "Tube Alloys".

Нет никаких сомнений, что Дональд Маклин осенью 1941 года поставлял Советам сведения о британской программе. 25 сентября 1941 года, опираясь на информацию о совещании комитета "Tube Alloys", предоставленную Маклином, резидент НКВД в Лондоне доложил в Москву, что британские ученые уверены в возможности создания урановой бомбы в течение двух лет и что разработка бомбы — самый приоритетный британский проект.

За донесениями Кернкросса и Маклина последовало письмо Сталину, написанное молодым советским физиком, лейтенантом авиации Г. Н. Флеровым. Изучая американские и британские научные журналы, Флеров отметил резкое снижение числа публикаций о ядерном распаде. Его вывод, впоследствии подтвердившийся, гласил, что ядерные исследования перешли под эгиду военных, окружены покровом секретности, и Соединенные Штаты пытаются создать атомную бомбу. Написав советскому диктатору о своих выводах, Флеров добавил, что "надо создавать урановую бомбу, не теряя ни секунды".

Неизвестно, оказало ли письмо Флерова какое-либо влияние, но Советы начали постройку собственной бомбы, попутно собирая все разведданные, какие им удавалось, о разработках США и Британии. Первым и, вероятно, важнейшим советским атомным шпионом был Клаус Фухз — ученый-атомщик, эмигрировавший из Германии в Англию в 1933 году. Весной 1941 года к Фухзу обратился профессор математической физики Бирмингемского университета Рудольф Пайерлз, еще один немецкий ученый-беженец, затеяв разговор о возможности участия в "военной работе особого рода" в Бирмингеме.

Фухз получил допуск к специальным работам, хотя британцам и было известно, что он состоял членом в коммунистической партии Германии (KPD) и не скрывал своих коммунистических убеждений даже во время пребывания в Британии, так как нужда в квалифицированных ученых превалировала над соображениями секретности. Позднее, в 1941 году, когда немецкие войска готовы были вот-вот вступить в Москву, Фухз вызвался стать советским шпионом. Через лидера подполья KPD в Британии Фухз вступил в связь с представителем ГРУ и стал ключевым членом военного аппарата ГРУ, поставляя сведения о продвижении американской и британской атомных программ.

В 1943 году у Фухза появилась возможность передать своим кураторам из ГРУ подробные разведданные об американской программе. Эта возможность возникла благодаря решению президента Франклина Рузвельта "возобновить в полном объеме взаимный обмен сведениями с британским правительством касательно трубных сплавов". Решение Рузвельта привело к секретному Соглашению по атомной энергии (Agreement Relating to Atomic Energy), каковое Черчилль и Рузвельт подписали 19 августа 1943 года. В условия соглашения входил "полный и эффективный обмен информацией и идеями" о конструкции бомбы.

В декабре 1943 года в ходе осуществления этого соглашения Фухз отправился из Англии с визитом к американским коллегам в составе британской делегации "Tube Alloys". Покидая Британию, он получил указания о том, как вступить в контакт со своим американским куратором — американским гражданином русского происхождения Гарри Голдом, кодовое имя Раймонд (Raymond). Фухз не знал, что Голд работает на НКГБ, а ГРУ вынуждено было передать его в ведение НКГБ.

Вскоре по прибытии, в начале 1944 года, Фухзу удалось передать важные данные об урановом обогатительном заводе в Ок-Ридже, Теннесси, хотя тот был известен ему только как "участок X". В середине июля Фухз доставил копии собственных рукописей, подготовленных во время работы над проектом; среди них была информация об Ок-Ридже, местонахождение которого уже было установлено, и имевшемся там оборудовании, в том числе о счетной машине для вычислений по ядерной физике.

В следующем месяце Фухз проник в самое сердце американской атомной программы с назначением в отдел теоретической физики в Лос-Аламосе, Нью-Мексико, где получил широкий доступ к информации, поскольку британские ученые в Лос-Аламосе имели доступ к целому ряду составляющих проекта, что часто давало им более целостное представление обо всем, чем их более специализированным американским коллегам.

В феврале 1945 года Фухз, навещая сестру в Кембридже, Массачусетс, смог передать Голду существенное количество письменных документов об атомном проекте, в том числе донесение объемом в несколько страниц, резюмировавшее подходы к конструированию атомного устройства. В донесении рассматривалась возможность преждевременной детонации плутония из-за спонтанной реакции, использование в процессе детонации сильных взрывчатых веществ, преимущества взрывного метода над пушечным, сравнение критической массы плутония с критической массой урана-235, а также производство плутония на Хенфордском реакторе (Вашингтон).

Вернувшись в Лос-Аламос, Фухз продолжал свою шпионскую деятельность. В начале июня, за месяц до испытаний в Аламагордо, Фухз приехал на автомобиле в Санта-Фе, чтобы встретиться с Голдом. Там он вручил Раймонду документ, содержавший набросок бомбы и ее компонентов, информацию о размерах бомбы, описание ядра и детонатора и сведения о намерениях США применить бомбу против Японии.

Фухз был не единственным советским агентом Голда в Лос-Аламосе. За несколько дней до прибытия Фухза Дэвид Грингласс, двадцатидвухлетний военнослужащий-коммунист, прибыл туда работать в качестве машиниста. В августе 1944 года его направили в секцию взрывной детонации Е-5. Впоследствии он работал в секциях Х-1 и Х-4, отвечавших за производство кумулятивных зарядов, использовавшихся в плутониевой бомбе. Таким образом, он смог подтвердить информацию Фухза о конструкции и сборке бомбы.

В январе 1945 года, за месяц до поездки Фухза к сестре, Грингласс приехал на побывку домой в Нью-Йорк. Его зять Джулиус Розенберг был давним и преданным членом Коммунистической партии, ушедшим из партии в конце 1943 года, чтобы стать агентом НКВД под контролем Анатолия Яцкова (работавшего под псевдонимом Анатолий Яковлев). Розенберг расспросил шурина о событиях в Лос-Аламосе. Затем Грингласс написал ряд заметок и сделал ряд набросков, в том числе несколько набросков матрицы кумулятивного заряда, хорошо знакомой ему. И хотя эти наброски были менее технически безупречны и касались только одной из множества рабочих моделей, они все равно оказались весьма ценными. По меньшей мере, они указывали, что ученые в Лос-Аламосе совершенствуют кумулятивную линзу — расположение направленных зарядов, использующихся для создания сходящейся ударной волны, — откуда следовало, что работы над бомбой пушечного типа прекращены. Затем Розенберг договорился с Гринглассом о пароле, чтобы курьер Гарри Голд смог выйти с ним на связь в Лос-Аламосе. Офицер, занимавшийся делом Голда, охарактеризовал сведения, полученные Голдом от Грингласса — несколько страниц записок и набросков кумулятивной линзы, — как "чрезвычайно великолепные и предельно ценные".

Грингласс был не единственным и, вполне возможно, отнюдь не самым ценным американским шпионом Советов в Лос-Аламосе. В какой-то момент с сентября 1941 по июль 1942 года ученый, получивший кодовое имя Персей, сообщил знакомому, что его пригласили в атомный проект, и предложил поставлять сведения. Этот знакомый — Моррис Коэн, якобы знакомый Персея по гражданской войне в Испании, был вдобавок советским агентом и без промедления передал информацию в Москву вместе с рекомендацией завербовать физика.

Заключить сделку оказалась нетрудно, поскольку ученый, по-видимому, считал, что Соединенные Штаты намерены применить бомбу против Советского Союза, а не фашистской Германии. На встрече в Альбукерке Персей передал Лоне Коэн (жене Морриса) сведения о конструкции и испытаниях плутониевой бомбы, проходивших в Атамагордо 26 июля 1945 года. В отличие от Клауса Фухза и Дэвида Грингласса Персей, доживший до октября 1992 года, так и не был разоблачен в Лос-Аламосе, и личность его остается неизвестной по сей день.

Игорь Курчатов, отец советской атомной бомбы, начал весьма хвалебно отзываться о вкладе советских атомных шпионов по крайней мере с марта 1943 года. В это время он проинформировал кремлевское руководство, что полученные от агентуры сведения об американской атомной программе, к примеру о методиках разделения изотопов и цепной реакции, позволят советским физикам решить все проблемы с расщеплением атома "куда раньше, чем считали наши ученые". Курчатов также написал, что "[эти] материалы имеют грандиозную, неоценимую важность для нашего государства и нашей науки. Теперь мы располагаем важными руководящими направлениями для последующих исследований, что позволит нам обойти множество трудоемких фаз, требующихся при решении атомной проблемы, указав нам научные и технические способы ее решения".

ОБВЕДЕНЫ ВОКРУГ ПАЛЬЦА


Успехов добивались разведывательные службы не только у союзных войск, но и у немцев. Однако история немецких агентурных операций во Второй мировой войне сплошь пестрит поражениями и провалами. В частности, абвер адмирала Канариса в целом ряде случаев был нейтрализован или пал жертвой обмана.

Одним из абверовских шпионов в Соединенных Штатах был Уильям Дж. Сиболд, кодовое имя Бродяга, натурализованный американец, рожденный в Германии и служивший капралом в пулеметном взводе кайзеровской армии. Во время его визита в Германию гестапо шантажом вынудило его заняться шпионажем и дало задание служить каналом передачи радиограмм и микрофильмов для майора Николауса Риттера, главы секции воздушной разведки гамбургского пункта абвера.

В числе агентов, пользовавшихся услугами Сиболда в качестве связного, были: Эверетт Минстер Рёдер — чертежник завода "Сперри" на Лонг-Айленде — вероятно, основной в Соединенных Штатах поставщик технической информации абверу; австрийская натурщица Лили Штейн, вербовавшая других агентов и служившая посредницей; пожилой немецкий публицист Фредерик Юберт Дуквесне; и инспектор корпорации "Норден" Герман Ланг, оказавший помощь в похищении бомбового прицела этой компании несколькими годами ранее.

Сиболд оказался столь хорошим связным, что прочие офицеры гамбургского пункта получили у Риттера разрешение, чтобы Бродяга передавал сообщения и от их агентов. В результате Сиболд стал связником Пауля Фезе — кока, доносившего о передвижении судов; Карла Рейпера, натурализованного американца, работавшего в электрической компании "Вестингхауз" в Нью-Йорке в качестве инспектора; и Эдуарда Карла Хайне, получавшего ценные разведданные по цене почтовой марки. Рейпер фотографировал чертежи военного снаряжения, а Хайне писал письма таким производителям, как "Консолидированная авиационная корпорация", в ответ получая отчеты наподобие "Разработка дизельных двигателей".

К несчастью для абвера, одновременно со шпионской работой на Германию Сиболд служил Соединенным Штатам в роли контрразведчика. Еще не успев вернуться из Германии, Сиболд связался с американским консулом в Колоне, согласившись работать на ФБР, чтобы разоблачить немецкие разведывательные операции в Соединенных Штатах. Вскоре по прибытии в Соединенные Штаты он передал ФБР четыре ролика микропленок, представлявших собой свод инструкций для четырех агентов абвера, которым Сиболд должен был служить радистом. В результате ФБР узнало об интересе абвера к возможным поставкам в Британию и Францию радиомаяков для бомбардировщиков, новым разработкам зенитных орудий, достижениям авиационной промышленности, противотуманным устройствам и разработкам противогазов.

Благодаря службе Сиболда в качестве связного абвера ФБР перлюстрировало все сообщения в Гамбург на предмет опасных сведений. Вдобавок встречи Бродяги с немецкими агентами снимали на пленку через полупрозрачное зеркало. 29–30 июня 1941 года ФБР положило конец этому фарсу, арестовав немецких шпионов, пользовавшихся услугами Сиболда.

И хотя некоторые немецкие шпионы в Соединенных Штатах до провала все же успели передать полезные сведения, удачливые шпионы были исключением. В общем и целом в течение 1937–1945 годов обвинения в шпионаже в пользу Германии были предъявлены девяносто пяти человекам.

Но, как ни прискорбны были дела абвера в Соединенных Штатах, в Великобритании его ждал куда более сокрушительный провал. Невзгоды абвера начались с Артура Оуэнса, инженера-электрика, эмигрировавшего в Канаду в начале века, но вернувшегося в Британию в середине тридцатых годов. Его работа в компании, заключившей ряд контрактов с Адмиралтейством, часто приводила его в Германию, и он нередко возвращался с технической информацией, поступавшей в Адмиралтейство.

В 1936 году Оуэнс по собственной инициативе стал информатором SIS. Вскоре SIS стало известно, что он работает и на абвер, и в декабре 1936 года Оуэнс признался в своей двойной жизни. Но вместо судебного преследования ему позволили продолжать игру в роли агента абвера — продолжая поставлять сведения SIS и спецотделению (Special Branch) о своих немецких контактах и запрашиваемых ими сведениях.

В январе 1939 года Оуэнс получил из абвера радиопередатчик, каковой SIS позволила ему оставить. Передатчик оказался бракованным, но вскоре после вступления Британии в войну предложили использовать его для налаживания связи с Гамбургом (пункт абвера, контролировавший Оуэнса) под надзором MI5. Этот контакт вскоре привел к встрече Оуэнса, получившего кодовое имя Снег (Snow), с майором Риттером. Полученные от Риттера инструкции позволили разоблачить пару братьев-немцев, завербованных абвером в 1938 году. Один из братьев, не горевший энтузиазмом служить рейху, стал агентом MI5 Чарли (Charlie).

Эти встречи с Риттером открыли черную дыру, засосавшую в себя всех агентов абвера в Британии. С момента падения Франции в 1940 году, практически прервавшего всякую связь между Британией и континентом, и до возвращения британских войск во Францию в 1944 году MI5 контролировала всю немецкую агентурную сеть в Британии.

Механизмом, который манипулировал абвером на протяжении почти всей войны, был Комитет двадцати (XX). учрежденный 22 января 1941 года и состоявший из представителей разведок и прочих заинтересованных служб. Комитет XX, собиравшийся в общей сложности 226 раз, возглавлял представитель MI5 Дж. К. Мастерман. В начале Первой мировой войны Мастерман, родившийся в 1891 году, находился в Берлине и всю войну провел в качестве "гостя" немецкого правительства. Перед войной, работая профессором в Оксфордском университете, Мастерман увлекался крикетом и хоккеем и писал романы.

Во время войны MI5, контролировавшая двойных агентов под руководством Комитета XX, располагала 120 двойными агентами. Агентов, заброшенных в Британию на парашютах, либо вскоре разоблачали из-за допущенных ими ошибок (а порой и казнили), либо те сдавались сами, либо их предавали все более многочисленные двойные агенты, находившиеся под контролем MI5. Некоторым из этих двойных агентов было позволено поддерживать контакт с абвером, другие же действовали под строжайшим наблюдением MI5. Со временем стало ясно, что двойных агентов можно использовать не только для получения сведений о вражеском шпионском аппарате и личностях, кодах и шифрах, нейтрализации вражеских шпионских операций или даже выявления вражеских намерений об их запросах о сведениях. Если подойти к делу достаточно изобретательно, с помощью двойных агентов можно было вводить немцев в заблуждение на предмет ресурсов и намерений союзных войск.

Вероятно, наиболее важным двойным агентом, сыгравшим ключевую роль в дезинформации немцев о намерениях союзников в июне 1944 года, был Хуан Пухол, кодовое имя Гарбо (Garbo). Гарбо прибыл в Британию в апреле 1942 года, проработал некоторое время вольнонаемным двойным агентом в Лиссабоне, не сумев заинтересовать в своих услугах SIS. Он добровольно вызвался служить немцам с намерением предать их. Позднее Мастерман вспоминал, что Гарбо "пришел к нам, будучи совершенно сложившимся двойным агентом со всеми своими усугубляющимися терзаниями; нам оставалось только применить и усовершенствовать уже построенную им систему".

В начале января 1944 года абвер попросил Гарбо выяснить все, что удастся, о будущих операциях союзных войск. Деятельностью Гарбо руководили по генеральному плану лондонской Контрольной секции, осуществлявшей верховное руководство всеми операциями по дезинформации. Согласно плану, главное было заставить немцев поверить, что наступление начнется позже, чем на самом деле, и состоится на востоке (Па-де-Кале. Дуврский пролив), а не на западе (Нормандия), а когда наступление начнется в Нормандии, оно будет лишь прелюдией последующего наступления на востоке.

Чтобы подвести немцев к подобным ошибочным выводам, план дезинформации включал в себя организацию настоящей 21-й группы армий и 1-й объединенной группы армий Соединенных Штатов (First United States Army Group, FUSAG), в свою очередь, состоявшей из настоящей 3-й армии США и фиктивной британской 4-й армии. Расположение этих реальных и иллюзорных войск на востоке и юго-востоке должно было создать впечатление, что главный удар будет нанесен на востоке. Далее, если поступит донесение, что иллюзорные войска остались в Британии, когда наступление уже начнется, это помогло бы внушить идею, что главное наступление еще впереди.

А чтобы источники ложной информации, которую Гарбо собирался передать абверу, выглядели достоверно, он запустил в ход фиктивную сеть субагентов, призванных слать донесения о воображаемых войсках союзников. Первые попытки заставить абвер усомниться в реальности вторжения не удались. Но донесения Гарбо, его субагентов и прочих двойных агентов убедили абвер и аналитиков группы армий "Запад", что главный десант состоится в Па-де-Кале. Агент под кодовым именем Тейт (Tate) представил абверу планы переброски войск FUSAG по железной дороге к портам погрузки, чем усилил впечатление, что главной целью будет Па-де-Кале. Агент Сокровище (Treasure) доносил, что на юго-западе движение войск практически не наблюдается. Агент Трицикл (Tricycle) — Душко Попов — прибыл в Лиссабон с таким количеством дезинформации, что его немецкие работодатели могли в ней захлебнуться, что и произошло на самом деле.

Донесения Гарбо сыграли важную роль не только до начала десанта, но и в первые, решающие дни наступления. В попытке усилить доверие абвера к донесениям Гарбо ему позволили передать радиограмму в Германию в ночь с 5 на 6 июня, после высадки воздушного десанта, но еще до прибытия морского десанта. Однако ответа он не получил — возможно, радисты просто спали.

9 июня Гарбо после воображаемого совещания со своими воображаемыми агентами донес о боевом составе войск Британии. Гарбо утверждал, что к "дню Д" имелось в наличии семьдесят пять дивизий (вместо реальных пятидесяти), что ни одно подразделение FUSAG не принимает участия в нападении (что было чистой правдой) и что нормандский десант — лишь отвлекающий маневр, за которым последует главное наступление в районе Па-де-Кале.

Среди прочих предостережение Гарбо получил начальник разведки гитлеровского штаба полковник Фридрих-Адольф Круммахер. Это донесение лишь подтвердило выводы, к которым он (и Гитлер) уже пришел. Предостережение Гарбо заставило Гитлера отказаться от плана отправить 15-ю танковую армию и пехотные подразделения на помощь своим войскам в Нормандии.

Вдобавок Гитлер приказал послать подкрепление к Па-де-Кале. В результате через месяц после "дня Д" две танковые дивизии 15-й армии из трех оставались в районе Кале, а к девятнадцати пехотным дивизиям, присутствовавшим здесь 6 июня, прибавились еще три.

Вот как заместитель начальника лондонской Контрольной секции, сэр Рональд Уингейт, вспоминает события 10 июня, когда по радиоперехватам стало ясно, что Гитлер издал, а затем отменил приказ о переброске войск в Нормандию:

Это был ужасный момент — большущие красные пятна на карте боевых действий неуклонно ползли к Нормандии… Затем… мы посмотрели [разведданные] — и вот: Гитлер отменил [свои приказы]… Вошли начальник военной полиции со Стюардом Мензисом, и начальник полиции возвестил, что это венец долгой и славной истории британских секретных служб — или что-то вроде того.

Советский Союз тоже внес свою лепту в развал деятельности абвера. После начала операции "Барбаросса" некоторые из последователей белогвардейского генерала Антона Туркуля, нашедшего убежище в Германии, связались с немцами, предложив передавать сведения по радио. Предложение было принято, и абвер получил задание наладить радиосвязь. Один из радистов под кодовым именем Макс, якобы находился где-то в Кремле.

Донесения Макса поступали в абвер одно за другим, после чего их отправляли в штабы группы армий "Восток" и авиационных соединений "Восток", а затем в группы армий и авиационные соединения. Радиограммы поступали почти ежедневно, многие из них сообщали о передвижениях войск. Но на самом деле Макс был порождением НКГБ.

Среди дезинформаций Макса была одна, имевшая отношение к операции "Багратион", разработку которой Советы начали в апреле 1944 года. На самом деле операция была направлена против группы армий "Центр". Но ложные сведения указывали как раз на обратное: что наступление пойдет через южную Украину на Балканы.

27 апреля 1944 года Макс донес, что Сталин и его генералы одобрили план, согласно которому советские 1, 2 и 3-й Украинские фронты ударят в направлении на Балканы с левого фланга к югу от группы армий "Северная Украина". В его донесении также говорилось, что наступающие советские войска будут разделены на независимые оперативные группы, каждая будет решать собственную политическую и военную задачу.

И снова в группе армий "Восток", приняв информацию Макса всерьез, включили ее в сводку положения врага за 13 июня 1944 года, предсказывавшую, что направление советского летнего наступления пройдет стороной от группы армий "Центр". Таким образом, стратегическая цель операции "Багратион" была достигнута: удар застал группу армий "Центр" врасплох, разгромив ее.



ГЛАВА 9

ДИВЕРСИОННЫЕ ГРУППЫ



В то время как шпионаж был весьма распространенным явлением независимо от того, воевали государства или нет, некоторые виды секретной деятельности в мирное время были жестко ограничены. Однако с началом войны политические и моральные ограничения, возбранявшие диверсионную деятельность и покушения, были сняты. Поэтому когда чешская военная разведка в 1941 году обратилась к британскому Исполнительному комитету специальных операций (Special Operations Executive, SOE) с просьбой о помощи в осуществлении покушения, у нее даже не поинтересовались, кто же будет жертвой.

И на европейском, и на азиатском театрах военных действий успехам союзных войск способствовали специальные операции, причем порой весьма значительно. Как всегда, когда речь заходит о любом виде секретной деятельности, довольно трудно определить, насколько помогли такие ее виды, как диверсии и покушения, приблизить победу или спасти человеческие жизни. Однако, в отличие от таких видов секретной деятельности, как радио-, воздушная и агентурная разведка, некоторые виды специальных операций, мягко говоря, заметно усложняли жизнь части населения, терпевшего правление "центральных" держав. Остальным же они просто-напросто обрывали жизнь.

ПЫЛАЮЩАЯ ЕВРОПА

19 мая 1940 года, восемь с половиной месяцев спустя после вступления фашистских войск в Польшу, британский комитет начальников штабов рассмотрел доклад с невразумительным заголовком "Британская стратегия в определенном случае". Не упомянутый в заголовке случай означал капитуляцию Франции.

Стратегия, изложенная в докладе, не предусматривала обширной сухопутной кампании против вермахта. Скорее, грядущее поражение Германии изображалось в нем как последствие "экономического натиска, воздушных атак на германские экономические объекты и немецкую мораль и подстрекательства к массовым бунтам на завоеванных ею территориях".

Восемь дней спустя начальники штабов подали в комитет меморандум, содержавший суждение, что "разжигание искр мятежей в пределах завоеванных территорий — дело наивысшей важности". Военный Кабинет министров ратифицировал решение учредить организацию для ведения тайных военных действий. 22 июля был учрежден Исполнительный комитет специальных операций (Special Operations Executive, SOE)[34]. SOE, само существование которого являлось секретом, должен был действовать под контролем Министерства экономической войны — к величайшему огорчению К, доказывавшего, что управление всей секретной деятельностью должно находиться в одних руках. SOE поглотил секцию D — подразделение специальных операций SIS, MI (R) — диверсионную секцию военного министерства и отдел пропаганды Министерства иностранных дел.

Уинстон Черчилль дал SOE весьма образное напутствие: "воспламенить всю Европу". Более четкая картина была изображена в документе о будущей стратегии, составленном 4 сентября 1940 года комитетом начальников штабов. Подобно майскому докладу, этот документ делал упор на то, что нужно всячески избегать конфронтации с немецкой армией, в то же самое время посредством экономической войны, бомбежек и секретных операций стараясь подорвать немецкий контроль над оккупированными территориями. В документе перечислялись три причины, превращающие подрывную деятельность в "ценный фактор, внесший вклад в поражение Германии": она заставит немцев увеличить численность оккупационных войск, свяжет войска, которые в противном случае смогли бы участвовать в боевых действиях, и подорвет немецкую экономику путем диверсий на важнейших промышленных предприятиях и системах связи. Вдобавок всеобщее восстание в момент крупных операций британских войск может способствовать поражению Германии.

За сентябрьским рапортом последовала директива комитета начальников штабов для SOE. 25 ноября 1940 года директива декларировала, что основной задачей SOE должна быть "закладка фундамента финальной стадии войны, когда благодаря координированным и организованным мятежам в оккупированных странах и народным восстаниям против Национал-социалистической партии в самой Германии появится возможность перейти к прямым и решительным военным действиям против Германии".



Первым директором SOE, получившим прозвище КД (CD), был сэр Фрэнк Нельсон, член парламента, консерватор, бывший офицер индийской армии и бывший представитель SIS в Базеле. Хотя Нельсону исполнилось почти шестьдесят лет, он все еще спокойно выдерживал шестнадцатичасовые рабочие дни. Начав с поста главы Восточноевропейской секции, генерал-майор Колин Габбинс осенью 1940 года стал начальником оперативного отдела (обозначенным "М"). Габбинс, со временем занявший пост директора SOE, выпускник Сандхарстской военной академии, в сентябре 1939 года был откомандирован в Варшаву, чтобы возглавить там миссию MI(R).

ПЕРВЫЕ ОПЕРАЦИИ SOE

Наиболее важные из первых операций SOE проводились во Франции рядом секций SOE, в том числе секцией F (односторонние операции SOE) и секцией RF (операции, проводившиеся совместно с французским Сопротивлением).

Первоначальные попытки приобрести во Франции хотя бы одного оперативника не увенчались успехом. Первая операция состоялась лишь в марте 1941 года — совместная операция французского Сопротивления и SOE под кодовым названием "Саванна" (Savannah). Целью миссии была ликвидация членов специальных немецких экипажей, чьи самолеты сбрасывали осветительные ракеты, указывавшие бомбардировщикам британские мишени. Но когда команда, задержавшись из-за споров по поводу средств транспорта, наконец прибыла во Францию, выяснилось, что немцы так ужесточили меры безопасности, что выполнить задание невозможно.

Первого успеха секция F добилась, 5–6 мая 1941 года забросив во Францию с парашютом Жоржа Беге. После его уведомления о прибытии без инцидентов во Францию отправились новые агенты SOE, образовавшие костяк первой агентурной сети "Автожир" (Autogiro) секции F.

К числу наиболее успешных команд 1941 года принадлежала "Жозефина Б" (Josephine В), три члена которой прибыли 11–12 мая 1941 года. 6–7 июня 1941 года они устроили взрыв такой силы, что он уничтожил шесть из восьми трансформаторов электростанции Пессак, выведя ее из строя на год. Дюжина охранников электростанции были тотчас же демобилизованы из вермахта, предстали перед трибуналом и были казнены за халатность.

В следующем месяце. 5 июля 1941 года, секция RF сбросила двойку агентов под зловещим кодовым названием "Пытка" (Torture). Их миссия провести диверсию на немецком аэродроме в Каприке близ Кана не была завершена, так как местный фермер выдал радиста вскоре после его приземления. Его партнер отказался от выполнения задания и со временем добрался до Тулузы, где организовал агентурную ячейку под кодовым названием "Легендарная" (Fabulous).

В 1941 году операции SOE во Франции не принесли очевидной пользы. По словам одного из агентов SOE:

Понесенные потери были крайне высоки. Схвачены были почти все агенты, отправленные во Францию в 1941 году. Сам я сумел ускользнуть лишь благодаря стечению ряда необычайных обстоятельств. Я все еще не принимал никакого участия в оперативной деятельности. Снаряжение и средства связи, которыми нас снабдили для первых операций, никуда не годились.

Неудачи секции F в 1941 году привели к назначению в сентябре 1941 года нового главы секции. Новый глава, полковник Морис Бакмастер, поступил в SOE в марте 1941 года и оставался там в течение длительного времени. Окончив колледж в Итоне, он служил в Париже репортером "Le Matin", затем занялся бизнесом. В 1938 году был включен в резерв и прошел курс SIS в чине капитана. В следующем году прошел службу в Британском экспедиционном корпусе и одним из последних покинул Дюнкерк.

Бакмастер прибыл как раз вовремя, чтобы стать свидетелем провала ячейки "Автожир", окончившегося арестом пятнадцати ее членов. Но SOE удалось добиться и некоторых успехов. 5–6 мая тройка парашютистов приземлилась в провинции Шер с поручением уничтожить радиопередающие вышки в Аллуи. 9 мая антенные вышки, которыми немцы пользовались для подавления радиопередач Би-би-си, были устранены без потерь со стороны команды SOE.

В сентябре Сидни Джонс прибыл во Францию на парусном судне с заданием учредить наибольшую ячейку, базирующуюся в Марселе. Эта группа, получившая кодовое название "Изобретатель" (Inventor), должна была специализироваться в диверсиях на железных дорогах и в портах. И когда вермахт в ноябре вступил в южную половину Франции, диверсанты подожгли до пятидесяти вагонов, доставлявших провизию войскам в Марселе.

И хотя в 1942 году во Франции SOE удалось добиться некоторых успехов, в Голландии его преследовали сплошные провалы. Первоначальная попытка SOE внедрить агентов в Голландию в августе 1941 года не удалась, так как вражеский патруль заметил моторную лодку, доставившую их на берег. Затем двое агентов спрыгнули в Голландии с парашютами 6–7 сентября. Из-за предательства оба вынуждены были бежать и попытаться вернуться в Англию.

В октябре SOE сбросил с парашютами Хюба Лауверса и Тиса Такониса, чтобы те отыскали пропавшую двойку. Однако радиопередатчик был настолько дефектным, что они смогли связаться с Лондоном лишь 3 января 1942 года. Фактически неисправность передатчика дала им несколько лишних месяцев свободы, потому что немецкие пеленгаторы засекли адрес, с которого Лауверс вел передачи, и 6 марта его арестовали. Три дня спустя Таконис тоже стал пленником немцев.

Неспособность SOE организовать успешную агентурную сеть — сущий пустяк по сравнению с последствиями захвата Лауверса. Лауверса заставили вести передачи в Лондон под немецким контролем. Выходя в эфир 21 марта, он был убежден, что в SOE заметят отсутствие в радиограмме контрольной отметки. В SOE пропуск заметили, но не поняли, что агент работает под контролем.

Ему не только ответили, но и известили, что 27 28 марта прибудет еще один агент Арнольд Батсен.

Прибытие Батсена положило начало операции "Северный полюс" (North Pole), которой руководили Герман И. Гискес из абвера и И. Шрайедер из Sicherheitsdienst и о ходе которой ежедневно осведомлялись Канарис, Гиммлер и Гитлер. Гискес и Шрайедер ежедневно передавали донесения Канарису по телетайпу, что исключало возможность перехвата, а тот передавал сведения Гиммлеру и Гитлеру.

Поскольку абвер и SD контролировали единственный канал радиосвязи с Лондоном, они начали операцию по дезинформации, позволившую им отлавливать агентов SOE в Голландии одного за другим. В течение двух недель прибыли еще семь агентов. Вскоре все они были либо мертвы, либо находились в немецких застенках, а немцы завладели вторым радиопередатчиком. Прямым последствием этого стало то, что еще двое агентов с радиопередатчиками, спрыгнувшие с парашютами, приземлились прямо в руки немцев. В июне и июле прибыло еще трое агентов и два радиопередатчика, что дало немцам шесть подконтрольных передатчиков.

Затем в конце июня коллекцию немцев пополнил видный представитель нидерландского правительства в изгнании Жорж Жамбро, его радист и их передатчик, который использовали для донесений о мнимом падении боевого духа и мерах безопасности в движении Сопротивления. В начале сентября немецкий комитет по встрече ждал еще четверых агентов, что дало абверу и SD еще один передатчик.

SOE продолжал действовать, даже не догадываясь, что затевают Гискес и Шрайедер. В октябре и ноябре в руки немцев попали еще тринадцать агентов. К декабрю 1942 года число захваченных немцами британских агентов достигло сорока трех. Что более важно, абвер и SD контролировали в общей сложности четырнадцать передатчиков. Передача дезинформации продолжалась до 1943 года, с января по апрель прибыли еще тринадцать агентов. Однако немцы держали всех пленных в одном месте, что привело к утечке информации; в июне 1943 года слухи дошли до британского посольства в Берне. И наконец, SOE получил весть, что восемь агентов, спрыгнувших с парашютами в Голландии 1–2 марта, схвачены немцами.

Хоть это и кажется невероятным, но глава голландской секции, пропустив предостережения мимо ушей, отправил к немцам в мае еще трех агентов и восемнадцатый передатчик. Операция провалилась лишь после того, как двое из трех новоприбывших бежали и добрались до Берна в ноябре.

Вскоре начальник бернского пункта SIS граф Фредерик Ванден Хойвель телеграфировал в Лондон:

Во время допросов выяснилось, что немцы полностью осведомлены обо всей операции, вплоть до шифров и паролей. В течение длительного времени немцы передавали сведения в Англию под видом ее агентов. Они полагают, что арестовали не менее 130 человек, так что вся эта организация находится в руках у немцев.

Когда же стало очевидно, что SOE наконец-то признал, что его водят за нос в столь крупных масштабах, Гискес решил отправить последнее сообщение в День Дураков [1 апреля] 1944 года открытым текстом:

…ВЫ ПЫТАЕТЕСЬ УСТРОИТЬ ДЕЛА В НИДЕРЛАНДАХ БЕЗ НАШЕЙ ПОМОЩИ ТЧК МЫ ДУМАЕМ ЗПТ ЧТО ЭТО НЕЧЕСТНО ЗПТ УЧИТЫВАЯ НАШЕ ДОЛГОЕ И ПЛОДОТВОРНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО В РОЛИ ВАШЕГО ЕДИНСТВЕННОГО АГЕНТА ТЧК НО НИЧЕГО СТРАШНОГО ЗПТ ЕСЛИ ВЫ НАНЕСЕТЕ ВИЗИТ НА КОНТИНЕНТ ЗПТ МОЖЕТЕ БЫТЬ УВЕРЕНЫ ЗПТ ВАС ВСТРЕТЯТ С ТОЙ ЖЕ ЗАБОТОЙ И С ТЕМ ЖЕ ИСХОДОМ ЗПТ ПОСТИГШИМ ВСЕХ ЗПТ КОГО ВЫ ОТПРАВИЛИ К НАМ ПРЕЖДЕ ТЧК ПРОЩАЙТЕ.

ТЯЖЕЛАЯ ВОДА

К счастью для SOE, его операции в других Скандинавских странах оказались более успешными. Наиболее важной среди этих стран была Норвегия. В 1942 и в 1943 годах SOE предпринял ряд атак на пиритовые рудники Оркла в северной Норвегии. Пирит из рудников Оркла немцы применяли для производства серной кислоты — важнейшего химического компонента многих промышленных процессов.

Первая из операций под кодовым названием "Красная ножка" (Redshank) началась 17 апреля 1942 года; ее задачей было уничтожение генераторов и трансформаторов бардхаугской электрической подстанции — важного компонента энергетической сети Локкен, обслуживавшей рудники и электропоезда, доставлявшие руду в Тамсхавен для погрузки на корабли. Команда диверсантов SOE, высланная для выполнения этой миссии, без труда одолела немногочисленную охрану. В результате прогремел взрыв, от которого рухнули стены, слетела крыша и начался пожар, благодаря зажигательным устройствам затянувшийся на много часов. Кроме рудников, была прервана работа и металлургической компании "Оркла", использовавшей для производства серы исключительно их руды.

В процессе подрыва деятельности рудников Оркла были проведены операции "Перо-1" (Feather I) и "Перо-2" (Feather II). Операция "Перо-1" привела к диверсии 31 октября 1943 года, выведшей из строя пять из четырнадцати локомотивов железной дороги Локкен-Тамсхавен — единственного пути доставки руды. Операция "Перо-2" была предпринята в мае 1944 года, так как производство и экспорт пиритов были частично восстановлены. Три норвежских диверсанта остановили единственный уцелевший локомотив, убрали поездную бригаду и безнадежно повредили двигатель.

В сентябре 1943 года SOE предпринял ряд из восьми операций под общим кодовым названием "Остаток" (Vestige), целью которых являлся срыв доставки грузов с норвежского побережья. Началась операция удачно: "Остаток-1" (Vestige I) привел к уничтожению современного рефрижератора "Хертмут" водоизмещением 2700 тонн. Но из последующих семи операций успешной оказалась только операция "Остаток-3". Шесть пар магнитных мин, установленных на угольном сухогрузе "Янце Фрицен", водоизмещением 7000 тонн сработали преждевременно, но причинили судну тяжелый ущерб.

Несомненно, наибольшее стратегическое значение из всех операций, предпринятых SOE в Норвегии, были операции, направленные на нейтрализацию производства тяжелой воды, на которую немцы рассчитывали как на компонент, необходимый для разработки ядерного оружия. Разведданные, полученные в марте 1942 года, заставили руководителя научной разведки SIS Р. В. Джонса порекомендовать вывести из строя основной источник тяжелой воды — завод "Норск-Гидро" в Веморке.

Ответственность за эту операцию, получившую кодовое название "Новичок" (Freshman) и достигшую кульминации в ноябре 1942 года, сначала была возложена на Управление совместных операций (Directorate of Combined Operations), a SOE играл вспомогательную роль — обеспечивал воздушный транспорт, доставку диверсантов в Веморк и связь. К несчастью, один самолет и два планера, использовавшиеся в операции, потерпели катастрофу в ста милях от Веморка. Оставшиеся в живых были схвачены и расстреляны по личному приказу Гитлера, несмотря на то, что на них была военная форма.

За операцией "Новичок" последовала операция "Орудийный борт" (Gunnerside), во время которой потребовалось, чтобы четверо диверсантов связались с четверкой "Ласточка" (Swallow), заброшенной на парашютах в Норвегию в октябре 1942 года для поддержки команды "Новичок". Команда "Орудийный борт" успешно прибыла 16–17 февраля 1943 года. 27 28 февраля двое диверсантов проскользнули на завод "Норск-Гидро", разместили мины, подожгли запалы и удалились.

Хотя результирующий взрыв причинил предсказанный физический ущерб и привел к потере приблизительно тонны тяжелой воды, он вывел завод в Веморке из строя ненадолго. В момент взрыва завод производил 5 кг (11 фунтов) тяжелой воды в день; когда же Германия перестроила и расширила завод до уровня, не предвиденного Британией, производство значительно возросло, что привело к производству 200 кг тяжелой воды в июне 1943 года — в среднем 6,6 кг в день — рекорд производства во время войны.

Для окончательной остановки производства тяжелой воды в Веморке потребовался налег бомбардировщиков ВВС США. Но и он не положил конец угрозе, исходившей от тяжелой воды, поскольку сохранились существенные ее запасы. Когда поступило донесение, что запасы перевозят в Германию, военный Кабинет министров призвал SOE позаботиться, чтобы груз не дошел к месту назначения.

Пауль Розбауд сумел известить SIS, что тяжелую воду сначала везут железной дорогой из Веморка в Рьюкан на восток к озеру Тиннсьо, где паром затем переправляет ее на другую железнодорожную линию, по которой ее доставляют в порт Скагеррак. Было принято решение, что легче всего прекратить доставку, уничтожив паром. В 10.45 в воскресенье 20 февраля 1944 года мины, установленные ночью на "Гидро", взорвались, отправив весь запас норвежской тяжелой воды на дно озера, а вместе с ним по крайней мере 18 пассажиров и членов экипажа.

АНТРОПОИД

Если какая-либо из конспиративных операций в период Второй мировой войны и поднимает вопросы о моральной ответственности за утраты и без того угнетенного народа, то прежде всего операция, проведенная чехами с помощью SOE и достигшая кульминации 27 мая 1942 года. В этот день обер-группенфюрер СС Рейнхард Гейдрих, начальник главной канцелярии имперской безопасности (RSHA, РСХА) и рейхспротектор Чехословакии, прибыл на автомобиле из загородного особняка в Прагу. Будучи главой РСХА, Гейдрих руководил вселявшим ужас гестапо, SD-Inland (внутренняя спецслужба партии), SD-Ausland (служба внешней разведки партии) и Kripo (криминальная полиция). С его назначением 27 сентября 1941 года на пост рейхспротектора последовали жестокие репрессии в ответ на саботаж, снизивший чешское промышленное производство на 30 процентов.

Гейдрих был преданным нацистом. В отличие от изрядной части фашистского руководства он был высоким, светловолосым и атлетически сложенным — идеальный ариец. Вдобавок он охотно убивал во имя Германии и расовой чистоты, и за его назначением на пост рейхспротектора последовало объявление военного положения и новая волна арестов и казней. Еще до конца ноября 1941 года арестовали 4–5 тысяч чехов.

Глава чешского правительства в изгнании Эдуард Бенеш столкнулся не только с террором, посеянным Гейдрихом у него на родине, но и с требованиями британских и советских правительств, чтобы чешское Сопротивление внесло больший вклад в войну против Гитлера. И он принял решение санкционировать драматический акт, который должна была осуществить чехословацкая команда под руководством начальника чешской военной разведки Франтишека Моравеца. По некотором размышлении мишенью был избран Гейдрих. SOE поначалу не был осведомлен о мишени, но все-таки согласился оказывать помощь, присвоив миссии обозначение "Антропоид" (Anthropoid).

Когда шофер рейхспротектора на подъезде к городу притормозил "мерседес" перед резким поворотом, Ян Кубиш и Йозеф Габчик вышли на дорогу. В критический момент "стэн" Габчика заклинило. Гейдрих прекрасно понимал, что на его жизнь будут покушаться. Но вместо того чтобы приказать водителю быстрей уезжать, Гейдрих велел ему остановиться и выпрыгнул из машины, намереваясь вступить в перестрелку с нападающими. Но брошенная Кубишем граната, хотя и не убила рейхспротектора на месте, настолько серьезно повредила ему селезенку, что 4 июня он скончался.

Габчик и Кубиш пережили Гейдриха на две недели. 18 июня, после того как член другой ячейки SOE выдал их, Габчика и Кубиша вместе с пятью товарищами окружили в церкви. Но те, не желая попасть в руки гестапо, покончили с собой выстрелами в голову.

Но проблема отнюдь не ограничивается вопросом, нравственно ли было убивать Гейдриха или нет. Операция "Антропоид" явила собой яркий пример дилеммы, порождаемой специальными операциями в военное время: что важнее — польза от подобной операции или ее последствия для местного населения.

Репрессии начались еще до того, как были найдены убийцы Гейдриха. Ночью 9-10 июня подразделения гестапо и вермахта погрузили 195 женщин и 95 детей из Лидице в грузовики и увезли их. Лишь восемь детей были признаны годными для "германизации", а подавляющее большинство исчезли без вести. 199 мужчин и юношей этой деревни возрастом не моложе пятнадцати лет согнали вместе и расстреляли. Дома деревни сожгли, обгоревшие руины взорвали, а затем сровняли с землей.

Гибель убийц ничуть не утолила жажду мести Гитлера и прочих германских вождей, боявшихся, что может последовать волна покушений, если только не "будут приняты энергичные и безжалостные меры". 23 июня гестапо сровняло с землей деревню Лежаки, а неделю спустя казнили 115 человек. С 28 мая по 1 сентября в общей сложности подверглись аресту 3188 чехов и 1357 были приговорены к смерти.

После репрессий многие задумались, так ли уж оправдана была миссия "Антропоид". В самом деле, некоторые чешские участники Сопротивления не хотели участвовать в операции из страха перед репрессиями. Эта миссия только усугубила страдания ни в чем не повинных чехов, но не воспламенила чешский народ, как надеялись, а, наоборот, снизила потенциальные размеры чешского сопротивления и привела к тому, что чешская секция SOE сыграла крайне малозначительную роль в освобождении страны от фашистского правления.

"ДЕНЬ Д"

В начале 1943 года ситуация во Франции складывалась для SOE не слишком благоприятно. С 1942 года уцелело лишь шесть групп. Среди уцелевших организаций были "Красный перец" (Pimento) — группа железнодорожных рабочих — и "Колесный мастер" (Wheelwright), состоявшая из двадцати агентов, прошедших подготовку в SOE и охватывавшая огромную территорию на юго-западе. Эти шесть групп послужили фундаментом для еще дюжины агентурных сетей, организованных в течение 1943 года.

Одна из наиболее успешных сетей, действовавших в 1943 году, была сеть "Биржевой маклер" (Stockbroker) в Восточной Франции в районе Бельфор-Монбельяр-Безансон. Диверсанты этой сети уничтожили трансформаторы на заводах "Пежо" в Монбельяре, в литейных мастерских "Лерой" в Сен-Сюзанн и на заводе "Вин-мер" в Селонкуре. Они также выводили из строя железнодорожные поворотные круги и локомотивы и пускали под откос поезда с немецкими войсками и снаряжением; они взорвали завод "Мельяр" в провинции Дубе, заводы "Кёхлин" в Бельфоре, телефонный узел в Дижоне, ангары с имуществом немецкой армии на аэродроме близ Везуля, портальные краны в Монбельяре и Невере и железнодорожный мост через канал От-Саон.

В 1943 году также существенно возросла роль OSS в проведении специальных операций во Франции. Первоначально роль OSS ограничивалась доставкой оружия и прочих ресурсов, а также небольшого числа агентов для работы под французским и британским руководством[35]. В 1943 году OSS увеличила объем заброски по воздуху и снаряжения, и припасов. Американцы поставили Сопротивлению 20 тысяч тонн продуктов, оружия и боеприпасов. В сентябре OSS и SOE совместно сбросили 5750 контейнеров с оружием и продолжали сбрасывать как минимум по 5 тысяч контейнеров в месяц вплоть до следующего июня.

Но уже к середине года возник вопрос о том, как SOE, OSS и BCRA должны подготовиться к "дню Д". С одной стороны, можно было сосредоточиться на расширении существующих групп в городах, продолжая по мере надобности осуществлять небольшие диверсии. Либо можно было наладить более тесную связь с maquisards (партизанами), действующими вне городов, — в надежде, что те явятся в нужный момент и удержат немцев вдали от линии фронта. В первом случае SOE продолжал бы тайную деятельность, а во втором перешел бы к военизированным операциям. Первая альтернатива, предусматривавшая уничтожение электростанций, а также минирование мостов и дорог, сыграла бы важную роль в качестве источника помех, но сомнительно, что такой подход мог обеспечить серьезный вклад в победу союзных войск.

Мало-помалу сформировалась идея "Джедбург" (Jedburgh): десятки троек военных должны проникнуть на оккупированную территорию, как только вторжение начнется. Некоторые команды "Джедбург" будут собирать разведданные, а другие свяжутся с maquisards вместе с более крупными подразделениями специальных авиационных служб и оперативной группой OSS.

Первая из прибывших во Францию команд "Джедбург" под кодовым названием "Хью" (Hugh) вылетела с авиабазы Харрингтон 5–6 июня в район Шатору. Со временем во Францию забросили 92 команды "Джедбург". В числе 276 членов "Джедбург" были 83 американца, 90 британцев и 103 француза. Каждая команда работала с группами из 30–50 бойцов Сопротивления. Команды "Джедбург", снаряженные джипами, базуками и крупнокалиберными пулеметами, забрасываемыми авиацией союзных войск, быстро стали ключевым фактором в подрыве немецких планов обороны.

В команду "Брюс" (Bruce) плана "Джедбург" входил американец Уильям Колби, кодовое имя Беркшир (Berkshire). Будущий директор ЦРУ тогда был 24-летним майором десантной артиллерии армии США. Задача команды "Брюс" состояла в налаживании контакта с сетью maquis под кодовым названием "Жан-Мари" (Jean-Marie), действовавшей в Центральной Франции. "Брюс" должна была организовать заброску с воздуха оружия и припасов и координировать деятельность партизан, включавшую в себя подрыв мостов, засады на патрули, диверсии на линиях связи, автомобильных и железных дорогах и атаки на железнодорожные депо, — по запросам 3-й армии Паттона.

В июне и июле 1944 года восемь американских офицеров OSS/SO и шесть радистов спрыгнули с парашютами позади вражеской линии фронта в числе девяти команд "Джедбург", большинство из которых вошло в Бретань. Эти команды организовали и вооружили более 20 тысяч человек, снова и снова перерезавших железнодорожные линии, пускавших под откос поезда и уничтожавших локомотивы, чтобы парализовать все железнодорожное сообщение в регионе. Они устраивали засады на немецкие войска и транспортные караваны на автомобильных дорогах. В результате изрядная часть немецких войск в Бретани была отвлечена на борьбу с maquis.

В августе и сентябре во Францию с командами "Джедбург" были заброшены еще 69 американцев. Как и их предшественники, они сосредоточились на организации нападений на мосты, железные и автодороги и разрыве электрических, телефонных и телеграфных линий, чем сильно мешали немецким командирам при переброске войск, поставке припасов и связи между собой. Так, железную дорогу Париж-Бове-Дьепп в последние две недели июля перерезали десять раз.

С июня по сентябрь прибывали также и оперативные группы (Operational Groups, ОГ) OSS, куда более крупные, чем команды "Джедбург". Одни работали изолированно от остальных, другие руководили группами Сопротивления в тех операциях, которые американские агенты во вражеском тылу считали жизненно важными. К достижениям ОГ следует отнести и разрыв одиннадцати кабелей электроснабжения и коммуникаций, уничтожение 32 мостов на ключевых железнодорожных линиях и шоссе в долине Роны, минирование 17 дорог, уничтожение 2 поездов, 3 локомотивов и 33 автомобилей. Вдобавок ОГ уничтожили 461 немца, ранили 467 и заставили сдаться в плен более 10 тысяч.

Вдобавок к группам "Джедбург" в "день Д" действовало 40 обычных сетей SOE. К сожалению, все благополучные сети находились не в самом подходящем месте — Нормандии. Из-за гибели двух агентурных сетей — "Проспер" (Prosper) и "Ученый" (Scientist) — тайники с оружием на севере и северо-западе Франции были весьма немногочисленны. Кроме того, две ключевые сети — "Архидьякон" (Archdeacon) и "Музыкант" (Musician) — находились под контролем Sicherheitsdienst. В результате SOE лишился восемнадцати агентов.

Некоторые сети внесли в победу немалый вклад. "Красный перец", раскинувшаяся на юге Франции вокруг Тулузы, после "дня Д" парализовала значительную часть железнодорожного движения по главным магистралям. Сеть разместила мины на десятках локомотивов и единиц подвижного состава, фактически заблокировав большинство железнодорожных депо и узловых станций в своем регионе, чем остановила все железнодорожное сообщение в долине Роны. Любой поезд, отъезжавший из Марселя в Лион после 5 июня, во время рейса неминуемо сходил с рельсов хотя бы однажды. В то же время группа "Колесный мастер" весьма эффективно изолировала расквартированную в Тулоне группу армий вермахта G, перерезав линии ее электроснабжения и связи.

Вероятно, невозможно точно оценить вклад специальных операций союзников в успех "дня Д". Однако объем железнодорожных диверсий, призванных помешать прибытию немецкого подкрепления на береговой плацдарм в течение первых сорока восьми часов вторжения, был довольно значителен. В ночь с 5 на 6 июня было проведено около 940 диверсий, что привело к разрыву как минимум 486 линий. Но на этом диверсии не кончились. На протяжении всей военной кампании диверсанты продолжали взрывать железнодорожные пути, пускать поезда под откос и выводить из строя локомотивы, в результате чего элитной 2-й танковой дивизии СС (Das Reich Panzer Division) потребовалось 17 дней, чтобы добраться из Тулузы в Нормандию, хотя при нормальных обстоятельствах на дорогу требовалось не более трех дней. Вместе с кампанией по дезинформации "Стойкость" (Fortitude), которая помогла утвердить верховное командование немцев в вере, что десант в Нормандии — лишь отвлекающий маневр, операции по уничтожению мостов и железнодорожных путей сыграли важную роль в обеспечении успеха десанта.

Диверсионные операции помогли союзным войскам и тем, что вынудили немцев перейти на радиосвязь, так что британцы могли перехватывать и расшифровывать их радиограммы. Кроме уничтожения кабельных и воздушных линий электропередачи и мостов, в специальных операциях союзных войск немало внимания уделяли уничтожению телефонных линий. Так что пять батальонов связи вермахта во Франции в "день Д" и ближайшие последующие дни удостоились беспрецедентного внимания. Отделение вермахта в Орлеане подверглось атакам трех агентурных сетей — "Отшельник" (Hermit), "Кораблестроитель" (Shipwright) и "Борец" (Wrestler). В результате к моменту эвакуации отделения в Германию оно так и не смогло восстановить ни одну из своих крупных телефонных сетей.

Специальные операции союзных войск во Франции и прочих местах продолжали преследовать немцев по мере продвижения союзных войск в Германию. В Дании с августа по сентябрь 1944 года было проведено более трехсот диверсий на железных дорогах, задержавших восемь немецких дивизий, направлявшихся на Западный фронт. Отправление 416-й легкой пехотной дивизии, запланированное на 6 октября, было отсрочено до двенадцатого из-за диверсий на железных дорогах, взорванных мостов и плотин. Попытавшись выбраться из Дании в одну из недель февраля 1945 года, 233-я резервная танковая дивизия и 166-я пехотная дивизия обнаружили, что основной преградой на пути являются диверсанты. К исходу недели более половины из 44 поездов, использовавшихся для переброски войск, все еще задерживались из-за диверсий, а шесть пошли под откос.



ГЛАВА 10

ВОЗДУШНЫЕ ШПИОНЫ



Наземные шпионы союзных войск и центральных держав составляли лишь часть разведывательной сети, призванной раскрывать вражеские секреты. В годы войны ее дополнила фоторазведка, развившаяся в тридцатые годы, став бесценным достоянием воюющих сторон.

Начало войны сняло всяческие препоны в применении воздушной разведки, действовавшие в мирное время. Державы больше не чувствовали необходимости скрывать свои разведывательные эскадрильи за хитроумными названиями. Но главное, это означало, что никакие дипломатические соображения больше не ограничивали масштабы разведывательных операций.

Воздушная фотография принесла пользу именно в тех областях, где и ожидалось, позволяя распознавать потенциальные цели и следить за передвижением войск. Но были открыты и новые области ее применения.

ОТ ОПОЗНАВАНИЯ К ПРОГНОЗИРОВАНИЮ

По мере того как вероятность войны летом 1939 года все возрастала, деловые поездки Сидни Коттона в Германию участились, и каждый раз Коттон добирался от Лондона до Берлина несколько иным маршрутом. Во время каждого полета Коттон и его камеры фиксировали новые скопления истребителей и бомбардировщиков на летных полях, лежавших на его пути.

Как только Германия вторглась в Польшу, путешествия Коттона в Германию прекратились. В ожидании объявления войны Адмиралтейство обратилось к SIS и Фреду Уинтерботаму с просьбой поставлять сведения о кораблях в немецком порту Вильгельмсхафен. Благодаря полетам небольшого самолета "Бичкрафт" (Beechcraft) в пределах нидерландской территории британцы смогли фотографировать суда, выглядевшие на фотографиях как серые карандаши. Но увеличение позволяло экспертам Адмиралтейства распознавать отдельные единицы.

Как только война была объявлена, военные разведывательные самолеты могли беспрепятственно приступить к разведке — и менее чем через час после объявления войны команда бомбардировщиков "бленхайм" взлетела с Уитонской воздушной базы в Британии с первым официальным заданием по фоторазведке. И снова целью миссии стал Вильгельмсхафен для подготовки планов налета на порт.

Объявление войны также означало, что больше не нужно пользоваться гражданскими фоторазведывательными подразделениями. 22 сентября 1939 года работа Сидни Коттона в роли воздушного шпиона SIS подошла к концу, и он перешел в Королевские ВВС, положив начало секретному подразделению.

Первым делом Коттон решил заменить "бленхаймы", уже продемонстрировавшие, насколько они уязвимы для немецких зениток, наибыстрейшими истребителями мира — "Сьюпермэрин Спитфайр" (Supermarine Spitfire) Королевских ВВС. Его скорость и высота позволяли пролететь над интересующими объектами и вернуться в целости и сохранности. И хотя поначалу Коттон не слишком в этом преуспел, вскоре ему все же удалось убедить вице-маршала ВВС, главнокомандующего истребительной авиацией сэра Хью Даудинга предоставить ему два "спитфайра".

Получив желанный трофей, Коттон приступил к испытаниям возможностей самолета в роли разведчика. Под стартовую площадку был избран аэродром под Лиллем, в Секлине, и двое подчиненных Коттона доставили туда один из "спитфайров" — N-3071. Были приняты все меры по сохранению в тайне деятельности подразделения, получившего название Эскадрильи специального наблюдения (Special Survey Flight)[36]. N-3071 имел собственный ангар, стоявший на запоре, и пилотам британских экспедиционных войск в Секлине оставалось лишь гадать о назначении этого самолета.

Наконец 18 ноября настал момент истины. В 13.00 самолет, за штурвалом которого находился Морис Лонгботтом, взлетел и направился к немецкой границе и Аахену. В каком-то смысле вылазка была неудачной, так как до своей цели Лонгботтом не долетел. Но в куда более важном смысле миссия увенчалась ошеломительным успехом. Лонгботтом смог сделать несколько серий высококачественных фотоснимков с высоты 33 тысяч футов над Эйпеном и местностью к западу от границы. Еще ни разу до тех пор хорошие фотографии не делали с такой большой высоты в военных условиях при помощи камеры, установленной на "спитфайре". Фотосъемка без риска в военное время из мечты стала реальностью.

Последующие миссии не только внесли вклад в военную кампанию против центральных держав, но и позволили добиться новых успехов в области фоторазведки и интерпретации. В феврале 1940 года Адмиралтейство потребовало фотографии Вильгельмсхафена для выяснения, покинул ли "Тирпиц" сухой док, как доносили источники. Разведывательный самолет "бленхайм" был не в состоянии представить подобный ответ. Но один из четырех "спитфайров" в подразделении фотографических разработок был оборудован дополнительным баком, позволившим ему долететь до Вильгельмсхафена.

10 февраля "спитфайр" типа В сфотографировал с высоты 30 тысяч футов и Вильгельмсхафен, и Эмден. В апреле с появлением "спитфайра" типа С, имевшего большую дальность полета, к списку разведывательных целей добавился и Киль.



Фотографии Эмдена и Вильгельмсхафена дали возможность испробовать швейцарскую "дикую" (Wild) машину для измерения объектов на разведывательных фотографиях. Скоро стало очевидно, что из фотографий "спитфайра" можно извлечь весьма обширную информацию. В течение 48 часов удалось составить планы порта Эмден и военно-морской базы в Вильгельмсхафене, причем все суда были изображены в правильном масштабе.

В следующем месяце фоторазведка внесла вклад в планирование кампании по бомбардировке Рура. Второй "спитфайр" оборудовали дополнительным баком, и 2 марта он покинул Хестон для пролета над Руром. Доставленные высотные высококачественные фотографии использовались для сборки "мозаики". Фотоинтерпретаторы подгоняли друг к другу взаимоперекрывающиеся фотоснимки и репродуцировали их, что позволило охватить обширную территорию, однако не в ущерб детальности. Когда Коттон развернул "мозаику" перед главным маршалом авиации, главнокомандующим бомбардировочной авиацией сэром Эдгаром Людловым-Хьюиттом, тот выразил изумление и восторг.

Летом 1940 года, после отхода в начале июня из Дюнкерка воздушная разведка приобрела даже большее значение, поскольку британцы начали следить за признаками предстоящей агрессии. В мае Объединенный комитет разведки выделил фоторазведку как наилучшее средство предотвращения внезапного нападения. Но прежде чем посвятить все свое внимание немцам, британцы должны были разрешить кое-какие вопросы между собой. Адмиралтейство требовало, чтобы усилия разведки были посвящены исключительно наблюдению за вражескими портами. Бомбардировочная авиация возражала на основании того, что бомбардировка немецких целей является частью стратегии сдерживания, а она нуждается в поддержке разведки. И наконец, было принято решение передать PRU Береговому командованию, чьей главной обязанностью было наблюдение за портами вторжения. Вдобавок решили увеличить объем разведки, учредив передовые базы в Шотландии и Корнуолле, чтобы в пределах досягаемости оказался более обширный участок вражеского побережья.

Поначалу пилоты PRU фотографировали нидерландские порты и побережье Ла-Манша, получая довольно скудные сведения. Не было никаких признаков угрожающего скопления судов, говорящего о близости вторжения. Но требовалось вести постоянное наблюдение, так что, когда сплошная облачность помешала высотным полетам, были предприняты разведывательные миссии на малых высотах.

И хотя в июле фоторазведка не выявила признаков скопления войск вторжения, она позволила британцам наблюдать за наращиванием немцами оборонительных сооружений вдоль французского побережья, и эта осведомленность сыграла важнейшую роль в планировании возвращения союзных войск. Новые фотографии мыса Грис-Нез показали сеть недавно протоптанных тропинок и три котлована, каждый величиной вдвое больше дома. Земля, вынутая из котлованов, на фотографии выглядела ослепительно белой на сером фоне не потревоженного естественного ландшафта и напоминала новые военные сооружения. Менее месяца спустя первые гигантские двенадцатидюймовые орудия оказались на позициях. Другие фотографии демонстрировали тени столбов и свежевырытую землю у их оснований, указывая на появление телефонных линий и расположение местных штабов.

Фотографии также показали, что следы многочисленных тяжелых грузовиков сходятся к Форе-де-Пон, в пяти милях от Кале, не оставляя сомнений на предмет того, где находятся склады боеприпасов и провианта для вторжения. Авиабазы истребителей и бомбардировщиков в Па-де-Кале тоже были привлекательными целями разведки.

Тем временем воздушная разведка начала выявлять признаки того, что немецкие планы вторжения в Англию продвигаются. В Нидерландах быстро готовилось к спуску на воду десантное судно, необходимое для любого вторжения. Фотоинтерпретатор Майкл Спендер обнаружил в Роттердаме пять 130-футовых барж с модифицированными носами — очевидно, для высадки танков и пехоты. К середине августа фотоинтерпретаторы смогли доложить, что флот вторжения стоит наготове в Антверпене, Роттердаме и Амстердаме.

В конце августа фоторазведка показала, что флот перемещается: 56 барж отплыли из Амстердама, а сто — из Антверпена. К вечеру 31 августа 18 из недостающих барж были обнаружены в Остенде. На протяжении следующих семи дней аэрофотографии показали, что баржи собираются вместе; к 7 сентября в Остендской гавани собралось 270 барж.

Фотографические миссии над Булонью, Флашингом, Кале и Дюнкерком показали, что немцы занимают позицию для удара настолько энергично, что 7 сентября население страны предупредили о "близящемся вторжении". Последующие десять дней количество барж в ближайших к Британии портах неизменно возрастало, и к ним присоединялись флотилии канонерских лодок и прочих мелких судов. "Спитфайры" приносили фотографии баз снабжения и портов Ла-Манша, показывавшие скопление торговых судов, ожидающих сигнала к отплытию. На других фотографиях были видны конвои барж, движущиеся вдоль побережья весьма плотными формациями, наводившими на очевидный вывод, что ими распоряжается немецкий ВМФ.

Кульминация наступила 17 сентября, через десять дней после предупреждения о скором вторжении. Между Кале, Дюнкерком, Гавром, Булонью, Остенде и Антверпеном распределилось более 1700 барж. В ту ночь на секретной сессии парламента премьер-министр Черчилль сказал парламентариям, что "крупное наступление на этот остров может начаться в любой момент… свыше 1700 самоходных барж, более 200 морских судов, некоторые из которых весьма велики, уже собрались во многих портах вторжения, оккупированных Германией".

В ближайшие несколько дней, пока суда собирались в портах вторжения, состоялась битва за Британию между немецкими и британскими военно-воздушными силами. Но неудача люфтваффе в попытке добиться воздушного превосходства заставила Гитлера 12 октября "отложить" вторжение (операцию "Морской лев") до весны. Британские фотоинтерпретаторы вскоре обнаружили признаки того, что угроза сошла на нет. Сначала они отметили признаки снижения активности, затем фотографии показали, что флот вторжения начинает рассеиваться, а порты возвращаются к нормальной деятельности.

Фотографическая разведка также послужила средством выявления вопиющих недостатков в британских воздушных операциях против немецких целей. К апрелю 1940 года Британия перешла к ночным бомбежкам, потому что немецкая противовоздушная оборона сделала точечные бомбардировки при свете дня слишком опасными. Ночные атаки были ориентированы на отдельные города и промышленные районы, а не на специальные сооружения. В июне 1941 года штаб ВВС решил, что бомбардировочная авиация должна концентрироваться, когда свет луны достаточно ярок, на атаках против железнодорожных узлов и прочих транспортных целей.

В остальное же время, составлявшее приблизительно 75 процентов ночей, она должна продолжать атаковать крупные города с двойной целью: причинить экономический ущерб и пагубно повлиять на моральный дух гражданского населения.

Поначалу фоторазведка атакуемых районов была ограниченной. Это обстоятельство и мелкий масштаб разведывательных фотографий привели к тому, что до конца 1940 года наблюдалась тенденция больше доверять донесениям экипажей самолетов и изредка поступающим из Германии донесениям, утверждавшим о серьезном ущербе, нежели фотографическим свидетельствам, показывавшим незначительные повреждения.

Но крупный налет на Мангейм 16 декабря 1940 года принес настораживающие результаты. Экипажи самолетов рапортовали, что большинство бомб упало в намеченном районе, и центр города был охвачен пожаром. Однако во время второго пролета при свете дня 21 декабря фотографии "спитфайра" показали значительные разрушения, но рассеянные довольно широко, по большей части вне намеченного района. В конце декабря фоторазведка итогов атаки на два нефтеперегонных завода в Гельзенкирхене показала аналогичный результат: ни один из заводов не понес серьезного ущерба.

В апреле 1941 года подробное изучение широкоугольных фотографий последних налетов, сделанных при свете дня, установило, что добиться разброса в триста ярдов при ночной бомбардировке нереалистично; на самом же деле он достигает тысячи ярдов, хотя при оптимальных условиях можно было добиться и шестисот.

Вскоре после возобновления наступления в июне 1941 года благодаря усовершенствованным методам оценки ущерба стало ясно, что добиться желаемых результатов в районе бомбежки британские бомбардировщики не способны, не располагая ни возможностью достаточно точно локализовать цель, ни удовлетворительными прицелами для бомбометания. Только один из четырех бомбардировщиков, атаковавших немецкие объекты, действительно бомбил цель. В индустриальном Руре пропорция выглядела куда хуже — семь из ста.

Стало ясно, что, если не удастся поправить ситуацию, нет особого смысла продолжать ночные бомбардировки. В результате самой приоритетной задачей стала разработка навигационных средств — GEE, OBOE и H2S, — позволявших увеличить точность ночных бомбежек.

Польза этих усилий, вдохновленных воздушной разведкой, стала очевидной во время битвы при Руре, начавшейся 5 марта 1943 года с бомбардировки Эссена. Во время этого налета OBOE и прочие новые навигационные средства впервые использовались для ориентации 442 самолетов на цель. Кампания, продолжавшаяся до 25 июня, насчитывала 15 504 боевых вылета, за время которых было сброшено 42 349 тонн бомб. Дневная и ночная фоторазведки показывали значительное возрастание точности бомбежек, что отнесли в основном на счет эффективности OBOE.

В начале 1941 года фотоинтерпретатор Дэвид Врачи научился извлекать гораздо больше информации из снимков, доставленных "спитфайрами" и "бленхаймами". К началу этого года были собраны данные о немецких верфях. Врачи смог шаг за шагом узнать методы и темпы работы каждой верфи. Он присваивал кодовое название каждой новой подводной лодке, как только закладывался ее киль, затем с каждой последующей фотографией отслеживал прогресс строительства. Первое донесение, подготовленное на основании изучения последовательных аэрофотоснимков, создало прецедент до конца войны, потому что этот рапорт не просто информировал читателя о том, что видно на фотографиях, но и прогнозировал будущие объемы производства подводных лодок.

Благодаря изучению фотографий Брачи узнал, что 500-тонные субмарины обычно сходят со стапелей через восемь месяцев. Поскольку снаряжение лодки требовало еще от двух до трех месяцев, он мог вносить подлодку в свой прогноз производства с опережением в одиннадцать месяцев, как только видел закладку ее киля. Даже немецкая маскировка не могла помешать подобным оценкам, поскольку объем маскировки в точности соответствовал стадии строительства.

Представленный Врачи прогноз вызвал шок — удвоение производства подводных лодок за четыре месяца: десять в марте, двадцать в июне. В результате появились новые прогнозы Адмиралтейства по производству подводных лодок, практически полностью опиравшиеся на данные Врачи. Как только сводка была готова, ее тотчас же передали начальнику военно-морской разведки адмиралу Годфри. На следующий день вопрос был поднят на встрече Комитета начальников штабов, после чего прогноз производства лёг на стол Черчилля. Очень скоро после этого, 6 марта 1941 года, директива Черчилля о битве за Атлантику призвала Британию "двинуться в наступление против подводных лодок… когда и где возможно. Подводные лодки в море следует выслеживать и уничтожать, подводные лодки на верфях или в доках — бомбить".

Воздушная разведка сыграла также критическую роль во время десанта в Нормандии в июне 1944 года. С 1942 года "спитфайры" и "мустанги" неизменно фотографировали полосу европейского побережья шириной 30 миль, от Голландии до испанской границы. Эти миссии служили двум целям: позволить стратегам союзных войск оценить состояние оборонительных сооружений, которые им надо преодолеть, и для определения мишеней для бомбардировщиков союзных войск.

Накануне "дня Д" уже имелся комплект сделанных с малых высот перспективных фотографий, показывавших рельеф местности, береговые препятствия и оборонительные сооружения, пути подступа для десантных судов и сухопутные маршруты от берегов. По мере наступления союзных войск на Берлин воздушная разведка продолжала обеспечивать ценные разведданные, например при форсировании Рейна. Воздушные фотографии позволили наметить совокупность целей для артиллерии союзных войск, в том числе множества позиций немецких зенитных батарей, преграждавших путь самолетам и планерам воздушно-десантных войск.

За неделю до переправы регулярные тактические разведывательные миссии проводились на низких высотах для получения перспективных фотоснимков обоих берегов реки. На рассвете 23 марта были сделаны фотографии участка боевой зоны, представлявшего для воздушно-десантных войск наибольший интерес. После того как снимки были отпечатаны, интерпретированы и подготовлены рапорты, их воздушным путем доставили в Британию для инструктажа воздушно-десантных войск в тот же вечер, на котором каждый командир взвода получил фотографию своей цели с воздуха, устаревшую не более чем на сутки.

ЭСКАДРИЛЬЯ РОВЕЛЯ

С началом мировой войны эскадрилья специального назначения Теодора Ровеля разрослась до трех эскадрилий, по двенадцать самолетов в каждой. Иносказания больше не требовались, и ее название было сменено на более откровенное — Разведывательная группа главнокомандующего ВВС[37]. На своем пике в 1941 году эта группа включала в себя от 200 до 300 человек и около пятидесяти самолетов. Вдобавок к "хейнкелям" (Не-111) в ней имелись "дорнье" (Do-214) и "юнкерсы" (Ju-86 и Ju-88). Впоследствии разведывательный парк пополнился самолетами (Do-217), "хеншель" (Hs-130) и "хейнкель" (Не-410). Такие самолеты, как Do-215, несли по три камеры одна делала плановые снимки, а две другие — панорамные слева и справа. Углы панорамных снимков выставлялись либо в 30, либо в 60 градусов, в зависимости от того, нужно ли было увеличить точность (используя взаимно перекрывающиеся снимки) или охватываемую площадь. С целью увеличения шансов возвращения самолетов со снимками все самолеты Ровеля имели специальную кислородно-азотную смесь для закачки в двигатели, что улучшало их характеристики на высотах от 25 до 35 тысяч футов, позволяя самолетам ускользать от британских истребителей.



К началу войны люфтваффе тоже учредила солидные разведывательные подразделения. И три разведывательные эскадрильи, которыми она располагала в 1930 году, разрослись до пятидесяти трех с 602 самолетами. 30 эскадрилий и 342 самолета выполняли миссии малого радиуса, а остальные осуществляли дальние полеты. Среди самолетов люфтваффе с большим радиусом полета были Do-17F и Ju-88. Do-17F являл собой модифицированный бомбардировщик среднего радиуса действия, несший пилота, наблюдателя-фотографа и радиста-стрелка. Его основным ограничением была высота — 18 тысяч футов. В результате для съемки русских объектов использовался Ju-88D, модифицированный бомбардировщик с высотой в 26 тысяч футов.

В начале войны, когда немецкие войска опрокидывали одного противника за другим, эскадрильи и разведывательные подразделения люфтваффе поставляли жизненно важные разведданные. Блицкригу в Польше способствовали фотографии польских бригад, противотанковых заграждений и полевых укреплений, поступавшие к полевым командирам. Вскоре после того как Гитлер решил атаковать Норвегию в 1940 году, Главнокомандование вооруженных сил (Oberkommando der Wehrmacht, OKW) осознало, что не располагает свежими картами этой страны. На подготовку плана атаки было выделено всего несколько часов, и генерал, ответственный за подготовку этого плана, был вынужден понадеяться, что Бедекер "выяснит, как выглядит Норвегия… каковы все ее гавани". Чтобы исправить ситуацию и заполнить этот пробел, эскадрилья Ровеля вылетела на рекогносцировку. Скоро поступили новые фотографии портов, в которых могли высадиться войска вермахта, и множества береговых батарей и аэродромов, предназначенных для защиты районов портов. Во время одной из разведывательных миссий необходимо было выяснить, не оккупирован ли британцами северный порт Нарвик. Результаты этих стараний принесли немалую пользу, но не были лишены и некоторых недостатков. Воздушные фотографии и их интерпретации привели к переоценке одних береговых батарей, недооценке других и полному упущению третьих.

Вторжению 1941 года в Югославию способствовала и эскадра воздушных шпионов Ровеля, базировавшаяся в юго-восточной Австрии. Поскольку Германия еще не объявила войну Югославии, пилоты были одеты в штатское, а самолеты несли штатские опознавательные знаки. За десять дней до вторжения это подразделение проявляло особенную активность, а результат их операций отправили фотоподразделению на специальном поезде Геринга.

Но основные силы в начале 1941 года были брошены на разведку территории Советского Союза. Для удовлетворения этой экстренной нужды в январе, через несколько недель после издания Гитлером директивы об операции "Барбаросса", Ровель организовал четвертую эскадрилью. Новая эскадрилья отправляла самолеты и на ближние, и на дальние миссии проникновения из различных мест — из Кракова в Польше, из Бухареста в Румынии, из Киркенеса на норвежском побережье. При наиболее глубоком проникновении самолеты долетали до Черного моря, удаляясь от базы приблизительно на 750 миль. Полученные в таких миссиях фотографии показывали промышленные объекты, а также новейшие советские полевые фортификации. Конечно, полеты продолжались и после начала операции "Барбаросса". Так, 26 июня один разведывательный самолет сфотографировал аэродромы вокруг Москвы. Советские истребители и зенитки ПВО пытались прервать эту миссию, но безуспешно, поскольку ни те ни другие не достигали высоты Ju-88.

ВОЗДУШНАЯ РАЗВЕДКА

Советский "Полевой устав" 1936 года обозначал воздушную разведку как "главное средство получения командиром стратегических данных… и главное средство получения тактических сведений". Но в то время как немецкие самолеты во второй половине 1941 года летали над Советским Союзом, отыскивая новые цели для наступающих фашистских войск, советской воздушной разведки практически не существовало. Немецкое наступление в июне сокрушило советские ВВС, из-за чего Советы не могли всерьез полагаться на воздушную разведку при отслеживании передвижений войск агрессора.

Перед нападением немцев Советский Союз располагал десятью разведывательными полками, подчиненными военным округам. К концу июля 1941 года не осталось практически ни одного разведывательного самолета. И хотя все уцелевшие самолеты занимались выполнением разведывательных миссий, исключительно разведкой занимались 10–13 процентов, но очень немногие из них соответствовали требованиям настоящих разведывательных самолетов. Далее, многие разведывательные миссии были визуальными, а их фотографические возможности в 1941 году были весьма ограничены. И лишь в ноябре 1941 года было сформировано первое фоторазведывательное подразделение, вооруженное самолетом Пе-2. В 1942 году Советы получили некоторое количество "спитфайров", оставленных Королевскими ВВС, действовавшими на них с территории Северной России против целей в Норвегии.

В январе 1942 года немецкие войска оказались в котле в районе Демьянска, и 16-я немецкая армия укрепилась там, возведя большое количество земляных фортификационных сооружений. Именно тогда Советы впервые воспользовались воздушной съемкой для определения боевого состава обороны немцев; фотографическую разведку немецких позиций проводила 6-я воздушная армия. На основе фотографий готовили карты в масштабе 1: 25000 и 1: 50000, передавая их затем на анализ фронтовым картографам. Точность фотографических планов колебалась от 80 до 100 процентов для огневых точек, рвов и дотов; 75 процентов для огневых позиций артиллерии и 35–50 процентов для позиций отдельных орудий, минометов и зениток. В советском донесении по завершении операции делался вывод, что "воздушная фотография — наиболее эффективное средство выявления степени и характера инженерного оборудования вражеских позиций. Результаты ее расшифровки в сочетании с данными наземной разведки в конечном итоге предоставляют исчерпывающую информацию о вражеской обороне".

Но визуальная разведка в течение длительного периода оставалась преобладающим видом воздушной разведки. Даже к осени 1942 года лишь 25 процентов полетов осуществлялись для фоторазведки, отчасти из-за погодных условий.

Летом того же года немецкие войска хлынули на восток, к Воронежу, вслед за чем последовал удар на юго-восток к излучине Дона. Поначалу оказав противнику серьезное сопротивление, Красная армия ответила затем рядом контрнаступлений в районе Воронежа вдоль верхнего течения Дона, а также в его излучине. В то же самое время немецкие войска пробивались на восток к Сталинграду и юго-восток к Кавказу.

В октябре советское Главнокомандование (Ставка) решило начать упорную оборону Сталинграда, заложив фундамент стратегического контрнаступления вдоль подступов к Кавказским горам. Ставка полагала, что уничтожение немецких армий в районе Сталинграда остановит немецкое наступление на Кавказ, позволит Советам отвоевать важные районы Дона и Кубани, а возможно, и ускорить освобождение играющего кардинальную роль Донецкого угольного бассейна.

Во время подготовки к фазе контрнаступления в районе среднего течения Дона (16–28 декабря) две воздушные армии получили задание "осуществлять разведку в интересах будущей операции, фотографировать вражеский оборонительный сектор на правом берегу Дона и выявить источники и направления доставки его оперативных резервов к линии фронта". Однако скверная погода помешала проводить воздушную разведку до 8 декабря. С 8 до 15 декабря советские самолеты осуществили 212 разведывательных вылетов. Полеты полностью раскрыли систему вражеской обороны и сфотографировали главный оборонительный пояс на правом берегу рек Дон и Чир в секторе от Россоши до Нижне-Чирской на глубину от семи до девяти миль. Кроме того, были сделаны фотографии скоплений вражеских войск и аэродромов в Кантемировке, Чертково, Миллерово, Тацинской и Морозовске.

Воздушная разведка обеспечила еще два важных вида сведений: резервы немцев напротив основных осей наступления Советского Союза весьма незначительны и занимают подготовленные инженерные сооружения не на всю оперативную глубину заднего эшелона обороны. Согласно официальной советской сводке, "качество воздушной разведки было очень высоким, и полевые командиры располагали исчерпывающими данными, на которых базировали свои решения по овладению рубежами обороны противника". Благодаря воздушной разведке Миллерово, Тацинской и Чемишковского были получены сведения, позволившие уничтожить 120 немецких самолетов, атакованных прямо на базах, что, в свою очередь, помогло советским войскам добиться воздушного превосходства в начальной фазе контрнаступления.

Но успех в Сталинграде еще не положил немецким победам конец. После почти трехмесячных непрерывных боев, окончившихся поражением советских войск в феврале и марте 1943 года, на Восточном фронте наступило затишье. В это время Гитлер и его стратеги раздумывали над тем, как вермахту развить свои мартовские победы и отвоевать стратегическую инициативу на востоке. Вскоре они остановили свой выбор на Курской дуге. Согласно послевоенным отзывам немцев:

Курский выступ казался особенно удобным участком для атаки. Одновременное немецкое наступление с севера и с юга поймало бы мощное скопление русских войск в западню. Далее следовало надеяться, что удастся разбить оперативные резервы, которые враг бросит в бой. Более того, ликвидация этого выступа чрезвычайно сократила бы длину линии фронта.

Операция получила кодовое название "Цитадель" (Zitadelle).

К маю Ставка благодаря интенсивной кампании по сбору разведданных, включавшей и воздушную разведку, получила надежные сведения о передвижениях немецких войск и переброске боеприпасов в сектора Орла, Кром, Брянска, Харькова, Краснограда и Полтавы. В районах Орла и Кром воздушно-разведывательные суда засекли в тех же регионах более девятисот танков и шестнадцати аэродромов.

По мере продвижения подготовки к сражению воздушноразведывательные подразделения армий стремились добиться полного охвата всего сектора своей ответственности. Однако от 70 до 80 процентов разведывательных полетов покрывали только подступы к районам обороны. А во время ночных полетов основное внимание было сосредоточено на железнодорожных линиях и главных автомагистралях, которыми немцы пользовались для переброски войск.

Тем временем Генеральный штаб и ВВС Красной армии возложили на специальные разведывательные подразделения осуществление разведки на глубину до 280 миль в глубь оккупированной немцами территории, а также выявление и отслеживание перемещений стратегического резерва немцев. Перед Курской операцией это означало, что необходимо следить за переброской немецких соединений с запада или групп армий из прилегающих секторов в данный район.

В период, предшествовавший Курской битве, проводились регулярные разведывательные вылеты для фотосъемки дорог, лесов, населенных пунктов, аэродромов и вражеских рубежей обороны. Фронтовые фотоинтерпретаторы анализировали снимки для выявления изменений в конфигурации ландшафта и дислокации вражеских войск. В мае и июне фотографии использовали для нанесения вражеских инженерных сооружений на карту для атакующих войск Красной армии.

Результаты подобных фотографических миссий позволили маршалу авиации А. А. Новикову 14 мая 1943 года доложить в Ставку:

В ходе воздушной фоторазведки силами 4-го воздушно-разведывательного полка к вечеру 14 мая 1943 года в районе Орла и Кром выявлено более 900 вражеских танков и до 1500 моторизованных средств транспорта.

Танки расположены в 5-10 км позади линии фронта в следующих пунктах. 150 танков и транспортных средств в 2 км к западу от станции Куракино (50 км юго-восточнее Орла); 200 танков и 100 машин к югу от Красной Ивановки (8 км западнее станции Куракино); 200 танков и машин в лесу к северу от Собакино (23 км к юго-западу от станции Куракино); 220 танков и машин в роще к югу от Старого Горохова; 93 танка и 30 машин близ Роговки (50 км южнее Орла).

В деревнях, прилегающих к станции Змиевка (35 км юго-восточнее Орла) замечено значительное скопление автотранспорта и 50–60 танков. На станции Змиевка разгружается 12 поездов с автомобилями и грузами; станцию прикрывает огонь трех зенитных батарей.

Танки, расположенные вне населенных пунктов и лесов, частично окопались и замаскированы. Более того, регулярные воздушные наблюдения в течение последних трех дней над 16 аэродромами в районе Орла отметили более 580 вражеских самолетов. Я прихожу к выводу, что враг с танками и моторизованными подразделениями занял исходный рубеж и создал воздушные группировки в секторе Орла в поддержку наземным войскам.

После Курской битвы советские войска перешли в общее наступление по всему Восточному фронту, начинавшемуся к западу от Москвы и простиравшемуся до Черного моря. Наступлению, продолжавшемуся до 1944 года, способствовал и план стратегической маскировки, и разнообразная секретная деятельность, в том числе воздушная разведка.

Значение воздушной разведки подчеркивалось в "Полевом уставе" 1944 года следующим образом: "Большое значение имеет воздушная фоторазведка, позволяющая изучить объекты весьма достоверно и полно". Устав пересмотрел глубину ведения стратегической и тактической разведки до 500 км (310 миль) для стратегической разведки и 100 км (62 мили) для тактической.

К тому же разведка теперь располагала более обширными ресурсами. С 1 января по 1 июля 1944 года количество разведывательных самолетов, имевшихся в распоряжении 1-й Украинской армии, возросло с 30 до 52. К концу года это число поднялось до 93. К 1944 году разведывательным миссиям было посвящено от 25 до 30 процентов вылетов, а в некоторых случаях и до 50 процентов.

К августу 1944 года войска немецкой группы армий на Северной Украине изо всех сил сдерживали наступление советских войск вдоль Вислы. Кроме того, советские войска атаковали ослабленную немецкую группу армий на Южной Украине, пытавшуюся удержать Румынию. Всего за две недели советские войска разбили противника и двинулись на Балканы, захватив Румынию и Болгарию и угрожая южному флангу немцев в Венгрии.

В конце октября, когда советские войска, двигаясь в направлении главного удара вдоль рек Висла и Нарев, углубились в Польшу, советское главнокомандование начало разрабатывать план зимнего наступления 1944/45 года. При подготовке наступления Советский Союз использовал воздушную разведку, для стратегической разведки прибегая к услугам подразделений, подчиненных непосредственно главнокомандованию, а для тактической — подразделений, подчиненных армиям двух фронтов.

Царившая перед наступлением нелетная погода, а также плотный зенитный огонь немецких батарей затрудняли фотографирование. Несмотря на эти помехи, советские разведывательные самолеты фотографировали немецкие тактические оборонительные сооружения перед атакой трижды. В Восточной Польше немецкие окопы и укрепления в окрестностях плацдармов у Магнушева и Пулав фотографировались четырежды, а мозаика немецких инженерных сооружений в этих секторах простиралась на запад на 15–25 миль. Подобные миссии позволили обнаружить еще шесть противотанковых рубежей, простиравшихся на 12–25 миль с севера на юг, и ряд промежуточных рубежей и линий обороны. Воздушная разведка позволила также обнаружить ложные инженерные сооружения и артиллерийские позиции. Во время других разведывательных миссий были добыты сведения о линиях связи, узловых перекрестках и немецких аэродромах.

Фоторазведка принесла немалую пользу и в ходе операции, начатой 12 января. 16 января, как только небо прояснилось, разведывательные операции были предприняты по всему фронту. Напротив Магнушева и Пулав разведка "определила направление отступления немецких войск и расположение дружественных передовых подразделений и крупных войсковых соединений". На следующий день разведывательные вылеты подтвердили факт разрушения мостов в Серадзе, Вышогроде и Кутно, а также уничтожения восьми поездов.

В тот же день военная разведка выявила еще более важное обстоятельство — прибытие значительных немецких резервов. Согласно советской сводке, "воздушная разведка обнаружила, что танки выгружаются в районе Лодзи. Это танковый корпус "Grossdeutschland", переброшенный из Пруссии. Командующий 16-й воздушной армии отдал приказ 241-й бомбардировочной дивизии провести бомбардировку с воздуха. Действуя восемью группами, экипажи за три прохода уничтожили железнодорожные насыпи в районе въездных и выездных стрелок, практически полностью выведя из строя узловую станцию. Бомбардировки с разных направлений и различных высот дезорганизовали немецкую противовоздушную оборону. Вскоре танкисты взяли Лодзь, захватив 400 железнодорожных вагонов с военным снаряжением и грузами и 23 отремонтированных локомотивов. Благодаря ударам авиации и мобильных войск фронта танковый корпус "Grossdeutschland" понес значительные потери и вынужден был отступить, не сумев вступить в бой".

ФИГУРА

В декабре 1942 года SIS получила донесение от датского инженера-химика, совершавшего поездку по делам компании. Он донес о разговоре, услышанном в Берлине: профессор Берлинского технического института (Berlin Technische Hochschule) обсуждал с каким-то инженером пятитонную ракету с максимальным радиусом полета 120 миль и способностью посеять разрушения на площади в 6 квадратных миль. Второе донесение последовало 1 января.

Когда же британская разведка и Министерство обороны попробовали составить из отрывочных фактов целостную картину разработки предполагаемых ракет, пригодились не только эти донесения, но и множество последовавших вскоре донесений от источников SIS, и данные радиоразведки, и сведения, регулярно получаемые от военнопленных открыто либо исподволь. Фоторазведка также сыграла ключевую роль, подтвердив достоверность донесений SIS, обнаружив участки производства и стартовые площадки и оценивая результаты бомбежек этих участков.

В начале января 1943 года фоторазведывательное подразделение попросили сфотографировать Пенемюнде — район, в последний раз охваченный в мае 1942 года. 19 января, через два дня после сообщения источника SIS, что там основан завод по производству ракет, PRU совершило облет района. Фотографии с этой миссии, а также миссии 1 марта, показывали строительные работы, в том числе ряда крупных зданий и электростанции. Сама по себе эта информация еще не могла подтвердить или опровергнуть донесения SIS.

15 апреля Комитет вице-начальников штабов докладной запиской известил премьер-министра Черчилля о донесениях касательно ракет дальнего радиуса действия и предложил поручить расследование Дункану Сэндису, объединенному парламентскому секретарю Министерства снабжения. Премьер-министр согласился, и Сэндису было велено сначала определить, надежны ли разведданные, сообщающие о разработке ракет дальнего радиуса действия, и, если это подтвердится, выяснить, как добыть детальные сведения о ракетах и прочих летательных аппаратах и разработать программу контрмер. Расследование получило кодовое название "Фигура" (Bodyline).

Промежуточный отчет Сэндиса от 17 мая 1943 года строился в основном на результатах нескольких дополнительных фоторазведывательных миссий и анализе полученных фотографий Центральным подразделением интерпретации (Central Interpretation Unit, CIU). 29 апреля Сэндиса проинформировали о выводах CIU. Его референт, располагавший разведывательными фотографиями, указал на большую электростанцию близ Пенемюнде и электрические линии, расходившиеся от нее по всей территории экспериментальной станции, объяснив, что грандиозные новые цеха среди деревьев говорят о планах крупномасштабного производства какого-то рода. Но ключевым предметом были грандиозные "земляные работы" в лесах и башнеподобные строения и три круглых сооружения. Затем Сэндису показали увеличенные снимки земляных работ, и референт объяснил, почему полагает, что башни могут быть испытательными стендами для запуска ракет, хотя остальные характеристики строительства могут говорить об испытаниях взрывчатых веществ.

Отчет Сэндиса отражал полученные сведения. Он пришел к выводу, что немцы заняты разработкой ракет дальнего радиуса действия уже в течение какого-то времени и что "даже столь скудные свидетельства наводят на вывод, что она могла продвинуться довольно далеко". Отчет недвусмысленно указывал, что SIS, GC&CS и PRU должны использовать все свои специфические возможности для сбора дальнейшей информации по всем аспектам подобной программы. Фоторазведывательные миссии в мае обнаружили грузовики, везущие неопознанные цилиндрические объекты размером тридцать восемь на восемь футов. Но лишь миссия 12 июня подтвердила ракетную гипотезу. На одном из снимков заместитель министра авиации по научной разведке Р. В. Джонс увидел, что на железнодорожной платформе везут нечто вроде "белесого цилиндра приблизительно 35 футов длиной и 5 или около того диаметром, с тупым носом и стабилизаторами на другом конце". Фотографии с миссии 20 июня, показавшие две ракеты, горизонтально лежащие на платформах, подтвердили и укрепили мнение Джонса. Подобные ракеты, сначала обозначенные А-4, стали куда более известны под названием Фау-2 (V-2).

PRU не только наблюдало за районом Пенемюнде, но и прочесывало Северную Францию в поисках возможных пусковых площадок, пригодных для ракетных обстрелов Англии. В начале июля один из источников донес о секретных разработках оружия в Ваттене близ Кале. Фотографическая разведка показала, что прокладка рельсов к участку, необходимых для перевозки ракет, почти завершена и вырыты огромные рвы.

Последовали два бомбардировочных налета. Сначала 17–18 августа, на Пенемюнде. Первоначально командование бомбардировочной авиации планировало направить удар против сооружений, предназначенных для разработки и испытания ракет. Но Сэндис убедил их, что основной целью должны стать жилища ученых и инженеров, занятых в программе. В результате в ту же ночь погибли некоторые из важнейших работников, в том числе и доктор Тиль, отвечавший за разработку ракетного двигателя. При налете также сильно пострадали здания, выявленные в результате фоторазведывательной миссии 19 августа. Не совсем ясно, насколько эти события отсрочили завершение программы; послевоенные оценки колеблются от четырех недель до шести месяцев.

Десять дней спустя, 27 августа, бомбардировщики США атаковали Ваттен. Бомбардировка была произведена в то время, когда огромное количество бетона только схватывалось. Фотографии миссии по оценке ущерба показали значительные разрушения, но отнюдь не полное уничтожение. Последовавшие бомбардировочные налеты 7 сентября превратили участок в "безжизненные развалины".

Пока следствие "Bodyline" было сосредоточено на программе Фау-2, начали прибывать сообщения еще об одном новейшем оружии. С конца июля в донесениях SIS все чаще и чаще упоминался беспилотный самолет. Эти донесения стали еще более убедительными после расшифровки 7 сентября радиограмм "Энигмы", упоминавших Flakzielgrat 76 (зенитный целеуказатель), ставший Фау-1 (V-1). 25 сентября в своем рапорте Р. В. Джонс доказывал, что надежное функционирование Фау-2 не помешает немцам продолжать разработку беспилотного самолета.

Через некоторое время после рапорта Джонса — вероятно, под конец октября — источники SIS донесли о шести участках в Северной Франции, представлявших собой бетонные полосы с рядами столбов, ориентированные на Лондон. Разведывательные миссии уже обнаружили строительные работы в районе Па-де-Кале, а миссия 3 ноября принесла подтверждение донесений SIS. К концу месяца CIU выявило в северной Франции 82 подобных участка. Фотографии показывали, что на каждом из участков имеется три длинных узких строения со слегка изогнутыми концами наподобие лыжи, лежащей на боку, а также плоская платформа. На протяжении платформы высился ряд стоек — вероятно, для возведения пандуса. Тем временем SIS добыла чертеж, изображающий 150-футовый пандус с уклоном в 15 градусов.

Анализ CIU позволил подкомитету "Арбалет" (Crossbow)[38] Объединенного комитета спецслужб прийти 4 декабря к выводу, что "накапливаются доказательства мнения, что лыжные участки предназначены для запуска беспилотных самолетов". И в самом деле, к началу декабря аналитики британской разведки смогли определить размеры Фау-1 путем анализа разведывательных фотографий, сделанных над Пенемюнде. Скорость, радиус полета и точность оценивали на основании расшифрованных протоколов испытаний с балтийских испытательных полигонов.

Чего фоторазведка выяснить была не в состоянии, а прочие источники не сообщили, так это темпов производства Фау-1 и даты их первого боевого применения. Поскольку угроза могла быть непосредственной, в декабре была предпринята кампания бомбардировок предполагаемых пусковых площадок. К первой неделе марта фоторазведка показала, что 54 из 96 обнаруженных пусковых площадок[39] понесли серьезный урон, на 9 ведутся ремонтные работы, а на 31 не видно никаких признаков ремонта.

Фоторазведка продолжала выявлять и контролировать участки производства и запуска Фау-1 и Фау-2, а заодно позволяла оценивать степень урона от бомбежек этих участков. Однако ни один из источников сведений, даже помогавших проводить прямые бомбардировочные налеты, не мог устранить угрозу со стороны Фау-оружия. Налеты Фау-1 на Лондон начались 13 июня 1944 года, через неделю после высадки союзных войск в Нормандии. Налеты Фау-2 начались 8 сентября.

Но своевременно выявленная угроза дала британцам время на поиск возможностей снизить урон хотя бы от одного из видов будущего грозного оружия. Полугодовая отсрочка между предупреждением и налетом Фау-1 позволила разработать методы уничтожения крылатых бомб истребителями. И хотя к 13 июня эти методы еще не были окончательно отработаны, истребители зарекомендовали себя хорошо даже в первые недели бомбардировок. Эта отсрочка дала время и на подготовку зенитных орудий к уничтожению подлетающих ракет, хотя первоначальные недоразумения привели к тому, что некоторые из бомб сбили над центральной частью Лондона.




Еще одной из принятых контрмер, упомянутой в главе 8, была дезинформация, переданная двойными агентами Британии абверу, о местонахождении целей для Фау-1. Поскольку не исключалась возможность, что Германия будет проводить фоторазведывательные миссии над намеченными районами, было неприемлемо, чтобы агенты подавали ложную информацию о местах падения бомб. Однако поскольку бомбы, как правило, не долетали до центра Лондона, двойные агенты передавали данные корректировки для бомб, залетавших дальше, чем остальные, но в тех случаях, когда происходили недолеты, что заставило немцев еще больше сократить дальность полета Фау-1, в результате снизив ущерб в центре Лондона.

Согласно одной из оценок, благодаря этому плану потери снизились на треть, то есть на 2750 человек меньше убитыми и на 8000 меньше тяжелоранеными. Впрочем, посылки, положенные в основу этого плана, были ущербными с самого начала, однако немцы просто-напросто проигнорировали данные, которые могли бы привести к его провалу. Согласно рапортам британской истребительной авиации, немцы не проводили фоторазведывательных миссий с 10 января 1941 года по 10 сентября 1944-го. Вдобавок некоторые Фау-1 были оборудованы радиопередатчиками, правильно указывавшими время между стартом и падением. Конечно, эти результаты противоречили донесениям двойных агентов. Но немцы настолько верили агентам, находившимся под контролем Британии, что возложили всю вину на неисправности радиопередатчиков.



ГЛАВА 11

ЧЕРНАЯ МАГИЯ



Радиоразведка доказала свою полезность и в годы Первой мировой войны, и в годы между войнами. Но прошлые триумфы не гарантируют грядущих успехов, особенно в условиях военного времени, когда меры по соблюдению секретности ужесточаются как никогда. Державы, пострадавшие от взлома шифров противником, познали важность соблюдения мер секретности. Далее, методики шифрования чрезвычайно усовершенствовались. Вдобавок военная техника и стратегия сделали грандиозный шаг вперед со времени окончания Первой мировой войны, и войска передвигались куда быстрее, чем в прошлом. Ценность разгадки кодов и шифров была бы значительно снижена, если только дешифровка не производилась достаточно быстро, чтобы военачальники могли руководствоваться ее результатами.

Но данные электронной разведки, особенно полученные в результате дешифровки, сыграли важнейшую роль для некоторых из участников новой войны. Чтение вражеских посланий стало источником разведданных не худшего, если не лучшего качества, чем полученные от агента, внедренного во вражеский штаб. Кроме того, радиоразведка была каналом, через который в критические моменты можно было проводить дезинформацию противостоящих держав.

ДЕШИФРОВЩИКИ

В начале войны все крупные участники боевых действий располагали учреждениями дешифровки, и на протяжении войны их опыт возрастал взрывными темпами. При вступлении в войну Соединенные Штаты располагали армейской разведывательной службой связи (Signal Intelligence Service, SIS) и OP-20-G ВМФ, делившими обязанности по военной, дипломатической и радио-разведке. В июле и августе 1942 года SIS последовательно переименовывали в Signal Intelligence Service (специальная служба связи), Signal Security Division (часть безопасности связи), Signal Security Branch (отделение безопасности связи), а затем в службу безопасности связи (Signal Security Service). В июле 1943 года она стала агентством безопасности связи (Signal Security Agency, SSA) и сохранила это название до конца войны. Но смена вывесок не повлияла на ее задачи, и к концу войны в ней было десять тысяч служащих, что не идет ни в какое сравнение с семью работниками, занятыми в этой службе в 1929 году.

В 1942 году для усовершенствования анализа данных электронной разведки было учреждено специальное отделение (Special Branch) армейской военной разведки (Military Intelligence Service). Новую организацию возглавил полковник Картер У. Кларк, офицер связного корпуса. Его заместителем стал выдающийся нью-йоркский адвокат Альфред Маккормак.

Как и в Соединенных Штатах, в Японии обязанности по военной, дипломатической и радиоразведке делили между собой ведомства армии и Военно-морского флота. В начале войны армейские операции по радиоразведке были возложены на 18-ю секцию Генерального штаба, в 1943 году переименованную в Центральное специальное разведывательное бюро; это агентство надзирало за всеми подразделениями электронной разведки, приписанными к сухопутным и воздушным армиям. Сбором данных военно-морской радиоразведки руководила секция специальных служб связи Генерального штаба ВМФ, а осуществлял его 4-й (связной) отдел штаба. Ведомства штабов делились на три секции (общую, связной безопасности и криптографических исследований), а деятельность по радиоперехвату осуществляли подразделения связи, расквартированные на ряде японских баз.

И хотя война привела к консолидации в Германии агентств, занимавшихся агентурной разведкой, она продолжала использовать те же семь подразделений радио-разведки, что и перед войной, — столько же подразделений радиоразведки, сколько имелось в США, Италии, Японии и Британии, вместе взятых. С гражданской стороны это были Pers Z Министерства иностранных дел, Forschungstelle (исследовательский пост) Министерства почты и Forschungsamt (исследовательская канцелярия) Геринга.

Связные разведданные собирали четыре военные организации: армейский главный пост связной разведки, B-Dienst ВМФ, радиоразведывательный батальон 350 ВВС и шифровальное ведомство главнокомандования вооруженных сил. Шифровальное ведомство, насчитывавшее в пору расцвета три тысячи работников, было военной организацией электронной разведки, проводившей широчайший диапазон операций, бросая силы и на военную, и на дипломатическую связь.

В Британии вся деятельность по электронной разведке была возложена на Правительственное училище кодов и шифров (Government Code and Cipher School, GC&CS) в Блетчли-Парк, также известное под названиями Военная станция X и Комната 47 Министерства иностранных дел. Работа GC&CS проходила в группе хижин — одноэтажных деревянных строений разнообразнейших размеров и форм. Хижина 6 дешифровала немецкие армейские и авиационные радиограммы "Энигмы", а Хижина 3 поставляла разведывательные сводки, основанные на дешифровках Хижины 6. Ответственность за расшифровку военно-морских посланий "Энигмы" лежала на Хижине 8, а Хижина 4 выдавала разведданные, основанные на достижениях Хижины 8.

Многие ключевые личности были ветеранами Комнаты 40, в том числе Найджел де Грей и Дилли Нокс. Алестер Деннистон из Комнаты 40 руководил GC&CS, пока в 1941 году болезнь не привела его на больничную койку. Его сменил на посту капитан Эдуард Трейвис.

Эксцентричность Алана Тьюринга превосходил только его гений. Во избежание кражи он приковал свою кофейную кружку цепью к батарее парового отопления, а свои сбережения обращал в серебряные слитки, закапывая их в лесу Блетчли-Вудс (и не смог найти их по окончании войны). Среди его интеллектуальных достижений был труд, озаглавленный "О вычислимых числах", продолжавший работу чешского математика Курта Геделя. Гедель в 1931 году доказал, что все сложные математические и логические системы до некоторой степени являются неполными. В своей работе "О вычислимых числах", опубликованной в 1936 году, Тьюринг создал модель машины, которая может двигаться вдоль бесконечно длинной ленты, размеченной квадратиками, направо или налево, считывая и меняя или считывая или оставляя неизмененными нули или единицы, появляющиеся в каждом квадратике. Он продемонстрировал, что, хотя такая машина может рассчитать все, что поддается вычислениям, она не способна определить, могут ли быть решены потенциально разрешимые проблемы. Позднее стало ясно, что гипотетическая машина, описанная в его статье, является идеализированным компьютером широкого назначения.

Вторая мировая война также породила криптографические подразделения в Канаде и Австралии, помогавшие союзным войскам и ставшие важными партнерами в послевоенном альянсе электронной разведки. В июне 1941 года Канада учредила Исследовательское подразделение национального совета по исследованиям (Examination Unit of the National Research Council). Ha роль главы новой организации, следуя предложению начальника корпуса связи США генерала Джозефа Моборня, канадцы завербовали не кого иного, как Герберта Ярдли.

Штат Исследовательского подразделения на считанные месяцы разросся до 25 человек, и к концу 1941 года оно было занято перехватом и расшифровкой простых радиограмм, которыми обменивались немецкие абверовские кураторы в Гамбурге и их агенты в Латинской Америке. В то же самое время оно расшифровывало корреспонденцию делегации Виши в Оттаве, каковую подозревали в проведении тайных пропагандистских операций в Квебеке.

Но ни американская SIS, ни Блетчли-Парк не считали Ярдли хотя бы отчасти подходящей кандидатурой — из-за обширного нарушения секретности, которое являли собой его мемуары, опубликованные в 1931 году, — "Американская Черная камера". В январе 1942 года, к великому облегчению канадцев, он, получив отставку, ушел без шума. Уход Ярдли и прибытие британского руководителя Оливера Старчи открыло путь к более близкому сотрудничеству с (а в некоторой степени и под руководством) GC&CS, в ходе которого Британия передала Канаде ключи к шифрам правительства Виши.

Война также заставила вернуться в мир криптографии Австралию[40]. В январе 1940 года австралийский Генеральный штаб учредил небольшое криптографическое подразделение, состоявшее из четырех академиков Сиднейского университета, добровольно вызвавшихся исследовать иностранные шифры и коды, если подобное искусство потребуется в будущем. В 1941 году подразделение стало частью Специального разведывательного бюро (Special Intelligence Bureau), сумевшего взломать один из шифров, которым пользовалась японская миссия в Австралии.

ВЗЛОМ "ЭНИГМЫ"

Во время Второй мировой войны разгадка систем кодов и шифров врага стала куда более сложной задачей, чем во время Первой, из-за того, что открытый текст преобразовывался в цифры и буквы в результате куда более сложного процесса.

Немецкая военная машина "Энигма", использовавшаяся во Второй мировой войне, была создана еще в конце предыдущей мировой войны, когда в апреле 1918 года 39-летний инженер-электрик Артур Шербиус взял патент на шифровальную машину нового типа. Немецкий Военно-морской флот поставил на вооружение машину "Энигма" Шербиуса в 1926 году, армия — в 1928-м, а ВВС — в 1935-м. С 1939 года и на протяжении всей войны машину то и дело совершенствовали, что все больше и больше затрудняло расшифровку ее сообщений.

Видом машины "Энигма" напоминали пишущие машинки с 26-буквенной клавиатурой, и эти буквы были расположены точно так же, как на стандартной немецкой пишущей машинке. Позади клавиатуры находился "распределительный щит" с двадцатью шестью крохотными круглыми окошками, расположенными точно так же, как клавиши. Нажатие клавиши посылало электрический импульс через электрически подключенные кодовые колесики, подсвечивая букву на ламповой панели, но совсем не ту, которую ввели на клавиатуре. При переводе открытого текста в шифрованный каждая буква исходного сообщения печаталась на клавиатуре, а получающиеся буквы записывались. Затем результирующий текст передавали азбукой Морзе.

Трудность в расшифровке сообщений "Энигмы" создавал процесс, посредством которого исходное сообщение преобразовывалось в передаваемое. В этом процессе в армейских и авиационных машинах "Энигма", помимо прочего, в каждой машине участвовали три ротора (произвольно выбираемые из пяти имеющихся), каждый на двадцать шесть положений, и распределительные панели, подключавшие буквы клавиатуры к буквам ламповой панели. В результате при первом нажатии на клавишу "L" могла загореться "В", но поскольку роторы поворачивались, последующее нажатие буквы "L" на клавиатуре приводило к высвечиванию не "В", а какой-нибудь другой.

Как именно будет преобразовано исходное сообщение, зависело от того, какие три из пяти возможных роторов выбраны, и от порядка их расположения в машине. Когда 60 возможных вариантов расположения роторов сочетались с 17 576 возможными положениями колец каждого их них (263) и свыше 150 триллионами возможных подключений распределительной панели, возможное число ежедневных комбинаций клавиш могло достигать приблизительно 159 квинтильонов. Оператор с аналогичной машиной "Энигма", настроивший ее таким же образом, как и отправитель, мог восстановить исходное сообщение, просто печатая полученное сообщение на машине. Для тех же, кто не располагал информацией о выборе роторов, порядке колесиков и подсоединения распределительной панели, решить эту задачу было непомерно сложнее. Фактически немцы считали ее неразрешимой.

Первая успешная атака на "Энигму" была предпринята за много лет до Второй мировой войны Марианом Реевским, Ежи Рожицким и Хенриком Зигальским из немецкой секции польского бюро шифров. В их атаке на "Энигму" поначалу участвовал Ганс-Тило Шмидт из шифровального центра рейхсвера. В 1931 году Шмидт, остро нуждавшийся в деньгах из-за ненасытного пристрастия к женщинам, связался с французской SR, предложив документацию об устройстве "Энигмы", инструкции по ее использованию и ключи.

Французы не смогли переводить шифровки "Энигмы" даже при помощи документации, полученной от нового агента, получившего обозначение "НЕ", и передали информацию польским дешифровщикам. К январю 1938 года Реевский и его коллеги были способны расшифровать около 70 процентов корреспонденции "Энигма", в основном благодаря собственным теоретическим разработкам. Расшифровку облегчала изобретенная ими счетная машина "Бомба".

Однако дальнейшее усовершенствование "Энигмы" в 1938-м и в начале 1939 года и перевод Шмидта сильно осложнили работу Реевского и его коллег. Поэтому поляки решили повести переговоры с двумя другими державами, обладавшими более обширными ресурсами. На первой встрече, состоявшейся 9-10 января 1939 года, присутствовал глава GC&CS Алестер Деннистон, начальник разведывательной секции SR, специализировавшейся на шифрованных документах, капитан Густав Бертран, начальник польского бюро шифров, руководители ее немецкой секции и еще двое англичан.

На следующей встрече в июле польские дешифровщики показали "Бомбу" и продемонстрировали ее работу, а также и то, каким образом они могут выяснить ключ "Энигмы" не более чем за два часа. Поляки также сказали Деннистону, что подготовили два дубликата "Энигмы" — один для британцев, а второй для французов.

Польская "Бомба" была предшественницей "Бомб", разработанных в Блетчли, в основном благодаря работам Алана Тьюринга. "Бомбы" представляли собой ящики бронзового цвета, высотой около восьми футов и шириной около семи. Спереди на них располагались ряды цветных круглых барабанов, каждый около пяти дюймов в диаметре и трех дюймов толщины. Внутри каждого находилась масса проволочных щеточек… Буквы алфавита были выписаны снаружи каждого барабана. Задняя стенка машины представляла собой массу штекеров, болтающихся над рядами букв и цифр.



Средством разгадки посланий "Энигмы" были "рыбы" — предполагаемые версии содержания расшифровываемых сообщений. "Рыбы" получали посредством расшифровки более простых систем, перехваченных документов, радиограмм или догадок о теме сообщения. Особенную форму "рыбы" представлял собой "поцелуй" — передача двух практически идентичных сообщений, причем одно было зашифровано "Энигмой", а второе более простым шифром. Тьюринг значительно усовершенствовал способ проверки "рыб". Он механически подгонял возможное слово или фразу к отрезку перехваченного сообщения и проверял, не позволяет ли какая-либо из позиций роторов получить подобную расшифровку.

22 мая 1942 года "Энигма" немецких ВВС стала первой версией машин "Энигма", шифровки которой регулярно разгадывали в Блетчли-Парке. Стюард Мильнер-Барри, международный шахматный чемпион, прибывший в GC&CS тремя месяцами ранее, вспоминал: "Какой был момент! Чистой воды черная магия". И этой черной магии вскоре нашли хорошее применение.

БИТВА ЗА БРИТАНИЮ

В июне 1940 года Французская Республика пала, и британские войска были эвакуированы из Дюнкерка. В Соединенных Штатах президент Франклин Рузвельт включился в предвыборную гонку с беспрецедентным намерением отбыть на посту третий срок, и для избрания ему было необходимо заверить избирателей, что Соединенные Штаты не станут принимать участия в очередной европейской войне. Казалось, что, если Британия не придет к какому-либо соглашению с Гитлером, она станет очередной мишенью диктатора и будет вынуждена противостоять фашистской агрессии в одиночестве.

Немецкая стратегия основывалась на посылке, что перед началом вторжения люфтваффе должны нейтрализовать Королевские ВВС, уничтожив их аэродромы и самолеты, которые попытаются вступить в бой с атакующими. Рейхсмаршал Геринг имел в своем распоряжении три Luftflotten (воздушных флота), расквартированных во Франции, Бельгии, Голландии, Германии, Дании и Норвегии с 1580 бомбардировщиками, 1090 истребителями и 210 разведывательными самолетами.

Задачу остановить люфтваффе возложили на главнокомандующего истребительной авиацией Королевских ВВС, главного маршала авиации сэра Хью Даудинга. Даудинг мог воспользоваться рядом ресурсов: семью дивизионами ПВО, командой аэростатов заграждения, корпусом наблюдателей и 29 секретными радиолокационными станциями, распределенными вдоль южного побережья Англии. Но когда речь заходила о количестве самолетов, преимущество явно было на стороне Геринга, так как КВВС располагали 900 истребителями, из которых в бой могли вовремя вступить лишь 675.

Кроме всего вышеупомянутого, Даудинг располагал только еще одним ресурсом — умением GC&CS расшифровывать радиограммы люфтваффе. И хотя стратегия немцев не удивила британское руководство, расшифрованный материал "Энигмы" — получивший кодовое название "Ультра" (Ultra), — смог предоставить более исчерпывающие сведения. Так, 28 июня Управление воздушной разведки (Air Intelligence Directorate) доложило, что "начала агрессии следует ожидать с 1 июля и далее".

Кроме сведений о том, когда следует ожидать наступления, месяцы деятельности "Ультра" обеспечили Даудинга подробной информацией об организации, боевом составе и снаряжении люфтваффе. К началу июля это привело к значительному снижению сделанных воздушной разведкой оценок силы передовых линий люфтваффе с более чем 5 тысяч самолетов (в том числе 2500 бомбардировщиков) с резервом в 7 тысяч до 2 тысяч (в том числе 1500–1700 бомбардировщиков) и 1 тысячи соответственно. Теперь воздушная разведка также оценивала, что в первую неделю полномасштабных боевых действий немцы будут располагать 1250 бомбардировщиками, а не 2500, что приведет к сбросу 1800 тонн бомб, а не 4800.

Вдобавок расшифрованные материалы "Энигмы" еще до конца июня начали раскрывать сведения о целях люфтваффе. Таким образом, Даудинг вступил в сражение, располагая сведениями о вражеской командной иерархии, численности и дислокации войск и характеристиках их вооружения. Штаб ВВС, зная, что новые оценки основаны на корреспонденции "Энигмы", "взирал на ситуацию более уверенно, чем… месяц назад".

Подготовительная фаза битвы за Британию началась 10 июля, когда люфтваффе приступили к программе налетов при свете дня на порты, прибрежные конвои и авиационные заводы — в попытке снизить численность истребителей КВВС в юго-восточной части страны.

В последующие дни и недели донесения, основанные на расшифрованных радиограммах (обычно с шифрами люфтваффе низкой степени секретности), касались намерений и тактики немецких ВВС. Одно из донесений предупреждало, что "немецкий самолет получил приказ 12.7.40 атаковать с целью причинения ущерба авиационные заводы в условном районе 3. Также приказано атаковать движущиеся суда". 15 июня один из перехватов выявил, что "дневные налеты на Англию будут проводиться только при таких условиях, которые обеспечат достаточное прикрытие против нападения истребителей". На следующий день донесли, что "немецкие Военно-воздушные силы получили приказ по особым соображениям атаковать аэростаты заграждения в Бристоле и Саутгемптоне и уничтожать их при всяком удобном случае".

Во время битвы материалы "Ультра", имевшие отношение к организации и боевому составу люфтваффе, оказывали Даудингу постоянную помощь, отчасти обеспечивая контекст для интерпретации расшифрованных радиограмм люфтваффе низкой секретности. Вдобавок перехваты среднечастотных радиограмм службы безопасности немецких войск, контролировавшей взлет, заход на посадку и саму посадку немецких самолетов, обеспечивали предварительное уведомление о вылете самолетов на операцию, а пеленгаторы фиксировали местонахождение аэродромов. Эта информация не имела особой ценности до сентября, когда аналитики значительно продвинулись, сопоставляя среднечастотные перехваты с другими перехваченными данными. В результате появилась возможность распознавать большинство бомбардировочных эскадрилий вскоре после начала каждой операции и получать ценную информацию о грядущих операциях.

Но электронная разведка не могла помочь Даудингу постичь немецкие планы и ресурсы в полном объеме. Связь между Берлином и подразделениями люфтваффе, действующими против Британии, в том числе по вопросам стратегии, осуществлялась при помощи наземных линий связи. А без перехватов не могло быть и расшифровок.

15 августа люфтваффе предприняли отвлекающие атаки на севере в сочетании с главным ударом по Южной Англии. Люфтваффе совершили 1786 вылетов и потеряли 75 самолетов — по сравнению с 34 потерянными самолетами КВВС. Результатом стало поражение Германии, которое принято считать поворотным моментом сражения, приведшим к решению Гитлера 17 сентября отложить вторжение. Однако, согласно официальной истории британской разведки в период Второй мировой войны, "нет никаких доказательств… что истребительная авиация получила заблаговременное уведомление о намерениях [люфтваффе] либо благодаря "Энигме", либо благодаря радиограммам [люфтваффе] низкой секретности; похоже, уведомления о двух скорых атаках было получено только от радиолокационных станций".

В конечном итоге данные радиоразведки — и низкой, и высокой секретности — сыграли в победе Великобритании далеко не самую главную роль. Важнейшим фактором явно было мастерство и самоотверженность летчиков Королевских ВВС, немалую роль сыграла и радиолокация. Но Британия вступила в битву, имея меньше самолетов, чем Германия. При таком стечении обстоятельств любые сведения о вражеской организации и тактике грядущих операций помогали сберечь британскую авиацию и сократить ресурсы люфтваффе.

МИДУЭЙ И ПОКУШЕНИЕ НА АДМИРАЛА ЯМАМОТО

Внезапное нападение на Пёрл-Харбор было лишь первой из ряда японских успешных операций. В последующие месяцы почти все первоначальные цели имперского правительства были достигнуты с опережением графика. Был установлен контроль над регионами Юго-Восточной Азии и Юго-Западной Океании, поставлявшими нефть, резину, олово и бокситы. Японские войска оккупировали ключевые стратегические пункты, необходимые для обороны этих районов. Их оборонительный периметр проходил от Курильских островов на юго-восток через Уэйк, Гуам, Гилбертовы и Маршалловы острова. На запад он простирался вдоль северного побережья Новой Гвинеи, через Борнео, Яву и Суматру до Малайского полуострова, а затем в западном направлении вдоль Индокитая, через Сиам и Бирму до индийской границы. Нерешенной ближайшей задачей было установление полного контроля над Филиппинами, казавшийся уже недалеким, поскольку последний тамошний оплот союзных войск — остров Коррегидор должен был вот-вот пасть.

Но некоторые японские официальные лица, в том числе адмирал Исоруку Ямамото, главнокомандующий смешанным флотом и главный стратег нападения на Пёрл-Харбор, понимали, что для успеха Японии в войне одной лишь серии стремительных побед недостаточно. Требовалось практически полностью уничтожить Тихоокеанский флот США, особенно его авианосцы. В затяжной войне существенно превосходящая промышленная база Соединенных Штатов сделает японскую победу практически невозможной. Поскольку нападение на Пёрл-Харбор не привело к уничтожению авианосцев США, Япония должна была совершить молниеносный выпад, чтобы сокрушить их. Для проведения этой операции Ямамото избрал атолл Мидуэй, полагая, что Соединенные Штаты будут стремиться защитить его любой ценой, ведь захват Мидуэя расширил бы японский оборонительный периметр в Тихом океане еще на две тысячи миль к востоку.

Видевшаяся Ямамото битва при Мидуэе должна была стать величайшей засадой в истории. Японские подводные лодки должны были патрулировать между Гавайями и Мидуэем, сначала докладывая о стычках с остатками Тихоокеанского флота из Пёрл-Харбора, а затем присоединиться к сражению. Японский военно-морской флот должен был выслать приблизительно 200 кораблей и 700 самолетов. Как только 1-е ударное авианосное соединение ослабит оборону Мидуэя, он будет захвачен оккупационными войсками. Когда же флот США устремится на оборону Мидуэя, японские подводные лодки предупредят Ямамото о его прибытии, после чего в битву вступят главные силы. Части северных войск захлопнут ловушку, и благодаря ошеломительному превосходству японцы смогут закончить работу, начатую 7 декабря.

Но сбыться видениям Ямамото было не суждено, главным образом благодаря новоприобретенному умению дешифровщиков США взламывать японские военно-морские шифры, получившие в Соединенных Штатах обозначение JN25b. Это умение позволило ВМФ США разбить силы Ямамото в Коралловом море и загнать его в собственную ловушку при Мидуэе.

Радиограмма, перехваченная 25 марта, позволила дешифровщикам США выяснить, что японский удар будет направлен на Порт-Морсби и Тулаги. Далее радио-разведка ежедневно отслеживала перевод самолетов, кораблей, снаряжения и личного состава в Рабаул (Новая Гвинея) в процессе подготовки переброски в Коралловое море.

И хотя американские дешифровщики не могли добыть подробную информацию о составе оперативной группы японцев, они снабдили командующего Тихоокеанским флотом адмирала Честера Нимица оценками количества авианосцев, линкоров, тяжелых крейсеров, миноносцев и подводных лодок, которые будут участвовать в операции. Этих данных было достаточно, чтобы Нимиц смог подготовить оперативный план 23–42 от 29 апреля, отрядив авианосцы "Лексингтон" и "Йорктаун" в Коралловое море. Сражение разыгралось 7 мая. И хотя победа досталась Соединенным Штаты не даром, они лишились части судов, и "Лексингтона" в том числе, Япония впервые за всю войну понесла стратегические потери. Авианосец "Шошо" погиб, авианосец "Шокаку" понес тяжелый урон, потеряв около 30 процентов своих летных экипажей, а авианосец "Дзуйкаку" потерял около 40 процентов экипажа. После этого все три авианосца не могли участвовать в сражении при Мидуэе, что сократило силы авиации Ямамото на треть.

Накануне 11 мая дешифровщики США выяснили, что за операцией в Коралловом море должна последовать еще одна японская кампания, и заключили, что она может начаться в период с 20 мая по 20 июня, но не знали ни цели операции, ни точного времени ее начала, равно как и точного состава вражеских сил. Если бы Соединенные Штаты получили доступ к депеше, полученной Ямамото 5 мая и одобрявшей его план операции "Мидуэй", этот вопрос был бы решен. Но депешу доставил курьер, так что дешифровщики США не получили даже шифрованного текста, который можно было бы попытаться разгадать.

Однако 13 мая были перехвачены две японские депеши, обеспечившие первые сведения о намерениях Ямамото. Одна касалась запроса одного из японских кораблей, чтобы в Сайпан выслали восемь карт и держали их наготове к прибытию корабля. Семь идентифицированных карт охватывали Гавайский архипелаг. Вторая депеша оказалась особенно важной:

Ниже изложен график "Гошу Мару": выгрузите в Имейдзи на берег весь имеющийся на борту груз, примите воздушно-насосное оборудование и боеприпасы "Имейдзи" (подразделение гидропланов) и следуйте к Сайпану через Сонеку. После известите меня о своем предполагаемом маршруте с оккупационными войсками.

Третий самолет, погрузив свое основное снаряжение и наземные команды, доставит наземные команды к AF. Запасные части и боеприпасы будут погружены на "Гошу Мару", как только судно прибудет.

И начальник разведки Тихоокеанского флота капитан Эдвин Т. Лейтон, и Джозеф Дж. Рошфор, глава дешифровального Боевого разведывательного подразделения (Combat Intelligence Unit, впоследствии переименованного в Тихоокеанское флотское радиоподразделение, Fleet Radio Unit, Pacific) на Гавайях полагали, что AF — кодовое обозначение Мидуэя, отчасти из-за того, что эти координаты использовались в перехваченных радиограммах двух разведывательных самолетов поблизости от Мидуэя. Они уже определили, что несколько кодовых наименований, начинающихся с "А", обозначают пункты поблизости от Гавайев, так что Мидуэй вполне соответствовал их предыдущим открытиям. Вдобавок он был вполне логичной мишенью для японского ВМФ — пожалуй, более удачной, чем Оаху, будучи стратегическим форпостом с отличной гаванью, великолепно оборудованным для приема морской авиации.

Нимиц согласился с их выводами. Успехи CIU в Коралловом море убедили адмирала, что на Рошфора можно положиться. Но начальника OP-20-G капитана Джона Р. Редмана, полагавшего, что японцы направляются на остров Джонстона, оценка Рошфора не убедила.

Рошфор и Лейтон предложили Нимицу план обеспечить доказательства того, что код AF обозначает Мидуэй. Для этого по трансокеанскому телеграфному кабелю между Гавайями и Мидуэем, не прослушиваемому противником, следовало передать телеграмму коменданту Мидуэйской морской базы, предписывавшую "передать открытым текстом сообщение Ком-14 (командующему 14-го военно-морского округа), фактически сообщающее, что опреснительному заводу нанесен серьезный ущерб и срочно требуется пресная вода, на что Ком-14 должен ответить (тоже открытым текстом), что водоналивные баржи будут высланы на буксире в ближайшее время.

Если бы план сработал, как предполагалось, Япония должна была перехватить радиограмму, а затем распространить информацию в ежедневных разведывательных сводках, которые Соединенные Штаты регулярно перехватывали. Нимиц одобрил план, и 19 мая инструкции были отправлены коменданту на Мидуэй. Японцы попались на удочку. Подразделение перехвата в Мельбурне (передислоцированное туда с Коррегидора) предоставило перевод перехваченной японской депеши: "Воздушное подразделение AF передало следующую радиограмму командующему 14-го военно-морского округа… В настоящее время запасов воды нам хватит только на две недели. Пожалуйста, обеспечьте нас незамедлительно".

Перехваченные радиограммы также служили источником оперативной информации о силах, с которыми должен столкнуться ВМФ. Перехваченная 18 мая депеша сообщала, что в предстоящей кампании примут участие авианосцы "Кага", "Акаги", "Сорю", "Хирю", "Дзуйка-ку" и "Юньо". Радиограммы, перехваченные 19–20 мая, называли дополнительные силы и сокращали предполагаемый период начала операции. Депеша от 20-го указывала, что оккупационные войска должны покинуть Сайпан 27-го. Эти сведения в сочетании с оценкой длительности плавания привели к заключению, что атака будет предпринята примерно 1 июня.

К 20 мая благодаря расшифрованным японским радиограммам Нимиц знал цели японцев, знал, что в бой брошены крупные соединения и операция начнется после 1 июня. Расшифрованные сообщения, перехваченные с 20 по 24 мая, пополнили и уточнили представления Нимица о силах и намерениях японцев. Новые даты отплытия указывали, что мидуэйские оккупационные войска и ударное соединение прибудут в район Мидуэя примерно 4 июня, а оккупация начнется два дня спустя.

25 мая расшифровка последнего оперативного приказа всем японским командирам подтвердила, что атака начнется 4 июня. Три дня спустя японский ВМФ перешел с кода JN25b на JN25c, перекрыв источник данных радиоразведки. Но к тому времени Нимиц "знал цели; даты; пункты высадки японских войск; он знал о плане установить между Гавайями и Мидуэем кордон из подводных лодок; а также он знал о планируемой разведке Оаху гидросамолетами, так и не предпринятой, поскольку он помешал их дозаправке на Сейшельских островах".

Своим успехом при Мидуэе ВМФ США также отчасти обязан использованию японской радиоразведки в качестве канала дезинформации. Ямамото ожидал, что американские авианосцы будут отправлены на Мидуэй только после начала его атаки, и выслал патруль подводных лодок, который должен был предупредить о прибытии кораблей США, лишь 3 июня, а к этому моменту корабли были уже в Мидуэе. Дабы подкрепить уверенность Ямамото, 25 мая Соединенные Штаты начали операцию по дезинформации, чтобы создать иллюзию, что авианосцы США находятся в Юго-Западной Океании.

Таким образом, когда японские войска начали атаку на Мидуэй, они обнаружили, что попали в западню. В последовавшем сражении Япония потеряла 4 авианосца — "Акаги", "Кага", "Сорю" и "Хирю"; Соединенные Штаты потеряли авианосец "Йорктаун".

Мидуэй наглядно продемонстрировал методы, при помощи которых радиоразведка может внести вклад в военные усилия США. Нимиц отметил, что "победой при Мидуэе, по сути, мы обязаны разведке. В попытке застать нас врасплох японцы сами наткнулись на сюрприз". Начальник штаба армии генерал Джордж К. Маршалл заявил, что благодаря криптоаналитикам США "смогли сосредоточить свои ограниченные ресурсы для встречи военно-морского удара по Мидуэю, а в противном случае мы почти наверняка были бы приблизительно в трех тысячах миль от этого места".

В то же самое время Мидуэй показал хрупкость источника разведданных, полученных в результате дешифровки. Если бы японцы заменили шифр JN25b на JN25c в начале мая, как планировали, критически важные разведданные, которыми руководствовался Нимиц, были бы недоступны, пока дешифровщики США не добились бы разгадки новой системы шифров.

В Пёрл-Харборе Ямамото достиг значительной, если не решающей победы, несмотря на усилия дешифровщиков США. В Мидуэе он потерпел поражение прежде всего благодаря их усилиям. В третьем случае старания дешифровщиков стоили ему жизни.

13 апреля 1943 года при подготовке нового наступления Ямамото решил проинспектировать передовые военно-морские базы неподалеку от южной оконечности Бугенвилля, одного из Соломоновых островов. В этот день к вечеру ряд командиров баз получили кодированную и шифрованную радиограмму:

18 апреля главнокомандующий объединенного флота будет инспектировать Балладе, Шортланд и Бюин в следующем порядке: 1. Отбытие из Рабаула 06:00 на среднем штурмовике, эскортируемом шестью истребителями, прибытие в Баллале 08.00, тотчас же отбытие на морском охотнике и прибытие на Шотланд в 08.40. Отбытие из Шотланда 09.45 на охотнике с прибытием в Балладе 10.30. Отбытие из Балладе самолетом с прибытием в Бюин в 11.00. Обед в Бюине. Отбытие из Бюина 14.00 самолетом с прибытием в Рабаул в 15.40.

Американские станции радиоразведки, перехватив радиограмму, передали ее трем специальным подразделениям анализа, известным под названиями Negat (OP-20-G), FRUPAC (Fleet Radio Unit Pacific at Pearl Harbor — радиоподразделение Тихоокеанского флота в Пёрл-Харборе) и FRUMEL (Fleet Radio Unit, Melbourne — радиоподразделение флота, Мельбурн). Специальная радиорелейная цепочка позволяла подразделениям обмениваться информацией без промедления.

Подразделения с интересом отметили широкий спектр адресов. В результате первой успешной расшифровки был получен японский текст с большим количеством пробелов и условных географических обозначений. Но дальнейшая совместная работа трех аналитических подразделений выявила маршрут Ямамото. Возник вопрос, который Нимиц поставил Лейтону: "Следует ли нам попытаться достать его?" Лейтон ответил: "Вы же знаете, адмирал Нимиц, это все равно, как если бы они сбили вас. Заменить его некем".

Когда самолет Ямамото, эскортируемый девятью истребителями "Зеро", приблизился к Кахилину близ Бюина утром 18 апреля, его уже ждали 18 истребителей Р-38. После короткой стычки с "Зеро" четыре Р-38 вышли из боя, направившись к самолетам Ямамото и его начальника штаба. Залп из 20-миллиметровых орудий самолета капитана Томаса Дж. Лампье попал по самолету Ямамото, и тот, охваченный пламенем, рухнул в джунгли; при крушении погибли все, кто находился на борту. Преемник Ямамото адмирал Минейчи Кога подтвердил, что "на свете был только один Ямамото, и заменить его не способен никто… Его гибель — невосполнимая утрата и удар для всех нас".

ЦИТАДЕЛЬ

В победе, одержанной Советами над немцами в контрнаступлении под Курском, начавшемся 4–5 июля 1943 года, радиоразведка сыграла весьма скромную роль. Разведданные этого типа поступали от двух основных источников — из Британии, неизменно выдававшей их за донесения "надежных" или "высокопоставленных" источников, и от собственных разведслужб Советов. Британские попытки выдать свои продукты радиоразведки за донесения источников не удались, потому что за редактирование перехватов "Ультра" по поводу развертывания люфтваффе накануне операции "Цитадель" отвечал член "Великолепной пятерки" Джон Кернкросс, исправно передававший разведданные через своего советского куратора в Лондоне.

Среди шифров люфтваффе, которые дешифровщикам из Блетчли-Парк удалось разгадать, был один, получивший кодовое название "Hedgehog" (Еж). С 21 февраля 1943 года, когда он был разгадан, и до июня 1943 года Британия могла читать радиограммы группы армий "Юг", поддерживавшей ВВС.

И хотя Советы ни в коем случае не могли испытывать уверенности в своих выводах, они также заключили, что мнимые агентурные сведения о планах немецкой армии, передаваемые англичанами, являются продуктом дешифровки. Получение этих сведений было куда более сложной задачей, чем взлом шифра "Hedgehog", основанного на системе "Энигма". В телеграммах вермахта, переданных не азбукой Морзе, а телетайпами, обычно использовавшимися для передачи важной оперативной информации, применяли более сложную систему "Geheimschreiber" (Тайнописатель), получившую в Британии кодовое название "Fish" (Рыба). В систему "Рыба" входила линия "Squid" (Каракатица), связывавшая ОКН с группой армий "Юг".

Благодаря умению читать корреспонденцию "Энигмы" немецких ВВС англичане в середине марта на основании перехваченных радиограмм сделали вывод, что целью немцев является устранение Курской Дуги. К середине апреля Блетчли-Парк смог, снова-таки благодаря радиограммам люфтваффе, выявить скопление авиации в этом регионе. 25 апреля среди материала "Каракатица" оказался анализ дислокации советских войск, подготовленный группой армий "Юг" и подтвердивший вывод, что немцы нацелились на Курскую Дугу. 30 апреля англичане передали Советам сведения, полученные 25 апреля, вместе с предостережением о предстоящем наступлении немцев на Курск.

Эти предостережения входили в противоречие с донесениями швейцарской сети ГРУ[41], сообщавшей, что начало операции "Цитадель" запланировано на середину июня. Но затем американские и британские дешифровки в мае и июне, говорившие, что Япония оказывает давление на немцев, требуя воздержаться от дальнейших наступлений в 1943-м, от неадекватного развертывания люфтваффе в поддержку наземного наступления и вывести части люфтваффе из России, поставили под вопрос вероятность какого-либо вообще наступления немцев в ближайшие месяцы. Таким образом. 23 июня Объединенный разведывательный комитет (Joint Intelligence Committee) заключил, что ряд факторов, в том числе отступление центральных держав в Северной Африке и стратегические бомбардировки Германии Соединенными Штатами и Британией, мешает Германии вести какие-либо наступательные операции в ближайшем будущем. Этот вывод соответствовал сведениям дипломатических источников и агентов SIS, из которых следовало, что Гитлер отложил следующее решительное наступление в России до весны 1944 года.

Анализ, проделанный лично Черчиллем, оказался более точным. В письме к Сталину, черновик которого был подготовлен 13 июня, он замечал: "Наши сведения о намерениях немцев вступают в противоречие. По некотором размышлении я полагаю, что Гитлер атакует вас снова — вероятно, на Курском выступе".

Конечно, Советский Союз не мог просто-напросто положиться на разведданные, поставляемые британскими союзниками. Возможно, передача Советам машины "Энигма", а также различных шифровальных деталей и документов могла бы помочь их дешифровщикам ненадолго взломать немецкие армейские шифры.

18 сентября 1942 года офицер связи корпуса XXX (группа армий "Север") предупредил о "хорошо организованной русской радиоразведке, способной прочитать каждое наше сообщение". В январе 1943 года дивизия связи ОКН знала "наверняка", что в определенных случаях русские расшифровали ряд радиограмм "Энигмы", и для повышения безопасности связи в оборудование и процедуры были внесены изменения.

Насколько эти перемены смогли защитить немецкие радиограммы, касавшиеся операции "Цитадель", неизвестно. Но депеша заместителя главнокомандующего маршала Г. К. Жукова от 8 апреля Сталину содержала точный и полный прогноз предстоящего летнего наступления немцев. В частности, Жуков предсказывал, что немцы попытаются устранить Курскую Дугу, взяв ее в клещи с севера и юга, в то же самое время ударив по ее западной оконечности, чтобы изолировать две советские группы армий друг от друга.

Советские перехваты нешифрованных сообщений, а также радиопеленгация позволили определить перед наступлением местоположение штабов и подразделений 2-го танкового корпуса СС, 6-й танковой и 11-й танковой дивизий. Аналогичным образом советская радиоразведка определила и местоположение штабов 7-й танковой дивизии, 13-го корпуса и 2-й армии.

Германия находила радиоразведку полезной и в месяцы подготовки к наступлению, и в самом начале битвы. Тактическая радиоразведка на поле боя оказалась весьма ценной — хотя и недостаточно ценной, чтобы помешать поражению Германии.

Перехваченные 18 апреля советские радиограммы показали, что штаб 2-й воздушной армии переместился в Новый Оскол; отсюда немцы смогли сделать вывод о местоположении штаба Воронежского фронта, которому 2-я воздушная армия была придана для поддержки. Не прошло и месяца, как немецкая радиоразведка вскрыла прибытие 3-го советского танкового корпуса в центральный сектор фронта. Однако боевой состав и расположение советских войск были известны немцам далеко не полностью, так как в июне меры безопасности при радиопереговорах соблюдались значительно лучше. В результате восточную группу армий предупредили, что в район Курской дуги могли переместиться неопознанные вражеские подразделения.

В период непосредственно после 4 июля немецкая радиоразведка обеспечила непрерывный поток сведений о дислокации и передислокации советских войск, несмотря на применяемые ими все более эффективные меры безопасности. В течение первых трех дней битвы подразделения перехвата XXIII корпуса 9-й армии собрали 695 советских радиограмм. Из них 500 были переданы открытым текстом, а 86 процентов шифрованных удалось разгадать, так что в распоряжении аналитиков немецкой разведки оказалось 668 сообщений.

В последующие восемь дней вклад немецкой радиоразведки был менее впечатляющим — 360 сообщений открытым текстом, 363 шифрованных, а расшифрован только 81 процент — хотя и при этом аналитики могли черпать сведения из 654 сообщений. Но с 12 июля, когда советские войска перешли в контрнаступление, радиоперехват начал играть для немцев жизненно важную роль. В августе, когда 4-я танковая армия откатилась к Харькову, прослушивая советские радиопереговоры, немцы добыли более надежную информацию о дислокации своих отступающих подразделений. 13-й корпус в Орле счел данные радиоразведки решающими при оценке концентрации советских войск и их боевых задач и успел вовремя принять контрмеры.

Но одной лишь разведки для победы недостаточно.

12 июля контрнаступление русских обернулось одним из величайших танковых сражений этой войны. На следующий день, когда исход сражения был все еще неясен, Гитлер дал наступлению отбой и приказал перебросить ряд дивизий в Западную Европу.

BRUSA

Как только Гитлер 11 декабря 1941 года объявил войну Соединенным Штатам, те автоматически стали союзниками Великобритании на европейском и ближневосточном театре военных действий. Вскоре американские и британские войска рука об руку сражались в Северной Африке. Но, несмотря на общие корни и общее дело, добиться всестороннего сотрудничества в радиоразведке удалось лишь после жестких переговоров и вопреки противодействию высокопоставленных представителей обеих разведок.

Американские и британские криптоаналитики поддерживали связь еще до вступления США в войну. 5 сентября 1940 года начальник британской военной разведки генерал-майор Кеннет Стронг выслал из Лондона запрос, не согласится ли армия США на полный обмен немецкой, итальянской и японской кодовой и криптографической информацией с Британией. И хотя Военно-морской флот не желал обмениваться чем-либо, кроме перехватов, армия доброжелательно ответила на запрос Стронга, хотя и не поддержала идею постоянного обмена перехватами.

В декабре 1940 года последовало заключение все еще секретного соглашения между двумя странами — естественно, ограниченное по своей природе. И в начале 1941 года четыре американских офицера (два армейских и два флотских), в том числе Абрахам Синков и Лео Розен из SIS, провели десять недель в GC&CS. В контингент SIS не вошел Уильям Фридман, вскоре после 1 января переживший нервный срыв — очевидно, из-за перегрузки. Кроме того, хозяева не только показали американским коллегам несколько станций перехвата, но и проинформировали, что "бывали случаи, когда боевые приказы главнокомандования расшифровывали достаточно заблаговременно, чтобы британские войска воспользовались ими к своей выгоде".

Им также сказали, что в ряде случаев объекты атаки немецких бомбардировщиков были установлены своевременно, и их уже дожидались перехватчики, что позволило Королевским ВВС сбить значительное число атакующих — однажды сбили 14 самолетов, так и не сбросивших ни одной бомбы.

Во время ответного визита американцы предоставили информацию о японских шифровальных машинах, в том числе продемонстрировали реальную машину, техническую информацию, а также материалы по итальянским коммерческим кодам, а возможно, и ключи к торговым кодам японского ВМФ. Очевидно, это заставило британцев предложить сотрудничество в радиоразведке на Дальнем Востоке, сообщив, что их криптографическое подразделение в Сингапуре добилось хороших результатов, но ограничено в средствах из-за нехватки переводчиков с японского. Британцы предложили передать результаты Соединенным Штатам, если те предоставят переводчиков.


В июне 1941 года Соединенные Штаты и Британия договорились обмениваться разведданными по Японии между Сингапуром и военными властями США на Филиппинах, а также между Сингапуром и Тихоокеанским флотом США. И хотя в обмен, очевидно, входила информация о шифре JN25, на методики криптографического анализа соглашение не распространялось.

Но американцы отдали куда больше, чем получили во время своего визита, возможно, из-за того, что начальник SIS Стюарт Мензис противился более широкому обмену секретными сведениями. Им рассказали об организации Блетчли, предоставили информацию об итальянских кодах и дали образцы новейшей радиопеленгационной аппаратуры. И хотя Синков и Розен в то время полагали, что "для нас были открыты все двери", "Бомбу" им не показали и даже не упомянули о ее существовании.

Серьезный шаг к более обширному сотрудничеству был сделан 10 августа 1941 года, когда "старший представитель" GC&CS прибыл в Северную Америку для встречи с ведущими американскими и канадскими криптоаналитиками. Старшим представителем был Алестер Деннистон, с 10 по 23 августа гостивший в Соединенных Штатах, а последующие три недели — в Канаде. И хотя в Соединенных Штатах не последовало никаких официальных соглашений, были налажены личные контакты, в том числе между Деннистоном и Фридманом, облегчившие сотрудничество.

Но до полного сотрудничества было еще целых два года. Небольшой шаг к более полному взаимодействию был сделан в марте 1942 года на специальной радиоконференции Соединенные Штаты — Соединенное Королевство — Канада в Вашингтоне, организованной по инициативе Великобритании. На конференции договорились о целостной структуре операций по перехвату и пеленгации и заключили, что всеми подобными операциями должны руководить четыре центра в Канаде, Англии и Соединенных Штатах.

Но от распределения обязанностей по пеленгации до обмена криптоаналитическими секретами было еще очень далеко. В середине сентября 1942 года начало обретать форму военно-морское соглашение — в основном из-за того, что британские дешифровщики отчаялись взломать военно-морские шифры "Энигмы" и не смогли исполнить свое июньское обещание о доставке "Бомбы" дешифровщикам ВМФ США.

К августу руководство Блетчли, по-видимому, пришло к выводу, что разгадка военно-морского шифра "Энигмы" потребует более массированной атаки, а это, в свою очередь, потребует приобретения большого количества скоростных машин-"Бомб", способных разгадать столь сложный шифр. А Соединенные Штаты располагали техническими возможностями выпустить необходимые "Бомбы".

За визитом в Вашингтон Джона Тилтмана, высокопоставленного представителя GC&CS, в конце сентября последовал визит Эдуарда Трейвиса, нового директора Блетчли-Парк. К тому времени ВМФ США уже одобрил план производства высокоскоростной "Бомбы". Трейвис пожелал заключить соглашение по шифровальной безопасности и криптоанализу. И хотя он предпочел бы соглашение, ограничивающее всю деятельность по взлому шифра "Энигмы" стенами GC&CS, контракт на "Бомбу" подорвал его позицию. Чтобы сделать соглашение более приемлемым для англичан, Соединенные Штаты согласились предоставить Адмиралтейству кое-какие разведданные "из японских радиограмм". И 2 октября Трейвис подписал первое серьезное британо-американское соглашение по радиоразведке.

Соглашение было ограниченным, фокусировалось лишь на военно-морских делах в Атлантике, но требовало, чтобы Британия предоставляла Соединенным Штатам сырой материал "Ультра" почти на ежедневной основе. Соглашение также призывало объединить возможности "Бомб" США и Великобритании, а ВМФ США обязывался ограничить производство "Бомб" сотней экземпляров. Ответственность за основные криптоаналитические атаки на немецкие военно-морские шифры сохранялась за британцами, но как только взлом произойдет, Блетчли и OP-20-G должны были разделить ответственность за разгадку повседневных настроек.

Военно-морское соглашение по радиоразведке отнюдь не сразу распахнуло двери к соглашению между GC&CS и армией США. До начала 1943 года Блетчли-Парк противился необходимости предоставить армии США сырой материал по перехватам "Энигмы", необходимый США для осуществления независимой проверки, или информацию о "Бомбах".

Генерала Маршалла проинформировали, что GC&CS должно приготовиться поделиться криптоаналитическими секретами с представителями американской армии в Британии, но не в Соединенных Штатах. Если армия США учредит контингент в Блетчли-Парк, британцы должны быть "готовы показать [им] все". Но британцы непреклонно считали, что посылать в Вашингтон необработанные перехваты "Энигмы" немецкой армии или люфтваффе ни в коем случае не следует.

Однако американская разведывательная служба связи (Signal Intelligence Service) продолжала давить на британцев с намерением получить доступ к подобным радиограммам в Соединенных Штатах, отчасти из-за страха, что Блетчли-Парк может быть уничтожен в результате бомбежки. 23 февраля, одновременно с OP-20-G, служба сделала официальный запрос о получении сырого материала "Энигмы". В подкрепление требования англичан известили, что корпус связи весьма продвинулся в разработке собственной аппаратуры для "Бомб", что даст SIS хороший шанс взламывать разнообразные шифры "Энигмы".

Сообщения, что армия США будет проводить свои собственные некоординированные работы с "Бомбой", о которой британцам сказали, что она "ни внешне, ни по устройству не похожа на британские "Бомбы"… и… способна разрешить ряд проблем с шифрованной корреспонденцией других типов", заставила британцев задуматься.

Переговоры продолжались в марте и апреле 1943 года. Официальные представители армии США решили послать в Англию специальную делегацию высокого уровня. Изучение деятельности в Англии могло подсказать приемлемые для Британии способы, как удовлетворить требования США по поводу немецких данных "Энигмы". 25 апреля в Лондон прибыли Уильям Фридман, а также полковник Альфред Маккормак и полковник Телфорд Тейлор из специального отделения (Special Branch).

Тем временем в Вашингтоне шли переговоры между капитаном Трейвисом и полковником Картером Кларком. Эта миссия должна была стать шагом к взаимоприемлемому соглашению, но лишь после ряда трудных моментов, так охарактеризованных историком Национального агентства безопасности: "G-2 и британские власти ходили вокруг да около, глядя друг на друга, как две столкнувшиеся нос к носу дворняги".

17 мая 1943 года было достигнуто соглашение между G-2 и лондонской Коллегией радиоразведки (Signal Intelligence Board), известное под названием BRUSA. Настоящее — и весьма необычное — название документа гласило:

Соглашение между Британским училищем кодов и шифров и Министерством обороны США касательно сотрудничества в вопросах, связанных с:

США Британия

Специальная разведка А Специальная разведка

Специальная разведка В Разведка Y

Разведка ТА Прогнозирование Y.

Соглашение не нарушало монополии Блетчли-Парк на расшифровку корреспонденции "Энигмы" и в то же самое время обеспечивало армию США результатами этой деятельности. Соглашение оговаривало необходимость полного обмена расшифрованными текстами секретной корреспонденции войск, авиации, абвера и прочих спецслужб. Оно также указывало, что Соединенные Штаты "будут нести основную ответственность за разгадку японских военных и воздушных кодов и шифров", в то время как британцы "примут на себя основную ответственность за расшифровку немецких и итальянских военных и воздушных кодов и шифров".

Обе нации также согласились принять специальные правила безопасности касательно разведданных, полученных от криптоанализа вражеских кодов и шифров высокой и низкой степени секретности, и распределения подобных разведданных минимально необходимому числу людей. Соглашение отмечало, что "сохранение секретности по отношению к любой категории [шифров высокой и низкой степени секретности] — вопрос великой важности для обеих стран, и дабы поддерживать высочайшую степень секретности, необходимо, чтобы обе страны прибегали к одним и тем же мерам на всех уровнях и во всех относящихся сюда областях, поскольку утечка информации хотя бы в одном звене может поставить под удар сведения этих источников не в одной области, а на всех театрах военных действий и для всех служб".

БИТВА ЗА АТЛАНТИКУ

Блицкриги вермахта во Франции и Советском Союзе и бомбардировки Британии силами люфтваффе были наиболее явными признаками нацистской угрозы. Но Уинстон Черчилль понимал, что, если Британия намерена уцелеть в войне, категорически необходимо нейтрализовать угрозу судоходству со стороны подлодок в Атлантике. Потому что корабли, шедшие из Соединенных Штатов в Британию, доставляли продукты и прочие жизненно важные товары, без которых нация не могла бы существовать, а уж тем более сражаться. Черчилль писал:

Битва за Атлантику была доминирующим фактором на протяжении всей войны. Ни на миг не могли мы забыть, что все происходящее повсюду — на земле, на море или в воздухе — в конечном итоге зависит от ее исхода… Прежде всего наша способность к ведению войны или даже сохранению собственной жизни, не говоря уж о наших океанских трассах и свободных подходах и входе в наши порты.

В первые два года войны Британия эту жизненно важную битву проигрывала, поскольку подлодки отправляли на дно миллионы тонн необходимейших грузов и топили больше кораблей, чем Британия и Соединенные Штаты успевали построить. К исходу апреля 1941 года Британия из-за нападений подводных лодок потеряла более трех миллионов тонн грузов. В марте мясные рационы были снижены в четвертый раз. В апреле ввели рационирование сыра. Квота многих других товаров была давным-давно ограничена, а некоторые стали практически недоступными.

Своими успехами подводные лодки обязаны в том числе и B-Dienst Вильгельма Транова. К марту 1940 года эта служба добилась первых успехов во взломе британского торгового военно-морского кода, введенного в январе 1940 года. После мая 1940 года, когда на британских торговых судах были впервые захвачены криптографические материалы, способность B-Dienst расшифровывать английские депеши возросла еще более.

B-Dienst также добилась значительных успехов в разгадке британских военно-морских шифров, использовавшихся для передачи оперативной информации. В апреле 1940 года она быстро расшифровывала от 30 до 50 процентов сообщений, переданных британским военно-морским шифром № 1. 20 августа 1940 года № 1 сменили шифром № 2 (получившим у немцев кодовое название "Мюнхен" (Miinchen), и B-Dienst столкнулась с большими трудностями, но в конце концов смена процедуры шифрования значительно облегчила ее работу.

Дешифровщики Хижины 8 поначалу не могли добиться таких же успехов, как их немецкие коллеги. Расшифровка радиограмм подводных лодок, зашифрованных при помощи системы шифров Heimisch (Отечественных вод) (получившей у немцев кодовое название "Гидра" (Hydra), а в Блетчли-Парке — "Дельфин" (Dolphin)), по крайней мере, дала бы сведения о приблизительном местоположении подлодок. Но военно-морская машина "Энигма" была куда более твердым орешком, чем машина люфтваффе. Так что потенциально более ценные результаты могло дать столкновение с Kriegsmarine (ВМФ), при котором удалось бы добыть криптографическое оборудование и документацию.

И вот в июне 1940 года на U-13 была захвачена военно-морская машина "Энигма" и экземпляр инструкций по ее использованию. Но даже это оборудование вместе с ранее неизвестными роторами, два из которых были захвачены на U-33 в феврале того же года, не обеспечили регулярного или хотя бы частого потока расшифровок. Военно-морская система ключей "Энигмы" не имела уязвимых мест, позволивших дешифровщикам Хижины 6 взломать "Энигму" люфтваффе.

Не видя очевидного способа проанализировать машину, англичане задумались над возможностью захвата ключей. Очевидно, первое предложение исходило от Йена Флеминга, будущего творца Джеймса Бонда, служившего тогда личным помощником начальника военно-морской разведки Джона Годфри. Адмирал Норман Деннинг, послевоенный директор военно-морской разведки, вспоминает: "Многие идеи Йена были просто безумны… но множество его взятых с потолка идей озаряла аура возможности, заставлявшая вас подумать дважды, прежде чем вышвырнуть их в корзинку для бумаг". Одна не слишком безумная его идея породила план, предложенный в сентябре 1940 года, получивший кодовое название "Операция (Безжалостный) "Ruthless"". Флеминг вообразил мнимую катастрофу в Английском канале, призыв о помощи и пришедший на зов немецкий корабль. Невезучий немецкий экипаж должен был сложить головы, а их корабль надлежало отбуксировать в британский порт со всеми его криптографическими материалами. И хотя план был одобрен, Британия не смогла найти подходящий немецкий корабль, и операция так и не была осуществлена.

И хотя из этого диковинного плана Флеминга ничего не вышло, положенная в его основу идея оказалась ключом к успеху. Ценность подобных операций продемонстрировал британский рейд в конце февраля 1941 года на острова Лофотен, расположенные неподалеку от норвежского побережья. Рейд преследовал ряд целей, в том числе разрушение заводов по производству рыбьего жира. Любые документы, захваченные в ходе рейда, послужили бы дополнительным трофеем.

И весьма существенный трофей для Хижины 8 был получен, когда лейтенант Маршалл Джордж Клитеро Вармингтон с корабля "Сомали" прострелил замок деревянного ящика, обнаруженного на борту немецкого судна "Кребс", подбитого во время рейда. Вдобавок к находившимся в ящике роторам, которыми Хижина 8 уже располагала, были найдены разнообразные документы, в том числе таблицы ключей "Энигмы" на февраль.

Содержимое ящика было доставлено Годфри, а тот передал их в Блетчли-Парк Алану Тьюрингу 12 марта. Результат оказался весьма впечатляющим. В тот же день в Оперативный разведывательный центр ВМФ (Operational Intelligence Center, OIC) по телетайпу передали десять расшифрованных сообщений. На следующий день количество расшифровок выросло до 34. На следующей неделе количество ежедневных расшифровок оставалось на том же уровне или даже выше, и Хижина 8 расшифровала большую часть февральских радиограмм "Отечественных вод". Знания, полученные при расшифровке февральской корреспонденции, также позволили дешифровщикам с 22 апреля по 26 мая разгадать всю военно-морскую корреспонденцию "Энигмы" за апрель, а впоследствии, с задержкой около недели, и большую часть майской корреспонденции.

Но продуктивность Хижины 8 все еще оставляла желать лучшего, на что указывает ее неспособность взломать хотя бы одну радиограмму из апрельской корреспонденции до 22 апреля. 30 апреля Блетчли-Парк отправил в OIC 11 депеш общего характера и 7 радиограмм подводных лодок, и самые свежие из них успели устареть на двенадцать дней. Комната выслеживания подводных лодок OIC (Submarine Tracking Room) вынуждена была полагаться на пеленгацию куда более, чем ей того бы хотелось, ведь ее данные могли сообщить о местоположении подводной лодки в данный момент, но не о том, куда ее отправляет командующий флотом подлодок адмирал Карл Дёниц.

Без постоянного притока оперативных данных "Энигмы" Комната выслеживания подлодок могла лишь догадываться о маршрутах, по которым должны следовать конвои, чтобы избежать встречи с акульими стаями подлодок. В результате потери кораблей и грузов росли. А затем один из первейших аналитиков Хижины 8 Гарри Хинсли выдал идею — или, может быть, развил идею Флеминга.

Среди расшифровок, лежавших на столе Хинсли благодаря документам, захваченным на "Кребсе", имелись донесения немецких метеорологических кораблей, в том числе радиограммы кораблей и подтверждения их получения. На каждом из этих кораблей имелась машина "Энигма", соответствующие руководства, книга индикаторов и списки ключей. В списках перечислялись настройки "Энигмы" на каждый день месяца для всего немецкого ВМФ. Некоторые корабли брали списки ключей на два-три месяца, в зависимости от продолжительности плавания и времени его завершения. В тот момент Хинсли не знал, является ли подобная практика у немцев общепринятой, но такое предположение казалось ему весьма здравым. И если так, то очевиден и способ, как помочь Хижине 8 разгадать шифр военно-морской "Энигмы".

7 мая метеорологический корабль "Мюнхен" стал первой жертвой идеи Хинсли. Его под эскортом отправили в британский порт, а криптографический материал переправили на эсминец "Нестор", 10 мая прибывший в Скапа на Оркнейских островах. Два дня спустя близ Исландии Группа эскорта номер 3 Королевского ВМФ вынудила всплыть подлодку U-110. Командир группы Джо Бейкер-Крессуэлл, помнивший историю "Магдебурга", постарался добыть все криптографические материалы, какие мог.

Совокупно материалы с "Мюнхена", включавшие в себя шифровальные машины, шифровальную книгу ближней связи, кодовую метеорологическую книгу и военно-морскую координатную сетку, принесли огромную пользу. 21 мая среднее время между перехватом радиограммы и передачей ее расшифрованной версии составляло 11 дней. 28 марта эта цифра по необъяснимым причинам упала до 34 часов, но в последующие три дня не поступило вообще ни одной расшифровки. Но с 1 июня, когда начали действовать захваченные ключи, время от перехвата до передачи по телетайпу значительно снизилось. Между перехватом немецкой радиограммы в 00.18 и прибытием ее расшифровки в OIC истекло всего 4 часа 40 минут.

Захват "Мюнхена" являл собой лишь временное, а не окончательное решение. Как только срок действия обнаруженных на нем ключей истек, было необходимо захватить новый набор. Британцы надеялись, что немцы будут продолжать считать исчезнувшие корабли затонувшими вместе со своими криптографическими материалами.

19 июня в докладной записке Хинсли была намечена следующая мишень — "Лауэнберг". Последующий захват обеспечил ключи на июль. Благодаря знаниям, полученным в результате этих разгадок, программа "Дельфин" могла обеспечивать расшифровки практически непрерывно с 1 августа и, с небольшой задержкой, вплоть до конца войны.

И все же победы британских криптографов не оказали непосредственного влияния на исход битвы за Атлантику. Разница в объеме потерь между маем (месяцем медленных решений) и июнем (месяцем быстрых решений) была невелика, так же как и между июлем (быстрые) и августом (медленные). Потери в июле и августе снизились на две трети по сравнению с маем и июнем, но явно не благодаря Хижине 8. Последние два месяца конвои через Атлантику сопровождали более многочисленные эскорты, корабли шли на более высокой скорости, усилено было и прикрытие с воздуха. Вдобавок множество подлодок было переброшено из Атлантики для нападения на конвои, шедшие в Советский Союз. Подлодки, заменившие их в Атлантике, располагали менее опытными экипажами.

Но потенциал казался довольно большим, и определенно не было причин сворачивать дальнейшую деятельность. Однако спустя семь месяцев в расшифровке корреспонденции ВМФ "Энигмы" наступил серьезный застой. 5 октября для командных переговоров атлантических подлодок была создана отдельная система ключей, получившая у немцев кодовое название "Тритон" (Triton). А введение в эксплуатацию 1 февраля 1942 года четырехроторной машины "Энигма" для системы "Тритон", пришедшей на смену трехроторной модели, привело к полной изоляции Хижины 8. До конца года Хижине 8 удалось разгадать ключи "Тритон" только для трех дней, что усугубило дело; к февралю B-Dienst взломала британский военно-морской шифр № 3, получивший в этой службе кодовое название "Франкфурт" (Frankfurt). Шифр, введенный в июне 1941 года для использования британским, канадским и американским ВМФ, к декабрю B-Dienst была способна расшифровывать на 80 процентов, хотя, вероятно, лишь 10 процентов радиограмм были прочитаны достаточно заблаговременно, чтобы расшифровки имели оперативную ценность.

Сведения ряда разведывательных источников, включая и воздушную разведку, до некоторой степени смягчили результат, а заодно помогли накопить полезные знания об операциях подлодок — в том числе об их скорости и стойкости. Вдобавок уязвимость шифров "Энигмы" "Отечественные воды" и "Средиземное море", повлекшая расшифровку радиограмм в темпе 14 тысяч в месяц, обеспечила сведения о постройке новых подлодок, их подготовке к выходу в море, ходе обучения экипажей и времени отплытия. Решение немцев предпринять операцию "Барабанный бой", направленную на подрыв судоходства у Восточного побережья Соединенных Штатов, также снизило опасность для атлантических конвоев.

Но последствия вынужденной бездеятельности дешифровщиков тем не менее сказались весьма заметно, особенно после того, как Соединенные Штаты задержали конвои в ответ на "Барабанный бой" и подлодки в конце июня в полном составе вернулись в Атлантику. Во второй половине 1941 года водоизмещение судов, затопленных в Северной Атлантике, достигло приблизительно 600 тысяч тонн, когда Хижина 8 расшифровывала радиограммы подлодок. Во второй же половине 1942 года было потеряно около 2 миллионов тонн топлива, продуктов, боеприпасов и других грузов.

К исходу 1942 года в Блетчли-Парк поступили новые документы — "Краткая книга связи" и "Краткий метеорологический шифр", полученные с U-559, прибывшие 24 ноября в Хижину 8. За два дня до того OIC требовал, чтобы Блетчли-Парк уделил "немного больше внимания" четырехроторной машине "Энигма", получившей в GC&CS кодовое название "Акула" (Shark); OIC отмечал, что "если БП не поможет, мы рискуем проиграть войну". 13 декабря благодаря расшифровке метеорологических радиограмм трехроторной "Энигмы", переданных береговыми метеостанциями, криптоаналитикам удалось добиться перелома. Сводки погоды были переданы с подлодок четырехроторным шифром "Энигмы" метеостанциям, а те ретранслировали их своим трехроторным шифром "Энигмы".

Криптоаналитики обнаружили, что в любой конкретный день четырехбуквенные индикаторы (определявшие положение роторов) рядовых сообщений подлодок совпадают с трехбуквенными индикаторами метеорологических сводок, не считая дополнительной буквы. В результате было необходимо проверить всего-навсего 26 вариантов четвертой буквы (то есть 26 позиций четвертого ротора), как только установлено положение ежедневных метеорологических индикаторов. Первое решение четырехроторного ключа шифра "Энигмы" для подлодок начало оформляться еще до исхода суток тринадцатого числа.

Хижина 8 снова могла поставлять решающие сведения о планах подлодок. За исключением двух периодов, в общей сложности составивших 17 дней в январе и феврале, начало 1943 года стало временем, когда Хижина 8 готовила расшифровки достаточно своевременно, чтобы они представляли оперативную ценность, — редко более чем за 72 часа, а чаще всего менее чем за 24. И даже введение новой метеорологической книги шифров не остановило Хижину 8. В 112-дневный период с 10 марта по 30 июня криптоаналитики раскрыли ключи "Акула" для 90 дней.

Эти достижения сказались на ходе войны незамедлительно. Частота затопления судов в январе и феврале по сравнению в ноябрем и декабрем упала вдвое. Но этого было недостаточно; ситуация всего лишь оказалась не такой скверной, как до взлома, поскольку количество подлодок в Атлантике и Арктике на протяжении весны все возрастало — с 92 в январе до 111 в апреле. И темпы гибели кораблей союзных войск росли с пугающей скоростью — с 29 в январе до 50 в феврале и 95 в марте. В марте во время одного-единственного боя 45 подлодок сумели послать на дно десятки кораблей.

Но май стал месяцем триумфального успеха с конвоем SC-127, чей маршрут был изменен благодаря дешифровкам, предоставленным Хижиной 8 и OP-20-G. Конвой из пятидесяти семи кораблей вез разнообразнейшие грузы, необходимые Британии, — от зерна до танков. Все корабли до последнего прибыли к месту назначения 1 и 2 мая, конвой сумел совершенно избежать встречи с подлодками.

Подобные успехи участились благодаря открытию Хижины 8, что B-Dienst взломала военно-морской шифр № 3; это открытие привело к вводу с 10 июня 1943 года нового шифра, взломать который B-Dienst не смогла. 21 сентября 1943 года Черчилль доложил Палате общин, что за предыдущие три месяца в Северной Атлантике не был потерян ни один торговый корабль в результате вражеских действий. Заявление было встречено овациями.

И хотя программа "Ультра" заслуживает изрядной доли похвал за нейтрализацию угрозы со стороны подлодок, она заслуживает лишь части этих похвал. То, что Британия не потеряла ни одного корабля за четверть года до речи Черчилля, прежде всего было прямым последствием того, что 24 мая Дёниц отвел подлодки из Северной Атлантики. К этому решению Дёница подтолкнуло признание того факта, что "в Атлантике в мае за потопление 10 тысяч тонн заплатили потерей одной подлодки, в то время как незадолго до того одна потерянная лодка топила около 100 тысяч тонн". Назвав подобные потери "нестерпимыми", он приказал 17 подлодкам, действовавшим на трассах конвоев в Северной Атлантике, передислоцироваться в "менее опасные" районы юга, тем самым устранив угрозу с их стороны важнейшим конвоям, что не только поддержало Британию, но и позволило союзным войсками нанести давно обещанный возвратный визит в Европу.

"Ультра" внесла свой вклад и в это решение. Ставшая возможной благодаря ей прокладка обходных маршрутов, а также возросшая шифровальная безопасность, последовавшая за открытием, что военно-морской шифр № 3 более не заслуживает доверия, помогли добиться "нестерпимых" потерь, повлекших решение Дёница. Но ряд других факторов тоже внес существенный вклад, в том числе более многочисленные эскорты, усиленная воздушная поддержка, применение ультразвуковых и радиолокаторов. Определить точный вклад каждого из факторов просто невозможно.

И в общем контексте войны, снова-таки невозможно определить, какую именно роль программа "Ультра" сыграла в поражении Германии, поспособствовав победе Британии в битве за Атлантику. По оценке Гарри Хинсли, написавшего официальную версию истории британской разведки во Второй мировой войне, она сократила войну на два года. Вероятно, вернее было бы сказать, что "Ультра" помогла сократить войну на три месяца — таков интервал между реальным концом войны в Европе и моментом, когда Соединенные Штаты смогли бы сбросить атомную бомбу на Гамбург или Берлин, — и могла бы сократить войну на целых два года, если бы американская атомная программа потерпела неудачу.



ГЛАВА 12

ПОЗНАНИЕ ВРАГА



Разведывательные операции Второй мировой войны обеспечили приток информации — от агентов, радиоперехватов, аэрофотосъемки, допросов военнопленных и дезертиров и ряда открытых источников (включая радиопередачи, книги, газеты и журналы). Большая часть этой информации, включая данные о потенциальных мишенях, а также военных намерениях и ресурсах противника, участвовала в боевом обеспечении военных операций напрямую. Но большой ряд задействованных источников и огромный объем полученной информации был также результатом ненасытного аппетита разведывательного аппарата каждой державы к сведениям обо всех гранях характера врага и контролируемого им общества.

Стремление к добыче подобной информации отражало тот факт, что исход Второй мировой войны даже в большей степени, чем Первой, зависел от куда большего числа факторов, чем мощь имевшихся в начале войны войск или их военное искусство. Без производства или импорта продуктов и припасов, необходимых гражданскому населению, без поддержания лояльности населения и уровня индустриального производства, особенно в военной промышленности, не могло быть и речи ни о каких боевых действиях. И потому решающую роль приобретало выявление не только уязвимых мест военной машины, но и слабых звеньев экономической, политической и социальной системы, воздействием на которые можно подточить силы врага изнутри.

ОТДЕЛЕНИЕ ВНЕШНЕЙ РАЗВЕДКИ "ВОСТОК"

Неудивительно, что фашистская Германия, имевшая самую обширную и наиболее раздробленную систему спецслужб, располагала и наибольшим числом организаций, занятых анализом. В их числе были и такие, чьей основной функцией была поставка экономических данных: отделение военной экономики отдела военной экономики и вооружения (после 1942 года — Иностранная канцелярия отдела полевой экономики), III канцелярия (иностранной экономики) Министерства экономики и отделение зарубежной статистики статистического отдела рейха. Военные сведения поставляли 5-е отделение внешней разведки Военно-воздушных сил Генерального штаба люфтваффе, отделение внешней разведки военных флотов командования ВМФ, (3-е) отделение внешней разведки "Запад", оперативный штаб Ic OKW и дивизион внешней информации OKW.

Кроме упомянутых ведомств, подобной деятельностью занималось и отделение внешней разведки "Восток" (Fremde Нееге Ost, FHO). FHO не только влияло на немецкую стратегию во время Второй мировой войны, но и стало основой для первой послевоенной разведслужбы Германии. С приходом Гитлера к власти, денонсированием Версальского договора и увеличением численности немецкой армии внешняя разведка отказалась от кодового обозначения ТЗ. А также разрослась, чтобы справиться с притоком разведданных от атташе, радиоразведки и агентов абвера. Однако большинство ее сведений по-прежнему поступало из открытых источников, в частности из ежедневной и военной прессы. Офицер, занимавшийся Великобританией и странами Содружества, помимо прочих изданий, получал "Daily Telegraph", "United Services Review", "Journal of the Royal United Services Institution" и "Royal Engineers Journal".

10 ноября 1938 года новый начальник Генерального штаба Франц Гальдер разделил внешнюю разведку на внешнюю разведку "Восток" и внешнюю разведку "Запад". Последняя организация осталась 3-м отделением Генерального штаба, а внешняя разведка "Восток" стала 12-м отделением.

В начале войны FHO возглавлял подполковник Эберхард Кинцель, служивший в ТЗ в 1933 году, пока не стал военным атташе в Польше. И хотя организация Кинцеля издала официальное руководство, весьма недооценивавшее силу советских войск до операции "Барбаросса", он удержался на своем посту почти год. Но к исходу 1941 года Гитлер и Гальдер, встревоженные качеством разведданных FHO, пришли к выводу, что Кинцель должен уйти в отставку.

Вскоре Гальдер сказал подполковнику Рейнхарду Гелену, что новым главой FHO будет он. Вечно хмурый Гелен был сыном и внуком профессиональных офицеров. Он вступил в армию по призыву в 1920 году и по окончании пехотного и артиллерийского училищ 1 декабря 1923 года получил звание младшего лейтенанта.

В последующие десять лет он был повышен до лейтенанта (1928), служил в 3-м Прусском артиллерийском полку и с отменными рекомендациями был направлен в кавалерийское училище. В 1933 году его характер и способности признали достаточно выдающимися (те, кто судил о подобных вещах в то время), чтобы его избрали для обучения в Академии вооруженных сил.

В 1935 году Гелен с отличием окончил академию, завоевав репутацию одного из наиболее трудолюбивых и прилежных курсантов на специальном семинаре по Советскому Союзу. Пока остальные студенты по вечерам развлекались с женщинами, Гелен, по отзывам коллег, "держал в своей комнате груды книг о России и на сон грядущий читал толстый том статистических сводок Советского Союза".

6 октября 1936 года Гелена направили в оперативный отдел Генерального штаба армии, где он служил под началом будущего фельдмаршала Фрица Эриха фон Манштейна. В течение последующих двух лет он помогал фон Манштейну в подготовке ряда оперативных планов, в том числе плана аннексии Чехословакии. Получив назначение в артиллерийский полк, он в марте 1939 года стал одним из разработчиков плана нападения на Польшу.

С начала войны, в которую он вступил в чине майора, до назначения начальником FHO Гелен служил на ряде постов: от офицера разведки 213-й пехотной дивизии до отдела фортификационных сооружений OKW, затем снова в оперативном отделе в качестве адъютанта генерала Гальдера и снова в оперативном отделе в качестве начальника восточной группы.

1 апреля 1942 года Гелен отпраздновал сорокалетие и третий день на посту начальника FHO[42]. Гальдер повысил статус FHO, так что теперь Гелен подчинялся непосредственно начальнику Генерального штаба. При Гелене FHO дали право производить свой собственный анализ по основным оперативным вопросам, в том числе планируемым наступлениям немцев, предполагаемым советским атакам и вероятным советским войсковым ресурсам и намерениям.

Придя к руководству, Гелен действовал без промедления. В первый же день он собрал всех работников FHO — от руководства до рядовых — и дал ясно понять, что при нем дела будут обстоять совершенно иначе. Он сказал группе, что рассчитывает на полную преданность работе, неустанные усилия и прежде всего строжайшую секретность.

Вскоре Гелен пришел к выводу, что необходимы не только новые настроения и процедуры, но и новый персонал. Главы секций и групп сменялись один за другим. Позволено было остаться только младшему персоналу и офицерам, поступившим в FHO совсем недавно и не усвоившим старых обычаев. Вдобавок к смене персонала Гелен увеличил FHO, удвоив число офицеров (с 24 до 50), и увеличил общую численность личного состава до нескольких сот человек.

Среди переживших чистку Гелена был капитан Герхард Вессель, недавно поступивший в FHO. Начиная с мая 1942 года Гелен, Вессель и майор Данко Герре начали реорганизацию. Вессель был поставлен во главе группы I (исследовательской группы), отвечавшей за подготовку ежедневных сводок о силе, местоположении и снаряжении советских войск. Герре руководил деятельностью группы II, изучавшей разведывательные сводки и готовившей общие обзоры по Советскому Союзу[43]. Новый персонал влился в группу I, разделенную на шесть подгрупп, четыре из которых соответствовали трем немецким группам армий ("Север", "Центр", "Юг") на Восточном фронте. (Две дополнительные подгруппы занимались партизанами и воздушной разведкой.) Каждая подгруппа, состоявшая из старшего офицера подгруппы и помощника, отвечала за отслеживание ежедневного состояния противника на фронте своей группы. В их донесениях должны были указываться местоположение подразделений противника, их сила, история их формирования, снаряжения и личный состав. Каждое изменение в силе каждого советского подразделения отмечалось как "вкравшаяся погрешность".

Все подгруппы группы I должны были ежедневно выдавать ситуационную сводку о советских формированиях, противостоящих их группе. Вдобавок они отвечали за подготовку черновиков "краткой оценки положения противника", после чего ее заканчивал Вессель и передавал Гелену, чтобы тот доставил ее на военный совет Генерального штаба в 22.00 (затем она включалась в донесение начальника Генштаба о последних военных советах Гитлеру). В круг ответственности подгрупп группы I входили также ситуативные карты противника (масштаб 1:1 000 000), указывающие все перемены во вражеских войсках, результаты воздушной разведки и все перегруппировки вражеских войск.

Группа II (общая военная ситуация / Россия) исследовала предпосылки, определявшие ежедневную ситуацию. Подгруппа На изучала базовые составляющие, в частности советские трудовые ресурсы, используя в качестве основного источника данных данные переписи 1939 года. В оценке от мая 1942 года делался вывод, что Советский Союз может сформировать еще 60 стрелковых дивизий, если только не будут призваны 18-летние юноши, необходимые для труда на полях[44]. Кроме трудовых ресурсов, подгруппа На изучала все аспекты советской экономики; поддерживались списки, сгруппированные по географическим регионам, показывающие объемы производства. Группа IIb, опираясь на захваченные письма, допросы военнопленных и газеты, изучала вторичные факторы, в том числе мораль, запасы продовольствия, политическую ситуацию и образование.

Группа IIc изучала организацию войск противника, внося новые сведения о подразделениях противника на соответствующие идентификационные карточки, число которых достигало 30 тысяч. В каждой карточке была указана дата формирования подразделения, его местонахождение, источник сведений и его надежность. Насколько известно, в карточках также была отмечена сила каждого подразделения, вооружение, потери, национальный состав, номер полевой почты, командиры и история. Каждый день подгруппа готовила "обзор формирований Советской России", сопровождая его картами в масштабе 1:1 000 000 и 1:300 000. В обзоре перечислялось количество различных вражеских формирований на фронте каждой немецкой группы армий по трем разделам — фронт, фронтовой резерв и глубокий резерв.

Группа IIc также вела "картотеку подразделений" и "специальную картотеку", содержавшие суммарные сведения FHO о командирах Красной армии, организациях, учреждениях, училищах и номерах полевой почты. Личные дела содержали данные о советских генералах и всех офицерах рангом от командира дивизии и выше.

Вдобавок IIc с различной частотой выдавала прочие индексы и рапорты: соотношение сил и средств немецких и советских войск (ежедневно); обзоры фронтов, армий и корпусов (ежеквартально); список всех вражеских формирований; обзор формирований Красной армии, появившихся после начала Второй мировой войны; обзор подразделений Красной армии, уничтоженных или расформированных после начала войны, и ежемесячный отчет о состоянии советского вооружения.

Секция IIz, отвечавшая за допросы советских военнопленных и изучение захваченных документов, разрослась до такой степени, что стало группой III, а старая группа III была перенумерована. Одна из секций новой группы, IIIb, изучала советские военные рукописи. Связные офицеры группы IIIb, расквартированные в принадлежавшем абверу Варшавском архиве захваченных материалов вместе с разведывательными секциями групп армий просматривали захваченные FHO рукописные материалы Красной армии и изучали все бумаги в поисках данных о партизанах, а также организации, снаряжении и обучении Красной армии.

Группа IIIc служила архивом приказов и инструкций советского министра обороны, a IIId собирала листовки, а также газеты и письма из захваченной красноармейской почты. Документы особой важности переводила группа IIIf, a IIIg собирала инструкции и советские книги в библиотеках, IIIh круглосуточно прослушивала советское радио. IIIe готовила периодические отчеты под заглавием "Восточная разведка — подробная информация". Отчеты информировали получателей о новинках русской тактики и вооружения.

Предпринимая шаги, повлекшие и послевоенные последствия. Гелен стремился не только повысить качество анализа, проводимого FHO, но и дать отделению возможность самостоятельно добывать сведения. Эта возможность была предоставлена кооптацией абверовской полевой шпионской организации, действовавшей против Советского Союза. Глава организации, майор Герман Баун полагал, что деятельности его организации мешают действующие на той же территории абверовские полевые контрразведывательные и диверсионные организации.

Летом 1942 года Баун перевел свою организацию "Walli I" из Сулейовек (Польша) в украинский город Винница. Как только связь этого подразделения с FHO стала более тесной, Гелен стал более жестко настаивать на улучшении и увеличении отдачи "Walli I". В результате Баун завербовал новых агентов, ускорил и улучшил обучение агентов, забрасывавшихся в Советский Союз, и увеличил поставку технического снаряжения.

Превращение "Walli I" в подразделение FHO было не единственной попыткой Гелена увеличить приток разведданных в FHO. Войска получили приказ каждые десять дней доносить о численности и местоположении вражеских орудий. Гелен также запрашивал данные об арестах советских агентов в немецком тылу, и эта информация выявляла интересующие Советы районы. FHO рассылала в армейские разведки инструкции, призванные помочь им в допросах военнопленных.

Данные, собранные и переданные в различные подразделения FHO, порождали отчеты по всем аспектам советской жизни — поскольку все оказывало влияние на способность Советов противостоять немецкому вторжению. В число отчетов и исследований входили "Урал как экономический и промышленный район", "Производство стали", "Оружейная промышленность", "Обзор высших военных командиров Красной Армии", "Электроэнергетика", "Карьера и повседневная жизнь Сталина", "Ледоход в России" и "Сельское хозяйство и колхозы".

Но первостепенной задачей организации Гелена была поддержка немецких военных операций оперативной, точной информацией о советских военных ресурсах и намерениях. А в отношении советских намерений она допустила ряд серьезных промахов.

1 мая 1942 года FHO выдало "Оценку глобальной вражеской ситуации и возможные пути ее развития", делавшую вывод, что нет никаких признаков "крупномасштабных операций с далеко идущими целями". FHO рассуждало, что с прибытием новых немецких войск Красная армия удерживает инициативу только с виду и ее действия в каждом конкретном районе не могут быть достаточно успешными, чтобы вынудить немцев отвлечь войска от запланированного наступления на Украине. Вместо этого FHO полагало, что Советы намерены оставаться в обороне, отметив, что "им недостает войск для крупномасштабного наступления".

Но одиннадцать дней спустя Красная армия предприняла массированное контрнаступление на Харьков — и эта атака вынудила вермахт прибегнуть к обширной передислокации и задержала начало немецкого летнего наступления до 28 июня. И хотя FHO правильно предсказало направление удара Красной армии, оно предсказывало небольшую местную операцию, а не полномасштабное контрнаступление.

FHO также просчиталось в отношении советского контрнаступления при обороне Сталинграда, операции "Уран". В августе 1942 года Гелен предсказывал такую возможность в "Соображениях касательно дальнейшего развития вражеской ситуации осенью и зимой". Эта оценка отмечала три оперативные возможности: захват Сталинграда; удар глубоко во фланг 6-й армии в направлении на Ростов, чтобы отрезать Кавказ; или атака на особенно слабые позиции на плацдармах близ Серафимовича и Коротояка.

Но в последующие несколько месяцев разведданные, полученные из захваченных документов, от военнопленных, из радиоразведки и от абверовских шпионов, убедили Гелена, что главное зимнее наступление Красной армии будет направлено против группы армий "Центр". В ноябре немецкая тактическая радиоразведка добыла сведения о новом массированном скоплении советских войск за линией Донского фронта. 12 ноября FHO на основании новых сведений пришло к выводу, что ближайшее будущее может принести атаку против 3-й Румынской армии с целью отрезать дорогу на Сталинград, поставив под удар немецкие войска, расположенные к востоку, и вынудив немецкие войска отступить к Сталинграду и его окрестностям.

FHO также заключило, что имеющихся советских войск недостаточно, чтобы провести "далеко идущую операцию", хотя и отметило, что по окончании сезона распутицы более слабое наступление может быть направлено на группу армий В. 6 ноября Гелен издал "Оценку вражеской ситуации на фронтах группы армий "Центр"", делавшую вывод, что скорое наступление Красной армии будет направлено на группу армий "Центр". Как он утверждал в прогнозе, очевидно, что приготовления Красной армии к боевым действиям на юге недостаточно серьезны, чтобы привести к выводу, что в ближайшем будущем будет проведена крупная операция на юге одновременно с предсказанным наступлением против группы армий "Центр".

10 декабря Гелен и FHO подготовили прогноз "Возможные признаки смещения направления главного удара русских со среднего участка Донского фронта". В отчете утверждалось, что начатая в ноябре передислокация войск Красной армии позволяет прийти к выводу, что враг планирует решительную операцию против группы армий "Центр" в сочетании с ограниченными операциями на Донском фронте.

Операция "Уран", начавшаяся 19 ноября, оказалась для немцев полнейшей неожиданностью. К 23 ноября Красная армия окружила 6-ю армию фельдмаршала Фридриха Паулюса. И лишь 9 декабря Гелен и FHO пересмотрели свое мнение, что главный советский удар будет направлен на группу армий "Центр", признав, что Советы могли переместить главный фокус своих сил к южному сектору фронта. То, что в данном случае на основании имевшихся данных разведки можно было понять подобные намерения Советов, доказала разведка группы армий В, точно предсказавшая направление главного удара Советов, опираясь на те же разведданные, что и FHO.

Наиболее серьезный провал FHO потерпело в июне 1944 года, когда Красная армия предприняла решительное наступление на группу армий "Центр". 30 марта 1944 года организация Гелена подготовила детальную оценку вражеской ситуации, в которой он указывал несколько предположений о советских намерениях, повлиявших на последующие прогнозы FHO ожидаемого направления летнего наступления Красной армии. Он предполагал, что наступление будет направлено против групп армий А и "Юг", доказывая, что советские успехи на южном крыле Восточного фронта угрожают открыть Красной армии путь для наступления на Балканы и Польшу благодаря прорыву немецкого фронта между Нижним Днестром и болотами Припяти. Поскольку советское главнокомандование прекрасно осознавало эти возможности, оно несомненно должно было приказать войскам Красной армии углубиться в Польшу между Карпатскими горами и регионом Припяти до того, как будет завершена постройка и укрепление немецких инженерных сооружений по всей ширине фронта.

13 июня FHO издало "Детальную оценку общего положения противника перед немецким Восточным фронтом и предполагаемых вражеских намерений". Документ предсказывал, что советское летнее наступление будет начато с 15 по 20 июня, и сообщал, что все имеющиеся разведданные подтверждают предыдущие выводы FHO о том, что главный удар будет направлен против группы армий "Северная Украина".

Но 22 июня 1944 года Советы начали операцию "Багратион", которая привела к уничтожению группы армий "Центр". В операции участвовали четыре полные российские полевые армии, одна танковая армия с массовым тыловым обеспечением, потребовавшим 75 тысяч железнодорожных составов с войсками, снаряжением и припасами, направленных против группы армий "Центр" именно в том месте, где, по утверждениям FHO, атака не ожидалась.

R&A

Под конец июля 1941 года библиотекарь конгресса Арчибалд Маклиш принял участие в продлившейся целый день встрече с представителями Американского совета ученых обществ, Научного совета по социальным исследованиям, Национального архива и ведущими учеными ряда университетов. Эта встреча была не просто очередным собранием академиков и интеллектуалов для подготовки публикаций по некой смутной высоконаучной теме. Встреча была проведена с намерением отобрать группу советников, призванных помочь только что учрежденной Канцелярии координатора информации (Office of the Coordinator of Information, COI) выбрать направления исследований и анализа.

Вскоре после того главой отделения COI по исследованиям и анализу (Research and Analysis, R&A) был назван Джеймс Финней Бакстер, президент Уильямс-колледжа, видный авторитет в области американской военной истории и истории дипломатии. Бакстер попросил своего старого друга Уильяма Л. Лангера из Гарварда помочь ему в руководстве исследовательской группой ученых, занимавшейся изучением печатных материалов в библиотеке конгресса. Когда же Бакстер в сентябре 1942 года покинул этот пост, Лангер занял его место до конца войны.

Лангер совершил восхождение от Южного Бостона и строгой Бостонской Латинской школы до заведующего кафедрой истории дипломатии в Гарварде. Полагая, что эта история может быть полезна обществу, он подготовил ряд работ в доказательство этого убеждения — текстов, энциклопедий, атласов и ряда научно-популярных изданий.

С самого начала в отделе исследований и анализа вместе с Лангером работали академики из Айви-Лиги[45], а по большей части из Гарварда и Йеля. В эту группу входил Шерман Кент, после войны ставший главой отдела национальных прогнозов ЦРУ.

И хотя численность отделения никогда не превышала тысячи человек, штат Лангера проделал чудовищную работу. Эта работа, преследовавшая разнообразнейшие цели, охватывала весьма широкий круг тем. Исследованиям R&A способствовали высокопоставленные политики и стратеги OSS. Проводились и углубленные исследования враждебных, оккупированных и дружественных держав. Картографическое подразделение готовило для отделений спецслужб и спецопераций подробные оперативные карты, а для стратегов — большие обзорные карты. К концу войны R&A издало более трех тысяч официальных исследовательских статей и трех тысяч оригинальных карт.

При подготовке этих отчетов использовали не только информацию от агентов, воздушной разведки, радиоразведки и допросов военнопленных, но и из открытых источников, собранных Межведомственным комитетом по сбору иностранных публикаций (Interdepartmental Committee for the Acquisition of Foreign Publications) OSS. В течение 1943 года секция публикаций комитета за шесть месяцев обработала более 30 тысяч статей в оригинальных газетах и журналах и более 66 тысяч статей на микрофильмах. Еженедельно на анализ поступало 45 тысяч страниц иностранных публикаций.

Темы исследований R&A охватывали широкий ряд экономических, политических, социологических и военных вопросов: состояние железных дорог на русском фронте и в Японии, позиция Римско-католической церкви в Венгрии, политические убеждения Шарля де Голля, похищение и повреждение произведений искусства, Индийская коммунистическая партия, торговые маршруты в бассейне Конго, японская электротехническая промышленность и связь между добычей цинка и производством самолетов в Японии.

Содержание этих сводок отражало разнообразие дисциплин ученых R&A. Историки искали прецеденты в период Первой мировой войны и их последствия, экономисты изучали возможные последствия "трудного мира". Антропологи изучали японские фильмы, а психологи прослушивали речи Геббельса в поисках намеков на грядущие военные операции.

Отчеты о политических и социальных условиях в Германии и Японии готовили с целью проинформировать высшие эшелоны власти о возможном влиянии военных действий на мораль, последствиях перемен в правительстве и вероятных последствиях бомбежки определенных объектов. Один из отчетов рассматривал девять аспектов национал-социализма в Германии: правительство, фашистский контроль над экономикой и бизнесменами, труд, участь традиционной культуры, естественные науки, религия, образование, духовная гармония и военная машина.

Другой отчет на трех страницах рассматривал "Моральный дух немцев после Туниса". Как отмечалось в отчете, некоторые наблюдатели полагали, что поражения немцев под Сталинградом и в Тунисе ослабили моральный дух немцев настолько, что "вполне можно ожидать их краха". Отчет предупреждал, что подобный анализ основан на прогнозе морального духа популяции в тоталитарном государстве по модели демократического государства. Моральный дух, доказывал отчет, является незначимым фактором в германской ситуации и будет оставаться таковым до тех пор, пока "военное поражение не сокрушит сложные системы, применяемые нацизмом для контроля общественной морали".

Отчет "Возможные политические перемены в нацистской Германии в ближайшем будущем" подчеркивал, как трудно "гадать на кофейной гуще" посреди войны с тоталитарным режимом. В ответ на сообщение об учреждении триумвирата из рейхсмаршала Геринга, фельдмаршала Вильгельма Кейтеля и адмирала Дёница аналитики R&A ошибочно заключили, что напрашивается вывод "о подчинении нацистской партии военным". Они также заключили, что "отсюда следует, что Гитлер на время отходит на второй план и что нацистская партия преобразуется в орган этого триумвирата".

В конце августа появился отчет "Перемены в правительстве рейха", исследовавший влияние государственного и партийного положения Гиммлера, последовавшего за его вступлением на пост министра внутренних дел. В отчете перечислялись девять государственных и партийных позиций Гиммлера и рассматривалось влияние Гиммлера на восточную политику Германии, изменения в трудовых ресурсах рейха и перемены в Пруссии.

В июле 1944 года R&A вкратце изучила последствия покушения 20 июля на жизнь Гитлера, заключив, что, "хотя из-за попытки военных свергнуть нацистское правление пораженческие настроения в Германии усилятся, маловероятно, что оппозиция успеет появиться снова до окончательного разгрома немецкой армии".

Насколько всесторонними зачастую оказывались справочные работы, подготовленные R&A, демонстрирует отчет "Южная Германия" объемом более полу гора тысяч страниц. В двадцати одной главе этого отчета рассматривается политическая и социальная организация, пресса, социальные программы, экономические рычаги, публичные финансы и банковская система, трудовые ресурсы, сельское хозяйство, пищевая промышленность, тяжелая индустрия и минеральные ресурсы, топливо, транспорт, электроэнергетика, газо- и водоснабжение и телекоммуникации.

В ряде случаев R&A обращалось к изучению японских социальных и политических взаимоотношений. Ясно, что большинство подобных отчетов не оказало абсолютно никакого влияния на военную стратегию США или на успешное завершение войны в Тихоокеанском бассейне.

Отчет за 19 марта 1942 года, состоявший из двух частей, рассматривал социальные отношения в Японии. В нем, во-первых, были изучены социальные отношения, проявляющиеся в национальной социальной структуре. Исследовался феномен коллективного правления, а также взаимосвязь между политической, экономической и религиозной системами и социальной структурой. Во-вторых, был сделан обзор различных типов управления (гражданское, военное, религиозное, родовое). Отчет отмечал, что "для эффективного воздействия на Японию, как прямого, так и косвенного, необходимо иметь представление о ее социальной структуре и формах правления. Для правительства характерно коллективное правление и ротация ответственности, все акты центрального правительства осуществляются от имени императора".

К числу других исследований японского общества и политики относились "Японские трудовые ресурсы: профсоюзное движение", "Японские фильмы: фаза психологической войны" и "Японские клики: "бацу". В исследовании трудовых ресурсов рассматривалась монолитность профсоюзов, намерения и действия правительства по отношению к профсоюзам, равно как история и характеристики профсоюзного движения, упадок профсоюзов, а также пропаганда и японский рабочий класс. Отчет отмечал, что "японский рабочий класс, в настоящее время на четверть состоящий из высокооплачиваемых категорий трудящихся Японии, представляет собой важную группу, которая при надлежащем воздействии со стороны в будущем может значительно повлиять на политику или состав японского правительства".

Японские фильмы изучали с целью оценки степени использования кинематографа в качестве средства пропаганды и их пропагандистское содержимое. С одной стороны, изучали основной круг тем фильмов; с другой — продемонстрированное в них отношение к жизни, любви, родине и императору, войне, смерти и религии; а с третьей — оценивалось техническое качество этих фильмов.

Изучение "бацу" — небольшой группы советников императора, не пользовавшихся доверием средних японцев, — наводило на вывод, что они могут стать подходящей пропагандистской мишенью "в случае военных неудач Японии", поскольку "японский народ не принимает участия в их выборе и, с другой стороны, питает к ним недоверие, на котором можно сыграть".

Разнообразие исследований R&A, а также экстраординарные методы, применявшиеся для получения данных и выводов, хорошо проиллюстрированы действиями R&A сразу же после вторжения немцев в Советский Союз. Продвигаясь поначалу стремительным маршем, вермахт захватил сеть из десяти крупных железнодорожных линий, ставших для немцев средством поставки провианта, оружия и прочих материалов примерно 200 дивизиям. Одним из основных требований стратегии немцев была доставка достаточного количества припасов, чтобы их войска не знали недостатка ни в чем. Но осуществимость этой задачи сильно зависела от пропускной способности захваченных железных дорог.

Основываясь на весьма неполных имеющихся данных, экономисты R&A стремились определить возможности советской железнодорожной системы, а также потребности захватнических армий в снабжении. В случае успешного анализа они могли бы предсказать, когда немцы смогут возобновить весеннее наступление.

В начале 1942 года, когда все уцелевшие немецкие войска на Восточном фронте жестоко пострадали от холода, отделение экономики R&A воспользовалось условиями куда более мягкой вашингтонской зимы для сбора данных по широкому спектру внутри- и внесистемных факторов. Местные железнодорожные власти получили просьбу предоставить техническую информацию о показателях локомотивов при отрицательных температурах и переходе с советской колеи на стандартную европейскую. Исследовались ежедневные потребности в фураже для лошадей, использовавшихся в немецкой пехоте, и рассчитали объем и вес рационов, поставляемых немецким войскам.

Исходя из потребностей артиллерии США, экономисты R&A экстраполировали данные на ежедневный тоннаж боеприпасов, потребляемых во время боевых действий пехотой, танками и моторизованными дивизиями, для семи различных степеней интенсивности боев. Они усреднили метеорологические данные за ряд лет, скомбинировали результаты с надежной информацией, полученной в определенный восемнадцатидневный период войны, и использовали эту комбинацию для разработки статистической модели метеорологических условий.

Получив численные оценки всевозможных ключевых факторов немецкого снабжения (на минимальных и максимальных уровнях), аналитики попытались сопоставить чистый тоннаж припасов, которые следует распределить между 200 дивизиями в период 176 дней на линии фронта длиной в 1500 миль, с пропускной способностью сетей автомобильных и железных дорог в условиях интенсивных боев. В результате комбинирования этой подборки данных, экстраполяции и анализа R&A пришло к выводу, что в целом немцам угрожают лишь локальные перебои с поставками, что сыграет куда менее значительную роль в остановке немецкого наступления, чем сопротивление Красной армии. Полагаясь на весьма надежные сведения, отделение пришло к выводу, что немецкая железнодорожная система при поддержке автотранспорта будет вполне способна доставить 16 650 тысяч тонн припасов, потребовавшихся за предыдущие пять с половиной месяцев 1942 года, хотя периодически система была нагружена до предела и сбои задерживали операции или ограничивали их масштабы.

Экономисты также оценили, что для поддержки каждого 200-километрового броска в глубь советской территории требуется 35 тысяч дополнительных товарных вагонов и что немцы могут позаимствовать эти вагоны у гражданской экономики оккупированных наций без особого ущерба для немецкой военной промышленности.

Авторы также отмечали, что в первые шесть месяцев агрессии железные дороги почти не отвечали предъявленным требованиям и что своими успехами захватчики обязаны обширным материальным запасам, накопленным до начала вторжения. Во время кампании запасы значительно убыли, и хотя невозможно определить, как складывается ситуация у Советской армии, аналитики пришли к выводу, что по окончании русской зимы немцы почти наверняка будут гораздо слабее.

ПРОМЫШЛЕННЫЙ ШПИОНАЖ

Из всех воюющих сторон ни одна не осознавала роли промышленности в современной войне — а следовательно, и промышленного шпионажа — более четко, чем Великобритания. Это понимание привело к тому, что в 1929 году Кабинет министров одобрил создание Подкомитета промышленных исследований (с 1931 года — разведки) в иностранных державах Комитета имперской обороны.

Однако подкомитет ограничивался лишь добычей сведений о промышленной политике. Для добычи реальных разведданных в марте 1931 года был организован Центр промышленной разведки (Industrial Intelligence Centre, IIC) с майором Десмондом Моргоном в роли начальника и единственного работника. Мортона подкомитету одолжила разведывательная служба (Secret Intelligence Service, SIS), где он занимался изучением промышленной обстановки Советского Союза. С 1931 по 1935 год источником финансирования IIC, прикомандированного в этот период к Департаменту внешней торговли, служила SIS. За десятилетие IIC разросся и к сентябрю 1938 года располагал штатом из 25 человек. Кроме того, основное внимание он уделял уже не Советскому Союзу, а фашистской Германии.

И хотя IIC пользовался донесениями дипломатов, военных разведывательных организаций, атташе и SIS, основную массу сведений он черпал из открытых источников. Согласно оценке одного из бывших членов IIC, более 80 процентов сведений Центр получал через рефераты, газеты, промышленные журналы и информационные бюллетени, ежегодники, публикации Лиги Наций и аналогичные материалы. Так, источником сведений могли послужить статьи "Уровень жизни в Японии", "Горнодобывающая промышленность Британской империи и иностранных держав" или бюллетень нефтяной промышленности "Петролеум пресс сервис".

В 30-х годах основным продуктом IIC был "Общий обзор материальных ресурсов и промышленности по отношению к национальному военному потенциалу", где для каждой интересующей страны готовился отдельный обзор. С августа 1935 года по сентябрь 1936 года готовились обзоры по Японии, Германии, Советскому Союзу, Китаю, Италии, Нидерландским Ост-Индиям. А с сентября 1936 года по январь 1938-го были подготовлены еще 35 обзоров.

К числу важнейших продуктов IIC в этот период принадлежали разнообразные меморандумы, касавшиеся таких тем, как импорт соли в Японию, итальянское производство искусственного шелка, приобретение Францией тетрахлорида титана, бельгийская авиационная промышленность, польские поставки оружия в военное время и американская авиационная промышленность.

К числу отчетов по германской промышленности, подготовленных с 1933 по 1939 год, относились "Германия: импорт из Скандинавских стран в случае войны", "Экономическая война против Германии: замечания о вероятной обстановке в 1939 году", "Германия: снабжение медью во время войны" и "Германия: импорт чугуна".

В 30-х годах "деятельность Центра служила постоянным напоминанием правительственным стратегам, что ресурсы, требующиеся для ведения современной войны, ничуть не в меньшей степени зависят от нефтеразработок, железнодорожных депо и нефтеперегонных заводов, чем от танков, самолетов и миноносцев… [и что] определенно ничуть не важнее знать число танковых дивизий в Германии, чем понимать, что в первый год войны немецкий индустриальный комплекс в Руре, вероятно, будет нуждаться более чем в семи миллионах тонн импортированной железной руды и что основная масса этого жизненно важного импорта придет из Швеции через Роттердамский порт".



Когда вспыхнула война, IIC и аналогичные комитеты были распущены, а их функции перешли к вновь учрежденному Министерству экономической войны (Ministry of Economic Warfare, MEW), имевшему собственное разведывательное отделение (Intelligence Branch). Организационная структура этого отделения была разработана с февраля по июль 1939 года Десмондом Мортоном, ставшим его главой, когда MEW приступило к делам в сентябре того же года. MEW определило цель разведывательного отделения как "постоянное наблюдение за вражеским экономическим потенциалом с целью оказания помощи другим разведывательным отделениям в заблаговременном обнаружении возможных намерений противника, оценке его сильных и слабых сторон и выборе уязвимых точек для атаки любыми средствами, которые окажутся в нашем распоряжении, — блокадами, перекупкой товаров, подлодками, бомбежками, политической и психологической пропагандой".



В ноябре исходные шесть секций отделения были реорганизованы в два департамента. Блокадная разведка (Blockade Intelligence, впоследствии переименованная в Общее отделение, General Branch) отвечала за помощь в ежедневной деятельности министерства и, в частности, за добычу сведений, помогающих противодействовать контрабанде товаров. Разведывательный департамент экономической войны (Economic Warfare Intelligence Department) принял у IIC эстафету по обеспечению разведданных о военных службах и прочих правительственных агентствах. После капитуляции Франции он стал Департаментом вражеских и оккупированных территорий (Enemy and Occupied Territories Department), а затем, в апреле 1941 года, — Отделением противника (Enemy Branch).

Отделение противника, хотя и играло ключевую роль в обеспечении промышленной разведки, было не одиноко. Все отделения вспомогательной разведки питали интерес и отвечали за добычу промышленных разведданных, имевших отношение к их задачам, а высшей инстанцией для них являлся Объединенный комитет разведки (Joint Intelligence Committee, JIC).

В разгаре войны роль открытых источников в оценке немецкой экономики заметно снизилась по сравнению с данными радио- и фоторазведки, ставших, по словам JIC, "наиболее ценными". Но даже использование столь результативных источников информации отнюдь не перевело оценку в разряд легких задач. В конце 1941 года Отделение противника переоценило темпы убывания немецких запасов сырья. Но все же не сочло ситуацию критической, несмотря на весьма огромные затраты материальных ресурсов в боях на Восточном фронте. Однако в марте JIC предсказало, что возобновившиеся бои в Советском Союзе вынудят Третий рейх исчерпать свои запасы сырья и промышленный потенциал снизится. После того как Соединенные Штаты предположили, что британцы переоценивают роль сырьевых ресурсов, JIC пересмотрел свою оценку и заявил, что любой спад будет "постепенным". К концу 1942 года Отделение противника все еще недооценивало немецкий арсенал сырьевых ресурсов, но не предполагало, что немцы дошли до критической точки.

В начале декабря 1941 года MEW полагало, что нехватка трудовых ресурсов станет для фашистского режима все обостряющейся проблемой. Отделение противника оценивало, что в течение 1941 года, несмотря на умножение вооруженных сил до 10 миллионов человек, немецкие трудовые ресурсы выросли с 1.75 до 2 миллионов — благодаря росту населения, привлечению к трудовой повинности женщин и "приобретению" иностранных рабочих. В то же самое время оно писало, что, если количество рабочих "отмасштабировать согласно оценкам производительности каждой группы", немецкие трудовые ресурсы к исходу 1941 года по сравнению с предыдущим годом фактически снизились на 1 миллион человек.

Это суждение, а также вывод, что резервы работоспособного гражданского населения с конца 1938 года снизились на 12 процентов или более, в декабре 1941 года привели MEW в выводу, что Германия оттянула из промышленных и сельскохозяйственных трудовых ресурсов чересчур много людей. В результате она вынуждена будет в течение зимы демобилизовать людей, чтобы не начать кампанию 1942 года с куда меньшими материальными ресурсами, чем в 1941 году.

В июне 1942 года Отделение противника признало, что его прогноз был неверен, что в 1941/42 году демобилизация для пополнения армии промышленных рабочих не проводилась. Возросшее число трудящихся женщин, использование иностранных рабочих, эксплуатация военнопленных позволили Германии начать 1942 год с тем же самым числом рабочих, что и 1941-й. Однако отделение доказывало, что гражданские трудовые ресурсы стали менее производительными, нежели ранее.

В 1941/42 году производство продуктов питания было более легкой темой для Отделения противника. Снижение производства и потребления в течение первых шести месяцев 1942 года для отделения было очевидно. В июне оно оценивало, что средний уровень потребления в Германии не превышает 2000 калорий, в то время как рабочим, занятым тяжелым физическим трудом, требуется не менее 3000 калорий. Оценка объясняла это снижение менее чем удовлетворительным урожаем 1941 года и сокращением импорта. Оно также сообщало, что и в грядущем году следует ожидать, что ситуация в Юго-Восточной Европе и на Украине не изменится. Отделение заключило, что Германия практически целиком зависит от собственного производства пищевых продуктов, в то время как ей грядет нехватка трудовых ресурсов, машин и удобрений.

К концу года разведывательная ветвь MEW исправно донесла, что потребление пищевых продуктов значительно возросло, рацион рабочих, занятых тяжелым физическим трудом, возрос с 2500 до 3000 калорий на человека. В результате Отделение противника сообщило, что по всем признакам Германия практически оправилась от пищевого кризиса, надвигавшегося в начале года.

В течение войны основной заботой MEW и Отделения противника было немецкое снабжение нефтью. Согласно оценке за июль 1941 года, при сохранении текущей интенсивности боевых действий потребление нефти на вражеских и оккупированных территориях потребует увеличения поставок на 250 тысяч тонн ежемесячно. Через восемь месяцев имеющиеся в распоряжении Германии два миллиона тонн будут исчерпаны, и рейх не сможет поддерживать интенсивность боевых действий, если только не сможет перехватить или извлечь из обращения около 2850 тысяч тонн нефти. В августе оценка ежемесячного расхода достигла 375 тысяч тонн, и в результате MEW отметило, что "представляется весьма вероятным, что пролонгация русской кампании еще на несколько месяцев благодаря влиянию на нефть скажется на военном потенциале Германии или ее стратегической мобильности, а то и на том, и на другом сразу".

Как оказалось, немецкие войска в 1941 году не слишком страдали от нехватки нефти, и Генеральный штаб не прибегал к ссылкам на нехватку нефтепродуктов в качестве оправдания поражений. Но и британская разведка, и немецкие официальные лица осознали, что в 1942 году все будет обстоять совершенно иначе. Основываясь на анализе MEW, JIC в марте 1942 года уверенно предсказал, что основной удар гитлеровцев в летнем наступлении будет направлен на юг, к советским месторождениям нефти. Изданная весной директива Гитлера № 41 требовала, чтобы летнее наступление было направлено на юг и, помимо прочего, предусматривало захват советских месторождений нефти.

Установить подобную взаимосвязь между нефтяной ситуацией и стратегией Германии удавалось не всегда. Так, "с декабря 1942 года и до середины 1943-го ситуация с нефтью в Германии сложилась воистину критическая, но власти не смогли выявить ее воздействия на немецкую стратегию"[46].



ЧАСТЬ III

В ЭПОХУ ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ И ПОСЛЕ





ГЛАВА 13

НОВЫЕ АНТАГОНИСТЫ



Признаки раскола среди союзников наметились еще до исхода Второй мировой войны. В феврале 1945 года на Ялтинской конференции союзники изложили свои несхожие воззрения на послевоенную политическую систему в Польше. В июле 1945 года на Потсдамской конференции Соединенные Штаты противостояли давлению Советов, требовавших признать насажденные Советами правительства Румынии, Венгрии и Болгарии.

В последние годы десятилетия за этими разногласиями последовали даже более серьезные диспуты: должен ли Советский Союз вывести свои войска из Ирана (1946), по поводу событий в Турции и Греции (1947 и 1948) и еще более острые — по поводу Берлина (1948). Затем в 1950 году США и Британия пустили в ход войска, чтобы воспрепятствовать вторжению Северной Кореи в Южную, в то время как Сталин поддерживал Северную Корею и Китай оружием и словами. Союзники времен Второй мировой войны стали антагонистами и потенциальными врагами.

РЕОРГАНИЗАЦИЯ

Окончание войны и изменение международного расклада сил сказались на разведывательной деятельности и Востока, и Запада. Британия распустила Исполнительный комитет специальных операций (Special Operations Executive, SOE), передав часть подразделений организации и часть персонала в SIS, Министерство экономической войны (Ministry of Economic Warfare, MEW) и Исполнительный комитет политической войны (Political Warfare Executive). Британия сохранила SIS, службу госбезопасности (Security Service) и агентства военной разведки, а также Объединенный разведывательный комитет (Joint Intelligence Committee, JIC). В 1946 году она учредила Объединенное разведывательное бюро (Joint Intelligence Bureau) с целью координации оборонительной разведки.

Соединенные Штаты расформировали Управление стратегических служб (Office of Strategic Services, OSS). План Донована по учреждению послевоенного Центрального разведывательного агентства представлял угрозу и для агентств военной разведки, и для Дж. Эдгара Гувера, надеявшегося, что его Бюро специальной разведывательной службы (Special Intelligence Service) времен Второй мировой войны, ориентированной на Латинскую Америку, будет дан мандат на всемирную деятельность. Утечка информации в газеты, настроенные против администрации Рузвельта-Трумэна, привела к тому, что в статьях новое агентство окрестили "Супергестапо", которое будет "шпионить за всем миром и нашим собственным населением".

20 сентября 1945 года президент Гарри Трумэн подписал приказ № 9621 "О ликвидации канцелярии стратегических служб и перераспределении ее функций", упразднивший OSS с момента "открытия дел 1 октября 1945 года". Тот же приказ передавал отделения исследований, анализа и интерпретации Госдепартаменту, где они были объединены во временную службу исследований и разведки (Interim Research and Intelligence Service). Остатки OSS были переданы военному министерству, где стали Подразделением стратегических служб (Strategic Services Unit). В то же самое время Трумэн велел госсекретарю Джеймсу Бирнсу учредить новую организацию для координации внешней разведывательной деятельности.

Старания Бирнса привели к тому, что 22 января 1946 года Трумэн подписал директиву, учреждавшую Национальную разведывательную администрацию (National Intelligence Authority, NIA) и Центральную разведывательную группу (Central Intelligence Group, CIG) и назначавшую директора центральной разведки (Director of Central Intelligence, DCI). Директива наделяла DCI через CIG ответственностью за "согласование и оценку разведывательных данных по вопросам национальной безопасности". CIG также получила сформулированную в расплывчатых выражениях санкцию на внешнюю разведывательную деятельность.

В 1947 году, в результате пересмотра представлений об аппарате национальной безопасности, необходимом в послевоенную эпоху, CIG уступила место Центральному разведывательному управлению (Central Intelligence Agency, CIA). Согласно Акту о национальной безопасности 1947 года основной задачей ЦРУ должно было стать согласование и оценка разведданных, собранных другими спецслужбами (т. е. военными). Однако в числе прочего акт уполномочивал управление осуществлять деятельность, "представляющую общий интерес", а также "другие функции и обязанности, связанные с разведывательной деятельностью, влияющей на национальную безопасность, как может указывать время от времени Национальный совет безопасности (National Security Council)". Последняя оговорка, аналогичная оговорке в директиве Трумэна, учреждавшей CIG, также позволяла новому агентству заниматься внешней разведкой. Законопроект также категорически возбранял ЦРУ заниматься внутриполитической деятельностью.

Создание ЦРУ стимулировало заметную, хотя и временную, реструктуризацию советского разведывательного аппарата. Донесения резидента МГБ[47] и советского посла в Вашингтоне об Акте о национальной безопасности были внимательно изучены Сталиным и Политбюро. Советский диктатор, воспринявший учреждение Министерства обороны, Национального совета безопасности и ЦРУ как подготовку к войне, приказал, чтобы все имеющиеся материалы об акте были переведены на русский язык.

Донесения МГБ из Вашингтона легли в основу предложенной министром иностранных дел В. М. Молотовым передачи операций по внешней разведке под его контроль. Он доказывал, что унифицированная структура гражданской и внешней военной разведки даст Соединенным Штатам явное преимущество перед раздробленной советской системой. Таким образом, необходимо объединить внешнюю разведку МГБ и ГРУ в одну организацию.

С точки зрения Сталина, предложение Молотова таило еще одно дополнительное преимущество — ослабление позиций аппарата безопасности Лаврентия Берии, чей протеже возглавлял МГБ. В результате осенью 1947 года был учрежден Комитет информации (КИ). И хотя формально комитет находился под контролем Совета Министров, возглавлял его Молотов, что давало Министерству иностранных дел куда большее влияние на внешнюю разведывательную деятельность, чем в прошлом. Одним из аспектов этого возросшего влияния стало то, что руководство советскими разведывательными операциями в странах пребывания передали советским послам.

Возможно, на бумаге эта реорганизация выглядела неплохо, но на практике она дала осечку. По словам одного из советских перебежчиков, возникла "невероятная путаница. Резиденты, профессиональные офицеры разведки, пускались на немыслимые ухищрения, только бы не информировать послов о своей работе, поскольку дипломаты располагали лишь познаниями о разведывательной работе и ее методах на любительском уровне".

Конец забрезжил в середине 1948 года, когда подразделения ГРУ и КИ возвратили Министерству обороны — очевидно, по приказу министра обороны Николая Булганина, настаивавшего на том, чтобы вооруженные силы восстановили прямой контроль над своими разведывательными подразделениями. Восстановление военного контроля, несомненно, облегчало и то обстоятельство, что в рамках отделов КИ персонал ГРУ был объединен в изолированные подразделения, состоявшие исключительно из разведчиков.

В декабре 1948 года бывшее подразделение МГБ — Управление советских поселений и эмигрантов, отвечавшее за контроль над советским дипломатическим корпусом и эмигрантами за рубежом, вернулось в МГБ. Таким образом, КИ состояло только из бывших элементов внешней разведки МГБ. Приблизительно в декабре 1951 года остальной персонал МГБ вернулся в эту организацию.

ЦЕЛЬ — СОВЕТСКИЙ СОЮЗ

Весной и летом 1948 года отдел специальных операций (Office of Special Operations) ЦРУ получил первое задание: "собирать секретные данные о самом Советском Союзе, его военных намерениях, атомном оружии и современных ракетах; о советских действиях в Восточной Европе, Северной Корее и Северном Вьетнаме; о связях Москвы с иностранными коммунистическими партиями и группами, борющимися за национальное освобождение". Требования, возложенные Пентагоном на ЦРУ, были просто-таки чудовищными. Во время одного из совещаний полковник армии стучал кулаком по столу, требуя "по агенту с радиостанцией на каждом треклятом аэродроме от Берлина до Урала".

Операции начались в конце 1949 года с заброски агентов в Советский Союз по воздуху, в ходе операции по инфильтрации, получившей кодовое название "Redsox" (Красные носки). В последующие пять лет агентов засылали в Советский Союз по суше, морю и воздуху из разнообразнейших мест — Скандинавии, Западной Германии, Греции, Турции, Ирана и Японии. По словам Гарри Розицке, бывшего тогда работником подразделения Советской России, агенты "охватывали разведывательные объекты от района Мурманска до Сахалина, по большей части на периферии советской территории, но некоторые и в глубине". Но за пять лет эти операции не принесли особых успехов и были прекращены. Потери были высоки, затраты значительны, а результаты минимальны.

Но ЦРУ было далеко не единственной разведывательной организацией США, собиравшей информацию о Советском Союзе. Военные службы, прежде всего ВВС, проводили ряд агентурных и технических программ, призванных проникнуть за советский покров секретности.

Военные атташе, особенно в сталинской России, были почти не в состоянии собирать сведения о деятельности на военных базах, в промышленных районах и на атомных сооружениях вдали от Москвы. Время от времени они добывали очень ценную информацию в районе Москвы — особенно благодаря тому, что советское руководство доставляло в Москву некоторые образчики новейшего вооружения для ежегодных парадов на 1-е Мая и 7-е Ноября, а также для воздушного парада в День советской авиации.

В письме от ноября 1948 года полковник Г. М. Маккой, начальник разведывательного отдела части материально-технического снабжения ВВС, информировал начальника штаба ВВС, что "согласно оценкам, 95 процентов качественных разведданных о русских самолетах и первые сведения о появлении самолетов новых типов станут известны нашему авиационному атташе во время воздушного парада Первого мая и предшествующих ему учебных полетов. Как показывает опыт прошлых двух лет, пройдет от шести до девяти месяцев, прежде чем будет получено подтверждение и другие качественные данные об этих новых самолетах, исходящие из прочих источников".



Для сбора сведений военные атташе США использовали наиболее совершенное фотографическое и электронное оборудование, которое могли доставить, открыто или скрытно, в район парада. К числу такого снаряжения принадлежали стереофотоаппараты и разнообразная аппаратура на штативах с телеобъективами и объективами с переменным фокусным расстоянием, пригодная для фотографии и киносъемки.

Подобную аппаратуру использовал и майор Эдисон К., исполняющий обязанности авиационного атташе, посетив советский воздушный парад в День авиации 17 июля 1947 года и сделав 30 снимков, в основном истребителей Як-15. В параде, проводившемся над аэродромом Тушино в Москве, участвовало 348 военных самолетов. Уолтерс отрапортовал о двадцати одном номере парада, разбитого на три части, в том числе об имитационном бое между девятью Ту-2 и четырьмя истребителями, а также о своем наблюдении, что Сталин "выглядел полным сил и загорелым".

То, что донесения военных атташе с публичных мероприятий были в 1948 году столь важным источником разведданных, недвусмысленно говорит о весьма ограниченных возможностях разведки США в то время. Но в течение 1948 года и последующих лет службы военной разведки значительно расширили применение технических средств разведки, особенно наземных станций и самолетов, для сбора разведданных о новом противнике.

5 апреля 1948 года министр авиации Стюарт Симингтон послал начальнику штаба ВВС генералу Карлу Спаатсу короткую записку:

Мне прислали карту весьма странного вида вместе с докладной запиской, которую я отправил министру Маршаллу, показывающую известные нам объекты по ту сторону Берингова пролива. Меня попросили рассмотреть карту и выяснить, нет ли в ней каких-либо ошибок, и приложить ее. Но вдобавок я выяснил, что у нас нет ни одного снимка этих аэродромов. Нельзя ли каким-либо образом сделать снимки?

По ту сторону Берингова пролива находится Чукотский полуостров. А особенную озабоченность представителей ВВС вызвало возможное наличие там аэродромов, потому что советские самолеты, базирующиеся на подобных аэродромах, могли, по утверждениям разведки ВВС, "долететь до огромнейшего числа стратегических объектов в Северной Америке с минимальными затратами и величайшим эффектом", а также проводить тактические операции против войск США на Аляске.

Примерно в то же время, когда министр Симингтон выразил свою озабоченность по поводу очевидного отсутствия фотографий[48], несколько разведывательных источников сообщили о необычной активности в северном, северо-восточном и восточном регионах Сибири — в том числе о постройке аэродромов, пусковых площадок и военных баз. Подобная информация требовала подтверждения посредством фоторазведки.

Зная об этих требованиях и имея в виду записку Си-мингтона, Управление разведки ВВС рекомендовало, чтобы самолеты оборудовали длиннофокусной фотоаппаратурой для осуществления перспективного фотографирования Чукотского полуострова и, в конечном итоге, прочих целей. Была предложена программа периферийной разведки: американские самолеты должны были летать вне советских границ, но использование техники перспективной съемки позволило бы им фотографировать сооружения в пределах советской территории.

Дискуссия между ВВС, Госдепартаментом и объединенным советом начальников штабов, касавшаяся минимального расстояния от советских границ, необходимого самолету для удовлетворения требований осмотрительности и международных законов, завершилась в августе 1948 года. В результате самолеты 72-й фоторазведывательной эскадрильи начали выполнять миссии — очевидно, получившие кодовое название "Леопард" (Leopard) — для разведки ряда районов Чукотского полуострова. Перспективные фотографии районов Уэлена, Лаврентия, мыса Чаплина и Провидения на полуострове выявили "весьма незначительную активность в этих районах в момент миссий и никаких видимых баз на данных участках, с которых бы могли осуществлять вылеты бомбардировщики большого радиуса действия". В то же самое время комментарий, повлекший появление программ перелетов 50-х годов, отмечал: "Вполне возможно, что в глубине территории существуют весьма совершенные базы, сведениями о которых мы не располагаем, не запечатленные на фотоснимках".

К октябрю 1949 года вдобавок к миссиям "Леопард" был осуществлен ряд других миссий, получивших кодовые названия "Rickrack" (Вьюнчик), "Stonework" (Кладка) и "Overcalls" (Окрики), в результате которых было получено более 1800 фотоснимков. Операция "Кладка", проводившаяся до ноября 1948 года, проходила в районе Курильских островов — ряда островов, цепочкой вытянувшихся на 700 миль от Северной Японии до Южной Камчатки — и Камчатки. Операция "Окрики" началась 30 октября 1948 года и продолжалась до 27 июля 1949 года и была сосредоточена на 28 объектах от Курил и Камчатки до Чукотского полуострова и побережья Восточно-Сибирского моря.

Миссии "Окрики" не выявили никаких признаков баз бомбардировщиков и истребителей в районе бухты Провидения, но обнаружили аэродромы в Валькатлене, Анадыре и Лаврентии, а также ряд весьма рассеянных складов и бараков в окрестностях Провидения. Миссии также показали рост активности в бухте Провидения, Петропавловске и Анадыре, а также использование Петропавловской и Таринской военно-морских баз в качестве баз подлодок.

Соединенные Штаты также весьма активно применяли электронные разведывательные полеты, заслужившие прозвище "соглядатайских" (ferret) полетов. Как и в случае с фоторазведкой, авиачасть Аляски (Alaskan Air Command, ААС) была задействована в этих секретных полетах весьма активно. К июлю 1948 года ААС располагала двумя бомбардировщиками В-29, снаряженными для "соглядатайских" миссий. Во время полетов ААС шел сбор информации об излучении радиолокаторов и электронной эмиссии управляемых ракет и беспилотных самолетов. Для участков радиолокаторов прежде всего следовало установить местоположение локатора, а затем определить его функцию: дальнее обнаружение, управление самолетами, целеуказание для ПВО или активные контрмеры. После определения местоположения источника электронной эмиссии, имевшего отношение к управляемым ракетам или беспилотным самолетам, далее следовало выяснить, является ли сигнал управляющим "земля-воздух", "воздух-воздух" или имеет иное назначение. Кроме того, проводилась программа радиоперехвата на экспериментальной основе и на каждом самолете имелся пост для офицера радиоразведки.

Перехваченные сигналы позволяли аналитикам определить, используется ли радиолокатор для дальнего обнаружения, управляемого с земли перехвата или наведения систем ПВО. Диапазон сигнала указывал на минимальный радиус действия радиолокатора и конструкцию аппаратуры, а остальные характеристики были важны "для персонала отдела исследований и разработки, использующего информацию о тактико-технических характеристиках при конструировании оборудования радиоэлектронной борьбы для разработки контрмер".

Официально полеты ААС должны были проходить в сорока, а позднее в двадцати милях от побережья. Однако основной целью программы была попытка заставить Советы включить все радары, которые будут использоваться в военное время, и продемонстрировать Соединенным Штатам полный боевой состав. В некоторых случаях самолеты ненадолго вторгались в советскую воздушную зону, чтобы заставить советские радиолокаторы ПВО заработать в полную силу.

В других случаях самолеты на самом деле вторгались глубоко в советскую зону. В то время Ричард Мейер был младшим лейтенантом и вторым пилотом, прикомандированным к 46-й разведывательной эскадрилье в Лэдд-Филд, Фэрбенкс, Аляска. Мейер вспоминал: "Летом 1948 года нам дали новый проект, для которого требовался экипаж, составленный из одних добровольцев, для полетов со специальными заданиями на сильно модифицированном, избавленном от всего лишнего В-29. Хвостовой отсек самолета был набит радиоприемниками и консолями для пяти-восьми операторов. Раньше этих операторов в эскадрилье не было; их временно прикомандировали только для этих специальных миссий". Для первой миссии самолет вылетел из Лэдд-Филд 5 августа, покинув воздушное пространство Аляски близ мыса Бэрроу, после чего полетел в глубь Сибири и вылетел в районе Японского моря. Через 15 часов 45 минут самолет приземлился на базе ВВС Йокоте близ Токио. Дальнейшие пролеты над территорией Советского Союза состоялись 8 августа, 1 сентября и 6 сентября. В миссии 8 августа был пересмотрен полетный маршрут — от базы ВВС Йокоте до Лэдд-Филд за 17 часов 45 минут. На третью миссию ушло чуть менее 20 часов от Лэдда до Йокоте, при четвертой, и последней, самолет вернулся в Лэдд ровно, через 17 часов.

Возможно, Великобритания в то же самое время проводила воздушные миссии электронной разведки, направленные против Советского Союза. В сентябре 1948 года самолеты "ланкастер" и "линкольн", оборудованные фотокамерами и модифицированные для радиоразведки, совершили полет до Хаббания, Ирак. Из этого пункта они совершили несколько восьмичасовых радиоразведывательных вылазок, и вполне возможно, что маршруты полетов пролегали вдоль советской границы. В декабре 1949 года для проведения ряда миссий электронной разведки в Ирак вылетели еще несколько самолетов.

Третья составляющая исходной американской авиаразведывательной программы требовала контроля за испытаниями и производством советского атомного оружия. Со временем для наблюдения за наземными и подземными ядерными взрывами начали использовать целый арсенал средств. Но вначале программа дальнего обнаружения — первоначально названная проектом "Centering" (Центрирование), а позднее переименованная в проект "Cottonseed" (Хлопковое семя) — предусматривала использование практически только воздушной разведки. Поскольку задачей миссий "Centering / Cottonseed" был сбор образцов воздуха, прошедшего над советской территорией, для этих миссий было необязательно приближаться к границе или вторгаться на советскую территорию, как в случае с миссиями фотографической и электронной разведки. Следовательно, риск, что советские истребители собьют самолет, был существенно ниже.

Как и в случае с другими типами воздушной разведки, для атомного мониторинга использовались модифицированные бомбардировщики наподобие В-29. На В-29 сверху устанавливали большой прямоугольный контейнер. В контейнерах помещались фильтры размером с фотопластинки (приблизительно 8 на 10 дюймов), установленные в специальные держатели.

Некоторые модифицированные самолеты В-29 совершали рейсы вдоль турецкой границы и над Средиземным морем; другие совершали полеты от Японии до Аляски. С начала программы 3 сентября 1949 года радиационные замеры на фильтрах превышали 50 щелчков в минуту в 111 раз. Когда показатель превышал 50, поступал сигнал превышения порога. И все 111 раз эксперты приходили к выводу, что сигнал вызван естественными явлениями — извержениями вулканов, землетрясениями или нормальными флуктуациями естественного радиоактивного фона.

Но с тревогой номер 112 все обстояло совсем иначе.

3 сентября самолет метеоразведки WB-29 совершал плановый полет от Японии до Аляски. На высоте 18 тысяч футов фильтровальная бумага, экспонировавшаяся в течение трех часов, зарегистрировала 85 щелчков в минуту. Второй бумажный фильтр показал при проверке 153 щелчка в минуту. Для проверки в этот район были направлены остальные самолеты, показавшие еще более высокие значения. Фильтровальная бумага, проэкспонированная на высоте 10 тысяч футов, в метеорейсе от Гуама до Японии показала более тысячи щелчков в минуту.

Данные, собранные в полетах, заставили исследовательскую комиссию прийти к выводу, что данные "согласуются с точкой зрения, что источником продуктов ядерного распада является взрыв атомной бомбы, по составу аналогичной бомбе из Аламогордо, и что взрыв произведен в период с 26 по 29 августа в какой-то точке между 35-м меридианом восточной широты и 170-м меридианом над Азией"[49].

Эхо взрыва советской бомбы, фигурально выражаясь, оказалось весьма громким. Объединенный разведывательный комитет начальников штабов пересмотрел свою оценку мощности советской атомной бомбы в сторону увеличения. Приблизительные подсчеты показали, что Советы будут располагать 10–20 бомбами к середине 1950 года, 25–45 к середине 1951-го, 45–90 к середине 1952-го, 70-135 к середине 1953-го и 120–200 к середине 1954 года.

СОГЛАШЕНИЕ "UKUSA"

Одновременно с началом программы воздушной разведки Соединенные Штаты начали организовывать новые наземные станции радиоперехвата, ориентированные на Советский Союз. 12 ноября 1949 года была восстановлена 3-я мобильная радиоэскадрилья (3 Radio Squadron Mobile) службы безопасности ВВС. В трех отделениях, составлявших эскадрилью, служили 9 офицеров и 58 пилотов. Отделение А, приписанное к авиабазе Дэвис (Адак, Алеутские острова), использовало 12 ромбических антенн, принимая сигналы на средних и дальних дистанциях[50].

В последующие несколько десятилетий эта сеть чрезвычайно расширилась. Однако из-за необъятности просторов Советского Союза осуществлять электронную разведку без помощи союзников Соединенные Штаты просто-напросто не могли. Основы подобного сотрудничества были заложены в годы Второй мировой войны соглашениями BRUSA и по военно-морской радиоразведке. В сентябре 1945 года президент Трумэн выразил одобрение по поводу радиоразведывательных операций США в мирное время и сотрудничества "в области электронной разведки между армией и флотом Соединенных Штатов и Британией". Это решение также предусматривало продолжение сотрудничества с Канадой, Австралией и Новой Зеландией.

К аналогичным заключениям пришли в Лондоне, Оттаве, Мельбурне и Веллингтоне. В Оттаве на совещании 31 декабря 1944 года Норман Робертсон и прочие официальные лица Департамента внешних дел встретились с начальником Генерального штаба генералом Чарльзом Фоулксом и начальником Национального исследовательского совета (National Research Council) К.-Дж. Маккензи и решили продолжать канадские радиоразведывательные операции.

Основная причина носила политический характер. Как объяснил Фоулкс:

Доминирующим политическим фактором является место Канады в экономике военного и мирного времени, с одной стороны, как члена Британского Содружества и, с другой, как важнейшего экономического и военного партнера Соединенных Штатов. Эта позиция… указывает, что Канаде необходимо получать свою долю плодов разведывательной деятельности двух других держав и пользоваться их доверием… и если объединение усилий в разведывательной деятельности отвечает интересам Канады, оно только выиграет от того, что Канада внесет свой вклад в общий котел.

В Лондоне комитет начальников штабов встретился 21 ноября 1945 года, чтобы обсудить вопросы сотрудничества в области радиоразведки. Он заключил, что Британия предложит Соединенным Штатам "стопроцентное сотрудничество" в добыче данных электронной разведки. Но вместе с тем комитет сошелся во мнении, что "менее чем стопроцентное сотрудничество не стоит трудов".

Однако стремление к сотрудничеству не помешало затяжному раунду переговоров. Переговоры начались в Вашингтоне осенью 1945 года, где Соединенное Королевство представляли директор правительственного штаба связи (Government Communications Headquarters, GCHQ) сэр Эдуард Трейвис и Гарри Хинсли, а Соединенные Штаты представляла объединенная команда OP-20-G и армейского агентства безопасности связи (Army Signal Security Agency). Первым же поводом для разногласий стало желание британцев, с согласия канадцев, высказываться в переговорах от имени Канады. Американские участники переговоров непоколебимо противились такому соглашению, отдавая явное предпочтение "двухсторонним соглашениям с канадцами по всем вопросам разведки". Рациональное зерно наконец обнаружилось в служебной записке от декабря 1945 года, подготовленной для начальника военной разведки (Military Intelligence Service), отмечавшей, что в связи со "стратегическим положением Канады по отношению к Соединенным Штатам и России следует полагать, что отношения США с этой державой следует строить независимо".

Аналогичная проблема возникла и в отношении Австралии и Новой Зеландии: британцы требовали права высказываться от их имени, американцы же указывали на двухсторонние соглашения с этими странами военного времени и настаивали, что те должны быть полноценными и независимыми участниками переговоров. Американские представители отвергали британские проекты договоров один за другим или меняли их до неузнаваемости. Переговоры тянулись куда больше года.

Вдобавок к конфликту по поводу роли Канады, Австралии и Новой Зеландии имелись и радикальные разногласия по вопросу, должны ли все страны получать окончательный продукт радиоразведки на равных правах. На первой стадии переговоров Соединенные Штаты настаивали на том, что некоторыми разведданными касательно Китая делиться не следует. К концу 1946 года были также исключены разведданные по Филиппинам и Латинской Америке.

Наконец, в 1948 году пять держав согласились с условиями договора по безопасности Великобритания-США, известного под названием "Соглашение UKUSA", легшего в основу сотрудничества в области электронной разведки. В соглашении оговаривались принципы разделения обязанностей по сбору данных электронной разведки между пятью державами-участниками. Соединенным Штатам и Соединенному Королевству отводилась роль основных участников, а остальным — второстепенных. Канада должна была отвечать за охват севера Советского Союза и части Европы, Британия — за часть Европы (включая Советский Союз) и Африки, Австралия и Новая Зеландия должны были контролировать эфир в своем географическом регионе, а Соединенные Штаты отвечали за все остальное.

"ВЕНОНА"

Вскоре после подписания соглашения "UKUSA" американские и британские дешифровщики смогли совместно заняться советскими переговорами, перехваченными в 1944 и 1945 годах. Взлом этих шифров был одним из послевоенных событий, значительно осложнивших советские разведывательные операции.

5 сентября 1945 года Игорь Гузенко, шифровальщик ГРУ советского посольства в Оттаве, спрятал под рубашкой более ста документов — в том числе страницы из дневника резидента ГРУ. Гузенко удалось бежать и получить политическое убежище у канадских властей, хотя и не без труда.

Начав переводить документы и допрашивать Гузенко, полицейские обнаружили, что Советский Союз весьма активно ведет в Канаде разведывательную деятельность, позволившую ему внедриться в шифровальный отдел Министерства внешних дел, Департамент разведки Королевских Канадских ВВС, парламент, Национальный исследовательский совет, Департамент боеприпасов и снабжения и, в лице Аллана Нунна Мея, — в Канадскую лабораторию атомных исследований. Советы сумели добыть чертежи оружия, а также образцы обогащенного урана-235.

Кроме того, документы и допросы Гузенко стали также источником сведений о советских шифровальных системах, предоставили доказательства шпионской деятельности Алджера Хисса и чиновника американского казначейства Гарри Декстера Уайта, а также наличия в британской разведке советского шпиона под кодовым именем Элли (Elli).

В ноябре 1945 года Элизабет Террилл Бентли, служившая курьером одной из основных советских агентурных сетей, начала рассказывать ФБР об этой сети — включавшей работников OSS, военного министерства. Коллегии военной промышленности, управления внешней экономики, а также Казначейства, Министерства сельского хозяйства и торговли. Ее информация заставила ФБР всерьез расследовать обвинения, выдвинутые в 1939 году Уиттакером Чеймберсом по поводу внедрения советских шпионов в правительство США. Хотя ни одного из агентов, названных Беркли и Чеймберсом, не преследовали за шпионаж, все они утратили ценность для Советского Союза. В числе смещенных с высоких постов был Алджер Хисс, покинувший Госдепартамент в 1946 году, чтобы стать президентом Фонда Карнеги борьбы за мир во всем мире. Показания Чеймберса были последним гвоздем в крышке гроба Хисса. Утверждения Чеймберса были подкреплены сведениями, предоставленными французами за годы до того, — вероятно, основанными на показаниях перебежчика из ГРУ Вальтера Кривицкого о шпионской деятельности Алджера и Дональда Хиссов. Вдобавок Гузенко сообщил, что слышал в Москве о советском агенте в Госдепартаменте, весьма близком с бывшим госсекретарем Эдуардом Стеттиунисом и все еще находящемся на посту, позволяющем ему слать донесения по важным вопросам.

Сведения, предоставленные Гузенко и Бентли, не угрожали деятельности Кернкросса, Бёрджесса, Маклина и Филби, продолжавших свою шпионскую деятельность в пользу Советского Союза. После войны Кернкросс перешел из SIS в Казначейство, ежемесячно передавая разведданные своему куратору Борису Кротову. Единственной серьезной утратой для Советов был Антони Блант, покинувший MI5 из-за переутомления и стресса, вызванных двойной жизнью.

Лишь почти через три года после предательства Бентли пришел конец Бёрджессу, Маклину и Филби — в лице высокого, угловатого Мередита Гарднера, блестящего криптоаналитика американского армейского агентства безопасности (Army Security Agency, ASA). Гарднер говорил на шести или семи языках и был одним из редких западных ученых, читавших на санскрите. Перед Второй мировой войной он преподавал лингвистику в одном из университетов юго-запада США. Оттуда он перешел в разведывательную службу связи Фридмана (Signal Intelligence Service, SIS), после чего самостоятельно выучился японскому языку за три месяца, к безмерному удивлению коллег-криптоаналитиков. Во время войны он специализировался на взломе японских кодов и шифров. После войны он переключил внимание на материалы нового противника.

29 октября 1948 года Гарднер добился первых успехов во взломе радиограмм НКГБ, перехваченных, но так и не проанализированных в течение 1944–1945 годов. Добиться этого ему удалось благодаря ряду факторов, начиная с получения OSS в 1944 году шифровальной книги НКВД/НКГБ, захваченной финнами. В содержавшей полторы тысячи страниц книге перечислялось 999 5-цифровых кодовых групп, и каждая группа представляла отдельную букву, слово или фразу. Получив от президента Рузвельта приказ вернуть книгу шифров в Москву, начальник OSS Уильям Дж. Донован подчинился, но лишь после того, как сделал с нее копию. Сама по себе шифровальная книга была почти бесполезна для Гарднера или любого другого из западных криптоаналитиков из-за природы шифровального процесса НКВД/НКГБ, начинавшегося с замены каждого слова (а порой и буквы) пятизначным цифровым кодом, взятым из книги. Затем шифровальщик в каждом пункте НКГБ добавлял к каждой группе еще одно пятизначное число, взятое из "одноразового блокнота" — таблицы случайных чисел, использовавшейся один раз, и единственная копия этой таблицы находилась в штаб-квартире НКГБ в Москве. Если, как требовали правила центра, таблица использовалась лишь раз, кодированное сообщение практически не поддавалось взлому. Но в последний год войны огромное количество посланий, переданных из Соединенных Штатов и Британии, привело к тому, что центр высылал один и тот же блокнот не единожды. Вдобавок ФБР добыло некоторые нешифрованные экземпляры шифрованных телеграмм НКГБ, переданных из Нью-Йорка в Москву в 1944 году. А Игорь Гузенко смог также предоставить сведения о шифровальных процедурах НКГБ и ГРУ. И наконец, продолжавшийся перехват советских радиограмм из Соединенных Штатов и обратно во время войны (в отличие от Британии, прекратившей подобный перехват в годы войны) обеспечил криптоаналитиков огромным количеством материала.

Но даже несмотря на недочеты советских мер безопасности при радиосвязи, расшифровка сообщений была весьма трудоемким процессом, и за последующие пять лет был расшифрован лишь 1 процент из 200 тысяч имевшихся в наличии торговых, дипломатических и разведывательных депеш[51]. Но эти материалы, получившие в Соединенных Штатах кодовое название "Венона" (Venona), а в Соединенном Королевстве — "Невеста" (Bride), содержали ценные сведения о советском шпионаже — в одних случаях обеспечивавшие недвусмысленные улики предательства, в других дававшие ниточки, по которым могли последовать ФБР и MI5.

Но прежде чем криптоаналитики, контрразведка и обстоятельства положили конец шпионским карьерам Бёрджесса, Маклина и Филби, те сумели передать своим советским хозяевам ценную информацию. И хотя наиболее тщательному рассмотрению подверглась карьера Филби — и в жизни, и в популярной литературе, — на самом деле потенциально наиболее ценным из этой троицы был явно Маклин. Потому что хотя Филби мог предоставить и предоставил ценные сведения о том, что британская, а порой и американская разведка делает против Советского Союза, Маклин мог предоставить информацию о внешней политике Запада и его военных инициативах и ресурсах.

В мае 1944 года Маклин прибыл в Вашингтон в качестве второго секретаря британского посольства. В октябре его повысили до первого секретаря, и занимал он этот пост до 1 сентября 1948 года. Из Вашингтона Маклин перебрался в Каир, где служил до октября 1950 года, когда вернулся в Лондон, чтобы возглавить американский отдел Министерства иностранных дел.

Его посты в Вашингтоне и Лондоне, специфические функции и должностные обязанности позволили ему передавать советским связным множество особо секретных сведений. В сентябре 1946 года он получил от британского военного атташе толстый пакет с грифом "ОВ" (особой важности) "Последние преобразования в американской армии". К донесению прилагался график с подробным изложением ежемесячных колебаний силы армии и ВВС на каждой базе в Соединенных Штатах и за их рубежами, а также сведения о размерах, типах и характеристиках каждой единицы снаряжения, используемого пехотными дивизиями США.

С февраля 1947 года по сентябрь 1948-го Маклин служил в качестве представителя Британии в Вашингтоне по вопросам атомной энергии. В качестве британского секретаря Объединенного политического комитета (Combined Policy Committee, CPC) и представителя Объединенного треста развития (Combined Development Trust, CDT) он посетил особо секретное трехдневное совещание в ноябре 1947 года, где обсуждался вопрос о том, какие сведения об атомной энергии и оружии следует рассекретить.

И хотя акт Мак-Магона от 1946 года запрещал обмен новыми сведениями об атоме с какими-либо иностранными державами, он не охватывал ни сведения, обсуждавшиеся на совещании по рассекречиванию, ни методики получения сырья, имеющего отношение к производству ядерного оружия. Присутствие Маклина на совещаниях СРС открыло ему доступ к политическим дискуссиям на высшем уровне по вопросам атомной энергии и ее военного применения. Его присутствие на встречах CDT, которые он ни разу не пропустил с марта 1947 года вплоть до отбытия из Вашингтона, позволило ему доложить о попытках Запада получить уран, необходимый для создания атомного оружия. CDT руководил совершенно секретной программой по скупке мировых запасов урана, месторождений которого не было ни в Соединенных Штатах, ни в Британии, ни в Советском Союзе. Зато такие месторождения имелись в Бельгийском Конго.

Всего через два дня после посещения Маклином первого совещания СРС посольство США в Брюсселе известило Госдепартамент, что сенатор от Коммунистической партии поинтересовался у министра иностранных дел Бельгии Пауля Генри Спаака, "не существует ли секретного договора между США и Бельгией касательно имеющегося урана". Последовали дальнейшие вопросы, обвинения и разгоряченные эмоции. И через пять недель, 11 марта, бельгийское правительство пало.

Вдобавок Маклин располагал пропуском, позволявшим ему посещать комиссию по атомной энергии без сопровождающих, причем на членов Кабинета министров и конгресса или на директора ФБР Дж. Эдгара Гувера эта привилегия не распространялась. С лета 1947 года по сентябрь 1948-го Маклин воспользовался своим пропуском 12 раз, иногда по ночам.

Бёрджесс, несомненно, также поставлял сведения об операциях союзных войск в Корее, поскольку с 1948 года по лето 1950-го служил в Дальневосточном отделе Министерства иностранных дел. В 1949 году он был полностью проинформирован о ситуации в Корее и видел ряд разведывательных и военных донесений из штаба генерала Дугласа Макартура в Токио, военного министерства и Объединенного комитета разведки.

Затем Бёрджесса назначили в вашингтонское посольство, где он присоединился к 37-летнему Филби, прибывшему в сентябре 1949 года в качестве офицера по связи со спецслужбами США. И хотя все военные радиоперехваты передавались через британскую миссию объединенных служб (Joint Services Mission), Филби в конечном итоге имел отношение к обмену материалами "Венона"-"Невеста".

Но тут на глазах у Филби — в буквальном смысле — материал "Венона" начал раскрывать некоторые свои секреты. Позднее Гарднер припоминал, как Филби стоял у него за спиной, покуривая трубку, и смотрел, как тот трудится над перехваченными сообщениями. В январе 1949 года, всего через три месяца после отбытия Маклина из Вашингтона, британское правительство было официально уведомлено, что дальнейшая работа над материалом "Венона" выявила, что сведения Советам в 1944 и 1945 годах передавали источники из британского посольства в Вашингтоне. Среди перехваченной корреспонденции ASA обнаружило и расшифровало два послания от Черчилля к Трумэну с прилагавшимися исходящими номерами Министерства иностранных дел. Агентство быстро выяснило кодовое имя шпиона — Гомер (Homer). Вскоре после того, как Филби ввели в курс проекта "Венона", он понял, что Гомером был Маклин.

В августе 1949 года специальный агент ФБР Роберт Лэмфир доставил британскому руководству новую порцию скверных новостей. Он проинформировал их, что некто, "вероятно, британский ученый, передал русским сведения об атомной бомбе". Перед тем он обнаружил в расшифрованных советских радиограммах застенографированные выдержки из научного доклада, написанного в Лос-Аламосе. А отыскав оригинал доклада в архивах комиссии по атомной энергии, он обнаружил, что автором его является Клаус Фухз.

Дешифровки также показали, что источник доклада имеет сестру, посещавшую американский университет, как и Фухз. К моменту провала полезность Фухза была существенно ниже, чем в Лос-Аламосе. Теперь, когда Фухз начал работать в британской атомной программе, а акт об атомной энергии от 1946 года жестко ограничил диапазон атомных данных, которые Соединенные Штаты могли предоставить Британии, он больше не имел возможности выяснять, чем занимаются американцы. Но его разоблачение и признание в январе 1950 года привели к выявлению ряда других атомных шпионов. 26 мая Фухз опознал по фотографии Гарри Голда как своего американского куратора "Реймонда" (Raymond). Голд продолжал поставлять сведения, и те, при сопоставлении в феврале 1950 года с разведданными из только что расшифрованной телеграммы за 1944 год, позволили сделать вывод, что атомным шпионажем занимался Дэвид Грингласс. (Грингласс демобилизовался и покинул Лос-Аламос в июне 1946 года.) Признание Грингласса в июне 1950 года привело к провалу его сестры и зятя — Этель и Джулиуса Розенбергов. Джулиус был арестован в следующем месяце, а Этель в августе. Грингласс утверждал, что зять похвалялся перед ним, что работает в советской шпионской сети, поставлявшей, кроме атомных секретов, широкий спектр других научных и технических сведений, в том числе отчеты об атомном бомбардировщике и космических спутниках.

Тем временем поиски Гомера продолжались. В конце 1950 года список подозреваемых состоял из 35 фамилий. К началу марта 1951 года Министерство иностранных дел сузило круг до краткого списка из четырех фамилий. К началу апреля оставались только два кандидата — Пол Гор-Бут и Дональд Маклин. Естественно, Филби высказал предположение, что нелегал — Гор-Бут.

Но в середине апреля проект "Венона" предоставил последний фрагмент головоломки. Расшифрованное сообщение показало, что в определенный период 1944 года Гомер встречался со своим куратором из НКГБ дважды в неделю в Нью-Йорке, совершая поездки из Вашингтона под предлогом визитов к беременной жене, — а в эту схему прекрасно укладывались действия Маклина, и только Маклина.

И хотя MI5 не питала ни малейших сомнений, что Маклин и Гомер — одно и то же лицо, арестовать его на основании одних только перехватов было невозможно. Поскольку не могло быть и речи о раскрытии проекта "Венона" в суде — Соединенные Штаты и Британия в то время были не в курсе, что и британский (Филби) и американский (Уильям Уисбанд из Агентства безопасности вооруженных сил) источники уже сообщили Советам об этом проекте, — необходимо было собрать другие улики. Спецслужбы надеялись, что материалов внешнего наблюдения и показаний Маклина будет достаточно.

Эта задержка позволила Филби перейти к действиям, а Маклину — бежать. Чтобы предупредить Маклина, Филби решил обратиться к Бёрджессу, которого должны были вот-вот с позором выпроводить домой после очередной серии наглых выходок. 7 мая, вскоре после приземления в Британии, Бёрджесс проинформировал обо всем представителя МГБ Юрия Модина. Кроме того, Филби предоставил дополнительные сведения, из которых следовало, что MI5 начнет допрашивать Маклина 28 мая.

Двадцать четвертого были куплены билеты на пароход до Франции. Вечером в пятницу 25 мая Бёрджесс подъехал на машине к большому дому Маклина как раз в ту минуту, когда тот собирался усесться за стол, чтобы отпраздновать день рождения. К ужасу миссис Маклин, Бёрджесс настоял, чтобы Маклин уехал вместе с ним. Во Франции офицеры МГБ снабдили их подложными документами, по которым они сначала отправились в Вену, а оттуда в Москву.

Это бегство положило конец не только их шпионской деятельности, но и деятельности Кернкросса и Филби. Анонимные записки, излагавшие суть секретных дискуссий в Уайтхолле, найденные в квартире Бёрджесса, были написаны рукой Кернкросса. После допроса, во время которого тот отвергал обвинения в шпионаже, но признал, что передавал секретную информацию Советам, Кернкросс ушел из Казначейства.

Филби тотчас же попал под подозрение и в Лондоне, и в Вашингтоне из-за своей давнишней связи с Бёрджессом и за то, что в период службы в посольстве Бёрджесс жил в его доме. 13 июня начальник контрразведки ЦРУ Уильям Гарви подал директору ЦРУ Уолтеру Беделлу Смиту докладную записку с утверждением, что "Ким Филби — советский агент". За докладной запиской последовало письмо от Смита к "К" — сэру Стюарту Мензису, — информировавшее начальника SIS, что присутствие Филби в Соединенных Штатах более нежелательно.

Филби отбыл из Вашингтона 12 июня 1951 года. Вскоре многие офицеры SIS и все официальные лица MI5, занятые этим делом, прониклись убеждением, что Филби — давний советский агент. Во время встречи с Диком Голдсмитом Уайтом из MI5 Филби не смог объяснить, кто оплачивал его поездки в Европу с 1934 по 1936 год. Дополнительное расследование выявило еще девять оснований для подозрений. Сюда входили и его личные связи, и его участие в деле Волкова[52], и резкое возрастание объема переговоров между Лондоном и Москвой после получения им сведений о Волкове и проекте "Венона".


Филби удержался в SIS, несмотря на попытки двух советских перебежчиков разоблачить его, но ускользнуть в третий раз ему не удалось. В конце июля "К" известил Филби, что тот должен подать в отставку, получив вместо пенсии 4 тысячи фунтов стерлингов. В декабре 1951 года его призвали для дознания в MI5. По словам офицера MI5 того периода, "ни у одного из офицеров, присутствовавших на разбирательстве, не осталось ни малейшего сомнения в виновности Филби".

Проект "Венона" также привел к обнаружению двух советских источников в Австралии одного за другим. Два важнейших агента КГБ в Министерстве внешней политики были скомпрометированы расшифрованными радиограммами, переданными в Москву из советского посольства в Канберре. Радиограммы были перехвачены станцией Кунаварра — совместной англо-австралийской станцией перехвата южнее Дарвина — и расшифрованы аналитиками GCHQb Британии. Среди расшифрованных материалов был британский отчет, озаглавленный "Безопасность на западе Средиземноморья и в Восточной Атлантике", предоставленный австралийскому Министерству внешней политики послевоенного периода.

Этот доклад был лишь одним из множества докладов по вопросам послевоенной политики, полученных Австралией из Британии. Прочие материалы касались планов послевоенной обороны, атомной политики, планов прекращения военных действий, политики в Восточной Европе, отношений с Францией, политики на Ближнем Востоке и в основных регионах мира. Поскольку австралийское Министерство внешней политики не практиковало жесткого разделения полномочий, принятого в Министерстве иностранных дел Великобритании, единственный источник в Канберре мог получить доступ к более широкому диапазону материалов, чем человек, занимающий аналогичный пост в Лондоне.

Джим Хилл, в материалах "Венона" выступавший под кодовым именем Турист (Tourist), был первым советским агентом, выявленным в Министерстве внешней политики. Роль Хилла была раскрыта благодаря расшифрованному сообщению, приводившему порядковый номер одной из дипломатических телеграмм, которую Хилл передал Советам. Дополнительные дешифровки выявили в Министерстве внешней политики еще одного агента, дипломата-коммуниста, получившего образование в Оксфорде, — Иана Милнера, кодовое имя Бур (Bur), с поста в Министерстве внешней политики переведенного в ООН. По-видимому, из Нью-Йорка он поставлял сведения об австралийской делегации в ООН, которые Советы считали ценными. Благодаря расшифрованным посланиям Хилл был отозван в Австралию в июле 1950 года; после расследования он был переведен на должность, исключающую доступ к секретной информации. Милнер же, со своей стороны, предпочел ускользнуть из захлопывающейся западни, направившись на восток, в Чехословакию.



ГЛАВА 14

НОВЫЕ ИГРОКИ



Первые послевоенные годы памятны не только тем, что положили начало холодной войне: по мере того как державы, разоренные или потерпевшие поражение в войне, перестраивались, возникали новые государства и союзы. Эти перемены привели к появлению новых спецслужб, в том числе и тех, которым было суждено сыграть существенную роль на арене международной разведки. Одни действовали на фронтах холодной войны, другие играли важную роль в формировании и осуществлении внешней и оборонительной политики своих держав.

РЕКОНСТРУКЦИЯ

В Европе новые разведывательные службы возникли и в победивших, и в побежденных державах. Новая французская разведывательная служба стала преемником Управления исследований и разведки (Direction Generate des Etudes et Recherches, DGER), учрежденного в 1943 году как Управление специальных служб (Direction Generate des Services Speciaux, DGSS) путем слияния Центральной) бюро информации и операций (Bureau Central de Renseignement et d’Action, BCRA) де Голля и размещавшейся в Алжире Службы информации (Service de Renseignement, SR) генерала Жиро. BCRA возглавлял Андре Деваврин, извесгный под военным прозвищем — полковник Пасси. Бюро добывало сведения о немецких войсках во Франции, а также осуществляло руководство и помощь группам Сопротивления.

По окончании войны потребовалось нечто большее, нежели просто сменить вывеску. Вполне естественно, что во время войны основное внимание DGSS уделяло действиям немецких войск во Франции, хотя заодно оно пользовалось и несколькими сетями на Балканах и Ближнем Востоке, а также контролировало деятельность некоторых французских беженцев в Соединенных Штатах.

Однако бюрократическая инерция и склонность французов к внутреннему шпионажу сдерживали перемены. В меморандуме от января 1945 года руководству DGER предписывалось сосредоточиться на трех внутренних задачах: ситуация в стране и общественное мнение, политические партии и движение сопротивления. DGER начало перлюстрировать почту, прослушивать телефонные разговоры и сформировало штат соглядатаев из 10 тысяч человек.

Его внутренняя деятельность не прошла незамеченной, отчасти благодаря сильной Французской коммунистической партии, выдвинувшей обвинение, что секретная служба предприняла ряд тайных операций с целью ее ослабления. Разгоревшаяся шумиха привела к переменам в DGER. Деваврин реорганизовал службу, избавив управление от наиболее беспринципных членов и уменьшив размер запятнавших себя отделов. Оно также было переименовано, став Службой иностранной документации и контрразведки (Service de Documentation Exterieur et de Contre-Espionage, SDECE). Учреждавший ее декрет указывал, что организация "призвана искать за пределами национальных границ все сведения и документы, каковые сможет передать правительству", и что она "не обладает никакими полномочиями на территории Франции, а действует только за рубежом. Любая контрразведывательная деятельность во Франции — исключительная прерогатива специального подразделения министерства внутренних дел".

По мере приближения окончания Второй мировой войны командующий группой армий "Восток" Рейнхард Гелен, раздумывая о будущем, увидел угрозу Западу, исходящую от победоносных Советов. А у него имелся товар на продажу — подробнейшие данные по Советскому Союзу и агентурная сеть "Walli I". 5 апреля 1945 года, всего за четыре дня до того, как Гитлер уволил его за пессимистические донесения, Гелен приказал поместить дубликаты картотеки FHO, рапортов, аэрофотоснимков, оценок и прочих архивов в пятьдесят стальных ящиков и спрятать в различных местах.

Верхушка FHO (Гелен, Вессель и Баун) договорилась предложить услуги своей организации Британии или Соединенным Штатам. Они также сошлись в том, что им и прочим ключевым работникам FHO необходимо рассеяться и оставаться в укрытии в течение какого-то времени, чтобы их не схватила ни одна из наступающих армий. Они надеялись, что, когда страсти немного поулягутся, британцы или американцы охотно воспользуются их талантами. Однако переданное Бауном предложение услуг Британии не вызвало никакого отклика.

Вессель отправился в Баварию, забрав большую часть стальных ящиков с собой. Гелен нашел убежище вместе с другими офицерами FHO и штаба в двадцати милях от Весселя. И хотя Гелену поначалу удавалось избежать встречи с войсками союзных войск, но момент ареста зависел все-таки не от него. Полагая, что он и прочие офицеры FHO на самом деле эсэсовцы, местный пастух сообщил о них американцам.

В результате Гелена отправили в Мисбах, где располагалось подразделение американского Контрразведывательного корпуса (Counter-intelligence Corps, СIС) под руководством капитана Мариана Э. Портера. Реакция Портера вовсе не соответствовала упованиям Гелена. В ответ на декларацию Гелена: "Я глава секции восточных армий в Генштабе" — Портер просто сказал: "Бывший, генерал". Заявление Гелена, что он располагает "информацией величайшей важности для вашего правительства", тоже не произвело на офицера СIС ни малейшего впечатления. "Все располагают", — отмахнулся он и отправил Гелена в лагерь военнопленных в Зальцбурге. Но едва высшие армейские чиновники США в Германии узнали, что русских интересует местонахождение и содержимое архивов Гелена, они тоже почувствовали крайний интерес к материалам и поставили поиски Гелена во главу угла.

В июле Гелена обнаружили в лагере военнопленных особого назначения в Оберурзеле, близ Франкфурта, о чем тут же проинформировали бригадного генерала Эдвина Лютера Зиберта — старшего офицера американской разведки 12-й группы армий генерала Омара Брэдли. Во время спешно организованной встречи Гелен изложил принципы работы разведывательного отделения "Восток" и предсказал, что объект его интереса — Советский Союз — станет источником множества проблем. Гелен сказал Зиберту, что Сталин не допустит польской, чехословацкой, болгарской или румынской независимости, будет стремиться контролировать Финляндию из Москвы и попытается учредить в Германии коммунистическое правление. Мощь советских Вооруженных сил, заключил Гелен, позволит Сталину рискнуть перейти к боевым действиям, чтобы захватить Западную Германию.

Гелен также заявил, что может подкрепить свои выводы материалами, собранными FHO с помощью бывших служащих FHO. Ему всего лишь нужно снова получить спрятанные документы и собрать необходимый штат из концентрационных лагерей военнопленных. Гелен также предложил восстановить в Советском Союзе сеть "Walli I".

Все это произвело на Зиберта достаточно сильное впечатление, чтобы он принял предложение Гелена. Были собраны архивы и члены штаба, и Гелену позволили образовать "штабную ячейку Гелена" — сначала в секции исторических исследований, а затем в разведывательном центре 7-й армии в Висбадене. Их основная работа состояла в подготовке истории и анализа немецких разведывательных операций в Советском Союзе. Они также готовили сводки о советском танковом производстве, местоположении, силе и составе советских дивизий, как и о моральном духе Красной армии и советского населения.

Зиберт, убежденный в ценности Гелена, стремился получить одобрение военного министерства на учреждение разведывательной службы под управлением Гелена, ориентированной на Советский Союз. Посоветовавшись с Уолтером Беделлом Смитом, эйзенхауэровским начальником штаба (а в будущем и директором ЦРУ), он известил о своем открытии военное министерство.

Этого было достаточно, чтобы заинтересовать военное министерство настолько, что в августе 1945 года Гелен вместе с пятью коллегами отправился в Вашингтон. По прибытии в начале сентября Гелен встретился с начальником отделения стратегических служб (Strategic Services Unit) бригадным генералом Джоном Р. Магрудером и начальником армейской разведки генерал-майором Джорджем В. Стронгом. Но ни тот ни другой с ходу не предложили финансировать деятельность Гелена.

Лишь в феврале 1946 года, все еще во время пребывания Гелена в Соединенных Штатах, нежелание армии одобрить его предложение сошло на нет. В этом месяце советские войска оккупировали Северный Иран, что и с точки зрения американской общественности, и с точки зрения руководства страны являлось актом неприкрытой агрессии. Предположения Гелена о намерениях Советов обрели куда более правдоподобный вид.

В июле Гелен вернулся в Германию, чтобы под надзором американцев учредить близ Оберурзеля разведывательную организацию. Проект должен был осуществляться лишь в ограниченных масштабах на экспериментальной основе. По прибытии Гелену пришлось отразить выпад Бауна, в отсутствие Гелена убедившего Зиберта позволить ему восстановить "Walli I" под своим началом.

Как только притязания Бауна были отвергнуты, организация Гелена перешла к действиям, добившись серьезных успехов в операции "Богемия" летом 1948 года — когда волнения в Чехословакии, оказавшейся под властью Советов, позволили агентам Гелена успешно подговорить начальника западногерманского отдела чешской разведки дезертировать, забрав с собой массу архивов. В итоге результативность чешской разведки в Западной Германии снизилась практически десятикратно.

Но положение группы Гелена оставалось весьма шатким. Многие представители американской армейской разведки (G-2) по соображениям политики и безопасности возражали против поддержки немцев. В результате G-2 попыталась уговорить Центральную разведывательную группу (CIG) взять службу Гелена под свой контроль и финансовую опеку. Поразмыслив над предложением, CIG отклонило его.

Однако в сентябре 1948 года ЦРУ и вооруженные силы согласились провести совместные исследования и лишь после этого принять окончательное решение по поводу судьбы Гелена и его службы. Основную работу проделал агент ЦРУ Джеймс Критчфилд, после двухмесячных исследований передавший в штаб-квартиру ЦРУ телеграмму из двух тысяч слов. Критчфилд подчеркнул, что организация Гелена уже прочно обосновалась, располагает четырьмя тысячами работников и не годится для расформирования и подлаживания под другие нужды США. Имеется только две возможности, информировал Критчфилд, — ликвидировать организацию или взять ее под контроль.

Далее он доказывал, что сохранение службы под контролем США — более предпочтительный вариант. Со временем возникнет суверенная Германия, со своей собственной разведывательной службой, и Соединенным Штатам лучше принимать участие в руководстве и контроле над ней как можно дольше.

Критчфилд также рекомендовал более детально изучить организацию, узнать побольше о ее деятельности и достоинствах. В ответ ЦРУ назначило его контролером службы, дав ему два года на осуществление детального расследования. В то же самое время начались переговоры между Критчфилдом и Геленом. После множества затяжных дискуссий они сошлись на том, что запросы на информацию, направляющие деятельность организации, будет формулировать ЦРУ. Кроме того, к начальнику каждого отдела будет прикреплен офицер ЦРУ, а все донесения и подготовленные прогнозы и сводки будут поступать в ЦРУ.

Требование сообщить имена полевых агентов организации вызвало, пожалуй, самые сильные разногласия. Гелен, поначалу наотрез отказывавшийся предоставить сведения, в конце концов согласился на компромисс, открыв имена 150 старших членов своей организации, но благодаря финансовому давлению, личным контактам и дискуссиям о конкретных проектах Соединенные Штаты смогли узнать о сотрудниках Гелена намного больше.

13 мая переговоры завершились подписанием соглашения на английском языке, за которым через десять дней последовало подписание немецкого варианта. С начала 1950-го финансового года — 1 июля 1949 года — ЦРУ получало контроль над "организацией Гелена", известной также под названием "Орг" (The Org).

Среди операций, проведенных в первые годы деятельности, было внедрение нескольких агентов в правительство Восточной Германии. "Орг" добыла копии правительственных постановлений и актов различных министерств, письма от советского главнокомандования и директивы Восточногерманского Политбюро. В 1948 году она завербовала вице-президента Германской Демократической Республики Германа Кастнера, доносившего о Центральном комитете Либерально-демократической партии, руководстве Народного Конгресса, Национальном совете Национального фронта демократической Германии и Кабинете министров. Кроме того, Кастнер описывал свои разговоры с советскими политиками, дипломатами и генералами.

В Чехословакии "Орг" внедрила агента на военный завод "Шкода", а также завербовала машинистку из министерства торговли, поставлявшую сведения о торговле между Чехословакией и Восточной Германией, и чертежника, передавшего планы важного компонента механизма наведения, использовавшегося в оружии и ракетах.

И хотя Гелен осуществлял свою деятельность под руководством США, он хранил верность своей окончательной цели — возглавить разведывательную службу нового германского государства. 21 мая 1952 года Гелен направил канцлеру Конраду Аденауэру докладную записку об учреждении федеральной разведывательной службы, ядром которой должна стать организация Гелена. Несомненно, помня о раздробленности спецслужб в фашистскую эпоху, а заодно желая стать царем немецкой разведки, Гелен предложил, чтобы будущая разведслужба отвечала за все политические, военные, экономические разведывательные операции Германии, а также за контрразведку[53].

МАРКУС ВОЛЬФ

В годы, когда Рейнхард Гелен сумел убедить Соединенные Штаты, что предлагает им нечто ценное, а затем руководил деятельностью своей "Орг", еще один немец находился на пути к тому, чтобы стать другой крупной фигурой в международных шпионских кругах. Маркус Иоганнес Вольф родился и вырос в Штутгарте, в семье драматурга-социалиста и врача. В 1934 году вместе с семьей выехал из гитлеровского Третьего рейха в Советский Союз. С 1934 по 1937 год изучал русский язык в школе имени Карла Либкнехта в Москве, затем посещал школу имени Коминтерна в Кушнаренкове и, наконец, в 1942 году поступил в Московский институт авиационной промышленности.

В 1945 году в возрасте 22 лет Вольф вернулся в Германию. Очевидно, в число его поручений входили агитация и пропаганда, и он сыграл важную роль в организации берлинского радио. Вдобавок к тому, что он стал его контролером при поддержке Советов, он вел радиорепортажи о Нюрнбергском процессе под именем Марк Ф. Вольф. В то же самое время он передавал политические комментарии под именем Михаэль Ф. Шторм.

Вольф стал специалистом по внешней политике, в 1948 году совершив поездки в Польшу и Чехословакию. По возвращении в Берлин он отправился в Москву в качестве первого советника представительства Восточной Германии. Но в конечном итоге Вольфу было суждено стать главой внешней разведки Восточной Германии. Этот процесс начался с учреждения 16 августа 1947 года 5-го отдела криминальной полиции (К-5) — первой в Восточной Германии тайной полиции. 20 февраля 1950 года К-5 стала министерством государственной безопасности (Ministerium fur Staatssicherheit, MfS).

И хотя министерство учредило западный отдел для внедрения в Западный Берлин и Западную Германию, в 1951 году операции внешней разведки были поручены еще одному учреждению — институту экономических исследований (Institut fur Wirtschaftswissenschaftliche Forschung, IWF). Проведя полтора года в Москве, Вольф вернулся в Восточную Германию, чтобы стать исполняющим обязанности начальника IWF. IWF понес серьезный урон, когда западногерманские контрразведчики внедрились в одно из его замаскированных представительств, якобы частную торговую фирму "Восток-Запад", располагавшуюся в Гамбурге, что привело к аресту 36 ее членов к весне 1953 года. Вскоре IWF расформировали, учредив новую разведывательную организацию под эгидой министерства внутренних дел, временно заменившую MfS.

Главой нового отдела, первоначально известного под названием Главного отдела XV, был назначен Вольф[54]. Создание нового отдела означало не только реорганизацию, но и возросшее внимание к деятельности внешней разведки, прежде всего против Федеративной Республики.

На роль исполняющего обязанности начальника IWF Вольф был выбран благодаря генералу Александру Семеновичу Панюшкину, начальнику советского 1-го Главного управления МГБ. В 1950 году Панюшкин руководил рядом крупных аттестаций восточногерманского персонала для выявления индивидуума, пригодного на роль руководителя внешней разведки Восточной Германии. Ни один из десятка или более кандидатов, представленных начальнику МГБ Ивану Серову и исполнительному комитету министерства, на эту должность не годился.

Продолжая поиски, Панюшкин в конце концов вышел на Вольфа, который произвел на него впечатление молодого, агрессивного, интеллигентного немецкого коммуниста. Он прекрасно подходил для разведывательной работы, интуитивно улавливая оперативные концепции и необходимые детали. Кроме того, его уважали подчиненные и он получил весьма лестную рекомендацию от Панюшкина. Серов полагал, что живость и молодость Вольфа позволят ему оживить восточногерманскую спецслужбу.

Оказавшись на руководящем посту, Вольф приступил к весьма осторожной вербовке. После продолжительного тура по различным учебным центрам МГБ он ввел еще более жесткую учебную программу для офицеров Главного отдела XV. Он также договорился о том, чтобы выпускной экзамен его агенты сдавали старшим офицерам МГБ. Как только восточногерманская разведслужба прочно встала на ноги, она получила задание шпионить за своим западным собратом и НАТО. Многие годы она служила частью обширной советской разведывательной сети, включавшей в себя также польскую, чехословацкую, болгарскую и венгерскую разведывательные службы. Но знаменитейшим из всех коммунистическим суперагентом стал все-таки Вольф[55].

ИССЕР ХАРЕЛЬ И МОССАД

Рано утром 30 июня 1948 года, через шесть недель после того, как Израиль стал государством и война с его арабскими соседями была в самом разгаре, в Тель-Авиве собралась группа израильских политических, военных и разведывательных чинов. Темой дискуссии была полная реструктуризация израильских разведывательных служб. Возглавлял совещание Иссер Беэри, за свой рост заслуживший прозвище Большой Иссер. Среди прочих участников был и Иссер Харель, за хрупкое телосложение прозванный Маленьким Иссером.

Беэри возглавлял израильскую национальную информационную службу, история которой была куда длинней, чем история шестинедельного израильского государства, поскольку служба вела происхождение от сионистского конгресса в Цюрихе, проходившего в 1929 году. Благодаря этому конгрессу было сформировано еврейское агентство по Палестине, а позднее создана "Хагана" — сионистские подпольные силы сопротивления, действовавшие в Палестине, находившейся под британским правлением. Для обеспечения этого агентства сведениями была организована Шерут Йедиот, то есть информационная служба.

В 1940 году, чтобы справиться с растущими запросами на разведданные в период Второй мировой войны, Шерут Йедиот стала Шерут Йедиот Артцит (национальной информационной службой), известной под названием "Шай". Среди тех, кому деятельность "Шай" пошла на пользу, был британский Исполнительный комитет специальных операций (Special Operations Executive). Офицеры "Шай" допрашивали новоприбывших беженцев из Чехословакии, Польши, Германии, Бельгии, Франции и Нидерландов. В ответ на руководящие запросы SOE офицеры "Шай" добывали широкий спектр документации — карты, документы и почтовые открытки.

С момента падения фашистской Германии вплоть до 1948 года в число основных задач "Шай" входило содействие учреждению независимого государства Израиль; внедрение в британские гражданские службы с целью информирования иудейского и сионистского руководства о намерениях и предполагаемых действиях Британии; сбор политических сведений, пригодных для использования в сионистской пропаганде; внедрение в арабские и антисионистские фракции в Палестине и за рубежом; обеспечение безопасности программ контрабанды оружия и нелегальной эмиграции движения "Хагана".

В разведывании секретов британских гражданских служб "Шай" добилась значительных успехов. Агенты "Шай" внедрились в таможенную, полицейскую, почтовую и транспортную службы. В результате было захвачено куда больше оружия, предназначавшегося для арабских партизан, чем для "Хаганы", поскольку агенты "Шай" сообщали "Хагане" все, что известно полиции о контрабанде оружия "Хаганой".

В начале 1948 года "Шай" добыла документ, раскрывающий договор между Чехословакией и Сирией о доставке оружия, в результате которого Сирия могла получить 10 тысяч винтовок и 10 миллионов патронов, что соответствовало всему израильскому арсеналу. Израильские вожди приказали затопить транспортный корабль, доставлявший оружие. И хотя приказ был успешно выполнен, груз удалось спасти. К 19 августа он был погружен на другой корабль, отправившийся в Сирию. Но и это не привело к провалу израильского плана — четыре израильских агента сумели захватить судно, не только не дав оружию попасть в Сирию, но и передав его Израилю.

Успехи "Шай" не помешали ее роспуску. Совещание 30 июня было проведено не столько для того, чтобы принять определенное решение, сколько для того, чтобы выслушать, как Беэри выполнил решение премьер-министра Давида Бен-Гуриона о реорганизации разведывательных служб. Наиболее памятным решением было то, что "Шай" следовало расформировать, а ее функции распределить между тремя новыми агентствами. Шерут Модиин (разведывательная служба) генерального штаба должна была отвечать за военную разведку, полевую разведку, контрразведку, цензуру и радиоразведку. Существовавшее отделение разведки генерального штаба вскоре было поглощено новой разведывательной службой.

Беэри также проинформировал собрание, что в министерстве иностранных дел учреждается спецслужба, получившая невразумительное название политического отдела (Махлака Мединит). Новая служба должна была отвечать за добычу политических, военных и экономических сведений за пределами Израиля. Возглавить ее должен был Борис Гуриель, служивший во время Второй мировой войны в британской армии и сумевший остаться в живых, хотя и попал в плен к фашистам.

Бен-Гурион также приказал учредить внутреннюю службу безопасности. Шерут Битачон Клали (общая служба безопасности) также известна по аббревиатуре — ШАБАК — как Шин-Бет по инициалам на иврите. Начальником новой службы назначили Иссера Хареля, до того на посту начальника тель-авивского отделения руководившего операциями внешнего наблюдения за представителями движений правого крыла, такими как Иргун Цваи Леуми, отказывавшимися признать власть Бен-Гуриона и "Хаганы".

Харель родился в 1912 году в России. Его отец был видным раввином, а мать — младшей дочерью богатого фабриканта уксуса. Но когда большевики захватили власть, они заодно захватили и семейное предприятие, не предоставив никакой компенсации. Так что к шестнадцатилетию Харель был уже преданным сионистом. Полагая, что необходимо научиться сельскому хозяйству, он покинул школу перед самыми выпускными экзаменами, чтобы провести год вместе с остальными юными сионистами в коллективном хозяйстве в Риге.

В январе 1930 года он покинул Россию ради жизни в кибуце под Тель-Авивом. Летом 1944 года он возглавил еврейский (или внутренний) отдел, превратив его в один из наиболее действенных отделов "Шай". Его опыт сделал его наиболее логичным кандидатом на роль начальника Шин-Бет.

Но структура, утвержденная в конце июня 1948 года, просуществовала всего несколько лет. Обнаружив, что политический отдел не способен или не желает удовлетворить их запросы на разведданные. Армия обороны Израиля (АОИ) в 1950 году учредила собственные службы в Париже и других европейских столицах. Подобия компромисса добился советник министра иностранных дел по специальным вопросам, председатель координационного комитета по спецслужбам Рей вен Шилоах. Исключительные права на внешнюю разведку оставались за политическим отделом, но разведчиков АОИ на время службы за рубежом прикрепляли к политическому отделу. Однако это не помешало АОИ продолжать пользоваться услугами независимых агентов.

Наиболее разительные перемены произошли в 1951 году. Зарубежные представительства политического отдела обвинили в том, что они более заинтересованы в использовании своих заморских связей, чтобы вести шикарную жизнь, а не добывать сведения. И снова расследованием попросили заняться Рейвена Шилоаха.

Получив согласие Бен-Гуриона на предложенные решения, Шилоах созвал начальников различных спецслужб и проинформировал эту троицу, что внешняя разведка должна быть объединена в одной организации, что Израилю нужна организация наподобие американского разведывательного управления, с которым он познакомился в 1950 году, во время визита в Вашингтон. Но он не мог согласиться на предложение АОИ, чтобы подобная организация находилась под началом армии. Он также объявил, что политический отдел будет распущен, а ему на смену придет новая организация, подчиненная непосредственно премьер-министру.

2 марта 1951 года премьер-министр Бен-Гурион издал директиву, учреждавшую МОССАД Миркацид ле Теум (Центральное ведомство координации), впоследствии переименованный в МОССАД Летавкидим Меоуйхадим (Центральное ведомство разведки и безопасности)[56]. Непосредственно подчиняющийся премьер-министру МОССАД не получил никакой активной роли в тайных операциях и должен был заниматься только шпионажем. Он мог лишь одобрять или отвергать планы тайных операций, предлагаемые военной разведкой, отвечавшей за выбор целей, планирование операций и их осуществление.

Начальником МОССАДа назначили советника по разведке Шилоаха. Но в сентябре 1952 года Шилоаху пришлось покинуть пост начальника МОССАДа после катастрофического провала операции в Ираке. Из нескольких кандидатов на роль нового главы МОССАДа Бен-Гурион выбрал начальника Шин-Бет Хареля.

К моменту вступления Хареля в должность МОССАД почти целиком размещался в трех крохотных комнатушках, штат его состоял примерно из дюжины человек и секретаря, находившегося на грани нервного срыва. Харель незамедлительно проинформировал Бен-Гуриона, что лучше распустить МОССАД, чем продолжать его деятельность в нынешнем виде. Бен-Гурион тотчас же увеличил бюджет организации десятикратно.

НАСЛЕДИЕ КАНА

Через год после того, как Израиль получил независимость, националистический режим Чан Кайши был изгнан из материкового Китая китайскими коммунистами. В новое китайское правительство входил ряд подразделений разведки и безопасности. Как и в случае с Израилем, спецслужбы нового правительства возникли еще в те дни, когда вожди руководили движением, а не всей нацией.

К началу 30-х годов в Цзянси было организовано бюро политической безопасности. Будучи официальной правительственной службой, на самом деле она была инструментом правления Мао Цзэдуна в Цзянси. Еще одна организация возникла в 1927 году, когда Гоминьдан Чан Кайши (ГЧК) предпринял обширное успешное наступление против коммунистической партии Китая (КПК). Этот успех только разжег аппетит ГЧК. В попытке окончательно обезглавить КПК, ГЧК организовал разведывательный отдел. Чтобы противостоять новой националистической тайной полиции, Чжоу Эньлай, будучи начальником военной комиссии партии, сформировал специальный рабочий комитет. И хотя первоначально он должен был обеспечивать безопасное место для митингов и устранять изменников из рядов коммунистов, вскоре он вырос в полномасштабную службу разведки и безопасности. В апреле 1928 года он учредил специальное подразделение — разведывательную ячейку — для внедрения во вражеские спецслужбы.

Но специальный рабочий комитет не помешал аресту и измене ключевых лиц КПК в 1931 году. За этим событием последовали аресты и казни членов КПК. Чжоу Эньлай, все еще возглавлявший военную комиссию, назначил группу руководящих работников для управления партийной разведкой и безопасностью и исправления обнаруженных недостатков. Сам Чжоу возглавил комитет и назначил еще четырех дополнительных членов, в том числе и субъекта, ставшего известным под именем Кан Шень.

Сын богатых землевладельцев, Кан входил в число наиболее образованных китайских коммунистов. Но происхождение не помешало ему завязать тесные отношения с выходцем из крестьян Мао. В 1924 году в Шанхае Кан стал преданным коммунистическим активистом. В последующие годы он имел отношение к ряду этапов деятельности КПК — протестам против британского и японского господства в 1925 году, городским мятежам в 1926–1927 годах и опустошительной чистке коммунистов в апреле 1927 года, проведенной ГЧК.

Вскоре после создания новой спецслужбы Чжоу Эньлай ощутил, что опасность ареста возрастает. В августе 1931 года он направился в сельский коммунистический лагерь в горах Цзянси. Перед отъездом Чжоу назначил Кан Шеня главой всего аппарата коммунистической разведки и безопасности, и тот удержался на этом посту еще два года.

В 1933 году началось четырехлетнее пребывание Кана в Москве для завершения политического образования. В это время он поддерживал тесные отношения с НКВД. Его московская побывка окончилась, когда в июле-августе 1937 года вспыхнула тотальная война между Китаем и Японией.

Во второй половине 1938 года, вслед за решениями VI Пленума Центрального Комитета, центральные подразделения КПК были реорганизованы. Бюро политической безопасности прекратило свое существование как отдельной организации, а его функции вместе с функциями специального рабочего комитета перешли к новообразованному отделу общественных дел (ООД); начальником отдела назначили Кан Шеня. ООД, действовавший под руководством Политбюро, исполнял функции как внутренние, так и внешние: надзор за коммунистическими, правительственными, военными организациями, а также шпионскую деятельность. Кан был также назначен главой разведывательного отдела комиссии военных дел.

Могущество ООД возросло в 1941 году, с началом тотальной разведывательной кампании против японцев, не в ущерб, однако, продолжавшейся широкомасштабной кампании против ГЧК. Принятое Центральным Комитетом 1 августа 1941 года "Решение о расследовании и разведке" призвало к переходу от чрезмерной уверенности в субъективных оценках вражеских намерений к более деятельным объективным расследованиям. Решение призвало к углубленному изучению истории, среды и событий в пределах и за пределами страны; оно провозгласило, что Центральный Комитет учреждает исследовательскую организацию для сбора и изучения информации по международной и внутренней политике, экономике, культурной ситуации и общественным отношениям на "вражеских, дружеских и наших собственных территориях".

ООД и разведывательный раздел были не единственными разведывательными подразделениями; в разведке и безопасности был задействован ряд других партийных и военных органов. "Метеорологическое бюро" занималось радиоразведкой. Политотдел КПК имел два подотдела: антиподрывной подотдел, отвечавший за устранение вражеских агентов, предателей и тайных элементов, а подотдел по работе во вражеских и марионеточных вооруженных силах занимался военнопленными и вел операции по агитации и пропаганде и диверсиям во вражеских войсках.

VI Пленум Центрального Комитета привел к созданию объединенного отдела фронтовой работы в партийных организациях всех уровней. Эти отделы отвечали за внедрение в ГЧК и японские войска для осуществления разведывательной и подрывной деятельности. Было также учреждено бюро связи, якобы с целью поддержания связи с ГЧК по поводу их "общей" войны против Японии. На самом же деле бюро должно было обеспечивать прикрытие для добычи сведений о ГЧК.

С завоеванием коммунистами материковой части Китая в 1949 году КПК должна была организовать полноценную правительственную структуру, включая и разведывательные органы. К октябрю 1949 года было организовано ведомство разведки, подчинявшееся Совету государственных дел[57]. В том же месяце было создано министерство общественной безопасности (МОБ) для борьбы с подрывной деятельностью, контрразведки и надзора за китайцами, возвращающимися из-за границы и политически неблагонадежными, для контроля за внутренними передвижениями, защиты промышленных и военных сооружений, охраны границ и управления лагерями "трудового перевоспитания". Ему также было поручено вести разведывательные операции в Макао, Гонконге и Тайване.



Отдел военной разведки комиссии военных дел стал разведотделом генерального штаба народно-освободительной армии (НОА), метеорологическое бюро стало подразделением радиоразведки НОА. В то же самое время отдел общественных дел продолжал действовать исключительно как подразделение КПК и наиболее важная из спецслужб. Кан Шень, однако, уже не возглавлял ООД. Фактически говоря, его устранили от руководства обоих отделов — и общественных дел, и военной разведки — в 1945 году, как только на него начали жаловаться руководящие кадры. И хотя он уже не отвечал за разведку и безопасность, но продолжал оказывать значительное влияние на китайскую разведывательную деятельность в 50-х годах и после.

В последующие несколько лет китайские разведывательные органы претерпели дальнейшие изменения. Первое совещание Центрального Комитета для рассмотрения системы разведки и безопасности состоялось в мае 1951 года. Среди его решений было сохранение ООД как основной спецслужбы по внешней и внутренней разведке[58]. Кроме того, были учреждены две новые спецслужбы КПК: отдел объединенного рабочего фронта, отвечавший за поддержание связи с китайскими гражданами за рубежом, которых по мере надобности можно было использовать для тайной деятельности, а также отдел международных связей для поддержания отношений с зарубежными группами коммунистов-революционеров и финансирования, обучения и снабжения некоторых из этих групп оружием.



ГЛАВА 15

ТАЙНЫЕ ВОЙНЫ



Вторая мировая война стала периодом множества специальных операций, осуществленных и странами-союзниками, и "центральными" державами — в том числе по "черной" пропаганде, полувоенным операциям и покушениям. Каждая держава выработала свою собственную терминологию и иносказания для подобной деятельности. Официальные лица Соединенных Штатов употребляли термины "тайные действия", "специальная деятельность" и, в крайних случаях, "исполнительная деятельность". Одно из британских иносказаний звучало как "секретная политическая акция".

В Советском Союзе употребляли термины "активные меры" и "мокрые дела".

Однако, как бы их ни называли, подобными методами продолжали пользоваться для достижения внешнеполитических целей и в послевоенное время. Эти методы применяли не только сверхдержавы, но и ряд других государств. Одни операции послужили в интересах государств, другие ничего не дали, а третьи привели к драматическим и постыдным последствиям.

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ПРОЦЕДУРЫ

Когда Совет национальной безопасности США (National Security Council, NSC) был впервые созван 19 декабря 1947 года, битва за Европу уже шла, и возникли опасения, что Италия и Франция слишком уязвимы и могут оказаться во власти их коммунистических партий. Поскольку госсекретарь Джордж Маршалл отказался позволить госдепартаменту заниматься тайной деятельностью, Совет обратился к ЦРУ. На основании директивы NSC 4/А управление получило право предпринять широкий спектр тайных действий с целью предотвращения победы коммунистической партии в грядущих итальянских выборах. Директор ЦРУ адмирал Роско Хилленкётер поручил эту задачу отделу специальных операций, 22 декабря организовавшему группу специальных процедур (Special Procedures Group, SPG)[59].

Деятельность SPG была лишь частью всеамериканской кампании, включавшей в себя поставки продовольствия, письма от американских итальянцев, речи политических и деловых лидеров и угрозы президента Трумэна прекратить помощь любому итальянскому правительству, если в него войдут коммунисты. Тайная деятельность SPG, обошедшаяся американскому бюджету в 10 миллионов долларов, включала в себя финансирование центристских итальянских политических партий, "черную" пропаганду и дезинформацию. Начали циркулировать подложные документы и письма, якобы от членов коммунистической партии. Финансируемые SPG публикации были сосредоточены на варварствах Красной армии во время оккупации Германии, а также на влиянии коммунистического правления на Польшу и Чехословакию. Во время выборов христианские демократы добились подавляющего большинства в 40 депутатских мандатов.

SPG также добилась успехов примерно в то же самое время, поддерживая умеренные лейбористские группы во Франции. В свете подобных успехов и продолжающейся холодной войны неудивительно, что NSC санкционировал создание постоянной организации для тайной деятельности. 18 июня 1948 года по рекомендации начальника группы политического планирования госдепартамента Джорджа директиву 4/А сменила директива NSC 10/2.

Совершенно секретная трехстраничная директива начиналась с упоминания о "злодейской тайной деятельности СССР, его держав-сателлитов и различных коммунистических групп по дискредитации и подрыву деятельности Соединенных Штатов и прочих западных держав". Далее в рамках ЦРУ учреждался отдел специальных проектов (Office of Special Projects) для проведения тайных операций, к каковым, согласно директиве, относились пропаганда, экономическая война, превентивные непосредственные действия, в том числе диверсионные, противодиверсионные, разрушительные и эвакуационные меры и подрывная деятельность против враждебных государств, в том числе помощь подпольным движениям сопротивления, партизанам и группам освобождения в изгнании, а также поддержка местных антикоммунистических элементов в находящихся под угрозой странах свободного мира.



Отдел специальных проектов вскоре был переименован в отдел политической координации (Office ot Policy Coordination, OPC). И хотя OPC действовал непосредственно под надзором директора ЦРУ, тот почти не располагал полномочиями в определении рода деятельности отдела. За деятельность ОРС отвечал начальник отдела, назначаемый госсекретарем. Политическое руководство исходило от госсекретаря и министра обороны[60].

На роль начальника ОРС в оккупированные районы отправился Фрэнк Гардинер Визнер, оставив свой пост второго помощника госсекретаря. 39-летний уроженец Миссисипи, Визнер окончил адвокатскую школу в Вирджинском университете третьим по успеваемости и практиковал в знаменитой юридической конторе на Уоллстрит. Вступив во время войны в военно-морскую разведку, он был переведен в OSS и служил в Африке, Турции, Румынии, Франции и Германии.

СОПРОТИВЛЕНИЕ

С Визнером во главе ОРС провел ряд тайных операций. Одна из любимых программ Визнера, "черная" пропаганда, привела к учреждению радиостанций "Свободная Европа" и "Свобода". Наиболее опасными из первых операций ОРС были парламентские операции и поддержка групп сопротивления, возникших в Восточной Европе и Советском Союзе. Эти операции имели скрытый мотив: в директиве NSC-50 от 1949 года, "Центральное разведывательное управление и Национальная разведывательная организация", подчеркивалась ценность налаживания отношений с антисоветскими группировками как источниками разведывательной информации.

В число районов, охваченных ОРС, входили республики Балтии и Украина. ОРС был не одинок, поскольку операции в Балтии проводились в сотрудничестве с организацией Гелена и британской разведкой. Организация Гелена вербовала агентов от имени ОРС из числа 20 тысяч латвийских, литовских и эстонских эмигрантов, живших в то время в Германии. "Орг" проверяла и оценивала потенциальных агентов и давала рекомендации для ОРС по поводу их пригодности.

Роль Британии была непосредственно связана с местоположением ее оккупационной зоны в Германии, включавшей в себя Балтийское побережье. Поначалу SIS выдала идею забрасывать агентов со стороны моря. По контрасту с операциями по заброске с воздуха, весьма шумными и способными привлечь внимание Советов, высадка с лодок проходила тихо, а следовательно, и тайно. ОРС согласился финансировать морские операции, организация Гелена получила приказ сформировать специальное лодочное подразделение, а Британия согласилась руководить его деятельностью.

Одна из первых высадок состоялась 30 сентября 1951 года на латвийском берегу. Но к тому времени партизанские войны с Красной армией фактически уже завершились. Последний зафиксированный бой в Латвии состоялся в феврале 1950 года. Эстонская партизанская армия была низведена до горстки изолированных банд, а литовских партизан осталось всего лишь около 5 тысяч. Кроме враждебности Красной армии партизаны ощущали, и вполне справедливо, что основное внимание американцы и британцы уделяют разведке, а не партизанской войне. В ответ на запросы эстонцев организация предоставила всего несколько ящиков пистолетов и автоматов. Литовская партизанская армия была распущена в 1952 году.

Заброска агентов продолжалась вплоть до 1956 года, унося множество жизней. Потери гражданских лиц в Литве, Эстонии и Латвии оцениваются приблизительно в 75 тысяч человек. Литовские партизаны утверждали, что убили 80 тысяч советских солдат и от 4 до 12 тысяч коммунистических чиновников и помогавших им (Советы признали потери только в 20 тысяч человек).

На Украине складывалась примерно такая же ситуация, как и в Балтии. 5 сентября 1949 года два агента ОРС были заброшены с парашютами на территорию Украины после полета из Германии через Центральную Европу. Двумя днями ранее командир повстанческой украинской армии, сила которой в 1947 году оценивалась от 50 до 200 тысяч человек, приказал распустить армию и превратить ее в группы подпольного сопротивления. Эти войска, базировавшиеся в лесах и горах, осуществляли налеты на военные и милицейские посты и распространяли антисоветскую пропаганду.

И снова во всех предприятиях участвовали ОРС (а после 1952 года и управление планирования ЦРУ), SIS и организация Гелена, хотя ОРС и SIS играли различные роли в организации украинского сопротивления. И ОРС, и "Орг" Гелена отобрали и обучили для этой программы около пяти тысяч эмигрантов. Британия играла ведущую роль в заброске, хотя ОРС и ЦРУ тоже принимали в ней участие. Британские самолеты вылетали с Кипра; ЦРУ использовало базы в Греции и Западной Германии.

В 1951 году SIS забросила на Украину, к подножию Карпат и в южную Польшу три группы агентов, по шесть агентов в группе. Обо всех восемнадцати больше не слышали. Команда ЦРУ из четырех человек проникла через Балтийское побережье, но оказалась не слишком продуктивной. Три заброски из пяти агентов, отправленных на Украину и в Молдавию, тоже не удались. Эти провалы отнюдь не удивительны. Первоначальное послевоенное бюрократическое замешательство Советского Союза, вызванное войной, к началу 50-х было практически ликвидировано. За населением следили очень внимательно, информаторы тайной полиции были весьма многочисленны. Опять же, к моменту прибытия агентурных групп сопротивление дышало на ладан. Остатки групп сопротивления продержались до 1953 года, когда войска безопасности силами до полка провели последний бой с использованием воздушной и артиллерийской поддержки.

Кроме того, группы сопротивления в Восточной Европе и Советском Союзе поддерживала французская SDECE. С 1949 по 1954 год почти сто оперативных работников были заброшены с парашютами в Чехословакию, Югославию, Румынию, Белоруссию и Литву. Для проведения этих забросок было создано специальное подразделение SDECE — Materiels conformations Normalisees pur les Operations Speciales (MINOS).

MINOS вербовало и тренировало подходящих эмигрантов из Восточного блока, обучая их приемам рукопашного боя, диверсионной деятельности и прыжкам с парашютом. Больше о подразделении почти ничего не известно, но, очевидно, оно добилось ничуть не большего успеха, чем ОРС и SIS.

WIN

Крупнейшая полувоенная операция в советском блоке, окончившаяся самым сокрушительным провалом, была направлена против польского режима. Польша лежала прямо на пути наступающей Советской армии, двинувшейся в Западную Европу, и она-то представляла наибольший шанс остановить это наступление. Одним из поводов поддерживать отношения с группами сопротивления в любом месте советского блока была возможность в случае войны атаковать Советы с тыла; точно так же дело обстояло и с Польшей.

В начале пятидесятых забрезжила блестящая возможность. Западные разведслужбы полагали, что в 1947 году Советы успешно ликвидировали группы сопротивления, действовавшие в Польше, в том числе движение "За волю и независимость" (Wola i niezaleznosc, WIN). Но поляк, прибывший в Лондон и связавшийся с находившимся в изгнании генералом Владиславом Андерсоном, сообщил взволнованному генералу, что WIN все еще существует. Финансирование и снаряжение с Запада могут оживить его. Андерсон передал эту весть в SIS, и вскоре ОРС-ЦРУ и SIS активно приступили к попыткам организовать сеть сопротивления на основе WIN, которая смогла бы причинять ущерб Красной армии во время войны.

И хотя Андерсон отказался предоставить сведения о том, кто входит в WIN, и ОРС и SIS продолжали забрасывать деньги, оружие, боеприпасы и радиостанции группам WIN на территории всей Польши. Внутренний WIN (в Польше) и Внешний WIN (в Лондоне) поддерживали связь через письма от оставшихся в Польше, периодические встречи и курьера. В донесениях, подученных в 1951 году Визнером, SIS и Внешним WIN, говорилось, что благодаря их поддержке WIN вот-вот станет силой, способной помешать любому советскому наступлению в Западной Европе. В 1952 году WIN запросило более обширной поддержки, даже затребовало американского генерала, чтобы тот помог организовать группу. Оно утверждало, что в движение включилось 500 активных членов. 20 тысяч частично активных и 100 тысяч сочувствующих, в случае войны готовых сражаться.

Но чего не понимали ни Визнер, ни SIS, ни лондонская группа WIN, это того, что Внутреннее WIN — всего-навсего калька с операции "Трест". В середине 1947 года польское управление госбезопасности (Urzqd Bezpieczeristwa, UB) основательно внедрилось в WIN и даже переманило некоторых из его вождей на свою сторону. UB получило возможность следить за американским персоналом WIN, выведывать планы и сопровождать операции. Как отметил бывший оперативный работник ЦРУ, "каждый агент, доллар и радиопередача, отправленные в Польшу, попадали в руки UB". И наконец, 27 декабря 1951 года фальсификации пришел конец, когда польское радио передало во всех подробностях детали операции, обеспечив Советам крупную пропагандистскую победу.

"АЯКС"

24 августа 1953 года шах Ирана провозгласил тост за офицера ЦРУ Кермита Рузвельта, по прозвищу Ким. Рузвельт, внук Теодора Рузвельта и бывший офицер OSS, был начальником отдела Ближнего Востока и Африки управления планирования ЦРУ. Шах сказал Рузвельту: "Своим престолом я обязан Богу, моему народу, моей армии — и вам".

Из всей упомянутой шахом четверки важнейшую роль сыграл, пожалуй, именно Рузвельт. События, увенчавшиеся тостом шаха, начались в 1951 году с национализации Англо-иранской нефтяной компании (Anglo-Iranian Oil Company), АИНК иранским меджлисом (парламентом) под руководством премьер-министра Мохаммада Мосаддыка.

Как только его собственность оказалась в руках иранцев, АИНК запросила помощи у британского правительства, обратившегося к SIS. SIS, в свою очередь, обратилась к ЦРУ, сначала в 1951 году и еще раз в ноябре 1952-го. То, что АИНК лишилась собственности, не волновало ни правительство США, ни ЦРУ. 27 июня 1951 года президент Трумэн подписал директиву NSC, гласившую, что США должны "дать ясно понять, что мы признаем права суверенных государств по управлению их природными ресурсами и то, какую важную роль мы придаем налаживанию международных договорных взаимоотношений". Силовому решению, за которое выступала Британия, Соединенные Штаты предпочитали переговоры.

В то же самое время документ NSC отмечал, что "Иран, несомненно, может быть утрачен для свободного мира из-за внутренних коммунистических мятежей, возможно произрастающих из нынешнего туземного фанатизма или захвата коммунистами националистического движения в свои руки". Как писал в своих мемуарах Рузвельт, "Британией двигало простое стремление вернуть нефтяную концессию АИНК. Нас же заботило не это, а явная угроза, что власть перейдет к русским".

25 июня 1953 года Рузвельт прибыл для совещания в кабинет госсекретаря Джона Фостера Даллеса. При нем был собственноручно написанный 22-страничный доклад, подготовленный на основе более подробного доклада SIS, в котором излагались цели тайных операций против Мосаддыка. Этот план, названный операцией "Аякс" (Ajax), был одобрен, а Рузвельт, с согласия британцев, поставлен во главе операции.

Рузвельт отправился в Иран в конце июля, въехал в страну с подложными документами и заверил шаха, что Эйзенхауэр и Черчилль поддержат его, если он попытается сместить Мосаддыка. И хотя в распоряжении Рузвельта имелось только четверо или пятеро агентов ЦРУ, он мог полагаться на более обширную сеть SIS, а также выходить на связь с Вашингтоном по каналам SIS через Кипр.

Для обеспечения успеха операции "Аякс" Рузвельту необходимо было заставить 200-тысячную армию поддержать шаха против Мосаддыка. Мосаддык уже принял на себя обязанности министра обороны и весной 1953 года попытался сместить шаха с поста главнокомандующего, чтобы занять его место.

Последующая борьба за контроль над армией и 50-тысячной армией полицейских помогла Рузвельту. Меджлис отказался удовлетворить требования Мосаддыка о расширении полномочий, и 19 июля тот прибег к роспуску меджлиса. 8 августа Мосаддык открыл торговые переговоры с Советским Союзом, которые привели к тому, что Эйзенхауэр окончательно одобрил операцию "Аякс". Вдобавок стало ясно, что Мосадцык готовит референдум по проведенному им роспуску меджлиса. Действия Мосаддыка, а также новые переговоры с Рузвельтом тоже подтолкнули шаха к действиям. Он отбыл вместе с супругой в город Рамсар на Каспийском море, но послал подчиненного с декретами, изгоняющими Мосаддыка и назначающими на его место генерала Фейзоллу Захеди.

Однако подчиненный был арестован при попытке предъявить декрет о смещении Мосаддыку. Как только в передаче тегеранского радио от 16 августа прозвучало объявление о попытке иностранных элементов произвести правительственный переворот, националистические сторонники Мосаддыка, а также члены партии Хизбе туде (коммунистической) вышли на улицы. Им противостояло около 6 тысяч прошахских повстанцев, вооруженных дубинками, ножами, а порой и пистолетами. Многих повстанцев побудили к этому 100 тысяч долларов ЦРУ, которые раздавали два иранских агента SIS; других же послал на улицы Аятолла Кашони с подачи агентов SIS.

18 и 19 августа последовал полномасштабный мятеж. 19-го танковые подразделения прошахской армии атаковали резиденцию Мосаддыка. Как только его союзники захватили власть, шах вернулся из Италии, куда бежал с началом беспорядков, и совершил триумфальное шествие по улицам Тегерана. Мосаддык же, первоначально бежавший, сдался 21 августа.

ДЕЛО ЛАВОНА

Примерно через год после изгнания Мосаддыка должна была начаться тайная операция против Соединенных Штатов и Британии. Но в данном случае ее архитектором были не враждебные Советы, а Израиль. Операция, получившая кодовое название "Сусанна", зародилась в 1951 году, когда глава военной разведки Бенджамин Гибли решил, что Израиль должен создать пятую колонну в Египте для уничтожения гражданских и военных сооружений во время войны. Чтобы заложить фундамент для такой сети, он послал Шолома Гиллеля в Египет с заданием выявить потенциальных агентов среди наиболее даровитых молодых евреев в Египте.

Летом 1951 года к Гиллелю присоединился Авраам Дар, офицер отделения 131 — подразделения специальных операций военной разведки. Согласно документам, Дар был Джоном Дарлингом, рожденным в Гибралтаре представителем британской электронной компании. Дар сумел завербовать двух выдающихся евреев — Моше Марзука из Каира и Шмуэля Азара из Александрии — для руководства сетями в своих регионах.

В августе 1951 года Дар, сменивший Гиллеля в роли главного агента израильской военной разведки в Египте, отбыл, оставив по себе каирскую и александрийскую ячейки; во главе каждой стоял израильский офицер и имелся радиопередатчик для связи с Тель-Авивом.

В 1954 году израильские лидеры начали тревожиться по поводу развития событий в Египте. Король Фарук был свергнут Гамалем Абдель Насером, воспламенившим в народе националистические настроения. Одним из результатов этих настроений стало требование, чтобы Британия и Франция отказались от владения Суэцким каналом. Израиль опасался, что, если политический вес Насера возрастет, Британия и Франция будут вынуждены подчиниться его требованиям. И в 1954 году выяснилось, что премьер-министр Черчилль действительно готовится передать канал Насеру.

Переход Суэцкого канала в руки египтян был неприемлем для израильского руководства. Одним из возможных курсов противодействия этому была дискредитация Насера и египетской нации, чтобы Запад видел в них неизменный источник угрозы. И в 1954 году Аври Эль-Аду приказали приступить к руководству египетской сетью. Эль-Ад был австрийским евреем, по прибытии в Палестину гебраизировавшим свое имя в Эль-Ад. Конечно, его легенда была совершенно иной. Для египтян он был Паулем Франком, богатым западногерманским бизнесменом, бывшим офицером СС. Чтобы придать своей легенде предельную достоверность, Эль-Ад не только отправился в Германию, чтобы добыть подлинный западногерманский паспорт, но и прибег к крайне болезненной хирургической операции по восстановлению крайней плоти, чтобы в случае захвата в нем не могли сразу же распознать иудея.

2 июля 1954 года Эль-Ад и его агенты в Египте приступили к действию. Первой мишенью была почта в Александрии в районе Эль-Рамель. Израильтяне надеялись, что вину за взрывы ряда почтовых ящиков возложат на экстремистское "Мусульманское братство". Двое подчиненных Шмуэля Азара — Виктор Леви и Филипп Натансон — вошли в здание и бросили бомбу собственного изготовления в узкую щель почтового ящика. Однако бомба, взорвавшаяся несколько минут спустя, причинила незначительный ущерб. Вдобавок цензоры режима Насера не позволили, чтобы пресса сообщила об этом инциденте.

Следующий удар был более успешным. 10 июля сеть получила кодовую инструкцию через израильское государственное радио. Четыре дня спустя зажигательные устройства были размещены в библиотеках информационной службы США в Каире и Александрии. Но главное, что масштабы результирующего ущерба привели к репортажам Ближневосточного агентства новостей о новой волне терроризма, охватившей Египет.

Очередные атаки были запланированы на День Революции — 23 июня. Каирская команда должна была поместить взрывные устройства в театре Риволи и зале ожидания главного железнодорожного вокзала. Их самодельные устройства, оказавшиеся никуда не годными, причинили минимальный ущерб, а то и вовсе никакого. Александрийская команда была не столь везучей. Пока Леви и Натансон ждали очереди у своей следующей мишени — александрийского кинотеатра "Рио", взрывное устройство в кармане Натансона сработало. Вспыхнуло пламя и повалил дым. Когда полицейский, пришедший ему на помощь, обнаружил в его кармане остатки взрывного устройства, Натансона вместе с Леви арестовали.

Через считаные дни египетская служба безопасности собрала достаточно сведений, чтобы арестовать Марзука, Азара и их подчиненных. Ускользнуть сумел только Эль-Ад, бежав в Европу[61]. Естественно, премьер-министр и прочие официальные лица все отрицали. Министр обороны Бенхас Лавон был вынужден подать в отставку, хотя и отрицал, что санкционировал операцию. Вопрос о том, кто из высших должностных лиц отдал приказ, вновь и вновь всплывал на протяжении многих лет — вместе с обвинениями в обмане и подлоге.

ФАСАДНЫЕ ГРУППЫ

С 22 по 29 июня 1955 года в Хельсинки состоялась Всемирная ассамблея мира. По словам организаторов, в ней участвовал 1841 человек из 68 стран. Ассамблея завершилась "Хельсинкским воззванием", требовавшим создать объединенный фронт движений защитников мира, объединения Германии вне рамок НАТО и окончания "политики силы, военных блоков и гонки вооружений".

Всемирная ассамблея была порождением Всемирного совета мира (ВСМ) — одной из многих фасадных групп, учрежденных и руководившихся КГБ и международным отделом Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Союза. ВСМ был основан в 1949 году под названием Всемирного конгресса сторонников мира. В 1950 году, в том же году, когда он был изгнан из Франции за "подрывную деятельность", он принял название Всемирного совета мира и перебрался в Прагу, где действовал до 1954 года. В 1957 году он передислоцировался в Вену, где оставался до своего переезда в 1968 году в Хельсинки.

В 1955 году ВСМ был одной из нескольких советских фасадных групп. Всемирная федерация профсоюзов, расквартированная в Австрии, была сформирована совместно Американским конгрессом промышленных организаций, Британским конгрессом тред-юнионов и Всесоюзным центральным советом профсоюзов. Но к 1949 году все некоммунистические западные профсоюзы покинули федерацию из-за ее просоветской политики. Федерация стремилась консолидировать профсоюзы всего мира под советским контролем, чтобы поддерживать забастовки в некоммунистических странах и служить основным источником советской пропаганды.

К числу других передовых групп, существовавших к 1955 году, принадлежали Международная демократическая федерация женщин (МДФЖ), Международная организация журналистов (МОЖ), Международная ассоциация юристов-демократов (МАЮД), Христианская мирная конференция (ХМК), Международная федерация борцов сопротивления (МФБС), Всемирная федерация научных работников (ВФНР), Всемирная федерация демократической молодежи (ВФДМ). Всемирный конгресс врачей (ВКВ) и Международная организация радиовещания и телевидения (ОИРТ).

Представители многих из этих групп посетили январское собрание ВСМ в Вене, заключившееся "Венским воззванием", призванным распространить требование запретить атомные бомбы и собрать еще больше подписей. Вслед за Всемирной ассамблеей мира Всемирная федерация демократической молодежи провела свой 5-й Международный фестиваль молодежи и студентов в Варшаве. В 1955 году прочие фасадные группы сосредоточили свое внимание на запрете атомного оружия, разоружении и противостоянии перевооружению Германии. Мировой конгресс врачей провел международную медицинскую конференцию по радиоактивности в Японии. Вполне естественно, он заключил, что "взрывам атомных и водородных бомб нельзя позволить повториться" и что "использование атомной энергии должно быть ограничено мирными и конструктивными целями".

"МОКРЫЕ ДЕЛА"

Неудивительно, что индивидуумы, без труда терроризировавшие целые народы и убивавшие десятки тысяч человек, считали покушения целесообразным способом устранения мешавших индивидуумов. Первой советской организацией по проведению покушений было управление специальных операций НКВД, учрежденное в декабре 1936 года. Последующие восемнадцать лет оно претерпело целый ряд преобразований. С созданием в 1954 году КГБ организация "мокрых дел" была переименована в 13-й отдел 1-го Главного управления. При Никите Хрущеве предложения о важных операциях 33-го отдела рассматривал объединенный комитет.

Точно так же, как эмигрантские организации и лидеры были объектом пристального интереса ЧК, эмигрантские организации и лидеры в пятидесятых годах стали заботой МГБ и КГБ. МГБ пыталось совершить покушение на лидера Народного трудового совета (НТС) Георгия С. Околовича в феврале 1954 года. НТС считался особенно опасным из-за своих попыток вербовать советских солдат, расквартированных в Восточной Германии. Попытка покушения провалилась, когда офицер МГБ, отвечавший за осуществление покушения, — капитан Николай Хохолков — бежал на Запад[62].

Измена Хохолкова дала западным спецслужбам возможность познакомиться с экзотическими методами покушений, разработанными техниками МГБ. Из трех образцов привезенного им оружия два были вмонтированы в портсигары, а третий с виду напоминал обычный небольшой автоматический пистолет. Одной из необычных черт всех этих устройств было то, что они были практически бесшумны.

Пистолет, основные габариты которого составляли примерно 10 на 10 сантиметров, в заряженном виде весил около 700 граммов. Каждый магазин был снаряжен патронами с пулями трех типов — свинцовыми, стальными и отравленными. Свинцовая пуля должна была покалечить жертву, после чего ее можно было добить стальной пулей. Отравленная пуля была предназначена для использования на очень близкой дистанции.

Менее явными орудиями убийства были два кожаных портсигара размером под сигареты с фильтром. Крышки портсигаров откидывались на петлях, демонстрируя якобы кончики сигарет, маскировавшие скрытый под ними стрелковый механизм. Одно оружие имело два ствола 32-го калибра, а второе — четыре. Из обоих можно было стрелять, надавливая на выступы позади каждого ствола, что позволяло вести огонь из любой комбинации стволов.

Для убийства Льва Ребета и Стефана Бандеры применяли другое оружие. 10 октября 1957 года Ребет — украинский эмигрант-националист — поднимался по спиральной лестнице в свой кабинет, а офицер КГБ шел по лестнице вниз. Они встретились примерно на полпути между этажами. Офицер КГБ выстрелил струей синильной кислоты из "пистолета" 7-дюймовой длины Ребету в лицо. Вдох этого газа вызвал сильное сужение кровеносных сосудов, заставившее сердце Ребета просто остановиться. Он безмолвно склонился вперед и рухнул на ступени. Поначалу полагали, что он скончался от сердечного приступа.

В апреле 1959 года убийцу Ребета — Богдана Сташинского — вызвали в Москву, поручив устранить Степана Бандеру, руководителя организации украинских радикальных националистов. В октябре 1959 года Сташинский, увидев, что Бандера подъезжает к дому, вошел в подъезд дома Бандеры и принялся ждать. Пока Бандера пытался извлечь ключ из замка передней двери левой рукой, одновременно держа в правой несколько пакетов. Сташинский подошел к передней двери и выстрелил ядом из пистолета Бандере в лицо. Тот отшатнулся назад и в сторону. И хотя были подозрения в отравлении его цианистым натрием, улик было недостаточно.

В начале 1960 года Сташинского лично принимал председатель КГБ Александр Шелепин, зачитавший постановление Президиума от 6 ноября 1959 года, награждавшее Сташинского орденом боевого Красного Знамени за выполнение "важного правительственного задания".

Но награда не избавила Сташинского от угрызений совести. По настоянию жены он сдался в руки американских властей в Западном Берлине. Лишь тогда те узнали, почему и как скончались Ребет и Бандера. Суд над Сташинским в октябре 1962 года стал всемирной сенсацией и пропагандистской катастрофой для Советского Союза.

Советы были отнюдь не одиноки в устранении вредоносных элементов путем покушений. В один из ноябрьских дней 1958 года в Западной Германии Аит Ахсене, представитель алжирского Фронта национального освобождения (Front de Liberation National, FLN), боровшегося за освобождение от французского господства, выехал на шоссе в сторону Бонна. Когда он проехал около двух миль, полосу перед ним занял "мерседес", заставив Ахсене притормозить. Второй "мерседес" проехал рядом, и "пежо" Ахсене прошила автоматная очередь, отчего машина потеряла управление, пошла юзом, опрокинулась и остановилась в кювете у дороги. Несколько месяцев спустя он скончался в тунисской больнице.

Ахсене был одной из жертв французской кампании покушений, проводившейся SDECE и Управлением территориального надзора (DST). Чтобы скрыть роль французского правительства в этой операции, была создана фиктивная организация "Красная рука", бравшая на себя ответственность за покушения. На самом деле организацией "Красная рука" руководил мозговой трест, сформированный из представителей DST и трех отделов SDECE — исследовательского, службы 7 и оперативной службы. Когда назначенному офицеру указывали объект, он формулировал план и представлял его мозговому тресту. Если мозговой трест план одобрял, его передавали председателю парламента и тот ратифицировал его.

В 1959 году очередной жертвой "Красной руки" стал Жорж Пушер — торговец, поставлявший оружие алжирским националистам. Взрывное устройство, помещенное под капот его автомобиля, разнесло всю переднюю часть его автомобиля через несколько секунд после того, как он тронулся в путь. Пушер погиб на месте. В салоне автомобиля следователи обнаружили отпечаток красной ладони.

Кроме торговцев оружием и представителей FLN устраняли видных сторонников повстанцев. Одним из них был Жорж Лаперш, интеллектуал левого толка, несколько раз вступавший в связь с националистами. Однажды к нему по почте пришла бандероль, якобы с книгами. Когда же Лаперш вскрыл бандероль, прогремел чудовищный взрыв. Несколько часов спустя Лаперш скончался.



ГЛАВА 16

ШПИОНАЖ СВЕРХДЕРЖАВ



5 марта 1953 года жизни и диктатуре Иосифа Сталина пришел конец. Но смерть Сталина не означала конца холодной войны. В течение 50-х годов сверхдержавы продолжали бряцать оружием, пускаясь на многочисленные дипломатические ухищрения, чтобы укрепить свои позиции.

Разведывательные войны сверхдержав были менее очевидны. Соединенные Штаты не только продолжали свои периферийные разведывательные миссии, но и начали окружать Советский Союз кольцом станций электронной разведки. Кроме того, США использовали различные методы проведения визуальной разведки советской территории. Не располагая союзниками поблизости от Соединенных Штатов, Советы не имели возможности организовать наземные станции или проводить разведывательные полеты с баз, расположенных поблизости от Соединенных Штатов. Таким образом, по крайней мере в отношении событий в Соединенных Штатах, Советский Союз фактически вынужден был целиком зависеть от агентурных источников.

АТТАШЕ, ТУРИСТЫ И АГЕНТЫ

Соединенные Штаты тоже продолжали вести агентурную разведку. Атташе продолжали наблюдать невооруженным глазом, а также при помощи снаряжения, которое удавалось пронести, воздушные парады и представления. Они также вели фотосъемки во время официальных визитов на советские аэродромы. 30 июля 1953 года атташе ВВС вместе с канадским и британским атташе ВВС в Раменском под Москвой осмотрели самолет, аналогичный американскому бомбардировщику В-47. Фотографии, сделанные атташе США, показали, что самолет в полтора раза крупнее, чем основной советский бомбардировщик ТУ-4, а хвостовая секция и фюзеляж очень сходны с таковыми В-47.

Атташе удавалось от случая к случаю собирать сведения об объектах, на которые их не приглашали. 3 марта 1953 года майор Джордж Ван Лаэтан ехал по Киевскому шоссе в аэропорт Внуково, располагая карманным детектором излучения радиолокаторов. Сигналы при этом записывались на магнитную проволоку. Всего в тринадцати милях к югу вдоль шоссе детектор майора Ван Лаэтана принял сигналы с новой артиллерийской позиции ПВО, которую только-только устраивали.

Начиная с 1953 года Соединенные Штаты пытались более полно воспользоваться официальными поездками в Советский Союз. В январе рекомендательный комитет разведки одобрил программу "Разъездная папка" (Travel Folder) для советского блока: "координированную программу США и Великобритании по улучшению добычи разведданных во время официальных поездок в страны советского блока". Были подготовлены разъездные папки, перечислявшие интересующие объекты — промышленные, военные и научные — и привязанные к основным маршрутам, связывающим крупные советские города, ЦРУ сопоставляло требования различных вашингтонских агентств и передавало их в Москву, где "московский координатор" (военно-морской атташе США) готовил разъездные папки, предоставлявшиеся остальным атташе и членам штата посольства.

Вторая программа, проводившаяся ЦРУ и получившая кодовое название "Краснокожий" (Redskin), строилась на использовании приезжих из Соединенных Штатов, а также из стран Европы и третьего мира. Для сбора информации во время их поездок по Советскому Союзу вербовали туристов, бизнесменов, журналистов, ученых, академиков, спортсменов, шахматистов и представителей церкви. Информация, которую их просили собирать, могла быть получена без нарушения закона, им не требовалось проникать на секретные объекты или вербовать советских граждан. Скорее программа "Краснокожий" стремилась воспользоваться преимуществами обычных туристических маршрутов для сбора сведений о сооружениях в районах крупных городов и вдоль основных транспортных магистралей.

Основные усилия были направлены на постановку задач для приезжих. Запросы на технические сведения об объектах атомной энергетики, авиационной промышленности и ракетного строительства следовало переложить в простые требования на визуальное наблюдение, которое могли провести с поездов, самолетов или автодорог индивидуумы, не располагавшие особыми техническими познаниями. Путешественника могли попросить описать цвет дыма, валящего из определенной заводской трубы, или цвет груды песка перед определенным заводом.

Информация, обеспеченная программой "Краснокожий", помогла закрыть множество информационных пробелов касательно Советского Союза. В начале программы "аналитики в Вашингтоне не имели ни малейшего представления о масштабах советского промышленного производства — сооружениях, производительности, технологии, узких местах". Туристы, покупавшие советские пишущие машинки, отмечавшие серийные номера вагонов советского производства и гражданских самолетов, фотографировавшие и изучавшие продукты советской технологии, выставленные на торговых ярмарках, позволили аналитикам выяснить объемы ежегодного промышленного производства, степень механизации труда и применяемые в производстве сплавы.

Вдобавок к использованию атташе и туристов ЦРУ добилось полномасштабного проникновения в советское военное ведомство в лице подполковника Петра Попова. В 1953 году в Вене Попов бросил в машину американского дипломата записку:

Я русский офицер, прикрепленный к штабу советской группы войск в Баден-бай-Вине. Если вы заинтересованы в приобретении копии новой таблицы организации советской бронетанковой дивизии, встретьтесь со мной на углу Доротергассе и Шталлабургассе 12 ноября в 8.30 вечера. Если вас не будет, я вернусь в то же время 13 ноября. Цена 3000 австрийских шиллингов.

После первой встречи с Поповым, получившим кодовое имя Чердак (Attic), он был представлен своему куратору Джорджу Кисвальтеру. Кисвальтер, поступивший в отдел Советской России ЦРУ в 1952 году, до революции жил в Санкт-Петербурге и бегло говорил по-русски, по-французски, по-немецки и по-итальянски.

Попов представился выпускником военно-дипломатической академии, прикрепленным к разведывательной ячейке ГРУ в Вене, и куратором югославской агентуры. Его информация не была ограничена персоналом и операциями ГРУ, но включала в себя ценные сведения о советской военной доктрине и вооружении, в том числе советский полевой устав 1951 года, на фотокопирование которого Попов и Кисвальтер потратили все время встречи.

В июле 1954 года Попов вернулся в Советский Союз в отпуск. Там он добыл сведения о советских атомных подлодках и управляемых ракетах и по возвращении в Вену предоставил их Кисвальтеру. В 1955 году Попова без предупреждения перевели в секцию по поддержке нелегалов оперативной группы ГРУ в Восточном Берлине. В этом качестве он работал с нелегальными агентами, проезжавшими через Восточный Берлин по пути к местам своего назначения за рубежом. Попов продолжал лично доносить обо всем Кисвальтеру, переходя в Западный сектор из Восточного. Его донесения не ограничивались сведениями, интересующими контрразведку, охватывая широкий спектр военной информации, в том числе важные детали о советских ракетах и их системах наведения. Он также добывал информацию на курсах переподготовки офицеров запаса, которые регулярно посещал, и из разговоров с высокопоставленными офицерами, прикрепленными к группе советских войск в Германии.

НАЗЕМНЫЕ СТАНЦИИ

В первые годы сотрудничества Попова с ЦРУ это ведомство и ВВС занимались также рядом различных проектов технической разведки. Среди важнейших достижений 50-х годов было создание ряда наземных станций на периферии Советского Союза, перехватывавших советские радиограммы и сигналы радиолокаторов.

Одна из первых станций США в Европе была организована в мае 1952 года в Киркньютоне (Шотландия) — сельскохозяйственной деревушке примерно в 13 милях к юго-западу от Эдинбурга. В последующий год испытывались различные системы антенн и оценивалась их результативность. К июню 1953 года антенное поле состояло из пяти антенн, но все они были со временем размонтированы и заменены одиннадцатью ромбическими антеннами.

К концу 1953 года 37-я мобильная радиоэскадрилья службы безопасности ВВС США (United States Air Force Security Service, USAFSS), известная также под названием USA-55, состояла из 17 офицеров и 463 пилотов[63]. Поначалу USA-55 занималась исключительно перехватом голосовых и радиотелеграфных сообщений. К ее задачам относились военные и коммерческие военно-морские переговоры в районе Кольского полуострова. Важнейшая роль отводилась перехватам переговоров, касавшихся постройки новых советских радиолокационных станций и полетов в советской воздушной зоне.

В последующие несколько лет USA-55 расширила круг операций по электронному перехвату. К 1955 году она вела наблюдение за новыми советскими радиолокаторами, сменившими радиолокаторы, полученные Советами от Соединенных Штатов и Британии по ленд-лизу. Она также вела операции по перехвату факсимильной информации, перехватывая фотографии и сведения, переданные по советским каналам новостей в окружающие регионы. Вдобавок киркньютонская станция активно занималась перехватами мультиплексных радиотелетайпных сигналов, с этой целью используя телетайп с полным кириллическим алфавитом.

Еще одна из первых станций радиоперехвата была организована в 1952 году в Британии, в Чиксендз-Прайори, участке операций по перехвату времен Второй мировой войны. Там была учреждена 10-я мобильная эскадрилья USAFSS, но на сей раз объектом интереса были советские ВВС, в частности голосовая связь советских пилотов между собой и с наземными диспетчерами.

Одним из союзников США, чья территория обеспечивала практически идеальное местоположение для слежки за Советским Союзом, была Турция. 2 октября 1951 года ВВС США в Европе (U.S. Air Forces Europe, USAFE) первыми предложили организовать станцию радионаблюдения в Турции. Десять дней спустя штаб ВВС в Вашингтоне дал USAFE разрешение на дальнейшие исследования этой возможности. Спустя четырнадцать месяцев, 13 января 1953 года, местную исследовательскую команду Министерства обороны возглавил полковник USAFSS Артур К. Кокс, прибывший в Анкару, чтобы "выбрать участок, подходящий для базирования мобильной радиоэскадрильи в Турции".

К середине 50-х годов деятельность USAFE, получившая кодовое название "Проект Пенн" (Project Penn), привела к организации станций USAFSS в Карамюрселе, на юго-восточном берегу Мраморного моря, в Синопе и Самсуне, на побережье Черного моря. Сведения из Карамюрселя обеспечили первые данные о новых советских военно-морских системах и тактике, поскольку Черное море было советской учебной базой, где испытывались новое снаряжение и оперативные доктрины. Вдобавок к наблюдению за военно-морской деятельностью Карамюрсель отслеживал испытательные пуски в рамках первой советской ракетной программы.

Синопская станция (а точнее, станция "Диоген") тоже начала действовать в середине пятидесятых. Синоп — рыболовецкий порт и сельскохозяйственный центр с населением чуть более восемнадцати тысяч человек. Станция, выстроенная в двух милях к западу от города, представляла собой 300-акровое сооружение на голом 700-футовом холме на оконечности полуострова. База отслеживала высокочастотные и сверхвысокочастотные передачи советских ВВС и ВМФ в районе Черного моря и советских ракетных испытаний.

К середине 1955 года радиолокатор дальнего обнаружения начал действовать в Самсуне, почти одновременно с началом советских испытаний в Капустином Яре. При начальном радиусе обнаружения в 1000 миль радиолокатор AN/FPS-17 мог засекать и отслеживать баллистические ракеты средней дальности (БРСД), запущенные на юго-востоке, близ афганской границы, и межконтинентальные баллистические ракеты (МБР), запущенные на востоке, в Тихоокеанском бассейне, в районе Владивостока. Данные, обеспеченные радиолокатором о советской программе БРСД, были довольно полными и включали в себя скорость полета ракет, высоту, траекторию и приблизительный радиус полета. Операции по сбору данных также позволили Соединенным Штатам засечь момент перехода от хаотических испытательных запусков к регулярной пятимесячной схеме, говорившей о переходе на промышленное производство.

Испытания многоступенчатых МБР по 70-градусной траектории в сторону Тихого океана были обнаружены в конце 1956 года. Был отмечен ряд запусков, включавших в себя испытания разделения ступеней, проверку максимальной высоты полета и, наконец, запуск на большое расстояние с падением боеголовки примерно в 1000 милях от места запуска. Испытания, начавшиеся летом 1957 года, выходили за 1000-мильный радиус охвата AN/FPS-17 и включали в себя восемь испытаний в июне, июле и августе вдоль сибирских траекторий. В результате радиолокатор был модифицирован для увеличения радиуса действия до 3000 миль на предельных высотах.

ПАТРУЛИРОВАНИЕ ПЕРИФЕРИИ

Пока американские атташе и туристы исследовали те части Советского Союза, которые могли, а наземные станции на дружеских территориях занимались прослушиванием, ряд самолетов продолжал выполнять миссии по фотографической и электронной разведке, совершая полеты близ советской границы, а порой и пересекая ее.

В 1951 году вслед за донесениями о существовании подземных сооружений на испытательном ракетном полигоне на южной оконечности Карафуто — острове, являвшемся японской территорией, но после Второй мировой войны перешедшем Советскому Союзу, — дальневосточные ВВС (ДВВВС) провели периферийные миссии для фотографирования этого региона. Эта и дальнейшие миссии не сумели подтвердить донесение, но указали на 40-процентное возрастание количества самолетов с января по апрель 1951 года.

В самом начале программы по воздушной фоторазведке идея пролетов над советской территорией была отвергнута, поскольку риск считался чересчур большим. Однако к 1951 году начались полеты над рядом контролируемых Советским Союзом островов. 9 октября 1951 года RB-45 вылетел с воздушной базы Йокоте в 10.30. Задание самолета, обозначенное "Проект-51", состояло в проведении разведки южной оконечности острова Сахалин. Все объекты были сфотографированы с высоты 18 тысяч футов при помощи обычных и радарных камер. Не столкнувшись ни с зенитным огнем, ни с советскими истребителями, самолет вернулся в Йокоте по заранее намеченному маршруту, приземлившись в 14.40.

К середине 1954 года ВВС, очевидно, провели как минимум два пролета над Кольским заливом, и во время первой миссии были получены фотографии с радароскопа, а во второй — обычные оптические фотоснимки. Кроме того, как можно полагать, состоялось как минимум четыре полета над Сибирью, включавшие пролет над островами Врангеля и Вол.

В то же самое время Соединенные Штаты продолжали периферийные полеты и пролеты через советское воздушное пространство для плановой фотографической разведки, а также продолжали миссии по электронной разведке ("соглядатайской"). С мая по июль 1950 года в Великобритании организовали ряд баз для "соглядатайских" полетов. 72-я стратегическая разведывательная эскадрилья, состоявшая из самолетов RB-50, первоначально сформированная в Скалторпе (Норфолк), прибыла в Бартунвуд. Подразделение 91-й стратегической разведывательной эскадрильи с RB-45 "Торнадо" прибыла на воздушную базу Мэншн в Кенте, а эскадрилья RB-29 была временно расквартирована в Лейкенхизе. Вдобавок Брайз-Нортон послужил базой для разведывательных бомбардировщиков RB-36, откомандированных из Соединенных Штатов.

Среди самолетов, вторгавшихся в советское воздушное пространство, были самолеты, вылетавшие из Брайз-Нортон. Подобные полеты проводили, когда возникали подозрения, что Советская Армия претерпела серьезные структурные перемены. При планировании вторжения киркньютонскую наземную станцию извещали заранее, чтобы в нужный момент был задействован полный штат радистов и все оборудование. Подобные вторжения, кроме сбора данных о радиолокационных системах, позволяли Соединенным Штатам выяснить, используются ли новые советские системы ПВО и насколько они эффективны. Отчасти эта задача осуществлялась подслушиванием киркньютонской станцией переговоров советских пилотов, пытающихся перехватить "соглядатайский" самолет.

Одним из основных результатов европейских миссий, проводившихся под руководством USAFE, была частая публикация отчетов "USAFE радиолокационная обстановка: европейские советские и сателлитарные регионы". В документе вкратце обрисовывался каждый тип радиолокационной системы и приводились сведения о его действии, типе аппаратуры, частотах, эффективности и точности, а также распределении радиолокаторов в западных регионах Советского Союза.

Несанкционированные полеты даже вне советского воздушного пространства были опасным делом. Более ста летчиков США не вернулись из разведывательных полетов. По словам российского президента Бориса Ельцина, двенадцать из них, вероятно, попали в плен, когда их самолеты были сбиты. 7 октября 1952 года RB-29 взлетел с острова Хоккайдо поблизости от Немуро, чуть южнее контролируемых Советами Курильских островов, и исчез после того, как системы слежения показали, что самолет "слился" с двумя советскими истребителями. И самолет, и восемь человек экипажа пропали. Японские очевидцы сообщали, что RB-29 рухнул на советскую сторону от международной демаркационной линии. Согласно советскому сообщению, два советских самолета, приблизившись к В-29, приказали ему следовать за ними на советский аэродром. Когда же самолет США открыл огонь, советский самолет сбил его. Останки штурмана самолета капитана Джона Данхэма были найдены в 1994 году.

29 июля 1953 года советские МиГи атаковали RB-50. На этот раз стычка произошла над Японским морем, примерно в 70 морских милях к юго-востоку от Владивостока, и нарушитель был сбит. В заявлении Госдепартамента для прессы излагалась официальная версия таких полетов, согласно которой самолет находился "в обычном учебном штурманском полете над Японским морем, [когда] был атакован советским истребителем МиГ-15". Далее в заявлении говорилось, что в момент атаки самолет летел на высоте 20 тысяч футов и находился "над международными водами, приблизительно в 40 милях к юго-востоку от ближайшей советской территории — мыса Поворотный".

Спасти удалось только одного члена экипажа — второго пилота капитана Джона Э. Роша, приблизительно через одиннадцать часов, когда тот был замечен в воде спасательным самолетом. За это время тяжелораненый первый пилот Стенли Кейт О’Келли, обессилев, ушел под воду. Возможно, спаслись семь членов экипажа, но попали в плен и больше не вернулись в Соединенные Штаты. Согласно официальному заявлению Госдепартамента, американский спасательный самолет "сбросил спасательную лодку группе из четырех уцелевших… 29 июля в 17.50. Было замечено, что эти четверо уцелевших направляются к спасательной лодке. Вторую группу уцелевших заметили в полумиле к востоку от места, где была сброшена спасательная лодка". По словам бывшего советского офицера разведки Гавриила Короткова, шестеро из членов экипажа попали в руки советской контрразведки. Поскольку ни один из них не согласился на сотрудничество, их отправили в тюрьму в Сибири.

В 1952–1953 годах произошло как минимум семь инцидентов, в результате которых погибло или пропало без вести тридцать членов экипажей. 29 июня 1958 года, после трехлетнего перерыва, последовавшего за нападением на разведывательный самолет ВМФ США 22 июня 1955 года, советские истребители атаковали транспортный самолет С-118, сошедший с курса над югом Советского Союза. Самолет совершил жесткую посадку, экипаж уничтожил самолет на земле и после девятидневных допросов был возвращен. В последующие два года было как минимум шесть инцидентов, связанных с разведывательными самолетами ВВС или ВМФ США, приведших как минимум к шести смертям и одиннадцати пропавшим без вести.

ТОННЕЛЬ

21 апреля 1956 года советские действия положили конец операции "Золото" (Gold) через одиннадцать месяцев и одиннадцать дней после ее начала. Разработка этого проекта началась в 1953 году. Согласно официальной истории этой операции ЦРУ, "в Вашингтоне началось обсуждение планов проникновения в советские кабельные линии в Восточной Германии, с особым акцентом на проходящие в районе Берлина". В дискуссиях участвовали представители британской SIS, вместе с ЦРУ прослушивавшие в 1951 году советские наземные кабельные линии в Вене.

После нескольких месяцев изучения вопроса команда ЦРУ и SIS выработала план вырыть тоннель длиной приблизительно 500 ярдов, проходящий в Восточный Берлин, и подключиться к кабельным линиям штаба советских ВВС между Карлсхорстом и Берлином. Проект предстояло секретно осуществить под ногами у советских войск и пограничников Восточной Германии. Землю следовало выносить незаметно, а вход в тоннель должен был оставаться достаточно маленьким, чтобы не привлечь внимание Востока. Было также необходимо прорыть тоннель таким образом, чтобы было как можно меньше шума и он никак не проявился на поверхности. Кроме того, без вентиляции не смог бы обойтись ни персонал, ни электронная аппаратура. Следовало также установить кондиционирование воздуха, чтобы земля над тоннелем не нагревалась.

Общее руководство поручили Уильяму Гарви, помогавшему выставить Кима Филби из Соединенных Штатов. ЦРУ и SIS договорились о разделении труда. ЦРУ должно было "1) предоставить участок… и прорыть тоннель до точки под намеченными кабелями… 2) отвечать за запись всех полученных сигналов… [и] 3) обрабатывать в Вашингтоне все телеграфные материалы, полученные через проект". SIS должна была 1) прорыть вертикальную шахту от конца тоннеля к цели; 2) установить прослушивающее устройство и передавать пригодный для использования сигнал к устью тоннеля для записи и 3) обеспечивать центр… для обработки голосовых записей с места".

На рытье тоннеля ушло почти семь месяцев. По рассмотрении подходящих участков число приемлемых сократилось до двух. И наконец был одобрен один, благодаря доступности самого участка и наличию "исчерпывающих сведений о районе". 25 февраля 1955 года тоннель был завершен. Прослушивающие устройства были установлены на три подземных кабеля, в каждом из которых проходила одна телеграфная и четыре телефонные линии. Перехваченные переговоры записывались на 600 магнитофонов в складском помещении; ежедневно на это уходило 1200 человеко-часов и 800 бобин пленки. В Вашингтоне 50 работников ЦРУ, бегло владевшие немецким и русским, прослушивали записи, чтобы извлечь разведданные.

Но 21 апреля 1956 года тоннель был обнаружен. Официальная история ЦРУ заключает: "Анализ всех имевшихся улик — переговоры, проходившие по кабелю, беседы, записанные через микрофоны, установленные в камере прослушивания, и необходимые наблюдения на участке указывают, что обнаружение [тоннеля] Советами было чисто случайным".

Но на самом деле советское открытие было отнюдь не чисто случайным. Персонал SIS, работавший над тоннелем, был изолирован от персонала SIS из берлинского пункта. Но трое членов берлинского пункта были в курсе операции "Золото", и одним из них был Джордж Блейк, завербованный советской гражданской спецслужбой за несколько лет до того. Советы разыграли обнаружение тоннеля таким образом, чтобы оно казалось случайным.

Несмотря на осведомленность Советов, операция как минимум предоставила ценные сведения о дислокации, позволив Соединенным Штатам определить, "какие советские войска где", по словам заместителя начальника секции обработки информации. Неясно, сколько именно дезинформации было передано по линиям. Но из-за самого объема переговоров, проходивших по прослушиваемым линиям, Советы физически не могли организовать массированную операцию по дезинформации.

Кроме того, имелся и один важный факт, о котором не было известно ни Джорджу Блейку, ни Советам. Офицер отдела коммуникаций ЦРУ Карл Нельсон за несколько лет до того сделал важное открытие: отголоски открытых версий электрически зашифрованных сообщений идут по тем же самым проводам, что и сами зашифрованные сообщения. Эти "эхо" исключали необходимость расшифровывать подобные сообщения. Не зная об этом открытии, Советы передавали шифрованные сообщения по этим линиям без опаски, полагая, что, хотя ЦРУ и SIS и прослушивают шифрованные сообщения, расшифровать их они не смогут. Но заблуждались.

ОТ "АКВАТОНА" ДО "ИДЕАЛИСТА"

Какова бы ни была ценность "добычи" из берлинского тоннеля, она определенно бледнеет по сравнению со сведениями, принесенными операцией, начавшейся менее чем через три месяца после закрытия тоннеля. В каком-то смысле проект "Акватон" (Aquatone) возник благодаря постройке Советским Союзом ракетного испытательного полигона в Капустином Яре на Волге. В конце 1954 года в окрестностях района Капустин Яр был перехвачен ряд сигналов, схожих с телеметрией советских ракетных запусков. Определенные характеристики сигналов выявили сходство с телеметрической системой, сконструированной немецкими учеными для Советов. Дальнейшие перехваты, осуществленные персоналом армейского агентства безопасности в Турции, подтвердили, что это действительно сигналы телеметрии.

ЦРУ тут же поставило получение фотографий полигона первой строкой в списке приоритетных задач. Начальник штаба ВВС генерал Натан Твайнинг заявил, что это невыполнимо. Тогда управление обратилось к британцам, осуществившим полет самолета "Канберра" из Германии до Волги и оттуда в Иран, в результате чего были получены неплохие снимки. Но самолет прибыл в Иран изрешеченным пулями, так что британцы сочли, что одной такой головоломной миссии вполне довольно. ЦРУ воззвало к Твайнингу, чтобы ВВС разработали самолет, способный пролететь достаточно высоко, чтобы советские радиолокаторы его не обнаружили. Однако ВВС требовали, чтобы каждый самолет был универсальным, обладал хоть каким-то вооружением для воздушного боя, некоторой маневренностью и так далее. Ясное дело, ЦРУ пришлось взяться за дело самому.

После встречи 24 ноября 1954 года с госсекретарем и министром обороны, директором ЦРУ Алленом Даллесом и несколькими военными офицерами президент Эйзенхауэр одобрил программу постройки тридцати специальных самолетов. Во главе проекта встало управление планирования ЦРУ, и был учрежден специальный штаб разработки проекта. Ответственность за ведение программы была возложена на помощника Даллеса по специальным вопросам Ричарда Биссела.

Биссел был одним из руководителей операций по тыловому снабжению союзников во время Второй мировой войны. После войны он работал над планом Маршалла и удостоился похвалы за то, что протолкнул программу в конгрессе. За этим последовала краткосрочная служба в администрации Трумэна. В 1954 году он вступил в ЦРУ в качестве помощника Даллеса по специальным вопросам.

Для проведения конструкторских работ ЦРУ пригласило Кларенса Л. Джонсона, по прозвищу Келли, из фирмы "Локхид", зарекомендовавшего себя блестящим, быстрым конструктором. Он уже разработал истребитель-бомбардировщик F-104 "Старфайтер" и уже предлагал разработать шпионский самолет.

В декабре 1954 года Джонсон приступил к работе с целью подготовить самолет к испытательному полету в августе 1955 года. 4 августа 1955 года первый самолет вылетел с секретной базы ЦРУ на озере Грум в Неваде. 8 августа он совершил первый официальный полет. Ему было дано несекретное наименование U-2, означавшее "Utility-2" (вспомогательный), чтобы скрыть, по крайней мере на бумаге, его разведывательное назначение. Он также имел секретное название "Идеалист" (Idealist).

U-2 был одноместным самолетом с размахом крыльев 80 футов и длиной 50 футов. Его крейсерская скорость составляла 460 миль в час, и при полете на высоте 68 тысяч футов он фотографировал 120-мильную полосу поверхности. По предположению конструкторов, способность летать на таких больших высотах должна была сделать его неуязвимым для советских ракет ПВО и истребителей.

Самолеты U-2 прошли испытание на скорость, высотный потолок, дальность полета и фотографические способности. Результаты последних продемонстрировали президенту Эйзенхауэру, представив ему сделанные с U-2 фотографии Сан-Диего, а также одной из его любимых площадок для гольфа. Очень большую роль играли испытания способности самолета скрываться от радиолокаторов. Американских операторов радиолокационных станций предупредили, что над американской территорией будут летать странные самолеты. Несмотря на предварительное уведомление, полеты U-2 то ли прошли незамеченными, то ли плохо отслеживались. Эти испытания, по словам Эйзенхауэра, "дали нам уверенность, что при нынешних характеристиках радиолокаторов и неспособности истребителей действовать на высотах свыше 50 тысяч футов разведывательные миссии U-2 будут проходить в относительной безопасности".

К первой половине 1956 года ЦРУ начало отправлять U-2 на заморские базы. Первые два U-2 были отправлены в Лакенхиз (Англия), где подразделение А должно было действовать под прикрытием мнимой 1-й вспомогательной метеоразведывательной эскадрильи (1st Weather Reconnaissance Squadron, Provisional, WRSP-1). Однако после фиаско разведки, последовавшего в том же году, — дела Краббе, — британское правительство решило, что вылет подобных самолетов с британской территории нежелателен. Подразделение A/WRSP-1 перебазировалось в Висбаден (Западная Германия). Второе подразделение — B/WRSP-2 — обосновалось на авиабазе Инкрилик под Аданой (Турция). Впоследствии оно поглотило подразделение А и включало в себя семь пилотов и пять самолетов.

Пока ЦРУ готовилось к программе пролетов, гражданский Национальный консультативный комитет по аэронавтике (National Advisory Committee on Aeronautics, NACA) начал готовить легенду для прикрытия операции. Весной 1956 года NACA объявил о разработке нового самолета (U-2) для использования в высотных метеорологических исследованиях. Согласно версии комитета, самолеты должны были использоваться для сбора данных о погодных условиях в окрестностях Балтийского моря.

Первый оперативный полет U-2 над Восточной Европой состоялся 20 июня 1956 года. Позднее в том же месяце Биссел получил санкцию Эйзенхауэра начать полеты над Советским Союзом при наличии благоприятных погодных условий в ближайшие десять дней. После этого Биссел должен был запросить дополнительное разрешение. Три дня спустя, получив сведения, что условия над Центральной Россией благоприятны, Биссел отправил в Висбаден сигнал, санкционирующий первый полет.

4 июля "Артикул-347" (Article 347 — под таким названием был известен данный самолет), пилотируемый Гарви Стокманом, вылетел из Висбадена. Стокман пролетел над Восточным Берлином, через Северную Польшу и Белоруссию вплоть до Минска. В этом месте он повернул самолет налево и направился к Ленинграду. Миссия завершилась без инцидентов, однако была обнаружена Советами. Истребители МиГ поднялись в воздух и отправились вслед за U-2, но не смогли добраться до него. За Ленинградом Стокман повернул вниз по Балтийскому побережью Эстонии, Латвии и Литвы и вернулся на базу.

Непосредственно за этим полетом последовали еще четыре миссии, две 5 июля и две 9-го. 5 июля один самолет вылетел из Висбадена, пролетел через польское воздушное пространство, проследовал на восток до Киева, повернул на север к Минску, затем пролетел над Москвой и вернулся через Ленинград и советские республики Балтии. И снова советские МиГи пытались, но не смогли перехватить нарушителя.

Эти пять миссий обеспечили большое количество данных, представлявших интерес для аналитиков разведки. На фотографиях были видны сильно обороняемые районы Москвы и Ленинграда, признаки промышленной деятельности вокруг этих городов, а также контуры атомных электростанций, пусковых площадок и самолетных ангаров. Они также выявили, что темпы советской программы МБР нарастают.

Вдобавок эти полеты показали, что угроза со стороны советских реактивных бомбардировщиков, представленных М-4 и Ту-95, относительно невелика. Во время первых миссий был совершен облет практически всех выявленных баз бомбардировщиков, а также авиационного завода под Москвой. Выводы из фотографий противоречили только что изданной национальной разведывательной оценке, согласно которой в строю находилось 65 бомбардировщиков дальнего действия М-4 и Ту-95, к середине 1958 года их число должно было вырасти до 470, а к середине 1960-го — до 800 (500 Мя-4 и 300 Ту-95). Данные U-2 в сочетании с анализом советской промышленной базы и сомнениями по поводу характеристик двигателей Мя-4 заставили ЦРУ заключить, что их предыдущие выводы, основанные на наблюдениях военного атташе во время воздушного парада 1955 года, были ошибочны.

Самолеты покинули советскую территорию без повреждений, однако, как было отмечено, не избежали обнаружения. 11 июля Советский Союз предъявил Госдепартаменту протест по поводу этих нарушений. В ноте указывались полетные маршруты, глубины проникновения и время, проведенное в советском воздушном пространстве для двух первых полетов. Согласно советской ноте, маршрут за 4 июля проходил через Минск, Вильнюс, Каунас и Калининград; глубина 320 километров, а время 1 час 32 минуты. Один из полетов 5 июля проходил через Брест, Минск, Барановичи, Каунас и Калининград. Нота заключала, что "нарушение границ воздушного пространства Советского Союза американскими самолетами нельзя понимать иначе как намеренное вторжение с разведывательными целями".

Ко времени, когда нота была доставлена. Советам были известны скорость, высота и радиус полета U-2, но не возможности их фотокамер. Что важнее, им не было известно, как предотвратить полеты нарушителей. Ракеты ПВО были рассчитаны на высоты до 60 тысяч футов, после чего из-за разреженности воздуха теряли управление.

И хотя ЦРУ полагало, что ракеты в принципе могут достичь высот 70–80 тысяч футов, этого не произошло.

Но советские политические протесты оказались действенными. В результате дипломатической ноты от 11 июля в течение нескольких месяцев больше не был предпринят ни один полет. Программа была возобновлена в конце 1956 года, и в 1957 году в Ацуги (Япония) появилось подразделение C/WRSP-3. Дополнительные оперативные базы были организованы в Пакистане — в Лахоре и Пешаваре. Самолеты, вылетавшие с пакистанских баз, разыскивали атомные сооружения вдоль транссибирской железной дороги, фиксировали их местоположение, фотографировали крупные радиолокаторы близ участка падения ракет, запускаемых из Капустного Яра, и изучали деятельность на полигоне в Тюратаме, где испытывались БРСД ракеты СС-3 и СС-4 и МБР СС-6.

Само существование тюратамского полигона было открыто пилотом U-2. Ричард Биссел вспоминает, что пилот "изменил курс своей властью. Пролетая над Туркестаном, он вдали заметил нечто показавшееся интересным и свернул к тюратамской пусковой площадке — и в отличие от всех остальных целей, которые мы исследовали, мы даже не догадывались о ее существовании… А он вернулся с чудеснейшими фотоснимками этого места, и через пять дней фотоинтерпретаторы сумели построить картонную модель всего тюратамского полигона — дороги, железнодорожные пути, пути снабжения и все прочее".

U-2 также активно использовали для полетов над другими регионами мира (Китай, Ближний Восток, Индонезия), а также для периферийных разведывательных миссий, включавших фотографирование, электронную разведку и ядерный контроль. Фрэнсис Гэри Пауэрс вспоминает, что "мой первый полет с миссией электронного наблюдения проходил вдоль границ за пределами России, и специализированная аппаратура отслеживала и записывала советские радиолокационные и радиочастоты… Обычно мы вылетали из Турции на восток вдоль южной границы Советского Союза… до Пакистана и обратно".



Часто подобные миссии предусматривали наблюдения за пусками ракет, о которых Соединенным Штатам, очевидно, становилось известно за несколько дней заранее — вероятно, благодаря затяжному обратному отсчету, принимавшемуся турецкими станциями наземного наблюдения. U-2, осуществлявшие периферийные полеты во время этих событий, были оснащены весьма совершенной аппаратурой радиоперехвата. Одно из устройств автоматически включалось в момент, когда использовалась частота запуска, и перехватывало все сигналы управления[64].

Вторым важным аспектом периферийной программы U-2 был сбор продуктов ядерного распада. В 1958 году U-2 направили в Бодо для сбора продуктов распада ядерных испытаний, проводившихся на арктических островах Новая Земля и Земля Франца-Иосифа. Отделение Ацуги было задействовано в подобном сборе не менее активно, поскольку роза ветров и верхние атмосферные потоки несли продукты распада с семипалатинского полигона в направлении Японии.

Несколько полетов U-2 провели пилоты Королевских ВВС. Большинство этих полетов проходило над Ближним Востоком или вдоль советских границ для наблюдения за пусковыми площадками баллистических и космических ракет. Однако в двух случаях с января 1959 года по 1 мая 1960 года пилоты Королевских ВВС совершили пролеты над советской территорией, нарушив основополагающие правила.

Лейтенант Джон Макартур облетел один объект дважды, а командир эскадрильи Роберт Робинсон продолжал полет, хотя самолет оставлял инверсионный след — действия, для пилотов ЦРУ строго-настрого запрещенные.

Основную массу полетов составляли периферийные миссии. С июля 1956 года по март 1958-го было проведено не более двадцати полетов над территорией СССР. Частота полетов в советском пространстве еще более снизилась в 1958 году, поскольку высшее руководство, в частности президент, все больше тревожилось по поводу возможных последствий инцидента[65]. Разведывательные круги с самого начала полагали, что для разработки эффективных контрмер Советам потребуется около двух лет.

Обычная процедура, следовавшая по завершении полетов над территорией, требовала немедленной обработки на месте материалов по приоритетным объектам. Затем пленку отправляли в центр фотоинтерпретации ЦРУ, где собрание производилось в большой аудитории. На экран проецировалась карта Советского Союза с кривой, показывающей маршрут U-2, а также снимки конкретных районов. Представители ЦРУ информировали интерпретаторов, что следует искать.

"КРАСНОКОЖИЙ" И "ЧЕРДАК"

Богатая подборка данных, доставленных операциями U-2, не снизила ценности агентурной разведки. Легальные туристы продолжали поставлять ценные сведения о советских стратегических бомбардировщиках и подводных лодках, атомных двигателях, пилотируемых космических полетах и бактериологическом оружии. Фактически говоря, большинство требований к сбору разведданных основывались на результатах полетов U-2.

Туристы, летавшие на гражданских нереактивных самолетах, ухитрялись делать "малоформатные" воздушные фотографии ракет СА-2 класса "земля-воздух", обнаруженных ранее при полетах U-2. Далее они обнаруживали ранее неизвестные местонахождения СА-2. В общем и целом они сфотографировали более 12 испытаний ракет СА. Что важнее, туристы "предоставляли экстраординарное количество информации о высокоприоритетных целях. Они поставляли тысячи фотографий сооружений по производству межконтинентальных баллистических ракет и участков развертывания МБР".

Туристы также поставляли значительное количество сведений о первых этапах советской противоракетной программы вместе с информацией, предоставленной немецкими техниками, вернувшимися из Советского Союза, куда их насильно увезли после Второй мировой войны для работы в программе, и от нелегальных источников. Информация касалась строительства нового испытательного полигона в Сари-Шаган на юге Советского Союза, института, занимавшегося в 1956 году противоракетными испытаниями и деятельностью в районе ряда полигонов противоракетной обороны под Ленинградом.



Туристы также описали одну из первых советских атомных подводных лодок, ракетный миноносец и десятки ракетных и РЛС объектов. На основании их донесений о маркировке самолетов была удвоена оценка объема производства одного из типов самолетов.

И хотя программа "Краснокожий" продержалась до конца 50-х годов, Чердаку это не удалось. В декабре 1958 года Попова перевели обратно в Москву, где его уже ждал КГБ. После допроса ему позволили возобновить контакты с ЦРУ в Москве, чтобы передавать дезинформацию. Мистификация продолжалась до 16 октября 1959 года, когда КГБ арестовал Попова и его московского связного Рассела Лангелла во время передачи записки в московском автобусе.

Попова впоследствии казнили. США весьма выиграли от его жертвы. Попов предоставил сведения о тактикотехнических характеристиках советского оружия, включая танки, перечни материальных ресурсов советских танковых, механизированных и стрелковых дивизий и описание тактики Советской Армии при использовании атомного оружия, что помогло снизить затраты на оборону по статье R&D как минимум на полмиллиарда долларов.

КОМИТЕТ

Смерть Сталина 5 марта 1953 года положила начало борьбе за его трон, затянувшейся на несколько лет. Одним из тех, кто имел виды на верховную власть, был Лаврентий Берия, бывший начальник тайной полиции и, в момент смерти Сталина, член Политбюро. 15 марта, завершив слияние МГБ с Министерством внутренних дел, Берия взял на себя руководство разросшимся министерством. Он также заменил множество опытных руководителей теми, чьим основным достоинством была безоговорочная преданность ему самому.

Явные попытки Берии занять место Сталина встревожили его коллег по Политбюро, в том числе Хрущева, Молотова, Маленкова, тоже не лишенных сходных амбиций. Еще до конца июня Берию арестовали. В МВД произвели чистку, хотя и относительно бескровную. После секретного суда Берию и шестерых его ближайших приспешников казнили.

Чтобы устранить угрозу от концентрации подобного могущества в одном министерстве, обязанности по внутренней и государственной безопасности поделили между двумя министерствами. Функции государственной безопасности были возложены на Комитет государственной безопасности, учрежденный 14 марта 1954 года. Ему была поручена внешняя разведка, контрразведка и борьба с терроризмом и подрывной деятельностью, а МВД сохранило контроль над внутренними войсками, пограничными войсками и местами лишения свободы.

Переполох вокруг советского руководства и перемены в советских службах безопасности в течение этого десятилетия не помешали Советам добиться весьма впечатляющих успехов в разведывательной деятельности. Эти успехи были особенно важны из-за ограниченной способности Советского Союза использовать технические системы сбора информации против объектов в Соединенных Штатах.

К числу этих успехов можно отнести внедрения в западные спецслужбы, оказывавшие подрывное воздействие даже многие годы спустя после провала агентов. Для московских работников внешнеполитических и военных ведомств сведения о действиях западных разведок представляли меньшую ценность, чем знания о делах западных министерств иностранных дел и министерств обороны.

В 1955 году КГБ использовал фотографии, сделанные на встрече московских гомосексуалистов, для шантажа клерка из канцелярии британского военно-морского атташе Джона Вассала, чтобы завербовать его. Вернувшись в Лондон, Вассал сначала получил назначение в отдел военно-морской разведки, после чего был переведен в канцелярию штатского лорда Адмиралтейства, а затем в военное отделение Адмиралтейства. За четыре года Вассал передал тысячи совершенно секретных документов Британии и НАТО по вопросам военно-морской политики и разработок оружия.

Еще один англичанин, Гарри Хотон, был завербован в 1951 году польской госбезопасностью во время службы в британском посольстве в Варшаве. Когда же он вернулся в Англию и приступил к работе в ведомстве подводного вооружения (Underwater Weapons Establishment) в Портленде (Дорсет), где имел доступ к совершенно секретным документам о системах вооружения по борьбе с подводными лодками и атомными подлодками, контроль над ним перехватил КГБ.

Жорж Паке, завербованный НКГБ в 1944 году, после войны перешел на службу в должности заведующего канцелярией и советника ряда французских министров. В конце 1958 года Паке начал специализироваться в вопросах обороны и в последующие четыре года имел постоянный доступ к секретным документам в тех учреждениях, с которыми сотрудничал, в том числе в генеральном штабе, Institut des Hautes Etudes de la Defense Nationale и штаб-квартире НАТО. Среди документов, переданных им в КГБ, имелся полный план НАТО по обороне Западной Европы.

К числу агентов КГБ в НАТО принадлежал и двуязычный канадский экономист Хью Хемблтон. МГБ начало обработку Хемблтона в 1951 году, и в 1957 году КГБ начал стричь купоны. В последующие четыре года Хемблтон передал массу документов НАТО, от военных планов до экономических прогнозов во время встреч раз в два месяца со своим советским куратором.

КГБ также с выгодой пользовался услугами HVA Маркуса Вольфа. В 1958 году, по словам перебежчика из HVA, в Западную Германию были внедрены две-три тысячи агентов. Вольф уже принял стратегию выбора объектов поодиночке, обычно нацеливаясь на работниц правительственных учреждений среднего возраста, имевших доступ к секретной информации. Одной из множества обольщенных им женщин была и Ирмгард Рёмер. Сорокачетырехлетняя секретарша из боннской Канцелярии иностранных дел, отвечавшая за поддержание связей с зарубежными посольствами, снабжала своего любовника из HVA копиями всех документов.

В это же время в пользу ГРУ шпионил Стиг Веннерстром, завербованный в 1948 году. В апреле 1952 года он прибыл в Вашингтон, чтобы вступить на новую должность в качестве шведского авиационного атташе. Москва проинструктировала его сосредоточиться на передаче любой информации, которую ему удастся получить, о новейших разработках бомбардировщиков, истребителей, управляемых ракет, бомбовых прицелов, радиолокаторов, высокочастотного радио и совершенной фоторазведывательной аппаратуры.


Когда срок его вашингтонской службы в июне 1957 года подошел к концу, Веннерстром вернулся в Швецию, где в октябре 1957 года стал главой авиационной секции главной канцелярии Министерства обороны. Советы просили его предоставлять любую информацию об отклонении шведов от своей нейтральной позиции, о визитах в Швецию американских военно-авиационных экспертов и поставках военного снаряжения США, в том числе любого ядерного оружия.

Веннерстром имел доступ к широкому ряду документов о шведской программе перевооружения, включавшей в себя сеть секретных аэродромов, огромные ангары для подлодок и миноносцев, пробитые в скалах вдоль восточного побережья, сеть радиолокаторов и сверхзвуковые реактивные истребители.

Поначалу, согласно утверждению Веннерстрома, он поставлял информацию, в основном касавшуюся военных самолетов США и их навигационной аппаратуры. Он также сообщал о переводах американского военного персонала в Стокгольм из Пентагона и из штаба Европейских ВВС США в Висбадене. Впоследствии акцент в его донесениях сместился на американское снаряжение, используемое шведскими вооруженными силами. Он отчасти добился успеха в передаче сведений об управляемых ракетных системах США, в том числе о ракетах "воздух воздух" "Сайдвиндер" (Sidewinder) и ракетах "земля-воздух" "Хоук" (Hawk) и НМ-55 "Бомарк" (Bomarc).



ГЛАВА 17

ШПИОНЫ И НЕЛЕГАЛЫ



19 августа 1960 года Соединенные Штаты добились первого успешного возврата полезного груза разведывательного спутника. И хотя космическая разведка революционизировала деятельность спецслужб, она не привела к отказу от традиционных средств. За семь дней до того один из наиболее ценных шпионов в истории, располагавший хорошими связями полковник ГРУ, впервые обратился к представителям Запада, совершив первый шаг в затянувшейся попытке стать агентом Соединенных Штатов или Британии. Тем временем военный офицер США уже приступил к передаче ГРУ ряда важных документов.

Вскоре стал перебежчиком офицер польской госбезопасности, передававший секретную информацию Западу в течение двух лет. Его измена привела к аресту двух нелегалов — одного в британской секретной разведывательной службе, второго в западногерманской BND (Bundesnachrichtendienst — Федеральная разведывательная служба). Выявление этих агентов помогло начать охоту на нелегалов, сильно сказывавшуюся на ЦРУ, MI5 и SDECE целое десятилетие.

Разведка и контрразведка сверхдержав были не единственным видом разведывательной деятельности, оказавшей значительное влияние на ход мировых событий в шестидесятых годах. В начале шестидесятых два израильтянина готовились к выполнению миссий, которые обеспечили израильские спецслужбы крайне ценными сведениями, оказавшими наиболее явное влияние на события июня 1967 года.

"СНАЙПЕР" И ДВА НЕЛЕГАЛА

В начале 1958 года начальник станции ЦРУ в Берне (Швейцария) получил первое из четырнадцати писем, подписанных псевдонимом Heckenschiitze (Снайпер) и присланных офицером разведки Советского блока. В декабре 1960 года Снайпер (или Bevision, как окрестило его ЦРУ) стал перебежчиком, прибыв в Западный Берлин и назвавшись Михаилом Голениевским, офицером польской госбезопасности.

Голениевский не только передал информацию, открывшую факт внедрения советского агента в британское ведомство подводного вооружения, но и предоставил сведения, которые заставили британцев и немцев заключить, что вражеские агенты внедрились и в их собственные внешние разведки. В деле SIS информация Голениевского помогла положить конец предательству Джорджа Блейка после почти восьми лет успешной деятельности. На суде в 1962 году Блейк был приговорен к 42 годам тюремного заключения, якобы по одному году за каждого британского офицера, погибшего из-за его деятельности[66].

Вторым нелегалом, откопанным благодаря сведениям Снайпера, был Хайнц Фельфе, начальник отдела IIIF (контрразведки) BND. Фельфе родился в 1918 году и служил офицером в нацистской службе безопасности СС. В 1946 году, отбыв в Канаде тюремное заключение за деятельность в СС, он был освобожден — вероятно, предложив свои услуги британской разведке, и его предложение было принято. Фельфе не только доносил о деятельности Боннского университета, но и до 1951 года работал в лагере беженцев следователем.

В том же году он смог вступить в организацию Гелена, благодаря рекомендации бывшего коллеги по СС Ганса Клеменса. Клеменс был не только членом организации Гелена, но и советским агентом. Вскоре Фельфе стал вторым советским агентом в будущей BND.

Фельфе поступил в отдел контрразведки в штаб организации в Карлсруэ. Его интеллект, эрудиция и способности скоро привели к повышению в штаб Пуллаха. Как только он оказался там, его высококачественная работа заслужила одобрение Гелена. Доброжелательное отношение Гелена к Фельфе помогло продлить срок его деятельности в качестве ключевого советского нелегала.

Дезертировав на Запад в 1954 году, офицер советской разведки Петр Дерябин рассказал ЦРУ о двух советских агентах в BND, известных под кодовыми именами Петр (Peter) и Павел (Paul). Однако Дерябин не мог предоставить никаких веских данных, которые помогли бы выяснить их личности. Но затем в декабре 1955 года захваченный агент Гелена был подвергнут публичному суду в Восточной Германии. Изучив сведения, оглашенные во время процесса, офицер контрразведки ЦРУ Клер Питти заключила, что они могли исходить только от высокопоставленного источника в организации Гелена. Следствие выявило двух подозреваемых, одним из которых был Фельфе.

Но успехи Фельфе лишь укрепили первоначальное мнение Гелена о нем, заставив проигнорировать предупреждение ЦРУ и своей собственной "Орг". Помимо прочего, Фельфе раскрыл одного высокопоставленного агента КГБ и предоставил явно ценные разведданные об операциях восточногерманской и советской разведки.

Эта результативность была сущим пустяком по сравнению с причиненным ущербом. По собственному признанию Фельфе, он передал КГБ и его предшественнику около 15 тысяч фотографий и 20 бобин магнитной микропленки. Он передавал списки агентов организации Гелена, конспиративные адреса информантов, внутренние рапорты о текущих операциях и ежемесячные отчеты контрразведки. Фельфе признался в предательстве в общей сложности 94 агентов.

Два пункта сведений, предоставленных Снайпером, возродили дело ЦРУ против Фельфе. Одно из его первых писем информировало американцев, что UB получает из КГБ рапорты BND. Из этого следовало, что, вероятно, Петр или Павел все еще действует — а быть может, и оба. Впоследствии Голениевский донес о разговоре с генералом Олегом Грибановым, начальником 2-го Главного (контрразведывательного) управления КГБ. По словам Снайпера, Грибанов похвалялся, что из шести офицеров BND, съездивших в Соединенные Штаты на переподготовку в 1956 году и одним из которых был Фельфе, двое были советскими агентами.

И снова главным подозреваемым стал Фельфе, и началась операция "Ujdrowsy", как ЦРУ назвала новое расследование по поводу Фельфе. Вскоре следствие выявило, что Фельфе ведет жизнь, которая работнику BND не по средствам, — владеет десятикомнатным шале в Баварии, учит сына в частной школе, располагает комфортабельными апартаментами в Мюнхене и впечатляющим гардеробом. 6 ноября 1961 года Фельфе был арестован. И он, и Клеменс были приговорены к длительному заключению.

ПЕНЬКОВСКИЙ

20 апреля 1961 года в номер отеля "Маунт Роял" в Лондоне ввели человека. Его дожидались четверо офицеров разведки — двое из Центрального разведывательного управления и двое из британской секретной разведывательной службы.

Их гость, Олег Владимирович Пеньковский, родился 23 апреля 1919 года в кавказском городе Орджоникидзе. В 1937 году он поступил во 2-е Киевское артиллерийское училище, а также вступил в комсомол (ВЛКСМ). Окончив училище в 1939 году, он получил свое первое назначение — сначала командиром артиллерийской батареи на Украине, а затем участвовал в Советско-финской войне. В 1939–1940 годах Пеньковский был ранен в боях и отмечен правительственными наградами четырежды. До конца войны он попеременно служил в Москве и на 1-м Украинском фронте.

По окончании войны Пеньковский прошел курс в Военной академии имени Фрунзе (1945–1948), а затем в Военно-дипломатической академии ГРУ (1949–1953). В пятидесятом получил звание полковника и женился на дочери высокопоставленного генерала, начальника Политического управления Московского военного округа. За окончанием ВДА последовало назначение в 4-е (Ближневосточное) управление ГРУ и помощником военного атташе (старшим помощником резидента ГРУ) в Анкаре. Турция оказалась его последним зарубежным назначением, так как из-за спора с начальником в ноябре 1956 года его отозвали на родину. Когда Пеньковский стал готовиться стать резидентом ГРУ в Индии, КГБ обнаружил, что его отец был белогвардейским офицером, возможно уцелевшим в Гражданской войне, — и из-за этого изъяна в биографии Пеньковский лишился индийского назначения.

Вместо этого он остался в Москве и понял, что его карьере пришел конец. В июне 1960 года у него появились основания для оптимизма. Он был назначен членом приемной комиссии ВДА, а затем начальником потока 1960–1963 годов. Пост главного инструктора обычно вел к повышению в чине до генерал-майора.

Но из-за вмешательства КГБ в августе ему было отказано от должности.

12 августа 1960 года первая попытка Пеньковского намекнуть, что он располагает важной для Запада информацией, оказалась неудачной, как и несколько последующих. Различные американские, канадские и британские гости Москвы, к которым он обращался, а также тамошние посольства США опасались провокаций КГБ. Но после переговоров в Вашингтоне между представителем SIS Говардом Шерголдом и Ричардом Хелмсом, заместителем директора ЦРУ по планированию, они сошлись в том, что обе спецслужбы будут вести Пеньковского совместно.

Первоначальный контакт был осуществлен через представителя британских электрической, сталелитейной и машиностроительной компаний Гревилла Винна, по долгу службы часто бывавшего в Москве. SIS завербовала Винна в ноябре 1960 года, чтобы завязать контакт с советским Госкомитетом по координации научных исследований, служившим прикрытием разведывательных операций КГБ и ГРУ по сбору научных и технических данных. В том же месяце в комитет был включен Пеньковский.

8 декабря 1960 года Винн отправился в московский аэропорт Шереметьево с Пеньковским и другими членами комитета, чтобы поприветствовать прибывающую британскую делегацию. Ожидая сильно задержавшийся рейс в компании Пеньковского, Винн начал налаживать личные взаимоотношения, увенчавшиеся 6 апреля попыткой Пеньковского передать Винну пакет. Две недели спустя полковник ГРУ прибыл в Лондон в качестве главы советской "торговой" делегации, миссия которой состояла в приобретении современных западных технологий в ряде областей, включая сталелитейную, радиолокацию, связь и обработку бетона. Его дожидались в номере над номером советской делегации Джо Пулек и Джордж Кисвальтер из ЦРУ и Говард Шерголд и Майкл Стокс из SIS.

Еще не успев переступить порог номера, Пеньковский уже предоставил крайне ценные сведения. Вскоре после прибытия в Хитроу он передал Винну пакет с секретными советскими материалами. Они состояли из 78 страниц секретных и совершенно секретных материалов, большую часть которых Пеньковский переписал от руки. Большинство документов касалось ракет, включая четыре фотокопии планов строительных участков пусковых установок. Имелись также сведения о малоизвестной ракете ПВО В-75, получившей в НАТО название СА-2. Пеньковский также предоставил технические руководства по нескольким ракетам средней дальности и промежуточной дальности и их пусковых установках СС-1, СС-4, СС-5 и СС-6.

Ценная информация была получена и в беседах, проходивших с 20 апреля до возвращения Пеньковского в Москву 6 мая. Изучая копии фотографий, сделанных на первомайском параде 1960 года, Пеньковский смог распознать тактические ракеты "земля-земля" сухопутных войск и ракеты ПВО СА-2 и СС-1 средней дальности. Вдобавок он сообщил о советских ядерных испытаниях.

Пеньковский также сообщил своим собеседникам о местоположении более двадцати стратегических объектов в районе Москвы, в том числе командных пунктов ПВО, московской оборонительной зоны и нескольких управлений Генерального штаба. Все подобные объекты, сказал он, "должны быть взорваны заранее установленными на месте атомными минами, а не бомбами, сброшенными с воздуха, и не ракетами, которые могут пройти мимо важнейших целей". Далее он заметил, что "небольшая группа диверсантов, оснащенных таким оружием с часовыми механизмами, должна установить его в таких местах, откуда эти штабы могут быть уничтожены. Независимо от прочих атак, осуществляемых в час Ч, эти важные штабы должны быть уничтожены атомными минами. Следует уничтожить все штабы военного округа".



Пеньковский вернулся в Москву, располагая достаточным количеством предоставленных ЦРУ и SIS брошюр о британских металлургических технологиях, чтобы время его пребывания в Британии казалось потраченным на сбор разведданных, а не выдачу их. Знакомство базирующегося в Лондоне офицера ГРУ (с подачи ЦРУ-SIS) с британским сталелитейным экспертом пришлось очень по душе и комитету, и ГРУ.

Вернувшись в Москву, Пеньковский возобновил свои усилия по сбору разведданных. 27 мая, когда Винн вернулся в Москву, Пеньковский передал ему пакет примерно с двадцатью отснятыми пленками и прочими материалами. 2 июля он передал Дженет Чизхолм две машинописные страницы и семь кассет с непроявленной пленкой, спрятанных в коробку конфет. "Случайные" встречи с Чизхолм, женой офицера SIS из посольства, часто использовались в качестве канала передачи информации в Москве. Машинописные страницы содержали важные заявления командующего ракетно-артиллерийскими войсками советских сухопутных сил маршала Сергея Варенцова по Берлину, а также сведения о советских ракетных бригадах в Германии. Информация по Берлину была особенно ценной, потому что Соединенным Штатам приходилось иметь дело с угрозами Хрущева заключить сепаратный мирный договор с Германией.

Вдобавок к материалам, относящимся к Берлину, Пеньковский предоставил информацию о стратегии и персонале советской разведки. Среди документов на пленке был 36-страничный совершенно секретный документ о "связи в агентурной разведке", излагавший новые подробности о методах деятельности ГРУ; 68-страничный совершенно секретный документ "Вопросы агентурной связи и контроль за агентами" и 43-страничный рабочий план для комитета Пеньковского на третий квартал 1961 года. Пеньковский также предоставил список 60 студентов Военно-дипломатической академии, которым предстояло стать офицерами ГРУ.

Подготовленная ЦРУ "Оценка контрразведывательного продукта" по получении этих материалов 2 июля суммировала вклад Пеньковского в отношении организации и деятельности советской разведки. Согласно этому анализу, он доставил уникальную информацию о структуре советской разведки, новые сведения о части штата, отвечающей за диверсии, подрывную деятельность и покушения в поддержку военных операций, о личностях более чем 300 офицеров советской разведки и более дюжины агентов, действующих на Западе, и данные о советских методиках обучения разведчиков и процедурах агентурной связи.

18 июля и 20 сентября последовали поездки в Лондон и Париж соответственно. Вечером 18 июля Пеньковский снова встретился с представителями ЦРУ-SIS, и эта встреча была первой из тринадцати встреч во время его трехнедельного пребывания в Лондоне. К концу визита он был опрошен тридцать раз.

Пеньковский, получивший в ЦРУ кодовое имя "Герой" (Hero), прибыл в Париж с целью посетить советскую торговую ярмарку; этот визит был одобрен начальником ГРУ генералом Иваном Серовым. По пути из аэропорта Пеньковский вручил Винну пакет с одиннадцатью роликами непроявленной пленки. Вдобавок к сведениям, имевшимся на роликах, у Пеньковского было еще много сведений на словах для команды ЦРУ-SIS. Он сообщил, что Р-12 (СС-4) "уже поставлены на вооружение и выпускаются серийно. Дальность ее полета 2500 километров. Р-24 (СС-5) готовится к серийному производству. Дальность 4500 километров. Обе приведенные мной дальности указаны для ракет с атомными боеголовками".

Материалы Пеньковского рассылали заинтересованным лицам в разведывательных ведомствах США и Великобритании через два специальных подразделения, созданных, чтобы защитить информацию и скрыть тот факт, что она исходит из одного источника. ЦРУ обозначало все документальные материалы Пеньковского "Ironbark" (Стальная кора), а его устные донесения получили кодовое название "Гаичка" (Chickadee). Британцы использовали обозначения "Рупия" (Rupee) и "Арника" (Arnica) соответственно.

Спецслужбы прикладывали предельные усилия в стремлении скрыть, что материалы "Стальная кора" и "Гаичка" исходят из одного источника. Из-за того, что некоторые факты, рассказанные Пеньковским в Лондоне, весьма отличались от предположений разведки США, директор ЦРУ Аллен Даллес попросил аналитика Реймонда Гартоффа проанализировать материал "Гаичка" вместе с другими материалами Пеньковского. Когда Гартофф спросил главу отдела Советской России Дэвида Мэрфи, исходят ли материалы "Гаичка" и "Стальная кора" из одного источника, тот ответил отрицательно[67].

Поездка Пеньковского в Париж стала его последним путешествием на Запад. Общая продолжительность трех серий встреч в Лондоне и Париже составила около 140 часов, дав около 1200 страниц машинописного текста расшифрованных стенограмм. Пеньковский также предоставил 111 экспонированных пленок, 99 процентов из которых оказались достоверными. Его донесения, письменные и устные, привели к подготовке приблизительно 10 тысяч страниц разведывательных донесений.

Вернувшись в Москву, Пеньковский продолжал встречаться с Дженет Чизхолм, получившей кодовое имя "Анна" (Anne). Однако после 19 января 1962 года, встречаясь с Анной, он заметил автомобиль, сделавший полный разворот на улице с односторонним движением. Это обстоятельство и двое людей в темных плащах на заднем сиденье автомобиля заставили Пеньковского прийти к выводу, что Анна находится под наблюдением КГБ. В результате он перешел к использованию закладок — мест, где документы могут быть спрятаны до момента, когда их заберет ЦРУ. Чтобы уменьшить шанс обнаружения, ни одно место закладки не использовалось дважды, и ежемесячно производилась только одна закладка и одно изъятие[68].

Возобновившийся интерес КГБ к отцу Пеньковского породил дальнейшие проблемы. В письме от 5 марта он информировал ЦРУ и SIS, что запланированная поездка в Италию откладывается, а поездка в Женеву отменяется. Он надеялся поехать в Соединенные Штаты в апреле, но отмечал, что "в настоящее время дела идут плохо, потому что контрразведка КГБ копается в моем прошлом из-за моего отца". Возможно, к тому времени КГБ уже на самом деле больше интересовала деятельность сына. Поездки в Бразилию и на Кипр в мае и июле не состоялись из-за КГБ.

Несмотря на свою тревогу и усиленный надзор КГБ, Пеньковский продолжал делать закладки материала. 5 сентября, посетив прием в американском посольстве, он передал кое-какой материал. 6 сентября представители Запада видели его до ареста в последний раз. 12 октября Пеньковский был арестован — очевидно, потерпев провал из-за регулярного надзора за Дженет Чизхолм[69]. Роль ее мужа в SIS была известна КГБ благодаря Джорджу Блейку, служившему вместе с ним в Берлине. Винн был арестован в Венгрии 2 ноября. Советы так и не узнали о масштабах деятельности Пеньковского, но того, что им было известно, было достаточно для смертного приговора. Во время суда в мае 1963 года его положение в ГРУ не упоминалось. Это не только бы означало публичное признание роли ГРУ в деятельности Госкомитета по координации научно-исследовательской деятельности, но и означало бы признание существования ГРУ. Пеньковский был казнен 16 мая. Винн был приговорен к 8 годам тюремного заключения и был обменян на Конона Молоди в апреле 1964 года.

Вклад Пеньковского подытожен в совершенно секретном отчете "Позитивный вклад Пеньковского", подготовленном советским подразделением ЦРУ. Сообщение Пеньковского, что СА начинают действовать с высоты 4000 футов, позволило стратегическому командованию ВВС разработать новую тактику полетов ниже этой высоты. Он также предоставил копию "Советского полевого устава" и черновики его новой редакции 1962 года, содержавшие уникальную информацию о предполагаемом использовании ядерного оружия на поле боя, а также оперативные процедуры по защите войск.

В отчете ЦРУ Пеньковскому также воздается должное за передачу полных технических характеристик всех советских тактических баллистических ракет "земля-земля" и универсальных ракет, а также уникальную информацию о сопровождающей их наземной аппаратуре.

В материалы Пеньковского входила статья министра обороны Родиона Малиновского, которую ЦРУ считало "лучшим документом о тактике советских бронетанковых войск, когда-либо полученным департаментом войск". 43-страничная статья, отпечатанная через один интервал, содержала тактико-технические характеристики советских танков Т-55 и Т-62 и оказала важнейшее влияние на разработку американского танка М-60.

Пеньковский предоставил эту и все другие статьи, опубликованные в "Специальной коллекции" важнейшего советского военного журнала "Военная мысль". И хотя ЦРУ было известно о существовании секретной версии этого журнала и оно добыло немало ее номеров, лишь Пеньковский открыл факт, что существует и совершенно секретная версия. Первый номер, опубликованный в 1960 году, содержал статьи "Обзор недостатков теории военного искусства", "Некоторые проблемы современных операций", "Новые достижения в оперативном искусстве и тактике", "Приемлемость современных средств и методов ведения боевых действий", "Разведка на уровне современных задач" и "Вопросы управления ракетными войсками в наступательной операции".

Он также предоставил несколько других оборонительных публикаций, включая три ("Собрание сведений по артиллерии", "Избранная информация о ракетных войсках и артиллерии" и "Информационный бюллетень ракетных войск"), рассылавшиеся офицерам лишь по "специальному списку". В "Избранную информацию о ракетных войсках и артиллерии" входили графики и формулы для боеголовок в связи с химическим и ядерным оружием, информировавшие читателя об оптимальной высоте взрыва химических боеголовок, расчетных районах заражения при различных погодных условиях и результирующих потерях вражеских войск.

Вклад Пеньковского в контрразведывательную деятельность не менее феноменален. Он назвал сотни офицеров КГБ и ГРУ, включая всех выпускников своего курса в Военно-дипломатической академии и работников пунктов ГРУ на Цейлоне, в Индии, Египте, Париже и Лондоне.

УОЛЕН

В числе завербованных советской разведкой в начале 1960-х годов был отставной американский подполковник Уильям Генри Уолен. Уолен поступил на военную службу в октябре 1940 года. Проведя Вторую мировую войну в Соединенных Штатах, Уолен был назначен на службу на европейском театре военных действий через три дня после капитуляции Германии. К началу 1948 года он вернулся в Соединенные Штаты с новым назначением в войсковую канцелярию помощника начальника штаба по разведке (Office of the Assistant Chief of Staff, Intelligence, OACSI), где был прикомандирован к исполнительной канцелярии. С 10 декабря 1951 года по февраль 1952-го он служил офицером планирования и политики в армейском агентстве безопасности (Army Security Agency, ASA).

Служба в разведке продолжалась. В начале февраля 1952 года Уолен начал переподготовку к назначению в подразделение МOACSI, отвечавшее за безопасность сведений радиоразведки, передаваемой ASA армейским подразделениям. 29 мая 1952 года он был назначен представителем подразделения М в Токио. С середины июля 1952 года до начала июля 1959 года он был помощником начальника канцелярии внешних связей OACSI (Foreign Liaison Office). Далее его перевели в Объединенное агентство разведывательных задач объединенного комитета начальников штабов (Joint Chiefs of Staffs Joint Intelligence Objectives Agency, JIOA), где служил сначала помощником начальника, а затем, со 2 июля 1959-го по 5 июля 1960 года, — начальником.

JIOA отвечало за ряд проектов, знаменитейшим из которых является проект "Скрепка" (Project Paperclip), предусматривавший вербовку нацистских ученых для службы в американских космических, ракетных и авиационных программах. Но именно его служба в канцелярии внешних связей обеспечила ГРУ возможность воззвать к его помощи. В функции канцелярии входила связь с военными атташе иностранных держав в Вашингтоне, в том числе атташе Советского Союза.

По словам Уолена, в марте 1959 года он встретился с полковником Сергеем А. Эдемским, впоследствии исполняющим обязанности советского военного атташе в Вашингтоне, и Уолен согласился продавать секретные документы за наличные. Он предоставил Эдемскому три секретных руководства армии США. Он продолжал снабжать Эдемского документами, встречаясь с ним раз в месяц на стоянке торгового центра в Александрин (Вирджиния).

С отъездом Эдемского в начале 1960 года Уолена передали другому советскому офицеру разведки, Михаилу А. Шумаеву, тоже служившему первым секретарем советского посольства. Однако 4 июля 1960 года у Уолена случился первый сердечный приступ, он так и не вернулся в действующую армию и официально ушел в отставку в феврале 1961 года. Это не помешало ему бродить по коридорам Пентагона до начала 1963 года в попытке собрать сведения для советских клиентов, беседуя со знакомыми из JIOA.

Несмотря на старания Уолена, его деятельность после отставки не удовлетворяла Шумаева, часто упрекавшего его за низкое качество материалов. Попытки Уолена найти сообщника или получить работу в Министерстве обороны, как велел Шумаев, не удались. Наконец, во время встречи в начале 1963 года Уолен известил Шумаева, что больше не в состоянии добывать сведения, и предложил прервать отношения. Советы не хотели его отпускать, но поделать ничего не могли.

Но даже несмотря на отсутствие результатов деятельности Уолена в 1962 и 1963 годах, его общие итоги выглядят впечатляюще. На своих встречах с Эдемским и Шумаевым он устно излагал сведения, полученные из ряда источников, в том числе от коллег-военных и из письменных материалов, имеющих отношение к его обязанностям в JIOA.

Уолену было известно о трех планах объединенного комитета начальников штабов (Joint Chiefs of Staff, JCS) по использованию ядерного оружия во всем мире в случае войны. В планах указывались конкретные цели, предназначенные для уничтожения, подразделения, отвечающие за их уничтожение, и типы ядерного оружия. Он смог передать информацию о передвижениях войск, реорганизации боевых подразделений армии США, в том числе подразделений, снаряженных ядерными ракетами "Honest John" (Честный Джон), и планах обороны Западной Германии и Франции.

Он также предоставил 17 секретных руководств и бюллетеней о полевой ядерной артиллерии и артиллерии ПВО. В числе руководств были "Артиллерийский ракетный батальон противовоздушной обороны Nike-Hercules", "Полевой артиллерийский ракетный батальон". "Самоходная ракета Honest John", "Полевое руководство штабного офицера: использование атомного оружия" и "Сборник данных Hawk". В технической оценке армии делался вывод, что разведданные, извлеченные из руководств, позволят Советам противодействовать системам тактическими мерами радиоэлектронной борьбы.

Эти 17 руководств были лишь верхушкой айсберга, поскольку Уолен имел доступ приблизительно к 3500 документам в организации JCS. Несмотря на это, заместитель начальника штаба армии по оперативной работе заключил, что Уолен "серьезно, но не критически понизил способность США и их союзников успешно вести тотальную или локальную войну". Деятельность Уолена вызвала бы снижение результативности и повышение потерь.

Уолен покончил со шпионской деятельностью, избежав провала, но ненадолго. Агент ФБР Дональд Грюнтцель, оценивая ущерб, причиненный деятельностью Стига Веннерстрома, арестованного в 1%3 году, наткнулся на имя Уолена. В то же самое время ФБР узнало, что в Пентагоне был советский агент.

Улики, представленные большому жюри 15 июля 1966 года, привели к обвинению Уолена. Согласившись на сделку с обвинением, отставной подполковник не преследовался за шпионаж. Вместо этого он был обвинен в том, что был агентом Советского Союза и участвовал в заговоре с целью сбора или доставки оборонительных сведений, относящихся к "атомному вооружению, ракетам, военным планам по обороне Европы, оценкам сравнительных характеристик войск, военным разведдонесениям и анализам, сведениям касательно планов возмездия силами стратегической авиации США и информации, относящейся к передвижениям войск".

Суд над Уоленом проходил на фоне смехотворного запрета прессе публиковать какие-либо сведения из признаний Уолена, хотя те были сделаны на открытом процессе. Ни в одном из репортажей не упоминалась его связь со "Скрепкой". И хотя его связь с JIOA была упомянута в суде, никто не сообщил о миссии этого органа. Армейское заявление для прессы касательно его прошлого кончалось на 1955 годе, называя Уолена всего лишь офицером JIOA. Уолен был приговорен к 15 годам тюремного заключения.

КОХЕН И ЛОТЦ

В январе 1962 года Камаль Амин Та’абит прибыл в Дамаск. Та’абит родился в Бейруте в семье сирийцев, в 1948 году перебравшихся в Аргентину, где они открыли текстильный бизнес. Там Та’абит стал преуспевающим бизнесменом, но обнаружил, что Аргентина не может заменить Сирию. Поэтому и вернулся на родину. Во всяком случае, так он утверждал.

Сирийской контрразведке несколько лет не было известно, что на самом деле Та’абит — еврей Элиаху Бен Саул Кохен и что все его прошлое — тщательно разработанная фабрикация. На самом деле Кохен родился в Александрии в 1928 году. В 1949 году его родители и трое братьев перебрались в Израиль, а Эли остался, чтобы помочь координировать деятельность евреев.

Летом 1955 года он был тайно доставлен в Израиль, чтобы пройти курс и стать членом отделения 131 Амана (разведывательного отдела АОИ), действовавшего в Египте. Однако по возвращении в Египет он обнаружил, что находился под надзором Мухабарата — египетской тайной полиции. Во время начальной фазы участия Израиля в Суэцкой войне 1956 года египетские силы безопасности задержали его. В феврале 1957 года он прибыл в Израиль, так как был выдворен вместе с остальными остававшимися в Александрии евреями.

Оказавшись в Израиле, Кохен повел штатскую жизнь, став бухгалтером. В 1960 году к нему обратился представитель Амана, пожелавший, чтобы Кохен вновь вступил в их ряды. Кохен сопротивлялся их настойчивым уговорам, пока его внезапно не выставили с работы, и тогда он обратился в Аман с просьбой о трудоустройстве. Поначалу его хотели снова отправить в Египет, но, осознав, что египтяне ведут подробные досье на свое население и Кохен им уже известен, руководство Амана передумало.

Сирийское происхождение Кохена сделало его очевидным кандидатом на роль глубоко законспирированного нелегала в этой стране, ставшей наиболее радикальным из арабских государств. Ее политика, географическое положение и обширный арсенал вызывали озабоченность израильского руководства. Но Кохен не мог просто приехать в Сирию. При подобных обстоятельствах никакая легенда не выстояла бы. Так что 3 февраля 1961 года он вылетел из Израиля рейсом "Эль-Аль" до Цюриха. Там он сменил документы и под именем Ка-маля Амина Та’абита сел на рейс до Сантьяго, Чили. Покинув самолет на транзитной остановке в Буэнос-Айресе, Та’абит отправился в Аргентину без документов.

Почти год Кохен готовил свою легенду в роли преуспевающего бизнесмена и сирийского патриота. Он посещал арабские социальные и культурные события, а также арабские ночные клубы. Кроме декларации своего патриотизма, Кохен стал широко известным меценатом, поддерживавшим местную арабскую газету и ее редактора, и наладил дружеские отношения с сирийскими дипломатами и военными атташе, работавшими в посольстве. В частности, завел дружбу с новым сирийским военным атташе в Аргентине полковником Амином эль-Хафазом, выдворенным из Дамаска, потому что от его фанатических проповедей в духе сторонников партии Баас (партии социалистического возрождения Сирии) было не по себе даже радикальным сирийским лидерам.

Кохен налаживал контакты, посещая пышные обеды в сирийском посольстве, где трубил о своей любви к Сирии и твердил, что хочет посетить родину и вложить большие суммы в ее экономику. Когда же он провозгласил о своих планах совершить первый визит в Сирию, влиятельные друзья с радостью снабдили его рекомендательными письмами, адресами и обещаниями поддержки его сирийских предприятий.

Конечно, Кохен не сообщал, что до прибытия в Сирию сделает тайную остановку в Израиле. Кохен прибыл в Сирию на лайнере "Астория", на который сел в Генуе 1 января 1962 года. Через несколько дней по прибытии он во всеуслышание отрекся от аргентинской родины и поклялся никогда не покидать Сирию.

Менее чем два месяца спустя. 25 февраля, дежурный офицер связи в штабе Амана в Тель-Авиве принял первую передачу Кохена. Более длинные рапорты тот писал симпатическими чернилами и контрабандой отправлял к европейскому связному в потайных отделениях экспортируемой им мебели.

За время деятельности Кохен добывал массу сведений. Он поддерживал контакты с главой отдела радио и прессы Министерства пропаганды и племянником начальника штаба армии. Друзья в сирийских ВВС часто зазывали Кохена в гости к себе в кабинеты и на авиабазы. На сирийских авиабазах Кохен запросто беседовал с летчиками, расспрашивая их о тактике в случае войны с Израилем, и даже получал технические сведения о сирийских МиГах и Су и их вооружении. Благодаря этому он смог переслать Аману список всех пилотов сирийских ВВС.

В сентябре 1962 года, после визита в Израиль, он вернулся в Сирию через Европу. Один из друзей взял его на экскурсию по сирийским укреплениям на Голанских высотах. Кохен посетил каждое укрепление и запомнил положение каждого орудия, окопа, пулеметного гнезда и противотанкового рва. Ценность подобных сведений, предоставленных Кохеном, можно считать сомнительной, поскольку наземная и воздушная разведка могли добыть практически всю информацию о местоположении оружия. Но не подлежит сомнению, что личный рапорт Кохена и сведения, собранные им в разговорах с сирийскими офицерами на месте, явно представляли для Амана ценность.

Помимо этого Кохен смог передать высококачественные политические разведданные об отчаянных схватках между насеритами и бааситами. Качество его политической информации возросло еще более после марта 1963 года, когда переворот поставил партию Баас и кое-кого из его ближайших друзей во главе Сирии. К их числу принадлежал генерал Амин эль-Хафаз, бывший военный апаше в Буэнос-Айресе и новый сирийский силовой министр.

В 1964 году Кохен передал Израилю подробные планы всей системы инженерных сооружений вокруг важнейшего города Кунейтра. Другое донесение касалось прибытия более чем двухсот советских танков Т-54. Позднее он предоставил копии всего комплекта разработанных Советами планов о том, как Сирия может отрезать северный сегмент Израиля в случае внезапного нападения.

И хотя Кохен поддерживал хорошие отношения со многими высокопоставленными сирийцами, один из них питал подозрения в его адрес. К несчастью для Кохена, этим лицом был полковник Ахмат Суэдани, начальник отделения сирийской армейской разведки. В ноябре 1964 года во время визита в Израиль Кохен упомянул, что чувствует себя неуютно в присутствии Суэдани.

Небрежность Кохена в эфире отнюдь не улучшила его шансы на выживание. С 15 марта по 29 августа 1964 года он передал около ста радиосообщений, каждое длительностью около девяти минут. Вернувшись из Израиля в конце 1964 года, он возобновил передачи незамедлительно, что позволило следившему за ним сирийскому офицеру контрразведки связать передачи с его возвращением. Кроме того, он продолжал практиковать частые и долгие передачи, заставив расположенные поближе иностранные посольства пожаловаться сирийцам на помехи в их собственных радиопередачах. Со 2 декабря по 8 января 1965 года он передал МОССАДу 31 сообщение, всякий раз в 8.30 утра[70].

Но 18 января 1965 года шпионской карьере Кохена пришел внезапный конец, когда отделение коммандос сирийских спецслужб, возглавляемое полковником Суэдани, ворвалось в квартиру Кохена. Благодаря помощи ГРУ и неизменной продолжительности передач Кохена они засекли нелегальный передатчик. Кохен предстал перед судом, был признан виновным в шпионаже и публично повешен в Дамаске в мае 1965 года.

В тот же самый период, когда Эли Кохен действовал как глубоко законспирированный нелегал в Сирии, Зе’ев Гур-Ариех осуществлял аналогичную миссию в Египте. Гур-Ариех тоже добился грандиозного успеха, войдя в элиту египетского общества и передавая в Израиль ценные разведданные.

Гур-Ариех прикинулся немецким бизнесменом по имени Вольфганг Лотц. Фактически говоря, Вольфганг Лотц — настоящее имя Гур-Ариеха, родившегося в 1921 году в семье еврейки и австрийца нееврейского происхождения в Германии. В 1933 году, после развода родителей и с приходом Гитлера к власти, мать и сын прибыли в Палестину, где Вольфганг принял новое имя.

Во время Второй мировой войны он служил в британской армии. Во время войны 1948 года был призван лейтенантом и командовал ротой пехотинцев, состоявшей из новых иммигрантов. Затем, в 1959 году, Гур-Ариех был завербован подразделением 131. Снова став Вольфгангом Лотцем, он вернулся в Германию, чтобы выстроить свою легенду, согласно которой должен был стать богатым владельцем конного завода и конной школы и верным солдатом гитлеровского вермахта, впоследствии эмигрировавшим в Египет.

Прибыв в Египет в декабре 1960 года, Лотц вполне вписался в преуспевающую немецкую диаспору этой страны. Он поощрял распространение слухов, что на самом деле служил не в вермахте, а в СС. Подобные слухи помогли ему добиться доступа к секретным группам нацистов, живущих в Египте. Что важнее, Вольфганг Лотц стал доверенным лицом важных членов египетского правительства и войск. Вдобавок к образу преуспевающего бизнесмена он играл роль экстравагантного хозяина, устраивавшего шикарные приемы и швырявшегося огромными суммами направо и налево. Его мотовство, заслужившее ему прозвище "шампанский шпион", сделало его любимцем множества высокопоставленных египетских офицеров, собиравшихся в его доме. Среди его друзей были: заместитель начальника военной разведки полковник Абедель Рахман, начальник безопасности египетских ракетных баз генерал Фават Усман, а также ряд генералов и адмиралов.

Его хлебосольство окупилось. Он смог радировать Израилю подробные сведения о египетских войсках и их вооружении, а также о модернизации, опознавательных знаках и диспозиции частей ВВС. Лотц также смог предоставить энциклопедически подробный и чрезвычайно точный боевой состав египетских войск.

Далее Лотц сумел добыть полный список немецких ученых, проживающих в Каире, с адресами, указанием местонахождения их семей в Германии и Аварии и их роли в египетских ракетных и оружейных программах. Он также предоставил микропленку с чертежами электронной системы управления египетских раке т.

Однако Лотц занимался не только добычей сведений, но и участвовал в секретных операциях. В 1964 году он начал рассылать письма с угрозами немецким ученым в Египте, занятым в египетских программах вооружения. В отчете ЦРУ высказано предположение, что Лотц мог участвовать и в "исполнительной деятельности".

Этот поток информации поступал почти пять лет. Время от времени Лотц совершал поездки в Европу, чтобы отчитаться. Однако, как и Кохен, он чересчур полагался на радиосвязь. Как и Кохен, он потерпел провал из-за собственной беззаботности. 22 февраля 1965 года, чуть менее месяца спустя после ареста Кохена в Дамаске, семья Лотца, вернувшись в свой каирский дом, застала там шестерых вооруженных до зубов представителей египетской службы госбезопасности. Египтяне с помощью ГРУ засекли и выследили передатчик Лотца.

Хотя египтяне и знали, что Лотц — шпион, но продолжали считать, что он немец, которого обманом или хитростью вынудили работать на Израиль. А он стойко придерживался своей легенды, невзирая на допросы с применением насилия и пытку абсолютной изоляцией. В конце июля 1965 года начался образцово-показательный процесс, продлившийся целый месяц. И хотя Лотцу были предъявлены обвинения по десяти пунктам, грозившие смертным приговором, его осудили на пожизненное заключение. А в 1968 году благодаря послевоенному обмену пленными он вернулся в Израиль вместе с агентами, захваченными в ходе операции "Сусанна". Скончался Лотц в 1993 году.

ШПИОНОМАНИЯ

Дезертирство Снайпера в конце 1960 года не только привело к поимке Блейка и Фельфе, но и задало тон событиям, переросшим в маниакальную одержимость среди некоторых офицеров ЦРУ и британской службы госбезопасности (MI5). Дела Блейка и Фельфе говорили, что КГБ все еще в состоянии внедряться в разведслужбы крупных западных держав. Некоторые работники ЦРУ начали свято верить, что в ЦРУ не может не быть вражеских агентов, как и некоторые работники MI5 заключили, что в британской разведке агенты КГБ затаились в высших эшелонах власти. Прежде чем схлынуть, прокатившаяся по западным спецслужбам волна шпиономании успела затронуть французскую SDECE и канадскую службу госбезопасности.

И хотя основу заложили дела Блейка и Фельфе, главными катализаторами послужили Анатолий Голицын и Джеймс Джизес Энглтон. 15 декабря 1961 года Голицын позвонил в дверь начальника пункта ЦРУ в Финляндии и попросил политического убежища. ЦРУ уже рассматривало вопрос о вербовке Голицына, но отвергло его из-за якобы непреклонной верности советскому руководству.

Карьера Голицына, как и карьера Пеньковского, зашла в тупик. В 1945 году в возрасте 19 лет он поступил в Одесское артиллерийское училище, затем был переведен на военные курсы контрразведки. По окончании поступил на работу в МГБ, провел три года в секции, отвечавшей за безопасность советских граждан за рубежом. За этим назначением последовала дальнейшая учеба, три месяца в антиамериканском контрразведывательном отделе, два года в Вене, где он впервые вел слежку за советскими эмигрантами, а затем действовал против британской разведки, и снова учеба. Его назначению в Финляндию предшествовал тур по секции НАТО информационного отдела 1-го Главного управления. Но его грандиозные планы реорганизации КГБ руководство пропустило мимо ушей.

Голицын, получивший кодовое имя "Aeladlle", стал первым советским перебежчиком за два года. Когда он прибыл в Вашингтон, одним из вопросов, на которые ЦРУ желало получить ответ, был такой: внедрил ли КГБ нелегала в ЦРУ или другие спецслужбы? Ответственность за защиту ЦРУ от нелегалов в тот период лежала на 44-летнем Джеймсе Джизесе Энглтоне. Родился он в Бой-си (Айдахо) 9 декабря 1917 года. Его отец Джеймс Хью Энглтон служил под началом генерала Джона Г. Першинга по прозвищу Черный Джек в Мексике, участвуя в преследовании Панчо Виллы. В 1933 году, купив лицензию компании "National Cash Register" на производство кассовых аппаратов в Италии, он перебрался туда вместе с семьей.

Успехи Энглтона позволили семье поселиться в палаццо в Милане. Джеймс Джизес посещал британскую подготовительную школу Малверн-колледж, возвращаясь в Италию на летние каникулы. По окончании Малверна он в 1937 году поступил в Йель, где помог организовать влиятельный поэтический журнал "Фуриозо". Вслед за окончанием университета в 1941 году последовала служба в пехоте, где в том же году его отыскало и завербовало OSS. В Лондоне он прослушал вводный курс контрразведки в качестве члена секции Х-2 OSS.

Энглтон быстро поднимался по служебной лестнице OSS и после десанта в Нормандии получил назначение в Рим. К концу войны он стал начальником контрразведки в Италии, и одной из первых его послевоенных задач была помощь итальянцам в перестройке своих спецслужб. В 1947 году он перешел на службу в ЦРУ, а в следующем году участвовал в попытке ЦРУ оказать влияние на итальянские выборы.

В начале 1951 года Энглтон стал первым начальником группы специальных операций (Special Operations Group), занимавшейся связью с молодыми израильскими спецслужбами. На этом посту он продержался более двадцати лет. Но его основная деятельность во время последнего, двадцать первого года в ЦРУ началась в конце 1954 года после рекомендации "интенсифицировать контрразведывательную деятельность ЦРУ во избежание внедрения вражеских агентов в ЦРУ и для обнаружения таковых", содержавшейся в докладе Комиссии Дулиттла, созванной директором ЦРУ Алленом Даллесом в 1954 году с целью пересмотра результатов тайных операций ЦРУ.

Во главе новообразованного штаба контрразведки (Counterintelligence Staff) Даллес поставил Энглтона. Чтобы рассмотреть возможность внедрения агентов КГБ в ЦРУ, Энглтон быстро образовал специальную следственную группу (Special Investigation Group, SIG). Группа стала небольшим, весьма элитным подразделением. В 1962 году в ней работало восемь проверенных, необщительных офицеров.

Однако первоначально Энглтона к допросам Голицына не привлекали. Эта задача была доверена отделу Советской России, возглавляемому Дэвидом Мерфи. А Голицын мог сообщить Мерфи далеко не все. В секции НАТО он должен был писать сводки разведданных по НАТО на основании донесений иностранных источников КГБ. И хотя он видел донесения, личности источников ему были неизвестны. В результате он мог указать лишь косвенные признаки или сведения, которые при тщательном расследовании могли бы выявить советских шпионов. Его показания помогли разоблачить шпиона в Адмиралтействе Джона Расселла, бывшего канадского дипломата Джона Уоткинса и канадского профессора Хью Хемблтона, работавшего в НАТО.

Голицын также предположил, что в SDECE внедрилась целая ячейка агентов КГБ. Это предположение привело к тому, что весной 1962 года президент Кеннеди отправил курьерской почтой президенту де Голлю письмо, извещавшее, что, по словам советского перебежчика, во французское правительство, в том числе и в его спецслужбы, внедрились агенты КГБ. Де Голль приказал начальнику разведотдела генерального штаба генералу Жан-Луи дю Темпл де Ружмону отправиться в Вашингтон для беседы с перебежчиком.


Беседы с Голицыным произвели на Ружмона достаточно серьезное впечатление, чтобы в мае 1962 года объединенная команда DST-SDECE прибыла в Вашингтон для проведения более детального допроса. Во Франции Голицын получил другое кодовое имя: "Мартель" (Martel). Из уст Голицына французам довелось услышать ошеломительные обвинения. Вдобавок к утверждениям, что влиятельный француз, работник НАТО передает документы КГБ и что КГБ внедрился в окружение де Голля, Голицын также заявил, что КГБ всерьез укоренился в SDECE. Внедрившаяся ячейка, неофициально названная "Сапфир" (Sapphire), якобы состояла из двенадцати агентов. Агенты "Сапфира", сообщил Голицын, позволили начальнику 1-го Главного управления КГБ генералу Сахаровскому похвастаться в 1959 году, что он располагает всеми планами реорганизации. "Мартель" также проинформировал своих собеседников, что Советам прекрасно известно о планах организовать, по требованию де Голля, специальную секцию SDECE для ведения научной разведки в Соединенных Штатах[71].

В рамках SDECE обвинения Голицына касались ряда высокопоставленных чиновников, в том числе заместителя начальника полковника Леонара Уно и начальника контрразведки полковника Рене Делсени. Следствием стал визит в ноябре 1963 года полковника де Лануррьена из SDECE к директору ЦРУ Джону Маккону с письмом, выражавшим недовольство. Позднее под подозрение попал сам де Лануррьен.

Недовольство обвинениями Голицына, а также натянутые отношения между ЦРУ и начальником представительства SDECE в Вашингтоне Филипом де Тиро де Восжоли в 1964 году привели к разрыву отношений французской и американской разведок. Последующие три года Соединенным Штатам возбранялся доступ к французским данным радиоразведки. По словам Фалижо и Кропа, де Лануррьен прибыл в ноябре для допроса "Мартеля". По возвращении он побеседовал с начальником SDECE генералом Полем Жакёром, и Уно из-за обвинений Голицына был уволен.



Отношения Голицына с отделом Советской России и ЦРУ начали портиться уже через пару месяцев после прибытия. Признаки, что с ним придется трудно, начали появляться даже до его приезда в Вашингтон, когда он начал сетовать на отсутствие у ЦРУ специального самолета для доставки его в Соединенные Штаты. Он начал выказывать признаки паранойи и раздутое самомнение, требуя личной встречи с президентом Кеннеди, а также 15 миллионов долларов на организацию свержения советского правительства.

Нарекания на Голицына все множились, а поток надежных сведений иссяк, и в конце 1962 года отдел Советской России чрезвычайно охотно передал его Энглтону и его штабу контрразведки — весьма разумная мера, так как перебежчик начал утверждать, что агенты КГБ внедрились не только в ЦРУ, но и в британские, французские и норвежские спецслужбы, а штат Энглтона отвечал за связь с этими службами.

В это время, когда его положение в ЦРУ стало весьма шатким, Голицын пересмотрел давнее предложение МI5 совершить поездку в Британию. В течение 1962 года его дважды навещал Артур Мартин, высокопоставленный представитель MI5, агрессивный контрразведчик и друг Энглтона. Мартин твердил, что в случае визита Голицына непременно ждет теплый прием. Случай Филби еще не стерся из памяти, а след Блейка еще не успел простыть, и Мартин опасался наличия еще более многочисленной плеяды нелегалов.

Во время своего краткого пребывания в Англии Голицын, получивший здесь кодовое имя "Каго" (Kago), встретился с Мартином, главным ученым MI5 Питером Райтом и офицером SIS Стивеном Де Маубреем. Совместно эта четверка выдвинула обвинения против советских нелегалов в Британии и породила то, что Голицын назвал "заговором стратегической дезинформации". Мартин уже подозревал заместителя директора MI5 Грэхема Митчелла. Когда же Голицын сказал хозяевам, что после дела Филби он слышал в КГБ разговоры о "Пятерке", они заключили, что пятым шпионом был Митчелл. (Естественно, остальными четырьмя были Филби, Блант, Бёрджесс и Маклин.) Так что первым объектом стал Митчелл, получивший кодовое имя "Питерс" (Peters).

Голицын — исходя из разговора, в котором участвовал еще в бытность в КГБ, о подозрениях MI5 по поводу смерти лидера лейбористской партии Хью Гейтскелла — пришел к выводу, что Гейтскелла убрал КГБ, чтобы открыть дорогу Гарольду Вильсону. Как и многие другие обвинения Голицына, оно строилось в основном на экстраполяции и дедукции, а не на надежных сведениях. Но, несмотря на логические изъяны, Мартин начал расследование, получившее название "Oatsheaf" (Сноп овса)[72].

Кроме того, Голицын — вероятно, с одобрения своих хозяев — развил идею о существовании "заговора стратегической дезинформации". В 1958 году КГБ начал придавать дезинформации более серьезное значение и учредил отдел Д в 1-м Главном управлении КГБ. Сателлитарные спецслужбы Восточной Европы исправно последовали его примеру. Голицын доложил, что Советы имеют общий план по манипуляции Западом с целью заставить его поверить, что возможна некая разрядка напряженности. Вдобавок Голицын предположил, что явный китайско-советский раскол не более как видимость с целью введения Запада в заблуждение, как и албаносоветский раскол.

Пребывание Голицына в Британии прервалось досрочно из-за утечки информации в прессу искаженного представления о нем. И хотя его пребывание привело к 150 следственным версиям (известным под названием "Сериалы"), тогдашний глава SIS сэр Дик Голдсмит Уайт назвал их "гнилым урожаем". Он обнаружил, что Голицын полон идей и теорий, но почти не располагает фактами. Даже Энглтон осенью 1963 года заключил, что у Мартина нет улик против Митчелла. Это мнение разделяло и ФБР[73].



Вернувшись в Соединенные Штаты, Голицын полностью изложил свои теории и воззрения Энглтону, принявшему на веру все без исключения — и "заговор стратегической дезинформации", и Гейтскелла, и Уилсона, и нелегала в ЦРУ. По поводу первых двух Энглтон не мог предпринять почти ничего, но основной задачей штаба контрразведки было предотвращение вражеской деятельности и выявление внедренных в управление агентов[74]. Таким образом Энглтон с помощью Голицына и начал охоту на нелегалов, весьма отрицательно влиявшую на деятельность ЦРУ как минимум в течение десятилетия.

В ноябре 1964 года началась охота на нелегалов, официально названная операцией "Honetol". Началось расследование, сказавшееся минимум на сорока старших офицерах ЦРУ. Не менее четырнадцати стали официальными подозреваемыми, и их биографии подверглись тщательному изучению.

С ноября 1964 года по апрель 1965-го охотой на нелегалов руководил объединенный комитет ЦРУ-ФБР; его члены со стороны ЦРУ, в том числе Энглтон, были набраны из штаба контрразведки и управления безопасности. В этот период комитет провел следствия по делам четырнадцати главных подозреваемых ЦРУ, и эти труды обошлись бюджету в сотни тысяч долларов. Офицер ЦРУ Леонард Маккой заметил: "Во время пика "Honetol" казалось, что ФБР преследует в Соединенных Штатах больше подозреваемых офицеров ЦРУ, чем агентов КГБ".

Голицын представил сведения о нелегале по пяти пунктам: фамилия подозреваемого начинается с "К" и, вероятно, заканчивается на "ский", он работал в Германии, у него славянские корни, а его кодовое имя в КГБ "Саша" (Sasha). Этого было достаточно, чтобы поставить крест на карьерах массы офицеров ЦРУ. Одним из них был Питер Карлов, работавший в Берлине: его настоящая фамилия была Клепанский. Несмотря на то что ЦРУ и ФБР не удалось найти никаких улик, свидетельствующих против него, в сентябре 1963 года Карлова вынудили подать в отставку после двадцати двух лет безупречной правительственной службы.

Вскоре Голицын и охота на нелегалов начали оказывать отрицательное влияние на разведывательную деятельность ЦРУ. В 1964 году начальник отдела Советской России Дэвид Мерфи предупредил все зарубежные пункты, чтобы они "воздерживались, не волновались и проявляли осмотрительность" со всеми советскими контактами. Уильям Э. Колби, директор ЦРУ с 1973 по 1976 год, вспоминал, что "советские операции окончательно застопорились". Вместо того чтобы вести тридцать или более источников в Советском Союзе, как предполагалось, отдел располагал лишь пятью источниками.

Подозрения Энглтона по поводу прочих советских перебежчиков, которых Голицын всех без исключения провозгласил фальшивками, призванными отвлечь внимание ЦРУ от его откровений, привели к недооценке их сведений или даже хуже того. "Ник Нэк" (Nick Nack) был офицером ГРУ, время от времени контактировавшим с ФБР в период времени службы в Нью-Йорке. "Ник Нэк" впервые пошел на контакт в начале шестидесятых (второй состоялся приблизительно в 1972 году). Энглтон отверг "Ник Нэка", получившего в ЦРУ кодовое имя "Morine", назвал его провокатором и отказался передавать его информацию зарубежным спецслужбам. К счастью. ФБР передало свои сведения британцам, в результате арестовавшим инженера из Министерства авиации Фрэнка Броссарда и доктора Джузеппе Мартеле из комиссии по атомной энергетике.

Юрия Ивановича Носенко постигла более прискорбная участь, нежели простое пренебрежение. Прежде чем дезертировать в Женеве в 1964 году, Носенко проработал в КГБ одиннадцать лет, имея дело с данными военно-морской разведки, анализируя сведения из открытых источников и перехваты военных переговоров США. Во время службы в КГБ он работал в 1-м отделе 2-го Главного управления, которое вело наблюдение за работниками американского посольства и журналистами в Советском Союзе, и в 7-м отделе, созданном в 1955 году для вербовки агентов из числа западных туристов, приехавших в Советский Союз. Он первым из старших офицеров 2-го Главного управления бежал на Запад.

В 1962 году, впервые связавшись с ЦРУ в Женеве, Носенко предоставил сведения о советском надзоре за посольством США в Женеве, советских операциях в женевском посольстве, кандидатах на вербовку среди советского персонала в Женеве, операциях КГБ против посольства США в Москве, вербовке в 1957 году шифровальщика из посольства США в Москве и местоположении 52 микрофонов, установленных в московском посольстве. Он также предоставил сведения, которые привели к аресту Джона Вассала и сержанта армии США Роберта Ли Джонсона.

Дезертируя в 1964 году, Носенко намеревался передать американцам новые сведения. Эти сведения касались члена Политбюро-извращенца, который, по мнению Носенко, мог попасться на сексуальный шантаж; майора армии США, шпионившего в пользу Советов в Берлине и Вашингтоне, и чиновника из штаба НАТО, передавшего КГБ совершенно секретные криптографические материалы.

Но Носенко, получивший в ЦРУ кодовое имя "Aefoxtrot", натолкнулся на Голицына, окрестившего его лжеперебежчиком, заброшенным КГБ в очередной попытке дискредитировать его. Еще до прибытия Носенко в Вашингтон Энглтон, его связной в Женеве, Дэвид Мерфи и директор ЦРУ Джон Маккон прониклись убеждением, что Носенко — подставное лицо КГБ.

Его позиции еще больше подорвала ложь, к которой он прибег, чтобы заставить ЦРУ счесть его подходящим агентом, а затем вывезти[75]. Вдобавок он заявил, что видел в КГБ личное дело Харви Освальда, и утверждал, что КГБ не только не играл никакой роли в покушении на президента Кеннеди, но даже не допрашивал Освальда. Это показалось Энглтону и остальным довольно странным, учитывая службу Освальда на японской базе во время совершенно секретных полетов U-2.

В двух других случаях Носенко предъявил куда менее зловещие объяснения определенных событий, чем Голицын. Он предположил, что работник КГБ В. М. Ковшука нанес визит в Соединенные Штаты в 1957 году для контакта с малозначительным источником, известным под кодовым именем "Андрей", а не высокопоставленным нелегалом, ради которого, согласно утверждениям Голицына, и состоялся визит. Опять же, Носенко утверждал, что Петр Попов вовсе не был предан нелегалом из ЦРУ, а его провал объясняется стандартным внешним наблюдением за американскими дипломатами.

Из-за сомнений в честности его намерений Носенко с 14 августа 1965 года по 27 октября 1967 года находился в одиночном заключении в крохотном цементном домике в учебном центре ЦРУ в Кэмп-Пири, Вирджиния (официально известном как Экспериментальный учебный центр вооруженных сил, Armed Forces Experimental Training Center). В течение этого периода он был объектом жестких допросов и многочисленных продолжительных проверок на детекторе лжи, некоторые из них были подтасованы, чтобы продемонстрировать, что он лжет[76].

Положение Носенко изменилось лишь после того, как внутреннее расследование подняло вопрос о том, как ведется его дело, и отметило, что Носенко предоставил огромное количество полезных сведений. 28 октября 1967 года основная ответственность за Носенко была передана из отдела Советской России в управление безопасности. В октябре 1968 года директор ЦРУ Ричард Хелмс согласился рассмотреть вопрос об освобождении Носенко. В марте 1969 года Носенко стал консультантом ЦРУ с окладом 16 500 долларов в год. В апреле с него сняли все ограничения на свободу передвижений. Ни один из последующих советских перебежчиков не выразил ни малейшего сомнения в том, что Носенко был настоящим перебежчиком. Те же, кто располагал конкретной информацией, подтвердили его правдивость.



ГЛАВА 18

РАЗВЕДКА ВО ВРЕМЯ КРИЗИСОВ



Шестидесятые годы стали периодом появления самых продуктивных шпионов столетия, а также важнейших достижений в аэрокосмических разведывательных системах. Но ни конструкторы новых разведывательных систем, ни шпионы наподобие Пеньковского, Кохена и Лотца не могли знать в точности, какое влияние их деятельность окажет на историю.

Еще до конца десятилетия Соединенные Штаты и Советский Союз оказались на грани ядерного конфликта из-за Кубы, арабы и израильтяне затеяли войну с далеко идущими последствиями, а действия Советского Союза дали ясно понять, что он готов прибегнуть к крайним мерам, чтобы отстоять свою восточноевропейскую империю. И каждый случай помог проиллюстрировать достоинства и недостатки разведки шестидесятых, а заодно заложить основы некоторых достижений семидесятых.

РАКЕТНЫЙ КРИЗИС

15 октября 1962 года около 21 часа заместитель директора ЦРУ по разведке Рей Клайн позвонил специальному помощнику президента Кеннеди по вопросам национальной безопасности Макджорджу Банди. Поскольку разговор велся по открытой телефонной линии, Клайн обиняками сообщил Банди, что "те вещи на Кубе, из-за которых мы беспокоились, на месте".

Банди в точности знал, о чем говорит Клайн. Под вещами подразумевались советские наступательные ракеты, развернутые в 90 милях от американской территории. Звонок Клайна последовал за открытием ракет средней дальности, сделанным аналитиками из Национального центра фотоинтерпретации. Изображения были получены во время полета U-214 октября. Банди сказал Клайну, что хотел бы увидеть фотографии при первой же возможности, и Клайн пообещал подготовить материал к следующему утру.

Президент Кеннеди узнал о новом повороте событий только назавтра утром. Поскольку президент только что вернулся из изнурительной пропагандистской поездки, а в тот вечер уже нельзя было ничего поделать, Банди решил дать президенту спокойно отдохнуть, в чем тот чрезвычайно нуждался. И лишь в 8.30 утра 16 октября Банди пришел в президентскую спальню, чтобы сообщить мрачные новости.

Как показывает звонок Клайна, известие это не было полнейшей неожиданностью, хотя и противоречило оптимистическим оценкам разведывательных кругов, следивших за военными приготовлениями на Кубе и пытавшихся определить их истинный характер. Но для Соединенных Штатов разница между накоплением оборонительных вооружений и развертыванием наступательных ракет и бомбардировщиков была кардинальной. Советские торговые суда фотографировали по пути на Кубу по несколько раз. U-2, хотя больше и не летали над Советским Союзом, пролетали над Кубой по меньшей мере раз в месяц. На полученных снимках наблюдалось множество признаков наращивания военной мощи, в том числе строящиеся аэродромы, танки и самоходные орудия в военном лагере Манагуа и большая концентрация советской артиллерии под Гаваной. Но никаких признаков наступательных вооружений.

11 июля 1961 года Коллегия разведки США одобрила публикацию доклада "Наращивание вооружений на Кубе", отмечавшего, что, хотя "советский блок продолжает оказывать Кубе обширную военную помощь в виде военного снаряжения, обучения, техников и советников… нет никаких признаков, что сейчас на Кубе имеется какое-либо ядерное оружие или управляемые ракеты".

Многие источники, по большей части кубинские беженцы, предполагали наличие наступательных ракет. К январю 1962 года насчитывалось свыше 200 подобных сообщений. Но кубинские беженцы явно имели скрытые мотивы для подобных утверждений, поскольку надеялись на интервенцию США с целью свергнуть Кастро. И одно донесение за другим не выдерживало проверки ЦРУ. Р. Джек Смит, тогдашний начальник управления текущей разведки ЦРУ, отмечал:

Сообщения очевидцев о громадных ракетах, движущихся по кубинским дорогам по ночам, не сыграли решающей роли, поскольку звучали из уст необученных наблюдателей, зачастую подглядывавших из-за штор и неспособных отличить накрытую брезентом 35-футовую оборонительную ракету от наступательной. В глазах неспециалиста советская СА-2 выглядит достаточно большой, чтобы уничтожить половину восточного побережья Соединенных Штатов.

К середине февраля начали поступать донесения о замеченных на острове больших группах советского персонала. Подобные донесения встревожили директора Центрального разведывательного управления Джона Маккона. Маккон вступил на пост директора 29 ноября 1961 года, сменив Аллена Даллеса, вынужденного уйти в отставку после фиаско в заливе Свиней[77]. 59-летний Маккон был бескомпромиссным консервативным республиканцем. И хотя большую часть своей сознательной жизни он занимался частным бизнесом, ему довелось послужить заместителем министра авиации в 1950 и 1951 годах и председателем комиссии по атомной энергии с 1958 по 1960 год.

Маккон, всегда относившийся с недоверием и к Советам, и к Кубе, приказал, чтобы количество ежемесячных пролетов U-2 было увеличено с одного до двух. Полеты проходили рано утром в ясные дни, до появления дождевых облаков. Во время каждого полета фотографировалась практически вся территория Кубы.



Кроме увеличенного количества пролетов, NSA и его войсковые компоненты активизировали деятельность по сбору данных электронной разведки. В июне из Европы в Соединенные Штаты была переведена Воздушная радиоразведывательная платформа (Airborne Communications Reconnaissance Platform) С-130, получившая обозначение "Quick Fox" (Юркая лиса), для проведения операций по электронной разведке кубино-советских объектов. В течение июля воздушное и морское пространство близ Кубы патрулировали дополнительные самолеты и корабли, перехватывая сигналы и делая фотографии.

В течение лета и осенью наблюдались явные признаки возрастающей активности Советов, в том числе несомненное возрастание количества советских грузовых и пассажирских судов, прибывших на Кубу в июле и августе. Как сообщали, пассажирские суда также доставляли пассажиров иного типа — молодых, подтянутых, пребывающих в отличной физической форме и дисциплинированных, из чего следовало, что они могли быть военными. Кроме того, поступали донесения, что некоторые суда разгружали по ночам, в условиях строжайшей секретности. Но ни одно из донесений не являлось однозначным доказательством присутствия наступательных ракет. Вдобавок не исключалась возможность, что Советы организуют станции радиоэлектронного наблюдения или радиоэлектронной борьбы, ориентированные на мыс Канаверал.

Несмотря на отсутствие надежных сведений, Маккон сосредоточил внимание на возможности, что Советский Союз развертывает на Кубе наступательные ракеты, в частности баллистические ракеты средней дальности (БРСД) и баллистические ракеты промежуточной дальности (БРПД). БРСД с радиусом действия около 1100 морских миль смогли бы долететь на севере до Филадельфии и на западе до Оклахома-Сити. БРПД могли бы долететь до всех целей в США, за исключением некоторых объектов на северо-западе Тихого океана. На встрече 21 августа с министром обороны Макнамарой и несколькими другими высокопоставленными лицами Маккон заявил: "Будь я Хрущев, я поместил бы на Кубе БРСД и направил несколько штук на Вашингтон и Нью-Йорк, а потом сказал бы: "Мистер президент, нравится вам смотреть прямо в двустволку? А теперь давайте поговорим о Берлине. А после поторгуемся насчет ваших заморских баз"". Однако из-за отсутствия доказательств он не сумел убедить слушателей. Это не обескуражило Маккона, и он снова поднял эту тему в разговоре с президентом Кеннеди 22 августа. На следующий день на встрече с Кеннеди, Раском, Макнамарой, Банди и прочими Маккон снова указал, что развертывание обширной сети ПВО почти лишено смысла, если только оно не помогает скрыть присутствие БРСД, препятствуя американской разведке. В тот же самый день Кеннеди издал указ о мерах по национальной безопасности № 181, приказав предпринять ряд исследований, в том числе "анализ… вероятных военных, политических и психологических последствий установки на Кубе ракет либо класса "земля-воздух", либо класса "земля-земля", которые могут долететь до США".

К моменту этой встречи ЦРУ уже получило донесения беженцев касательно наличия на Кубе ракет, формой и размерами напоминающих ракеты СА-2, сбившие Фрэнсиса Гэри Пауэрса. Полет U-2 29 августа принес решительные доказательства появления на Кубе пусковых площадок ракет "земля-воздух". В докладе от 6 сентября ЦРУ заключило, что восемь площадок ПВО были выстроены ударными темпами, вследствие чего некоторые из них могут вступить в строй уже в течение двух недель.

Во время миссии 29 августа директор ЦРУ проводил медовый месяц в Европе, но его проинформировали о результатах пролета. Он саркастически заметил: "Их [пусковые площадки СА-2| устраивают там не для защиты сахарного тростника. Их устраивают, чтобы втереть очки нашему разведывательному взору".

Обнаружение ракет ПВО и воззрения Маккона, повторенные в ряде телеграмм, привели к наращиванию разведывательной активности. Были задействованы специально оборудованные В-47 и военно-морские "Constellation", а также U-2 с фотоаппаратурой и аппаратурой электронной разведки. 5 сентября во время пролета U-2 охватил все районы Кубы, которые 29 августа были скрыты облачным покровом, и обнаружил три новых площадки ПВО. Было ясно, что устраивается оборонительная сеть в масштабах всего острова.

Но ни один из полетов не выявил наличия наступательных ракет. Получить одобрение для очередного пролета оказалось трудно — очевидно, из-за сопротивления Макджорджа Банди и Дина Раска. В свете непреднамеренного вторжения U-2 в воздушное пространство Сахалина 7 сентября и из-за того, что тот был подбит китайскими националистами над Китаем, Раск боялся, что за следующим инцидентом последует эскалация напряженности.

Таким образом, самые свежие фотографические разведданные, имевшиеся в распоряжении управления национального прогнозирования (Office of National Estimates, ONE), получившего запрос президента на Специальный национальный разведывательный прогноз по поводу наращивания вооружений, были получены во время миссий 29 августа и 5 сентября. Сочетая эти разведданные с данными электронной и агентурной разведки, 19 сентября ONE подготовил доклад "Наращивание вооружений на Кубе". В нем делался весьма утешительный вывод: "Мы полагаем, что наращивание вооружений, начавшееся в июле, не является признаком радикально новой советской политики в отношении Кубы, ни в военной области, ни в фактически оборонительном характере наращивания вооружений на Кубе".

Этот базовый вывод основывался на ряде принципиальных предположений. Одним из них было то, что Советы понимают, что всякая попытка превратить Кубу в наступательную базу с целью защиты режима Кастро может спровоцировать военный ответ США. Вдобавок было отмечено, что развертывание ракет средней и промежуточной дальности "несовместимо с предшествующей советской практикой": подобное оружие никогда не размещали на территориях восточноевропейских сателлитов Советского Союза.

Этот прогноз ничуть не убедил Маккона. Позднее он заметил, что "большинство разведывательных ведомств, а вместе с ними и Госдепартамент, и Минобороны считали, что такое настолько не в духе Советов, что те и не станут поступать подобным образом. Они никогда не размещали никаких наступательных ракет ни у одного из сателлитов, Я указал, что Куба — единственная подконтрольная им территория, откуда ракеты долетят и до Вашингтона, и до Нью-Йорка, но не долетят до Москвы. Так что все обстоит несколько иначе".

И пока аналитики ONE твердили президенту, что, несмотря на искушение. Советы вряд ли установят на Кубе наступательные ракеты. Советский Союз вовсю занимался как раз этим. Корабли с крупными грузовыми люками, подобные "Полтаве" и "Омску", разгружали пусковые установки, ракеты и вспомогательное оборудование в Мариэле. Другие корабли прибыли в начале октября, чтобы разгрузить дополнительные ракеты, которые затем в обстановке строжайшей секретности по ночам перевозили в дальние уголки Кубы.

Сохранявшиеся ограничения на действия U-2 снижали шансы обнаружения ракет, как только те прибывали к местам назначения. Самолеты должны были летать не ближе 25 миль от кубинского побережья, чтобы оставаться вне пределов досягаемости для ракет СА-2. Полет 17 сентября, осложненный погодными условиями, не дал ни одной пригодной к использованию фотографии. Попытки использования RB-47 и специально модифицированных В-52 оказались безуспешными. И хотя сообщения некоторых источников о появлении межконтинентальных баллистических ракет средней дальности казались более надежными, чем предыдущие, общие показатели агентурной разведки были столь скверными, что этим донесениям не придали значения. Бывший работник ЦРУ Виктор Марчетти замечает, что "когда прочтешь пять тысяч вонючих донесений… трудно особо доверять хотя бы одному из них".

Маккон посредством международных звонков своему заместителю Маршаллу Картеру настаивал на возобновлении полетов U-2. По возвращении в Вашингтон он продолжил свою пропагандистскую кампанию на встрече 3 октября с Раском, Макнамарой, Банди и прочими. Директор ЦРУ указал, что центральные и западные районы Кубы не были охвачены съемками U-2 с 5 сентября. Поэтому невозможно с уверенностью установить, есть ли на Кубе ракеты.

На следующий день на встрече, которую посетили Маккон, Картер и высшие чины из Министерства обороны, Госдепартамента и Объединенного комитета начальников штабов (JCS), Национальное разведывательное управление (National Reconnaissance Office, NRO) и Объединенный разведывательный центр JCS (Joint Reconnaissance Center, JRC) получили указание представить к собранию специальной группы (Special Group) 9 октября альтернативные планы осуществления пролетов над Кубой, в том числе с использованием U-2 с целью охвата внутренних участков территории. Рассматривалось и использование дополнительных воздушно-разведывательных систем.

Спешность этих распоряжений была подкреплена возрастающей достоверностью данных агентурной разведки, поступавших в ЦРУ в конце сентября. Особенное значение имели два донесения. Один из источников из Гаваны доносил, что видел ракету длиной приблизительно от 65 до 70 футов. Он быстро выбрал из ряда фотографий советских ракет снимок баллистической ракеты средней дальности СС-4. Второй источник доносил о конвое, двигавшемся в район Сан-Кристобаля 17 сентября.

Во время доклада NRO-JRC[78] 9 октября, состоявшегося через два дня после периферийного полета U-2, открывшего четыре дополнительные пусковые площадки ПВО, последовало одобрение президентом Кеннеди 10 октября пролета U-2 над западной Кубой. Но лишь 14 сентября, когда сложились благоприятные погодные условия, U-2, оборудованный панорамной камерой высокого разрешения, сконструированной с целью получения подробной информации о крайне большом участке территории, смог произвести съемку территории, представляющей интерес.

На следующий день фотоинтерпретаторы из Национального центра фотоинтерпретации (National Photographic Interpretation Center, NPIC) обнаружили военный транспорт и палатки. Они предполагали, что далее увидят приготовления к постройке пусковой площадки СА-2 или крылатых ракет. Но вместо этого фотографии показали шесть покрытых брезентом объектов длиной более 60 футов. Изучение "черных книг" о различных советских ракетных системах привело к выводу, что это ракеты СС-4, длина которых составляет 64 фута. Когда об этом проинформировали главу NPIC Артура Ландала, он сообщил о выводах своих интерпретаторов Клайну и, в ответ на вопросы Клайна, указал, что, судя по всему, к пуску ракеты не готовы.

Приблизительно через три с половиной часа после того, как Банди проинформировал президента об открытии фотоинтерпретаторов, Кеннеди принял участие в первой встрече группы, впоследствии ставшей Исполнительным комитетом Совета национальной безопасности. В числе присутствующих находился и Ландал, на вопрос президента: "Уверены ли вы, что это советские баллистические ракеты средней дальности?" — ответивший, что "уверен настолько, насколько фотоинтерпретатор может быть уверен вообще в чем-нибудь". Кеннеди и его советники столкнулись с необходимостью постановить, как должны реагировать Соединенные Штаты. Ответом, по крайней мере временным, послужило решение президента Кеннеди, вечером 22 октября объявившего общественности, что начинает военно-морской карантин Кубы.

Во время этого кризиса американские разведывательные круги имели три основные задачи: контроль за развитием событий на опознанных пусковых площадках, выявление других существующих площадок и контроль за прочими важными событиями на Кубе: наблюдение за перемещением советских кораблей в открытом море и выявление любых признаков повышенной боевой готовности Советского Союза, которые могут указывать на скорое нападение.

На встрече 16 октября президент распорядился, чтобы частота полетов U-2 была увеличена. На следующий день состоялось шесть полетов U-2. Эти полеты предоставили фотоинтерпретаторам NPIC доказательства того, что Советы строят на Кубе как минимум шесть пусковых площадок БРСД и БРПД СС-5. Полагали, что 82-футовая СС-5 несет 5-мегатонную боеголовку.

В это время NSA и его военизированные подразделения предприняли массированные операции электронной разведки. Самолеты электронной разведки RB-47H, вылетавшие с базы ВВС Макдилл во Флориде, совершали в среднем по три вылета в день, записывая все сигналы кубинских радиолокаторов наблюдения и радиолокаторов пусковых площадок "земля-воздух". Кроме того, прослушиванием были заняты шесть самолетов RC-121, на борту каждого из которых было установлено около полутонны сложной подслушивающей аппаратуры. Кроме патрулирования воздушного пространства близ границ Кубы, NSA также осуществляло наблюдение и подслушивание происходящего на море. Корабль ВМФ США "Оксфорд" вел наблюдение за советскими судами, входившими в порт Гаваны и выходившими из него, и прослушивал советские переговоры.

Чтобы собрать побольше сведений о развитии событий в Советском Союзе, ЦРУ и NRO попытались вывести на орбиту новый космический аппарат "Корона". Спутник был установлен на ракетоноситель на базе ВВС Банденберг уже довольно давно — согласно замыслу, чтобы подобный спутник стоял наготове на случай кризиса. Однако запуск не удался.

Разведывательные данные о Кубе в сочетании со сведениями о советских ракетах, предоставленными Олегом Пеньковским, помогли ЦРУ подготовить 19 октября подробную докладную записку о кубинских пусковых площадках СС-4 и СС-5. В меморандуме приводились сведения о радиусе действия СС-4 (1020 морских миль), точности (эллипс рассеяния 1–1,5 мили), весе (3000 фунтов) и мощности боеголовки (от 25 килотонн до 2 мегатонн). В этом документе также указывалось количество запусков, которое может произвести одна пусковая установка (три), время подготовки к очередному запуску (5 часов) и число ракет на пусковую установку (две). Также указывалось, что две из площадок уже готовы к использованию, а пусковые площадки СС-5 будут готовы к пускам в течение декабря.

Техническое руководство, предоставленное Пеньковским, показывало "отпечаток", то есть схему развертывания СС-4, совпадавшую с обнаруженной на снимках КН-4 площадок СС-4 в Советском Союзе. Данные Пеньковского сыграли даже более важную роль в обеспечении сведений о темпе повторных запусков, а также о способах оценки прогресса в подготовке пусковых площадок.

Сведения о темпе повторных запусков оказались весьма ценными во время дебатов Исполнительного комитета по поводу предложения предпринять удар с воздуха по этим пусковым площадкам. Комитет желал сообщить президенту, сколько времени потребуется для второго запуска ракет, если предлагаемый удар с воздуха не уничтожит пусковые площадки полностью.

Эти и сопутствующие материалы помогли подтолкнуть президента к решению предпринять карантин, воздержавшись от непосредственных боевых действий. Ричард Хелмс, тогдашний заместитель директора по стратегии, вспоминает:

Мы рассмотрели линии электро- и топливного снабжения, пусковые фермы и все прочие подробности, имевшиеся в руководстве. Полученная оценка давала президенту Кеннеди запас в три дня. Важнейшим на повестке дня был вопрос о том, посылать ли ВВС для уничтожения ракетных баз… Благодаря материалам, доставленным Пеньковским, мы смогли сказать президенту, что "вот что у нас есть, и им потребуется X дней, чтобы приготовиться к стрельбе… Мне не известен ни один случай, когда разведданные оказались бы более своевременными, чем на сей раз.

В тот же самый день, когда ЦРУ приготовило докладную записку о пусковых площадках СС-4 и СС-5, Коллегия разведки США одобрила Специальный национальный разведывательный прогноз (Special National Intelligence Estimate, SNIE) 11-18-62, "Реакция Советов на определенные варианты действий США на Кубе", запрошенный президентом. Назавтра за ним последовал SNIE 11-19-62, "Главные последствия определенных вариантов действий США на Кубе".

Аналитики отмечали, что "блокада в любой форме не окажет на Советский Союз непосредственного давления, которое подтолкнуло бы его к силовому отклику". Скорее можно ожидать разнообразных политических действий, в том числе угрозы возмездия в Берлине. И хотя аналитики отмечали, что возможность советского военного отклика на использование силы США более вероятна, чем если бы Соединенные Штаты прибегли к блокаде, они также приходили к удивительному заключению, что, вероятно, реакция Советов на вторжение и более ограниченное использование силы США против избранных объектов на Кубе будет неодинакова.

Мы полагаем, что вероятность возмездия со стороны Советов посредством военных действий вне пределов Кубы в ответ на быстрое, эффективное вторжение несколько ниже, чем в ответ на более ограниченные формы военных действий против Кубы.

Между прогнозом от 19 октября и объявлением карантина президентом Кеннеди 22 октября сбор разведданных, конечно, продолжался с лихорадочной поспешностью. Полеты U-2 показывали, что в строй сданы еще две пусковые площадки баллистических ракет средней дальности, так что общее число их достигло четырех, и еще две будут боеспособны к концу недели. Снимки показывали также, что в Сан-Хулиане собрано еще как минимум 35 бомбардировщиков Ил-28. Снимки и, вероятно, данные электронной разведки также указывали, что 22 из 24 пусковых площадок СА-2 на Кубе боеспособны. На снимках были видны также бункеры для хранения ядерных боеприпасов, хотя распознать ни одной ядерной боеголовки не удалось.

Речь президента Кеннеди не повлияла на разведывательную деятельность США во время ракетного кризиса, во всяком случае в отношении ее основных объектов Кубы, открытого моря и Советского Союза. Но теперь следовало учитывать и новые факторы. Как отреагируют Советы, теперь столкнувшиеся с всемирной оглаской их деятельности и блокадой США: будут ли они продолжать прежние действия, заморозят или демон тируют пусковые площадки? Повернут ли советские корабли, находящиеся в открытом море, или попытаются пробиться сквозь блокаду? Отдаст Хрущев вкупе с прочими советскими вождями приказ о переводе советских ядерных и прочих войск на повышенную боеготовность? В последующие шесть дней американские спецслужбы стремились отыскать ответы на эти вопросы. Полученные данные оказались запутанными и неясными. Поздно вечером 23 октября NSA донесло, что результаты пеленгации (на самом деле проводившейся военно-морской группой безопасности) указывают, что не менее пяти советских судов, направлявшихся к Кубе с ракетами на борту, изменили курс и, вероятно, возвращаются в Советский Союз. И хотя ВМФ не мог проверить достоверность сведений до наступления светлого времени суток, они настолько убедили дежурного офицера ЦРУ, что он разбудил директора Маккона, чтобы поведать ему эти новости. На следующий день стало ясно, что 16 из 18 советских судов, часть из которых имели большие люки, либо повернули, либо легли в дрейф.

Что же касается событий в Советском Союзе, 23 октября ЦРУ донесло: "В течение первых часов после речи президента мы не обнаружили никаких признаков необычной активности или подъема советских войск по тревоге". 25 октября Наблюдательный комитет рапортовал, что состояние боеготовности советских вооруженных сил повышено. На следующий день комитет заметил, что, хотя Советы и перешли на повышенную боевую готовность, нет никаких явных признаков значительного развертывания войск. Подобные суждения, несомненно, основывались в первую очередь на прослушивании Соединенными Штатами советских военных переговоров.

23-24 октября наблюдения NSA за Кубой также выявили появление двух новых скремблированных линий связи, хотя и не смогли выявить их точного местоположения. И хотя невозможно было определить, организованы ли эти линии для поддержки пусковых площадок, в после-кризисных исследованиях отмечалось, что они "отвечали требованиям системы связи развернутых на Кубе наступательных ракетных подразделений, будучи и весьма устойчивыми к взлому, и способными справиться с большими потоками переговоров".

Однако фотографии, запечатлевшие развитие ситуации на Кубе, дали президенту и его советникам повод для беспокойства. Фотографии показывали, что некоторые виды работ на дополнительных пусковых площадках продвигаются довольно быстро — даже быстрее, чем раньше. 27 октября снимки показали, что все шесть пусковых площадок БРСД боеспособны, и полное число позиций составило 24 с потенциалом запуска 48 ракет за два залпа. Кроме того, плановые снимки показали, что две площадки БРПД будут боеспособны в декабре. И, наконец, на фотографиях за 25 октября были видны два собранных бомбардировщика Ил-28, сборка еще трех, а на аэродроме в Сан-Хулиане стояли ящики с комплектующими еще двадцати бомбардировщиков.

Затем, 28 октября, информационная служба зарубежного радиовещания ЦРУ (Foreign Broadcast Information Service) известила Белый дом, что "московское радио в России в 14.04 по Гринвичу 28 октября передало обращение Хрущева к президенту Кеннеди, сообщавшее, что СССР решил демонтировать советские ракеты на Кубе и вернуть их в Советский Союз 28 октября".

Но только после полудня 1 ноября интерпретаторы NPIC, детально изучавшие самые свежие разведывательные фотографии, заметили признаки, что за словами советского вождя последовали дела. Фотографии показали, что ракеты вывезены с пусковых площадок, а на ряде площадок пусковые установки демонтируют и упаковывают. Кроме того, аналитики отметили, что с уже готовых ракет снимают навесы, ряд пусковых площадок срывают бульдозерами, снимают камуфляжные сетки и формируют автопоезда для транспортировки демонтированного оборудования. Аналогичные признаки были обнаружены и на пусковых площадках БРПД. Однако постройка ядерных хранилищ и сборка бомбардировщиков на аэродроме Сан-Хулиан продолжалась.

В течение ноября спецслужбы США продолжали наблюдать за пусковыми площадками, ядерными хранилищами, аэродромами, портами и советскими кораблями в открытом море. Со временем и фотографии U-2, и фотографии, сделанные с малых высот, показали появление ракет и ракетного оборудования в Мариэле и их доставку обратно в Советский Союз. 25 ноября фотографии впервые показали, что в Сан-Хулиане начат демонтаж бомбардировщиков Ил-28. Фотографии советских кораблей позволили управлению военно-морской разведки опубликовать в декабре таблицу с перечнем судов, кубинских портов отправления и количество ракетных транспортеров, пусковых установок и прочей техники, вывезенной на каждом из них. Одновременно с кораблями, доставлявшими ракеты обратно в СССР, были сфотографированы в открытом море и корабли, везущие назад бомбардировщики. А чтобы у Соединенных Штатов не осталось никаких сомнений, крышки ящиков Ил-28 были частично сдвинуты, и были видны лежащие внутри фюзеляжи.

Конечно, наблюдение за Кубой с окончанием ракетного кризиса не прекратилось — в частности, потому что Соединенные Штаты отчасти сомневались, что в Советский Союз вернулись все доставленные на Кубу ракеты и бомбардировщики без исключения[79]. В докладе "Руководящие принципы планирования пролетов над Кубой" от 30 ноября 1962 года отмечалось:



Правительство Соединенных Штатов в первую очередь нуждается в получении нижеследующего:

a. Дальнейшие доказательства устранения систем наступательного оружия с Кубы.

b. Свидетельства возможной повторной доставки систем наступательного вооружения на Кубу.

c. Свидетельства возможного тайного размещения систем наступательного вооружения на Кубе.

ШЕСТИДНЕВНАЯ ВОЙНА

Утром 5 июня 1967 года Израиль предпринял сокрушительный налет на египетские аэродромы, и по времени нападение совпало с отбоем утренней тревоги в египетских ВВС. Израиль перешел к действию после многих недель все возраставшей напряженности, когда израильский кабинет министров пришел к выводу, что Египет готовится к войне.

Всего за пару месяцев до того, как и в предшествующие годы, Аман не допускал и мысли, что египетский лидер Гамаль Абдель Насер склоняется к войне. В середине шестидесятых Аман полагал, что Египет не будет готов к войне ранее 1969 года. В октябрьском прогнозе 1964 года Аман делал вывод, что нападение арабов на Израиль ранее 1968–1970 годов крайне маловероятно. Начальник израильского Генерального штаба с 1966 года Эзер Вайц-ман писал, что "никто не предсказывал полномасштабную войну ранее 1969 года". В анализе были учтены условия экономики Египта, состояние его вооруженных сил (еще не полностью перевооружившихся после недавнего получения советской военной техники) и участие египетских войск в гражданской войне в Йемене на стороне республиканских сил.

В основу прогноза было положено предположение, что Египет не начнет войну до тех пор, пока его вооруженные силы уступают израильским. Аман полагал, что в 1967 году дела обстоят точно так же, как и в начале шестидесятых. В начале мая Аман решительно утверждал, что в наступающем году войны не будет "ни в коем случае".

В течение этого критического периода Аман возглавлял Аарон Ярив, родившийся в Москве в 1920 году, эмигрировавший в Палестину в 1935-м и вступивший в Хагану в 1939-м. К изумлению Ярива и Израиля, 14 и 15 мая передовые подразделения двух египетских дивизий приступили к переправе через Суэцкий канал и захвату плацдармов на Синайском полуострове. 16 мая Насер потребовал, чтобы миротворческие войска ООН были выведены с израильско-египетской границы. На совещании Генерального штаба в Тель-Авиве 17 мая Ярив выразил точку зрения, что своими действиями египетские войска хотят помешать Израилю вступить в Сирию; эта точка зрения строилась в основном на оборонительном характере диспозиции египетских войск на Синае. Аман полагал, что по окончании демонстрации силы Насер прикажет своей пехоте и танкам отступить. Однако Аман в то время даже не догадывался, что Советский Союз поставляет Египту и Сирии ложные сведения о диспозиции частей Армии обороны Израиля (АОИ) и планах США.

Но 18 мая новость о том, что У Тан уступил требованиям Насера, заставила Аман изменить оценку ситуации. Уход войск ООН "придает египетским позициям не только оборонительный, но и наступательный характер", заключал Аман. Далее следовало предположение, что египтяне сами удивлены легкости, с которой У Тан принял их требования, но по соображениям престижа не могут тут же пойти на попятную.

На встрече Генерального штаба 19 мая Ярив доказывал, что намерения Насера не обязательно агрессивны. Пока египтяне не добились от других арабских государств полной военной поддержки, а их главные силы рассеяны между двумя берегами Суэцкого канала, Египет воздержится от агрессии.

Но поступающие в Аман разведданные указывали на усугубление ситуации. В донесениях говорилось, что Египет приказал трем бригадам, расквартированным в Йемене, вернуться на родину. Затем, 20 мая, египетские войска захватили контроль над Шарм-эль-Шейхом на южной оконечности полуострова, что давало им контроль над заливом Акаба — торговым путем Израиля в Африку и Азию. На следующий день Насер отдал приказ об общей мобилизации египетской армии. Аман заключил, что египетское вторжение на Синай задумывалось как ограниченная акция, но собственные действия увлекли Насера, толкнув на достижение далеко идущих целей — если и не военных, то уж политических наверняка.

22 мая Аман опять неверно истолковал следующий шаг египтян. Он отмечал вероятность того, что Египет закроет Тиранский пролив, таким образом перекрыв залив Акаба, но пришел к выводу, что подобные действия маловероятны. В полночь Насер объявил о закрытии пролива для израильских судов, и египетский батальон был десантирован на парашютах в Шарм-эль-Шейх.

Закрытие пролива, каковое Израиль всегда считал поводом к войне, заставило Ярива 23 мая сказать на совещании Генштаба, которое посетил премьер-министр Леви Эшкол, что "постсоветский период окончился. Это не просто вопрос свободы плавания. Если Израиль не ответит на перекрытие пролива… арабские государства воспримут слабость Израиля как блестящую возможность подорвать его безопасность и само его существование".

К изумлению Амана, 30 мая в Каир прибыл иорданский король Хусейн. Далее Хусейн и Насер подписали договор о взаимной военной помощи, вслед за которым арабы начали предсказывать неминуемое уничтожение Израиля. 2 июня на встрече кабинета министров Ярив представил обширную информацию о диспозиции и морали арабских войск и изложил вывод Амана, что Израиль победит в любой войне. 4 июня израильский кабинет министров, встретившись в Иерусалиме, проголосовал за войну. Донесение разведки, что египетские десантники переброшены к Иордану, означавшее скорые диверсионные вылазки египтян через границу в ходе первого удара, заставило Эшкола поддержать войну.

На следующий день настала очередь удивляться Египту: время, а в некоторых случаях и направление воздушных ударов оказались для Египта полнейшей неожиданностью. Хотя израильские аналитики не очень хорошо зарекомендовали себя в предвоенный период, израильская разведка оказалась чрезвычайно ценной при разработке планов воздушной и последующей наземной кампании.

Управление разведки израильской авиации следило за деятельностью на египетских авиабазах, что позволило стратегам ВВС разработать план, принесший грандиозный успех. Военачальникам было известно, что египетские авиабазы поднимают по тревоге на рассвете в течение нескольких недель и расширенные патрули перехватчиков постоянно дежурят в воздухе с 4.00 или 5.00 до 7.00 в ожидании израильского нападения. Им также было известно, что с отбоем тревоги пилоты возвращаются на базу и вместе с командами наземного контроля направляются на завтрак. К этому времени техники, обслуживающие радиолокаторы ПВО, уже утомлены, а истребители отправляют на техобслуживание под открытым небом. Командующий ВВС Мотти Ход 4 июня объяснил начальнику штаба АОИ Ицхаку Рабину, что "в последние две недели мы тщательно следили за египетской авиацией… при первом свете дня они вылетают на патрулирование и остаются в воздухе около часа. Затем возвращаются на базу и идут завтракать. С семи до восьми царит полнейший покой, и 7.45 утра — идеальное время для нас".



Израильская авиация нанесла удар в 7.45, уничтожив 304 из 419 египетских самолетов.

В последующие шесть дней израильские войска добились ошеломительных успехов на целых трех фронтах. К полудню 5 июня Египет потерял 309 из 340 боеспособных самолетов, в том числе все бомбардировщики Ту-16, пригодные для бомбардировок городов. Три бронекорпуса АОИ ворвались на египетскую территорию, захватили сектор Газа и пробились в сердце Синая.

На востоке израильские войска возобладали над иорданской армией. Когда иорданцы нанесли удар с воздуха по небольшому израильскому аэродрому, бригадный генерал Ход тотчас совершил ответный ход. Израильские ВВС захватили 30 иорданских самолетов на земле, тем самым нанеся противнику сокрушительный удар. Израильские наземные войска с не меньшим успехом перешли через западный берег Иордана в считанные дни, не встретив со стороны иорданских войск особого сопротивления.

Сирия тоже двинулась против Израиля в первый же день войны. Сирийские самолеты бомбили нефтеперегонный завод, израильские позиции на Галилейском море и авиабазу. Израиль ответил налетом, уничтожившим 75 сирийских самолетов, практически ликвидировав сирийские ВВС. Однако наземные бои начались лишь после того, как египетская и иорданская кампании практически завершились. 9 июня министр обороны Моше Даян приказал АОИ захватить Голанские высоты, с которых Сирия вела артобстрелы в мирное время. В течение первых дней боев сирийская линия фронта была прорвана в четырех местах. На рассвете следующего дня напор израильтян возрос; к полудню Кунейтра на Голанских высотах перешла в руки АОИ, и дорога на Дамаск была открыта.

И решающую роль в победе Израиля сыграло мастерство израильских солдат и военачальников, немалую помощь им оказала агентурная, фотографическая и электронная разведка. Майор египетских войск связи, известный под псевдонимом "Сулейман" или "Капитан X", был завербован в Каире за несколько лет до того. В ходе войны "Сулейман" подробно доносил о силе египетских войск, дислокации, оперативных планах и морали. Во время хаоса первых трех-четырех дней боев он передал АОИ донесения с точными цифрами боевых потерь вследствие внезапного налета ВВС Израиля и стремительного прорыва наземными войсками египетской линии обороны в Синайской пустыне. Однако до конца войны он не дожил, погибнув во время бомбардировки АОИ.

Другим видным шпионом был Али аль-Афти, массажист Насера и его помощника Анвара Садата. Многие египетские офицеры госбезопасности полагают, что он передавал своим израильским кураторам подробные разведывательные донесения о грядущих египетских политических и военных действиях. Афти якобы был завербован Аманом во время отпуска в Голландии[80].

До 1967 года фотографическая съемка объектов в Синае и Египте являлась серьезной проблемой. Израильское руководство опасалось, что подобные миссии вызовут или обострят напряженность, что приведет к нежелательной реакции Запада, а возможно, и к войне. В мае 1967 года кабинет министров наложил вето на предложение АОИ участить воздушно-разведывательные миссии. Но в последние дни до налета 5 июня кабинет министров одобрил многократные короткие и дальние разведывательные полеты с целью получения самых свежих разведывательных данных о диспозиции арабских войск.



Электронная разведка Израиля также зарекомендовала себя в военное время чрезвычайно хорошо. 6 июня около 14.00 был перехвачен общий приказ Насера по армии. После прорыва египетской обороны Синая израильскими дивизиями вдоль оси север-юг Насер приказал войскам отступить к Суэцкому каналу. Эти сведения позволили Генеральному штабу АОИ приказать 9 июня перейти в наступление на Сирию на юге Голанских высот.

Израильская электронная разведка позволила израильтянам не только предугадывать намерения египтян, но влиять на действия противника. Еще до начала боевых действий Аман взломал египетские армейские шифры. Как только война началась, Аман мог нейтрализовать египетских командиров и подразделения, передавая ложные приказы. Сыграв роль старшего офицера египетской армии, радист Амана направил заблудившийся танковый батальон через Синай, прочь от наступающих израильских войск, а после прекращения огня — к лагерю военнопленных. Пилот МиГа получил приказ сбросить бомбы над морем. Израильтяне смогли ответить на его контрольные вопросы о его жене и детях, летчик пришел к выводу, что приказы подлинны, и сбросил бомбы над морем.

КОНЕЦ ПРАЖСКОЙ ВЕСНЫ

13 июня 1968 года Коллегия национальных оценок ЦРУ в специальной докладной записке отмечала: "Судя по всему, взаимосвязанные обострения во внутренней политике Чехословакии и советско-чехословацких отношениях смягчились — в пределах страны достигнуто шаткое и, вероятно, временное равновесие, а вовне — неспокойное перемирие с Москвой". В ней также отмечалось, что "если отношений и восстановится, то ни в коем случае не надолго". Последний абзац записки отмечал, что "весьма высока вероятность, что отношения между Прагой и Москвой снова обострятся. Советские вожди, во всяком случае большинство из них, стремятся избежать отчаянных и дорогостоящих военных действий. Тем не менее, если правлению Дубчека будет грозить крах или политика чешского режима станет, с точки зрения Москвы, "контрреволюционной", Советы могут снова прибегнуть к силе войск для усмирения".

20 августа 1968 года советские войска и войска стран Варшавского договора ворвались в Чехословакию, положив конец эксперименту по "социализму с человеческим лицом", знаменовавшему режим Александра Дубчека. Корни этих событий уходят в 1967 год, под конец которого советское руководство неохотно согласилось, чтобы бескомпромиссного Антонина Новотного устранили с должности первого секретаря чешской коммунистической партии, а на смену ему пришел Дубчек.

Восхождение Дубчека к власти разбудило в партии и чешском обществе реформистские настроения. Программа преобразований нового чешского лидера была введена в программу действий апреля 1968 года, призывавшую к расширению партийной демократии, к большей автономии прочих политических партий и парламента, восстановлению основных гражданских свобод наподобие свободы собраний, энергичному продолжению политической реабилитации и экономическим реформам. Вдобавок Дубчек позволил организовать ряд новых политических клубов и отменил цензуру.

Подобные веяния встревожили дряхлеющих олигархов, заправлявших Советским Союзом и странами Варшавского договора. Отрава либерализации, опасались они, может распространиться и на другие страны. Вождь коммунистической партии Восточной Германии Вальтер Ульбрихт и Петр Шелест, член советского Политбюро и вождь украинской партии, испытывали особенную озабоченность. Коммунистические лидеры сочли столь разительные перемены во внутренней политике серьезной угрозой единству Варшавского договора. В свете внутренней либерализации чешскую преданность советской линии во внешней политике и лояльность в качестве члена Варшавского договора посчитали сомнительной.

Но чтобы от страхов перейти к агрессии, нужно было совершить качественный скачок — из опасения перед международными осложнениями и чешским вооруженным сопротивлением подобной агрессии. Решение должно было принять советское Политбюро, и прежде всего пятеро его ключевых членов — Генеральный секретарь Леонид Брежнев, Председатель Совета Министров Косыгин, Председатель Президиума Верховного Совета Николай Подгорный, главный идеолог Михаил Суслов и Шелест. Поначалу в ядре партии произошел раскол по вопросу, какой именно курс действий следует избрать. Косыгин и, как ни странно, бескомпромиссный Суслов настаивали на осмотрительности. Шелест же был сильным и, вероятно, первым сторонником вооруженной интервенции. Брежнев колебался.

В результате влияние на окончательное решение оказала информация, поступавшая в Политбюро из КГБ и ГРУ. Причем имеются признаки, что сведения, которыми располагали верховные стратеги, были далеко не объективны. После восхождения Дубчека к власти регулярность операций КГБ и ГРУ в Чехословакии снизилась в результате увольнения от 80 до 100 агентов КГБ, служивших в чешском Министерстве внутренних дел. Сотрудники ГРУ в чешской армии тоже были уволены.

В отсутствие этих источников советское руководство и спецслужбы полагались лишь на тревожные донесения, поступавшие от вождей Восточной Германии и Польши — Вальтера Ульбрихта и Владислава Гомулки; несомненно, из-за нехватки информации этим донесениям придавали куда большее значение, нежели они того заслуживали. Кроме того, пессимистические донесения слала чешская антиреформистская коалиция.

Поскольку многие из обычных каналов информации были перекрыты, советское руководство решило приостановить действие правила, возбранявшего шпионаж КГБ в восточноевропейских странах-сателлитах. Главный советник КГБ в Праге генерал Котов получил от начальника госбезопасности копии личных дел всех офицеров госбезопасности. Заместитель министра внутренних дел Вильям Сальговик был завербован КГБ. Еще один агент КГБ в Министерстве внутренних дел дал КГБ возможность прослушивать телефонные разговоры министерства. КГБ установил подслушивающие устройства в домах лидеров реформации. Изрядная часть полученных сведений была использована после вторжения при аресте офицеров госбезопасности и прочих лиц, сохранивших верность реформистскому режиму.

КГБ также приказал тридцати нелегалам, действовавшим на Западе, отправиться в Чехословакию под видом туристов. Руководство комитета полагало, что чешские контрреволюционеры будут более откровенно излагать свои тайные планы в разговоре с индивидуумами, каковых считают представителями Запада, чем в разговорах с восточноевропейцами. Тем временем 8-е управление КГБ расшифровывало огромные объемы чехословацкой дипломатической корреспонденции.


Донесения, поступавшие от различных групп агентурных источников и руководства КГБ и ГРУ, делали упор на опасном курсе событий в Чехословакии. Тревожные донесения прибыли в виде подготовленного КГБ прогноза результатов съезда чехословацкой партии и меморандума двух ключевых антиреформистов — А. Индры и Д. Кольдера. Судя по всему, они поступили в Центральный Комитет 13–15 августа и были переданы в Политбюро как срочный материал. Бесспорно, сторонники военного вторжения использовали подобные донесения, чтобы укрепить свои позиции. В частности, анализ КГБ состава делегаций на 14-м Внеочередном съезде партии, а также донесения, переданные ведущими ортодоксальными чешскими коммунистами, поддерживали точку зрения советских агрессоров, что съезд приведет к поражению сторонников Советского Союза в Чехословакии.

В то же самое время штаб-квартира КГБ отвергала любые данные, противоречившие теории заговора, — например, переданные 34-летним Олегом Даниловичем Калугиным из Вашингтона, где тот был главой политической разведки. Калугин сообщал, что получил "абсолютно надежные документы", утверждавшие, что за политическими событиями в Чехословакии не стояло ни ЦРУ, ни какое-либо другое ведомство США. Вместо этого Калугин докладывал Центру, что Пражская весна изумила Вашингтон. По словам Калугина, по возвращении в Москву он обнаружил, что КГБ приказал, чтобы "мои послания уничтожили, не показав никому".

Вместо этого читателям донесений в КГБ сообщали о силе чехословацкой партии и что рабочий класс поддержит замену Дубчека и реформаторов. Председатель КГБ Юрий Андропов предупреждал о существовании крупномасштабного западного заговора с целью подорвать контроль коммунистической партии над чехословацкой госбезопасностью.

Кроме поставки информации — или дезинформации, — КГБ с целью оправдания агрессии также сфабриковал большинство "доказательств" существования западных заговоров против чехословацкого социализма. Нелегалам КГБ, засланным в Чехословакию, было приказано развешивать плакаты и лозунги, призывающие положить конец коммунизму и выступать за выход Чехословакии из Варшавского договора. Кроме того, КГБ дирижировал заброской и обнаружением арсеналов оружия, которые "Правда" объявила доказательством планов вооруженного переворота судетских реваншистов.

В то время как КГБ вел наблюдение за событиями в Чехословакии, ЦРУ и прочие спецслужбы США и западных держав пытались отслеживать развитие событии и оценивать вероятный курс действий Советского Союза. Информационная служба зарубежного радиовещания ЦРУ бдительно следила за чехословацкой и советской прессой. Дипломаты и офицеры ЦРУ, расквартированные в Москве, Праге и прочих восточноевропейских столицах, также доносили все, что могли выяснить западные агентства электронной разведки — в частности, NSA, GCHQ и BND, прослушивавшие радиопередачи с целью выявления передвижений войск.

Агентурных данных с советской стороны поступало крайне мало, но, согласно утверждению бывшего аналитика спецслужб. Восточная Европа представляла собой "решето". Восточноевропейские источники доносили о советской озабоченности событиями в Чехословакии; в частности, июльское письмо от советского руководства польской коммунистической партии указывает, что Советы озабочены развитием событий и решили перейти к действиям. Но ни один из источников не предупреждал о неминуемости вторжения. А донесения агентурных источников накануне вторжения "прибывали настолько медленно, что их ценность для текущих публикаций разведданных оказывалась весьма незначительной".

Спутники Keyhole фотографировали Чехословакию и прилегающие территории. Признаками надвигающегося вторжения, которые могли проявиться на спутниковых фотоснимках, были возросшая активность на аэродромах, отправка войск, обширная деятельность тылового снабжения и, наиболее явно, скопление войск близ границы Чехословакии. КН-8, запущенный 6 августа, действовал весьма скверно и сошел с орбиты через девять дней, так что ЦРУ было вынуждено полагаться исключительно на спутник регионального наблюдения КН-4В, запущенный 7 августа. Капсула с пленкой, сброшенная накануне 21 августа, принесла утешительные сведения, поскольку не показывала никаких приготовлений Советов к агрессии.

Когда же была перехвачена вторая, и последняя, капсула "Корона", она явственно показала приготовления Советов к вторжению, в том числе скопление войск. И хотя снимки оказались весьма ценными для тех, кто изучал процесс советской мобилизации, они не могли сыграть роль предостережения, потому что к моменту, когда была поднята вторая капсула, вторжение уже окончилось. Таким образом, вторжение в Чехословакию стало вторым военным событием за два года, явственно показавшим недостатки спутниковой фотосъемки, являвшейся весьма неоперативной.

Отчет Избранного комитета Палаты общин по разведке отмечал, что разоблачительные данные электронной разведки поступили в Вашингтон лишь после того, как чешское радио объявило о начале агрессии. В число упомянутых Комитетом разведданных могли входить перехваты, полученные на местах — возможно, западногерманскими станциями на границе. По словам одного из бывших работников спецслужб, в число этих перехватов входила радиограмма "Увидимся в Праге" радиста советской пехотной дивизии артиллерийскому подразделению.

Пробелы в данных технической разведки США привели к тому, что спецслужбы США в первые две недели августа потеряли след советских воинских формирований, двинувшихся в Северную Польшу. Директор ЦРУ Ричард Хелмс впоследствии заверял Президентскую комиссию советников по внешней разведке, что США показали бы себя гораздо лучше, "если бы мишенью была Западная Германия, а не Чехословакия".

И хотя не подлежит сомнению, что знание о планах нападения на Западную Германию сыграло бы грандиозную роль в попытке предотвратить подобную агрессию или нейтрализовать ее, сомнительно, что в данном случае стратегическое предупреждение о советском вторжении принесло бы Соединенным Штатам какую-либо пользу. На требование воздержаться от подобных действий Советы, вероятно, не обратили бы ни малейшего внимания. Более того, даже если бы чехов предупредили заранее, они вряд ли прониклись бы более горячим желанием ринуться в бой, чем тогда, когда стало ясно, что вторжение уже началось. Но некоторые специалисты полагают, что события в Чехословакии все равно означают провал американских спецслужб, даже несмотря на отсутствие убедительных сведений, которые могла бы предоставить агентурная, электронная или фотографическая разведка. В разведывательных кругах США в каждом агентстве лишь явное меньшинство полагало, что Советский Союз прибегнет к силе оружия, чтобы сместить чешских реформаторов. Ряд факторов убедил меньшинство, что вторжение неминуемо, в том числе масштабы наращивания войск, подготовки к вводу войск в Чехословакию, характер "учений" и внедрение военного и разведывательного персонала в страну.

Но в своих официальных прогнозах спецслужбы никогда не приходили к выводу, что шансы советского вторжения выше чем 50 на 50. Синтия Грабо, аналитик межведомственного Наблюдательного комитета, принадлежавшая к меньшинству, пришла к выводу, что провал был яркой демонстрацией хронической склонности спецслужб США ошибаться в сторону недооценки. Кроме неумения понять упомянутую здесь специфику, она также заключила, что своим провалом спецслужбы обязаны:

— распространенному мнению, что Советский Союз "возмужал" со времени подавления венгерского восстания в 1956 году и не совершит подобного снова;

— неумению понять, насколько серьезно советское руководство воспринимает ситуацию в Чехословакии;

— доминирующей точке зрения, что стремление советского руководства к разрядке помешает ему прибегнуть к силовым действиям;

— ряду ошибок в использовании имевшихся разведданных.




ПОСЛЕСЛОВИЕ



Пока конфликты между правительствами разных стран или правительствами и антиправительственными группировками не прекратятся, разведкам сидеть сложа руки не придется. Разведывательные техники — и сбора сведений, и их анализа — станут более высоконаучными. ЦРУ уже сейчас способно на основе изображений, полученных от видеоспутников, подобных "Advanced КН-11", создавать трехмерные фильмы о зарубежных целях, будь то города или военные сооружения. Национальное разведывательное управление США (National Reconnaissance Office) испытывает гиперспектральные датчики, способные одновременно получать изображения объектов при помощи обычных видеокамер, тепловых инфракрасных датчиков, а также радиолокационных и ультрафиолетовых датчиков. Подобные датчики позволят аналитикам видеть форму, плотность, температуру, перемещения и химический состав объектов.

В то же самое время сохраняется необходимость в людях на роль шпионов — для поставки документов, образцов техники и донесений с мест. Они также нужны в роли аналитиков, преобразующих изображения и сигналы, полученные совершенными датчиками, в суждения о мотивах, ресурсах и намерениях.

Можно сколько угодно подвергать сомнению утверждения о том, что в двадцатом столетии разведка сыграла ключевую роль в победе над Гитлером, сыграла значительную роль в предотвращении перерастания холодной войны в ядерную и в обуздании гонки сверхвооружений. Сейчас невозможно предугадать, какое влияние она окажет в следующем веке. Разведка, находящаяся в руках людей, стремящихся избежать войн или испытывающих оправданную необходимость в самообороне, может помочь предотвратить войны или хотя бы увеличить вероятность, что агрессоры потерпят поражение. В руках же стервятников, стремящихся к применению силы и завоеваниям, она может стать еще одним эффективным оружием.





Примечания
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Оспаривая официальную версию, Николас Хайли пишет, что в августе 1914 года как минимум один офицер в отделе военно-морской разведки специально изучал немецкие военно-морские сигналы — глава немецкой секции, казначей флота Чарльз Роттер, очевидно, начавший исследовать перехваченные немецкие радиограммы вскоре после поступления в отдел разведки в 1911 году. Вдобавок Хайли пишет, что поначалу Роттер не имел ни малейшего отношения к криптографической деятельности под началом Эвинга. В то же самое время он отмечает, что архивные материалы указывают, что первые радиограммы были перехвачены на длине волны свыше 1000 метров, зарезервированной для дальних переговоров. Опираясь на эти и прочие свидетельства, Хайли предполагает, что Эвинг сосредоточил внимание не на морских переговорах, а на дальних стратегических и дипломатических радиограммах, которые передавал немецкий передатчик в Науэне.
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Немецкие дозорные суда и самолеты продолжали использовать вплоть до марта 1916 года.
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На самом деле аббревиатура названия была ВЧК, а ЧК называли региональные комиссии, но со временем ЧК стали называть и центральную, и региональные комиссии.
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Официальное наименование ВЧК претерпело ряд трансформаций и со временем оно стало Всероссийской комиссией по борьбе с контрреволюцией, спекуляцией, саботажем и преступлениями по должности.
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С Лениным и Сталиным он познакомился во время периода свободы в 1906 году, на 4-м ("объединительном") съезде РСДРП, состоявшемся в Стокгольме.
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В начале 1993 года появились публикации, сообщавшие, что русские власти возобновили следствие по поводу покушения на жизнь Владимира Ленина в 1918 году. Не исключено, что весь этот эпизод был сфабрикован большевиками (Тревельян М. Lenin’s Shooting Probed // Вашингтон таймс. 1993.7 февр.).
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Работать представители ЧК и их агенты начали только в конце двадцатых годов, в ряде случаев под фиктивными иностранными именами. Подобных представителей называли нелегалами, в отличие от дипломатов и торгпредов, чье присутствие в стране было совершенно легальным, но шпионаж — противозаконным.
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6 февраля 1922 года ЧК переименована ради представительских целей в Государственное политическое управление (ГПУ) и вошло в Народный комиссариат внутренних дел (НКВД). В ноябре 1923 года ГПУ превратилось в ОГПУ (Объединенное главное политуправление) и отделилось от НКВД.
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После краткого периода работы в роли начальника военной разведки, Берзинь с 1935 по 1937 год служил красноармейским командиром на Дальнем Востоке и старшим военным советником (под псевдонимом Гришин) Республиканского правительства во время гражданской войны в Испании. 9 июня 1937 года его отозвали и вновь назначили начальником военной разведки. Но еще до конца года был арестован как враг народа. 29 июля 1938-го расстрелян.
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Юридические баталии за контроль над GC&CS тянулись не один год. Министерство иностранных дел фактически захватило контроль над ним в 1921 году и официально — в 1922-м. В 1923 году оперативный контроль над училищем перешел к разведке, возглавляемой Синклером, а Министерство иностранных дел отвечало за административные нужды училища.
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Бюджет "Черной камеры" в 1921 финансовом году был урезан наполовину, до 50 тысяч долларов, так как военный департамент уменьшил свой вклад до 10 тысяч долларов на том основании, что поставляемые "Камерой" сведения полезны только для Госдепартамента.
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В третьем случае некой молодой женщине удалось подбить сына испанского консула в Панаме упиться до бесчувствия. Пока он лежал в беспамятстве, у него похитили ключ от сейфа и сделали с него оттиск. В отсутствие консула сейф в его кабинете вскрыли и репродуцировали коды. Поскольку фотография одной страницы оказалась нечеткой, операцию пришлось повторить.
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По словам Уильяма Ф. Фридмана, "трудности Ярдли с этими посланиями были связаны исключительно с его совершеннейшим незнанием этого языка. С точки зрения криптографии проблема была простейшей. Примени он к делу научный подход, он мог бы добиться результатов за пять дней, а не за пять месяцев".
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Однако один из двух шифров японских военно-морских атташе того времени под кодовым обозначением JJ во время конференции расшифровке не поддавался.





15



Вероятно, Черной камере удалось бы добиться куда больших успехов, если бы во время конференции она обладала более многочисленным штатом. Взлом японских шифров имел столь высокий приоритет, что Черная камера известила организацию, поставлявшую телеграммы для дешифровки, что она может прекратить поставку французских депеш. С завершением конференции спешность расшифровки французских телеграмм заметно снизилась.
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Радиоперехваты играли очень незначительную роль в снабжении Черной камеры материалами. Первый перехват был получен в 1923 году от береговой охраны. В 1926 году организация Ярдли получила только одиннадцать радиоперехватов.
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Нацисты сохраняли обозначение Reichswehr — республиканские Вооруженные силы — до 21 мая 1935 года, когда изменили название на вермахт (Wehrmacht).





18



В сентябре 1931 года японские войска, расквартированные близ японской Южно-Маньчжурской железной дороги, взорвали участок путей. Вину за диверсию взвалили на китайские войска, воспользовавшись этим обвинением как предлогом для вторжения и оккупации Маньчжурии.
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Как отмечалось выше, успехи в расшифровке немецкой и французской корреспонденции были лишь спорадическими.
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В 1992 году появились сообщения, что Хисс очищен от обвинений в шпионаже генералом Дмитрием А. Волкогоновым, советником президента Бориса Ельцина. Заявление Волкогонова якобы строилось на исследованиях архивов советской разведки, хотя, очевидно, архивы военной разведки ГРУ не были использованы, а ведь именно там должно было находиться личное дело Хисса, поскольку его курировала именно эта служба. Во всяком случае, вскоре стало ясно, что проведенные исследования были весьма поверхностными. Впоследствии Волкогонов заявил, что его "неправильно поняли". Доказательства вины Хисса, представленные Алленом Вайнштейном в работе "Perjury: The Hiss-Chambers Case" (Нью-Йорк, 1978), весьма убедительны. Заявление Волкогонова стало предметом весьма широкой дискуссии в американской прессе.
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В данной главе термины "разведданные", "признаки" и "предостережения" означают разные типы информации. "Разведданные" означают добытые сведения о планах и намерениях противника. "Признаки" — деятельность противника, указывающая на скорое нападение: например, возросшая частота рекогносцировок, переброска войск, отзыв персонала иностранных посольств или уничтожение секретных материалов. "Предостережение" означает мнение третьих стран, что нападение состоится.
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В феврале 1941 года ГУГБ НКВД переименовали в Народный комиссариат государственной безопасности (НКГБ). После немецкого вторжения сразу же было возвращено наименование ГУГБ. В 1943 году оно снова стало НКГБ.
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См. главу 8, где эти группы представлены более подробно.
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Дискуссия о Перл-Харборе, в частности вопрос об ответственности за объем потерь, охватывает, помимо разведки, еще целый ряд областей — верховное командование и управление, руководство, координацию между различными службами, распространение информации, ответственность командиров на местах и тактические предостережения.
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Во время учений, построенных на основе плана нападения, начатых в конце сентября, пилотов и экипажи не информировали о конечной цели. Эти сведения были доступны лишь весьма ограниченному кругу лиц, даже среди верхушки руководства ВМФ.
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В последующем расследовании уполномоченный Джон Коффи из Вашингтона так объяснял причины провала агентурной разведки США; "Они [военная разведка США) не имеют ни малейшего представления о жизни в японских трущобах и о влиянии гейш и деятельности Йошивара на души японцев, как будто живут на Марсе". Но сведения о планах Японии невозможно было получить ни в трущобах, ни у гейш. Соединенным Штатам нужен был собственный Зорге, располагавший контактами с японской элитой.





27



27 января 1941 года Грю донес, что перуанский посланник в Японии проинформировал американского дипломата, будто до него дошли заслуживающие доверия слухи, что в случае недоразумений с Соединенными Штатами японцы обрушат массированный внезапный удар на Пёрл-Харбор. ONI передало донесение адмиралу Киммелю с комментарием, что "военно-морская разведка не доверяет подобным слухам. Далее, основываясь на известных данных касательно текущей диспозиции и передислокации японских Военно-морских и Сухопутных сил, никаких действий против Перл-Харбора в ближайшее время не предвидится и в обозримом будущем не планируется". В то время Грю не потребовал назвать источник информации. Если бы он это сделал, ONI наверняка доверяло бы донесению еще того меньше; источником была японская работница перуанского посольства, получившая эти сведения от своего приятеля, японского шофера. Его же источником был прочитанный военный роман.
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Наиболее откровенное шпионское послание, переданное 2 декабря из 3-й канцелярии консульству в Гонолулу, было прочитано лишь после 7 декабря. Послание гласило: "Ввиду текущей ситуации присутствие в порту боевых кораблей, авианосцев и крейсеров является крайне важным. Посему прикладывайте все силы, чтобы держать меня в курсе день за днем. Шлите донесения всякий раз, есть или нет наблюдательные аэростаты над Пёрл-Харбором, и если будут признаки, что таковые намереваются выслать. Также сообщите мне, обеспечены ли корабли противоминными [т. е. противоторпедными] сетями". Последние два пункта особенно важны, поскольку они имеют смысл только при разработке или изменении планов нападения. В то же самое время этот запрос не говорит о непосредственной угрозе нападения. Эти пункты могут также иметь отношение к выяснению осуществимости планов и к долговременному планированию.
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RSHA была сформирована в 1939 году для объединения тайной полиции, криминальной полиции и партийных спецслужб.
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"Z-организация" была учреждена в 1935 году в качестве параллельной разведывательной сети помимо SIS; так, существовало мнение, что руководителей пунктов SIS легко вычислить благодаря использованию в качестве прикрытия широко известных пунктов британского паспортного контроля. До 4 сентября 1939 года Стивенс не ведал ни о существовании организации, ни о роли Бэста в ней. Очевидно, "Z-организация" внесла в деятельность британской разведки лишь едва заметный вклад.
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Фау (V) — первая буква слова "Vergeltvag" (возмездие).
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Операции по черной пропаганде не были санкционированы правительством, и зачастую подразумевалось, что это просто результат инициативы групп, действующих на вражеской территории.
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Когда Филби перешел в SIS, в SOE осталось двое советских агентов — Джеймс Клюгман и Ормонд Урен. Клюгман поступил в югославскую секцию SOE-Каир в феврале 1942 года и успешно проработал в SOE до конца войны, избегнув разоблачения. Урен, младший офицер в венгерской секции SOE, оказался не столь удачлив. В апреле 1943 года MI5 обнаружила, что Урен передает секретную информацию национальному организатору Коммунистической партии Великобритании.
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Ко времени роспуска 30 июня 1946 года SOE, обучив и снарядив более 9 тысяч агентов, забросил их на вражескую территорию с различным успехом. Представители SOE действовали во Франции, Голландии, Дании, Норвегии, Германии, Югославии, Греции, на Ближнем и Дальнем Востоке. Во многих случаях они работали в тесном сотрудничестве с разведывательными и специальными службами правительств в изгнании.
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В 1942 году, когда OSS только приступала к специальным операциям, OSS и SOE поделили мир на регионы ответственности, причем SOE досталась ответственность за изрядную часть Европы, и в частности за Францию. Кроме того, согласно уговору в Индии тоже действовал SOE. OSS занималась Китаем, Бирмой, Северной Африкой. Финляндией и со временем Болгарией. Румынией и северной частью Норвегии.
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В то время штаб-квартиру подразделения называли "эскадрилья Хестон" по ее местонахождению. В ноябре 1939 года она стала маскировочным подразделением номер 2 (Number 2 Camouflage Unit). В середине января 1940 года название поменяли на подразделение фотографических разработок (Photographic Development Unit), а в июле 1942-го переименовали его в подразделение фоторазведки (Photographic Reconnaissance Unit, PRU).
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Ровель подал к отставку в декабре 1943 года, когда немцы уже не так нуждались в стратегической разведке, поскольку перешли к обороне. Название группы было также изменено на "Бомбардировочное авиакрыло 200", и она начала выполнять многие задания, не имевшие отношения к разведке.
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15 ноября кодовое обозначение "Bodyline" поменяли на "Crossbow".





39



В то время полагали, что число пусковых площадок может достигать 120. На самом же деле, кроме 96 обнаруженных площадок, больше не было ни одной.
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Во время Первой мировой войны австралийская Военно-морская коллегия (Naval Board) учредила собственную версию Комнаты 40.
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В 1942 году, с образованием Комиссариата обороны, РУ стало ГРУ (Главным разведывательным управлением).
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Полковником Гелен стал в декабре 1942 года.
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Поначалу остались нетронутыми четыре менее важных группы: III, Балкан и Ближнего Востока; IV. Скандинавии; V, печатная и чертежная; и VI, административная.
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Как выяснилось, некоторые 18-летние все-таки были призваны, что привело к формированию 64 стрелковых дивизий.
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Объединение восьми университетов и колледжей на северо-востоке США — Брауна, Колумбийский, Корнеллский, Дартмутский. Гарвардский, Принстонский, Пенсильванский и Йельский. — Прим. пер.
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Утверждение, что недооценка роли бензина в немецкой экономике привела к менее оптимальным стратегическим бомбардировкам объектов в Германии, является спорным.
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В 1946 году все народные комиссариаты стали министерствами. Поэтому НКГБ стало МГБ.
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Фактически фотографии определенных участков побережья Чукотского полуострова были сделаны 22 декабря 1947 года с американского самолета, занимавшегося электронной разведкой. Основной задачей его миссии был поиск сигналов советских радиолокаторов. Фотографирование было лишь вспомогательной задачей и должно было осуществляться лишь в том случае, если позволят погодные условия. Из-за малого фокусного расстояния объективов никаких важных разведданных получить не удалось.
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Как выяснилось впоследствии, взрыв произвели в Семипалатинске 29 августа.
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Ромбическая антенна состоит из провода, протянутого в нескольких футах от земли и прикрепленного к столбам в виде ромба. Длина каждой стороны приблизительно десять футов, а один из концов провода подключен к коаксиальному кабелю, идущему под землей к расположенному в центре зданию операторов.
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Поскольку шифры НКГБ в 1945 году были изменены, расшифровать последующие перехваты при помощи захваченной шифровальной книги было невозможно.
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В 1945 году офицер НКГБ Константин Волков, служивший в Стамбуле, связался с тамошним британским посольством и сообщил, что хочет дезертировать за выкуп. Среди предложенных им сведений были описания личности пяти советских шпионов в британских спецслужбах, в том числе одного британского контрразведчика. Дело поручили Филби, как начальнику контрразведки SIS, хотя куда разумнее было бы уладить такое дело, минуя контрразведку MI5 и SIS. Филби тотчас же проинформировал обо всем своего советского куратора. Отложив поездку в Стамбул, Филби устроил все так, что прибыл только после того, как у НКГБ появилась возможность перейти к действиям. Волкова в бессознательном состоянии доставили на носилках в Советский Союз, якобы по причине болезни. Принято считать, что британский контрразведчик, которого собирался выдать Волков, — и есть Филби.
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Гелен планировал переход под немецкий контроль на 1 апреля 1953 года, но это произошло лишь в 1956 году, вслед за вступлением Западной Германии в НАТО в 1955 году. Новую организацию назвали Федеральной службой разведки (Bundesnachrichtendienst).
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В 1956 году Главный отдел XV стал Главным управлением разведки (Hauptverwaltung Aufklarung. HVA) министерства государственной безопасности. Годом ранее министерство государственной безопасности было восстановлено, взяв под контроль функции внутренней безопасности, тайной полиции и внешней разведки.
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Но, как Джон Ле Карре сказал одному из интервьюеров, Вольф вовсе не служил прообразом Карла из романов о Джордже Смайли. (Ле Карре — автор ряда бестселлеров о шпионах, главным героем в которых выступает Джордж Смайли. — Прим. пер.)
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В 1963 году МОССАДу присвоили его нынешнее название — МОССАД ле Модиин уле-Тафкидим Мейюхадим (Ведомство разведки и специальных заданий).
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В 1952 году ведомство разведки было официально упразднено, однако продолжало действовать в секрете вплоть до реального упразднения несколькими годами позже.
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В 1962 году ООД был разделен на два подразделения: (Центральный) разведывательный отдел и отдел административной и юридической работы, причем за разведку и безопасность отвечал первый.
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Хилленкётер спросил генерального советника ЦРУ Лоренса Хьюстона, дает ли Акт о национальной безопасности полномочия на подобную деятельность. Хьюстон ответил, что формулировка пятой функции ЦРУ, согласно Акту о национальной безопасности, часто цитировавшемуся как разрешение на тайные операции, явно допускает только шпионаж. Но Хилленкётер все равно перешел к действиям.
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Эта двойственная ситуация сохранялась до 1952 года, когда ОРС и отдел специальных операций (Office of Special Operations) ЦРУ слились, став управлением планирования (Directorate of Plans) ЦРУ.
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То, что Эль-Ад сумел ускользнуть, навлекло на него тучу подозрений. Эта туча сгустилась, когда засекли его встречу с египетскими офицерами военной разведки в Вене. В Бонне агенты Шин-Бет видели, как он передает важные разведывательные документы офицеру из представительства египетского военного атташе. В 1959 году, вслед за одним из секретнейших адов израильской истории, Эль-Ад был обвинен в нарушении требований безопасности. Он скончался в возрасте шестидесяти семи лет, в июле 1993 года, в изгнании в Лос-Анджелесе, на которое сам себя обрек.
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В 1957 году Советы предприняли попытку покушения на Хохолкова, отравив его радиоактивным таллием, вызвавшим появление ужасающих иссиня-бурых полос, темных полос и иссиня-черных опухолей на лице и теле. Кроме того, из-под век у него сочились липкие выделения, а из пор выступала кровь. Лишь серьезные усилия военных врачей США спасли ему жизнь.
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Постепенно размер контингента Киркньютона сократился до 300 человек, и его задачи изменились. Его основными объектами стали коммерческие кабельные каналы, связывавшие крупные европейские города. Станция также частично отвечала за безопасность "горячей линии" Вашингтон — Москва, поскольку по пути в Москву кабель проходил через Киркньютон. 1 августа 1966 года станцию USA-55 закрыли.
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С целью сбора данных электронной разведки был предпринят лишь один полет над территорией СССР. Габариты U-2 не позволяли нести и фотоаппаратуру, и аппаратуру электронного перехвата одновременно.
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Вдобавок командование стратегической авиации США прекратило все полеты U-2 с 10 июля 1958 года после двух фатальных катастроф, произошедших в течение одних суток.





66



С помощью КГБ Блейк вырвался на свободу в 1966 году. С тех пор он проживал в Москве. В 1990 году он опубликовал свои мемуары "Выбора не было" ("No Other Choice", Нью-Йорк, Simon & Schuster).
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Гартофф припоминает, что этот обман повлиял на его выводы в отношении материала "Гаичка". Если бы он знал, что материал "Стальная кора" предоставил тот же самый источник, он бы проявил больше доверия к части материала "Гаичка", а то и ко всему.
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Пеньковский располагал другими средствами связи, в том числе при помощи невинных с виду туристических открыток. Он воспользовался одной из них, чтобы пресечь дальнейшие прямые контакты после 12 января.
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В попытке объяснить провал Пеньковского выдвигались многочисленные теории. Как минимум два советских шпиона в разведывательных кругах США могли иметь доступ к некоторым из материалов Пеньковского. Джек Данлэп (NSA) располагал рядом не очень важных документов Пеньковского, в которых упоминался лишь "надежный источник". Вдобавок доступ к некоторым документам мог иметь Уильям Уолен (см. ниже). Информация о таких документах могла позволить Советам сузить круг подозреваемых.
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В 1964 году Кохен перешел под контроль МОССАДа, так как тот поглотил отделение 188 Амана (преемника отделения 131).
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Обвинения Голицына весьма серьезно сказались и на французском правительстве, и на отношениях между США и Францией. В число подозреваемых вне стен SDECE входили: личный советник де Голля по вопросам разведки и безопасности Жак Фокар, Луи Жокс, занимавший пост, эквивалентный посту вице-премьера, и дипломат Жорж Горе, ездивший в Советский Союз с поручениями. Следствие не обнаружило ни одного доказательства, что кто-либо из них является советским агентом.
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Голицын и Мартин проигнорировали тот факт, что в момент смерти Гейтскелла его вероятнейшим преемником был ярый антикоммунист Джордж Браун. Аналогичные обвинения Голицын выдвинул против израильского министра иностранных дел того периода Голды Меир, якобы она — агент КГБ. Его вывод возник из впечатления, что высокопоставленное лицо из Израиля, посетившее Советский Союз в 1957 году, было агентом КГБ, а Голда Меир была единственным представителем Израиля, совершившим визит в это время.
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Мартин и Райт ответили тем, что просто сменили объекты. Их новым кандидатом стал начальник MI5 сэр Роджер Генри Холлис, получивший у них кодовое имя "Drat" (Тьфу). Расследование проводил комитет "Fluency" (Плавность), председателем которого был Мартин. Пятилетние старания комитета не выявили убедительных улик против Холлиса. Однако тезис, что "Холлис был шпионом КГБ", породил множество книг и кривотолков. Ни один из последующих советских перебежчиков не поддержал обвинение ни словом. Перебежчик Олег Гордиевскии однозначно заявил, что ни Холлис, ни Митчелл не были нелегалами.
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В 1964 году, когда Гарольд Вильсон стал премьер-министром. Энглтон совершил поездку в Британию. Он сказал своим друзьям в MI5, что располагает новыми секретными сведениями, подтверждающими их подозрения. Однако они должны согласиться не распространять эти сведения. Поскольку убедительные улики требовали отчаянных действий, офицеры MI5 не согласились.
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Стандартная практика ЦРУ предусматривала поощрение перебежчиков оставаться на месте, что обеспечивало преимущество в двух отношениях: ЦРУ сохраняло доступ к информации от своих источников. Советы не принимали контрмеры для снижения ущерба от сведений, которыми перебежчики располагали. Носенко сфабриковал угрожающую телеграмму об отзыве в Москву, которая должна была создать впечатление, что у него не остается никакого выхода, кроме как попросить политического убежища.
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Основным инициатором решения подвергнуть Носенко тюремному заключению и жестким допросам был Дэвид Мерфи с согласия Энглтона.
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Кубинские контрреволюционеры, прошедшие выучку в ЦРУ и вооруженные для боевых действий, должны были высадиться в бухте, согласно донесениям ЦРУ, находящейся в пустынной местности. Но все они или погибли, или сдались партизанам, устроившим засаду на десант.
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Специальная группа отвечала за надзор за тайными операциями США и щепетильными разведывательными операциями. Впоследствии, утром 16 октября, фотоинтерпретаторы открыли в Сан-Диего-де-лос-Банос близ первой площадки почти достроенную дополнительную пусковую площадку. Интерпретаторы также подозревали наличие "неопознанного сооружения" на расстоянии чуть более 4 миль от Сан-Кристобаля. Фотографии 14 октября также показывали, что на аэродроме в Сан-Хулиане разгружаются бомбардировщики Ил-28.
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Лишь по окончании кризиса Соединенные Штаты наверняка узнали, что Советский Союз и в самом деле доставил на Кубу 36 ядерных боеголовок. Плановые фотографии того периода показывают, что фургоны, замеченные на пусковых площадках, первыми вернулись в Мариэль для отправки в Советский Союз. Последующие спутниковые фотографии показали эти фургоны на площадках СС-4, откуда следовал вывод, что в них содержатся ядерные боеголовки. Лишь благодаря признанию советского руководства много лет спустя стало известно, что вдобавок были выведены на позиции еще шесть тактических ракет малой дальности с ядерными боеголовками, и в случае американской агрессии советские войска могли пустить их в ход по собственному усмотрению.
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Афти скончался в центральной каирской тюрьме в 1990 году, отбыв одиннадцать лет из пятнадцати, к которым был приговорен за шпионаж.
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